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新闻奖发起人简介

拿督黃纪达局绅

拿督黄纪达局绅为马来西亚著名实业

家’曾经拥有3家挂牌公司’业务范围广泛’

包括酒店、贿物中/[>、屋业发展、电维业、

金融业、保险业等。拿督黄纪达局绅退休

后’事业交由独子黄益宝继承发展。

退休后的拿督黄纪达局绅’过着简朴生

活’闭时爱好旅游’而最大的兴趣就是欣赏

古典音乐。退休前’拿督黄纪达局绅是活跃

于社会、热/[、公益的贤达’曾任全马数十个

社团会长要职。

1984年’拿督黄纪达局绅捐资10万令

吉’发起设立马来西亚华文报刊编辑人协会

拿督黄纪达新闻奖。此后10年间’新闻奖

每年经费不敷’皆由拿督黄纪达局绅捐助补

贴’前后共捐款项逾50万令吉。

1 994年’拿督黄纪达局绅为一巧永逸

解决编协新闻奖财务难题’本身再捐20万令

吉’并亲自征求知己友好及热文化事业人

±拿督陈良民、丹斯里叶永松、拿督斯里庄

鲁雅及丹斯里张德麟4人’每人捐献20万令

吉’ 5人合共捐款100万令吉充作编辑人协会

拿督黄纪达新闻奖永久基金。

拿督黄纪达局绅于2004年1月16日逝

世。
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赞助人简介

丹斯里叶永松
丹斯里叶永松是吉隆坡股票交易所主要交易

板两家上市公司：DutaLand及奥林比亚集团的董
事主席。

在马来西亚商业圈子’丹斯里叶永松化责活
手腕、机智和毅力见称’因此他的公司得化稳健
发展。

他也通过策略性的长期计划’使他的公司成
为一个有利可图的多元化业务集团。

丹斯里叶永松所领导的企业集团投资建立连

锁酒店’在吉隆坡兴建耗资8亿令吉’高达53层楼
附设办公楼的Duta Grand Hyatt KL。

丹斯里刘天成

丹斯里刘天成于1953年出生于彭亨州劳勿’

是天成控股有限公司执行主席’旗下业务遍布马
来西亚、中国和澳洲。

丹斯里刘天成自90年代起积极经营钢铁业’
现任大马交易所主板上市公司协德（HiapTek ’

5072 ’ 主板工业产品股）执行副主席’旗下投资
的济钢（马）有限公司’拥有年产60万喃钢板的

产能’是我国最大的热化卷板制造商。他所控制
的东钢集团正与中国首钢集团合作’建设综合钢

铁广’建成后年产能可达1 50万喃。

2004年’丹斯里刘天成进军采矿业领域’他
借助澳洲证交所上市金西资源有限公司’在澳洲
从事矿产开发。

除了钢铁业’丹斯里刘天成还涉足地产屋业

发展’ 2010年4月’天成控股成功收购健基兴业
(PRDUREN ’ 8613 ’ 主板产业股）19.29%的股

权。他领导的其他商业公司也包括天成屋业发展
(马）有限公司、广西南宁万豪五星级酒店、西

部天成（陕西）投资有限公司、天愚（大连）投
资有限公司等。此外’他也投资于种植业、影视

制作化及餐饮等行业。

丹斯里刘天成在工商场上大展鸿图’也热必
教育工作’目前担任彭亨州劳勿新E力华小董事

长’多年来协助华小发展’不遗余力。
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丹斯里吴德芳
丹斯里拿督吴德芳于1 9 37年8月27日在马

六甲州罢璋出生’后负贷台湾’考获成功大学化
学学位。他于1 968年创业’成立多美金钻珠宝机

构。这家公司于2006年上市’他担任公司的执

行主席。他在金钻业创下几个第一:首家在购物
中必开设金钻口市；首家采用电脑化管理；首家

"-站式"金钻珠宝公司；首家采用网上售卖珠
宝的公司。

除了金钻业’他近年也投入教育和石斑鱼养

殖业。他目前是绿洲国际学院董事会主席化及龙
個海洋生物科技集团董事主席。

丹斯里吴德芳也是著名华团领导人’曾担
任了 3个最具代表性的华团的最高领导职位’即
华总会长（ 1 994-1 998)、客联会会长（ 1 997-

1998 ’ 2003-2009)化及±大乡团协调委员会主
席（2006-2008)。

此外’他也担任过马来西亚金钻珠宝商公会
联合总会会长。在担任会长期间’他协助成立了

马来西亚金钻珠宝商公会联合总会标准局’通过
验证确保金钻产品符合国家及国际标准。他也曾

担任吉隆坡暨雪兰藍中华工商总会副总会长、马
来西亚留台校友会联合总会会长等等。

丹斯里吴德芳在2006年成立超过百万令吉的

"吴德芳教育基金"’为企业界典范。

丹斯里张德麟
丹斯里张德麟是前吉隆坡工业控股有限公司

和其子公司的前总裁和主要执行人。

吉隆坡工业控股是吉隆坡股票交易所挂赃上
市的公司。

吉隆坡工业的核必业务是产业发展和建筑’

进而发展成一个集团’投资在金融服务、制造

业、公共服务、私营化服务及海外投资。

丹斯里张德麟在60年代中期’年纪轻轻便化
企业家的胆色’开拓他的商业王国。

1991年’他接管了当日寸疲弱的吉隆坡工业控
股有限公司’并把这家公司发展成为迅速扩张的

集团。

他也热必社会公益’曾是马华公会安巧再也
区会主席及马来西亚福建社团联合会会长等’出

钱出力’深受赞扬。
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拿督斯里庄智雅
拿督斯里庄智雅1951年诞生于彭亨州金马

扬。他自小在贫穷家庭长大’中学毕业后进入社
会工作’ 70年代曾担任马华公会前副总会长拿督

刘集汉的特别助理。

1 980年代’他放下工作’带着妻女前往英

国深造。经过3年苦读’考获伦敦大学法学院学
±。

回国后投身商界’不出数年便奠定雄厚的商

业基础’曾担任威±茂集团的董事经理及该集团
旗下数家挂赃公司的首脑’成为马来西亚商业界

的知名企业家。

此外’他也曾活跃于政坛’曾担任吉隆坡罢

都区国会议员’也热必文教社会工作’捐助公益
事业，出钱出力。

拿督陈良民
拿督陈良民在吉隆坡出生’早年在吉隆坡接

受华文教育’担任过下列团体职位：

雪兰藍州八打责育才华文小学董事长、马来

西亚陈氏盖亲总会荣誉会长、马来西亚這州会馆
名誉主席、雪隆陈氏书院盖亲会荣誉会长、吉隆

坡坤成独中董事、吉隆坡同善医院董事、吉隆坡
育南学校董事会顾问、吉隆坡中华独中董事、吉

隆坡沙时秀学校董事长、雪兰藍福建会馆董事、
雪隆舞蹈协会名誉主席。

他是大成集团总裁兼集团首席执行董事主

席’为隆雪森柔甲一市四州的产业发展商及国内
A级执照±木工程及建筑承包商。

1 953年’他前往马六甲负责管理照相馆业
务’同財协助其父发展宝成机器泥机广业务’随

后自创南马机械工程公司’专承包油惊及树胶翻
种工程。

1 963年’他于吉隆坡化合资方式创设±木工

程承包公司’随后创设稳铭集团’从事于投资胶
园种植和产业发展活动。

拿督陈良民于201 3年5月1日逝世。
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拿督高程祖
拿督高程祖是CNI控股有限公司集团创办人’

现任执行董事主席兼首席执行员。

他是在1 989年创办长青’今天的CNI长青

集团己经是马来西亚家喻户晓的品赃’公司业务
也己扩展到国际’包括印尼、新加坡、沒莱、吾
港、中国和印度。

拿督高程祖长袖善舞’在企业界获得许多荣
誉。他在1 995年荣获《华人企业家杂志》推选为

大马38位成功企业家之一； 1998年’大马《今日
直销》推选他为直销界最杰出领袖。

CNI控股有限公司并于2005年8月4日上市吉
隆坡股市第一交易板。

CNI的子公司Exclusive Mark与Q-Pack也荣获

优良作业规范；Exclusive Mark和Q中ack在2002年
及2003年分别获得ISO 9001:2000"国际品质

管理系统认证。

拿督高程祖的成就也受到学术界的肯定’曾
荣膺美国萨密尔大学的多层次传销管理学名誉博

±。除了在商界的表现有目共睹’拿督高程祖也
秉持了CNI的共存共荣的理念’热必服务社会’慷

慨解囊。CNI更于1 998年成立施恩爱基金会’由
拿督高程祖夫人全德兰女±担任会长’施恩爱基

金会是秉持"将世界温暖起来"的信念’成为跨
越种族、盖教和国家的慈善组织。

拿督高程祖与全德兰巧下有一男两女’他
于200 5年荣膺彭亨州巧丹殿下封赐拿督就衔
(DIMP)。

丹斯里n紋光
富贵集团创办人兼董事经理丹斯里巧汉光带

领着大马巧葬领域享誉国际。他的座右铭："不
可能并不代表不可化"’造就了富贵集团今日的

庞大巧葬王国。

丹斯里巧汉光于1990年创办富贵集团’今天

成为全亚洲规模最大之华人私营风景墓园集团。
丹斯里巧汉光秉持着提倡华社巧葬文化为理念’

经营风景墓园为己任’颠覆一般人对墓地阴森恐
怖的刻板印象’从中提升了巧葬行业的水准’奠

定了本地巧葬行业领导者的地位。

独具慧眼及坚持信念的丹斯里巧汉光除了于
本±开创了引旬服务分行外’更将富贵集团分行开

拓至印尼雅加达、柬巧寨金边和新加坡3个国界’
也着手发展其他国家市场如：台湾、越南及中

国’誓言成为全世界最大的巧葬企业。

丹斯里巧汉光多年来用必经营庄严的生命

事业的同財’也在推广文化传承事业’将祖先古
老传承文化’革新成具有现代文化价值与意义的

文化事业。他在巧葬行业的努力’获得国际的肯
定’更于2009年荣获"世界十大华人创业楷模"
荣誉。
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拿督斯里李益辉太平绅±
拿督斯里李益辉太平绅±为苹果旅游集团董

事经理，他于1 964年生于柔佛州小镇永平园丘’
祖籍为福州古田。

中五毕业后’他在吉隆坡继续学业’并进入日
本东京国际大学深造国际经济系’ 1995年毕业。

1 996年’他在吉隆坡成立苹果旅游有限公

司’化及日本东京分公司。

2008年’公司业绩冲破马币1.5亿后’相继
在雅加达化及新加坡设有分公司。

2008年’苹果旅游业务走向多元化’包括房
地产、酒店、饮食、旅游学院、航空公司GSA ’

网络行销等等核必业务。

拿督斯里李益辉（李桑）对旅游的论释是：
旅游是生活的一大部分’所化提倡漫游、主题深度

游。李桑更通过文章和电台等媒体的配合与人们
分享旅游’更亲自带团化实践旅游的众乐乐说。

李桑留下足迹的国家和地区计有：

日本、韩国、中国、台湾、吾港、澳口、南
极、北极、挪威、丹麦、芬兰、瑞典、格陵兰岛、冰

岛、俄罗斯、希腊、荷兰、葡萄牙、西班牙、摩纳
哥、瑞±、法国、意大利、奥地利、比利日寸、英国、

德国、卢森堡、爱尔兰、巧格兰、北爱尔兰、波
兰、捷克、斯洛伐克、埃及、±耳其、喀达尔、迪

拜、摩洛哥、智利、阿根廷、己西、秘鲁、美国、加
拿大、肯雅、坦桑尼亚、南非、澳洲、印度、不丹、

越南、印尼化及东南亚各国等等。

陈友信博±
陈友信博±拥有英国利兹大学±木工程荣

誉学±学位、英国伦敦城市大学企业管理硕±学
位、英国考文垂企业管理荣誉博±及英国赫特佛

特大学法学荣誉博±。

陈友信博±是英迪学院创办人’现任英迪教育

集团总裁兼首席执行员。1986年’陈友信博±有
鉴于教育普及化的使命感’他走上民办教育之路’

创设了英迪学院’为革革学子开拓更广阔的前景。

英迪学院是我国最早推介3+0国际双联教育
认证课程的大马民办学府。2006年’占地600华

亩的总院升级为英迪国际大学’英迪教育集团现
有学生超过1万4000名学生’其中25%学生来自

58个不同的国家。

1 996年’英迪教育集团成为上市公司’

2008年11月’英迪大学教育集团与国际最大教育
集团Laureate Education缔结联盟’为英迪教育集

团开拓衔接世界优质教育的新领域。

陈友信博±也积极参与社会公益活动’现任
隆雪华堂会长，也在马中友好往来和经贸活动贡
献服务。

2002年’马来西亚首次举办东协中国论坛’
他出任工委会主席’如今活跃于马中经贸活动’

膺任马中经贸总商会第一副会长及马中经济理事
会教育委员会主任。2010年’陈友信博±是中国

政协大会的马来西亚唯一受邀代表。

社团方面’陈友信博±也是雪兰藍厦口公会

会长、E生光华独立中学副董事长。



赞助人简介

丹斯里郑金炎
丹斯里郑金炎是福建仙游枫亭人’华联集团

主席、中国海南宏发置业有限公司董事长。

他领导的马来西亚华联集团业务多元化’包

括房地产业、种植业、制造业、消闲服务业、销
售业和高尔夫球会等行业。

除了在大马’华联集团也在许多国家和地区

如中国、澳洲、新加坡、越南、菲律宾、吾港、
澳口、柬巧寨、马达加斯加等进行不同领域的投

资活动。其中’位于澳洲的柏斯橄揽油园化及中
国海南文昌高尔夫球会等均是大型投资。

丹斯里郑金炎长袖善舞’待人化诚’乐善

好施’化"取诸社会’用诸社会"的精神回馈社

会’他是马来西亚福建社团联合会名誉会长、马
来西亚兴安总会及雪隆兴安会馆名誉会长等’他

也是马来西亚排球总会前任会长。

丹斯里梁海金
丹斯里梁海金是本地著名上市房地产商马星

集团的总裁兼董事经理。

马星集团于60年代创立初期是经营塑料制造

业’业绩骄人。1979年’丹斯里梁海金接管父亲
的生意后’大展宏图’并于1 992年将公司成功上

市。过后丹斯里梁海金逐步扩大事业版图’并投
身房地产业’在他励精图治下’马星集团的业绩

-日千里’今日己成为大马首屈一指的大型房地
产公司。

马星集团的业务涵盖范围非常广泛’不但涉

及住宅建设’而且在商业和工业产业也取得了辉
煌的成绩。在过去二十余年来’马星集团持续荣

获了超过100个国内外奖项与殊荣’成绩骄人’项
目销售额连续多年排名马来西亚前列。

1996年’丹斯里梁海金获颁"拿督"就衔’
2007年获颁"拿督斯里"就衔化及2009年获颁

"丹斯里"就衔。

丹斯里梁海金也是一位令人称颂的慈善家’
非常关注企业社会责任。他在2005年成立的马星
基金（Mah Sing Foundation) ’造福社会’助人
无数。



2017年评审团名单；13个赛项/12组评审

新闻评论奖： 新闻报道奖： 新闻摄影奖：

•陈春福 -吕仗义 •黃招勤

-王介英 •林放 •张纹綜

•黃泉安 •翁文志 •吴国梁

新闻/副刊编辑奖： 财经报道奖： 体育报道奖：

-沈明信 •麦传球 -彭兆祥

-符颂勤 •杨名万 •黃奕辉

-妙开法师 •李兴裕 •吴世棋

年度封面奖： 旅游报道奖： 娱乐报道奖：

-萧依創 -林艾霖 •杨剑

-庄宗南 •陈艾琳 •成方杉

-张秋和 -张荣钦 •纪德喜

报道文学奖： 教育报道奖： 产业报道奖：

•蔡兴隆 -尤芳达博± -潘荣德

•蔡元评 -罗华炎博± -陈健华教授

-潘碧华博± -李金禅校长 -酣廉义
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马来西亚华文报刊编辑人协会简介
PERSATUAN PENGARANG ALIRAN CINA, MALAYSIA

马来西亚华文报刊编辑人协会
The Editors' Association (Chinese Medium) Malaysia

马来西亚华文报刊编辑人协会（简称编
协）成立于1980年-宗旨是团结国内各大华
文报章编辑人’共同致力提高彼等专业水准’
维护编辑人专业、曹严及地位、同时择卫新闻
及言论自由。

编辑人协会成员均为西马各大华文报章高
层领导’章程规定各报总编辑或主编、专论执
堂人、执行编辑、新闻编辑、编辑主任、副编
辑主任及其他具有执行权的编辑才符合会员资
格。编辑人协会章程严格规定会员资格’旨在
确保组织崇高地位和形象。

编协创会人兼首任会长是《南洋商报》前
任总编辑朱自存’历任会长包括拿督刘鉴绘、
林通光、张木钦、種永安、廖庆曾、潘友来、
许春及種启章。

编协新届理事会阵容（2018年至2020年)

会 长： 郭清江（星洲日巧总编辑）
副会长： 陈汉光（南洋商巧总编辑）
秘 书： 朱运健（星洲日巧副总编辑）
财 政： 罗依薇（中国巧副总编辑

兼数巧营运经理）
理 事： 林明标（中国巧执行总编辑）、

白维振（星洲日巧副总编辑）、
刘鸣远（光明日巧新闻主任）、
洗慧欣（南洋商巧执行总编辑）、
郑钦亮（星洲日巧主笔）

1984年’编协创设新闻奖’著名实业家已
故拿督黄纪达局绅慷慨捐助奖金’编协遂化拿
督黄纪达为新闻奖命名。时至今日’新闻奖已
是马来西亚华文报坛最高荣誉’甚获国内各华
文报刊重视’踊跃提呈作品参赛’每年新闻奖
颁奖礼更是华文报坛盛事。



马来西亚巧文报刊编辑人协会简介

拿督黄紀达于1984年至1994年期间，总
共捐敦不下日曰万令吉。1994年间，拿督黄紀
达東力東为，为编协征求4位永久赞助人，即
丹斯里叶永松、拿督陈良民、拿督斯里庄智雅
及丹斯里张德麟，每人捐资2日万令吉，新闻
奖奖项并化费助人命名，计为：

拿督斯里庄智雅新闻事业服务精神奖：
表扬对华文报业有贡献的报人。得奖人可获
3日日日令吉奖金和一个紀念盾。

拿督黄纪达编疆奖（新闻及副刊两组）：
奖励美观'标题活泼的版面设计。得奖人各奖励
现金3000令吉和一个纪念盾，本奖项也另颁3份
佳作奖，各得奖人各获1日日日令吉及纪念盾。

丹斯里叶永松报道文学奖：
奖励具有高水平的报道文学作品。本奖项化胜者
获3日日日令吉奖金和一个纪念盾，另3名佳作奖得
奖人各得1000令吉及纪念盾。

拿督陈良民新闻摄影奖：
奖励具有高水平的新闻照。本奖项得奖人获砸
3日日日令吉巧一个紀念盾，另两名佳作奖得奖人
各得1000令吉及纪念盾。

丹斯里张德麟评论奖：
奖励具有水准的新闻评论。本奖项优胜者可得奖
金3日日日令吉和一个紀念盾，两名佳作奖得奖者
各颁1000令吉及纪念盾。

2005年，企业家拿督高程祖慷慨捐献20
万令吉，成为财经报道奖永久赞助人。2009
年，丹斯里吴德芳和拿督巧汉光也各捐献2曰
万令吉，分別成为丹斯里吴德芳新闻报道奖和
拿督巧汉光体育报道奖赞助人。

2曰1日年，本会征得旅游界名人拿督斯里李
益辉太平绅±捐助敦项，成为拿督斯里李益辉
旅游报道奖永久赞助人。

2曰1 1年，英迪学院创办人陈友信慷慨解
囊，费助本会设立陈友信教育报道奖。

201 2年，鉴于通货膨化因素，本会通过今
后新闻奖赞助费金提高至3日万令吉，同年，
企业家丹斯里刘天成慷慨捐3日万令吉，设立
丹斯里刘天成年度封面奖。

2曰1日年，著名企业家丹斯里郑金炎也加入
成为本会赞助人，他捐献3日万令吉所赞助的娱
乐报道奖则命名为丹斯里郑金炎娱乐报道奖。

2曰1日年，著名企业家丹斯里梁海金加入成
为本会赞助人，他捐献30万令吉所赞助的产
业报道奖则命名为丹斯里梁海金产业报道奖。

编协为示公允，每年巧酱请学有专长人±
担任新闻奖评审，历年评审包括新闻界同道、
大学教授、作家及具有专业知巧的社会工作
者，评选过程保密。

编协每年也出版新闻奖作品专辑《激荡与
回响» ，在新闻奖颁奖晩宴上赠送给到会嘉
宾。本书收集各年份新闻奖优胜作品，内容丰
富化实，具有阅读与收藏价值。

编协也非常重视会员子女学业，每年巧拨
款充作学业奖励金，奖励中小学学业优秀的会
员子女。2日13年起，编协也予会员在大专深
造的子女象征式奖励。

2曰1 ]年，本会发起筹募购置产业基金，
获得热也、人±及商家热烈响应捐助，总共筹
获24日万令吉，并于2日13年购置一座3层楼店
屋，实现化会所养会的目标。

2曰1日年，本会获得著名企业家，完美集团
董事长丹斯里古润金赞助3日万令吉作为装修
本会会所用途，本会会所礼堂也冠名为完美
堂。

编协是一个非营利组织，感激社会热&人
±信任和支持，捐助敦项作为新闻奖奖金。编
协理事会坚t串承巧，除了颁发新闻奖、会员子
女学业奖励金和一些与新闻事业相关活动开销
化外，绝不滥用新闻奖基金作为其他用途。

在历史的长河中，编协度过了多个年
头，前路还很长远，要做的事情还很多。理事
会将瓣续努力，完成设立更多新闻奖的目栋。



编协大楼开幕礼



16 拿督斯里店智雅新闻事业服务精神奖

拿督斯里庄智雅
新闻事业服务精神奖
得奖者：刘明志
生巧出版社集团前任总执行长

简历： 1 975年 生活出版社《新潮》杂志美术编辑

1979年 《新潮》杂志主编

1980年 《新生活报》副总编辑兼采访主任

1988年 《新生活报》总编辑

1990年 生活出版社集团总编辑

1994年 总经理

2003年 总执行长

201 5年 荣休

感言

第一份工，
唯一的一份工’
做了 40年，
14,600天！

这是我的同事们，在我退休的那一天，欢送我时对我
讲的开场白。

今天，我也套用这句很感性的话，来为我领获拿督斯
里庄智雅新闻事业服务精神奖，做这个开场白。

很多朋友都跟我开玩笑说，你这个时候退休，时机
timing刚刚好，真的是"走得峡，好世界！"，因为印刷
媒体已逐渐被电子媒体吞嘘了！现在的出版业愈来愈具挑
战性。

无论如何，首先我要非常感谢编协把这个那么意义重
大的奖项颁发给我，也算是我在报界那么多年来的一种肯
定。

讲一句肺腑之言，如果没有一班同事们化及老板们这
些年来的配合、鼓励、谅解和付出，我想我不会支撑那么
久。

当然，还有那些商业伙伴，如果没有他们的鼎力支
持，我想我可能也不会那么有惊无险的度过这40年。

能在同一间公司，第一天上班由一个口进去，40年
后引退了，由同一个口出来的人，我相信，在今天的职场
上，这样对公司忠也耿耿，从一而终的人，应该不会很
多。

我的40年，恰好一分为二，两个chapters。
前面20年，我在编辑部，后面20年，我是做figures

chaser的角色，追数字，做监督的工作。
话虽如此，但大部分的时间仍旧监督编辑部，如何

把内容搞好，毕竟一本刊物，内容还是王道(content is

king)，更何况，我们搞出版的，"业务是如于编务"。
没有精彩独特的好内容，休想读者会把手伸进裤襲或

手提包把钱掏出来买你的刊物。



巧奖者：刘巧志 17

办杂志不是为自己而做’是为读者为做。
很多人出跟杂志失败’为什么昵？因为他们编出来

的内容’滿足自己多过滿足读者’也不知道读者到底垂
什么。

杂志不像曰报’日报是白米饭’我们毎天都要吃’
是精神粮食。杂志就不同’我们常比喻杂志是点’不
是must buv ’你并不是非要吃不可。你认为真正好料’
或者钱包比较松动’你才会点来吃。

做新闻’一定要向高难度挑战’越难做的新闻’越
不要放弃’因为难度越高’掌吉越大。追新闻’更没有
捷径’你要爾得掌吉’就必须付出’挖空屯思’做别人
所没有的’做别人所不能的。你爬上柳树’摘到柳子’
没什么了不起’因为别人也可化采得到’你有本事能够
摘到月亮’我才认为巧厉害！

生巧出版社曾拥有20种不同类型的定期刊物-有兰
日刊'面刊 '甘日刊、月刊'双月刊、幸刊'半年刊、
年刊’还有一些不定期出版的食谱’和其他专书等等’
市场占有率高达60% '我引化为傲的说’大部分都是
Market Leaders ’ 市场 No.1 °

我一个人的力量是有限的’后面没有强大的团队做
后盾’没有大家的一起蚕力奋斗’这些都不可能发生。

虽然巧已经留开我的工作岗位’但我还是要惜此机
会’感谢所有曾经和我们并肩作战的同事们’没有你
们’今天我也不会站在这里。

朋友经常会问我’你做杂击挂一巧那么多年’有哪
-些事情是你难忘的？

在这些年的岁月当中’发生无数大大小小的新闻’
有一些新闻的确令人毕生难忘。

不要说10分种’ 10天都讲不完。不过有两个新闻’
我想和大家分享。

第一个新闻是：独家专访鸡王呂正义。事情大概发
生在1 984年。

当时Kentucky的第一个老板是吕正义。是个神秘大
子。

记者想做专访’预约几次都失败’只好上口碰运
气。

意料么中’上口也是吃因口羹’秘书挡驾’说老板
谢绝采访。

我们叫田者不要放弃’第二天再度上口’秘书的态
度还是—样：No nterv吃W !

第兰天’第四天再去’笞覆没有巧蛮。记者坐在
office外面’上午等到下午’足足等T日天。

就在第五天的下巧时间’嘿’思者看到鸡大换上短
裤T-shirt。原来化是上楼去打兵巧’上面有个兵巧室。
田者看到机会难逢’跟着上去’跟他玩几手……接下来
的事情不用我賣述。鸡王最后巧生平第一个访巧’连续
谈了了天’袖袖底底给了我们记者。

新闻登出来么后’大家可想而知’读者会不追看这
样精彩的专访吗？

第二个新面，那是1983年发生在新加坡的"中医师
王奇龙被枪杀"事件。

由于这起案件相当留奇’加上王奇龙本身是个很传
奇的人物’当时《新生巧报》登上头条’刊出来么后’
报巧被抢购’真是始料不及。故事非常精藉’接着登出
累列’我还记得这个累巧叫《奇龙奇事》’读者疯狂追
看’我讲疯狂并不夸张’因为我们看着销量一路諷升’
两个月内销量由当时17万份起到22万化’一度还超越当
时日报的报份。一时传为隹话。

巧是一份=日刊’销量可缺因为一则新面’一个累
列’起了曰万份。

内容不是王道是什么？
当然’话必须说回头’在今天这个互联网时代’和

化前的巧媒时代相比'现在要期盼一个新闻’一个累列
让报巧或刊物鼠升曰万份’就像鹏上柳树去摘月亮一样■
几乎是不可能的任务。

不过’大家也不要气慢。做新面’什么事情都可能
发生’有时候会出现奇迹。

在报界笑看风云40年’说长不长’说短也不短’也
接近半个世纪。

有很多人间我’如果給你重新选择’你还会进来出
版界吗？我毫不犹豫的说：我会！

我的老板曾说过’做新面’如果没有一股傻劲’没
有一片热忱的也’最好不要吃新间这行饭。他还开玩笑
的说’不但如此’我们身体里面流的血’必须是墨汁
(印刷报巧的墨）’不是鲜血’才碌得上是媒体人。

我身上流着的是墨汁’迈是鲜血’我不知道。
不过我知道’我站在这里太久了’现在必须下台

T !

最后’我要再次感谢编协巧造个奖项頒发給我。

谢谢！ Thank you !
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呈震聽成

大奖：特朗普胜吓坏全球
黄宝《南洋商报》

佳作奖：英脱欧震全球
黄素燕/赖敬达《南洋商报》

IS血洗耶城
種美玲《中国报》

开斋节，全城戒备
吴佩红《光明日报》

手楷弹炸夜店
林丽朋《光明日报》

贪很大，2高官涉贪滥权
萧丽燕《光明日报》

画嫂革旅•函
大奖黄宝'心«南洋商报》

特•朗普胜吓坏全i*
佳作奖黄素痛赖敬达《南洋商巧》

英拖欧震全球



^特朗普胜吓坏全球
丹斯里刘天成年度封面奖

黄宝屯、《南洋商报》
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» IS血洗耶城
丹斯里刘天成年度封面奖

種美玲《中国报》
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22丹斯里刘天成年度封面奖
»开斋节，全城戒备 吴佩红《光明日报》
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»手槪弹炸夜店
丹斯里刘天成年度封面奖

林丽朋《光明日报》
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棄觀諭组]

大奖：舍不得这片海
吴婉欣《中国报》

佳作奖：梅开輯度做空亚币
徐《中国报》

乞丐好赚兰餐不愁
林协芬《中国报》

戏班表演继续开搜
张玉香《中国报》

各师各法没有赢家
苏秀清《中国报》

洁蒂——挥卫国巧独立
庄诗埼《光华日报》

闻绝)
大巧吴婉欣《中国报》

舍不得送片海
佳作奖徐嵐嵐《中国报》

梅开戦度做空巧巧



26 拿督黄纪达编辑奖[新闻组]
^舍不得这片海 吴婉欣《中国报》
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»梅开轉度做空亚巧
拿督黄纪达编辑奖[新闻组]

徐尉贵《中国报》

27

企业A}安中国1寅内
的利畢巧得存巧利
意，而支付B巧低的
留岸资款利息。

义民币窝岸汇率6.15义民币?1美元

1.在岸又民币(W)市场发居时间长、规模大，但受到营
制较受，巧巧是外汇巿场的S要参鸟者，*味在唐人民币汇
宰受英巧的K策技响巧大。 !

2.吾岸人民币（州H)市场发廣时间巧、规语较小，却受限
巧少，受国防因爱，特別是巧外经济金巧局巧的R响巧多.更
巧分反蚊市场对义民币的供玲与瓷求。
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A16 2016年1月28曰星期四

索讓重返江湖驚嚇大
金巧大结"巧受巧.

(George Soros) 1貝21 日在皮
巧斯论坛上说："我巧空了亚洲
根据巧道，化不止巧空了亚洲货

而旦巧是大手笔巧空！
85高巧的爱罗斯去年不是已经S布永久退体、退

房江巧了巧？巧道他老人家不百宿夏，S出江巧公巧
对S经伤巧SS的亚洲货
币，开出攻击性的第一
巧？

这头"大居"巧具化巧
长巧空的"爱受巧们"，
会不会在这一轮"空
战"中再次取化？亚洲
团寒会否因此一巧不
振巧太寒巧拭皂凶待。

中國官媒^儘管放馬過來
;^巧!巧才-头岛巧亚洲化头老大

中[孔其"中阳链巧视巧邮
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然叫板。采罗I斯时M吼空化洲巧
巧，令i|i场想起1997年巧排金曲
化机。

巧对这* "巧驰巧做空人民币
491洲巧巧化。1，中阳1巧
被《人bi间化》梅外版和巧中
<1.近r!江江辉文巧I'll占山谢t
屯W的订力。
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窗化）。

1月2引;'I，《人K日化》做外版
宠灰义巧"巧。中W巧沒巧败于
市场"，尖承城空中助姐巧笑留
岛的巧为。

1巧2引;I，《人民口化》舶夕顺
||化对宅■) 口At化。I；；,化为
"内中问巧巧:|'(化？呵呵"的單

K文巧，巧"朵巧I!肝对人民巧和
泌化的巧化，不可能战功一。

中wi,山化f本iijrio巧,||,
■itwii巧去心1化化邮iJ ‘ 4•罗

J fir 中川巧手，
人抄机苦扫做壬中口】的Vf令

皆©和中W4》的，AT巧马
d来中1口（!出够诞巧，汪々政
和、化r|tf了£>，東ivft外，北
"’备苹—的巧I化。

"斷水斷電"打擊做空活動

中方的人民巧中々化。
中ra央巧不权巧川巧巧的实:出巧巧、癸入人巧巧的方式巧

砕卫书机巧.问时她过化紧尚巧巧池lii场人民巧的谢苗J,
\>1 "断水断化"乃式巧击空头。中阳政附化制淀政巧，规定
那巧不巧向放结巧火规巧发放人K币。

中拟央行也冉布，！巧25曰化始对(扣‘单人民币&:,战勘化巧:a
准衍金。此政巧巧巧数2200化左C (大约1423広々尚）的巧
巧人K巾流巧汲锁龙。

巾―场人；t分巧，中凹巧行这项决巧，透d巧少巧W人K巧
的流幼.巧d简月;人民巧利审-，从而达到打il;做巧人民巧的
固的。

々年1月的人民巧中制肪朽时泌I巧—化出。不过山子简降
人民币和佐W人氏币的it.;审范距…爹过250巧点，咏淀巧会进
场公利，这场巧中才刚剛开始，化战的H乎还巧后头呢！

模式1

中国话巧重

港"股匯雙殺"有做空嫌疑
1 口 on 声1T"巧";J也兀和化luujii )]如巧
丄< 山冗兀,L臥1 0。 }*任11/子)[fij 8。的

M \\创加lUl巧化村日1产川1000。6 ifi/
巾$人予 Ui tl ft IN达6 0 ti4 巧4矿巧

占]IL 巧 IW•/投 化 I 曲IU;山•UTU 1^5开
护"可巧巧J。1扣安I的亡电i fl 一 lI 3,111 "化
!l J扩"A,J 込^ nfj iSrr扣子 W
iTfj川 L 甘fffc is屯 ^ 于；n"皮;t 挫
(h HYiJifij (ft WKi

iHuI[jf电| tmr lu iifi帅邮gwnf
南} 人式（11^^。<<】化7L的 h!nfH) I
to ；J 0-化AlfiRf JT 洲I]乐么'fAU!

2016年1月，退体的黃安即重返江湖，大手笔大大声®空
並洲巧巧.並洲巨龙和这富龄掉鱼刚刚才巧找，结果会是态
度，大家只能必1宙巧糾的巧巧，？田战当儿也给巨龙加迪，一
定室打房並洲巧巧巧卫巧！

万一11鱼fi1巧夏了迄场做空巧，亚洲国家芭巧马来西亚.
就……就那个……格！

反向貿易賺差價 *利巧寓岸奋岸人民巧汇革羞sg室利

巧的化洲余视危机■ •巧闽化抑糸化;li
化如巧随.冗法技记。那时助，片阳为

1 /■加快巧巧脚K决化，巧巧吸化念融朽制■把本
I怕巧巧巧任柯保沪地喊巧往I巧际游资面邮。当时
I朵巧斯£11幻ir上e火的金曲出i附。

巧來阳那的KI.CC巧巧巧当II.阳帕1|巧化，东I幻巧
I &囚化沉投在巧本盛岛中的取措升平，’条罗I瓜忽
I巧强山％巧，巧社巧时问内没下灰跑。接巧的头

攻巧[|||这尼曲化、化:沖巧、如W,马来巧化巧和
海阳朽密切巧K来往化阳家。

《梦刚和化他料扣巧乎•阳则令吉，时化巧相效
马哈化被近央施巧金巧制和助化il;:艰，il:劣巧斯
吃贴:化。

娜次奖巧巧巧，令东尚曲A问化滿化)川，&
巧进化，柴巧斯一巧刮龙一巧多亿巧比（火约
425.7化令古）。

中国境内宣利舍A
巧巧行借100万美元
(按人民巧在岸汇畢

6.20)巧巧62日方义
民币。

香港贸易化伴B田
美元结黄，用原来的
100万美元支付转
利香，多出来的813U
美元，就是套得的利
泪"I。

/义民币，在岸炬車6.20;；!«^民巧句美；
人民巧吾岸汇率6.15'尖民巧=1美元

香港贸易化伴B,
}己620万人民币，a
6.15虽岸人民巧汇車
拽成美元，得到100
万8310美元。

JJ

模式2 :内保外貨息差套利^模式2 —利冉离岸在岸人民币汇畢窒巧套利

■自歷年起，港币己经和
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■本巧巧舍（有）当乏丐，与一S来行乏的卽裔巧女"巧巧一片"，一超享受香信巧巧的音物。

k马也巧巧巧中化I审狗巧
战故巧|iq坦。

皮凸4江扣川巧川;巧，
巧无’的例邀出东化翊油化席—巧
阳一东化W松巧会.巧卸I負®
巧争.化呼叶巧Alii和中方式
龄决。

町■唤巧甲阳巧问化泪巧，
站丈抑U)孤糸化奇脚||凶01店
巧海部巧b弹。巧W问防部1—(
W-彼问规猫头:，明陆已扣此

!。
中关巧効.义马，巧巧巧，

越向和文巧郁化柏中I貞拍化1;
校巧朵.当T义来到适边巧的
时晚

么逆沉陷入闲®。中曲
W近.巧1月义适。中W'中，
巧巧不义.各怀化胎。

中阴M打亚洲巧一大挖把脂
•-Jim-.扣.1-.化进巧术，

机巧进岛神抵。挖泥瞄W小
时n|•巧出大约一个足巧巧，Sif
悄放创q不生出的《脚和巧化

识成小巧.巧化"恼倫"
识询来吹大试(止主权，现在巧
沛巧rii•巧。

巧巧证式岛的0不了的:HM
因悔，化円浓出反巧愤祭机去
现货，中巧的追巧巧曰马上

颜色.li越奠B扣;中巧的
坡睡化巧，化1!!:人诉巧巧到中
共的"阳沟巧玲’’：巧没行人
质拭.中巧恕的山.巧巧么不
巧n,4?

任i沿巧半‘1(化.担中巧啸田
巧■(西，WiV A占,y曲中
的‘If。中阳H己A,方I司巧逝
过东陆助一阳之力.不比强巧
的中阳， •C巧2日IJ•描巧。

南海泥臣戰
虫巧中阳很抑.东化

对巧W，时巧.’山巧创"义邮不
3" W阴賠。

■家親也一家黑
定阳.东协一承清.化-聚

枯i，W人/飞-W人怕中巧。
中男的向树巧山己成巧怒，

半化一来一化，坦甲出:lf。
中巧川抢亞巧，大马不f忘

不自社执政巧迹找不倒
路巧，因力巧沿巧帝本身就足
'-场岛赃>■的化田化.极狂巧
分，村理'冉不诉。 J.

曰隱雨淋坐到醫部痛
小时的Z丐.不也！

本巧世窗’甲年抑A (词一）上午
11时，凸穿破裤G孩，9巧一个坏保巧來
到天公坛同•，巧始扮么巧，W巧年初九

(巧二）下午邮才抽巧用色。
当中.记货巧回采小妹2小时。
这两时23个小M的2丐出活，让化货激

巧化胎到玄巧不巧当，选绍化在沿扣巧和
人巧道上，化人感卸巧部惇搞：而招I―巧
Ji天气突热，仍Y午突巧下T—场大巧，
虽巧么丐的本分就^|^化巧巧化乂施舍，旧

屋文鮮徊) 邊行乞邊刷手機
记巧发巧，观树近300径么丐中，

5S f郁分。本»何1’.巧巧«■的打工
扬.包巧平时当扣巧女T的印简5—1
女、任职送货巧的中商中年-"安
巧"，！!：至W化办公室上巧的巧成
设(OPPICi；的V')巧。

巧乘客貨車出發
化們行公W都不蜡与阻生人多巧.

相抬控•巧记iltiW过分，怕由門出ff'l
的打扮与巧为，很明品不迈"专化公
"r :当中部分回光巧巧，朽冉抽很
"热化"。巧布施苗讨巧，巧至巧口

巧化"巧留发W"阳<^：简化施巧陈

运些"玄巧"当中，不少手持巧
能乎-w，一边斤艺一边当肪义巧刷乎
t/i,证wffiin都们巧巧能力，过村一
巧知识巧险，泌非姓巧诚化能力的w

化巧也&现，一蛙2丐述里一歲
义小化果巧巧半去行S;观场坦包
巧一竖没朽IT主能力的質公巧，们.有
-化化巧巧略的"找公".巧怕直山
化讯i®飄.巧済巧申强巧迫I该处‘‘_h

本巧巧巧乂巧初八(尚Ji午II
111,边到午閱儿（间一 > 下午1时，
巧別村成复巧姐人当中，巧巧白I田面
八方的這丐一问行么，近巧巧巧乂了
瞄化jn -'iif.r巧处的一天出巧。

-如既化，站选嵌防初A的巧天公
附々至巧九;空0扭1问，化化巧天公巧
拉抑予端口牌楼的折路，甜化视么巧
及滿浪巧，巧树前来岐?r;的巧C成公
众机街施。

3化化W受访时边泣，此种"化化
扣随和公vr现象.榮少12巧20安年
巧史.前巧乞巧#进年巧加。

殘障者有人接送疑集團操縱
的路段，附巧巧脚巧巧坐俩巧丐巧。

把观祭，々巧抑来行E的人效.约符300
人.当中W扣巧人J;语'多，巧舒和悼荷投
少，||邮.t化村巧《巧巧坦岐的抑尚。

本化记货扣化丐巧巧按盾，发现效巧S苗’
迪"自巧咨".巧一家大小的的H本乞巧.化
W趾巧巧，地都W前来占一席地么讨。

而打:占多巧的"白来’’行Z窗中，大部分
郁;^来自出f!•巧读大年、巧罗巧，化游和

大山脚守的"化余么丐’’，R有极少部分
巧:贷的么丐和渝很议。

大清早霸位等佈施
起的巧儿有出吃！ 一乂W勘天公坦
‘巧巧的玄巧，才化I!i到校"货巧"

的巧化子巧么。
.当W-留.甲.上蝴卸巧前巧行么的华巧老

巧，IS不甘巧垃巧占川，一化巧迟
来的悼巧老巧公巧祀巧。

扣巧W，-控！9发现该各
老翁巧走巧充巧巧化巧
皮，企谢新山糾f怕时，
邮1!|1妇:巧主巧，巧该位
子殖她的，井驱巧老翁。

把记亩观泌.邸分一#
到场巧巧的行么苗―，虽更I

白帖I打淋，们化谢到好巧3
迈G化施，村化地月—巧蚁拍阁.

玄丐机化化贿鬥本.C1。
料一部分行么巧于坊A (巧一）（別化时分，才
开-始r庙巧到杂.地們只化化4巧巧巧，尽岛找

化多余赛问坐下。
巧所化，巧®艺巧找不巧巧巧巧的位子

局.只化化伟招[':化’泉的乂ri前。3抗氏巧
巧审外出和返糸W.这巧S丐就必须起身
比路，过情才池巧化间"原化"。

fs證1*^00多今年"縮水"了
本巧记《巧悉.去年巧初八天公强时，巧

f別U出乎闷站，派巧布抑时的级额至少30化
!虫《上，化々•中很玄巧巧化如—廊10化。
» S公丐巧口 1。1卢说，往印帕们平均W获

兮苗，巧々毕巧巧•将近100令吉.一战孩w
i年老的巧玄省，则说卸"问化分".比-'脏E

丐W卸出安巧，超进150令里。
巧。糸十几口人总巧拍出巧的巧2巧.UiW人讨

掛1的々•占巧巧.一糸乂巧讨到的金额达1000令巧。
-名带离5梦'孙宁米行玄的eii巧老巧说，史半她抑化子巧

钟到巧近500々苦，々巧只村巧近200令占。

餐訪賴 貧窮是誰的錯？

清潔女工特別請假6天
_各来自化巧的印巧中年归女透

巧，々平逆她巧3年到巧狂坛行
么；今次她!：||公司W7将近6天楠期，
除T来巧公垃，地也卸过松陆巧••乙.并-
。怕脚过1扣令由。

她巧，本身化一名扣巧女工，口巧化
数t令占，I可巧在农历巧年剛|巧巧'<^的
法.巧K都超过100令吉。

"巧巧2-坂巧巧来的找，比巧的曰
巧川化，里巧W陪来描么巧。"

A巧过妨K达25小时（M拉—化中2小时小体）的
^生活，加巧所扮站的么丐巧色®,瞄觉巧巧巧巧巧
了进巧，如狩®货，不用冉.么受回眼。

找穿巧抓件本泄巧当地布的破1'恤，和化巧丢巧的旧化
化出ri,米到天公坦找到一个巧树阴的位子后.巧巧抗
化巧巧巧过的巧松公:C施舍。

巧贼巧的那阳析中，除Y®挽荒一头姐发，蛇人瓦
回.化巧i式冷加自已化平巧一次向人fi•公的巧邮必。

化l的子逆挡ft^T艳阳，排巧法阻挡错一化布邮苗•和途
人的矜祥I旧财帕眼，

无拾坦巧躬巧.人行迫巧站马路闽巧.都坦不巧适的
"破地"，不竹如M更换坐叛賠股都脚丹和搭捕。
行公朋I巧，我被舶水淋湿，子;W迎紅火化I议至红肿么

巧，琪创巧俗分派的任物后巧化巧拍吞化晒，吃饱局视
泌巧巧人施舍。

这啡W抑，巧巧多么地吊巧。
化心白巧，这巧短一巧IW问，我化巧巧不W吉，心扭

巧巧化« ()(他行2窗和i’l:2丐）不坦吗？
化认为化ffl也不好S.似巧巧和没W化能为，让地fl]

I刮江:巧巧不巧巧-化不f円巧的巧严放一巧.巧求胃"^餐轴
巧。一议之时，朽i定Zi’l’到100至200々—占，对他III来说
已担巧义的思.虫。

占时1-1上h fn n让扣T fe 0化W々二下拘化巧；
圳兮巧刀fl向uXK巧山r!丈地";化，，化。''turf•店人
±也|| /|力?'-替占11«，朱1：1 的l、IW，化i!。

乞丐巧。i|if>也一ft记仕己I叫酱口公巧岩姑巧天
Tf评7怖不拾，1•別、巧&/|怯jI曰寸.Wflit-fi?

币巧相化26化令苦fii双.该巧巧令吉只坦冰lU-闻。

錢不夠用隔著家人行S
::•义发化想化抵祸，巧人.化纸听不>£!
R 化思岩巧掛中，虫然街'苗山化闭化巧，巧人担化粋挣快化的"化

余乞丐"，W肚々'一巧i't好游的"么巧"身不山日。
20《梦的巫巧女玄巧说.邮巧朽2K儿子和I谷女儿.化巧不蚁川，巧W

这化年都么一萊乂小*卸义公反和蛇7出么神。
々次她机全家总巧员出巧，她和义义子女一巧E口坐在一起玄计，阳父

萊-、'功’If巧阴径巧巧巧四人.则在巧一个方向的巧边朽2。
A自亚巧I:打化印窗'咨！!;|则化.丈夫己巧乍，子女所(I化的巧巧巧

水不驳用，平日地在’成W忙照顿孙子，巧年巧巧助M她郁会来巧巧巧名的
"布施W地"巧么。

-名乂山脚的扣巧0女说，J:巧行2毕纪不化孩，她站0巧巧嵌人到巧公
坛巧2,巧当她发现行巧巧或游谷扣!照，她郁全巧头时粒。

邮理學專家：只要好處不怕被瞧不歴
(巧城17间ifl)行为必®学屯•冷张扶明巧巧.这平代

的人軒--十巧进去态，就姐从为向己巧化就巧，不在乎-
他人眼义，所W巧S苗化本不在乎会巧迎0不越，冊r
蜡的砸不k巧，当W政出巧收入。

他拍.加巧W年大年初八天a巧，巧化巧巧公W巧路
都化讲巧S的"k；丐，巧一个巧为必龙轴担巧小f史岛.既
巧行不)1!村巧的东巧或W巧，不9白不离。

化秋W今午接远《中巧巧》电访ll;f分折化.巧2个■!：‘
态就坦行么巧觉巧本身巧史临没史洽.丹泣9命—施巧廊'I
舍的G物和念巧，巧巧M不对之处。

他#例，就陈-•化巧人去广巧钩物抗.捏巧贷公巧尚送化券，顿留逸'冷
都会领取，：1^«决出问--种巧为必恣，R担方式不一样。

他巧出，如巧村工作的巧么巧议巧巧巧新免，反之巧么一义能获取史试
的金化.这3| "胺t；巧"来说巧划3,脚乐而不为？

■巧串火明
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佳作奖 戏班表溃继续开鐵

拿督黄纪达编辑奖[新闻组]
张玉香《中国报》

A12 iMM.國肉劲圈 2016年3月8曰星閣二

10年巧，々A_说本化戏站坦个化旁巧曲无化日洛西山，可拍巧不巧下一个10年；10年居.巧巧文化巧块曰巧
末冻，但井未袁±。

过击巧36册多个日子，本地按々帝見巧鸟•、闲、効，巧剧中，巧剧；L乎也《淀见，刹T的；个化方々曲.也
送汾々单力化，健巧宫机拍巧坚巧了 S —个10年。

也许々的本地戍班己宜告结東，一些淀技和乐内I也告老巧体或巧巧，担式巧巧生命力依旧坚切，巧去巧苗，
巧史外来煤员和乐师、农化夺找A可坦性巧接班人守方武，或无法泉一个华巧身，由至少泊备巧过S—个10
年！

*巧定巧串陰巧（出叫l•S)佑
il!f扫爱化巧，内此于祖巧巧M (公
元7US"把;化公巧、巧的幻，长安
乂巧巧和巧阳乂巧?押.9大巧间，作为
因乐，巧巧和巧闽的巧巧中必，肚
巧現W化为虹UK聚’立乐巧搭府的
化化。

*巧尚比巧从巧乂巧游巧成令曰的
找曲、取巧，浓怯' 巧视枯爹巧
的之乂形式.巧M子巧.尤议地方巧
扣芭一个文化巧化，史巧田明己1视为
巧尚兒巧。

：1

*巧明0巧T•戏冊的这爱巧不止于视
II Ifl 足 TJtfA化 ii (山o^fijilt

么沮1)山川少弓1/闲戚^^>氏臣
mi前，&況谷力《fe化女》化化巧而
ii巧巧诏'。

-ffi与巧0扭frjwl执化
不抽，ini凸.11;扣爱讲肚油，把化阳位
大小，郁'很从U.I巧12口抑出，

*巧巧4排牛口々*_11排fi打tfl
化小&巧)fi.为I■个尖口.麻之姑，
化叫iiliijiBBf WWhH
h/j wa Fr iMifn,山化

巧，化ffi化上帕il-•个类阳白玉片的
H树卸己邮丑，Hiull庙Dili

*1,1蝴巧忽糾11巧，让么中讯色
A巧中丸止ij

hjw巧I;阳c玄4■么，（1&妍中>证
足咨二.巧材n讯泌幻才U茗义.巧
巧巧"H"巧迈巧柏[A巧。

打;扳戏，金和巾化巧.巧巧.巧19W至
!9W巧问.曲朽方巧过《人KH报》.
巧半化化定的一化化无产附巧文化义巧
命中走柏，屯型E映’J1村中巧#产党政
治立;巧的巧合之乂巧化.

♦報導：通有文 ♦圍：練國信/産淑教/受訪者提供/互聯網

♦戲曲生命力（第一篇)

沒觀衆藝術家卻步
巧台戏班泌‘K祐巧吃

下巧，本化戏班不能巧巧
-R巧术I巧？

"巧f(l 乂法巧大坏巧，戏
占E巧非主'嬰巧乐，阴而缺乏
观众。"化岂安&为化U银
么术家不巧任没材规•众的巧
台上衣泌，巧能会让但忍金
»投入巧曲行化巧抽步。

巧巧宅今.本化化方巧化
观众不太空石■•本化波U的巧
韵，K中•'•个巧WW能城
U认巧坦撕拍神明。，没巧
巧巧巧W巧致，W致掛給一
个化幻:不扣的即留。

"巧打过.材个戏扫f找不

到娘员，而化一个六七十梦
的老人满巧巧(1：。化义马，
戏巧有一点閒巧.化也不
能巧地in.阳为找不创巧液

怖巧，化方找化的巧服义
W乂热.扣义巧该个热巧W
糸.-盤晩滅下柬，不汗流
巧巧才;li巧’1£,巧能鞭整戏
服一个晚!-.巧Eii；描适。

问此.一些巧班的演出，
化《逛巧剧方曲，W巧担
在刚巧阳公巧，巧众买巧进
场.演a抑化众都能W受冷

肤f化化发棍円一个尘
存之迪。

巧泌间:化方—巧邮.巧遥一押1沛
乂。文化。
大度城(本出观邮，巧巧百化巧

化，K庙会公巧Iif。^前民众if(巧
的巧乐。

"W前巧班在巧乎骇巧，巧巧汲
诉神明巧.这迪曲于徘化巧何夜—巿
场和u圳，机众一边失-巧西和一&
巧巧班巧斌。"

务芭’夸由文化工作者化吉安巧出，盾化人們读W
那坦为了化汾神明观巧，北災上边人flw欢巧地
方化|山，巧tlA力神明也金巧欢打，

"旧人咨欢，巧献给徘明，现化议ft¥为祕济
化钟巧。"

U怖许安地方巧行游牙:场.例如占降坡的中
学游艺场（1;8 Park),巧城的义世巧、巧|化
巧这巧游巧场組们巧个巧ft，一为谎行
曲■很台，另一坦巧*人跳妈川化巧台.巧外巧
也朽化巧圳、潮剧巧取巧戏抑出的巧台。 f

電子娛樂影響文化

轄外擾省費用

譬、閨戲曲加入西方元素

找间流巧巧刚的M中一个原阻.轴。巧堪化视.
工业化巧刚扣巧巧白化张，巧刚化扳满会随巧\
登台，规化化后来淀行化乎巧巧张友会，I胜引许多
人前巧一化之人风采。

"地方巧邮的牌巧时刚坦20化扛150至70年代，后朱西
巧閑化化打败巧刚化彬，巧梅调化张因语a•変’过，ill■视为
坦巧巧热润的巧起。"化苗巧巧示，111子巧乐巧响了戏巧
j£个流巧义化。

就他化察所巧.现往巧班面对W大的问强.就;!脚戏
班W家旗方式巧巧，！9T0巧:化之加能够史付问游巧巧贝，
让巧61巧巧盾颇之化，巧.巧巧的经济余化己无法也用垣种
史新方式，而泣W械出日子米巧，而回.游妇不会风屈于一
个蝴团。

"现TE的巧剧大多巧在吉隨化、巧六甲巧地，都胜W业
糸丹巧祥在.巧化拠W搞雄和湖地巧主。"至于热圳，地
巧估山甲义马的故巧人不多，棋剧巧後己经类少化少了。

d?巧在文化乂I书衝剛M的S.fW]化会，交巧方邮只村巧巧
'T巧，主巧反映当时小阳Ji：产巧政治立场巧台'艺术(乍品。

"巧台并巧巧这样出Jrfi帥.闽、巧戏曲受面j曲方巧响，间
W成为广巧的民问巧化。"化巧安发示，山f巧中阳巧#按
受曲方文化，旧化巧台阳地的巧、抑化曲的改迎liJ火。

广东义戏征化报上没巧明姑的化巧，1930年巧在汲尖乐巧
加入小巧玲和妇:化火占f匹.戏lUiW巧也朽改巧。

二三.十半化，港人的巧脚机乂巧方巧3(.例如巧议编
阳方化巧《魂巧化巧》0々tc,.loo Bridge) , W巧刚方《抑
祥议内巧，化没村改■亞服巧抑造巧。"

6巧打邮，在20tlt纪六，t-l-巧代加入巧方元第，斌化中
加入如爵:1:巧浊小巧辑巧西方乐巧。

方言保住精髓
來起现巧的戏班，张

巧巧化为那只足W
--个巧奶的巧式仔伟，
末必化巧圳朽戏巧的乂
化.这迫山r-巧M中的
化Wi•史乐帅，化如；•巧
自中、超，台、萊的外
撤

这巧化来的^呈线巧
巧荫员，til对当地的一
巧演W化刚‘方较巧.因
此大巧化班巧主付沿起
满化化用；巧于本化诚
W'來己上了中扣.按
巧的也不够巧深，火多
巧足业余棋员。

地巧出，戏巧阳来
部坦K朋晒戏的公化
化a，大巧的戏化行
化，一华封义巧W巧巧
t月WB'E巧，义4负化
不起那巧泣Wbi圳本化
化化川。

化外来抑W和巧师进
巧本地戏班，也巧正巧
巧中•-巧为本化"戏化
文化级命的巧式，乂W
一个角化来巧.泌巧本
地地方戏邮移巧丫化来
苗的"必曲r ,才町能
a巧化命力的化过巧一
个10年？

大馬譬劇缺神韻

2.巧曲需唱而化则巧，巧作出、须有人撞导，但巧在
的喧巧是重喧不重演。

3.中国面巧开巧培养巧曲人才，并旦巧立刮院巧巧
曲巧巧，保留巧曲的发展空间。

戲曲不只演還票眉
阳共行3S0《种化化，佔上川:坦

T的各節巧巧曲中化包巧曲Z。
"U；i卽戏班不R担成.还JJ目村邮芝，

作对況戏过巧中的巧巧之W.附
此K巧班的化啦Zi出。—

化吉巧巧出，麵广东
地水巧巧这项|11|艺，出

^■Ir 麵地方戏曲么下，陆
于民剛iZ张鹿，

"UI前响广东化水南
茵-都迈袖抗巧，巧人a命和

史:艺；巧命时全咽取议牙;乂众和
巧诛颇爸。"

大戏迈化前人fi的邮一巧巧，只巧"(I—
戏巧:何悄都巧帝边站，因比义巧
巧陈沾现化的流行取邮.掛巧巧化戏I山
昭出来。

日附.义马的巧剧化1PKtJ 9化力—式巧巧.一巧公
馆浊化巧设巧巧剧班，mtt
脾i田巧剧抑巧或帅愧巧巧，而
坦毕W "乂师L'J迪"。

"么馆浊巧织巧巧剧化■枯
郁坦啦'^?化01；,这化都坦源[1
巧巧，只足化穿(|成昭。"

化吉巧巧;i!,戏曲的幼作必
须巧人巧甘，方能始现戏剧的

枯义，巧现在啦戏L1役化巧作
列为关现。

他说.这鸣W卡拉opg巧|山
巧.MW校仿形片中艺人的巧
梓，当成li—种谈乐泣i巧，并
不知3肚^ -种文化之木。

出然化戏曲巧设巧巧.那也
坦巧巧了戏邮的一种方式，侣
却缺少巧fcl化沖拘。

1.化方巧曲巧服文居又热，演贾巧U思受，因比在
:令气室内售票演出，成了巧曲爱展男一个生存之
道。

_^：*3这化方戏化的义租!，巧化计么部化巧，？>«站方肖必须
乃巧花地方巧化。

不搭迫!氏斤戏浊巧剧，加.k不问的乐巧也姑，浊K'
内容和服巧上付巧巧巧，只軒于戏山白过化方岂
城巧，才化巧地片—巧I山的柏临。

张吉巧巧乐，他内进巧人化儿巧城化的取’件戏，
化马地巧巧坡中作&泌化内容，服狡化有別《化，
这W子创巧，义关对稍。

中问观在行M巧版巧剧.不KS代阳义为巧W,而
WK初为:1-:祉，泌.1:民巧的服巧淀乂巧。

"戏化W昭陪，巧3和巧乐为主，创巧的拟法按陆实
验化巧，•-地巧迷巧不匪按逗，恆巧化巧己，凹为戏曲穿ii
古巧巧村巧化，|u.巧创苗一种f|山，不能扬巧定芭。"

學院辦課程邁巧專業
传臟:

蝴巧时巧i

’巧加化K和乐师，大多巧WW师
W产戏班.

W师掌2；或愉
式习芝，没朽一个制化义W产戏班：!'.作巧。

W巧巧迁，中因广东的巧剧也政府交f.?下，it
巧剧成7-U郑巧.《巧汽狸r-此的人攻巧，除r设
立晩校，K至巧立巧剛院吸化脚之工作窗，让巧刚龙
I'.专化之路，化为一巧不巧的职化。

张巧安巧出.大口j宋来戏巧义化浊来自这巧外巧.
巧问没送办而的抓综制度.粗中准台却片戏曲孕院。

"中间当地的巧l!ll呀在巧院巧劉，巧成出义化会工
昨，即巧没进入剧院当卞.谢，也可W来乂巧巧戍戏巧
的化用。"

他巧卸巧广册巧剧院和註巧女巧剧院，发现贝工可
"达200多人，包巧化员、乐师，近H、化化.
巧、骗创，巧担.kflf巧，领巧岡定骄念，巧观乂
巧的满妇只化胡场戏，9 -巧戏的化入。

"广州伯之术'9阮，除了可学习究女抗音，
也朽跨剧系.么丙可W进入巧剧院工作：广东
的义学化巧戏化系。"

化巧化，这边中阳的文化，政府历起了 "巧
巧"KM戏曲的"巧，这扣义马边不》，也不uf
能出现的巧。



•5 4二上台后，就巧社I "资化'过巧安"
(.\benomic$),说白了《实巧不就坦iji化

宽松政巧(QtO ,迎过让H励兑巧元汇价
。松近3成多，化旧巧佔旧际巧场巧巧巧怕i
宜，争•)】也乂闲，曰本巧安大哨企
化巧的笑味化。

口 M性K也成功吸引大化游S回因本观
巧妈巧。日本化光W数化巧示，去年到巧
日本的游’各人投巧创新垃，达1341万人
次，比前年脚加巧300万人次，巧坦在曰本
出口连巧巧个巧大帖旧赛缩巧，這巧已巧
无法特巧扣i■[湖池巧jti'r!

2015年1月22目，欧拥央巧（European

Oi-aghi)为了巧脱姐雜宿机，'1‘[布巧化越
过iWk欧巧的M化览松政巧。欧洲央行巧
巧个月化父S00K欧元（巧％0到[令吉）的
翊30年期化不刷W谋，至少到扣I牌-9
巧。

歐洲巧行巧出新一輪政策
I'lf巧化强巧热.昭，欧測化行订'产3鬥举

巧的下'次决巧会议，么拙出巧一轮加W的
觉松巧巧政巧一扩义QE额度lOOfi欧元（巧

忆令-占）剑1扣化故元（巧TOOf乙扣00万
令吉），并延防3巧吃017巧9巧；W.化巧松

巧巧：13’嵌巧行（间这）分析师花谷尸化
笛中巧出，松;洲巧巧也巧下闲佑款利宰至
-0.40°。，凹巧欧削化巧3月巧币政巧么议
临近，愤U-欧元将进…步巧软，化洲化Ip
巧涨。

巧战坦iiHt进松政巧（QI-:)派的巧乎，
儿乎巴到r "化独求败"的昭巧。2008
¥，巧间01;宝创出巧，m飞化抬叶7-的内
力，一巧四巧，^■货全巧池沫化起，I吃坤
移湿之>’，危化巧巧都巧巧到巧(出I因杀'，
巧后迎超的黄做化湖收紧货币政巧加£1
去。

I 半1巧.曰本的出口进巧4个
I *7巧受缩，M比F刑12.9、创
I 2009午W来{(1 乂巧幅，面对网内巧

巧組站、巧口不振.投巧巧速曰木
政府顶不順7.决定加乂巧巧化iW

I 乂力。
々年2巧16旧开-始，日本抛化"核

邱"材利本.E式往间陆货巧小―
I巧引巧，负利带就姐余曲机构/巧

行存:放扣阳裝巧巧的超额准话金，
如巧没有'巧出，I目索批行巧W这化
陆额池挤念慣收利总。

H本U邮的巧化利半担妇0.1"。，
如巧FI本0叫巧行WW0化日阴（巧

I列<：6800力々巧）的巧额池巧金在日
I本中巧秘巧.1化11巧行沒年巧型付口
I本央巧1千巧日圆（巧36乃'8000令
I巧）的利总。如巧U这巧，带巧巧

会労力把巧巧If)去.规化到了巧励
多化巧和多投资的M的。

巧实.化洲才这负剌半派的巧山
焊巧，曰本R坦化拉利率巧沙化，
让共咸力巧ljUji火。

歐巧行閱創貢利率派
々平二月±.巧，釉《为了 W抗

她巧嵌茹和巧币巧机的《巧拽帖，
决化巧山5池巧审化--■定'下的重幻
O.S0V间n.f放M禹巧还椅f’巧空
闽。

瑞-上个.■反..字义亢稗战t的
央行行长巧丹巧t]给巧巧喊店，为
)7|||巧«邮.化不排除巧如"反"
的巧股

2014年6巧，欧洲央i'f斤创了负利
中派，I巫T巧一淆:化巧的央行。

在技个凤雨巧助、有点民不聊生的时刹，Dalio巧主巧测世巧各图巧币政策即
巧道乂第兰阶段（Monetary Policy 3; MP3),出台"直升机描巧"一巧行印巧
妄巧居直接巧鈴市民消费.来刺巧经济。

若各国都出台运顶防责，无具今■草民奋春暖巧开的幸福忌觉；看来各国升斗小
民都底惠战求政巧，快点使化"直升机做楼1招巧，巧巧重重巧向草民，让草民
和巧行一起疯狂。

(窝科巧想；Business Insider Singapore "Wea的ns of Mass Destruction"
are creating havoc in financial marKets/ii华社思社/华巧街化巧）

巧巧拉一巧是一场憑有扁家的拉争，可是为什么备国述是越巧越巧越府巧眼？理由是大家都责巧巧圧本币的汇率，
如果化不这么做.化的货币巧会升但，让国家在国巧失去竞争力，出□巧畫缩，巧后福出一谁大头佛。

如果i兑，货币巧是一辺流血一边打.为的不是当扇家，而是为了存活下来，一点都不章大甚词。 ..

♦巧巧；做巧的找的成本，招岛企化
怕化投巧的总越和f空还化力。

♦5S式特点；让躺社;取行巧如一濟化
水的贸愈巧巧起义.巧巧巧巧扣市巧流
巧的站加迎I扭，刺激g巧。

巧岛化了，资扣就巧小，常巧盛巧恼’
巧的企业，变巧比巧嗯赶巧巧巧巧资闻
生产。巧款的岡巧利应少下，市民也金
仪向把巧单化来投巧。

♦副作田；没巧的人W为巧利拭的廣
曲，向地巧化找巧巧巧、ii'i®,迟终巧
数让腔透义的修舶。

东—I这嵌巧.化化巧账如巧在賠f的抑
整，只里巧巧拉紧巧会琪岛，化泌悄
谷18中也化不T. W为只巧"空/[的化
方，巧巧化村办法上口巧帖。

■中圍工商巧行和中国违设
巧巧是中国四大巧巧的两大
天王，在一轮降息后目前一
年巧的定期存款为1.53;巧
巧资訝利軍为4.35S。

降
息

I
來
投
資

J岛.中闲义1巧也放巧
人KFiliU’巧男化汇审走，设
it人民巧率巧场化，让人

i-h民币逐步'巧机。81。|:改后，人民
H-*巧巧始吃化让中闲化口化巧I巧化，

M时巧少化’巧斤支。
1=^ 防彼史丹利创削.如巧宏观前i!

化然没阿-巧，中抽巧fe)很有可能决
施资本巧制，U义瞄除"万巧悼论I’

(化奋注）闽巧带来的戌J】。
去年5月，巧洲巧站准利书降至

C晚i及巧化2°。； ill’场认为，按巧不
动7个月的巧洲，会拍5f|化巧巧降
思。

降总坦为T对化3地巧地产蝶巧
miA.识-子巧不yr/，巧际大3陆
品li介巧边跌，及18巧来义W尼
*现舆担成的化V-.令农产1枯央收
而巧来的姐滿陡力。K决，役洲抵
巧迫叨巧)?¥化该闽径巧材巧的主西
巧因.胜3年化的职邱大选快到

刺激經濟效累不大
史年《 (山巧a加入巧巧1战的岡

糸.还巧加帘乂、丹出、巧兹別克
!tff«k折腊、四巧吼祖、化梦斯、
止巧其，瑞典，阿尔己^化，W色
列，化’与、朵阳、即化、即
巧把西巧，W及埃及等。

左年1巧28日，，巧加被念泪巧别
巧突巧巧W放巧巧币政巧.降化巧
元的?H岛帖化。

今午4来巧巧1*1寒艰行从2A1H
起.巧化定悴巧池泣<15韦由4%降至
3.5;。

化崎巧I译化巧，火《开巧降，巧
义巧岛刺巧巧巧的巧化波与.祀巧销
r.拟乎没化到W安义功效.一巧
阳窠出口纸巧爱縮，一曲巧券GDP
巧增--巧巧巧拒啦.l:F大枯化
波巧，一4占内;«那巧小化。

m全巧巧巧叫时:逆流金曲，巧

(Monetary Policy I,肌）
巧巧扱巧弟二阶段

(Monctai-y PoHcy 2,邮2)
货巧政巧巧过阶段 惕货巧币化："赤，巧币処巧/人段的W化访松
(Monotary Policy 3,肥3) (People's OE) , W及央巧田按即睐巧抗削巧巧削巧。
…创进化疫气决資巧巧"（Manufacturing Business Survey Index. RSI)巧映企化对

結巧幻的巧受和彻期，超UlOO次示《数任化阀削本期巧巧拭巧好f'j；•助，（氏]M00
则相反。

♦巧巧特点：乂力披励企:化及个人投巧和巧巧，化I財史本阳巧巧巧化，L义描访化
口瓷币；<);目巧在•妍扱控济化长和拉坊汹巧化化审，水涨船巧.（史卸股I'ii—及巧
f也巧风松资产的折巧化跟巧t排。

♦副作田；化如泌师乂".毁欠化化材，尖乎就热巧Wil]于尽。

30 拿督黄纪达编辑奖[新闻组]
»各师各法没有赢家 苏秀清《中国报》

2016年2呂26曰星巧五 A13
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負利率政策(Negative Interest Rate Policy > NIRP)

貨聘戰爭開跑
终

誰先空降tJl甲

跟行把錢貸出去



佳作奖 洁蒂一一挥卫国行独立
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庄诗埼《光华日报》

义寺Qd区。…。 国内 2016年3月23日星期呈 AG

:败
面对记者周旋谨慎挥卫底线

M巧®巧里I®抖中巧有沒巧I甚至拓
显了治空’江入化乎预巧。
这垣巧巧洁蒂的资一扣食•
尽管时巧4年多-依巧记位
犹巧。

-个人的识话內容.不
多不少透留有个儿的思巧巧
底盈。巧为国家巧行总我•
昔挫国库之余’迈得面对巧
体I巧到见绍插针的巧者•
思抬巧晰'无论巧同间画至
望多少坦-抑巧换个不同方
式巧I可-地点是连巧地掉五
垣屯、中的底结.犹巧一巧树
巧在巧巧上划下一道痕.法
巧分明•巧有人可W巧过送
道防线。

巧逢记者会'最叫国内
外妓体关注的课涅'非巧整
巧巧面巧利巧10PR1和涅
否巧令吉与羡元挂钩田巧。
坐在长形巧子中决的活巧•
如定巧巧针巧主持大局'与
盘旋在這两个谋盈上巧者接
巧。而巧到巧手间密I地快
W不巧U也不否从.会人巧
巧揣测空间答空巧出回应■
就巧像去年巧者会巧I地没
有互接回应置否退化'巧給
予‘巧想退巧居写书"的答
至。

自爆发一个马*西亚发
房公司和26亿令吉政治巧
金巧姿I洁舌与巧体的过巧
巧数"升圾".出巧记宙会
的巧抹人致较W谨至少多了
=分之一•提问的间涵与时
下麽治化离不了关系’比陌
夜政巧巧巧和令奇的巧菌辛
巧巧多。

即馆巧体多番运巧同个
课涅•而這换个巧问巧式I
巧由不同田者巧出，与媒体
接拉妄年的洁窜'不是省油
的灯-比如有々巧者会•遇
到揉体巧追担打发1司巧巧的
提巧-巧稳不住地加蛋语
气.巧运脸巧"夏是我回应
这问应’会受巧对付的"。
语巧’化还瞄了记者一B良’
化乎在发化"巧’我已巧转
回应•你忘么就巧么不巧
趣"的讯思。

曾因某巧错误报道
巧媒体提问

除了运一眼，呆巧洁蒂
送4年多巧.第一々，也是
睡一亲巧洁蒂生3。一巧的
巧体1乍业■是在追巧.即活
巧后的围巧I巧W大饮儿都
自动地在巧外守误-希望堵
住巧备离并的巧蒂-就当下
经济巧越发呆孩化-殊不巧

化歧起巧巧的亲巧莫容•完
全不巧理.化悚脚巧巧开。

等慢多时的巧体总不能
空手而旧，巧巧巧起巧录
机.空召麦竟巧巧录音笔猎
奴地谨前追I终子追到洁南
上车那一削I化生气地转过
決表达自己的不—葡说'因力
泉巧前一天的错误巧导'巧
K拒蛮巧有媒体的搜巧 <=语
巧'地语上车离开。

站在车旁的巧体I无不
对她的举巧感到惊巧.这画
面至今迈停留在脑海里。不
知是否因込件巧'自此她有
巧一些曰子没有接受漠体果
坊。

虽然如此-平时的洁蒂
是LX奈切态度对待巧体•巧
巧巧巧体在活巧场外巧该•
巧W多巧会主动走向採抹
巧-g容可搏化接受杂访。

巧许•没多少人巧巧•
化虽年届的-步行巧度可
巧是谊巧如飞-赶时间的步
巧是多么的快。大巧半年
前.化因唐往会议巧场而拒
渔接受采巧•滚居巧是主巧
定向沒体巧•笑容亲切化
巧吿原因。知巧居的媒体也
巧力巧巧®担-巧方和底化
场。#

(23 0 )，
是井斯里巧
蒂W国家巧
召开最居一

次巧阳发布会•么后卸巧
定出棒子•结束1万余天
的‘■国行人"妥份’淡出
铁光锭典•开点人生新页
奇-

浊[巧巧巧为玲身巧业'巧
有巧巧咨济基巧'成力首位国
巧女总巧•巧本巧实力实干•
顶窗"12A"央行总《光巧•
更巧泻24巧来首位"巧巧兰頒
巧奖"荣街的巧奖女巧。

近年巧的国內涅化超'让
更多人屏恩県打地的一举一
动，一言一语。

而送一切’终巧持眼是化
空。至少•地巧过.坚守过.
不让政治黒手伸入国

♦ 2013年12月29日.{巧毕
曰巧》田全巧魚担I巧專洁寿
在"亚册巧奇奇I力"皮会用T
小时细巧不为乂巧的辛巧史

1.洁蒂(右2)车化的I巧窗些业巧书与宗人合
2.洁*巧烦"伊斯吉领袖装"荣窃’为24
来首位巧装女性。乂旁窗巧阿兹（左）10
前也芭获此巧荣。有为儿子阿里夫。
3.2012年，洁蒂接待巧马的国巧货巧基金巧巧面
栽拉扣巧I拍按巧巧链及里虽玄宙乌巧连*«■
装扮如"工巧化"。
4.洁窝巧升为苗教，巧有运大决巧的国行文件，
都巧签名适妇。今后’大1?只能从巧巧上，巧到
化的爸吾。

谦卑应对笑骂实力哨响国际
服SI务国行泌年，毎

16年的洽寿t
洁蒂风雨中进前--步

-步黄实力吐气扬眉-喧询
国际。

化视国行巧务为终貴巧
化，在巧98年金留风孩期
间-化任巧总致'巧年巧升
成力我国萬7任总巧.更开
创首位女国行度黄的坦录。

1979到1984年，她在
东南亚中A银行培训和研巧
中也垣任经济巧巧巧I应后
受国行香任为经济卽副经
巧。

A巧国行总费光巧的
巧'一度经历无助和无致冷
頃热讽•包括巧国巧货巧楚
舍巧织巧容我米巧巧巧堤苏
巧容力老思。

20口年12月.洁蒂出

席由金融领导居国际中屯、主
办巧"亚洲巧导巧力"巧
会■巧了1小时巧巧多巧不
为人巧。宰廣.例姐地与米
团:尔法没苏等人化巧活动
时■巧盾者化容为老鼠.国
人報巧若结挑巧巧紹内。

尽芭巧这番富论思到巧
巧.但巧的自信屯、沒有因此
受打巧’皮而坚持化对的
巧’笑骂由人。

适过经验完服难题
走在国家这济巧巧的

地’手中只有一本无字天
书-没有指标可道化和依
赖•巧能透过地和团队离计
的经验克眼巧亞'不巧私人
企业或机构版•跨用专家解
决巧理即可。

虽然如此•她巧奖无
教，获得国巧a可.最近的

-々是荣巧宾3法尼亚大学
-式顿商学院巧发"坐在発子
上的本"（巨en on ihe
bench)荣舍-为全巧第3
位得获此巧荣的人；去年•
该大学也结地窥发该巧虽宙
黄首--沃巧菜皆奖宝。

今年1月'洁蒂策巧
2016年中臾巧巧（Cemral
Banking Awar口S 2016)資 B
成巧奖。

2015年8月•洁蒂第12
度受《全孩金融杂忘》杂宏
评用A级央巧总敎I与台谭
总敎彭巧南巧成巧并列
世界黄一。

地也在全球伊册芒会留
宏盾上巧巧巧要角色I是巧
斯吉金註距务巧巧会（IFS日1
和国际伊斯兰流巧巧管巧巧
构(IILMC)的咨居巧早。#

miL美人化与夫婿育二儿

境头幽默雜私下稳mm
多巧巧洁蒂的同巧•无

L1■不对地留下巧印象•可
涅I巧访与苗实接诞忌两回串I
巧资巧同行转还I私巧下的洁巧
届位严巧的人•与巧•、前有刹■=

巧立巧本首席巧略责逝力完
及首巧吾利巧巧工队香贵普苗装
化;居.不巧巧巧地认为-她是位
逆巧的人。

巧力克追翔到1998年金巧风需力呈
课.他在一场研讨会与洁蒂巧巧巧化
面.就当下经巧银逗资流。尽菅
否巧时间不多-但从谈话中爱巧1洁
蒂拥有横扎的資济基拙I化巧谨巧和
有条文.巧气也巧稳巧。

他形容• •港唐与実因段巧巧爸勇R
会宝席巧伦有共同艺化I即个巧还巧
巧窃扎。

窝化巧与洁禹参与金驻会议’发现
对方是位巧严连及定巧北常巧晰的式
巧窜。"她既窃重与严*’巧巧会在

会议发巧曲默本居•经巧会议气巧
化化同•巧管国家金留脉巧的>

蒂I泌巧严谨是可理巧’巧旁巧说的S
巧话都宰足哲里-左右市场定势

正量巧务巧巧'严W律己I坚在4
至要的促子’一言九爲’涅立威恒'J
信W人'总不化巧令9巧I该巧度！
巧，巧巧巧去。#

岛屏度tsS巧运巧..

面入适捧娜入沉_船心励百1
洁京巧巧持麵

滅

:;t甫出生于1947年8月27
/«曰.垣卖1东人.X亲沒巧阿

兹這名巧有巫裔-西方巧扣巧克斯人血
绕的皇家巧巧'母亲巧丽法卵是巧有巫
裔和巧拉化人血巧的;臣血儿。

19S8年'洁京在八打责巧巧大首
中巧受巧巧I并在吉险巧圣约翰完巧
中六深裡'于1970年巧语马巧亚大
学经巧学学±学位'陆盾到宾女法尼
亚大学巧顿商学院—法造.考巧国巧经

济学和货巧博±学位。
地与夫煩革留拘罪巧有两名儿子'

即巧兹和肉里巧。巧而•去年阁巧兹指
舊入一宗资巧巧件'即巧宵部頒没一项
則旧丰担的水泉爸约予一家与巧蒂有亲
巧关累的公司。

语巧'该公司至席为洁蒂亡父•定
巧经理为阿里夫'执行室巧为阿泣•闻
巧则出任董窜。#

嘴盛传患病露面紛碎谣言

靴織身裙宛如工作制服
車i
-Hi-Si .巧扣量洁蒂出巧公斤场曾

的工巧化'巧像巧泉和险书创办乂巧布巧
和马克化克怕巧坂'每天都穿同巧巧式化
强上巧。

除了宝蓝色的马来连凸裙•洁巧还有
另一置巧聚色和巧色的马来宝窝巧（Baju
Kurung).但"出场"次教巧有宝巧色

这董来得多。
囲开资料库'化。巧S巧发型打衍+

年扣一曰.巧片永不过时.只是脸；
了岁月的风巧。

也许-这一身工作化'巧随宿卸下忘
费而走入历史-成为大寒想念的"5
巧"窝巧'纺该徐小凤的白语巧点

•^=17巧留量货巧调査-马公司的
/0®巧巧別工作队成巧之一.

其他巧员垣全国总空长巧巧星卡立•
反贪巧要贸会主巧巧W里巧布卡欣友
时任度检巧长丹斯里巧都干忘。

去年7月’反巧首席秘巧巧巧里
.河里韩汉化下巧巧津I切巧康为由中

止阿都于语职务I由前棋巧巧巧巧
官巧巧里莫哈末巧班迪网里接巧。

由于洁蒂义未巧面’巧间一度
盛传地巧巧上巧都干居"该下岗"
和活屯‘脏病’尽管公关部5涅巧I

即无旧描巧;请巧-古到召开记者
会疫面'W行动巧巧语言。

1‘..1此•化入政治团的洁苗'
巧弓I更多巧体争巧巧访

或许巧期属巧巧巧-洁蒂化乎不
再受巧巧-作风比K往大巧.多运不
畏巧地在6人面前巧巧对一马公司的
着法-甚至亟申挥卫国行巧立枯•度
免卷入及治议疫’并劝巧接巧乂不受
政治议富影响■不向反治低买。

她不讳言’唯有一马公司的间留
窝决’所有车巧才有望重返正轨•包
巧铁孩不巧的令吉汇莖.自然会星原
(Recovery) o

不过•去年10巧•容检察涅驳
回国行巧査巧吿'指一马公司内部巧
违法I可是-国巧坚决自身巧巧无
误I要总栓察里对一马公司巧巧法津
行动。#
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大奖：别惊动雨林的孩子系列
林琢琪《诗华日报》

佳作奖：小豆子魅力大
陈童洁《中国报》

年轻人的首选，SOHO家居办公
林宝宝《南洋商报》

3月8日特辑：女子有型
梁靖芬/黄紫盈《星洲日报》

软实力打硬仗
陈燕坪《光明日报》

核灾30年复活
刘雪妮《光明日报》

勝

佳作奖

拿督黄纪达编辑奖C副刊组）
林诱琪《诗华曰报》
知J烏功南杯的療子系歹Ij

陈童;'吉《中固巧》
小豆子魅力大
林宝宝《南洋商报》 I

大奖

佳作装



^别惊动雨林的孩子系列
拿督黄纪达编辑奖[副刊组]

林琼琪《诗华日报》
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»小豆子魅力大 陳堇洁《中国报》
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佳作奖： 年轻人的首选，SOHO家居办公
拿督黄纪达编辑奖[副刊组] 3已

林宝宝《南洋商报》
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36 拿督黄纪达编辑奖[副刊组]
佳作奖： 3月8日特辑:女子有型 梁靖芬/黄紫盈《星洲日报》
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'尾田荣一卽'井上雄彦'鸟山巧等等在
3有一笔的大名恩爲的人物’更是将日本巧
即梗有人不了爵这竖港画家的客字-但是

《巧賊王》'《灌篮音
手》'《龙猫》'《干与干寻》等等应坠险寅•人口的作品’

t化及咚啦A留' 美少女战±等等巧邊人物。
& 在手家的萬基下-日本巧涅巧动画创作思路广巧’从
fm巧美的少女浸画到励志的少男漫国’从热血的校园漫画

到结密的措巧渔画’更有架空于现实的充满想像力的备
类港画主题’丰香的沼画类型让从幼儿到成人的各个年龄

屋观众都能在日本动涅中找到对应內容-并从中汲巧所霊。

\ 观众找到对应内容
\ \ 《足球小将》的流行让足球成为校固中盛行的运动
lV上世纪如' 90年代’茜边随化巧把将易拉涅' 网技作为
^足巧-玩的不亦乐乎的沁年：而《港監局手》义巧兹巧

热潮巧入校园-憧木花道的热血' 流JII巧的师气’巧
浦g少锦細敢’齡州询關3檢’又因

此产生了多少湿空的校园故事’成为一代人青春的记忆。

曰第= 7t產黨——
袋语祈罵垄厲>
0本在上月己西里药巧运巧幕礼上-向世巧展示]了其巧大的经济"软实力"-跨脑巧、吉蒂，^

猫' 足巧小巧、小榜受(Pac Man)等悉致登yjJ
场，而首巧安宿晋五化身‘坦级马里巧"
巧相，让人@下]駭I脚g。 漏13k

日本在里誠运的數n成力-时隹
话-活短10分巧的"巧出’ ■亦引证h
了台下资H■年的苦功。 / 之

日本动函早于1917年出现-是一巧f * J
片长2分巧的巧片-但商业化的动函F
于如年代才面世。1963年.由手家Rvi
治虫制巧的日本第一巧电视黑白卡
迅《铁甘陌袁木》，于3±电巧台放
映-之后鼓+年-日本的动》产业全面起飞。

占据全球抓%市场
除了本地挂放，更成功进军全巧，巧画巧巧话成

不同语言巧本，动画及电影亦卖到全球，成为日本
的第=大产业，年产值达到了23的K日固（约930化令
吉）。

目前，日本曰成为世界第一大动法作品出
口国，占据国际巿巧的6说，在欧美市巧的

占有卒更是达到了的X I
■

4化上。日本一年的出版
: 巧大约饥亿册-其中巧
•.画巧刊和单行本巧占到

日本是巧逢六留-不少

巧淀哈炙人0 -巧视

巧目本雲春巧舆力•

鉴子尝地巧年经巧巧

迷I0本巧化厅与业巧含

巧I让网民无敎巧運巧品

廚巧景中，推选出《《个"虽

地"'巧制板巧游指南'巧

防海外巧客在運画出现过

累)义车巧、校面该巧社

等地点吞梭I伟挺

0本动逐文化-也

巧巧迷巧0本经巧

注A话水’

禮動玄化產藥
藉動邊巧巧湊
n本政府的大力扶持‘是巧涅产业发达的重
P要动力之一•

1996年’日本政巧公布实施《21世坦文
化立国方略》’巧确提出要从经济大国巧変
为文化输出大国； 2孤3年’制订观化立图计
划： 2孤7年又提出文化产业没展战巧。

为落英这些战略’日本政巧相继巧出了一
系列配套政策'将动漫等文化产业巧定为国家
重要支柱产业’通过巧行工化化大生产'连立文
化产品产业链-扩大文化产品出口等I巧巧文化产
化发展。

前曰相價动漫外空
提到巧巧巧邊文化产业’就不能不提日本前首相

巧生太郎。麻生是狂巧的动港爱好香’据巧化的言
用车后备辖毎天都装着刚出巧的涅国’每周不论多
化都要宿读几十本涅画杂志。2006年’时任外长的
麻生提出巧浸外交’主张通过日本活国巧巧画片•
使外困观众一听到日本巧涅就马上联想到"睦力日
本"•化居得各国民众的也。

88慮動還聖巧
51婚萬巧萊填
P本为提振咨济’巧年撞出"酷日本"计
O划I向各化推销日本文化软英力-单是去

年语®引2000万巧客到访•提前5年完巧原先定
下的目标》

当育其后巧高呂标’希望到2020年增至4000
万游客。为配含"圣地巡礼88"计划.当局已
没立多种语言的网站’让备国巧友巧选<1>仪

"虽地—。

各国网友推选圣地
粉结可提名的圣地除了巧患里的场景-也可

提名相关巧物馆和运施。例如巧画大师宫
嗎裳在东京云度的吉I、力美术巧' 东京

台巧购物中屯旁的巨型机动
.战± “音达"模型等。涅
-<4画《幸运々星》女主巧居
\住的神社原裂'埼玉县久
I吾市的堅宫神社’就是巧

O候选圣地么一。
协会于明年选出88个巧患

蛋地-并巧出一坠观光路线I
\让动涅迷朝虽。

巧巧这次全球累选的日本出巧及制
i片商巧川集困更事长角JII历度说I

"曰本流行文化B经巧与美国好棄
巧匹致’巧患可化改蛮度个
t时代。"

日本动巧观光协会、
角川宙团、动法森志
Mewtype#同举办。

泰文、马拟C共弼。
•让备地民众巧荐动巧

迷最想去巧至的地方I
主办单位将从中逸出
人气最巧的泌个圣地，
编成旅行指南I剌深观
光。

>登入"88处圣地"

;旅游相结資为日本咨济，巧别是地方经巧与旅游相结資3
i/J巧巧来巨大效巧。
巧多到日本旅巧的人郁会特意去神奈川县满仓
市，一睹巧仓百校前车站的风采，再去巧邻的

神奈川县立篇仓高等学校转一转I只为找回靑
春中S于《憲巧高手》的强份巧化•也会

有很多人前往
.位于东京；。

市的；度之森
亩S力美术馆看-

m'在這里寻
巧美巧函的

宫巧堅动
法作品的

由京都动函制作的《幸运☆星》化实物原巧巧给了K
宫神社-在扣的年动画巧出前就吸引了 7万名香客前来
食巧I番出后香客更年年巧化，最多时B达到过50万
人。目前访客人鼓逐巧琼定，而送也被巧为长期性商业
鮮的典型巧子C -

动漫与餐蚊相结合
在曰本-将动巧与餐饮相结爸的

例子巧不胜数。例巧化宮晴巧动画
形魚龙猫为原型的龙巧巧芙店、化
按化A巧为原型的唐子• F •不二a
巧餐)馆主巧公园及*厅、从吉蒂巧为
原型的主扭《厅等等-在日本大街
小巷随处可见'也巧登小巧友甚,
至成年人的S爱。

26 ■ 9 - 2016 (星期一) D6光明曰親I
每一天的好朋友I



1天後才撤27雷人罹癌
1 0&^^年4月26日凌房’车诺比核电站4号度应抓巧巧隆塚巧I言达逾16地公尺的I 300蓝色火化射向空中’臭氧层也烧出孔洞。
这起煩炸事故对外設出的辖躬呈■比二战时朋落在日本广岛的原子巧巧多出4加语。

-天后’苏晤政府才紧急宣布’核电站周困巧阳04平方英里的地区强削化离。
在逐窗爆炸事巧中’除了有册多人直接巧命’还有成干上万的人磊盈在青剂置撞射

中’涅成自己与盾代的身巧病空。绿色和平巧巧估计•多达27万在事巧现场周迈的居
民罹癌。专家说’革巧比事巧的后果将延续100年。

• 2016 (星期四） D6

速发展，每年吸引近一万人前往参现。若要取巧属离区 1
的观光适行证’价巧介于100至40日美元（约415至166日令 1
吉）。

虽巧在属离区内语暂傳留非常安全’但所有的参观活动
都巧亩度化控’游客除了汲检附相关文件’也禁止带出区内
任何物品。力下搜免留射否尘邮苗在衣物上'巧客也披禁止坐
在地上’离开时巧经过妄个扫巧仪，确巧身上没沾染a妄的涅

射。

鬼城游乐场最受巧迎
虽然坦片区恩有大S适弃村庄'但最著名的参观区是S目

离核电站仅3公里的鬼3普利皮亚特。
巧巧业者甚至开始整建邮近小窜的老旧酒店，为想
在此地过夜的旅客提供食宿。

普利皮亚特強游客巧供一巧令人屏H•的1980
年代的巧联巧市是现’摄彩爱好者尤其g /i

巧这个地方。游乐场是史■人巧巧的 /£
地方，尤其是标志性的W天轮巧

雄®车。

1986年4月26日-巧
联车诺比核电站（现属乌克

^ =)的核子运应巧发生爆泮I大量
¥高能瓷射物质散发到大气层中，造成巨
J大伤亡I 11.6万人遣永久撤离。30年过去f 了，这座鬼城己成为野生劝物的天堂，但

也并非完全杳无人烟I有200名居民坚守在
1隔离区内。 1
[车诺比近年兴起"黑暗旅游业"，旅客i
k在满目疮漢中回顾送场史上最严重的i
^核灾事故。他们用震撼人必的文章M

及触目惊哈的照片提醒世人，^

险。

m 核災悲鳴諾裝得主撼記錄
V Of^年来'有许多研究与巧导追踪车巧比巧灾引发的后
W OU沒效应与受害者故巧。去年的巧贝尔文学装巧主、
W 白巧g斯报导文学女作家亚历谢维寄就是其中一人。化在

f 代表作《车法比悲鸣》中，记录核巧幸存者的It、巧历程。
记者出身的亚历谢维奇再安10年，巧问超过500名受车

巧比核巧影响的人民，包括居民、消防员及巧征召去巧搜
巧巧巧场的人贾’完成运本著作。书中每一巧巧是巧忍又奇

异的故寒•巧巧巧们生活在巧惧'巧怒巧不安的巧境中。

-名消防贡的适痛说；"巧不巧道我应该说什么故事一关于死亡
还是爱情？谊许两者都一样？我该讲挪一种？我牙刚结*■连

:东西巧会牵手。那天晚上我听到亩喃’探决望向窗外。化
‘度应妒失火下'我马上回来。’巧没亲巧看到巧炸■

R看到火巧。巧有东西都在发完。火光冲天’烟巧節
巧，巧气适人。化一直没回来……"

亚历谢锥奇的文字刻骨铭也1她引述该适鹿
指："很妄人旁然巧掉——走路走到一半倒 J

.奋在地上'留着后永坦醒不过来。一个接
-个死掉-但是没有人巧问我们经历

么、看到了计么’巧有人
想听和死亡或巧慣有关的

賴射仍在
200人拒撤離
営当局巧令隔离区巧不得住

令人’担在核巧没生效周后I仍有
些人因思^!悄悄潜回住家’随后也有许多来

自战扎地区如塔吉巧'车臣等化的洁民’浦入
这个人烟捕少的地区’在面辖射区域巧巧种并巧巧

离客•
统计显示’目前有约200人居住在隔离区内-巧拒被安

置及描离’化們多数是受巧于键康因轰'行动不便的
巧居老人。泛®居民被巧作"目巧殖民着"。

38 拿督黄纪达编辑奖[副刊组]
»核灾30年复活 刘雪妮《光明日报》

核災W年復活
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大奖：你救人，我救火
覃福巧《中国报》

佳作奖：轿车飞坠马路陷阱
邱继贤《东方日报》

民族精神，守望相助
林毅巧《星洲日报》

崩演痛哭
郑振辉《星洲日报》

毅巧

罰1榮《中国报》
嫩人
継巧《东方
巧



40拿督陈良民新闻摄影奖
^你救人，我救火 量福荣《中国报》



M轿车飞坠马路陷阱
拿督陈良民新闻摄影奖

邱继贤《东方日报》
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421拿督陈良民新闻摄影奖
I麵：民族精神，守望相助 林毅征《星洲日报》



»崩溃痛哭
拿督陈良民新闻摄影奖

郑振辉《星洲日报》
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大奖：回乡大塞车
陈绛雪《南洋商报》

濃黯松
佳作奖：别惊动雨林的孩子

戴舒婷《诗华日报》

大马华人宗族发展
许雅玲《中国报》

红登记小孩
涂素燕《中国报》

乡大塞军
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^回乡大塞车 陈锋雪《南洋商报》

曼终能源消耗和人巧国内生产魚值
(1980年至2008年）
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人巧用电量和人巧国内生产魚值
(1980年至2008年）

马来西亚在温窒气体排放的"贡献"，居亚洲之冠。
交通运输，是促使我国成为"亚洲碳排放第一国"的

第二元凶。
一般化为’亚洲有中国和印度这两个楊排放大国

"坐镇"’小小发展中国家只是小儿科。事实却是’只
有3000万人□的马来西亚’占全球人口 0.4% ’却贡献
全球楊排放量0.6% ’是楊排放量増长率最峡的发展中国
家！根据"2007/2008年联合国开发计划署人类发展报
苦"’自1990年至2004年’我国的楊排放量増长奉高达
221% !

急速増加的楊排放量’主要源自工业和汽车行业等几
项化化石燃料为能源的重型工业发展’而不完善的度料管
理‘ ±地利用及森林开发等种种问题’则加剧情;兄。更
甚的是’平均毎令吉0.39公邮的楊排放量’是全球最高么
一’有关数据凸显我国低经巧收益和高楊排放量的不平衡
情;兄。

凸显不平衡情况

自1980年代开始’我国化原料生产国巧化成新兴经
)'齐发展国’工业和汽车业随么化速増加’温室气体排放量
離増是必然的结果。众多经济巧动里头’燃料发电是楊排
放量的主要元凶’高达28.2% ’但交通运输' 制造业和建
筑业等几个采用大量化石燃料能源化应的领域’都是主要
的"贡献者"。据了解’我国的能源佛立’占了楊排放，宮
量的90%化上！

工业经)'齐至上的代价’就是日后的环境破坏’受害
的’终究是人类这个始作桶者。当人们意识到地球暖化和
极端气候的严重性后’如何减少楊排放自然成了刻不容
覺的迫抽议题。现代经巧发展的需巧和我国丰富的天然
资源’自然而然促使了减低楊排放的政策实施’政府于
200目年的哥本哈根气候大会上许诺-在2020年减少楊排
放量40% ’但前提是得到金融和技术转让的支援。

马来西亚蓝绿环保协会主席王润源医生强调’要实现
这个目标’需要多方面的行动’首先需要配合减覺全球气
候暖化的政策'能源和交通是两大关键。

■ Final energy consumption per capita
♦ GDP per capita

回乡大塞车（上篇）
碳排放畳快速增长大马居亚洲之冠

逢年过节，游子集体財乡，也是苦难乏好。举步维艰，不见尽头的车龙，游子身心
俱疲，废气排放续蜡，环境亦损，真是"两败俱棋"。大马成为亚洲矮排放量"贡献"
最离的国家，半个世纪不改善的吏通票统绝对是大功臣。车龙里的苦衷和无奈，开车族
深刻共鸣，撇开环保意识和环墙责任那些伟大的想法和理由，多少人虛意千辛万苦上担
途，耗千数个小好和窝开销，甚至愁尿愁尿回一趟家？

巧pa

000八】為】SUC0忘任
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该协会秘书袭子祥补充’调查显示超过60%的揚排
放量来自能源制造'交通业’工业（制造业和建筑业）’
无可否认’非再生能源（化石燃料）的楊排放占最大份
额’其中交通的石油消耗量就占3日％。

"总么’交通和工业是导致楊排放高居不下的两大因
麦。因此’发电的煤炭和运输工具的用油量必须降低’而
最直接的监管政策就是《2011年再生能源政策》’政府
近年致力发展再生能源’降低交通和运输业的石油用量’
若采用政策干预’能起双管齐下之效。"

车辆激増加速碳排放量

19呂0年代的普腾(Proton)及19弧年代的第二国产
车(Perodua)汽车工业发展’逐年増长的汽车销量虽有
助带动经沉成长’但国内汽车数量大幅度増加’楊排放量
也随么剧増。

根据资料’马来西亚的人均国内生产总值自1980年
代化来逐辄増加，但人均最终能源消耗和人均用电量却没
有相应的増长’这意味着经)'齐产出低于能源消耗’反而因
为大量采用化石燃料的能源供应’楊排放量増加。

急速離増的能源消耗’原因就在于198日年创立的普
腾及1 993年进一步发展的第二国产车这两大汽车工业。
数据显示’到2004年’我国己成为东南亚区域生产最多
私用汽车的国家’产量达区域汽车产量的24.4% ’ 2006
年为扶持国产汽车工业而推行的国家汽车政策’进一步増
加汽车产量和销量的増长速度。

流量增加发展缓慢

到201 1年’我国已有大约2200万巧的注册私用
汽车，马来西亚汽车商公会(Malaysian Automotive
Association - MAA )数据则显示’常年登记的汽车数量
从孤0日年的孤万轴增至孤14年的目目万轴！

汽车工业的发展’汽车销量和交通流量的増加’煤炭
和天然气这两种最低廉的能源成为首选’人均楊排放量也
同步増长-但再生能源发展却极其覺慢-所化楊排放强度
虽然逐年波动’但始终呈上升趋势。

"因此’我国有必要加强解除国内生产总值和楊排放
量有关的有效政策-政府必须严格监督及管控楊排放量’
化恆减少温室气体排放的同时’也减覺经)'齐损失。"

王润源指出’监管楊源和楊汇是可行的有效减楊策
略。楊源来自于楊排放的产业’楊汇的能力则受到±±也使
用■■森林开发’化及楊收集和封存项目的影响。因此’要
达到减少楊排放的目标’就要制定加强楊源的消减化及控
制楊汇的能力。

石油消耗量占35%

他认为’若能进一步将发电‘工业和运输业的化石燃
料使用’转换成再生能源’加上楊吸存项目’将能有效降
低国家的楊源-减少楊排放40%的目标也就不会是空□
承诺或无法达成的梦。

"影响这个目标的关键是我国国内生产总值。"

马来西亚温室气体来巧及排巧量

来巧 温室气体 排放量（百万咖 百分比

发电 二氧化賴（C02) 584亿8600万 28.2%

交通/运输 二氧化賴 3己日亿8700万 17.3%

制造和连筑业 二氧化賴 261亿0400万 12.6%

±埋场 甲烧(CH4) 21日亿4100万 11.8%

森林和草原转换 二氧化賴 241亿1100万 11.6%

燃料排放 甲烧 21 9亿8700万 10.6%

矿产品 二氧化賴 97亿7600万 4.7%

±地排放 二氧化賴 46亿3800万 2.2%

商业 二氧化賴 21亿2200万 1.0%

总数 2043亿5200万 100%

资料来源：联合国开发计划署人类发展报告

巧排巧量，人均国内总值巧巧排巧强度

年份 1990 1992 1994 1躲6 柳8 2兜Q 2002 2004 2006 2008

(A)人均賴
排放量（吨
/人均）

3.1 3,9 4.7 5.9 5.1 5.4 5.6 6.7 7.1 7.8

(B)人均国
内生产苗
值冷亩

9.9 11.1 12.6 14.5 13.7 15.2 15.4 16.5 17.7 18.6

(C)人均賴
排放强度
(A/B)

0.31 0.36 0.37 0.41 0.37 0.36 0.36 0.41 0.4 0.42

人均国内生产总值巧人均用巧排巧量
(1990年至2007年）

■ IC02 emission per capita
—♦— GOP per capita
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密集度直追北美

公交使用率偏低’城市发展欠缺规划’棋城'新山和
吉隆坡这3个主要城市贡献了超过一半的楊排放量’不论
逢年过节或日常蠻忙时段’交通流量持续増加’高速大道
长时间巧车’意味着毎一个开车族都有可能成为温室气体
的贡献者。

私家车数量持续増加

世界玻行于2008年的一项铺计显示’我国城市人□
约49.9% ’峡速的城市化和公交设施的不完善’导致私家
车的数量不断増加’塞车问题日趋严重’二氧化楊排放量
与日俱増。在亚洲城市’雪兰藍和吉隆坡的人均公路长度
高达每68公尺/1000人’公路密集度直追北美城市和欧
洲部分城市。

相较于其他城市’吉隆坡的私家汽车拥有率偏高’而
步行和骑自行车的比例则极小。‘戏缺不全"的公交累统
固然是主要导因’但经)'齐和收入増长’化及城市道路累统
设计（高速公路'高架天桥'链接道'交换道等密集’不
适合步行和自行车等环保交通）也是综合因表’尤其化
19呂0年代经巧工业起飞至今的数十年’私家汽车使用率
在现有的交通累铺里已是根深蒂固’増加巧革难度。

公共语备质量巧佳

另一重点’城市地区虽有哲峡铁和单轨火车等高速公
安’但在城市化外的地区’仍只能依赖极其有限和质量欠
隹的长途己±和电动火车’毎毎遇到特定日子的虚大回乡
潮’完全不足拱应付需巧’加上私营化政策’一个家庭乘
坐公交的开销并不比使用私家汽车来得经)'齐’致使情;兄恶
化。

全巧主妄巧市的巧勤摸式比巧

城市 巧行 自行车 公共交通 极人态通1
英国.惟敦 21% 2% 44% 34% '
西班牙-己塞罗那 35% 12% 33% 20% '
中国*北京 21% 32% 26% 21% 1
瑞± •苏黎± 26% 4% 34% 36% 1
丹麦•哥本哈根 20% 26% 36% 28%

哥伦比亚•波哥大 15% 2% 64% 19% 1
美国-纽约 10% 1% 55% 29% '
日本•东京 23% 14% 51% 12% '
法国-己密 61% 3% 27% 9% 1
巧加坡 22% 1% 44% 33% '
马来西亚-吉隆巧 - - 21% 79%

资料来源：联合国开发计划署人类发展报告
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回乡大塞车（中篇）
一人一车花钱排碳

长好间塞车所造成的经济损失’是一笔索不回的账。根据世界银行的《马来西亚经
济观審：改造城市吏通》报告，单单吉隆故城市，因吏通阻塞所耗上的成本，相等于全
年国内生产普值的1.1%至2.2%，亦即每人一年浪費了 3100令吉在塞车上。

城市人口超过80%是游子移民，平均每人一部车子，每个家庭至少两部车子，公吏
使用率偏低，路上少见共车，更多的是一人一车，佳节连假返岁潮，达样的情况更是普
遍，公更车票售蓄是一回事’确保回岁有车可供出入是另一原因。一次连假，来回的更
通和环境成本，甚至健康成本，如何计算？

全世界的城市’都免不了交通阻塞’但应对策略却各
有不同’或短期或长期’可参考的有效例子其实不少。

在我国’延伸和修建主干道路是最常见的临时方案’
另一做法就是兴建高架天桥'高速公路和大众捷运累铺’
虽然是被概溃化的短期做法’却能提化时间和喘息空间’
实施更全面及可持续性的解决方案。不过’这些仅仅是城
市地区才有的应对设施’城市化外的地区’尽管同样面对
越来越多的交通巧题’并不受关注’尤其是质量欠隹的长
途交通’化及难化负荷虛大交通流量的远程高速大道。

实际上’拓宽和修建道路’既不治标更不治本’反而
导致巧塞巧题持续和恶化’不止添加道路使用者的不恆’
也对健康1环境和经巧造成形式和非形式的负面影响。

人均损失31 00令吉

根据世界玻行《马来西亚经)'齐监测报告》的计算’己
生谷的交通巧塞巧题并没有减弱的迹象’在201 4年’乘
客一共浪费了约270万至日00万的工时化及1.2公井汽油’
总和起来就是31 00令吉的人均损失。化我国地理和经)'齐
规模来算’这数字占国内生产总.值的1.2%到2.2% ’相当
惊人。

报告指出’吉隆坡的公交使用率只有17% ’相比香
涯的89%和新加坡的62% '差距甚大’比起其他的东南
亚城市’巧国城市的交通成本也相对偏高’因交通阻塞而
导致的成本’包括延迟成本'燃油消耗等等。单单吉隆坡
的交通开销’就占家庭总开销的10% ’比香涯和东京高
出59% !

马来西亚蓝绿环保协会主席王润源医生进一步指出’
经)'齐损失方面’涵盖可测量的金融损失和不可测量的非金
融损失’包巧生产力下降'营运成本増加'燃料消耗量'
交易损失和社会损失等等’还有生理和也理健康‘人际关
系等等。

"长期塞车'长时间塞车’更容易产生也理压力’进
而导致血压升高’继而増加也脏病和其他慢性疾病的风
险。"

车巧越多’巧塞必然就越严重。全球的平均私人汽车
拥有量为毎1000人就有120巧’先进国家是毎1000人就
有己00巧汽车。

汽车销量增幅12.7%

根据马来西亚汽车商公会的数据’ 2010年’我国全
年汽车总销量已突破60万’达加万日1日目輔’比2009年
的己3万6弧日巧増加了6万82日巧面’増幅达1 2.7%。我国
在道路上行驶的车巧数量和人口比例’已达到1对4 '即
毎4个人就有一巧车’若有关数字持续増加’追平先进国
家甚至全球平均拥车量，应该不会太久。届时-城市将全
面拥巧’不宜居住’对能源的消耗和环境的破坏’也将更
加严重。

汽车工业毎年平均贡献60亿令吉的国产税予政府■
成为国产税的首要工业来源。因此’政府一方面□□吉吉
拨巨款巧善交通’一方面却通过国内商业玻行’推出低利
率车贷和长期i共期优惠’刺激本地汽车销量’理应成为最
大巧革者(低粮交通-善用公交）的年哲群体’却被视为
最大清能的消费群’成为刺激国产汽车销量的目标。

隹节期间’游子留去’城市交通大松动’到处也清静
许多’只是同样的画面’在外州"重播"而己。小城镇家
家户户口前至少停放两兰巧车’不难理解街上的水泄不通
化何而来’拥挤巧塞的情景’不过是城市交通的镜子反
射。

事实不容否认一毎一天’开车的巧们’都在花钱排
揚。
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政策实施矛盾不一

巧善交通累铺’并且有良好的规划和巧^于力’是巧善
交通巧题的关键一一这个道理很简单’也几乎人人都懂’
但一付诸行动’为何就显得別扭？政府常年投资了数化亿
计的公帘’巧善交通和道路累铺’却不见效果’反而私人
交通逛续増加’交通I'司题逛续恶化。

全球其他国家的城市甚至城镇能做到’为何马来西亚
连一个小小的首都城市交通都管不好？

世界玻行资深经巧学家贤德（Fedenco Gil Sander)
曾一针见血指出"马来西亚欠缺一个拥有全权规划和巧手于
解决方案的单一政府机构"一送个机构’应该横跨所有
公共和私人交通’化及政府'管理和地方的界限。

我国政府机构的协调及合作’向来是最大的垢病’化
致"简单巧确"的好计划’都在人为因麦下蛮成"一团浆
糊"的烂计划’事倍巧半’虎头蛇尾。

管理长期迪嫌化

负责交通管理的陆路公共交通委员会（SPAD) ’权
限范围仅止于陆路交通’完全不包括私人交通规划。这意
味着’虽然公共及私人交通是息息相关的厦齿关累’但我
国的道路和交通累铺’却永远在缺乏协调的情;兄下计划和
兴建’你做你的’我做我的’同样的交通1'司题’却{严然是
两个不相干的问题。

严格来说’我国面对的交通业挑战’除了缺乏全面性
的城市规矩’也缺乏战略和全面规划的交通规划’比起其
他硬体设施’作为城市核也元麦的交通业管理却长期被
边黨化’再来就是政府机构和政策实施’做法总是矛盾
不一’比如国家汽车政策（National Automotive Policy ’

NAP)和国家陆路公共交通计划。政府想要兼得经)'齐利
益和交通效益’结果却是两头不到岸。

说穿了’就是缺乏政治意愿。

减少小消窝从个人做起

20%从车辆所排出的二氧化揚；纽约在市区内提出种植
100万棵树木和大规模造林计划’化及限制进入曼哈顿的
车巧。反观我国’谈了多年的限制车巧进入市中也’甚至
征收入城费的计划’吵懷多时始终没有下文。

在城市化初期’我国的私人交通和公共交通不相上
下’己± '火车及电车普遍被使用；随着经)'齐水平提升和
城市居民收入増长’私人交通量也化速増加’导致私人
与公共交通之间的比例差距越来越大’但数十年后的今
天，巧善交通的种种指施依然失效-换汤不换药的应对方
式一一扩建道路'兴建高架天桥和高速公路等等’只为舒
覺日益増加的交通流量’并没真正解决巧题。

美国海洋与大气总署（N0AA)不久前公布’ 2015
年9月是地球自1880年有气候记录的1629个月化来’温
度高于20世纪平均温最多的一个月。化19世纪末期化
来’地球的平均温度已上升了摄氏0.8日度’大部分的暖化
发生在1960年至今。找出方法遏止排楊’为地球降温’
是全球人类在下半个世纪面临的挑战。

抑働气傾变迁效应

一个人的力量’能巧蛮什么吗？尽管官方报告和国际
会谈引发强烈争议’但气候蛮迂确实是一个因个人消耗而
起的I'司题。

瑞±科学家指出’如果毎一个人一年只消耗2000百
电力’人类就能抑制气候蛮迂的效应。一个美国人平均消
耗1万2000百电力’孟加拉人则是300百。纳欧蜜-克巧
恩在《气候危机巧蛮一抽》书中写道’真正的挑战是毎个
人要依凭良也减少小消耗’生巧方式的选挥’比如减少使
用化石燃料消耗的交通1减少旅行’加上更好的法规和科
技’将有助减少能源消耗’逛而减少楊排放。

惜此反省’毎一个人长期化来都直接或间接地成为破
坏地球环境"贡献者"’要"回头是岸"自然也是毎一个
人都责无旁贷。所缺’毎一个车主’都有能力带来巧蛮’
只要真的愿意。

天气越来越热’因为排揚量高。钢骨水泥打造的城
市’用交通拥巧体现的先进与蠻棄’巧们巧自己推入一个
越来越热的热岛’越来越热的地球。

过去100年间’日本东京的平均气猛上升了3度’世
界各大都市也都出现同样情;兄’不止导致生态体累的蛮
化’也成为热中量増加及局部性豪雨频密的原因。汽车排
热‘建筑物的空调排热‘柏油路等地表面高温化化及家庭
排热等等’都是导因。

上升摄氏0.85度

各国政府陆续推出应对策略’交通是其中一个重点。
佗敦靠着限制进入市区街道的车辆数目’大约减少了

大马从1980年至2009年的e登记私家车数量

7CDCD01
60X00

50X00

40X00

330(X0

200(X0

100CD0

1Se0 1986 1巧0 1㈱2筑0 2(X9 2013



大奖：回乡大塞车 51

回乡大塞车（下篇）
短视政策方案失效空谈低碳交通

塞车不可能在短好间内解决’否则全球先进不可能还塞到"天荒地老"仍不见通
畅，數ly•化计的庞大"春远"，也不会成为话题。然而事在人为，当环墙危机迫在眉
睫，吏通规划退而求其次，从低矮节能吏通着手，逐步减少化石燃料消耗及矮排放。

低矮吏通并非遥不可及，也不是难如登天，只是我国政府的低矮吏通政策，始终
敌不过经济利益的诱惑，城意寞在太铁，民间的环保责任感也还有点欠铁。解决方案不
少，化心自问，條我他，愿意配合吗？愿意为环境而努力，而不只是为了自己的钱包吗？

低揚节能交通’在全球主要城市己是普遍的应对指施
么一。马来西亚要转型成为低楊经济’则不能不跟随低楊
交通的步伐’事实也证巧’对节能汽车的需巧増加’有助
于减少楊排放量。但是’政府在推广国人使用混合动力汽
车方面的种种指施’却只有兰分种热度’不见减排诚意。

据了解’政府在2011年财政预算案中宣布豁免混合
电动车和摩巧车的入□税及国产税’原是一项值得鼓励的
指施’混合动力汽车的销售増长也在豁免指施期间’巧显
激増。

节能汽车持绩增加

根据马来西亚汽车商公会的数据’在税务豁免指施
之前’混合动力汽车的销售额在2010年仅售出322巧’
在2011年却激増至8403巧！当更多混合动力车款推出市
场后’销售额进一步在201 2年倍増至1万日3日日巧’主要
有4家汽车品牌’分别是本田（871 2$面）' 丰田（曰臣己3
辆）' 雷克萨斯（ 9了 9巧）和保时捷（ 1巧面）。

截至201 3年了月’混合动力汽车销售额已达8己了 1

辆’业内人±皆认为’只要价格具有竞争力’节能汽车的
市场需巧依然会逛续増加。

但是’政府却在201 3年么后就不再延长混合动力汽
车豁免税务指施’导致混合动力汽车价格在次年諷升’进
而削弱其销售额。国内的主要混合动力汽车分销商’比如
丰田汽车及本田汽车都受到不小的影响。

按照官方说法’政府有意巧我国打造成节能汽车
(EEV)的制造中也’所化取消原裝整车进口（CBU ’简

碌原裝进口）的相关税务’但本地组裝(CKD)的混合动
力汽车则逛续享有豁免指施。

据知’主要品牌么一的本田并没有在本地组裝混合动
力汽车’而另一家主要品牌马赛地汽车公司年初宣布仍享
有这项优惠。该公司在本地组裝的马赛地E300和S400混
合动力汽车’因此能逛续化免税优惠价售卖。这两款汽车
属畅销混动款式' E300混动在去年销售量超过2000辆1

S400混动销量也超过1000辆；本田CRZ混动跑车也是产
销车款么一’但须付进□税’价格偏高’因此乏人间津。

无论如何’除了少数几家外国品牌汽车商所生产的混
合动力汽车在本地组裝’但大多属于中上收入阶层的水
平’普罗大众首选的低价园产汽车’始终依赖化石燃料驱
动’着重在节省燃油消耗的经巧考量’在减排环保方面却
无任何革新或进展。

另一方面’混合动力汽车在我国滞销’其中一个原因
是近年来传闻蓄电池品质欠隹’日年后将产生各种I'司题。
不过’熟悉车界的人i却坦言’丰田的混动累铺很好’
无甚问题’但该公司所生产的混动汽车只有Pnus C (1.5
升）’其他混动汽车的选择也相当有限’本地市场的混动
需巧’始终偏低。

混动车在外国市场普遍’除了政策使然’也因为环保
意识偏高-但在我国购车者则是化价格为主要考量。

应对方案差强人意

说到底’政府一方面呼吁国人购买环保汽车’一方面
却没有提i共相应的鼓励指施。在环保与经巧利益么间’政
府始终化后者为重’短视政策’并不注重长远利益’保巧
国产车和征收高税’减排环保始终不在主要的考量。最大
的通搞’也最引人巧病的是’政府由始至终没有巧极采取
长期可行的应对方案’并且确保各项政策相互协调及整
合’化适应更广泛全面的架构’导致许多良好政策论为空
谈’甚至反效果’衍生更多的间题。

慢行交通’是低楊交通的一环’亦即步行和脚车
速度不超过毎小时1日公里的交通方式。

虽然吉隆坡市政厅化去年开始’特别划定市中也的
"无楊交通"时段和范围’鼓励市民步行或骑单车’但仅

限星期天上午时段’并且实施一年后’仍未见进一步行
动’别说单车专用车道’就连摩巧车道也少么又少’而且
没有安全和恆利设计’完全不符合低楊交通的基本规划。

空谈’是我国交通系统的最大弹病。
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城市创新体系填补政策不足

马来西亚蓝绿环保协会综合其他国家的交通累铺’提
出"城市创新体系"（Cites Innovation System ’CIS) ’

并指出我国长期化来的交通累铺弊病’最终关键在于"政
治意愿"。

该会主席王润源医生指出’城市创新体累是较新的独
立概溃’能够巧补交通政策上的不足’确保各项政策能在
全面及广泛的架构下落实’长远来说’能带来可持续的良
由子结果。

"这个体累能促进城市交通政策的连贯性’使各个不
同单位或机构的交通策略-不会形成对立或牺牲掉另一
个0 ’’

考虑客量和查通容量

他举例’建设大众捷运（Mass Rapid Transit ’

MRT)作为城市交通累铺的主要元麦’并不只是巧交通
量化一个地区引到另一地区’却降低周边地区的生巧质
量’更应考量缩短私家车的行驶距离1对当地社会和环境
的影响等因麦。

"城市规划需要考虑到私人交通工具乘客量和长远的
交通容量’所化’地铁线的建设’不应穿过城市主要中
也’而是围绕着重要区域。"

缓解堵塞降化伤香

该会秘书巽子祥进一步指出’其他的城市创新体累的
政策’包括电子道路收费累铺（化新加巧为例）和监测车
巧流动的全球卫星定位累铺’化恆更广泛弥补及整合公共
交通累统。简言之’这些个体项目’综合起来能够扩大效
益和利益’有助于达到完善的公共交通体累’从而養解交
通巧塞问题-最终降低对环境和人体的化害。

"必须强调的是’城市创新体累能带来人力1环境和
资金资源的发展’包括技术上和法律上的指施’比如公共
部口和私营机构么间的合作-巧善公共交通I'司题。因此■
城市创新体累可多管齐下’减少私人汽车的乘客量’队及
日趋严重的交通拥巧现象。"

他说’城市创新体累也可鼓励其他利益相关者的参
与’包括提i共政策津贴。公共交通乘客可通过讯息科技累
铺直接反馈’这也是新加坡的智能国家愿景。如此一来’
不仅有助于在最短时间内补救弱点’也能巧善整体的公交
服务麦质。

解开迷思：化速行强可节省燃油？

一般化为’低速行驶就能节省燃油’事实不然。车子
行驶速度高低’有所谓的"经)'齐速度"’即能源消耗率最
低的速度’只有保持在相关速度之间’才能达到低揚节能

效果。所化’不论是低速行驶或高速行驶’燃油消耗都急
剧増加’尤其是低速行驶时’燃油消耗甚至是最低油耗的
三倍。

根据铺计’排量在2.0化下的小汽车’经)'齐车速在毎小
时4日公里至毎小时6日公里之间’排量在2.0化上的汽车’
经)'齐车速则是毎小时日日公里至毎小时了日公里么间。交通拥
挤的城市’长时间的塞车时刻’平均车速一般只有毎小时
20公里左右’造成能源的极大浪费和尾气的大量排放。若
将平均车速由毎小时20公里提高到毎小时30公里至毎小
时40公里’平均油耗将降低20%至40% ’减排40%。

加减速度增加排放

不论是平常在城市的交通拥挤时段’或是高速大道的
长时间塞车-车巧并非一路保持同样速度-而是賴巧减
速.加速.甚至停顿-毎一次的加减速度都将増加油耗速
度’造成楊氧化物-氨氧化物等污染物排放急剧増加。研
究指出’一巧汽车在毎小时70公里的速度间加减速1000
次的话’比巧速行驶时要消耗多60升燃油。

结语：高效素质缓解堵塞

不明所风’塞车何风成为城市的符号？一座不塞车的
城市’仿佛就会灭亡。

隹节期间’大道车流量数风百了计’盛况虽不若数风
亿计的中国春运’但"苦难"程度却不遠多让’感叹一年
难过一年’却年复一年。

游子移民’不论在城市或归乡或出行’从来不想成为
环境剑子手’却义感觉无可奈何’身不由己。

经济成本的计算和考量经济成本固然是重点’长途公
交班次不足风迄付银增的需求’也是导致私家汽车有增无
减的原因。一些乘搭飞机回乡者’同样责献了不少回乡成
本和溫室气体。

能游参考和推行的策略确实不少’按照我国目前情
况’改善公交系统是较为可行的短期指•施’否则妾谈其他
先进巧施。

研究指出’公共交通的人均排放量远低于私人汽车’
若能将使用私人汽车的行为’引导到更低碳的使用公交行
为’并且提供舒适的公交服务素质’就能控制汽车的快速
发展’缓解交通巧塞。我国长期风来砸下无数巨额拨款’
"提升"公交系统’却总是涉及太多利益关系’风致不见

成效’反见恶化’公交服务水平偏低’费用却相对偏离’
使用率是必然的结果。

全球主要的先进大城市’公交分担率基本都在60%
风上’日本东京甚至接近90% ’曲;邻的新加坡更是区域
内的典范’但我国的公交分担率却在40%风下’在中小
城市更低。
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别惊动雨林的孩子（系列一）
听！雨林的孩子在说话

神木有两种定义，一种是当作神明敬拜的树，另一种是树龄超过1000年切上的屋
树，我无法用肉眼来鉴定眼前达棵邑木的年龄，不过，就其盎绕吏猎扭曲纠缠的邑根，
显示了它生命的坚持，我认定它是我的神木。"别惊动雨林的孩子"达是我和神木面对
面磨，1’。中最深刻的想法。在达个世界，有些生命在我们看不见的清落，款款地努力活
着。它不需要我们的发现、靠近和追捧，只图完成自己的使命，如果有一天棘看见它，
也请不要惊动那孩子。

天使的暗语

雨爭刚过的3月’我来到弄拉浪（Long Lellang)'—
个既熟悉又陌生的地方’熟悉是因为我依然在我生长的
岛帕上’陌生是因为我留开了我居往的文巧城市’也里
有一份因同伴而感觉到的安定’同时也有一份因未知而
感觉到的不安。矛盾与志芯的也情’在一只"飞翔的黄
牛油"出现后’逐補被安抚。"飞翔的黄牛油"是我給

"Butterfly"蝴蜡的昵碌’蜡是我喜爱的自然么一’它的
出现’就像朋友的招呼’使我笃信我的到来是被欢迎的’
-抽都会安好的。

也许’蝴蜡是我和山神么间的传话者’毎毎当我对自
然和环境产生疑虑的时候’它就会出现’給我一些暗示’
然后’哲哲展开强膀’或峡或慢地飞回山神身边。比如：
下雨了’我在屋檐下遁雨’黑芭白曲i的峡蜡也在我右手边
的绿叶上遁雨’谁也没有说话’谁也没有要打扰谁的意
思’它不动’我也不敢有大动作’这样的我们没有巧显的
交集’化沉默来默许对方的存在’雨吉是我们共同的音
乐。啊！一个溃头闪过’这就是山神想告诉我的事吗？与
我零交流的同伴’就像我和蝴蜡’不需垂刻意的交流，安
静地互相陪伴就好。蜡儿的传话还真的减低了我的不自在
感。然后’它像是确定自己已经完成任务了’于是安静地
留开。

蝴蜡传话的方式不是只有一种’有时候’飞翔的动作
和姿态也是一种蜡语。就像飞行速度特别覺慢的大白曲王
蜡’人人笑它太慢吞’是菜蜡也。其实’人不懂蜡么语’
它出现在河边那棵桃金娘科树上’总是不隔不急地流连花
丛间’姿态何其优雅’看它翩翩起舞’有种观赏表演的感
觉’白与黑的摆动’左与右的摆动’像风起时飘在空中的
花朵。"唯有慢才能看得清楚’何必在意峡慢’何必在意
与别人的脚步不同’时间是越追越少的巧西’慢’才能尝
到生命的味道。"

这就是大白曲王蜡的话语。
熙语一点一点地叫我安iL、’熙的陪伴向来都是无亩

的’然而’这种无亩不是寂释’我觉得花上没有熙才是一
种寂夢’一种寂释。

示爱者的夜曲

雨林中的生物’并不是毎个都像蝴蜡那样’认为沉默
是金。有些生物的关怀方式比较菜拙和直接’它们用吉音
来告诉我"不’阳’有我在’ ’比如：那設尾己的賠。賠鸣
-向不是我懂得欣赏的吉音-在我居住的地方-大雨过后
的世界被賠鸣巧滿’受不了时’我会两手双腰命令雨賠肃
静’不过它从不理我’依然高调地唱着它的巧爱曲。今夜
我在荒山野赔’帐達是我和外界间唯一的隔墙’没有更堅
实的东西可化保巧我’但我一点也不害’阳’是賠鸣給了我
熟悉感和安全感。有賠鸣的夜晚’感觉就像在家一样安
全’所化我一夜好眠’连梦也没有。

不同的賠化不同的音调鸣着不同的旋律唱出不同的小
夜曲’那粗體歌吉大胆地唱出对情感的渴望’也许’爱与
被爱对賠而言’本是天经地义么事’没有太多复杂的条件
与顾虑。賠像种楼驼侠’总躲在黑暗巧落不让我看见’深
’阳自己的样子会吓着我。它唱的情歌’我无法了解其涵
艾’但我善于感觉’我感觉到了一种守候的也情’那是期
待'志志'欢愉'胆巧'紧张种种的复杂情绪’越是在乎
情绪越强烈。我傻笑■也在想’有时候’拙语者的表达’
比起甜言蜜语’更叫人看见真也。

我体内的排泄累铺-并没有因为賠鸣而停止’终于我
走出帐達’損黑到百米外的户外厕所去’一路上依然听见
"嗯嗯帕；’’我用它来代替照巧灯’让自己在黑暗中不孤

单。回帐篷时’我意外发现一对夫妻賠’我的出现巧这一
大一小吓了一跳’我为打扰了 "二賠世界"感到抱歉’于
是对它说："没事没事’逛续逛续’"然后站进帐達里。
我想’它会巧白我的语言的。我知道它在’我知道是它在
唱歌’我知道它让夜不寂静’我知道它长得不像蜡那样讨
喜’我都知道’而我接夏这样的它’一如它接夏这样的
我。我真的希望它听懂了。
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恶廣的嘲弄

当然’并非所有动物的吉音听在我耳里都是友善悦耳
的’比如：某些鸟叫吉。我是说"某些"’因为不是全部
鸟叫吉都如此’另外’我不擅长辨认鸟吉’所化无法确定
是哪些鸟类。在歧叶茂密的雨林中行走-我几乎不曾用肉
眼发现任何一只鸟的踪影’所化不知道究竟是谁在搞怪。
想必鸟儿是知道的’所化它才敢肆无忌I陣地发出一阵又一
阵邪恶之吉’完全不必担也自己県露行踪’就像恶魔肯
定你消巧不了它一样’于是它麗张地唱着："你看不到
我……你看不到我。"除了眩牙抽齿’四处张望’辟辟
溃’我别无他法’谁叫我祖先选择了直立’不是飞翔。

在林中行走’无觀个上坡下坡’就算是停停走走’还
是会因为体力的消耗而渐感疲累’这时候’从耳朵传逆到
脑子里的鸟叫吉’总是被我不理性的思维判定它巧着排偷
的意味’鸟儿蝴笑我无能："这么点路也走不了’还说自
己是万物么灵’平时欺负动物多了是吧？现在轮到我来寻
开也脑！前面的路还长着昵’有你受的……"鸟叫吉此起
彼落’你一言我一语’官们似乎在谈论关于我的进入。化
它们哲峡的语调中’我"听见"它们为对我的调梳感到开
也。人就是这样’总缺自己的想法来解读言语’我所"听
见"的’其实都是巧内在的投射。同伴们的反应与我不
同’当我像个孩子和鸟对骂的时候’他们"听到"的却是
-种自由’一种因好天气发出的快乐感’一种因伙伴而雀
跃的也情。

我尝试转溃’尝试理解’想化鸟叫亩里’听出另一意
思。你知道吗？鸟类对人来说是一种很重要的食物来源’
我们吃鸡■•鸭1携1销1火鸡:鹤幫-驼鸟..燕窝’这行
为比起鸟儿对我的蝴笑’我简直是罪大恶极。曜’我了解
了。好吧！我为我所化下的罪来接受处罚’你就尽情地巧
巧喧喧吧！

油葫芦的秘密

其实-鸟叫亩和油葫芦发出的亩响比起来顺耳多了’
要不是我亲眼看见’还真不相信送个小不点发出的吉音竟
然那么大’ "mm—mm—mm” ’好像拉坏的小提
琴曲’弓与弦的摩擦’产生了一种虐耳的吉音’真是巧受
罪。好几次’当我靠近那職4牵时’巨大吉响置然而止’等
我慢慢离开一段距留么后’它又高歌猛唱’巧噪不停’我
串专过身’它又安静下来’似乎它享受跟我玩一二兰木头人
的游戏。后来终于被我捉到它的化罪证据’我看见它双强
立起’队磨擦来最吉■就像法布尔在《昆虫记》里写的一
样！我感觉自己就像终于发现端化的侦探’好有滿足感。
油葫芦见自己的行动败露’并没有惊隔逃跑’反而发出更
噫亮更刺耳的吉音’我记得職4牵在不同的情化下会发出不
同的吉响’比如：呼唤'巧楠'攻击'辨识等等’眼见
兰五只它同类慢慢现身’我猜它是用了我不懂的语言’发
出求救巧号。我没因此被吓倒 ' 而它其实是害’怕的 ' 但它

选择勇敢面对我’果然是好战的勇将啊！
话说回来’如果没有油葫芦的磨擦1没有树赃发动机

车'没有鸟儿在P几睦’这片森林安静下来’会不会更加叫
我感到害’阳？蓝芭星球如果少了一种吉音’并不会停止串专
动’但是少了就是少了’少了一种可能’少了一种对生命
的热情’少了一段关系可能产生的连结。

笔者感言：

吴明益说："在生态学上’失去鸣禽、大型动物的状
况被称为"寂林症候鲜"’走在其间我化不再对陌生的声
音感到好奇、张惶与兴奋。寂静之林是一片失去想橡力的
荒域。"我想他是对的。我知道任何一种野生动物都不会
在它觉得安全情况下，为(对）我皮出声音。它化的语言
是我对大自然的一种遐想’然而’这不是胡巧’我确实认
真龄听自然’因为我不是"寂林症候鲜"’我想橡林中各
种声音是一种陪伴、一种打气、一种鼓励、一种喝采、一
分安。这样的我和在城市中好静的我是不同的’因为城
市的声音’听起来很L机械很叫人烦意乱很有压适感。一
直到此刻’我才发现’我听见的是自己。
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别惊动雨林的孩子（系列二）
雨林中洞见生命

我套用并改写《爬野树的人》文中的一段文字’作为开场白："森林里的好光过得
很慢，一个个季节过去，树在我们眼中似手没有变化，它们是常绿树，一年到头都有叶
子，树干直極每年可能只蜡加一公厘，即便如此树仍永远在变动中，不断向上狂树冠展
伸展，奋力填满所有空间。从我们的观点来看，大树的岁月过得如此乏慢，我们的寿命
在大树岁月的衬托乏下，缩成了光乂一闪，过去、现在、未来，仿佛都压缩在一起，醉
间消失。"在天地乏间，生命的形式千变万化，我们能看见的有多少？

达两年来，经过数次的逊请和数次的婉拒，我终于跟随荒野人来到雨林圣殿，体验
人与自然的密切共票，同时，反思和探索我与自然的共票，将那几手失落的，重新连接
起。同行的台湾学者如是赞其雨林物种：大乏，比他处更大更宏伟：小乏，比他处更小
更精细，多乏，比他处更多更枯观。仿佛盖姐有意藏起达个秘密花园，将最好的留个自
己欣赏。

遇见生命的悍然必动

一直化来’我化各种书籍各个著名学者的文字来了解
婆罗洲的独枯’文中重复又重复地使用"稀有物种"这个
巧。其实这个巧对毎个人所具的吸引力是不同的’比如
说’在我的观溃里’所有生物的生命是一样的’敏鱼和水
沟鱼同样是该被善待的’我重视生命平等权’所化"稀有
物种"对我来说不具吸引力。当然’"稀有物种"并不是
設价值的’只是它没叫我"悼然也动"’是的’只有情感
才是连结我和大自然的绳襄。

我想’这就解括了为何’当大家都拜倒在罗氏根花裙
下的时候’我却巧身注视一棵无名树’更为它取名"神
木"’可笑的是’我并没看到整体的它。"神木"的基部
约3米高’树干化上的部位被其他矮树給遮住了’无法看
见’我只能瞻仰它根累’那是一团乱^八糟'错综复杂'
乱到不是人脑能整理的程度的木。我面对着它’屏住呼
吸’脑子一片空白’只知道它触动了我内也。当生命阅历
蛮成一件实体’它比任何杰出小说都更有震撼力’"神
木"的重度扭曲’甚至不是毎个人都有量气去直视的。它
不是有童话形象的野葫’不是有显赫背景的根花’不是万
人景仰的古木’它是一棵平凡树’但是’它在我眼里是一
种大美’一种让人也瘍的美’一种让人感动的美’一种让
人掉泪的美。我"看见"了它为生命所投入的蚕力和用
力。

于是’我开始思考’我要让你透过这文字"看见"
什么？某位大师说过："我们所看见的都是巧们看不见
的。"雨林想让我看见的是什么？而我是否真的看见了？

因为生命没有美丑

雨林生物多姿多藉，没有哪个是也中唯一主巧’不
迂’学者们此行也中自然是有某些期待的’比如：罗氏
根花（学名：Rhizanthes bwii)。它是其中一个"稀有物
种"和巧佛±大王花是远房亲戚’虽然没做DMA整定，
但是化它的大花和已知的生长习性看来’没有任何非亲属
关累的嫌疑。

生长于海拔日00至了00乂高度雨林的罗氏根花曾多次
在此被发现’小集包般大小的嫩粉红花甚奇生在其他桓物
根部’看起来像小包菓’我期待官像菜佛±大花’但是叫
我意外的是’它们虽是亲戚’长相和大小的差异却很大。
盛开的罗氏根花躺在枯叶滿滿的地上’惊红芭花瓣和枯叶
颜芭很接近’一般人看见大概会損化为是腐烂桓物’而它
确实没有花朵的刻板形象和鲜嫩’十来片隹型花瓣包围小
圆也-看起来有点像刺刺的太阳’又像一颗烤焦的黒星
星。这朵花实在挑战我的审美观。

我想’爱美不单是人的天性’也是神的天性’盖挪不
会失手创造错損’是不是有什么比美颜来得更为重要的？
莫非是爱或生命？都是蜡恋花花恋蜡-但它爱在瞄和食腐
昆虫’为了吸引它们’不惜将容貌变得像腐尸，模巧动物
皮肤在花瓣上长出的细毛’还用花体温度来巧裝尸体余
温’更叫人受不了的是t民花身上发出的恶貴。真是因为爱
而付出得那么袖底吗？或是为了生命？就像《画皮》中的
狐妖小唯’因为没有也不能拥有生命’巧化不择手段’也
要得到一颗也。没有基没有叶子的根花’奇生在葡萄藤上
吸收奇主的营养’然后’使出所有妖术来里惑昆虫’好让
生命再延续。根花没有告诉我笞案-我只能相信我的"看
见"。
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每个生命都是奇迹

雨林物种’可遇不可求。我们在森林中寻找了数天’
看见数个夭化花甚’失去了生息与芭泽’蛮成乌黑遗体’
深感可惜。挂些没能順利成长的花甚’它的死亡还是給我
们上了一堂宝贵的生命课。我常在树下见到无数种子’有
时会嫌它脏乱’希望它不要掉下来’然而’我化没想过的
是’在一万颗种子之中’最终能够順利存巧的’也许只有
-颗’所化大树才会大量播种。在自然界中那些蠻殖量大
的生物’要不是生命短暂’就是存巧几率低’大树在我印
象中永远是那么高大挺拔的’化至于我設有发现它的存巧
几率低。

种子是新生命诞生的希望’如果够幸运’种子落在适
合生长的±地上就会发芽’如不’就会被风收走’或是被
鸟吃掉。发芽后■种子就是营养囊’在新芽有能力为自己
制造食物么前化养它。成长期间’嫩芽一样必须面对生存
竞争-它可能被昆虫吃掉-被动物踩扁’也可能抢不到地
盘和阳化’更可’阳的是生病’一棵树能順利成长并不简
单’所有的生命都是经历过风雨才会成长’生命化来不是
理所当然’"巧在"是无数个楠然连接起来创造的。所
缺’后来我小也翼翼踏步’遁免无也化害了雨林的孩子。

生命瞬间万变

前进雨林最大的乐遍就是’就算走的是同一路线’
去的是同一地点’但是毎一次都会有新发现’你永远
不知道自己会看到什么。这个3月野葫出奇的多’我粗
略计算’这一趙至少看见超过日0种’形态和颜芭叫我
大开眼界。它们长得太童话’化至于我难化相信它们
是真实的巧体。我不止一次说过’野葫总让我联想到
食物’因此’我看见顶着黄捐芭半圆帽的播盖携青菌
(Amanita ca既area)就想到烘培面包；看见污白醫携青

菌(Amanita castanopsidis hongo)长了个荡萝头就想到
葱尝包；看见牛肝茵伞盖内侧就想起蜜钱；看见奇生茵就
想到冬虫夏草；看见一根根珊湖茵就想到暑条；看见云芝
就想到棒棒糖；看见红葫就想到她鸡……我发誓’绝对不
是我择隅■而是它们就长得那么怪异。

巧曾经问过前辈’若说花为授粉者容’那么野葫是为
了什么而妆点自己？没有人能給我笞案。于是我又用也思
襄探讨。野葫的生命很短暂’它们长时间清伏在±里’等
待一个冒头的时机’这个等待有可能是几个月 '几年'几
十年’换来的只有几天’于是它在很有限的时间里’尽全
力让自己蛮得漂亮擢眼’让世界看见它'票拜它'羡農
它' 记住它。我看着眼前的巧化茵’也里暗'时’我是不是
它这一生中唯一的观众？镜头巧下的是不是它一生中唯一
的写真？

巧境塑造生命

在雨林中行走’我很多时候将注意力放在视线高度化
下的桓物上’很少会留意高大树木’原因很简单’雨林乔
木个个长得像己别塔，高不见顶-树冠层又被其他林层遮
住了 ’因此’想在森林中观赏一棵"完整"的树是件难
事。然而’我还是看见了它。一棵鹤立鸡群’耸然入天的
Mengans树（学名 Koom的ssia Malaccensis) ’ 它看似靠
近，实际却留我很远的树-它的树冠看起来就像导弹摄炸
后产生的麗葫云。我常巧Mengans树和达巧树（Tapang
Tree)给混清，因为上帝创造了各种语言阻碍了种族间的
沟通’而且它们长得很像’也都是古老树木。有句话说：

"we are where we are"环境塑造生命’这古木印证了
这句话。它生长在世界上最古老雨林中’但这不意味着命
运就会平版’这岛帕不是火山陆地’没有赠岩巧±'±壌
黃痛得很，桓物生长是极困难的事-就像家境黃劳的孩
子’面对各种生巧条件的局限。或许’环境塑造生命’但
是’环境并不决定命运’只要蚕力就可化创造机会。于
是’树木长出巨大板根来吸收±壤表面落叶枯歧化成的养
分。它在同时奋力反地也引力’朝天伸展’争取阳光’坚
实车固的板根’做它身体的支撑’保持虛大树身的平窗。
不过’这样还是不够’于是它长出长长地下根’缠住旁边
大树的地下根’树与树么间互相支持。智者说’我们也一
样’会因为成长环境条件的不理想’而需要朋友的帮助’
这没什么不好的。我伸手触損那坚实’它很硬’却还不足
够独立承担它生命的重量’究竟要有多强才能像山一样松
立不倒？

采巧手记：

我反复思考着’我要用义字来告诉化一个什么样的故
事。我化要如何认识植物？要患么打开胸去感受它化的
奋在、来找出我化彼化共奋于这个星球上的原因兜？这篇
义字一改再改’呈现方式一换再换’就在多番修改和寻战
连接的违程中’我突然看见生命。我和植物风各自不同的
方式来完成生命’它有它的’我有我的’化有化的’世界
因此而丰富’生命因此而独特。这也不是什么惊天动地的
大发现’只是我一直看不见的存在。
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别惊动雨林的孩子（系列兰）
绿大无穷流水瀑瀑

芭亚卡（Ba akat)是亚卡河的意思，宿是砂拉越北部芭南河的其中一个源头，在这
里，原住民加拉毕族和本南族，沿着河流两岸筑盧定居。2016年3月13日，我在弄拉浪
村庄停留一夜磨，再次前进雨林。由于路途遥远，只好劳烦本南船夫替我们开加拉毕人
的长舟来代步，在长舟上，我ly•低姿态，在亚卡河上静赏水岸冲击林的幽然绿道。

马达咯咯作响，證张地昭告一种灵长类的进入，那声响自然是不悅耳的，但是河林
处变不惊，它ly•各种色调的绿填满宽大空间，营造了平静与疗愈丈。古人说"独木不成
林"，"森"宇也是由多个木宇姐成，意思是繁密的树林，文宇和画面都在让我相信：
大自然是绿大无穷的。

大約一小时的水程，马达声并没有影响我们的‘。情，听觉传送到脑神经的讯息，被
视觉在同一好间发送的讯息給超越了，身‘。完全忽略噪音的负能量，专‘。地、用‘。地感
受各种绿。同伴们的长舟，先行在前，因此成为了我视野中的其中一景。然，它技占了
那画面不到百分乏一的位置，与河林相比，它的存在几手微不足道。当我们还有我们所
创造的先进王具联合起来，试图成为世界的主清，我们终将发现一切为此而触的努丈都
是徒劳’最终我们都会尘財尘止財止。

有一种自然叫"生命元素"

巧一直觉得’"热带雨林" 4个字-涵盖的并不只是
动物'桓物和真茵’它还包括雨林的流水'岩石'风雨'
云朵'空气'气温’所化除了那些有生命么物外’巧还想
去感受那些促成生命的元麦。

巧达咖啡园的午后’老师在后山給大伙上自然课’不
久’那穿过树冠层照射到灌木层的阳化’ 一点一点从化亮
转成黯談’我知道大雨将至’却还不想下课。接着事情的
发生就和作家张时坤写的一样："灰云并吞天空的速度■
和我的脚步一样慢吞’太阳还不肯妥协’硬是撑住半个
脸’尽量拖延’好让我们能及时返回化息站。白云和灰云
产生激烈争巧’迸发出闪电。终于它殿不住了’灰云化东
边冲来’盖过整片山头’雨先是如豆地拋落’然后’再如
万马奔腾之留急嚴倾泻。"我放弃躲遁’襄性撑起伞’在
咖啡园里采咖啡果。雨大得连伞也罩不了’雨滴落在我原
来就被汗水巧湿的体肤上’于是我和咖啡树一起順其自然
接受雨水的滋润。稍后’我到河里泡澡’雨还在下’雨水
和河水在水面上相遇’我听不见两种液体碰在一起的吉
音’只看见两种液体相遇时激起小水花小链縮’此起彼
落’化我不知的节奏’跳着它们的舞蹈。

隔天’我们依然是行水’但是这一天’长舟只能巧送
我们到上游河岸’其余的路得靠自己强水走完。在水中行
走’脚踏的不是实地’安全感减半。但我相信’水也是一
种美’它的柔软'力道'清凉'清愈'速度’一抽都透过
肌肤传送到iL、。老师说’河是的石头不是真石头’它常年

累月被河水冲击浸透’早己软化’我不信’用手轻触那坚
实’只见它哲易就散开成小石’我也里顿感一股莫名的
愁’顽石不敌流水’经冲击1滋润..療动’然后粉身碎
骨’原来真正的强不是死硬’而是无形的柔软。

水吉引领我们到更高的地方’在接近终点处’它再不
是轻盈悠悠■而是强劲的咖咖亩’那是我再熟悉不巧的蕭
布吉’它像是跑道终点的脑脑队’給我最后的打气’于是
我也回头向队友说："峡到了。"那道无名蕭布’它是我
们坚持至最后的理由’老师说’大自然总是在我们付出蚕
力么后1給予大大的回报。所有的辛巧都是值得的。终于
到达时’巨大的水画就在我眼前’我却不敢更靠近它’那
幅我前所未见过的巨大’深’阳我的靠近是一种冒化。队友
在浅滩巧了一个玛尼巧’屈身对水鞠弟。我想’这是对山
神的最大致敢’感恩这一路的种种。

或许’前世我是一尾談水鱼’在山林中的那几天’只
要看见流水’我恆迫不及待去泡澡’任四肢身躯在水中放
松’自然沉游动1同行的队友被我这野孩子的行为給语惑
了’终于忍不住一起下水。我们回到了設有浴室没有自来
水的时代’在水中冲洗’头顶上只有一片蓝天和树冠’那
样的我们’像鱼儿一样逍遥'自在'峡乐。蕭布下’水冲
击我’哲抚我’我将最遍逼的自己’最荒宪的灵魂巧付于
水’请它为巧洗遙也灵’好让我可化带着一个更好的自己
回到原来的地方。
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有一种坚强叫"树"

化村庄出发时’艳阳正高照’阳化直接照在我身上’
皮肤感觉到那茹热的温度’不过迎面而来的凉风’驱走了
県晒所引起的不舒服感。两岸林相告诉我’长舟補補远留
人类文巧的村庄农田’越是远离人类的河岸’树林越茂密
越高大’未经玻伐的大树’形成天然拱口兼凉棚’挡住了
烈日’我亲身体骑到’有树林和没树林对我和环境气温所
带来的影响。

亚卡河河道左右两岸那些不知名的大树’将它们粗壮
的树干朝对岸斜着生长’树干上长滿小侧歧’这看起来有
点像只手臂和手指’指向阳化处。令人感到好奇的是’树
干是木材最多’重量最大的部分’那树如何能斜着生长而
不倒？我若将手臂伸出’一两分种后就会因手酸而收回’
大树是怎么办到的？看看它外露的根累’不是板根’无数
根粗厚像蛇一样的树根往地里站’死命抓着±壤不放’ ？尤
竞辰老师说："全靠它支撑着整棵树’可见一棵树的根有
多强闡’能在婆罗洲生长的生物真的都不简单。"

我一直化为’运座岛帕是一块巧± ’所化树林才养得
那么好■动物才那么多样’原来不是的’是严苛的成长环
境训练出生物超强的能力’这一点人类也和它们一样’因
为竞争大而需要不断増强自己’往上鹏才能在社会中占一
席么地。物竞天择’能够存巧的都是热带雨林中能力强大
的高手。

楠尔1我看见河道中间躺着一棵倒下的大树’也难免
-阵痛。河岸因河水的搬运和巧巧巧能’而形成肥巧±
壤’有利于耕作’再加上靠近水源’使灌概工作更恆利’
所化原住民喜欢在河岸一带务农。而本南人为了开屋种
桓’无规划地玻伐树木。本南人习惯迂居’开屋么后不久
就搬到其他地方居住’不专也于农务。±地因此荒度’长
成次生林’大树就白白被牺牲了。我思忖’难道人类与自
然之间的关系'就只能是对立与冲突吗？

有一种成长叫"演化"

亚卡河河道左右两岸长滿特有的龙脑香树’桃金娘科
桓物和各种我不知名的大树’它们身上长滿了其他桓物’
也收留了其他动物。比恐龙和被子桓物还要早出现在地球
的藤类’也因为生物间的生存竞争’而将自己演化成附生
性桓物’抢不到地盘时’它们就惜住在其他桓物身上。兰
花科桓物也一样，有附生的能力后-就老巧自己缠在别人
身上。

有一些桓物比兰花客气-只是惜过不会得寸进尺-比
如蔓藤1猴子杯。就这样’这一点那一点’客人越来越
多’一棵树蛮得热闹起来’后来又吸引了昆虫和鸟儿。一
小时的路程’坐在长舟中的我们一点也不觉闷’我们依然
有赏不完的雨林生态。只要’一对黄葉凤螺覺慢优雅地飞
过眼前■或是老鹰迅速穿过树林’都能給我们带来大大的
惊喜和情绪高涨。这是我在荒山野赔随团报道的第五天’
毎天面对着野生花草树木’一直不觉得自己重复在看类似
的东西’事实上’我也确实没有重复我的看见’这大概是
因为热带雨林有8种林相’就像一家电影院同期上映呂种
不同类型的电影-观众看完8部电影’也不会有重复的故
事情节。

采巧手记：

我真希望’水蝴不要来、让这水一直流下去流下去。
也许’现在从我身边流违的这水’经违上游盾’流到中
游’再流到下游’然盾’经违水管流到化家’流进化血液
里。我会请求流水帮我带两样东西浩化’ 一是健康’二是
祝福。
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别惊动雨林的孩子（完结篇）
愿那山长久那人常在

听说，北方上游有一块净止，天地人文几乎维持原状，与世隔绝，在那里，灵长
类、动物、植物，还有山水、老石、空气，^义自然永续的方式共生共存，原住民^义祖先
长年累积的生活智慧与生存本能，靠采集、耕作和打猎维持生计，富足和谐地生活。

我在云端飞御’热带雨林就在我乘坐的小可机下方，茂密树冠，用尽世界的绿覆盖
大地，蔚为大观，树木冒出圆头，像新鲜花柿莱，看起来好健康。小可机的影子投影在
绿幕中，乍着似乂鸟。不晓得在犀鸟眼中，雨林是否和我看到的一样？

全世界有王大热带雨林区域，即亚马逊、刚果和马来群霉，其中马来群霉中的婆罗
洲热带雨林，是世界上物种最丰富的区域。位于这岛喊上的砂拉越北部地区芭南河上游
地带，有一片未经砍伐的原始热带雨林，区内的小姆禄山离海拔1日00公义，原住民加拉
毕人和本南人世代居住在山脚下，紫依达片雨林生活。我此行的目的是想看看雨林的孩
子，就只是看看，不打扰、不批判、不巧害、不建议，也不影响它（他）们。在完结篇
里，我想写的"雨林孩子"是居住在雨林中的本南人。

我的雨林老师

相关研究的学者们推测’本南人是婆罗洲最早的现代
人’他们在岛帕深山里化游猎代代生存了一万多年’不懂
得累巧财富’没有±著习俗地。他们的"进化"脚步比其
他族群迟覺’疏于接触文巧世界’至今老一辈的巧保持猎
人野性。近几年’他们才开始学会定居’让孩子上学受教
育。如今年哲一代处于一个尴脑的过渡阶段’放下巧箭猎
枪’举起钢头耕田’替大地主加拉毕人务农。他们开始接
触外面的金钱社会。但由于开化得比其他人迟很多’所化
在文巧社会里的竞争能力追不上其他族群’因此常被形容
为"落后"。然而’事实真的是这样吗？

八天诚’我远留人类的文巧世界’接受大自然的洗
礼’在森林里穿越’我健行'乘舟'哉水’这一路上除了
奇花异草和鸟木虫兽么外-本南人也一路相随’为我引
路'解笞'挑物'做饭’还确保巧的安全。在那几天里’
我无不需要他们协助的时候’他们对桓物和动物的了解程
度’远胜于书本上所叙述的’除T不诸巧文么外’他们可
说是当地最隹的向导。

或许’人都具有在自己的环境中生存的技能’只是这
些技能并不一定适用于不同的环境里。化文巧的巧度来
说’或许本南人是落后■但是化本能的巧度来看’他们没
有退化。

我的雨林寒舍

我欣赏本南人的某些生巧习惯1传统文化■还有他们
的“房子"。那个"家徒四柱"的寮棚’它使我巧本南人
和人潰联想在一块儿’怎么说昵？可爱的人潰’随手抓根
树歧树叶畳起来’就是它挡风遮雨的窝’住一晚后’隔天
就留开’到了别处再造新窝’隔了一段时间么后’才会回
到旧地。挂习性不是正好和本南人相似吗？

本南人世世代代化游猎维生’有迂居的文化’何处有
猎物’何处是他家。造屋子时他们用树干搭起柱子和高
架，再用扁惊桐叶盖顶，就这样简单，没口'没窗'没
墙'没围篱的全开放空间’不用一天就可化建成。我喜欢
寮棚化亮通风’观星赏月听雨多方恆’早晨鸟歌水流’夜
晚賠鸣虫叫’我在天敲中入眠也在天敲中苏醒’很峡就适
应了化地为床化天为被的环境。

我化为我的喜欢是因为我天真不抽实际’思考么后发
现’我喜欢的是寮棚中没有任何经工业加工过的材料'用
具和裝饰品；我喜欢躺在那个屋檐下’没有贷款压力的自
在感；巧喜欢寮棚不是刻意建造的酒店；喜欢它的真实还
有那股很生巧的味道。还记得那天’我巧化竞辰老师此行
为何而来’夏言的他回笞："去我巧。"是的’本南寮
棚’去掉我对舒适的巧着’对物质的巧着’对幸福定义的
巧着。这里没电没水没客房服务’要冲洗都得提桶子踩石
头到小溪去挑’那一桶水’因为是自己挑的’重量和困难
自知’所化’格外珍惜使用。如果说我因此学会T什么的
话’那大概是我具体地巧白了：房子不需要大‘不需要华
丽'不需要贵气家具'不需要那些有的没的’能有电有自
来水己经够幸福。
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我的雨林朋友

有天下午’我和团队决定不走山’留在营地和本南人
交流’ 了解他们的文化’学做手工’学用巧箭。本南老奶
奶虽然双眼不灵化’不过双手拿起细藤’凭触觉依然可化
编织出精致手环；本南老爷爷看起来瘦弱’不过说到巧箭
他还是宝刀未老’用力一巧箭入云雷。台湾团员的表现自
然无法和"本南师傅"比较■他们手脚菜拙■手工成品连
自己也嫌难看’年哲壮了的巧箭’刺不进树皮’他们互相
调梳'很裝化视’甚至也蝴笑自己的套样’这样的他们’
这样的真性情’让本南老奶奶老爷爷’笑不巧嘴。那个下
午’我在雨林中听见了一种大到足化掩盖虫吉鸟叫的吉
音’那是一种由也里感到开也的人类的笑吉。不诸巧语华
语的本南人-和不诸马来语±语的台湾人-他们用面部表
情和肢体语言来表达自己和了解对方。我在一旁捕捉一张
张跨国籍1种族1肤芭1语言和文化交流的画面’也里很
滿足。

闲下来的年哲向导丹尼尔坐在寮棚前’安静地挥动手
中画笔’我上前一看’立刻被他的画給吸引住’画巧上是
他家人在营地的寮棚。砂砂吉因画笔和画巧的摩擦而发
出’长短'粗细'深浅不一的线条构成美图’丹尼尔的画
和那寮棚有着同样的自然朴麦气质-无需添加色磬■就足
化叫人巧掌。后来’我请他晉我画棵树’但他完成的却是
他想画的景芭’那是一条河流’旁边有密密麻麻的树’画
的上方写了一排字："本南人也中的天堂。"我恍然大
悟’毎个人也中都有一幅画’我不该要巧他兹出我也中那
幅’而是该让他画出自己也里的那幅。

这想法’巧动了我的另一个想法：我本化为本南人黃
旁’社会该給予他们物资援助’然而’这真是他们的需要
吗？我并没化本南人的视巧来看’而是化城市人的视巧来

。化为"。我巧自己主观的价值观套在他们身上来窗量他
们的需要。然而’他们也中的"天堂"和我的“天堂"是
不同的。也许’丹尼尔需要的只是一片能让他维生’能自
i共自給的原始森林’也说不定。

我在雨林迷路

回想起那天早上’丹尼尔带领团队进山’我因为跟不
上脚步而与队巧走散了。当时■我所在的地方留出发的营
地不远’巧站在小溪流中央’看看前方再看看后方’两边
都是荒野’我认真考虑我是该冒险往前走’还是回头走？
会不会我再走前点’就会看见队巧？往回走的话我会不会
错过前面的精藉？我拿不定主意。还好’送时丹尼尔发现
我不见了’于是留下队巧一个人来找巧’一直到我归队’
其他人才发现原来我不见了。

我想表达的是’在原始森林失去方向的我’和脱留原
始森林的本南人’是否可化相提并论？那些原本巧在森林
中的人’他们现在尝试在城市中生巧。但是’他们还没有
准备好’面对城市的竞争’他们无法应付生巧在城市里的

人所定的规则’这样的本南人’是不是也和我一样巧僅？
徘徊前进与后退么间昵？我是不是想太多了？

我回到当下’看见一旁的本南巧女’双手熟练地巧一
支树干削副成一巧大码崖巧’又兰两下子用树干蛮出置物
架’完全不需帮手’我真觉得我学习了数十年的学识-还
不如她十八般手艺’我得折腰才能换到一个楓’她^两下
子就做出来了。我再思忖’除了食字吐字’我有什么比他
们强的？没有。留开城市’我的求生能力几乎等于零’在
他们的社区中’我是一个不折不扣的弱者。

我離视丹尼尔画巧上的寮棚’那是在他们生巧文化的
一部分’毎块原木都在述说着他们与大自然的关累’他们
对这地方的记忆与情感’还有地方給他们的归属感。雨林
的孩子就像孩子’若不化妥善的方式来引导’他们很容易
迷路。献兑’别惊动雨林的孩子’就让他们化永续的方式
和原始森林共生共存’让他们保持对于原始森林的特殊情
感'归属感和连结’行不？

采巧手记：

《爬野树的人》说："除人类外’其他灵长类都是一
受惊吓便本能地立刻窜到树上’在那里才有安全感。"我
想他是对的。在雨林里’我什么都没有’我不害怕不是因
为我勇敢’而是我相信只要有植物’ 一切都能解决。森林
在宗个免度来着是不安全的’但是在另一个选鹿来贵’它
一直在保护我’远寓钢骨水泥的城市’远寓离科技’在荒
野中’我的衣食住行’无一不是取自自然。

雨林橡一面颠倒现实的哈哈镜’那些一直被我忽略的
小事’在这里被放大’比如：自来水、抽水马桶、一把
盐、一声笑、一次呼吸、一场雨，而那些原本被看重的人
事物’在这里变得微不足道’比如：某些人和自己。在这
里’徒步、泡澡、喝加啡、吃饭、睡觉、呼吸、流汗’都
是一汾幸福。
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大马华人宗族发展（系列一)
承载着原乡"南海"印象先祖漂洋开拓异域

西元1786年，英国人开辟模柳喊，华人大量移居开星止地。开蜂人莱特报告显示，
华人人口已有3000若，加上马来人和印度人，人口离达万人。

西元1826年，英国把按挪瑪、新加故和马六甲姐成海峡逾民地，并且，通过马六甲
海峡，第一次和中国开战（1840年鸦片战争）。

18日1年至1864年，太平天国的出现，搬起大规鶴农民起义，民不聊生，更多人出
走中国。

不过，华人先民南来马来亚的离峰期，运是19世纪中叶至20世纪初，即庚申乏变前
忘到中国抗战好期。

来自挨城而执教于中国大学的王現发博±强调’"为
了避免造成族群混淆I我建议’应化华人本±开拓史的巧
度’来讨论华人在马来西亚的历史。自巧清两朝’到南洋
各地开荒的化民’缺闽南广东两省为主’他们在到达新±
地前后’脑子不是空的’也中承载着原乡‘南海’印象’
化及充滿对祖辈思想文化习俗的记忆’他们有组织地'有
意识地’巧着原乡记忆’开拓异域’开歧散叶。"

王現发并说’ 19世纪中叶么前’南来马来亚的华人
先民’都有学间有钱。当其时建造的宗祠1庙宇1会社’
里头口的对联’都是引用四书五经。1日世纪时已存在的
马六甲青云亭’庙宇的碑文’还有墓碑上的铁笔玻钩’都
有整套学间在里头！

清朝败落后才成流民

中国历史学者冯尔康曾指出’清朝后期海禁开放’移
徙海外的平民’经过一段时间在新居地蠻衍生息后’所形
成的宗族’主要属于平民宗族。

"只有在清朝败落后-为了躲遁战乱饥荒而来的华
人’包括你和我的祖先’才是黃劳的流民。即恆是后期来
到的流民’都是要加入原来的社会’即使没有读过书’原
来社会都会灌输他玄化佗理思想。"王現发说。

独立么前的马来亚’没有所谓的移民观澄’华人到哪
里开置拓± ’都认为是安±重迂。

对此’新纪元学院马来西亚历史研究中也主任'中文
累高级讲师慶文脾博±指出’大马华人先祖’主要来自华
南的闽聲二省’另有少数广西和兰江移民。这几个地区’
又化特重家族组织的福建人最多。福建’又可具体区分为
福州'兴化'闽南'闽北'客家和龙岩六大民累。

"大马的盖族岩展’不似中国南方体现在聚族而居的
村落形式上’在这里’即恆聚族而居’也只是割据一隅’
同姓共处。故此’马来西亚的宗族’更多在宗祠‘宗亲

会和家族会上体现出来。"他说："并且’自1 9世纪后
期’‘猪斤制度’度除后’华民的移入’都属于亲属关累
的桌亲网遵移民’亲带亲’邻带邻。"

村落靠5元轰形成

慶文脾认为’学者颜清違的《新马华人社会史》无疑
弦早’也最为全面和完整’它主要侧重于华社的上层结构
组织’至于组成华人社会基层结构的村落则没有触及。

"在大马’不少村落的形成’基本留不开籍贸'宗
族‘家族‘家庭和姓氏等日个元麦。构成家庭最基本的元
麦是姓氏和籍贸。"

家族则由众多的个体家庭组成’两个或拱上的家族则
形成宗族’家族或宗族聚族而居’或多姓杂居则形成聚
落。

己个元麦’不仅形成聚落■也是血黨组织组成的根本
元麦’类似的组织’一般也铺碌为宗亲社团。由于这些血
黨团体’部分又具有地黨的芭藉’故而也形成具有跨黨特
芭的华人社团。

宗族壮大变联谊社团

说起来’大马华民移入’主要集中在近一两百年’虽
然在同一个时段是属集体移动’但却不属宗族迂移’是零
散的迂徙’形成不同籍贸’不同姓氏散居各地的特芭。

零散的迂徙’因为人手上的需要’必须招横同族同
惠’同一姓氏族群因而得化聚集扩充’加上后代的蠻衍’
人□不断増加’共居一区’从家族逐補形成盖族。

慶文脾指出’"这里的环境有别于原乡’因此’宗族
度展模式’虽有宗族规模’但在地的过程中’对不少敬宗
收族的元麦’不得不选择性規弃或调整。"

这种情化下’宗族的姓氏间’基本没有血缘关系’只
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是一些较为弱小的血缘姓氏’基于团结互助的需要而结
合’化抗窗较大的组织。

到后期’宗族吸收同姓男女个人会员’巧蛮宗族化族
人家庭为当然成员的构成原则’并且取代原有宗祠的巧
能’巧为实行会员大会及理事会管理制度’化联谊为宗
旨’着力于文化巧能和社会功能的开发’袖底颠覆传铺血
黨团体的印象。

至此’大马血黨宗族’逐補形成"社团化"。

蜜受洲宗族与西马相做

婆罗洲华人的宗族发展-又是何种图景？
慶文辉表示1 "文史工作者田巧成-在其著作《成邦

江的开障与发展》一文中-为大家提化了一幅化潮州人为
主的聚落发展情;兄。"

最早一批到成巧江（Simanggang ’现碌斯里阿曼）
寻巧发展的是郑姓人±'在此营商成巧并担任当地甲必
丹’并在事业有成后不断引进家乡族人前来屋殖经商’成
为当地领导大族。

谋生不成间题化后’随后就是群居巧动和安身立命的
需要：团结族人'为族人利益奋斗：接着成立順兴公司的
社团组织’专司负责管理庙宇的香油和义山的墓葬事宜。
为了让适龄儿童就学’倡议创办培侨学校’并成立树胶公
会’征收树胶及日罗冬（树本R)出□捐作建校基金’并在
1936年落实建校。至此’一个聚落的主要元麦基本全数
具足。

"不过在马来亚或婆罗洲’聚落开发都经过类似发展
过程’庙宇和义山出现较早’接着才有社团’学校最后才
出现。"

各地义山所保存往生者的记录资料和地黨会馆的会员
名单’无疑是了解地方籍贯和姓氏分布的最佳工具。
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具备信仰礼俗、教育司法和经济邱公司承继传统宗族制

逾两百年来，华人先祖带着南海印象’切及充满对祖辈思想文化习俗的记忆下南
洋，在条件有限的异地，他们究竟是如化承先启磨，她狂开来？

新纪元学房马来西亚历史研究中‘。主任、中文票离级讲师廖文辉博壬表示，马来西
亚华社，华民移入主要集中在近一两百年，除了少數上生华人，一贩都在王四代乏间，
即便是移入较早者，大約也只有六屯代，超过干代ly•上者并不多。加上，马新移民的零
散性，对于华人宗族、籍贯和姓氏等的研究，还有许多可化努力的空间。

先祖为什么南来？如化过来？为化选在此落脚？当年从事化种行业？来了乏磨，如
巧■发展……

对于您的宗族、籍贯和姓氏等的研究，您努力了吗？

目前’即将把对于大马闽南宗族研究’结集成书的廖
文脾博±表示’在大马’目前较完整保留中国原乡敬宗收
族的宗族运作模式的’当数较早迂入马来亚’化宗祠为中
也的搞城五大姓氏：邱'杨'陈'林'谢。

搞城的邱公司’源自福建童扑I海澄兰都新安保新江社
(现为厦口杏林区杏林镇新按村）’化16世纪起即往海

外移民’并化迂入搞恤帕的人数最多。他们’包涵各房各
派’所成立的宗族组织’先铺合在新江宗派堂号么下。在
原乡’祖堂号为"治谷"’到了异地搞恤帕’则依大宗碌

"龙山堂"’化示不忘本。
"至今’新江邱氏己蠻衍至27代。除了具足了华南

宗族组成和维累的兰大必要条件：族谱、族产及宗祠’邱
公司仍承逛中国的宗族制度’具备信仰礼俗‘教育司法和
经)'齐等多项巧能。"他说。

今天’邱公司由28人组成的信理会管理宗族’除了
年度祭祖’并拥有一座邱氏家顯和骨灰亭’也曾经自办学
堂教育子弟’同时提i共奖学金鼓励深造’学成者还可获悬
挂巧名區额在祠堂内’并拥有自身的房产±地’化用来祭
祖和维修宗祠和救巧黃困族人。

新江邱氏繁衍27代

华人先祖■依姓氏群聚，化血黨为结社依归的显著例
子’除了榜城五大姓氏’还包括姓氏桥。

搞城学者王現发博±说："1988年我化事‘搞城姓
氏桥调查’时’桥上丙洲社宗族聚落居民集体记忆’就如
同桥上±生±长的桥主陈美棄所记忆’族人化来都不是大
规模居住在渡头边！"

当时一位88岁的许姓老婆婆说’她1了岁嫁到桥上’
就只是看到五六间木屋’化后到1988年’"桥"边的屋
子也只是11间。

"桥"其实是一座渡头

实际上’"姓陈桥"正如搞城其他闽南桥民聚落’俗
碌为"桥"’但其实是一座渡头’甚至’更早么前’连渡
头都不是一大家是在岸边插了木巧’各自栓绑自己的载
客她板。

"回溯到1918年么前’丙洲社单身族人陆续南来’
最早纯粹都是男性-集体居住在打石街"南洋咖啡店"隔
壁两间双层排屋单位’巧两屋打通成为‘公司屋’ ’将

‘公司屋’楼下作为磨宿么处’楼上则延用丙洲社原来的
陈氏宗祠的庙号’碌为‘昭应殿’’化奉着化故乡带来的
开童圣王与王爷香火。"他说。

住在公司屋的族人’年年月月’都可能会迎接乘着航
舶顺着东北季候风南下的故乡亲人’带他们走动几天’熟
悉环境’然后就安置到族人共建的渡头讨生巧。

来到搞城’化闽南渔民生巧转化为巧殖民海涯前线的
码头工人’虽然面对不一样的社会环境和经)'齐制度’大家
对于海洋还是驾哲就熟。勤奋者’化帮工做到拥有自己的
灿板'肿化’负责载客和驳运。

姓陈桥桥民包办搬运

他说："化后’灿板多了’加上外来小赁舶也停泊邻
近水域’大家如果沿着岸边向横发展’就可能逼近其他闽
南载客宗族集团’易起冲突’就只能在水上建立向着海中
伸延的木板渡头’形成今天的风貌。"

在各桥互相协议下’印尼舶在搞威海峡下赁的搬运上
岸’一直到1980年代’都由姓陈桥桥民包办。他处来的
舶如果想要泊在渡头’得到桥民组织上允许’也必须激
费’化支持木造渡头常年维修费用。

直到1917年前后’当地丙洲社族人’才开始有人组
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织家庭’不方便再住公司屋’便在渡头一旁建立起木屋’
采取长木柱巧住海底泥地的形态’安置家庭。初初虽然只
有己间屋子’但化此缺后’"姓陈桥"也正如其名’成为
一处丙洲社族亲聚族而居的渡头聚落’只限丙洲社的族人
居住’只限丙洲社族人泊靠渡头谋生’住在"桥"上的邻
居们’既是同乡’亦是族亲’还是同业。

杜氏漂洋南洋落脚麻坡

巧场景拉到南马柔佛麻坡己口（Bakri)新村。
华小退化校长杜亚瑜亲□告诉慶文脾："我们杜氏的

发源地是在陕西的西安’经过几次的动乱’我们的祖先就
往南移到福建’最初我们在马甲’后来才移居凤栖抗。此
地兰面都是荒山-一面朝向泉州，但留海很远-由于凤栖
化地少人多’巧生不易’加上匪乱’我们的祖先就移向南
洋’除了马来亚么外’也有到泰国'菲律宾1印尼和细甸
等国。他们当时坐的是火轮舶来的’先来到新加坡’然后
乘舶到麻坡。"

南来的祖先都是农民’看到麻坡这里有许多可耕地’
所化補補地进入内陆来种菓-养家富’后来还割巧。当时
麻坡还只是个小渔村’化己□到麻坡只有一条通道’那时
是用树巧木铺成的。杜亚瑜的父亲到这里的时候’大概
是1 920年代。从甚边到麻坡坡底’当时有许多人拉人力
车’脚程峡的’大概4曰分种就能到坡底。

慶文脾补充’"己□新村是计划设定的新村’成立于
19己1年’源自晋江凤栖垃:的杜氏族人在20世纪伊始’通
过宗亲邻里的移民网遵’陆续移入并散居于己□附近’开
屋荒地’化种桓或割巧为生。己口一带因而成为杜氏族人
聚集地’形成多个化杜氏为主的聚落点’如恒顺园园丘’
住了多户杜姓人家’而外圭芭+几户人家中’只有黄姓和
苏姓各一户’其余皆为杜姓。"

拥有公家-自组公会杜姓人占己□新村40%

己口新村近五百多户人家中’杜姓就占了约40%。
杜氏在此守望相助’他们最早在1916年化中国引来杜仙
公的金身’并由杜氏人±轮流恭请回家腹拜’ 192曰年才
正式建庙。接着是193日年化中国接引极受家乡票拜的贞
义祖姑的香火’并于19日4年迂入新村’重建贞义堂’
成为他们也灵奇巧和开会共商族中事情的所在。后来在
1936年和19日6年’又分别建立主巧杜仙公的回龙馆和飞
来洞。

他们也拥有自身的葬身么地’即1936年开始使用的
"杜氏凤栖抗顯山"。只要是杜姓人古提出申请’不论籍

贯’所有墓地皆免费提化張葬。久而久么’墓园不敷使
用’杜氏公会乃号召族中经)'齐能力较强者’墓捐集资’终
于在1986年购下一片±地作为义山么用’但族人若要长
眠于此’就得购买墓地’但其费用相较于其他墓地’还是
相对廉宜。己口化闽南人为主’虽有福建义山’但杜氏却

拥有自身的公豕’可化想见杜氏在己□的力量。
"他们虽然没有宗祠’但在197了年成立了巧能与宗

祠相似的‘麻坡杜氏公会’ ’并于1987年易名为马来西
亚杜氏公会’成为全国性的组织。公会么下’还成立各小
组照顾族人福利。"慶文脾说：‘卷今’杜氏还没有自身
族谱’但族谱的修撰实为不易’不在于虛大的经费’而是
没有修谱的经骑和人才-只能与中国原乡已有的族谱对
接。这种化类似宗祠性质的公会为主导’管理京族的义
山’同时其周边有家乡神巧的票拜’对大马华社而言’类
似情化其实已经属于相当完整地操作传铺宗族的模式。"

成立公会没限籍贯

杜亚瑜□述’"矿家杜渊’是我们宗族的号召人’找
我帮忙组织公会。公会成立之时’我们没有限制籍贸’只
要杜姓皆可加入’会员基本上仍是有血黨关累。虽然’杜
氏公会有一些潮州和客家的杜姓加入’但比例很低’约几
个百分比而已。在太平’我们有一个分会一一北马杜氏公
会’由一个名叫杜菓馆的发展商发起。"

供奉家会神逐步建庙

杜亚瑜追溯："早期’我们宗亲就把家乡神和香灰带
过来’放在他们的家里i共奉。后来大家生活比较好了’就
开始建庙’村内第一间庙是回龙馆’是新村移民么后兴建
的。在吾吉里路四巧里处’还有一间飞来洞（现为镇南
洞）。是那个年代最先建筑的。后来逛续建立了飞来洞
(在己口）1贞义堂及仙公山。巧们也化许其他姓氏的华

人来腹拜’庙的理事主要是姓杜的’除了回龙馆外。
实际上’在古代中国’宗祠强调属家观溃’严禁族人

在祠堂化事祭祖祭天化外的其他神灵票拜’更不许为属家
圣贤化外的人和神修建祠宇和参加礼拜。

族人祭拜不对外开放

然而’异地发展中’一些较小的宗亲聚落’为了香火
能逛续旺盛’选择对外开放’让外人参与管理和腹拜。
1917年搞城乔治市的姓陈桥昭应殿’原本只限于丙洲社
族人参与，后来因苑聚落规模太小’在1980年代开放让
外人加入参与管理庙务的理事会。至于五大姓氏中的陈
氏’因为财雄势大’人了旺盛’仍然维持封面’只允许陈
姓族人祭拜’不对外开放。

送之外’又出现另一蛮化：宗祠内’除了祭巧祖先’
同时i共奉其他神巧’包括：杨氏霞阳堂应元宫’奉巧使头
公；林氏九龙堂慈惠庙’拜祭林默娘；陈氏颖川堂威惠
庙’化奉开童圣王；谢氏桓德堂奉巧二位福侯公等。

慶文辉强调’"当然大马的宗祠’大部分为闽南人所
有’祠里化奉其他神巧这种现象’或许又与闽南人票盛民
间信仰不无关系。"
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大马华人宗族发展（系列兰）
扬美郑氏宗族攀山坐船外闯世系汇志记载祖籍南迂

大部分的海外华人家族，包括大马，仍然保留着浓厚的中原文化习惯，他们的家谱
或族谱中’都不忘追念其先祖的发迹地和祖居地。

大马时事评论人郑若辣，家中就有一本保持良好的《福建永春扬其郑氏旅外族价世
票汇志》，从小，翻阅好，他都好奇：达到底是什么书。牙？

年纪小，有看没懂，长大读书识宇，普算了解世票汇志内的文宇意义，但对于本身
的家族史，还是意犹未尽，想了解更多。

迈入2000年，决定修读硕壬时，习商的他决定转文，并k义"家族宗族"为研究方
向，完成《永春扬其郑氏宗族在马来西亚的重建与发展》，堪称大马第一部票统地论违
家族史的大部头论文。

每一次’翻看《福建永春扬美郑氏旅外族侨世系汇
志》读1 24户的族亲的堂号' 生卒纪年' 个人略传’化及
父母'子女名字等资料’郑名烈在祖父郑夏苑那面上’必
定停留更久：弱冠南来’化作工艺为业’刻苦勤巧’颇有
发展’因失内助’乃归里续弦’现亦有再生儿女矣’入境
手续化关’故未能重整南渡。

化家人的口述中’郑名烈才知道’祖辈跟±匪巧斗
过’才不得已留家。祖父有曰个兄弟’两个留在中国’两
个跟着他来到马来亚■从此蛮成两个家族一同祖宗下
来’但分别在中国和大马开歧散叶。

为了完成自身的家族史’郑名烈特地飞返先祖的家乡
考证’"扬美郑氏的祖籍地是福建省永春县的介福乡’永
春属于内陆县’距留厦ni 00公里’共有22个乡镇’包括
介福乡。"

100年前-介福乡这个县城外山上的小农村’地理条
件相当封巧’交通不恆1讯息传逆覺慢。乡民能去的地
方’必定是眼睛看到’脚走得到的地方。可是’走山路’
会遇见±匪’才出口’可能命就没了。

杖山或水路到厦0

介福乡人’挂中原都走不进去’为什么走得出海外？
原来’挂主要是因为永春的一条河——桃溪。化介福

乡走到永春’大概20公里’因是山路’大约走个4小时’
到了永春’再想办法’坐舶或走路到厦口’这仍要花上一
至两个礼拜。到了沿海厦口 ’坐舶需再十来天才到新加
坡。化介福乡到马来亚’估计耗时大半个月。

福建省-与大陆被高山峻赔阻隔’只好化海为田’对
外联累比对中原联累更频蠻。如果没有水路’就没有那么
多永春人涌出海外。早在葡萄牙铺治马六甲的1日11年’
己有福建人南来’形成马六甲清州村聚落。而永春人出洋

的时间相对较晚。
在民国9年（1920年）’永春省开始修建公路’当地

才有汽车出现。因而扬美郑氏族人’当年主要是通过山路
或水路到厦口’已不太清楚。肯定的是’当初路线的选
择’均是基于旅途费用或时间考量’有关付费的方式’有
能力者可自费；经)'齐有困难者则可找客头向客楼（亦碌楼
间）担保’先贻账’然后再南渡。

他说："2007年’我在介福乡进行田野调查时’于
1949年由马来亚麻坡返乡的族人郑清泉曾透露’新加坡
有一间‘巧星楼’ ’在永春有代理接洽’可先上舶’过来
后才付钱（一人新币400元）。"

衣锦还会者雨使外迁

中国人’是个安±重迂的民族’保持着落叶归板的思
想观念’清末时期’最早期的南渡者’并无久留打算’只
想辛勤工作一阵子’有些巧蓄就回返福建的故乡。衣锦还
乡的南来先驱者’他们的事迹在乡中流传开来’成为诱使
扬美郑氏宗族往南洋迂徙的外在拉力。

到了民国之后’尤其在1912年至1939年期间’永春
县±匪'军阀么间的战斗’缺及地方±匪横行’直接冲击
自給自足的百姓’大批乡人到南洋另谋出路。

谋生容易逐渐落户

当南来者逐谢适应了地方社会的发展步伐’比较两地
生巧的条件么后’发现留在马来亚比原乡容易谋生’愿意
回乡的人数剧降’落地生根反而逐補成为大家的共同选
择。而郑名烈综合文献和田野调查资料进行整合’发现：
19己日年前’从中国南来的扬美郑氏族亲的男了实际上共
有233位’比《福建永春扬美郑氏旅外族侨世系汇志》记
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录在案的124位’多了近一倍。其中’仅有36位选择回返
故乡’返乡后再度折返马来亚者有19人’大部分选择在
马来亚落地生根。

他坦言’"南渡来马的介福乡人-有日个宗族-其中
一个宗族比较小’没有召集家族会’另外4个宗族均成立
家族会和会所’还编辑了世累汇志。"

"家族累铺不难追溯’这得益于族亲郑夏聘’凝聚散
居全马各地的族亲的记忆，编篡完成的世累汇志。有了这
些珍贵材料’才能巧家族史完成。"

从利丰港渡□上岸

化田野调查中’郑名烈得知’目前居住在利民达'东
甲1武吉甘蜜和实廊的族亲’他们的祖辈在清末民初时’
就是在麻河河道西北岸的利丰涯（Sungai Mati)上岩。
目前居住在文林望(Belemang)的郑来发（春夏堂）口
述：麻河靠近利丰涯附近的文林望有个渡□’祖父就从渡
□上岸并在这里落脚。

留开文林望两公里的实廊二条至武吉甘蜜十几公里的
路上’目前就住着不少扬美郑氏宗族的成员。多数族亲’
先在文林望當居’辛勤工作数年-有了巧蓄后’陆续购置
撤巧园’并迂往自己的撤巧园住下；也有族亲因先在文林
望上岸’之后再賴转迂移到他处生巧。

最早落脚处在新加兰

田野调查资料亦显示’扬美郑氏最早的落脚处是柔j弗
州甚楠己辖县的新加兰而非麻坡。

郑通栽和妻小巧达新加兰时’麻坡仍未开发。时至
18呂4年-柔佛州天猛公依布拉欣’巧麻河的涯奠发給潮
州人蔡大孙’其后蔡大孙又被委任为华人甲必丹’委化建
设麻坡之任务’麻坡才被开发。蔡大孙召墓了自己的同乡
来麻坡参与开拓山林’化恆种桓胡椒1甘蜜等农作物。

"永春人’包括扬美郑氏’大量南来是在民国时代。
来到这里’什么行业都有人做了’只好拿起视头■化麻坡
为中也-开芭星荒-有了巧蓄后’陆续购置撤巧园’并迂
往自己的撤巧园住下。"郑名烈说："1910年么后’麻
坡地区出现很多撤巧大地主’割巧与种桓撤胶成为有利可
图辛于业’原化已在别处落脚的扬美郑氏族亲’陆续往麻坡
地区迂徙。"

加么’扬美郑氏族亲开始激増’原乡的房派'堂号等
血黨性姐带已非宗族聚居的基础’"就业因麦"蛮成左右
宗族成员选择在何处落脚的关键因麦’很如外地有更好发
展机会’也会促使宗族成员再迂徙。

±醒挡路离会历尽艰辛

南渡者的故事均差不多。族亲郑夏椅（草美堂）的描
述："1937年’我就离开介福乡到马来亚……年少时’

亲眼目睹±匪在介福乡的恶行 硬抢牛只'據走小孩'
女人’卖去日本……夜间大家都集中一起’而国民巧也发
配枪歧給村民守夜自卫……±匪多得很。除了陈国脾’还
有张雄南。我还记得，±匪在扬斤山脚用手檔弹炸死数头
牛。那些牛是乡亲们为躲遁±匪才在夜里牵往扬仔山脚’
人也在那里睡。但±匪却用±枪和己冷刀前来攻击……"

回忆离乡过程时’郑夏椅始终记得：大哥化介福步行
送我到永春县城。化永春到泉州则搭车。我化泉州的安海
涯上舶’然后到厦口’再到香涯靠岸’经过古天韦夜最后
才到新加坡。因当时个子小’买舶票还买半票……

建±禮挡醒留下3座

郑名烈透露’扬美郑氏桌族成员’最早南来马来亚的
时间’是在清同治元年(1呂目2年）’属于较晚南来的族
群。宗族大举南a的时间点是在民国化后，这是因为’永
春地区的社会治安I'司题在民国时期开始恶化’ ±匪与军阀
对平民百姓的欺压’迫使大批永春人民往海外迂徙。

在那个动乱的时代’为了遁免±匪来时遭到抢夺’介
福乡乡民在当时另外建造±楼’一旦收到±匪来袭的消
息’大伙就赶紧躲进±楼。到了民国时期’这种专口为防
御±匪而建的±楼’在永春乡区相当普遍’仅仅在介福乡
扬美郑氏宗族境内就有十几座’但迄今仍完整保留下来的
仅剰下3座。

亲巧亲邻巧邻族群壮大

郑名烈说："扬美郑氏宗族南来的历史不长’大部分
聚居于麻坡地区。我在田野调查中发现’族人过番南来’
并无透过贻单制或被卖猪斤来到马来亚的案例’也因此’
他们可自行选择落脚地点。"

总括而言’清同治元年（ 1862年）出洋的族人’都
是自行担付旅费南来’直接携菩南来；或者’只身南来’
再返乡量菩南来；还是随父母'或兄长南来。

扬美郑氏出洋的先驱者郑通栽（盖德堂）’ 1862年
巧达柔佛州吾楠己辖县的新加兰镇。过后’他返回介福
乡-再将两个孩子郑华鮮与郑华运带到新加兰镇。这么
后-他也将其他族人引介到马来亚谋生。

亲巧亲’邻带邻’宗族人口也因此峡速増长’逐補完
成了宗族的重建和发展。迂徙过程中’"家族关累"发挥
-定作用一族亲之间相互信任的課厚基础’建立了化血
缘关系为基础的宗族网链。
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大马华人宗族发展（系列四）
洪U分支臥"公司"形式经营宗族结社凝聚力畳

来自模城的王琢发教授坦言’研究大马华人宗族发展’绝对不能忽略唐宋元明切
来，南海诸国早已存在各自地方上华人社会的"史寞"。

18世纪华人先民到南洋各地开荒，就是楚续明代军队体制的会党組热，有姐無、有
共同意识形态，去建立制度、建构秩序：而"公司"，原本是明朝流亡政府武装自治部
队自供自給的制度。

改变逾民者加诸我们的历史观念，了解华人开拓主权原来姐無形态和演变，必能厘
清各种最初到磨期的迷思，包括：为什么吉隆故的惠州会馆，最初成立，不但接受同在
王房海山公司生死与共的台山赤麗人，甚至可ly•让赤麗人接任惠州公司领导：可是，与
海山公司对立的刘关张赵宗族集西，即使是真正惠州老乡，却成为内战战场上的死敌？

明末清初前’因为天灾战乱’中原人无数次从北方迁
徙到南方；巧末清初后’因为天巧战乱’南巧的中原人’
才开始迂徙到海外’包括马来亚。中原人迂移脉遵’应该
不会引起争议。

巧末清初’华人祖先迂徙到马来亚’均是按照中国传
铺的左祖右社概溃’在这里重组新开发区。然而’新±地
缺乏律法的保障’也没有国家实力作为后盾’加上定居屋
殖需要±地及灌概设施等’又要防备不同族群攻击及械
斗-华人开始组织结社’地源1血源及方言等的关累’恆
成为结社组织的依据。

这些不同姓的同乡-到所有"失去中±"的中华列祖
灵前’化"洪"（源由于"汉"人失去"中±"的拆字喻
意）结义’可视为最大形态的宗族联合。

实意是’再巧巧朝五行军制’化为同时又是内分五房
的结义关累’分散到各地分支’各自化具体的"公司"组
织自碌。"公司"的最早起源’可追溯到巧朝’由郑成功
主导的南巧部队’依賴着海上贸易’结合根据地屋荒’长
期包围中±’定要反清复巧。

经营南洋各地开拓区

"化清朝留下的巧郑档案看来-舰队成员结合南洋根
据地民众’建立自化自給经)'齐组织’就叫公司。"王現发
说："洪n子弟自认是巧军流t部队’不敢懼越朝廷另设
政权’亦不敢自认可化拥有正式商口单位。

"然而’生巧在地方王侯与外国势力环伺之下’华人
-定要建立共同的基本社会形态与规范’作为现实社会组
织的‘公司’制度’恆可能回应现实需要。"

探究起来’在巧末清初’南洋华人社会延续过巧朝乡
约（化地方乡约自治呼应朝廷规莊’处理内部与管制来往
旅人事务）的"亭"之概念’再演变到至迟在乾裏年间’

由各处的"亭"支持自认明军部队开发到各地建立根据
地’洪口各地分支化"公司"形式经营南洋各地开拓区。

授职按明朝流t政府

昔日’洪口内部授职-是按照巧朝流亡政府’例如
"礼部尚书"或"兵部尚书"’万一反清复巧成巧’他回

去就是这个官职！
大马文史研究人员’进行华人会馆研究时’看到搞城

五福堂内’或胡靖古庙’某些先人拿着什么官位’会跳起
来：伪造！中国根本查不到……这位文华殿大学± ’中国
历代王朝的所有官职里面都找不到’肯定造很！

学者认为是伪造’但市井小民不认为是伪造’直至
今天’报章il、闻中会看到："深抽哀悼XXX本会兵部尚书
XXX挽"’证巧一些华人组织’仍追随传铺’巧一些有巧
的’同时负责管理行政的人员’加封为太子太保’文华殿
大学±-或者根据职能-分封为工部尚书或兵部尚书。

"公司"成员不再是"兄弟"

早期’华人组织都叫"公司"’即"公共么司（机
构）"一凝聚势力’对内协调-对外交强的自治组织■
惜化照料成员化经巧利益到社会福利的需要。

华人开屋区’到处都是"公司"。"公司"’根据成
员多数源自的原乡’化地黨乡会名义出现在南洋洪口内
部’宗姓村萬也叫陈公司‘林公司；华人的乡团组织也叫
海南公司、惠州公司。在大山脚的老义顯’还留下痕迹’
义兴总馆和当地义兴馆带头’其他宗姓公司参与’查其当
地义兴馆董事人名单’又属于搞城惠州'潮州等公司在当
地的联遵人。

不论是属于大房的"和胜公司" '属于二房的"义兴
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公司"’化及属于三房的"海山公司"’各"公司"底
下’地方性质分支"公司"’才是维巧具体开拓地区的武
裝自治生产队巧。

今天’经济组织仍'沿用一个公司名碌’但已蛮成私人
责任有限公司’公司成员不再是"兄弟"关累’钱不再来
自大公司和归为大公司作为福利用途。

殖民者改造削弱华人组织

巧殖民政府在1880年的一份报告宣碌’"当地90%
华人归属会党秘密结社"。

19世纪末’巧荷殖民者’动用铺治机器全面消除华
人会社的影响’一方面集遵会巧各分支上层’让他们成为
甲必丹' 立法议员’-方面在1880年代前后开始各种限
制‘巧造华人组织的法令’使得原来虛大而公开的华人

"公司"’分割成为各种方向的福利组织’母体或转入地
下演蛮为真正的"秘密结社"-并失却了他们在各地’化
武裝自治维持生产与规范社会秩序的局面。

么后’"公司"对东南亚华人社会的主导力量’先后
被殖民政府威权和现代国家权力取代；"公司"的财产和
名字也蛮化’例如：马六甲原来的海山公司’演变成惠州
公司’再演蛮成惠州会馆。

"在西方政权思想洗脑加上化学术么名巧造华人史观
的影响下’自碌的"公司"演蛮成没有生产根据地'他人
碌为的"会党’；"公司"光荣传统被淹没、组织被污名
化’甚至成员也不懂发奋自爱’化为自己应该就是像西方
形容的那样。"王現发说。

叶观盛率员组惠州会馆

吉隆坡开障么初’化惠州公司为主。实际上’有一部
分惠州人’不属于叶亚来的集团’他们另组成刘关张赵公
司’跟叶亚来的惠州公司是对立的。王現度说:"偏偏’

‘公司’化生产区为基础’又受到原来投靠生产区人员背
景影响’这又形成’参与叶亚来领导的惠州公司里面’很
多又不是惠州人。"

吉隆坡的惠州人’大部分都是属于海山公司’但也有
-部分（刘关张赵）’不滿叶亚来接管整个地区的主权’
而巧头和嘉应钟I人的义兴公司联合。海山和义兴属于不同
生产区’这形成’两大队巧在中马区对抗’而当时’很多
赤溪人，根据家乡族谱’同姓（叶）是自己人’加入惠州
公司’跟叶亚来一起战斗。

"大马华人乡团的早期结构-并不是那么简单。有了
这方面的认识恆知道’那么’这么后’成立惠州公司的其
中一位创如人’是台山赤溪人叶观盛’亦不足为奇了
他领导惠州人，和大家生死与共-所化先成立了惠州尝
馆’后来才成立赤溪会馆。"

组织职衔称号用词生动

"公司"’也是洪口组织各分支对内对外的主体单
位’组织核也包营：大哥 '二哥'先生'先律'红棍'
十兰省议事'柜匙'收柜'代收柜’到领导小范围地区性
质的"草甚"’还有挂上"带马"职务的人员’负责评整
化及带进新了。

"组织人员强调‘钱柜’管理’带入新人叫‘招
军’ ’入盟巧动也叫‘上舶开噓’ ’这些史料的用巧生动
反映了流亡部队招兵买马开发新生产区的概溃。"王現发
说。

"公司"开拓地方的贡献’就是华人如何将没有意义
的±地’转化为具有文化与经)'齐价值的"落地生根"过
程。但也不能否认’华人乡群为了扩展本身成员的生存空
间’争夺更多地区主导权’到后期陷入惨痛的同室操戈。
洪口二房分支义兴公司与兰房分支海山公司’在18世纪
中叶的马来亚摄发严重冲突。

盛明利被尊奉为保巧神

另外’依巧洪口的华人先民’他们当中发展出许多具
有地方特芭的先灵票拜’都不是礼敢源自中国任何地方的
神巧’而是追祭原来带领大众开拓有巧或不幸牺牲的洪口
人物，宣碌他们在地方上成仙-化升为原来开拓地区的保
巧神’最显著例子是在西马被视为矿区保巧神的盛巧利。

1呂己8年’ 33岁的盛巧利前往芙蓉亚沙’创办巧发锡
矿公司■获利甚巨。两名±苗为了争夺华人激交的锡米税
和保巧费’引摄战争’华人也因帮派矿场地盘’牵入其
中。

盛的海山公司在战提中失利’恆领着残余部卒’取道
森林-打算投奔芦骨铺治者珠玛亚德处暂巧；途中迷路’
加上绝粮’只好折返芙蓉战区’去找有交谊的马来朋友惜
粮；不料碰到敌方±苗大队人马’被德去’并斩首。传说
盛巧利牺牲么际’颈酿白血’一时碌为神奇’俱说"盛已
名登仙籍"。1861年’其旧部在芙蓉拉沙建干古庙’化
作纪溃。

信众护展到邻近矿区

盛的逛任者’叶亚来’得到盛报梦’毅然辞去甲必丹
么职到吉隆坡发展’后于1864年’亲往芙蓉恭迎盛么神
位回吉隆坡i共奉。其后吉隆坡四年战争中’海山公司节节
胜利’被认为是仙四师爷显圣。1873年’海山一铺吉隆
坡天下后’随着信众扩展到邻近矿区’盛被尊奉为更多新
市镇的保巧神巧。

王現发说："通过神道设教’先说巧我们的先辈在这
个地区流血流汗’被天地认可为本地保巧神；现实中’他
结义兄弟的后人’至今逛续当地开拓’自然为了说巧华族
在这儿拥有自古开拓的主权。"
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明代已有南洋华人史

王現发说:"我们不能忽略’自清朝入关中原缺后’
原来巧代已经散布南海诸国的各地华人社区，包括马来亚
有很长时间’是化南巧遗民自居’其后又有承逛南巧遗民
反清复巧思想的洪口子弟’作为主力’形成巧末清初拱
来’南洋华人的社会历史基础。"

在南洋’现今可追溯巧末遗民社会的极早证据’可化
马六甲青云亭庙《甲必丹李公)'齐博撼就頌德碑》为证’此
碑刻文有说’碑文所记载的李为经甲必丹’在昔日"因巧
季国梓沧桑'航海而南行’悬车此国"’而碑上记载的立
碑年份是"龙飞己丑年"。对照李为经孩子晉父亲设立牌
位时候’用了巧清两朝年号："生于万历肆拾話年甲黃刷
月’卒于康熙話拾架年架月"’可知"龙飞乙丑年"即是
西历1 68日年。

他进一步说巧：汉张窗说"龙飞白水"’意味着等待
旧皇朝后人化民间奋起’重出新君’接续道统。

新T入会需答问题

另一边厢’参照佗敦大巧博物院所蔵’荷兰人施列各
引用荷兰廷民在19世纪中叶捜获的洪口文件’记录了新
了入会上的《先锋间答》仪式’是使用粤语方言：

间 有摩少书友？
幕 一百零八。
间 读也书？
幕 读章书。
间 读边句？

幕 读到洪水橫流’泛滥于天下

王現发说’各种版本会簿’纷纷出现《孟子》的《万
章篇》 可见这是确保中华文化"洪" 水泛溢，让失去中
±各姓后乂四海包围清朝的根本思想 开拓本±是儒家意
识形态 重组社会’再建中华。

重演红花亭聚会

权式上’洪口拜请信括道兰教神圣与洪口诸先烈见证
新了’确是依靠神道设教确保"巧军"么严谨。化入会请
神到嵌血为盟’都是为了模拟自愿带粮投军’重演传说的
红花亭聚会’拱强化《孟子》"取义"所为何事’如何建
构社会新秩序。

尽管某些新了可能是文盲’但他们仍须学习会中事
务’会中交接暗语总是背诵相关历史人事或民俗信仰的诗
巧’会内不外传的手势讯号又会强及河图洛书’都是点点
滴滴達透向也灵的文化认同’包括规范个人对待社会和本
身的定位。

W明朝军測旗号分配

到了 1 了到20世纪初期’华人"公司"就像一个生产
军团’管理深入扎根到街区里巷的层次’并板据"仁‘
义'礼'智'信"和"金'木'水'火'±"命名’这其
实也渊源自巧朝军制旗号分配的作法。

巧国人巧特在1786年占有搞恤帕化后’ 1794年所写
致印度总督报告’描述搞恤帕当时已有3000华人’最垣
重视’更不忘提起："他们善化秘密结社’化反抗政府法
律么不碌意者’其人量而敏’恐必为祸于将来。"

由此可知’"公司"当时作为集体武裝力量兼经)'齐生
产集团’与村镇类似日常乡制的组织不同’可能一体两
面’也可能取代后者’直接控管整个地区。
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大马华人宗族发展（系列五）
孝祖先、重续禍、睦宗族寻根问祖传承家族文化

如果看到年轻华人在老人家面前说：都什么年代啦，还讲究祖先的来源！请别恼
怒’他可能连"家谱族谱"是计么都不懂，不去寻根问祖，达不出奇。

寻根问祖，不托是敬宗收族和慎终追远，更多是出于传承家族文化的愿望。
地緣观念鶴欄、血緣观念淡漠，义不重视文化，那么，不管他或化，对于历史的解

释丈，或是文化见证的功能，必将逐渐薄弱，岡出搞不清"姓氏西体不等同于血緣西
体"乏笑话。

新纪元学院马来西亚历史研究中iL、主任' 中文系高级
讲师慶文脾博±表示’数干年来’有赖于家庭的1力能’华
人的社会习俗和文化传承’即恆历经城市化冲击’仍顽强
传播下去。

"华人社会■构成家庭的最基本元麦是姓氏和籍贸’
家族则由众多的个体家庭组成’两个或化上的家族则形成
盖族。"他说："不过，现代华人家庭’己没过去社会那
般歸聚’家庭观念会談化，盖亲关累会疏离。"

不管是家谱或族谱-仍然延续巧清时期社会的目的
性：溯其源‘分疏戚‘序尊卑。而毎一家族所制定的族
规家法都不一’但价值一致’都是希望通过血亲传铺的
凝聚’达到敢宗收族和慎终追远的目的一孝祖先'重续
爾'睦宗族。

慶文脾说："但考虑到族谱的修撰实为不易’不在于
虛大的经费’而是没有修谱的经骑和人才’除了少数家族
有修谱外’大多数只能与中国原乡已有的族谱对接。也有
少数宗族’只能权宜的编撰《世累汇志)>。"

永春有=大姓

大马宗族的世累汇志’在体例上’有别于中国的传铺
族谱’各宗族针对本身南来的宗族成员的汇编资料’缺在
马来亚的族亲为主体’将南来的第一代当作第一世’再追
叙父母亲的资料及故乡所居屋子么堂名’化清楚辨识这些
族亲在故乡的板源所在。

《福建永春扬美郑氏旅外族侨世累汇志)> ’恆是完成
于1 9日日年。后裔郑名烈坦言-"对于马来亚的扬美郑氏
宗族而言’因为世累汇志’让宗族南迂马来亚后更具向也
力’奠定了 1968年扬美郑氏公所的成立；完成窠族组织
的重建基础’在促进族人对宗族组织的认同上亦产生重大
影响。"

201 2年’郑名烈到福建省永春县介福乡衔接家谱
时’找到一本由永春县政府出版的《永春县姓氏志)> ’资
料收集齐全’简单明了介绍了祖聖源流’比如说’在最早

入闽初期有八大姓’賴转才进入永春’目前在永春’林'
陈'郑为三大姓，兰姓人□占永春总人□的半数。姓郑的
有三十多派’东口郑最有钱……

"基本上-全球的永春人-可化根据这本书去寺根
间祖。"郑名烈笑着表示："传说■巧朝1 436年’扬美
郑的二世祖先背负他父亲的骨匿’来到永春介福这个地
方……可是’就这样’只能讲到日00年前而已’往上追溯
就不可考了。"

各个宗族寻根1'司祖’认同中华文化’形成文化共同
体’才能離聚民族向也力’发挥各种能量’才不会蛮成无
足哲重的族群。碰上无知人古指着你的真端："你是外来
者’"亦不会失去底气’而是堂堂正正告诉对方："我的
祖先’早在葡萄牙时代’就已在这里开拓±地。"

传统宗祠应有血嫌关系

慶文脾说：‘‘在大马’血黨团体除了没有巧确数据■
相关的分析研究也有所不足’有待厘清的地方颇多。"

在大马’属于传铺的宗祠或家庙组织’所有的成员彼
此间皆有亲属血黨关累者’最典型例子恆是搞城五大姓所
组成的宗祠组织。此外’由同一家族成员组成的家族会’
也可归入此类’如马六甲化氏家族’据其家谱’目前已经
繁衍八百余人。

值得注意到是’海外华人■有其异于原乡的环境’苑
巧生存互助，故此讲巧结社，在缺少同宗人，但又需要壮
大宗族团体的要巧下’在成员方面就无法特别讲究血黨关
累。

只要是同一姓氏么人’不论有无血黨关累’皆视为同
票’共同组成局部血黨团体’主要化宗亲会和姓氏公会为
主’比如马六甲南安侯氏宗亲会’日％会员来自其他无血
黨关累的方言群体。此外’还有撒制血黨团体’包巧了联
宗（同姓不同票互认本家）通谱的社团和宗祠。

总括来说：姓氏社团不等同于血缘社团。



佳作奖：大马巧人宗族发展 71

宗祠求强大认姓无血缘会员

慶文辉透露’"成立于182日年的马六甲黄氏宗祠’
是最早成立的宗祠。然而，为了壮大宗族’他们化日00年
前的共同远祖为化同对象’故此’各方言群体只要是黄姓
人± ’愿意接受这个认同的’皆可成为宗祠会员。也因
此’这个本是家族会的血黨团体’虽有宗祠么名’实际上
与姓氏公会无异。"

类似的例子》坡亦可看到’麻坡保赤宫陈氏宗祠’
虽有宗祠么名’实际上却是宗亲会的血黨团体。

"如果说大马的宗亲会还化血黨为结社依归’姓氏公
会或许比宗亲会更不强调血黨关累’仅化姓氏为认同原
则’如吴氏公会和慶氏公会’除部分有亲属关累的会员’
其他的虽曰同姓’但来自不同籍贸’并无血黨关累。"他
说。

另外’有遍的是’有些姓氏公会’虽无盖祠家庙么
名’却有其实’如马来西亚南安刘氏公会’其名虽是姓氏
公会’但却属纯血黨社团。

联姓组织不能通婚

由于人□蠻衍’家族往往出现分圭外迂的现象’同一
远祖而居住不同地方的族人’就会合建超地域的大宗祠’
化奉巧共同祖先。另有一类在古代曾经是同祖同姓’后因
事故巧名换姓’而在现今则联姓组织姓氏团体’但彼此间
不能通婚’如搞城的苏许连宗祠1辛柯蔡宗祠1洪江萬方
巽汪六桂堂和雷方巧溯源堂’缺及马六甲化叶尤宗祠等皆
是。

堂号连系宗族渐式微

家族文化中’"堂号"是连接家族成员的重要姐带。
然而’这一特征却逐補式微。

中国南开大学中国社会史研究中也主任常建华曾指
出’"化宗族发展史来推测’堂号大概出现于魏晋南北朝
时期。当时出现了很多世家大族’他们重视祖先’也注重
家族文化修养’于是巧堂号作为家族符号。通过堂号’整
个宗族有了共同的道德要巧和行为规范。"

百家姓堂号-一般起源自祖先发迹的郡县’所化也叫
"郡号"。用郡名（或县名）立"堂号"’在地理方向可

化辨认自己的宗亲’在时间方面更可化使后代子孙巧确祖
先来处；也有少部分采用祖先的遗言'文治武巧等为堂
号。

并非所有姓氏’只用一个"堂号"’中国大姓李姓’
監堂号是"陡西堂"’其中还有一些分支堂号。

史书就记载了一个令人津津乐道的堂号故事：东汉弘
农华阴（今属陕西）人杨震’为官清正。某日’杨震去山
东东巧赴任太守’途经昌邑。昌邑县令王密为讨好上司’
怀揣金银’深夜偷偷送给杨震。

杨震坚辞不收’王密说："请收下吧’反正深更半夜
没人知道。"杨震严肃地说："天知' 神知 '我知 '子
知’何谓无知？"为了纪念杨震的清正德操’弘农杨氏就
化"四知堂"作为堂号’代代相传。

郑名烈坦言’"南来马来亚的族亲’若在原乡同属一
个堂号’即表示有较为接近的血黨关累。在整个宗族组织
进行重建么前’堂号是宗族间的非常重要的连累基础。扬
美郑氏宗族后来能推行跨越堂号的宗族巧动’全赖各堂号
具威望的长者巧极号召旗下成员参与。"

应弄清楚家族史

郑名烈强调’"现代人说:不必寻根巧祖脑’送是老
古董的说法。可是’没有日00年前的祖先’哪有今天的巧
们？你连源头都不巧白’到底是什么籍贯的人都不懂’结
果’搞到今天’同一宗乡会’乱古八糟’中不中’西不
西’结果’文化底蕴不强’没法建立一个气节’民族文化
的竞争力’当然没好好被珍惜。"

-些族群’只有办法讲到^代’往上追溯就不清楚
了。幸好’大马华人还是有一种文化的坚持。今天’郑名
烈可化滔滔不绝告诉任何人：我们姓郑的-当年.你的阿
公跟我阿公怎么过来……

他说："人类的社群概溃只有一个’就是血黨性社
会。你的家人有谁’谁是你的堂兄弟’这恆是人类的累
统。如果不是得益于血黨宗亲的累铺’各个方言族群的先
祖’他们这样留乡背井讨生巧’会容易吗？扬美郑氏宗族
成员南迂马来亚后’因地理条件'就业因麦完全不同于中
国原乡’宗族聚居的情形已逐補被打破’但血黨关累的姐
带仍然具有连累族亲的巧能’原乡文化仍被适度的保存与
传承。"

文化很重要

不知道溯其源'分疏戚'序尊卑’家里老人去世时’
恆不懂怎么办。这时候’谁还敢说文化不重要。

"然而-华人有认同的伸缩性。像我-在家族会是亨
四房第十^世’在福建会馆里是永春人’放到整个大马格
局时’我的认同则是：我是福建人。"

他说："巧自己家族史看清楚’历史观掌慶好’加上
-些信仰’人生平衡就差不多了。"
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华人姓氏与堂号（来雨.：互联网）

1.太原堂 王、温、霍、间、易、羊、祁、武、
祝、宮、尉返

2.陆西堂 李、彭、董、辛、时、牛
3.清河堂 张、傅、房
4.；市国堂 朱 '宋
5.京兆堂 宋、杜、申、史、巧、康、宗、段、

计、韦、别、冷、车、显、郁、浦、
象、舒、殖、寿、IP、皇甫、金

6.彭城堂 刘、金、钱

7.河甫堂 萧、毛、丘P、丘、俞、陆、于、方、
元、平、向、利、岳、廉、却、lil

8.兰陵堂 萧、兰
9.西巧堂 林、毛，h、卓、車、巧

10.济南堂 林、仿、宁
11.颜月1堂 陈、音、邹、赖
12.积善堂 赖

13.豫章堂 罗、涂
14.鲁国堂 ?L、颜、曾、南宫
15.兰省堂 曾

16.延陵堂 吴

17.汾阳堂 郭

18.江夏堂 黄'费
19.天水堂 赵、奏、庄、严、尹■、皮、艾、狄、

桂、上官
20.巧江堂 何

21.巧安堂 古'余
22.下巧堂 余、阅

27

化农堂

抬平堂
雁n堂
平阳堂

吴兴堂

南阳堂

高阳堂
潮海堂
广平堂
汝南堂

杨

童

巫
凤

姚

巧
隆

许
高

游
周
南

南昌堂/五桂堂涂

巧

翁、巧

文、田、农
烧、汪、欧、卫、管、来、常
仇、解
施、尤
叶、邓
晋、乐
纪、耳义
甘'封
资、谈
袁、蓝

、商

、沈、巧、水
、许、白、祀、束、口乎、

吴、欧阳

梅、左、廖、言、汝

.高平堂 范、己 79.梁国堂 墨、桥

.武陵堂 苏、顾、华、龙、糞、冉 纸潰国堂 該、逢、边、稽

.上党堂 包、连、尚、鲍、奧 81.百济堂 福

.陈留堂 谢、阮、虞、伊 82.平原堂 东方、巧、常、柬

.东山堂/宝材堂 谢 治顿已堂 葛、司空

.上谷堂 成、侯、冠、菓 斜渡阳堂 夏

晋阳堂

济阳堂
得阳堂
武威堂

乐安堂
巧翊堂
中山堂

西平堂
安定堂
东海堂

河东堂
北海堂

平陵堂
平昌堂

东平堂
博陵堂
山阳堂
兼阳堂
扶风堂

巧间普
齐郡堂
敦煌堂
干乘堂

会權堂
临海堂
巧阳堂
窺郡堂

矩鹿堂
解梁堂
内黄堂
河内堂

江陵堂
广陵堂
南郡堂

余杭堂
戒珊堂
迂西堂

燕山堂

唐、匡、景

陶、了、江、柯、藥、庚、卞、却
陶
廖、石、安、贾
蒋、孙、任

吉、雷
汤、仲、菌
池

胡、梁、伍、程、席

徐、有、茅
南、w、旅、惟、畳
抓、郎
孟

显、巧、管、离
花
邵

岳
郑、》、昌
马、鲁、万、班、禄
詹、章、凌
谭、查、量、覃、富
洪
巧
夏

屈

简、燕、邹、祖
柏
窺

关

醉
巧、司马
苏

能
盛、贡
海

腿
诸葛、云、符
巧

妻
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红登记小孩（第一篇）
腾國恋非婚生育拖累下一化无國籍孩子褐望上学

有一群孩子，他们是马来西亚人壬和外籍配偶生育的下一代，或因父母婚姻关系不
受我国承认，或非婚生孩子。

他们出生在达个国家，生长在达个国家，却不是我国公民，化有一张狂身分证。
他们无法享有大马国民福利，不能入读政府学校、没有医药福利、没有护照、没有

投票权……’形同达个国家的二等公民。
大马是他们唯一家园，他们没有其他地方可杖去。
就算当二等公民，也只能留在这个国家，没有其他选择。

接受中小学义务教育是我国每个孩子享有的权益。
雪权今年11岁-本来应该溃小学五年级’但是’她

化来没上过一天小学。
幼巧园毕业后，同龄小朋友都穿上校服上小学去了’

她却被政府小学拒于口外。
父亲和姑姑没有能力送她到私立学校’她成了失学孩

童0

小学对她来说-是遥不可及的殿堂-别说中学1大
学。

祖儿’另一位9岁的女孩’本来应该溃小学=年级。
但跟雪权一样’幼巧园毕业后’她就没有机会逛续上

学。
眼看着同龄的小朋友’都穿上校服上学去’她曾经I'司

父亲："为什么我不能上学？"
父亲除了自责’对女儿无法上学的原因’难化启齿。
雪权跟祖儿未曾谋面’两个小朋友没有任何关累’然

而’她们却有着相近的家庭背景1相似的命运。
两人的父亲一样是马来西亚人’母亲是外籍人± ’父

母么间没有合法婚姻关累。
她们在大马出生’因为是大马男性和外籍女性的非婚

生孩子’无法成为大马公民。
她们的报生巧公民身分一栏’巧写着"非公民"

(Bukan Warganegara)。
她们也没有母亲祖国的公民权’而且母亲已经留开大

马回国了。
她们是无国籍孩子’化永久居民身分’在我国居留。

民政助处理公民权1日天接432份申请

去年年尾’民政廷成立公民权特别专案小组’协助面
对申请公民权I'司题的人±。

短短10天里’民政巧公共服务及投诉部主任拿督刘
开强和副主任刘博文’就接获432份申请表格。

当中本地男子与外籍妻子所生的孩子无法获得公民权
的案例就有21日宗’差不多占所有案例的一半。

刘开强表示："这21日宗案例只是冰山一ft。"
他说，雪权和祖儿的情况是典型案例-他相信’我国

还有很多像她们这样的孩子。
这些孩子遍布全国各地’有着不为人知的故事。
尽管他们是"±生±长"的孩子’他们的家长却"错

过"让他们在出生那刻获得公民权的机会’事后要申办公
民权难如登天。

他感慨地说’自己处理公共服务事务化来’公民权问
题最棘手’比许多"奇难杂症"还难解决。

结婚注册孩子才有国籍

刘开强指在我国外巧政策么下’很多印尼'越南 '泰
国等巧工来到我国工作和生巧’日久后跟本地人相恋'生
孩子或组织家庭。

异国恋不是I'司题’ I'司题在于很多这类异国恋的男女’
没有按照我国法律注册结婚’未婚生育’害惨下一代。

"而旦很多时候’本地男性跟外籍女性未婚生了孩
子’感情结束T ’外籍女性就离开回国了。"

留下的孩子’既不是我国公民’也没有母亲国家的公
民权’成为无国籍孩子。

"很多人化为’跨国婚姻孩子的国籍一定是跟父亲’
或者可化选择跟父亲还是跟母亲。"

父母如果依足手续注册结婚’孩子的国籍确实可化选
择跟随父亲或跟随母亲。

然而’非婚生的孩子’就没有这种权利。
根据我国法律’非婚生孩子国籍跟随母亲。
大马男性跟外国女性没有按照我国法律注册结婚’生

下的孩子将无法取得我国公民权。
这些孩子虽然能够化永久居民身分居留在我国’不

过’他们在成长过程'成年后'甚至老年’一聖子都会面



74 丹巧里叶永松报道文学奖

对很多间题。
"他们在孩童阶段’面对的最大巧题’主要是入学跟

医药I'司题。"
他们很难报读政府学校’没有资格享受医药福利或公

费疫苗。

非公民政府小学巧收

雪权长得巧眉大眼’她的姑姑张女±告诉记者’许多
人初次见到她’都说她不像本地华裔。

她父亲是本地华人-母亲是越南人-所化她是个混血
儿。

父亲和母亲是在菓市场工作时认识对方-两人交往后
决定结婚。

张女±说’他们本来要到天后宫注册’但是到天后宫
询间后’才知道本地人跟外国人结婚’一定要到国民登记
局的婚姻注册局办理手续。

"后来我琶琶中风’我弟弟’就是雪权的琶琶’忙着
照顾他’所峽没有去办注册。"

直到雪权出世’他们都没有办妥结婚手续。
因为父母不是合法夫巧’所化雪权报生巧上’种族栏

目是跟随母亲的种族巧写着越南人’公民地位一栏则填写
着非公民。

当时’雪化的父亲并没有察觉到’女儿原来没有大马
公民权。

雪权4岁时-就跟一般孩子一样上幼巧园’因为溃的
是私立幼巧园’所缺没有I'司题。

但到了报读政府小学时’校方指她不是大马公民’柜
绝接收’她父亲才意识到巧题的严重性。

家里没有能力送她去私立学校’幼巧园毕业化后’她
就一直留在家里’没有去上学。

不怕功课多能上学真好！

张女±告诉记者’雪权幼巧园毕业后’幼巧园时的老
师不忍看她没有机会受教育’多年来’一直帮她补习小学
课业。

但是’补习班毕竟不能取代学校正课或其他有累铺的
教育体制。

张女±希望侄女可化跟一般同龄孩子一样’享琶正常
的校园生巧。

很多能够"正常"上学的小朋友’可能视上学为苦
差。化来没有体強过小学生涯的雪权’却对学校充滿期待
和想像。

化小到大’她只有陪朋友的父母一起接朋友放学时’
才有机会到过小学校口口。

小学給她的印象-是校园很大-很多学生。
"我的朋友时甫会告诉我’在学校做了什么事情1学

校发生的事。"

从朋友对学校的描述'她觉得上小学要做很多功课。
记者巧她’如果有机会上学’会不会担也巧课太多’

或者巧课跟不上？
她说’因为自己化来没有上过学’只担也巧课跟不

上’但是不’阳巧课多。
她笑说："现在补习班的老师也有給我做巧课。"
如果有机会上学’她最想在学校学习画画1学电脑。

家里没有电脑’她化来没有玩过电脑’所化特别想学电
脑。

问她’知道自己为什么不能去上学吗？
她回笞："因为妈眯和琶琶没有结婚’"这是身边的

大人告诉她的理由。

妈妈回去趟南已两年多

雪权的父亲是一位散工’收入不稳定’经常不在家。
张女±望了一眼雪权’压低吉量跟记者说："她的母

亲已经回去越南了 ’走T。"
目前雪权跟姑姑相依为命’父母都不在身边。
补习巧的老师要巧雪权毎天都要写一篇华文短文’采

访那一天’她翻开练习簿給记者看’老师給的短文题目’
正好是《妈妈)>。

记者不知道’她想不想谈自己的母亲’只好间她’你
想好写些什么内容了吗？

她笞道："想好了！"
记者要巧她让摄影哥哥巧一巧她做巧课的照片。
她爽峡笞应了’拿起笔认真的写起短文。
提起母亲’她不像姑姑那样沉重’反而主动普诉记

者："妈眯回去越南照顾外婆了。"
她不记得母亲是哪一年回去’但记得母亲走的时候’

正好是MH370失踪那段期间（约两年前）。
她说’母亲虽然回去越南了’可是时甫打电话关也

她' 陪她聊天。
在一旁的张女±插话道："毕竟是母女’"张女±还

想说些什么■却欲言又止’只是叹气表示家家有本难溃的
经。

求求教育部让孩子先上学

刘开强和刘博文打化接手这些没有公民权的小朋友的
案例化来’就开始奔走教育部和学校-为他们争取入学机
会。

刘开强表示："现在当务么急是帮助这些孩子申请入
学’因为孩子不能不上学’等他们成功入学化后，再申请
公民权。"

他说’虽然我国的教育应该优先开放給国民’但是毎
个孩子都有上学的权利’像这类面对特殊情;兄的孩子’他
们是无書的’我们不能抹杀他们上学的机会。

他希望教育部网开一面’给这些孩子一个上学的
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机会。
目前’他跟刘博文正巧极联累许多学校’希望学校接

收这些学生。
这些延損入学的孩子’就算成巧申请入学’也不能化

一年级溃起’必须根据学龄插班。
化雪权的例子’她11岁’如果现在成巧申请入学’

就必须插班溃五年级。
她已经落后同龄孩子日年入学’入学后能不能追上学

业’就要靠自己的蚕力。
不是所有学校都愿意接收这些没有上过学的孩子’刘

博文遇过一位校长’化遠些孩子会拉低学校整体成绩水平
为由’一□拒绝他们入学。

刘开强表示’尽管如此’许多学校理解这些孩子的处
境’还是愿意让他们入学’只是一抽要获得教育部批准。

"这些孩子因为不是大马公民’就算能够入读政府学
校’还是要支付一些学杂费’家长需要自己购买教科书’
不能免费借货。"
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红登记小孩（第二篇）
"不合法"无辜嫂及孩子许我儿一个身分

黄吉米艰印尼太太琳达，因为不了解誇国婚姻手续，婚姻不受我国承认，长子丹尼
尔因而成为非婚生孩子，无法获得我国公民权。

多年^义来，贵吉米四处奔波为孩子申办公民权却四处碰壁。
他认为，自己欠了孩子一个公民身分，无论如何都会努力为孩子争取。

这天我们来到丹尼尔(Daniel)的家’他己经穿好校
服’正在等候学生己古送他上学。

丹尼尔本来去年就该溃小学一年级’但他领的是红芭
报生巧’即在本地出生的非公民报生巧’报读政府小学时
遭到拒绝。

今年2月■ 8岁的他在民政巧公共服务及投诉部主任
拿督刘开强和副主任刘博文协助么下’终于可化上小学。

按照教育部规定’他只能根据现在的年龄’插班溃二
年级’不能重溃一年级’所化他的小学生生涯化二年级起
步。

丹尼尔的父亲黄吉米是马来西亚人’母亲琳达是印尼
人。

跟许多未婚生育的跨国情侣比较起来’黄吉米和太太
的案例相当"无書"。

跟那些没有家庭计划1未婚先育的家长不同的是’他
们本来就打算组织家庭与养育孩子。

他们在本地印尼大使馆注册结婚’甜蜜的巧了婚纱照
和办婚礼’但是结婚手续不符合我国法律程序’我国婚姻
注册局不承认他们的婚姻。

结果丹尼尔出世时因为是非婚生孩子’不能成为大马
公民。

多年化来-黄吉米为了自己摆的一个大乌龙-连累孩
子感到非常愧疫。

他恍也忡忡告诉记者，非常担恍孩子的将来，只要有
-线曙光’他都会抓紧’希望孩子在成年之前可化成为大
马公民’否则等到孩子成年’更难想像他会面对什么处境。

登记局不承认大使馆注册

黄吉米来自沙己’在工作的餐馆认识丹尼尔的母亲琳
达’ 一位印尼穂斯林。

当时’琳达是持工作证在本地工作。
两人情投意合’交往一段时间后打算结婚。
但是’异国联婚应该如何办手续？他们完全没有头

绪。
黄吉乂说："那时听人家说’雲印尼人要到印尼大j吏

馆注册。"
他们就到印尼大使馆询问’大使馆官员告诉他们可化

在印尼大使馆注册。
他们就在印尼大使馆注册’化为己经依足手续结婚’

一抽没I'司题。
直到琳达怀孕’他们到政府医院做产检’院方的人却

告诉他们’他们"没有结婚"■琳达的生产费用需要化外
国人的收费标准收取。

对方还热也建议他们去大马国民登记局注册结婚’这
样琳达的生产费用可化比较低。

这时候’他们才惊觉自己的婚姻在我国原来"不合
法’’。

他们这才带着印尼大使馆发給他们的婚姻证书’到大
马国民登记局的婚姻注册局登记’不过’当局不承认印尼
給他们的婚姻证书。

"我们上了五六次法庭’法庭宣判我们的婚姻无效■
剪掉我们的结婚证书’要我们在马来西亚再注册结婚一
次。"

改信伊斯兰重新注册

法庭宣判黄吉米和琳达的婚姻不合法后’他们就向国
民登记局的婚姻注册局’重新申请注册结婚。

跨国婚姻手续蠻琐’加上琳达是女穂斯林’黄吉米必
须巧信伊斯兰’两人才能结婚。

黄吉米说："我们花了很多时间■必须等我眼依伊
斯兰’接受伊斯兰的婚前教育课程’才可化正式注册结
婚。"

这一抽都是他们当初计划结婚时’完全没有料到的
事。

这段期间’琳达的肚子日益蛮大’大腹恆恆的她’经
常跟随黄吉米奔走于各官方部口。

在处理种种手续的过程’他们的长子丹尼尔已经迫不
及待来到这个世界。

他们差不多在丹尼尔出世一年后’才注册成为合法夫
妻。
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但丹尼尔因而成为"非婚生子女"’无法获得我国公
民权。

目前他们育有两个孩子’第二个孩子阿迪在他们办妥
我国注册结婚手续后出世’是我国公民。

杖领赛方式申请公民权

黄吉米说：‘‘从200扫年（丹尼尔化世那年)’我就不
断到政府部口和JPN (国民登记局）为他申请公民权。"

他没有自己的交通工具’人家普诉他哪里可化申请’
他就乘搭己±去哪里呈交资料。

化很的时候’几乎都是在为丹尼尔的事忙’最后得到
的笞覆’都是回去等消息’等了又等’等到的结果却是申
请驳回。

随着丹尼尔成长’非公民的身分給他带来许多麻烦’
包巧无法享有国民医药福利'接受小学义务教育等。

他们夫巧甚至根据法律手续领养丹尼尔’化领养父母
的身分’通过联巧宪法第1日条文A为丹尼尔申请公民权。

该条文阐巧’任何未滿21岁化下的人± -可臥在特
殊情;兄么下登记为公民。

医院要按柜金才施救儿子发高烧险丢命

丹尼尔未滿周岁时’有一次发高烧进院1黄吉米和琳
紧急送他入院’医院却要先收按柜金才肯救人’差点就危
巧丹尼尔的性命。

黄吉米提起这件事依然也塞不已’他担也孩子只要一
天没有公民权’随时可能再遭受同样待遇。

当时’黄吉米和琳达抱着丹尼尔到医院时’丹尼尔已
经一度失去意识。

他们夫巧也焦如巧’哀求院方紧急施求1柜台职员却
告诉他们’丹尼尔不是大马人’需要激付400令吉按柜金。

黄吉米听闻后非常暗怒’"我记得我巧他’我是马来
西亚人’为什么我的孩子要給deposit (按柜金）？"

他们却告诉他’他的孩子不是大马公民。
"我没有信用卡’身上没有送么多钱’ ATM卡又留在

家里’只好搭德±回家拿ATM卡’然后去银行按钱。"
途中妻子拨电給他’他接通电话’听到妻子在电话另

-头泣不成吉’好不容易止住哭吉’告诉他："儿子死
了！没有T !"

听到这句话’他也慶住手机失控痛哭’"德±司机也
被我吓到了。"

赶到医院’原来是損会一场。
"他的也脏一度停止了’我老婆化为他死了’医生帮

他做CPR (也肺复苏术）’幸好救回一命。"

幸好民政援助教部批入学

内间于2008年初通过’任何非公民的孩子’只要是

在大马出生’父母亲其中一位是大马公民’就可化申请念
政府学校。

不过’非公民孩子必须激付一些费用’不能享有免费
贷书等福利。

-直化来’黄吉米最不安的是’孩子是非公民’能不
能上政府学校？

黄吉米说："我看到电视新闻副首相阿末扎希说’在
大马出生的非公民孩子可化上学’"当时他还庆幸孩子至
少可化溃书。

但当黄吉米为丹尼尔报名上学时’教育部却告诉他：
"丹尼尔不是本地公民’不能报读政府学校。"

他问："为什么跟政府说的不一样？"
自此他开始为了丹尼尔入学的事四处奔波’化学校到

教育局■再从教育局到教育部。
到了丹尼尔7岁-应该入学时’一抽申请依然没有批

准。
"那时候我毎天在烦’孩子不能读书’长大后怎么

办？烦得都不能专也做工。"
不只为人父母的黄吉米和太太焦急’丹尼尔眼看幼巧

园的小朋友们都升上小学了’自己却不能上小学’频I'司父
亲自己为什么不能上小学？

"我自己都很无助’不知怎么告诉他’就跟他讲’等
学校批了就可化去了。"

后来是他的老板娘’建议他向拿督刘开强和划博文巧
助’在两人的协助么下’教育部很峡就批准丹尼尔入学。

妻工作需证-幼儿贫血症一家四口生活枯据

黄吉米的第二个孩子阿迪是个地中海黃血症孩童’需
要长期接受药物治疗。

他说："阿迪病发的时候’脸芭会蛮在白'气喘'全
身没有力’这时候我们就要赶峡給他服药和让他化息。"

因为这样’他们不放也巧孩子交由保母照顾。
另一方面’琳达持配楠依亲签证在大马居留’出外工

作需申请工作准证-所化阿迪出世后-琳达襄性在家照顾
两个孩子’没有逛续工作。

庆幸的是’阿迪是我国公民’可化在政府医院’享有
国民医药福利。

尽管如此’单靠黄吉米一份薪水’负担一家四□的生
巧费用’生巧相当枯据。

所化当初丹尼尔无法入读政府学校’他们并没有能力
选他到私立学校。

幼巧园老师担也他不能上小学’终日在家荒度学业’
让他跟着溃幼巧园的弟弟’逛续到幼巧园上课’指导他一
些小学的课业。

"因为老师一直有帮他补习-他现在插班二年级-暂
时没有1'司题’老师讲的他还能巧白。"

他说’丹尼尔个性巧泼’能够跟一群小朋友一起上
学’觉得很开iL、’很快就适应了’每天都很期待上学。
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红登记小孩（第兰篇）
手续欠妥衍生问题腾國婚恋想好好

两个不同国家男女谈婚论嫁、生儿育女，涉及两个国家法律。
配偶居留权、孩子国籍都要慎重考鹿和处理。
处理不当、任何差错，都可能令孩子成为无国籍孩童，或骨肉离散异国。

跨国婚恋鼓及两国公民’面对的不只是文化‘生巧习
惯等背景的差异’还强及两国法律’而两国法律可能不尽
相同。

麦嘉强律师表示-如果办妥结婚手续-婚姻圆滿的
话’跨国婚姻并没有什么间题。

"但是’如果没有办好注册结婚手续就生孩子或者留
婚’就会有许多I'司题。"

合法结婚的跨国伴侣留婚时’除了孩子抚养权间题’
可能还面对孩子能否跟随不同国籍的家长回国生巧的问
题。

至于那些没有注册结婚就生育的跨国伴侣-尤其是本
地男性和外国女性未婚生育’他们的孩子则会面对很大的
I'司题。

就像本累列采访的几个小朋友那样’他们化出生那刻
起就成为无国籍孩童。

麦律师接手过许多这类案例-其中一个案例’一直让
他牵挂在也上’印象深刻。

这个案例是这样的’一个婆婆’带着没有公民权的3
岁孙子上口向他巧助。

"小孩的妈妈已经回去她的国家’琶琶则失踪了。"
这位小朋友很巧泼’婆婆跟律师谈话时’小朋友一直

绕着他们玩闹。
当时大人在商讨着他的未来-气氛沉重’但小朋友完

全没有感受到送点。
"我看着这个孩子’难化想像他的未来如何’真的很

难过。"
他说’家长没有家庭计划就生育孩子’导致这些孩子

没有公民权’是很不负责任的行为。
外国女性可能不了解我国法律’但本地男性应该知

道’本地男性跟外国女性的非婚生孩子’孩子国籍跟随母
亲’无法成为本地公民。

給孩子一个国籍身分’是为人父母最基本的责任。
"我们生养孩子之前’应该做好家庭计划’为下一代

打算。"

先注册才生孩子

现代人男欢女爱’未婚先孕‘"先上车后补票"或
"上车不补票"的情;兄很普遍。

但各国法律’赋予婚生和非婚生子女的权益有别。
民政巧公共服务巧投诉部副主任刘博文接受本报专访

时多次强调’根据我国法律’非婚生子女的国籍跟随母
亲。

所化本地男性和外国女性的非婚生孩子’无法获得我
国公民权。

他劝告未婚先孕的伴侣’一定要在孩子出世么前注
册。

"先上车后补票没关累’干万不要先生孩子才注册结
婚’这会害了你的孩子。"

非穂斯林就算在临产前一个月注册结婚’赶上在给孩
子申办报生巧时’出示有效结婚证书’孩子也有资格成为
马来西亚公民。

许多案例是家长生下孩子才注册结婚’不过孩子的报
生纸公民权一栏’已盖上"非公民"’这时家长就算有结
婚证书也为时已晚。

"很多人觉得注不注册不重要’也有人化为生了孩子
才注册也是一样。其实’先注册才生孩子和先生孩子才注
册’完全不一样。

他说’有一天孩子发现这件事’可能会抱患父母’为
什么不注册就生下我？

外遇生下孩子属非公民

根据我国1976年婚姻修订法令’凡1982年3月1日化
后的婚姻（非穂斯林）’必须依据婚姻法令注册才有效。

其他传铺婚礼'宗教婚姻’在法律上均不被承认。
许多家长没有这方面的法律甫识’不了解结婚注册的

重要’就算怀了孩子’也没有赶在孩子出世之前正式注册
结婚。

这些家长多数来自中下层阶级’教育程度可能比较
低。

另一方面’还是有一些教育程度高'社经地位高的本
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地男性’ S良外国女性拥有非婚生孩子。
刘博文表示’这些人多数是已婚的本地男性。

"他们没有跟元配留婚’所化不能跟‘小兰’注册结
婚。"

第兰者若是外国女性’两人在我国生下的非婚生孩
子’就会面对公民权I'司齒。

他说’但这群人经)'齐条件较好’可化靠金钱解决许多
间题。

化上学来说’政府学校不录取他们的孩子’他们可化
巧孩子送到私立学校。

而那些失学的非公民孩子’几乎都是来自中下阶层家
庭’家长没有能力负担孩子上私立学校的费用’孩子如果
进不了政府学校’就没有机会上学。

民政巧公共服务巧投诉部拿督刘开强表示："这些案
例’十么八九外籍母亲已经离家’孩子跟着父亲生巧。"

有些父亲又对孩子不理不陳’让孩子跟着婆婆或亲
戚。孩子不能上学’就直接巧他们留在家里。

办依亲签证需配棉同行

我国是非移民国家’而且是单一国籍国家。
就算跟本地人合法注册结婚的外籍配楠’要居留或归

化我国’都不是简单的事。
在本地生活的外籍配楠’一天没有拿到永久居留证’

就只能靠依亲居留证在本地居留。
刘开强表示："她们毎次申请延长居留证’都要带着

结婚证书’并且在配楠陪同之下’ 一起前往如手续。"
他看过许多案例’夫巧口ft 1夫妻感情不和’丈去不

肯陪同妻子前往申请居留证’妻子因而面对居留问题。
她们的命运’某种程度上掌慶在丈夫的手上’许多外

籍配楠因而要看丈夫脸芭过日子。
"移民局发給外籍配楠的依亲签证’可能是一个月1

3个月 '半年或一年。"
-旦丧楠'留婚’这些没有永久居留证的妈妈’可能

就得留开我国。

离婚外籍配棉留下有条件

在大马居留的外農配偶■离婚后能不能继续逗留在送
里？

如果孩子是大马国籍’外国家长能不能带孩子回国生
巧？

麦嘉强律师说’如果配楠没有拿到永久居民身分’留
婚化后’一般不能化居留证逛续逗留在我国。

"除非他们有其他居留理由’像在本地经商’才可化
留下。如果是家庭主巧’一般上必须回国。"

如果他们拥有孩子的抚养权’孩子基于特定理由必须
留在本地’像在我国溃书’他们可化用孩子的监巧权向移
民局申请逗留在本地。

丧偶的外籍配偶’同样可化靠孩子的监护权’申请逗
留在本地。

"至于批不批准’权力在移民局。"
孩子如果是大马国籍’能否跟随外国家长回国’则要

看外国家长祖国的政策。
至于那些没有注册结婚-就跟本地男性生育的外国女

性’她们的孩子无法获得我国国籍。
除非她们生了孩子后跟孩子的父亲结婚’或有其他入

境居留的理由’否则不可能靠孩子监巧权留在本地。
很多本地男性跟外国女性未婚生下的孩子’因而化小

面对母亲缺席的生活’无法在完整的家庭中成长。
如果母亲要带孩子回国生巧’一样要看她们祖国的政

策。

要是母亲成巧带孩子回国’这个孩子则化此跟父亲留
散异国。

巧国公民巧外国公民在巧国注批结巧（非巧斯林）

所需直件资料：

.外国公民需要出示单身证巧书或离婚证书。
-文件需要翻语为英文或马来文-交由当地国家外交部或有关

当局骑证盖章’再交由当地国家的大马大使馆骑证盖章。

注册结婚时：

-两人需要廣带巧需文件和资料’亲临国民登旧局’在婚姻注
册官见证下注册结婚。

-如果在海外注册结婚……
-我国承认我国公民在海外任何一国结婚的证书。
-惟国民如果在海外注册’必须在婚后6个月内’在我国国民

登旧局之下的婚姻注册局重巧登旧。

重点：

-就算未婚先孕’也要赶在孩子出世之前注册结婚’化便为孩
子申办报生纸时’可化出示有效结婚证书。

异国联婚手续较复杂

大马人嫁要外国人-结婚手续横跨两国-难免较为复
杂。

在田者访间的案例中’有人因为不了解申请程序’没
有依循大马法律结婚注册-结果婚姻不受我国承认。

也有一些人，申请注册结婚时面对一些障碍，过程中
孩子已经出世’成为非婚生孩子’无法获得我国公民权’
令他们的人生面对重重阻碍和困难。

本累列邀请双文丹福建会馆助理婚姻注册官何棄水’
向读者讲解嫁要外国人须知的程序。

何棄水告诉本报记者’我国约10年前规定’异国联
婚必须到国民登记局么下的婚姻注册局注册结婚’不可通
过社团中也注册。

他说："只要文件资料齐全’异国联婚申请通常不会
面对什么大间题。"
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许多人不了解申请手续’申请过程才会到处碰钉子’
无法顺利注册结婚。

至于手续过程需要耗费多少时间’就要看有关当局‘
大使馆的办事效率。

异国联婚申请被驳回’通常是因为文件不齐全或出了
I'司齒’"还有修巧过的文件’ 一定要重新给有关当局验证
盖章’否则会被视为无效。"

他说’如果婚姻注册局怀疑文件不实或曾经窜巧’有
权力驳回巧请。
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红登记小孩（第四篇）
从小被领养•大了诸多烦主生主长持红登记

公民权是国民在一个国家的人生通行证。
没有达张通行证，一辈子要面对很多障碍。
每个无国籍人壬或红登记持有者’背忘都有一个心验故事。

47岁的莫哈末阿都华合的报生纸上’注明他在吉隆
坡中央医院出世。

他自小被领养’养父是马来人’养母是华人。
他小学溃华小’化小到大都跟华人在一起’客家话'

广东话1巧语说得比马来语好’朋友习惯碌呼他阿文。
阿文说’小时候’婆婆就告知他的身世’他自小知道

自己是养子。
他1 2岁时申请登记’领到的是一张红登记’他并不

化为意。
那时资讯没有今天发达’他不知道红登记意味着"永

久居留证"’而非公民身分证。
最重要的是’他化小到大都在这片±地上生巧’根本

不会去想’自己到底是不是马来西亚公民？
他忆述："有一次政府考试时’全部人都要出示身分

证’我才发现同学的身分证都是蓝芭的’只有我的是红芭。"
他那时才惊觉"红登记的意思"。
他的养父找过一位高官’曾经为他申请到蓝登记。
不过’他21岁更换身分证’国民登记局根据累铺的

资料’又巧他的蓝身分证换回狂身分证。
因为持红登记’他在这个国家生巧到处碰巧子。
他化事保安行业’想要开设自己的保安公司’"但是

我不能注册自己的公司。"
他对社团1商会:政党的巧动很感兴趣■"但是我完

全不能加入和参与这些巧动。"
二+多年前-他想要出国游玩-去申请巧照-对方苦

诉他："你没有资格申请巧照。"
他买房子必须注册在妻子名下’不能注册在自己名

下。

当然’他没有投票的权利。
-抽不恆他都能够忍受’最让他受不了的是’毎次去

政府部口办事’只要拿出红登记’就会受到歧视和冷言冷
语。

非常介怀不随硬公开身分

阿文对自己持有红芭登记非常介怀。
除了部分好友知道他没有大马卡’多数朋友并不知道

这件事。
他说’没有必要的话’他不会告诉别人他是红身分证

持有者’也不喜欢掏出自己的红登记。
"有时候遇到路障’警察说要检查身分证’巧都跟他

们说检查驾照就好■直接拿出驾照給他们。"
生病的时候’他情愿付更多钱到私人诊所或私人医

院。
因为毎次去政府医院’拿出狂登记’柜台人员就化为

他是印尼人' 孟加拉人或印度人’I'司东I'司西。
采访这天’记者想I'司他来自哪州’一时口峡I'司他：

"你是哪里的人？"
他马上激动回应："我当然是马来西亚人’不然是哪

里的人？"
他在这个国家生巧了47年’对他来说’自己怎么可

能不是马来西亚人？
我国许多人放弃大马国籍’当外国人去了’而他最大

的也愿’是有一天可化拿出大马卡’名正言順告诉别人’
他是马来西亚人。

看到红登记官员马上摆臭脸

成年化后’阿文多次前往国民登记局’申请公民权’
希望巧红登记转换成蓝登记。

毎次去到国民登记局’本来在跟别人谈笑风生的官
员’看到他拿出红登记’态度都很差。

他说起过去的经历’依然忿忿不平："我是本地人’
虽然命衰过人家’拿到红登记’但是不需要用这种态度来
对我的。"

他试过呈交申请表格到国民登记局时’官员一看他的
资料’当着他的面说："Anak luar nikah (私生子）。"

那次之后他己也灰意冷’不想再申请公民权。
不过’朋友不断鼓励他’告诉他哪里申请的机会比较

高。
数年前他又提交一次申请表格’他说’进入面试阶段

时’官员看到他就摆出一张貴脸。
面试时’官员问他间题’他不太巧白’官员马上责

备："你是马来西亚人’这种间题为什么不会回答？"
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"他当我是外劳’觉得我明明是外劳还要去申请大马
卡。"

他表示自己的原则是敢人者人恒敢么’别人对他没有
礼貌’他也不想跟别人客气’所化那一次’他掉头就走。

这一次’也是朋友劝他再次尝试申请’他才会找上民
政巧公民权专案小组。

有报生纸不代表是公民

许多人化为，红登记持有者都是华裔’其实不然。
如果父母没有合法注册结婚’在为孩子申请报生巧

时’无法在父母身分一栏巧上完整资料’任何种族都会面
对同样的问题。

'很多人依然頃化为■拥有报生巧’就意味着拥有公民
权。

民政巧公共服务及投诉部主任拿督刘开强和副主任刘
博文接过许多狂登记孩童案例’家长拿到孩子报生纸时’
没有发现孩子不是我国公民’一直到孩子注射疫苗或报读
小学’才惊觉事态严重。

根据我国19日了年出生及死亡登记法令第了条文’不管
儿童父母是不是大马公民’凡是在大马出生都必须向当局
登记。

报生巧只是证巧一个人的出生地。
我国并不承认"落地国籍"政策’不是所有在我国出

世的人’就可化自动成为我国公民。
国民登记局会依据程序’判断新生婴儿是否符合大马

公民资格。
为了方恆民众区分公民和非公民的报生巧’我国国民

登记局化201 1年7月1日起’化颜芭区分两者报生巧。
公民的报生巧是绿芭’非公民则是红芭。
公民报生巧右上ft-栏’会巧写孩子大马卡的号码；

非公民报生巧右上巧这一栏’则是空白的。

正确管道申请没捷径

很多红登记持有者’为了获得公民身分’疲于奔命’
最后徒巧无巧。

许多向拿督刘开强巧助的人±-因为不了解申请公民
权管道’"病急乱投医"’相信一些中介可化透过特殊管
道为他们办到大马卡’结果丢了血汗钱’白走一大段是
路。

还有一些人’到处委巧律师’但许多律师化不熟悉这
类课题为由’推辞委巧。

刘开强呼吁民众’通过正当和正确管道申请公民权。
他表示’申办公民权的申请者可化自己提交申请表格

到国民登记局’不需要巧请律师。
"审核的程序是这样’巧可化呈交资料給圳国民登记

局’如果资料齐全’州国民登记局会呈交到全国国民登记
局总监手上’批准后转交给内政部。"

申请手续繁琐需要家长奔波

刘博文表示’"拿红登记的人要巧成蓝登记’不是一
年两年的事’有些人花了20年都做不到。"

他看过一些红登记孩童的家长，会尽也尽力为孩子申
请公民权。

但许多家长对孩子的公民权巧题漠不关也’或觉得申
请手续过于蠻琐困难’放弃为孩子申请公民权。

"-个人没有公民权’会影响他一辈子。"
他说’阿文就是一个典型的例子’他化小到现在47

岁了’一直受非国民身分所苦。
刘开强则表示’红登记持有者能不能申请到公民权’

看个别情;兄。
他坦承’成巧的比例很低。
他说’化未成年孩童的案例来说’国民登记局的立场

是’这些孩子无法获得公民权’责任在于父母不注重婚姻
注册。

"他们认为这种事情不应该发生’父母应该先注册结
婚才生孩子’而不是未婚生孩子。"

所化他再兰提醒公众’合法注册结婚才生育儿女。

驳回申请不需理由

刘博文曾经协助一位选民的孩子’依据联巧宪法第
1己A条文（备注）’提出申请公民权。

奔波了日年’这位小朋友终于获得公民身分’可化名
正言順的说出："我是马来西亚公民。"

刘博文笑说："他的父亲拿到批文的那刻’高兴到不
得了’说还有10个个案’要找我帮忙。"

他哭笑不得’叫这些个案别抱希望’因为这个成巧的
例子’可说是奇迹。

"从这个接子3岁开始，我就帮他提出申请’日年里
被驳回3次’直到他8岁才正式批准。"

他为这孩子的身世背景写了报告书和巧情信’按照程
序提呈申请’毎次申请都要等候一年’才可化知道结果。

前面3次的申请’结果都是"不批准"。
"国民登记局驳回公民权申请’不用告诉我们任何理

由。"
毎次驳回’他就再次提呈申请’日年后’家长收到国

民登记局的信’指孩子的公民权批准了’同样没有給予理
由。

这个孩子一直到8岁才上小学’然而’相比其他跟他
-样的孩子’他己是个幸运儿。

备注：联邦宪法第15A条文阐巧’任何未满21岁化下的人’
可化在特殊情况之下登旧为公民。

提要：巧登旧持有者申办公民权’不是容易的事。不过’无
论如何还是要通过正当管道申请’避免受骗。
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红登记小孩（第五篇）
登记局没资料-报生紙被没收领养儿变太空人

林超良和妻子，19年前从西马到东马领养一个甫出世男婴。
由于不知道领养孩子要向法庭申请，他们通过一个护壬，办理"报生纸"和‘.领养

手崇’焉，就把儿子带回家，多年来当果生孩子扼育。
没料到，儿子12岁申请大马卡时，国民登记局发现报生纸是伪造的，没收了他的报

生纸。

儿子从此连报生纸都没有，没有红登记（永久居留权），没有公民权，成了所谓的
。太空人.’。

当年虽然申请不到大马卡，但他顺利的念完中小学。现在，他申请到大学，却因没
有大马卡’被控在口外。

林超良和妻子婚后多年膝下无子。
19年前’他们在朋友介巧下’化西马干里适适到东

马领养一个男婴。
中介人是一个巧±，对方说可化为他们办理报生巧’

而且资料栏目可化巧写他和妻子的名字。
他们化为这样就完成领养手续’恆带着孩子和报生巧

回西马。
儿子到了入学年龄时用这张报生巧报名入学’没有任

何问题。
儿子1 1岁时’他们一家要到泰国游玩’也为儿子申

请到国际巧照。
林超良说："我化为国际巧照也申请到’证巧报生巧

没有问题。"
直到儿子12岁申请大马卡’布城国民登记局官员说

他的孩子在沙己出生’必须到沙己如理大马卡。
没想到沙己登记局化资料库里找不到物合他儿子的资

料’指报生巧是伪造的’没收了报生巧’要他们重新申
请。

那时起’他奔走往返东西马无数趙’同时到处巧人’
給孩子申请报生巧’要为儿子讨一个公民身分。

这些年来’花了多少钱’已无化计算。
"登记局要我重办手续’要宣誓1要学校的信1需要

找一位天猛公（Temenggung)作证' 要我去面试' 要我
太太去面试。"

布城国民登记局要他们到沙己登记局办手续’沙己登
记局又巧他们推回西马。

"他们不是一次告诉我需要什么资料’而是毎次我交
上一样资料’才跟我说还需要另一项资料。"

尽管如此’他和妻子依然遵照各单位要巧’完成累列
程序1交上对方要巧的所有资料’最后对方却告诉他’必
须找出孩子的亲生父母。

他甚至摸上内政部办公室大口两次’对方告诉他’他
们的申请未交到内政部。

他回到儿子出世的医院■尝试找回那位帮他们办手续
的护±,及询问儿子亲生母亲的资料。

"不巧医院当时没电脑化’事情过了这么久’已经找
不到记录。那个巧±不在医院了’化前我们见到她时’她
已是有点年纪的人。"

他说’已经过了 19年’根本找不到儿子的亲生父
母。

当年虽申请不到大马卡’但儿子还是順利澄完中小
学。

现在’严重问题来T。儿子考上大学’到大学登记
时’校方发现他没有身分证’不让入学。

身世被揭袍賣同学圓厕

林超良和妻子’本来打算等儿子成年’才告诉儿子他
的身世。

但为儿子申请报生巧的过程一再受71难’能够做的他
都尽力做了’无计可施下只好向民政公民权特别专案小组
巧助’及接受媒体采访惜助舆论力量。

去年年尾’他接受媒体访问时’说出孩子身世。
虽然他没有正面上镜’也没有提到儿子名字’不过’

儿子的朋友看到报导’认出了他’巧报导拿給儿子看。
儿子看了没有主动探I'司父母’但他们觉得事到如今’

唯有順随情势’踰开也房跟孩子谈论这件事。
这一天’他带着儿子’一起来到民政大厦会见拿督刘

开强及接受采访。
记者间他们’是否介意谈过去的事？领养的事公开

后’会影响他们吗？
林超良在儿子身边直言："我们不知道孩子内iL、真正



84 丹巧里叶永松报道文学奖

想法。但目前一切还是跟化前一样’没有影响。"
眼前的青年’反而落落大方接话："不介意’现在我

只希望有一张身分证’可化读书和工作。"
记者担也写出他的名字’他会面对许多压力。
他说："肯定会有压力’不巧习惯了。"
父亲一脸无奈笑说："他叫林国庆’同学知道他没有

大马卡’都叫他‘外劳庆’。"
许多刚认识他的人’会对他指指点点’"毎年新学年

开课’第一次同班的同学’都喜欢窗语：‘那个没有大马
卡的就是他喂！’ "

朋友也经常I'司他："你什么时候才申请到大马卡？"
他总是答道："申请着’申请着。"

没大马卡大学上不了

林国庆12岁申请大马卡时-有关当局发现他的报生
巧是伪造的。

这么前’他化报生巧順利报读小学’并升上中学。
虽然后来报生巧被没收’无法申办大马卡’校方还是

让他照常上学。
他溃的是双轨制独中’考铺考和大马教育文凭时’校

方給他办T-张证巧书’证实他的身分’让他参加考试。
目前他申请到厦口大学马来西亚分校’却因为没有身

分证不能入学。
大学于2月已经开课’校方表示’如果他在两兰年

内’可化申请到身分证’大学可化保留他的学位。
不过林超良认为’他们在这段期间如到大马卡的机会

渺茫。
他说："我们也申请拉曼学院-我觉得这是马华办的

大学’有政治背景可能有办法’对方却表示需要召开理事
会讨论’也坦白告诉我几率很低。"

案側超麻烦无法领赛着手

记者在本累列采访的几个案例’都是設有马来西亚公
民权的"本地人"’不过’他们至少都有我国永久居留
权。

而国庆’连报生巧都没有’我国国民登记局的资料库
里’完全没有他的任何资料。

林超良望着儿子说："他现在是太空人。"
当天陪同在场的刘开强沉重的告诉记者："他的案例

很麻烦’而且他已错过领养的机会。"
刘开强是民政巧公共服务及投诉部主任。
他表示自己会到厦口大学马来西亚分校了解情;兄’帮

国庆争取入学的机会。
他也会杳询内政部和国民登记局总监’化协助国庆补

办报生纸。
"在我的巧度来看’大专教育的宗旨是培育人才’身

分证是其次。孩子是无書的’不管小学还是大学’校方应

该给他们机会升学。"
记者间国庆’是否有也理准备’万一进大学无望’有

什么替代计划？
他冷静地回应："也理准备肯定有的。但就算有替代

计划’也不可能实行’开店做生意也不可化’什么都做不
到。"

调侃连外劳都不如

人的价值’不应该由一张身分证或一个公民权来定
义。

但是这种漂亮的说法’可能只是说话的人自我感觉良
好。

-个没有报生巧1没有公民权的人’他们在生巧上有
面对多少困逼'那种被社会逼得寸步难移的处境’如果不
是身历其境’永远不可能理解。

林超良多次说自己的儿子’比外巧还惨。
许多外巧也许是被逼远走他乡巧生’被剥削欺压的一

群’"但外巧还可化办玻行户头' 我儿子不可化。"
现在他无法进大学'不能考驾照'不能注册成为手机

用户'没有国际巧照’将来也没有就业'注册结婚'成立
公司等基本人权。

"他没有任何身分’连自由巧动的权利都没有’现在
我最’阳的是他遇到警察’警察查身分。"说完后他赶紧触
損桌子说"touch wood"(大吉利是）’国庆也不约而
同说了这句话。

生活多化提不言弃

除了没有报生巧和大马卡’国庆的成长过程跟一般同
龄青少年一样。

在家庭的关爱下长大’现在享受着青春期’对未来的
人生有许多规划和期许。

喜爱歯球的他’目前是位州级歯球髓判。
他告诉记者："本来打算考国家级髓判资格’但没有

身分证不能考。"
这段期间’他不能上学也不能打工’日常都跟朋友打

球喝茶’有时当球赛髓判嫌点零用钱。
另一方面’自己也跟进申办报生巧和公民权的一些手

续’化减哲父亲的负担。
记者间他’为什么选择溃厦口大学马来西亚分校？
听到送个I'司题’他首次露出哲松笑容’说道："这是

新的大学’可化成为第一届学生。我琶琶说第一届毕业生
的名字会印在横幅挂起来’将来我可化带自己的孩子回大
学’让他看看我的名字’多么威风。"



担必归老盾儿生活

跟林超良父子做过专访后’记者巧电给林超良确认一
些细节。

电话中’我们又谈起国庆的情;兄和未来。
他告诉记者："化前我们不敢告诉他（指国庆是养子

的事）’是担也他还小’知道自己的身世会自卑’过后又
1'白他到了叛逆期会接琶不了。"

当国庆知道自己进不了大学时’非常失望和陷入低
潮’"那时候我们更加不敢说。"

他说’国庆知道自己的身世后很难过。
"我告诉他’这也没办法’事实就是这样’这公多年

来’他也知道我们怎么对他。他还有一个弟弟’我们对他
跟对他弟弟没有任何差别也。"

国庆有一个小他两岁的弟弟-是林超良跟妻子的亲生
孩子。

他认为’化那天接受访间时国庆的反应看来’他应该
接受现实了。

记者听了也头也一阵酸。想起那天访巧时’国庆的沉
着’间道："这孩子应该很早熟’是吗？"

他却坦诚道出一位父亲的也吉："我不知道’在父
母的A、目中’孩子永远都是孩子’没有所谓成熟不成熟
的。"

访间过程和电话中’他多次提到自己年纪不小了’今
天不知巧日事’一定要在有生么年’帮孩子申请到报生巧
和公民权。

他说’儿子不能读书'不能工作'没有银行户头’就
算他留下遗产給他’他也逛承不T。

"现在我们还能照顾他’我们走化后’留下他一个人
怎么办？"

现在他己经无头绪了’不知道怎样才可化帮到孩子。



86 丹巧里叶永松报道文学奖

红登记小孩（完结篇）
申请公民权还有空间红转盛别放弃

么所皆知，在我国，"红登记"转换"蓝登记"难如登天。
尽管如此，麦嘉强律师表示，我国法律还是有许多空间，让没有公民权的孩子申请

成为公民。
为了孩子的将来，他劝请那些因为本身过失导致孩子无法成为我国公民的家长，竭

尽全力为孩子申请公民权。

根据宪法14条文’任何人只要父母其中一人为大马
公民’就有资格获得公民权。

为什么大马男性跟外国女性的非婚生孩子’无法成为
大马公民？

麦嘉强律师表示-很多案例申诉’我的父亲是大马
人’为什么我不能自动成为大马公民？

他解括："法庭要看的是证据。"
如果父母正式结婚’孩子的报生巧上注巧父母是去妻

关累’在法律上就可化证巧父亲的身分。
如果父亲是马来西亚人’孩子自然可化获得我国公民

权。
不过’父母没有结婚’情化恆另当别论。
他说’很多没有公民权的案例’都是外国母亲走了’

孩子交由父亲抚养。
孩子的报生巧只有母亲的资料’父亲設有能力出示结

婚证书’证巧自己是这个母亲的丈夫’因而无法化法律上
证巧’这个孩子的父亲是本地公民。

根据我国法律’非婚生孩子国籍跟随母亲。
化法律巧度来看’非婚生孩子的阳rent是指母亲’而

不是一般人化为的父亲或母亲’因为父亲的身分是化合法
丈夫来判断。

当然’现在可化通过DNA (脱氧核糖核酸）整定一
个父亲和孩子的亲子关累’巧题在于’我们法庭目前还是
注重书面证据’不接纳DNA证据。

"就算父亲可化化DNA監定亲子关累’法庭一般还
是会采纳文件证据。我们的法律会不会发展到接受DNA
整定证据？挂还需要很多尝试。"

法律严苛防止人□贩卖

很多孩子无法获得公民权的家长控诉’我国法律太严
苛无情。

麦嘉强律师解括’法律对于公民和外国公民非婚生孩
子的公民权如此严格’原因是为了遁免拐带孩童和人口贩
卖的间题。

如果有人巧着一个孩子’说孩子是他的’可是他跟孩
子的母亲没有婚姻关累’如何证巧这个孩子的来历？

他强调’法庭要看的是证据’有設有书面证据证巧谁
是这个孩子的父母？

"当然’因为送样恆无法获得公民权的孩子很可1令’
可是化法律的巧度来看’还是法治优先。"

尽管如此’他表示’我国法律依然有空间’让这些孩
子申请成为马来西亚公民。

他劝请家长’别放弃为孩子申请公民权’就算申请被驳
回也要不断尝试’哪方面资料不足够’就准备更齐全的资料。

通过15条文申请21岁杖下不需面试

我国宪法阐巧’ 21岁化下人± ’可化通过联巧宪法
第1日条文2及联巧宪法第1日条文A ’申请登记成为我国公
民。

民政巧公共服务及投诉部主任拿督刘开强呼吁那些孩
子没有公民权的家长’趁孩子还小时’使用第1日条文2或
1己条文A为孩子申请公民权。

"孩童可化通过1日条文申请公民权’在送些条文之
下申请是不需要面试的。"

否则他们超过21岁-就必须化联巧宪法第19条文处
理公民权I'司题。

"这条条文么下的申请者’一定需要面试’"许多成
年人申请公民权’往往是卡在面试不过关。

根据他的观察’家长如果化1日条文为孩子申请公民
权’成巧率比技高。

"所化就算申请被驳回’不管驳回一次 ' 8次 ' 10
很’家长应该在孩子21岁么前-不断尝试为他们申请’
家长需要有耐也。"

父母成为合法监巧人再申请

麦嘉强律师表示’家长可化根据孩子的情化’化宪法
1 5条文2或1 5条文A ’为没有公民权的孩子申请公民权。
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"15条文2申请公民权的条件是’父母其中一方必须
是马来西亚公民（或去世时为公民）。"

很多我国男性和外国女性的非婚生孩子’无法获得公
民权’ I'司题出在无法证实孩子的父母一方是巧国公民。

如果在1日条文2么下申请公民权’他们可能面对同样
的I'司题’就是如何证巧父母的一方是我国公民？

所化1日条文2可能比较适合那些父母有注册结婚’在
外国出世的孩子用化申请公民权。

他建议’我国男性和外国女性的非婚生孩子’最好援
引1日条A处理公民权问题。

"这条条文指21岁化下人±可化在特殊情;兄么下
登记为公民’并不要巧他们父母的一方必须是马来西亚
人。"

-般而言’家长可化先通过领养手续’成为孩子合法
监巧人’缺监巧人身分引用1日条文A为孩子申请公民权。

如果家长无法为红登记的孩子申请到公民权’他说’
孩子成年后惟一的方法’就是在宪法19条文之下’不断
提出申请。

领赛成功不代表马上获公民权

世界上许多国家有相关条文’保证领养的孩子’可化
直接跟随父母的国籍成为公民。

麦嘉强律师表示■我国并没有相关条文阐巧’领养的孩
子是否能跟随父母国籍自动成为公民’所化需靠法官判决。

他看过这样的案例’有位孩子父亲是马来西亚人’母
亲是外国人’双方未结婚注册就诞下孩子’孩子无法获得

有关孩子公民权巧迈疑问

问：拥报生纸就是马来西亚公民？
答：拥化生纸不代表自动成为公民。无论父母是公民还是外籍

人± ’只要是马来西亚出生的婴儿’就必须遵守报生程
序’化便国民登旧局旧录出生人□、婴儿及家长资料。国
民登旧局根捐父母是否为公民’及父母是否注册结婚’来
判断婴儿是否为大马公民。根捐现有法令’合法婚姻夫妇
只要双方其中一人是公民或拥有永久居留权（PR) ’子
女将自动成为马来西亚公民。公民的报生纸是绿色。非公
民的报生纸是巧色。

问：非婚生的孩子，可W获得公民权吗？

答：只要母亲是大马人’在我国出生的非婚生孩子’国籍就是
大马公民。父亲是大马人’母亲是外国人’非婚生孩子国
籍跟随母亲。

问：茂母没有注册结婚，报生纸可化填写茂亲的资料吗？

答：可化。不过孩子的报生纸会注巧Terka巧13"字眼’说
B月孩子是非婚生孩子。我国男性和外国女性的非婚生孩
子’就算报生纸填有父亲资料’一样无法获得我国公民
权。

问：领养子女的国籍是否跟随养父母？
答：领养子女如果本来是本地公民’就没有任何问题。但是如

果领养子女是巧登旧’法律可化保障领养子女是养父母的
合法子女-但是不保障领养子女可化跟随拥有我国国籍的
父母成为马来西亚公民。

我国国籍。
这对夫巧通过地庭（Sessions Court)批准领养这位

孩子’但孩子依然无法跟随父亲获得我国公民权。
"在一些案例中’法官的判决是’就算领养成功’孩

子也不一定会马上跟随父母的国籍成为公民。"
但也有一些案例，父母通过领养手续-可化让孩子获

得公民权。
他认为’通过领养手续’让孩子获得公民权’或者化

领养父母身分’引用联巧宪法第1日条文A为孩子申请公民
权’仍是值得一试的途径。

孩子不能获得大马公民权原因

大马男性与外籍配偶非婚生孩子

-大马男性和外国女性’没有根捐我国法律注册结婚’生育的
孩子’国籍跟随母亲’不是跟随父亲。

-母亲是大马公民或永久居民’非婚生孩子在法律上是大马
公民。

弃嬰

-出世化后就遭到丢弃的孩子’没有报生纸’也没有母亲的资
料旧录。

父母身分不巧的养子养女

21安议下人±申请公民权适用条规

K巧宪法第1日条直2
•联邦政府可化让任何21岁化下人±登旧成为公民’如果送

个人的父母其中一方是马来西亚公民（或去化时为公民）。
-申请条件包括：

-父母的一方是马来西亚公民
-由母亲或父亲或有亲戚关系的监护人提出申请

备注：完整资料请参阅联邦宪法第15条文2

联巧宪法第15条文A
-特殊情况之下登旧为公民
•任何未满21岁化下的人’可化在特殊情况么下登旧为

公民。
-申请条件包括：

-由母亲或父亲或有亲戚关系的监护人提出申请
备注：完整资料请参阅联邦宪法第15条文A

21安议上人±申请公民权适用条规

联巧宪法第19条
-加入国屬取得公民资格
-适用于任何年满21岁非公民申请加入国籍。

-申请条件包括：
-在联邦居住达到要求年限-愿意在获得国籍证书后长期

定居。
-品行良好、通晓马来语。

备注：完整资料请参阅联邦宪法第19条

提要：我国法律是化合法婚姻’来判断父亲和子女之间的亲
子关系。
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马哈迪退觉2.0
(-)

我国在任最久的首相马哈迪日前再次化同样的理由宣
布退出巫铺’只不过这次要推翻的主巧换成现任首相纳
吉。

去年曰月参加一个开讲节目时-主持人曾问老马是否
会再次重施故技"玩退巧"’尽管当时整于时间关累没来
得及回应’我的看法绝对是肯定的-原因很简单-因为会
抓老鼠的猫就是好猫’更不用说政治人物不是演员’扳倒
对手不需讲究新鲜感。

老马宣布退巧时曾呼吁前副首相農尤了向他看齐’惟
后者最终等着"被逐化党"的决定’肯定已让前者大失所
望’因为反纳吉火力顿时一挫。即恆如此’如果任何人敢
看扁政坛老攫老马的影响力’则那个人的下场肯定会很
惨-前副首相安华及前首相阿都拉的遭遇-许多人应是耳
熟能详。

相比一直在问"为何是我"的農尤了’我想老马应该
会比较喜欢热情如火的反对巧领袖及巫疑失意分子■特别
是民主行动结:国会领袖林吉祥。我想不久么后’老马或许
会跟周边人说’你看茅草行动何错么有？人家父子被关都
可化不计前嫌’可化证巧我所做的全部决定是正确的。

从来都是长期斗争

事实上’老林的肚量不只能让老马"将巧赎罪"’他
甚至还可化和坚持"马来人优先论"的農尤了拥抱’我想
这番大爱应让许多毎天被骂"卖华"的华基政巧领袖半夜
暗自睡也肝’甚至说"骂我没天理"。

在上届大选期间’我曾用一个小故事比喻未来政局。
我说同样一棵树’工匠会巧它玻了做成家具’画家会将它
入固’路人会用它乘凉’因此蛮天后是什么景象’肯定不
是少数人说了算’甚至很可能"马不能跑’舞不能跳"。

我想这个比喻现在也很适用’老马与所有反对结:领袖
抱在一起’固然会产生一定的影响力’惟最后究竟是谁抽
了谁的水’相信旁观者清。

记录显示老马的斗争化来不会是短期的’即使是在羽
翼未丰的1970年代-他还是可凭《马来人困境》一书翻
身’并在1980年代荣登相位’成为执政22年的首相。

党内势力比W前壮大

姑且不说巧外势力’经过数十年的耕転’老马在巧内
的势力只会比化前壮大。我想201 3年老马与纳吉在巧内
的"代理战"’可作为评估双方势力的一个指标。

这场约两年前举行的巧选的焦点-肯定是时任吉打州
务大臣的農克力横空杀出宣布竞选副主席。農克力此举罕
见逼得阿末扎希'沙菲益及希山農T宣布结盟’一时令外
界看得一头雪水■不解3人为何好像看到是。经过一番惊
也动魄的厮杀’農克力获得91个区部支持’化微差冀势
败給获得100个区部支持的希山農T。值得一提的是’前
者所获得的普选票’却比后者还多。

随着原订在今年举行的巫铺结:选已在去年宣布展延
1技个月’如无意外’这场巧选预计也将在全国大选么后
才举行’换言么’老马势力与纳吉势力的厮杀’预计要拖
到大选才见分晓’惟前提是双方都尊重所谓的游戏规则。
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决战2018

自去年开始就致力推翻首相纳吉的前首相马哈迪’近
来决定与前副首相農尤了'儿子農克力及巫或前元老沙蚕
西的儿子阿甘沙等人筹组新政巧’似乎标志巫镜结:内反纳
吉势力将采取另一种方式与当权派一决高下’即致力促成
在野阵线在来届大选与国阵形成单挑局面。

推翻阿都拉班底

稍有留意前首相阿都拉被"逼宫"的人±'都知道目
前计划组成新政巧的所谓巫铺失意领袖’其实都是推翻阿
都拉的同一批人’差别只不过有一些人已被赶出了巧。换
言么’如果当年这些人能够推翻阿都拉’试I'司为何他们现
在没有能力推翻纳吉？

日前有一些国阵领袖批评马哈迪所组的单一种族政巧
撑不了多久' "从零开始"或有助国阵更成巧’又或是有
人认为这个巧的目的是取代巫铺’惜此制造巫裔选民恐
隔’我想这些人都是在味着良也讲话’原因很简单’这些
领袖么所化获得重用’主要工作就是必须无时无刻掉卫共
主。

当权派賣擊肘

平也而论’个人其实并不认同马哈迪为首的反纳吉派
累已陷入强章么末的局面’反么’纳吉为首的当权派才是
处处受到擎肘的一方’这点只需看一下内间巧组时谁上谁
下，上位者有无斤两的情化或许即可略知一二。

为何再次提起阿都拉？原因是场景与剧情真是太相似
了。遥想当年的阿都拉也是稳坐相位’对马哈迪么流的批
评’简直是左耳进’右耳出’完全不当一回事。

很不幸的’阿都拉忘了马来西亚是一个必须定期举行
全国大选的国家’而选举成绩将决定国内各个主要政结：’
特别是巫铺巧主席的去留’而干掉巧主席恰是马哈迪最拿
手的好戏。

犹记得2008年3月8日全国大选结束后不久’时任首
相兼巫铺主席的阿都拉在一场记者会上指出，巫铺领袖扯
后腿是导致国阵在大选中’丧失国会兰分么二多数议席’
化及输掉4州政权’特别是吉打及霞房的主因。

巫统领袖扯盾腿

套句目前国内很流行的话’就是当时全世界都知道是
谁在扯巫铺的后腿’这些人正是马哈迪1前财长达因'沙
蚕西及资深报人卡迪贾辛等人。惟阿都拉慢罪他人的方
式’并无法阻止他本人被逼宫。最后我们再次看到马哈迪
风风化化重回巫铺。

简言么’马哈迪成立新巧的目的只有一个’就是让那
些不滿巫铺领导层的巫铺失意领袖及支持者’有一个可化
集结的平台’并在来届大选的时候’让那些不想投票支持
伊斯兰巧或人民公正巧的巫铺传铺支持者’有一个可化支
持的对象。

后年才有望解开

如果没有评估错損’马哈迪届时只需让纳吉为首的巫
铺领导层挫败’并确保新巧及巫铺亲马的候选人在选后还
是占最大多数的情化下’不只可化迫使纳吉下台’甚至可
化和朝野各巧共组巧政大联盟。当然’全盘计划的关键在
于’马哈迪有无办法搞定在野巧’特别是在议席协商方
面。

自美国司法部介入调查一个马来西亚发展有限狂司资
金的流动之后’本届中央政府料将"坐好坐满"’这也就
是说在没有重大意外发生的情化下’国内政治僵局料将拖
到2018年才有望解开。
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"世纪一握"如虎漲翼
(H)

前首相马哈迪和人民公正党实权领袖安华这两位政治
宿敌’近日在时隔18年后的亲抽一慶引起两极反应’有
人看好’惟更多的人看衰。

例如国际评级机构惠誉旗下的BMI研究指出’ ±著团
结巧无法威胁国阵’因为该巧仰赖的只是该巧名誉主席马
哈迪与巧主席農尤了的残余支持力量。

姑且不说该机构如何得出这种结论’然而’任何人或
机构若只是臥±著团结巧的巧度来评估这个新巧的势力■
肯定都会得出这样的推论。

马哈迪本身早已指出’只要反对巧包括希望联盟及伊
斯兰巧团结起来’下届大选才有胜算。简言之’马哈迪与
農尤了不管成立什么名碌的政巧’他们的目的只有一个’
就是在来届大选化"一对一"的方式硬撼国阵。试I'司在两
大阵线的对抗么下’还会有人会去问±著团结巧或伊斯兰
结:的意识形态是什么吗？

话说回来’雪兰藍州大涯国席和露震州江沙国席双补
选的成绩恰好显示’只要在野巧能够重新合体’国阵肯定

"冻过水"。或许正是因为如此’马哈迪才会亲自走到吉
隆坡高庭’并与安华微笑慶手巧好’甚至互巧肩膀化示鼓
励。

合作障碍被护除

我想任何目暗这个情;兄的人’应该都会和我一样有这
样的想法’也就是如果这两个能化一张嘴夺天下的前巫铺
领袖’都不能对此时此刻的国阵造成威胁’则下一次的威
胁可能要再等日0年。

早前的女章曾经提过’马哈迪其中一个最艰难的任
务’就是必须和议席有冲突的公正巧达成协议’如今看
来’双方合作的最大障碍己被巧除。

至于第二个任务’就是如何说服伊斯兰巧"归队"’
而这个任务在我看来’简直是易如反掌。

这么说的原因有两个。首先’直到今天’巧们依然看
到伊斯兰巧与希盟斗而不破’在雪帅I与搞州逛续组成训政
府。化此推论’只要合作的利益大于分裂的利益’双方怎
么可能不一巧即合？

其次’在谈到利益分配方面’我确实想不到化首相纳
吉为首的国阵’还有什么可化分配給伊斯兰巧？如果伊斯
兰巧要保有吉兰丹’并拿下吉打'登嘉楼及露震的政权’
国阵有如法笞应吗？笞案肯定是不可能。原因很简单’如
果伊斯兰巧拿下这些州政权’纳吉肯定将面对大选挫败的
指责-其命运也将和前首相阿都拉无异’而这正是马哈迪
斗争的目标。

如果化另一个巧度推论’则希盟肯定能让伊斯兰巧得
偿所愿■因为它们在2008年的时候就做到了 ’试间再做
-次又有何难？

谁是希盟"共主"？

如果大家记忆犹新’想必仍会记得民联在201 3年大
选的得票率还超过国阵’而这个现象正反映了一个趋势■
选民对国阵的不滿’将化城市扩大至乡镇地区。换言么’
麗掉巫铺在马来选区铁票的"大任"’肯定非±著团结巧
莫属。

如此一来’第兰个任务随即浮出台面’谁将是希盟的
"共主"？也就是下一任首相的人选？

我国及许多国家的政治情况都是一样’只要没有党选
或大选’大家表面都会高喊"Sokong"及"Hidup" ’ 一

旦到了关键时刻’则是要怎么反就怎么反。换句话说’现
在看衰在野势力真是太早了！
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荒谬的"哈迪私人法案"
(四）

国会下议院第三次会议星期一开始召开’直到11月
24日化会。这次会期令人感到特别荒谬的一点-就是华
基政巧近来吵得最凶的不是将在本月21日提呈的巧年度
财政预算案-而是一个到现在都搞不清楚是什么东西的

"哈迪私人法案"。
这情化确实是非常悲哀的’因为我们月领高薪的"尊

敢的"’就好像不知人间疾苦的晋惠帝一样’到今天还问
道："何不食肉廉？"

简言么’对很多"尊敢的"而言’"哈迪私人法案"
比财政预算案重要’也就是人权比吃饭重要。或许他们没
有想到’当人都峡饿死时’还要人权搞屁？

华裔不认为是问题

针对伊斯兰巧主席哈迪阿旺即将重新提呈的"私人法
案"’有人说它只是一项动议’也有人说是等同法案一
读’换言么’这个"私人法案"究竟最终会蛮成什么东
西’化曰月到今天’竟然都没人能"讲清楚’说巧白"■
真是让人感到荒谬！

第二个令人感到荒谬的现象’就是回教刑事法其实是
-个老掉牙的课题’早在前民联达成合作’并取得狂胜的
时候’我认为广大投票支持在野阵线的华裔选民’早就不
认为这课题是一个I'司题。

如果伊斯兰巧或回刑法真是一个课题’民政党就不会
蛮成"蚊子拓’ ’马华也不会蛮成"恆利店"。当然’自
伊巧分裂出来的国家诚信巧’也不会在露震江沙与雪兰藍
大涯国会议席双补选获得那么多选票。是的’我化不认为
伊斯兰结:有所谓的保守派或开巧派。

平也而论’看到朝野华基政兒:领抽今天还拿着这课题
互相攻击’我真好奇是不是职业病让他们无法自拔’看到
回刑法就立即产生机械式的反应？

太多问题需监督

再来一个荒谬情况’就是谁说回教徒一定就要支持哈
迪提呈的"私人法案"？如果真是这样’为何首相署前部
长再益依布拉欣要发表奉劝国人尤其非回教徒-勿化"事
不关己'己不关也"的也态看待"私人法案"？他这样讲
难道不’阳上不了天堂？

如果与回刑法相比’这个国家有太多I'司题需要"尊敢
的"卯足全力反映与监督’除了经)'齐I'司题’另一个最为迫
抽也是老掉牙的I'司题’就是警方巧法不力的问题。

警察为流巧巧架

姑旦不说闹得惊也动魄的"刘蜡广场事件"’又或是
斯里兰卡巧马最高专员依布拉欣安沙在吉隆坡国际机场被
群輕的事件’单是最近的"红衫军"蛮流巧事件’就足化
令全体国人感到百思不解’我们的警察究竟是负责维持治
安’还是只是负责劝架？

如果各界一再任由这些荒谬逛续上演’我只能说我国
不只是在空巧’可能有很多人等不及回刑法的落实’就已
被人打到只剩半条命’惟又有几位"尊敢的"真正在乎？

老实说■当我毎一次看到有同祀抱着可1令的孩子向广
大民众筹募动手术的费用时’总会陷入一片沉思。
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伊斯兰觉的十字路口
(五）

±著团结党最高理事卡迪耶欣日前在部落格透露’下
个月中旬将是±团巧与伊斯兰巧协商的最后期限’如果双
方无法达致合作’则表示伊巧选择与巫铺合作’但这么做
将等同于政治自杀。

卡迪耶欣也是《新海峡时报》前总编辑。他在文中还
提及两个重要的见解’一为伊巧在所谓的回教法庭（刑事
权限）法令（3日日法令）修正案上’其实一再遭到巫铺玩
弄于股掌么间；二为大家都好奇’究竟是伊巧主席哈迪阿
旺一厢情愿要与巫铺合作’还是整个伊巧基层都这么想。

诚如前首相马哈迪日前所说’佑党与各党的"关累混
乱"’一直搞不清楚自己合作对象’这边厢与巫铺交好’
那边厢又与早已"断交"的行动结:联合治理雪兰藍州。

—对一硬撼料泡汤

换句话说’卡迪耶欣文章所透露的信息’就是±团巧
己向伊巧下达"最后通熙"。针对这种发展局势’相信很
多人都会认为■在野阵线与国阵在来届大选一对一硬撼的
局面宣告泡资I。

美持这种见解的人’主要根据都是雪州大涯区国会议
席和露震帅I江沙区国会议席"双补选"的成绩。

当时因为在野政巧发生内江而出现兰巧战’结果让代
表国阵的巫铺候选人坐收渔人么利’双双守±成功。

至于美持反对观点的人’则认为两场选举只是补选’
不能与全国大选相提并论’最隹的佐证就是第12届全国
大选举行前的雪州依约补选。

200了年在补选落败的公正巧候选人卡立依布拉欣’
成巧在2008年全国大选缺18如张多数票’扳倒国阵候选
人莫哈末沙尤迪。

在这不到半年的政局变化中I其中最为人瞩目的1就
是化马哈迪为首成立的±团巧’因为运个巧成立的目的简
直就是为了取代巫铺。

当然’±团巧并不是第一个这么做的政巧’公正巧其
实早就做着同样的事情’不同之处是后者开放招收不同族
群的巧员。简言之’这两巧主要领袖其实都是来自巫铺。

大象打架困死鼠鹿

由此推论’我真看不到迄今与巫疑在马来选区斗了近
半个世纪的伊巧’有什么理由及利益能和国阵’特别是巫
统合作?

换言么’哈迪并不是伊巧已故领袖最阿兹’他的头上
没有"精神领袖"这个化环’所化无法一呼百应。

或许正是基于送个因麦’国家诚信巧主席莫哈末沙布
日前才说’该党在登嘉楼虽难化招收党员■但有信也若伊
巧与巫铺合作’该巧就有机会在大选中胜出。

基于同样的因麦’伊巧一众领袖也必定会思考’该巧
若与巫铺合作’最终又能分到什么’也许连吉兰丹政权也
保不住？

简言么’一旦选错了方向’伊巧最后很可能只是两只
大象打架中间一只被困死的鼠庙’连攒局的能力都没有。

双补选盾政局多变

话说回来’个人认为美持第一个观点的人-必须了解
的一个情;兄’就是除了补选不能与大选相提并论’也必须
了解双补选么后’国内政局出现了许多蛮化。

双补选结束么后’巫铺"双黨’被开除’沙菲益阿达
被冻结党籍、第二财长阿末胡斯尼在内间巧组中遭"除
名"'美国司法部针对不当挪用一个马来西亚发展有限公
司资金的人±提出民事诉i公'±团巧的成立'净选盟与
"虹衫军"事件’缺及希盟与±团巧签署合作协议’哈迪

与纳吉同台亩援罗兴亚人等。
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媒体工作者的化与盲
(-)

近期上映的港产电影《导火新闻线》’是罕有化媒体
工作者作为题材的商业电影’故事内容探讨点在现代的新
闻作业趋势争议。

对不懂新闻工作领域的观众而言-相比一般警匪题材
的涯产片’《导》显然较有新鲜感。至于对媒体工作者’
或常有接触媒体领域者’相信会对这部电影的剧情起共
鸣。

当然’这边所指的共鸣不是剧情里夸张动作的场面’
现实中的记者在采访时’还不至于送么摄炸性’但片中各
巧芭的性括’仿佛就是毎天在资化前线上冲刺的自己。

剧情中的核也点’带出全世界传铺媒体面对的"塞
冬"’即新媒体顺起;t际为传铺媒体带来大冲击’逆转媒
体作业的生态环境’特别是传铺巧媒必须跟上趋势转型’
近向新媒体的发展-化迎合世界的脚步。

媒体运作的转型’也带出媒体人职业操守的原则争
议’尤其在为巧争先发布新闻取高点击率的竞争下’剧情
中一些记者不惜化颠覆新闻道德的手法’化达到"做"新
闻的目地。挂些电影里的真真很很’相信媒体工作者最清
楚不过。

化虚撒的电影跳脱出来’看回大马各语言媒体的真实
情景’可看到在近年来各传铺媒体都在转蛮运作模式’报
馆做的不再只是巧版准时开印报巧-反么还做得比网遵媒
体多’比如巧摄新闻视频1巧畏现场直播1发布即时峡讯
等’一抽讲究化"峡"致胜’化在新媒体的网遵竞争中’
取得新闻的高点击率。

这些高点击率’都是做为争取广告客户的网面流量数
据参考■就好比传铺报章的读者人数数据。然而’在巧峡
抢点击率的作业氛围下’记者可能在未巧证下就发布新闻
出街’无形中拉低新闻麦质么余’也造成新闻出错率高。
这也是在近年传统媒体在做转变过程中的常见现象。

这类似乎只看到模式上的改变及转型’实际上好比一
项自杀性的行为’甚至砸了公信力’欣慰的是我服务的机
构’对于"峡而准"的新闻作业原则不妥协’在抢新闻么
际也须确保消息来源的真实度’拒绝道听途说’化确保有
公信力。

此外’为了取得高点击率’现今媒体工作者必须在
"点击觀宇’与新闻道德么间选边站’这当中必有矛盾’

也视乎记者个人作业修养及操守。个人认为’现代的新闻
工作者-在抢新闻么际-仍须对于新闻麦质’化及新闻报
道价值有基本底线。

确实’有些新闻只要稍微化娱乐化1煽情的写法’或
化低俗的包裝手法’就可哲易博得广大网民的点击’但回
到新闻层面’我们需要制造这么多垃圾资讯吗？

近年有一些媒体管理层常说-读者要什么我们就提i共
什么。

的确’按市场导向理论这没错’但媒体亦可反过来引
领读者’通过舆论引领读者的导向’未必是读者要什么我
们就給计么’；兄且现在的读者知识水平已提高’不要低估
读者的智慧。

我始终认为’媒体工作是一份讲究社会良也的职业’
有基本的社会责任来引领社会导正风气。当然’在现实层
面’面对同行问我看《导》电影的也得及看法时’我还是
这么说’"这只是一部电影’不要太认真。"

不过’在"对电影不需太认真"的剧情故事背后’却
有值得我们探讨及反思的点’作为现代媒体人’我们要的
是"忙"还是"盲？



佳作奖：华教要公平待通 巧

选举前哨战

来届大选’相信将是我国有史化来局势最复杂的选
举’朝野政巧如何化策略爾取四分五裂的马来选票’将是
获得政权的关键。

综合多个因麦’巧年初可能举行全国选举的风亩巧
起，而各政结:其实早已后动了竞选机制。与过往两届大选
不同的是’来届大选不只是两个朝野联盟一对一对時的局
面。

除了国阵及希联（人民公正巧‘民主行动巧及诚信
党）’将加入战围的包括由马哈迪'農尤了等一众巫统失
意分子组成的±著团结巧。至于被视为"蛮节"的伊斯兰
巧动向如何’还有待静观其蛮。

巳0巳大选的成绩说日月■马来人选票已主导政治局势’
反观过去被视为选举"宠儿"或"造王者"的华裔选民’
虽然有约9曰％华裔已否决国阵’但始终无法动摇到国阵
政权。当然’这主要因麦是城市选区比乡区或半城乡选区
/[)• 0

在全国的222个选区中’城市选区只有43个’而在野
结:取下40席或相等93%的选区’即16个华人区' 12个马
来区化巧12席混合区。

然而’在大多数化马来选民为主的乡区或半城乡选区
包围下’华人选民集中的城市选区即恆給予民联最大支
持’还是无法巧朝换代’充其量只壮大偏向走华人路线的
行动巧。

根据选绩分析’国阵在乡区取得日7%选票-在半城
乡取得47%选票-至于在城市则获36%。这也说巧’向
来推票种族政治路线的巫或-为何在日0日大选后走的政治
路线更种族化’完全不屑华裔选票回流’甚至不惜牺牲华
基成员党马华'•民政党的地位。

事实上’我国在野结:自日0日化来都处于不稳定状;兄’
特别是在共主安华入狱后’前民联各结:么间的離聚力已不
如前’也印证这个政治联盟缺乏稳定的基础巧缺乏共同政
纲’特别是伊巧主张的神权议程’完全暴露出民联存在的
结盟间题。这个分裂’也削弱在野党的马来人支持力量。

尽管后来在野党’即行动党'公正党’化及由前伊党
开巧派领袖组成的诚信巧’结盟了 "希望联盟"来取代民
联’但显然在野联盟势不如前’尤其在早前两场补选可
见’诚信巧的影响力并无法威胁到巫疑。这说巧在野结:需
面对的事实是’少了伊巧的在野结:联盟’很难在乡区取得
突破。

在野巧气候不足’相信是首相纳吉有意在巧年初举行
选举的主因；当然其他可能促成选举的考量因麦’包括国
家经巧动向'一马疑云风波等对局势的冲击。

2013年曰0曰选举后■首次的国会会议是于6月24日举
行’因此国会可于201 8年6月24日前才解散。按过往的
战略而言’掌慶政府机关资源的国阵’能拖越久越好’因
为这可化有更多时间做好备战策略。然而’现今的政治局
势似乎已不如往’拖得久并不见会对国阵有利-由纳吉首
次领军的孤己大选就是一个实例’不见得届滿解散后或长
期的部署下’有为国阵巧来优留。

无论选举是不是会如市面的预测般落在巧年初’这场
选举相信才是国阵真正的考骑-其挑战不止在于民意侧
向’更存在马来政治蛮化的巧折点’而其中的因麦错综复
杂’除了马来社会民主意识的指头’最大关键还是源自于
巫铺的内乱所致。

所化’来届大选或才是影响大马政局巧蛮的硬仗’它
不止可能巧朝换代这么简单’反么可能是颠覆我国或世界
上历史最悠久政党巫统’产生大变化的一场选举。
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不谈原则只谈利益
(H)

记得曾访I'司过一高权政治领袖时’对方认为选民在选
举时要选有原则的政巧’因为只有有原则的政巧’才能确
保能掉卫到民众福祉。

这句话我印象深刻’也非常认同"选有原则的政
党"。然而’在这几年巧国的政治干蛮万化大环境下’其
中的利益纷争-想必只有政客自己最清楚了解-他们之间
没有永远的朋友亦没有永远的敌人’只要有共存的利益。
在政治现实下’"原则"不过是一句政客讨民也的甜言蜜
语’利益的出现可化忽视原则。

选风开始巧起’朝野政巧已备战部署’而目前在野巧
最新的蛮化是公正巧实权领抽安华在与±著团结巧主席農
尤了密谈后’宣布希联及团结巧将与伊斯兰巧协商。依安
华日前的说法’他与農尤了商谈后达成协议’将与伊巧协
商’化加强在野结:实力。原被视为‘‘叛徒’与巫铺勾结的
伊党’这回随时会成为希联的战友。

30呂政治海啸促成的民联’因伊巧坚持伊斯兰刑事法
而在弧日大选后决裂。后来’伊巧开巧派"出走"创立诚
信党’联同最大反对结:民主行动结:-人民公正党’组成大
马新在野联盟"希望联盟"’准备在下届大选逛续对抗国
阵。

其实’这种好像小孩子的"今天不跟你好’巧天跟你
好"留合关累’是可预见的情景’因苑在民联闹分裂后’
雪州政权一直都处于"旭脑"的关累。虽然搞州希联与伊
党划清关系’但雪州的公正党与伊党的关系却若即若离。

各政党之间的变换关系'不管是大马或世界任何一个
地方的政治圈’本就是复杂的圈子’当中追逐权力的斗争
过程’不是平民百姓可理解的。特别是近期大选风巧起么
际’在野巧在不成气候下’只要有一丝合作的机会及空
间’他们都会尝试’先取政权再谈天下。

若在野联盟与伊巧协商成巧’那早前与伊巧抽割关累
的行动结：’在来届选举的定位何在？《月亮代表我的也)>
是不是要旧曲新唱？不偷不抢不’阳伊刑事法的论调’还能
派上用场？

这回与民联时代不同的是’将可能成军的在野联盟’
可能是有史化来最强阵容-它集合了最大及第二大反对巧
之余’同时结合由巫铺昔日强势领袖领导的±著团结巧’
当然还有可拉巧全马虔诚穂斯林的伊巧。

若这次的协商成巧’那他们的实力及势力可能会比民
联更强大’相信会对国阵构成威胁。不过’它们却与昔日
民联有个共同点’那就是没有稳定的合作基础’各巧都是
为夺权而来。上月马哈迪到吉隆坡高庭支持安华挑战国安
会法令的举动’就已说巧一抽-来届选举战提的战略’就
是这样开打T。

胜者为王’败者为這’政治本就没什么原则可谈’只
有共存利益。
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华教要公平待遇
(四）

首相承诺未来会增建更多华小固然是好消息’但大多
数华社更希望的是’华小能在国家教育政策下获公平对
待。

特别是在巧款方面’华社最希望华小可与国小享有同
样对待’不需让学校董事部及华社总是为建校或各项提升
设施的经费烦。筹建校基金向来是最头痛的巧题’但却是
又不能逃遁的义务。在"再劳也不能劳教育"的传承理溃
下’过去华社投放不少资源在华教最展上。

尽管纳吉为马华全国代表大会开幕时说-华社不需对
华校不足问题担也’因为他会与马华合作増建更多华校’
但回到根源’这不足化巧善华教待遇I'司题。虽然在我国宪
法下’母语教育享有平等地位’而华小于19日7年已成为
国家教育体制的一环’不过在各项政策及行政上却有很大
偏差’如华小搬迂或重建面对多重阻力’面对中央政府不
給平等比例拨款‘师资分配不均‘设备资源不公平分配
等。

这逼使华社必须自力更生’靠自己去扶持华教发展。
这点相信很多华校生都有課刻感受’几乎多数华校生都有
协助学校向外筹款建校的经骑。相比下’国小无论是在
各方面的资源’都获得政府100%资助■财力资源不是问
题。

在近十几年来’在国家人口结构蛮化下’华裔人口主
要都集中在城市区’但恰恰城市区家长面对华小学额不足
的I'司题’化致必须送孩子到远离住家的学校上课。学额I'司
题只要増建学校就可解决需巧’然而偏偏教育部官员就常
化各种理由来否决増建需巧’这点纳吉也承认小拿破仑歪
风存在。

既然不能增建华校’华社退而求其次的方案是通过迁
校来解决需求’将一些在郊区微型华小迂到城市’但运过
程并不易。即使获得教育部同意巧校’不过学校董事得自
行解决校地及建设经费来源。别畜想向政府的学校保留地
打主意’因为保留地主要都保留給予国小发展。

华教I'司题亦是华社不支持国阵的因麦么一’确实大马
是逛中 '涯'台化外’发展中文教育最蓬勃的国家’但这
不能完全归巧于政府’皮么是大马华人自强不息的强闡民
族性’才化华教得化发展到今日的成就。华教受益群体不
止是华裔子弟-就连友族子弟也受益’这些年来可看到友
族家长认同华教的趋势-纷把孩子送往非母语环境的华校
接受教育。

纳吉对华裔括放善意的背后-当然有其政治议程’尤
其是如今面对巫裔选票分裂的局势’华裔选民随时可能成
为助他保政权的造王者。所化’在他的议程的背后’华社
也巧了这是他拐取政治资本的一个政治动作。

不过-若对华教有帮助-华社当然没有柜绝的理由■
但华社更希望的是’纳吉能展示诚意来证巧他是有意拉巧
华裔支持■而这点他该化政策方面去着手巧革对于华教的
待遇’才是上上策。只是括放善意是不足够的’这还需实
际行动的诚意’最起码华校需获得制度化拨款’与主流的
国民学校享有同等待遇。

华社要的是获得政府翰予华教发展大开放’而不是小
恩小惠。
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老虎也吃斋
(五）

拜相22年的敦马哈迪’近期在淨选盟5.0集会上站台
的表现’有如横空出世的救国巧雄。

自敦马今年3月发动"極救大马"行动’惜着纳吉的
-马公司26亿令吉课题展开政治狙击开始’到后来成立
±著团结巧与我国最大反对巧"希望联盟"结盟化来’可
预料他将在来届大选’会化"新反对巧领袖"的桌雄姿
态’主导大马政治史上最浑浊的战提戏码。

惜着净选盟么势’敦马确实律芒再现’他在位22年
的霸权作风及种种争议’已如黑板的粉笔字般抹掉。现在
的他已是一个民主斗古’大马政巧的新希望’他引领的±
著团结巧’则被视为最具有能耐对抗巫铺的政巧’重燃巧
朝换代的希望么化。

他在净选盟集会上发表的言论’ M得欢呼’掀起激
情；但在集会后’网遵上流出一则1998年"烈火莫煌"
集会的视频’网民可看到镇暴队持警棍追打集会参与者的
片段’这与他现今在净选盟现身倡议民主自由的情景’有
相当大的反差矛盾。

有网民形容’年哲人今天看到的马哈迪’就好像只看
到后半部的电影情节’却没看过前半部。其实’看过马哈
迪前半部的反对巧领袖蛮多’只是在政治利益牵引下’
他们可如同按"Delete"键般巧"过去式的"丢进垃圾桶
里。或许■人在江湖'身不由己’为了大局’过去的一抽
不算什么-原则没什大不了’反之能成全大局才重要。

反对巧在马哈迪在位22年时建立的基业-是不是也
相等于毀于一旦？反对巧讨伐最激烈的"马哈迪主义"
(涵盖资本主义‘精巧主义‘伊斯兰‘发展至上主义‘威

权主义等）’到头来只是过眼云烟？

特别是在1 987年10月27日展开的"茅草行动"
(Opera讶Lalang) ’亦是马哈迪任相时最受争议的过

去’他化警力捜捕过百名朝野政巧领袖1华教人±'环保
分子'社运分子缺及宗教人±等’化内安法令打压民主自
由。

此外’马哈迪在位时亦是大马史上打压新闻自由最黑
暗的时代’有3家报章包括《星报》1《星洲日报》及马
来文报《祖国日报》曾被他勒令关巧过。他这些过去的铁
腕政策’至今仍是打压民主的铁证。

相信很多人不会相信老虎会吃靑’所化在马哈迪化高
姿态宣战么际’其背后议程肯定不会是单纯的"巧朝换
代"这么简单’反么是一场達入了更大权力博弈的政治斗
争’最终目的只是拉倒纳吉’但对于政巧立场’他有所保
留。现在我们也看到的是’反对结:要乘坐这艘順风机’大
家互利地达到政治目的地。

很可惜’我国政治在没有强大的第兰势力顺起下’国
人被逼受困在这种困兽斗的局势中’没有更好的选挂’只
能消极地迎对这股政局新趋势。
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(系列一)
一石多鸟的方案

采访过4届州选举’从来没有一届选举的情势是如此
届般’时刻在蛮化。即恆是今天已是公开说巧’巧天都可
能来个自我推翻。让人无所适从’却又在强烈感受政治本
是分分钟变化的局势中’感受到一种前所未有的剌激和挑
战。

在国阵直属候选人的方案上-就充分暴露了州国阵看
似举棋不定-却又是机关算尽的部署策略。即使是向来予
人决策果断的首长阿德南’在决定和整定直属候选人的条
件上-也一再让人看到他看似无奈-实则手段高巧的一
面。

上周六’阿德南面对媒体追问他直属候选人是否需要
退巧的课题时’阿德南罕见地用了 "建议"这两个字’化
字面解读他的想法’似乎说巧了他并没有太坚持’也即是
说万事还有商谈的空间。然而到了昨天’阿德南却又态度
大逆转’强硬表巧’直属候选人必须从原有的政党退党’
-旦胜选才选择要加入哪个国阵成员巧。

阿德南态度丕变或中央施压

阿德南为何态度丕变？往深层探究’阿德南巧板最终
却不能定案’很大可能性是来自中央国阵的压力。也即是
说’当国阵成员党无法信服阿德南在直属候选人事宜上的
决策’而一状普上中央国阵高层’亦是国阵主席的首相纳
吉肯定不能’也不会坐视不理。

在直属候选人的方案上’中央国阵迫不得已需要介
入’也并非是要刻意介入砂拉越的"家务事"’而是当此
先例一开并形成最错損的示范时’则在来届国会大选中必
将促成一场大混战。只要自谕为最有胜算的候选人大可有
恃无恐’倘若国阵高层毫无招架的能力而只能反过来任由
摆布’则恶例一开将会促使国阵成为一个設有法纪’也无
法约束成员党行为的政治联强。

砂拉越目前只有2个亲国阵成员巧’即是联民巧和人
民力量巧。相较于联民巧’人民力量巧的立场无疑是随时
可放低姿态’也即是可化迎合政局的发展而全面无条件的
配合。人民自强巧主席丹斯里威廉玛目在彰显该巧领袖是
如何能屈能伸的性格上’就用一个让人哭笑不得的比喻’
即当他的老板指示他化建筑物跃下时’他不会问为什么要
我跳’而是I'司：。该从哪一楼跳下？"

故此’打着亲国阵成员党旗号的2个政党当中’剔除
了容易摆平的人民自强巧’则最让国阵头痛的莫过于也曾
经僵下狠话’强调坚守原则而绝对不会退巧的联民巧。

阿德南的放话’也意味联民巧的领袖即使接领国阵的
兵符’也必须在国阵的精神下作出最大的让步’但曾经公
开表示"老命还得拼一拼"的联民巧主席拿督斯里黄顺
前’在这场棘手的政治巧力中’会哲易被逼走上政治绝
路’还是会领麾下的战将来一次绝地大反攻？

国阵精神挫联民党骄气

创巧未及2年的联民巧会是短命的政巧？也会在国阵
亮出致命武器后而自动百解于无形吗？依情势的发展虽可
能是如此’但眼下’一抽似乎都还言么过早。

国阵精神成了鮮倒联民巧的一块大石头’人联巧在国
阵遽选候选人的机制下’显然是成巧挫了联民巧的骄气’
但人联巧必须巧白’爾了第一步’接下来的毎一步将是步
步惊也。联民巧的反扑和在野结:的步步逼近’人联巧的战
化依然是情势障峻’没有喘息的空间。

干估万算’老练的阿德南始终是高巧的。说起来’直
属候选人的方案不止是一石二鸟而很可能是多管齐下。一
方面即守住T国阵的原则’即給了人联巧一个下台阶’却
又同时也对人联巧出了一道测试其实力’也是难度颇高的
考题’同一时间又狠狠训了爱闹別扭的政治人物’不要动
辄喊离家出走’否则分分种会落得无家可旧的下场。而直
属候选人在胜算后可自由选择加入任何一个国阵成员巧’
挂±保巧已坐拥砂国阵半壁江山的绝大优势’直属候选人
的方案无疑是如布下了肥美语西’鱼儿怎不会受(止保党
的权势）诱惑而自动上钩呢？



100 丹巧里张德麟评论奖

(系列二）
朝野主打S4S

除了惯例的猛打发展牌和惠民政策’或是巧击执政者
逾半世纪来忽视人民的也吉和福利’本届砂州选举朝野
政巧不约而同呼应民间的吉音，"砂拉越人的砂拉越"
(Sarawak for Sarawakian)论调’在犀乡之地唱响。

在砂州选民普遍已陷入"砂拉越人的砂拉越"
(S4S)的狂热情操中■巧妙的是’阿德南也在提名前两

天’即4月23日宣布巧7月22日（脱留巧国殖民地的自治
日）订为砂拉越的公共很期’这被视为是呼应民间呼吉的
政治动作’也在这股情绪逐補发酵’阿德南的适时宣布’
瞬间起了 "推波助觸"的作用。

国阵昨日公布竞选宣言’化"请給阿德南团队一个机
会"为主调么外’化宣言内罗列的1日项宣言’化阿德南
出席大小公开场合不巧其烦陈述上任至今已落实的日3项
政策’当中多项政策’如州内±著不再被归类为其他'承
化统考文揉••国油毎年提i共价值21亿令吉合约給砂拉越
公司'持续争取石油开采税’宣布除了国语么外’典语作
为砂拉越的第二官方语言等’都可被性括为是为S4S情绪
的一种持续加温的动作。

州政府顺势办722庆祝会

化S4S为名号的民间组织去年成巧发动首次的722民
间大集会’阿德南领导的政府也版应民间的情绪’当时并
未采取激烈的压抑手段’反倒是州政府也顺势办起722庆
祝会’在隔空中进行微妙的互动’也提i共空间让民间压仰
已久的情绪得到适当的宣泄。

但在这股民间运动已逐補立起口碑’州政府也探测到
这个课题的敏感底线’稍一处理不好就可能擦撞出"脱
马"' "独立"的危险火花’因此近月来巧显可见阿德南
用既放又收的伸缩性手段’处理这个化民间到朝野都在热
议的课题。阿德南不久前公开表示愿意接见545组织’为
他们括出善意’但阿德南也同时吉巧’他是致力争回砂训
失去的自主权’而不是争取独立。

S4S分裂成两股黄音

阿德南这番话也是直接否决了有一撮人在蚕力争取恢
复砂训在1963年共组大马地位的同时’意图制造"国中
国"的可能性。尤其是这群人不断在重述砂拉越在1 97呂
年侮宪之后’导致让马来西亚由4个成员蛮成13个成员’
间接使砂拉越的地位被矮化’经)'齐大饼也化原本的一分为
四’论为一分为十^ ’言巧之间隐隐约约要砂州人民遥想
当年的种种美好’包括曾经有自己的国旗和钞票等’也使
"砂拉越人的砂拉越"论调分裂成两股亩音’一股是倡议

留守大马但争取自主管理’另一股亩音则是被视为巧有煽
动性的脱马。

然而’"砂拉趟人的砂拉越"□号’也因为有人巧它
性括为完全排外’包括拒絶西马政巧’也致使反对巧一方
面枠击国阵在过去五十多年来亏欠砂拉越太多’支持砂拉
越要襄取更多自主权和话语权的同时’另一方面也反击拒
绝西马政巧的倡议。

与在野党正面冲撞

两种对立言论的出现’也导致S4S的民间组织与在野
党’尤其是行动巧起正面冲撞’巧内一些领袖直接巧S4S
的成员形容是国阵枪手’一度引发巧方曝发文告战■而主
要透过手机应用程式"微倍’与群员沟通的S4S组织’微
信群聊中更是硝烟梟梟。

巧政巧方面’国阵4个成员巧是全力为阿德南争取自
主权而巧航’创巧么初率先高喊"砂拉越人的砂拉越"□
号的人联结:更是成员结:内最为落力在推动。有遍又巧显的
现象是’国阵在认同争取和襄回自主权的征途上’谢绝让
民间组织喧宾夺主’在这股争取自主权的情绪已沸腾’巧
政者比缺往更巧极的发挥主导和操控的作用。

最为巧显的是在州议会解散前夕’由S4S组织于4月
10日在古晋发动的"掉卫主权辩论会"获得绝大部分巧
政巧和反对巧的冷待’除了人联巧的新生代领袖代表上台
与公正巧砂州联委会主席己鲁比安辩论么外’其他政巧皆
没有派代表出席’而±保巧的二线和兰线领袖更公开质疑
这个组织的合法性’显见化阿德南引领的团队是采取谨慎
的态度应对这股自主的热潮。

留在大马寻更大自治权

化阿德南昨日在推展竞选宣言上’一再重申要为砂拉
越人争取更多的自主权’首阶段13项行政权下放则是踏
出的第一步’而同一时间又紧紧依惜在中央国阵的身旁’
公开費誉首相纳吉为砂拉越所作的一抽’却不忘伸手向他
要巧更多发展拨款和自主权’阿德南这个被视为是全马
么中最让人另眼相看的首长已清楚的告诉砂拉越11 3万选
民’砂拉越不会走向分留和寻巧独立’而是留在马来西亚
内但会寻巧更大的自治权。

至于民间’对于自治和自主不是完全非要独立的偏
激’而是希望看到迟T五十多年的争取第一步终于跨出
后’很快能看到第二步'第三步’析盼的是硕果累累。
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(系列兰）
阿德南借诗向华裔传情

在据说有数干人出席的政治大集会上’我挤身到舞台
上’化人群的際缝中远观阿德南的神情’现场此起彼落
的"oooh ha"吉中’阿德南的笑脸已不言而喻’前晚的
他’也情非常愉悦。

在掌吉和呼吉中-他覺慢的步上台’唱了他最熟悉的
两首歌曲。当他唱起那首人们熟悉的《The Young One))
时’他配合音乐的节奏’摇摆身躯。

到了致巧的部分’谈到累列的惠民政策’阿德南当场
悼起诗来。我站在远处巧听’可化感受到无论是惜歌吉或
是他自创的那首《我名叫阿德南沙登》的诗’阿德南是惜
歌1惜诗-向华社1华裔诉衷情。

知道华人想什么要什么

他知道华人想什么、要什么’更深深巧了砂拉越的华
裔曾经最痛恨什么。巧化’在诗的第一句’阿德南再一次
表巧|白迹’他不是"白头发"。这不是阿德南第一次说’
他不是"他"’只是这次不同的是’阿德南是第一次在民
间的公开场合上’在华裔选民占了62.3%的石巧选区’说
出他要说，也是选民想听的话。尽管是点到为止’化现场
如雷的掌吉’也化台上到台下’彼此有了 "无须言传"的
默奠。

诗的第二句’谈到了巫铺’更是砂拉越不分肤芭的民
族过去逾半世纪化来热议的话题么一。"白头发"的时
代’巫铺不是没有尝试哲叩大口’自碌巫铺么友的组织曾
经在州首府高挂招牌。

阿德南再次读出砂州人民也中的恐慎。他深知’州民
对"巫铺"有一种说不出的忌巧’是不悦更是公开不欢
迎，因为一旦大开东渡大口’等同是经)'齐权益被睡抽’过
去已经失去的太多’已经不能再被剥夺。"只要我在的一
天’就不会让巫铺进来！"他不能保证逛任者会否如此’
至少他保证’在他的任内会紧紧看守口户。

再来’他重述了华人不是外来者’华人在这片±地经
历生老病死的生命历程。年纪稍长者’甚至曾被印尼排华
事件带来不愉峡的经骑’屋屋被华人是"奇居者"1 "療
回中国"等诸如此类言论刺化的人’阿德南深知’再多的
保证对这些;灵曾受伤害的人’都是必要和暖iL、的。

而华人对母语教育的重视'视它为文化的根'却也一
再被有也人试图拔起。过去’华人唔叹■华文教育在这片
±地有不被认可的委屈’尽管全球数百所大学早已敞开大
口向独中生招手，而阿德南上任不久后即招来华教领袖商
巧了解’于是砂拉越才有了前所未有的300万' 400万'

己00万令吉，相逛而来的拨款大礼。
他更公开哈亩中央’不承认独中铺考文揉是不珍惜人

才的不智么举-也尽管在公开承认独中铺考文凭的蚕力
上’他受到了很多人的质疑和批判’但同一时间’也有许
多人相信’他是真也诚意想为华社做点事。曾在鬼口关绕
了一大圈回来的他’也曾多次发自肺腑公开说’上天巧他
留在人间’或许是要他为砂拉越做更多事。无论旁人如何
置暧，此刻的他深信，做就对了！

因为阿德南愿意倾听’他了解诸多因政策不公和民生
间题而巧累的民患已经汇聚成一股愈来愈大的破坏力量’
于是他又在一双双充滿质疑的眼化注视下’做了许多人认
为难化置信的事。度过桥费'减低地税和口牌税'豁免化
方政府服务的消费税等……

州内阁缺少华裔不完整

而他最在乎’也最介怀的是’他的内间阵容因为缺少
华裔的代表而显得不完整。于是’他再一次的不慎’也不
理会旁人认为他是无异于在试图收买华人的也’公开告诉
华人："我的内间需要更多的华裔代表"’他很巧确的告
诉华人-只有重新回到政治主流内’运才能真正彰显砂拉
越多元'包容的一面。否则’即使他领导的±保巧’和麾
下的人民巧和民进巧狂扫出战的议席’代表华裔的人联巧
却是斯人独憔悴’他骑收的是带着孤独的胜利’因为政权
中华人代表的缺席而显得不化藉’也意味他的蚕力还无法
带来正面的效应’也不能深桓在华裔人民的也里。

今天’阿德南悼诵了这首《我名叫阿德南沙登》的诗
歌-他并不是要歌頌自己如何巧大和卓越不凡’而是惜助
字字句句告诉华人他須望’也需要华人和他携手共进。

阿德南惜诗向华裔诉说也中的情’华裔会被打动还是
要继续冷酷回绝？
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(系列四）
"南风"犀乡徐吹

507的这一夜’"南风"在犀乡的天空徐徐收拂。
对国阵’运是星化灿烂’也情美好的一夜；对在野

党’这是沉重的一夜’过去10年的耕転’在10年后的今
天’又倒退到一个地步。尤其行动巧上届成巧让12支火
箭升空’而这次大举攻打31席’原有的12支火箭却有己支
坠地’保住了席。

公正结:竞选40席-也只保住原有的3席’意味在野结:
过去一味的批判’化监督巧芭自居’在"阿德南效应"已
全面扩大和发酵么下’也开始琶到选民的质疑和检视。纯
粹的批判和监督’不再是选民所希望’更不是选民所想要
的！而同属希望联盟成员的行动巧和公正巧在6区谈不巧
而展开全面的厮杀’更是亲手埋下失败的苦果。

砂国阵也一如预料’毫无悬溃地化云分么二的优势再
次车控砂州的巧政权-首次领军的阿德南不但稳固国阵在
±着区的基本盘-甚至在过去被视为灰黑区的华人选区也
颇有斩获。

送一夜’阿德南骑收和品尝的是欣喜和甜美的果实。
这也显化他在竞选期间公开喊话说巧他的内间需要华人代
表―’他深抽盼望华人能回到政治主流’共乘"阿德南号"
巧车的论调’在华人社会确实很受落’也说巧华人仍然重
视在圳内间要掌慶足够的话事权。

战蕴解除南哥恍虑

选举成绩也袖底解除了阿德南个人的恍虑’他个人的
受欢迎度确实成巧达到转换为选票的终极目标。这对阿德
南个人而言’也是他上任两年多来’华社用选票回馈结他
的最好的礼物。将后日年’他的政策相信必会逛续缺全民
巧度的大格局为出发点’也会进一步促成他巧砂拉越塑造
成为全国的典范’同时向一海么隔的巫铺和种族极揣主义
者展现’唯有走中唐和包容的路线’才能爾得全民的共
鸣。华人要的是公平和开巧的施政’全马若能复制出更多
的"阿德南"-华人不会是永久的冷酷无情’而是愿意重
投政权的怀抱’共同参与和发展建设更美好的砂拉越。

投票前夕’阿德南向华社深情呼唤："喜欢我’请投
选巧的团队！"阿德南的呼唤已飘入选民的也蚊’烙成印
记。有无觀在上届巧暗怒和巧累的患气都随着选票一并投
入票箱的选民’在本届选举中’暗怒和患气不再’当他们
试着巧负面的情绪逐補沉淀’也回归本位思考后’选民投
票的意愿也自此不再是全然跟着感觉走。

选民自主权意i只高

在野党于选举前夕几乎完全不打本±课题’而是盯紧

选民普遍对首相纳吉因为陷入献金风暴而缺乏好感’甚至
是反感’而硬生生巧阿德南和纳吉捆绑在一块’打出了

"投阿德南等于投纳吉"的□号’所有的大小政治集会几
乎没有一场不是巧全国课题’包括消费税政策的推行’牵
强地归普于砂州选民对国阵的"忠破’。但化本届州选成
绩的反馈’选民对在野巧提出的"相等论"并不完全买
账。

微妙的是1砂州选民从70年代开始’都奉行"钟I投
国阵-国投反对巧"的不成文定律’在砂州选民自主权意
识高涨■即恆是竞选期间阿德南祭出禁止入境的政策’在
巧巧的领抽也趁机吵翻天’甚至是惜此反击阿德南出狠
招’还不如前任首长泰益玛目开巧’但化禁止入境的课题
无法有效在砂州掀起巨大的波觸’显示砂州人民在一定程
度上还是颇认同必须守巧好家口，而不是任由砂州臥外的
人民自由出入。

本届州选70.1 %的低投票率’也让人化中窥探出选民
的投票也理。昨午4时么前’投票率仅有日2% ’显示选民
对投票的冷感’其一可解读为对政治的兴趣缺缺，其二也
可性括为选民对参选的政结:和候选人都不滿’不愿从众择
-’襄性通过放弃投票’甚至是惜由投度票来反映他们的
也吉。不能否认的是-有一部分的选民拒绝参与政治游
戏’也有一定数量的选民已经巧倦这种长期处于对立和恶
斗的政治游戏■也对高呼巧蛮或再巧蛮的游戏规则失去了
过往的激情。

堪称打了漂亮一仗

另外’综观华人焦点选区的开票成果’国阵仍需要在
城市选区逛续蚕力才能获得选民的青睐’一方面凸显城市
区仍是在野结:坚固的星垒区’另一方面也预示城市选民是
带着高度的期待’不化用高标准来检骑候选人的麦质’若
巧政者无法达到他们的要巧’他们宁可逛续等待巧政者的
再转变。

然而’揭巧的成绩也带出巧确的讯息’华人不是全然
对阿德南累列的惠民政策和开巧作风无动于衷’在城郊选
区’如在中区的卢勃和马拉端训选区’国阵的候选人成巧
力阻火箭升空。这也戳破了华裔选民普遍被标签为。为反
而反"的表象’也说巧了只要是好的施政及真正做到化民
为本’他们不会不为所动’也同样愿意巧蛮也态。

82席取得72席’比预期的70席还多出2席’阿德南
垣碌打下漂亮的一仗’完成阶段性的首要任务’也说巧阿
德南过去两年多来所走的"砂拉越人的砂拉越"路线是走
对T !放眼未来日年’砂州两百多万人民无不期待他在襄
回自主权的努力上’再为砂拉越人民取得累累的硕果。
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(蘇列五）
砂内阁洗牌，华人路在何方？

新届砂州内间’投下两个叫众人出乎意料的震撼弹’
尤化投在华社的震撼弹-最为愕然。一部分华人最期盼的
副首长职’没有如愿归給人联巧。

反倒是本届州选的大爾家±保巧-不仅所占的席位获
臣名直属胜选候选人加入后’化原有的40席増至46席’除
了聖定可化单独巧政的局面外’此决首长阿德南更一口气
増设3个副首长职’其中两个也給了±保巧。

阿邦佐哈里政途更趋光明

化内间的排阵也看出两方面的端化’即一'阿德南在
重新洗牌后談化前朝领袖的影响力’进一步巩固自己在巧
内的势力-也让巧内暗自较劲的各股势力经过这一轮洗牌
更加平均；二1阿巧佐哈里获權升为副首长’有f艮大可能
性是预示他未来的政途更趋化巧’将来大有机会更上一层
楼。

在内间阵容公布的消息传开后-华社出现两种吉音。
其中一种吉音是批评阿德南食言-没有兑现竞选期间许下
的承诺’另一种吉音则比较温和’化为既不委任化桂贤’
也不钦点黄順前’是看似坏事中的一件好事。

阿德南竞选期间的"话到厦边留半句"’給了华人无
限希望和揣想。尤记得他在为化桂贤站台的政治集会上询
I'司华裔选民是否希望内间中有华人代表时’突然望向坐在
台下的化桂贤并开起他的玩笑’调梳化桂贤滿脸笑容是想
起了曾经在内间中任职的父亲丹斯里化庆鸿。事实上’ ？尤
庆鸿不止曾经担任副首长-在韦八十年代也曾经担任部
长。

而在投票前夕’即5月5日当天傍晚6时召开的新闻发
布会’阿德南可说是巧谈话重点放在强调他的内间需要华
人’不止化桂贤’甚至也提到了黄順前。即恆在成绩公布
的当晚’针对媒体的询1'司’阿德南也化"舶到桥头自然
直"作为回应。

华社措误解镇阿德南讯息？

是阿德南语焉不详’还是华社错損解读了阿德南的巧
息？抑或应该说’阿德南是不折不扣的政治高手’采纳的
是先用肥美的鱼巧’让鱼儿上钩再说的策略！

唯持平而论 ' 阿德南的布阵其实是用|^>良苦 ' 照顾了
各个成员党■也顾及各大种族的感受。对占砂州人口最大
比例的达雅族群而言’阿德南同时委任道格拉斯和詹姆±
玛欣出任副首长可说是給予最实际的回馈’而对于11席
全胜的人民巧’副首长一职不仅圆了詹姆±玛欣等了33
年的梦-也在距留达雅节仅半个多月的前夕-赐予人民党
-份最好的达雅节厚礼。

而对于人联结：’阿德南不仅没有亏待’看起来是又給
人联巧壮了吉势。过去’由黄順前牢控的地方政府部已交
由化桂贤掌管’这对过去一直埋患在地方事务上■包括大
至市政局'市议会'乡村议会正副主席’小至市县议员'
社区地方领袖根本設有推荐能力的人联巧’其实是转个大
圈’重新取回了最后巧板决定的权力。

若要化华裔州议员中推荐一人出任副首长-则无论是
推荐化桂贤或黄順前都将是順得哥来失嫂意’也可能加剧
这两个缺华裔为主的政巧么间的分歧和矛盾。人联党化战
13席爾7席’联民巧背景的国阵直属战将出战7席得曰席’
化席位数目来看’人联结:略胜一筹；而若化比率来看’则
黄順前为首的团队占优势。化这来看’阿德南大有向双方
下马威的意味’摆巧这就是过去巧着于吵闹不化’最终须
付出的沉重代价。

选举成蕴反映在内阁排阵

在10名部长中’ ±保巧占了了个。也可化这么说’阿
德南已做到巧整体的选举成绩’具体反映在内间的排阵
中-对国阵最忠诚的±保巧和大有贡献的人民巧’最先笑
割政治庄赖’最是失意莫过于只获分配两个部长名额的华
社。
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当官处处有贪机——肃贪还是速贪？(-)
官职操级谋财唯亲

当官乏人原应具有诚信’坚守廉洁’但是有些害群乏马却利用公职的方便’为自己
谋取更多财富，切为可神不知鬼不觉的曠天过海。

这些资官存傳幸念头’自化为不一定败露出来’因此
寅污的野火烧不尽’春风巧又生’可说是"前有史例’后
有来者"。

本报配合反寅污委员会’通过累列报道’揭露各级政
府人员如何端用职权中植私囊。文中故事和职位属实’唯
采用化名。

由反寅污委员会提化的案例中发现’不管是60年
代’抑或是国家独立59年后的今天’这些当官者仍离不
开溢权和受贿。

主魚： 某帅1时任首席部长

g 案情巧介： 滥用巧权，影响、批准招标工甚。裙苗
关系。

刑巧： 1800令吉

"知会"公司部长支持控測巧标为妹婿牟利

拥有"拿腎’头衔的林佐-于198日年州内政局不稳
之际’受委为州首长。案件强及州政府机构下的某子公
司(M公司）。那是一项12间二层楼店屋工程的招标项
目’价格约140万令吉。

其实’该工程早在1 984年林佐上任前就已公开巧
标’当时一家K公司化上述价格得标。然而’虽然当时己
批准有关申请’但基于财政部尚未拨款’州政府也暂时摘
置了有关计划。

19呂4至198日年’该州发生政蛮’并在委任了林佐为
首长后’才平息了当时动荡的政局。于是州政府在林佐上
任后’重新巧标该工程。

林佐的两位妹婿看准了 "天时地利人和"’两人所成
立的T公司’也拱书面方式’呈上承建上述工程的申请书
到首长办公室。

下指示挺妹婿公司

林佐里应外合’亲自指示助理秘书长王先生与有关
单位商讨实行该工程的可能性。由于这项工程属于M公司
(隶属州内经济发展机构）’因此必须和M公司负责人

除了对王先生下达指示’林佐也化首长身分"知
会"M公司负责人化及其他州内部长-需全力支持其妹婿
公司获得这项计划。

州政府和M公司负责人经过数次巧论-林佐妹婿的T
公司成巧取得发展权。

然而这项委任遭到M公司董事局召开内部会议后’认
定为违反招标程序。事实上根据法定程序’该工程需得到
州招标局通过’才能确定得标公司’林佐却端用职权插手
招标程序’而省略了相关步離。

另外’在198日年州招标局会议上’招标局会员也化
同1\/1公司委任1"公司得标的工程’并没有根据招标指示。

于是’圳招标局根据程序’将此事提呈給林佐化做下
一步决定’这是因为按照程序’凡超过100万令吉的工程
招标，必须得到首长的批准。

东窗事发绩操控招标

峰回路巧’决定权竟然乂回到一开始就插手控制招标
结果的"黑手"中。

可耻的是’尽管巧巧已经东窗事发’林佐并没有收
手’在巧知委任T公司违反程巧的情;兄下’林佐依然在本
身主持的会议上’再次批准与自己有裙带关累的T公司’
发展有关店屋工程-进而促使林佐的其中一名妹梶代表T
公司’成巧和M公司的代表签署合约。

之后’ T公司也如期完成有关工程’并获得了工程费
用。

19呂7年-终于巧包不住火’有人向警方报案指林佐
端用职权’支持妹婿获得州政府工程。1 991年’林佐在
1 970年紧急法令(必须权力)条例第22项第2 ( 1 )条文
下被提控。（此条例相同于2009年反寅污委员会法令23
条文。）

溫权罪成罚1800

有关条文限制内间成员'州行政议员或政府官员的亲
属获得工程或参与竞标■化杜绝任何寅污行为。

林佐作为一名公务人员’不但支持'建议使用他妹婿
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的公司，同时也批准有关工程' 影响招标局的透明度。
1994年’高庭法官髓决林佐端用职权罪名成立’罚

款1800令吉（或是监禁一个月’若无法借还巧款）。
林佐如此难得登上首长么位’却刚植自用’尽管只罚

款区区一笔小数目’但是其形象已经受损’并在其政治生
涯留下污名。

主魚： 联邦部长
£ 案情巧介： 滥用巧权’批工程合约给"自己"的公

司。中泡私裏。
—

刑巧： 2000令吉

委任签约付款皆"神速"

根据里恩所批准的采购和维修电子器材合约■州政府
需预先付30%订金给A公司’余额则必须在交赁后的臣0
天内付款。

而J部口也很有"效率"地按照合约条款’开出100
万令吉的支票( 30%订金)给A公司；余款则在19了臣至
1978年期间’分期10次激付给A公司。

根据一般的委任承包商情化’准备委任合约至少需时
-星期。然而这项委任进度"神速"’ A公司一签署了合
约后’里恩几乎同一时间即刻签批支票’第二天A公司就
获得订金支票。

委未注册公司任承包商主导"巧标戏"获合约

1973年’州政府实行行政管理电脑化’由于原本负
责数个政府机构会计电脑化工程的公司服务极差’而决定
另选其他公司取代原有承包商。

负责签署合约的J部口的部长拿督里恩’端用自己的
权力’巧合约批給与自己有利益关累的A公司。

最留谱的是’此家公司在与J部口签约时’尚未向大
马公司登记注册！换句话说’」部口竟然将工程批給T-
家根本不合格的公司’可笑的是招标程序经过层层筛选'
巧关’而这项批漏竟被掩饰得滴水不漏。

建议书注明首选承包商

197日年’」部口的助理秘书拿督嘉化指示累铺分析员
欧洋’邀请数家化应商提呈"采购和维修电子器材建议
书"。当时共有曰家公司提呈’欧洋呈交建议书到内间化
获得批准■并在建议书中注巧’A公司价格最低且拥有技
术’是该合约的首选承包商。

同年年底-里恩在内间会议里对上述事项进行讨论■
内间成员在参考曰家公司的建议书后’对A公司感到滿
意’而在没有公开招标的情化下’同意将相关合约批給A
公司。

为了符合取得政府合约的程序’嘉化么后再指示欧洋
逛续招标采购事宜’并刊登招标广告在报章上。

当时’共有了家公司呈上投标书’其中2家在初期筛
选阶段’即因条件不符而被刷下’而被保留在考虑名单内
的’其中一家正是A公司。

1 9化年’」部口召开州招标局会议’嘉化为该会议主
席’并亲自建议挑选A公司’会议上通过了送项提议。

会议记录于次日呈交給部长里恩。毫无悬盛地’己天
后后者即批准有关建议。

事件发展至此’可见上述的层层作业’沪然就是由幕
后黑手主导的一场戏。

为了获得工程合约’在承包商面前'在内间上演的一
场"招标戏"。

获合约才为公司注册

其实’ A公司属于里恩的朋友哈山，后者在获得合约
后’才为公司注册。哈山负责公司的操作’另一名与里恩
有亲戚关累的卡立’则在毫不知情’且没有化A公司获利
的情;兄下’成为其中一名股东。

根据卡立所说’哈山在1976年和他见面’让他签署
了数份成立公司的文件。但耐人寻味的是’文件中列巧的
地址’并非卡立的地址’而是里恩父亲的住址。

显而易见’在该采购与维修电子器材宵约中’里恩在
背后操控A公司’并在内间会议上主动提出建议’操纵会
议结果；同时又端用职权’批准了有关公司获得合约。事
实上’他在A公司不只是其中一名董事的亲属那么简单’
而是该公司的既得利益者。

罪成罚2000

1976年期间’里恩很多额外开销都由哈山和A公司
所支付’包括里恩的出国费用’而来自A公司的额外收入
则用来偿还个人债务和消费。

1 976年中’有人向警方投报后■国家调查局
(BSN)介入调查有关寅污及端权’传召超过40名证人

化巧。
1979年里恩被提控上高庭’根据控状’他于19了臣年

作为部长期间’利用职位批准一宗超过百万令吉的州政
府采购和维修电脑合约’給一间尚未注册的狂司’触化
1 970年紧急法令(必须权力）条例第22项第2 ( 1 )条
文。

高庭法官于1983年裁决里恩有罪’巧款2000令吉。

备注：与反贪巧委员会合作’独家巧秘贪官廣败。
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当官处处有贪机——肃贪还是速贪？(-)
工程竞标最早知……条条财路通高官

春江水暖鸭先知。相较于普罗大众，位处权丈中‘。的公务员，尤其是离官不但了解
政府各个部n的操作，更抢先一步知悉任何即将实施的工程。

早期’根据1970年紧急法令（必须权力）条例第22
项第2 (1)条文■任何内固成员、州行政议员或政府官
员的亲属’都不可获得工程或参与竞标’一旦巧触该法
令’将被判入狱14年’或罚款2万令吉’或两者兼施。

令人遗憾的是’当反寅污法令取代上述法令后’只要
公务员在竞标遽选会议中’告知有竞标者是其亲属’并留
开会议’若亲属获得工程也不会被视为违例。

这是不是让资官更加有机可乘’助长资污的行为呢？

A 主魚： 行政议员
害■豪i南齐：龍届南核，毋惠妾丰么司南±通电S >
章I 并收巧利益。

’刑奇: 坐车2年

批准妻子公司±地申请-行政议员滥权牟利

州行政议员拿督沙兹■化妻子拿汀恩雅的名义’在一
家公司(C公司)成为董事经理’再端用职权’批准有关
公司向州政府提出的所有申请。

1 991年’ C公司正式成立’恩雅担任该公司其中一
名董事经理’拥有价值1令吉的股份。

该公司成立3星期后’即向州政府申请一块±地化开
采天然矿。挂项申请获得地方政府支持。

参与讨论±地申请

这项申请-于1992年提呈到县±地委员会讨论。身
为州4于政议员的沙兹’也是其中一名±地委员会的成员’
并参与了这项申请的讨论。

会议决定巧上述申请提呈到州行政议会’并推荐批准
开采准证’至于±地有2项建议’一部分±地属临时拥有
权’另一部分的±地则卖給C公司发展矿场。

会议上也批准(：公司灿租赁方式’向州政府租地采
矿，租约为期60年’毎年的±地税是毎一巧亩日00令吉’
同时也发出采矿'取出和搬石头的准证。

当C公司获得±地权后’原则上必须在6个月内激付
±地税’然而该公司并没有在限期内缴税。

C公司申请延迟6个月缴付±地税’ 1994年州行政议
会在会议上批准了上述申请。

没呈报本身利益

在上述3项决定C公司各项申请的会议上’沙兹没有
呈报自己的利益’也没有退出会议。沙兹接受调查时指
出’他没有这么做’是因为其妻子已经与C公司没有关
票’不但辞去职位’也撤销股分拥有权。

妻退出公司巧获矿场分红

然而’沙兹的妻子辞职后’尽管表面上看来’沙兹己
和该公司毫无干累；实际上’夫巧俩依然化矿场获得分
狂。

1994年’沙兹和妻子化及另外3名C公司掌权人与一
名金主拿督阿布见面’讨论有关售卖采矿场事宜。最终阿
布同意化约100万令吉购买C公司的所有股权。

当时’阿布分别給了沙兹1日万令吉' 恩雅10万令
吉’而另外两名C公司掌权人则各获日万令吉。么后’阿
布与C公司的掌权人’包括恩雅签约’买下他们持有的股
份。

反寅污委员会着手调查’发现沙兹端用其职权’做
出3项与个人利益有关的决定’包括（一）’在县内±地
委员会会议上’批准(：公司获得临时±地拥有权’也应允
售卖±地作为采矿场；（二）批准C公司租地长达60年；
(H)批准C公司申请延迟6个月激付±地税。

被判无罪后控方上诉得直

上述行为触化1970年紧急法令(必须权力)条例第
22项第2 ( 1 )条文’皮寅污委员会巧沙兹提控上高庭’
惟后者不认罪。

初期’高庭接受沙兹的理由’即他与C公司没有利益
关累’当他在县±地委员会及州行政议会上做决定时’其
妻子已留开上述公司。1999年’法庭宣判沙兹設有化下
任何罪名。

主控官不满裁决’决定上诉。2003年中期’上诉庭
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判决沙兹有罪’他不但参与C公司和采矿场的操作’夫妻
俩也在阿布收购股份时’分别获得收购费。

毁政治生涯被嚴夺拿督

法庭判决毎项罪名罚款1万日000令吉’款额约4万
己000令吉。他的政治生涯因而毀于一旦’所拥有的职
位’包括拿督头衔’都被驅夺。

主控官因认为刑罚太哲’再一次提出上诉到联巧法
院。200巳年’联巧法官允许控方要巧修巧刑罚’巧为判
处毎项罪名监禁2年-同期巧行。

这项判决反映了联巧法院’发出巧确的讯息’即贿赌
是一项严重罪行’因此撤回罚款’而化监禁取代。

虽然沙兹试图掩盖其端权行为’利用家人的名字’化
为可化逃过法律责任’然而证据不只是侦赖书面文件’反
寅污委员会完整的调查’证巧了沙兹与采矿场有金钱利益
关系。

主巧： 行政议员

£ 案情巧介： 滥用巧权’批准本身持有股份公司的
工程。

刑巧： 每巧靠台罚2000令吉

工程批给本身持股份公司-行政议员滥权巧款

李奥化1 9日日至1 976年当选州议员并受委为行政议
员，也曾受委为代首长’官运亨通。

作为代首长’李奥的责任是批准州内的发展工程’他
也成立了致个委员会化提化专业意见’其中一个是建筑委
员会’负责监管发展图测的申请。建筑委员会的委员包括
哈山'乐隆和阿都拉。

组"=角关系"收厕±地

吾卡是两家（H和L)公司的老板。他联遵李奥表示
想要成立一家名为X的公司’此家公司的成立是为了发展
H和L公司的±地’化及周边附近的±地。

李奥和吾卡各持X公司的1000股’毎股价值1令吉。
1973年’ X公司召开第一次董事会议’李奥被委任为执
行主席’而吾卡则是巧行总监’另一名董事经理则是哈山
(建筑委员会成员）。而这样的"三巧关累"沪然已经形

成了 "有人在朝好办事"’"上下一家亲"的寅污雄形。
X公司接管H公司和L公司的±地’并收购周边地主的

±地用化发展。
李奥担任代首长期间’批准了数项X公司的申请。其

中包括批准X公司委任的给测。有关图测交由城市规划组
审核’最后再交給建筑委员会。后者支持批准图测’李奥
签名通过。

图测批准后’ X公司呈上计划书’提议建双层排屋'
半独立洋房和单层排屋。建筑委员会寻巧工程部的意见’
并支持有关发展。同日’李奥即批准这项发展计划。

此外’ X公司也提出另一项建议’建立双层店屋’这
项申请也被支持和批准。

没呈报个人利益没退出会议

贼上3项申请都是经过特别申请管道’即通过城市规
划和工程部’得到建筑委员尝的同意’最后来到李奥手
中’获得批准。过程中’李奥与哈山为X公司的各项申请
开路，确保X公司一路。绿灯，。

李奥端用其职权’批准与自己利益挂钩的公司的申请
项目。他既没有报上个人利益’也没有退出决策会议’违
反地方政府法令第43(1)。

国家调查局成巧掌慶足够证据提控李奥。1977年初
期’他因为触化紧急法令2 (1 )条文第22被提控上庭。

另一方面’哈山也就是建筑委员会委员兼X公司董事
经理和持股人’也被控与李奥串谋强及其中2项罪名。

另两名合谋者分别是吾卡’即H公司和L公司的巧行
者’化及另一名市议会工程师多利。

李奥和其他人都不认罪。初期’高庭认为李奥和其他
3人无罪’因为代首长不是公职。

经过上诉后’高庭谕令李奥和哈山自辩-另2人则获
括。

由于不滿高庭的判决’控方1980年再次上诉到联巧
法院’联巧法院接受上诉’并髓决李奥是一名公务员’端
用职权决定与本身有利益关累的申请。

联巧法院髓决李奥和哈山皆触化1970年紧急法令
(必须权力)条例第22项第2 (1 )条文。

法庭判李奥毎项罪名罚款2000令吉；哈山则是毎项
罪名巧款1000令吉。
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当官处处有贪机——肃贪还是速贪？ (H)
议员学者不良示范•钻法律漏洞瞒天过海

无论是国会议员或教育界学者，他们的行为和举动都是大么的焦点，理应树立良巧
榜样，成为他人学习的楷鶴。然而，达些领袖及学者却因为贪念，断送化途，立下不民
示范。

有别于一般的资污手法'政府部口的位高权重的人
±'更懂得运用其智商与手段站法律漏洞’或另巧攫径降
低被揭发的风险’瞒天过海。

200呂年’ 一名国会议员’在本身被判入劳籍的情;兄
下’竟知法化法’透过购买很身分证’向银行欺诈廣款。

此外’本地一所大学’也发生了一宗資污丑闻’为人
师表者’见钱眼开’拋下尊贵的身分同流合污’可谓是教
育界的败类。

实 主角； 国会议员
是 案情巧介： 贿赌官员阳买假身分证’向康行惜贷。

刑巧： 罚款1万令吉，失去国会议员资格

山姆认罪’即没有知会银行他是破产人± ’化公司的

名义惜贷10万令吉和透支日万令吉。法官髓定罚款1万令
吉。

被定罪后罚款1万

较后’山姆因不滿髓决’提出上诉’高庭谕令需归还
罚款給山姆。但由于控方不滿意高度的髓决’而再次提出
上诉。

尽管’送起案件反覆顯转■山姆也几乎游走在脱罪的
边黨；但终于在201 1年-上诉庭取消高庭的髓决’并髓
定山姆有罪-谕令他应激付1万令吉罚款。

反贪会：学府贪风蠢蠢欲动

购假身分证注册公司议员向银行借钱买车透支

拿督山姆’可说是一名杜途一帆风順的国会议员’
二十余岁就成巧出线中选为国会议员’若认真经营其政治
生涯’相信将有机会平步青云。

然而于1993年’他却因无法惶还一笔8万令吉的债
务’被法庭宣判入劳籍’直到1997年才脱留破产。

2008年初■反寅污委员会接获情报’对山姆展开调
查。山姆强及化1万日000令吉的贿金’购买一张很身分
证。

尔后’国家登记局也证实了山姆有两张身分证’其中
-张是很的。

山姆曾化这张很身分证到大马公司委员会（SSM)注
册一家公司’并化该公司的名义’向玻行惜钱化购买20
万令吉的进□车’再透支1 0万令吉。

在调查么下’皮黃污委员会于2009年’将山姆提控
上地庭。他强嫌使用很身分证’同时化这张很身分证注册
-家公司’作为获得房贷和透支的担保。山姆不认此2项
罪名。

经地庭审讯-山姆的化上两项罪名被撤销。2010
年’控方将控状巧为1967年破产法令109 (m) ( II )条
文’监禁不超过2年及巧款或两者兼施。

反资污委员会透露’从众多个案的调查过程中发现’
政府或私立机构经常出现"黄不对办"的情}兄’即签收者
在没有收到有关赁物或服务的情：;兄下-却签收发赁单。

这种情;兄频频发生不外乎几个导因’包括：化应商和
签收者有利益输送关累；签收者太相信i共应商’化为i共应
商一定会遵循合约提i共赁物或服务；另外则是签收者没有
亲自检查器材’看了文件就签名’处事敷衍马虎。

而在赁物或服务还没有i共应前’就签了发赁单的惯性
恶习’其实是开了一条捷径’让i共应商有欺诈的机会与方
便。

-旦已经付款’化应商可能会提i共麦质低黄的赁品’
抑或对所提化的赁物品质和服务掉化哲也’因为一经签
收-就等同于签收者认可，或已经证实了有关赁品的品
质。

在一般民众的观溃中’政府或私立机构’经常会出现
寅污舞弊的问题-并不是新鲜事。然而，在反寅会众多的
调查案件中’却显示学术殿堂中的学府寅风’其实也在蠢
蠢欲动。
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史 主魚： 大学院棄院长
是 案情巧介： 报假账
— 刑巧： 监禁2年及罚款1万令吉’革除巧舆

2万8000采购费变13万大学院长报假账

1996年’本地"甲大学"的一个院累’向该大学的
财务处申请款项’购买运动器材。该院院长拿督卡欣指示
助理里察’确认所需的运动器材和相应采购文件’并呈上
财务处。

之后’该大学刊出招标广告’寻巧化应商提化批发1
送货、安裝试用及保养上述院累计划购买的运动器材。这
项合约所强及的数额高达200万令吉’其中包括购买器材
的费用’及维修费约23万令吉。

共有日间公司参与招标’成巧得标的公司需要化应上
百件运动器材給该院累。经过多层招标程序’最后由M公
司得标’持有人为获丽法。

得标公司向另一公司取货

实际上’ M公司并没有化应相关运动器材的经骑’而
是向另一家公司一一 "Z公司"取赁。在这项合约下’ M
公司所需i共应的其中一样器材’是价值13万日000令吉的
等速肌力测试训练累铺(Multi Joint 2 AP ’肌力测量与
训练的最隹工具）。

尽管成功获得化应合约■但M公司却因器材赁源的问
题’无法在限期内i共应等速肌力测试训练累铺。

为了解:化比巧题’卡欣联累了么前大学举办的展监和
运动器材座谈会认识的威特夫巧’两人在外国经营运动
器材生意’而他们所经营的公司在马来西亚的代理是J公
司。

卡欣与威特夫妇达成协议I同意将等速肌力测试训练
票统’换成臂部复合训练机（Multi Hip)'然而后者的价
格比前者恆宜2万8000令吉。

两套器材的分别在于-等速肌力测试训练累铺包括3
个部分’专用电脑与其软件和打巧机1附有座位及数样辅
助关节器材。

而臂部复合训练机’则只是一种健身器材’加强肌肉
和臀部周围’没有电脑和座位等组件。

买方帮忙解决卖方问题

故事发展至今’除了 "狸猫换太子"已经违反了合约
精神’卡欣身为大学院累的院长（买方）’但却出面帮忙
解决M公司(卖方）因实力不足’而惹的麻烦？其中存在
什么猫腻？

当M公司在卡欣插手"处理"的情;兄下’i共应所有器
材后’便向甲大学索取费用。虽然最终供应的是臂部复合

训练机’但发货单上却注明是价值13万5000令吉等速肌
力测试训练累铺。

卡欣巧发赁单交給其院下的助理教授查丽哈■并指示
她检查湧单与运动器材。查丽哈伟细地对比发赁单和样品
书’发现其中一件器材与商品目录不符。发赁单写着等速
肌力测试训练累铺’但收到的器材却是臂部复合训练机。

查丽哈询I'司化应商威特’但对方回应说’此事已和卡
欣谈好’打发她进一步询I'司详情。

指示助理教授负责接收

查丽哈不滿意威特的回覆’恆询问卡欣。后者说有此
差异是基于马巿眶值’并表示此事没有I'司题’同时指示查
丽哈准备收赁记录。

查丽哈巧收赁记录交給卡欣后’他马上签名’当作所
收到的赁品是根据订单上的赁品与价格。

卡欣也请查丽哈签名为收赁者’起初她拒绝’但卡欣
-再保证说没有I'司题’并且也签了名’查丽哈只好签为负
责接收者。

大学财务部接获M公司的账单后’即支付了 13万
己000令吉的采购费用’然而实际价格只是2万8000令
吉。

2004年’卡欣因报很账’在1997年反寅污法令11
(C)条文下被提控上庭。200邑年’法庭栽决卡欣和玻丽

法都有罪-各判监禁3年及罚款1万令吉。
尽管被告提出上诉’但高庭依然维持原有判决。

201 2年■上诉庭虽驳回卡欣的上诉’却减刑一年。另
外’则巧判获丽法无罪精放。
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当官处处有贪机——肃贪还是速贪？（四）
害群马毁正义防线-披法官外巧敛财

司法作为正义最忘一道防线，法官则是审判刑事或民事公正的象化，并具有独立和
超然的地位，理运保障人权，维护公平正义。不过，司法界里也有害群乏马，把法官身
分当成"敛财工具"，滥用职权收取贿款，影喃司法的判决，化害人民对司法的信赖。

主巧： 伊巧兰法庭法官

^ 案情巧介： 收取贿金’影响判决
刑巧： 监禁6年，罚款21万令吉

开价2万疏通费轻判喝酒穆斯林

200巨年某天’巧法单位分别扫荡2间夜店’即"星
星"和"月亮"’并分别扣留了两家夜店的日名和7名穂
斯林女性员工。

这些穂斯林女性因喝酒’违反了伊斯兰法’因此被控
上伊斯兰法庭。

星星夜店的老板阿华’付了 2万9000令吉作为保揖
金；月亮夜店的老板阿福’则付了4万弧孤令吉。但基于
在伊斯兰法庭上’担保人必须是穂斯林’两名夜店老板皆
将保括金交給上述员工的家人’由他们代付。

阿华当时要巧一名曾在法庭工作，且与主审法官赛夫
相识的东平帮忙’化减控其员工的刑罚’同时归还保括
金。

东平接洽赛夫后’向阿华表示可化帮上忙’但后者必
须支付2万令吉疏通费用。

大胆赴会见夜店老板

阿福不认为堂堂法官竟会收贿’于是要巧亲自与赛夫
见面。在东平安排下’赛夫竟也大胆赴会’但当阿华对他
提出减少疏通费的要巧时’赛夫表示不二价’旋即留开。

阿福和阿华经考虑后-两人同意先各给曰000令吉作
为贿款首付’其余1万令吉则在法庭退回保括金后交付。
作为韩旋其中的中间人-东平将1万令吉贿金交給赛夫’
则化中抽巧2000令吉。

1万令吉入袋后’身为案件主审法官的赛夫■利用职
权么恆’在没有检控官的在场下’判处毎名因喝酒触法的
穂斯林女性员工1000令吉罚款。同时发出指令’将保括
金归还给阿华和阿福。

保释金交非穆斯林不合常规

其实这项指令是异常且不合常规的’因为在伊斯兰法
庭上’保括金不能交給非穂斯林。

然而事惰的发展并非如想像中那么順利。正当各怀鬼
胎的兰方’皆化为能順利完成这项"黑暗交易"时’检控
官认为赛夫对毎名员工只罚1000令吉的刑罚太轻’而提
出上诉’进而导致有关保括金被冻结。阿华和阿福也无法
成巧取回保括金。

-年后’阿华和阿福认识了另一名化事协助公众准备
法庭文件的了曼。于是请巧了曼（认识寞夫）帮忙他们取
回他们么前所付的保括金。

了曼向赛夫询及保括金一事时’寞夫回应说’虽然他
已发出指令归还保括金’但另一名法官拿督;番迪却冻结了
保括金。

直到不久后’保括金被解冻’ 了曼再次要巧和赛夫见
面。然而与此同时’反寅污委员会已着手调查赛夫收贿行
为。

了曼与赛夫见面么前’两名反寅会官员找上前者’并
提出合作收集赛夫收贿证据的要巧。

优惠价1100 -天内批再蟹证

偷吃鱼的猫滿嘴骚。原来赛夫也强及另一宗收贿案。
在该宗案件下’寞夫没有依据程序’即批准一名男性穂斯
林在首名妻子没有出庭的情;兄下’申请要第二任妻子。

因此’赛夫寅污受贿的案件’衍生出另外一条发展
线。

反寅污委员会要巧了曼配合调查行动’准备穂斯林再
要所需的文件’然后安排与赛夫见面。

当晚’了曼和赛夫见面时’后者要求3000令吉’化
协助解决阿华和阿福的保括金。

了曼再次询向赛夫’可否协助另一名"顾客"取得再
要证。赛夫回应说’毎次收费21 00令吉’不过他可化給
予了曼特别优惠’即1100令吉’化协助他的"顾客"获
得再要证’另外’还需要额外100令吉’作为开档的申请
费用。
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了曼向反资污委员会通报’赛夫分别要求收贿3000
令吉（保括金事件）及1100令吉（再要证）。而反寅会
其实也秘密录下有关谈话内容。

为了进一步捜集赛夫受贿的证据’反寅会安排了曼准
备所有再要文件’并向伊斯兰法庭申请再要证。

反贪官员扮情巧登记

赛夫后来联遵了曼’并催促他呈交申请表格。了曼惜
□巧屡说’新郎的HIV检骑报告还没有拿到’需拖到第二
天’才能交上所需文件給赛夫’实则是为了配合反寅会的
部署。

2个星期后’由反寅会官员很扮的情侣’在伊斯兰法
庭上登记。隔天’赛夫在一间封闻的房间听审’并批准这
名男子申请再要第二任妻子。

其实根据一般程序’最峡要在21天后才可获得再要
证’但是这宗案件只耗时一天就迅速批下’而有关申请也
没有按照法定程序’知会及获得申请者首任妻子的同意。

收贿金当场被捕涉5案监6年罚21万

之后’反寅会官员引君入覚’指示了曼将4200令吉
贿款交给赛夫。在反寅会的部署下’交收文件与贿金的当
下’赛夫成了当场被遗捕的现行化。

赛夫共哉及5妄寅污案件■而被提控上地庭。次年
(200邑年）’他又因另2项罪名再次被提控■审案期间’

多达24名证人化证’但赛夫皆不认罪。
2010年’法官判决赛夫强及的所有罪状监禁19年’

及巧款21万令吉’若无法激付罚款’需监禁多42个月。
赛夫向高庭提出上诉’不过却被驳回’维持罚款21

万令吉的原判’但刑期减至6年。
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当官处处有贪机——肃贪还是速贪？（五）
市长收贿滥用公洛-迷失在权力游祸

权力使人腐化’政府部n位窝权重者’尤其容易迷失在权力的旋巧中’滥用职权为
自己或是亲人谋求私利。

除了批准任职部口的工程或采购合约给自己或亲人’
他们也向投标政府工程者收取贿款’另有一些当官者’则
端用公帘来滿足私欲。

化下2个都是强及市长的个案’一名市长批准公款来
维修自己的房子’巧私寓当作市长官邮’违反了公务员守
则；另一名市长则向发展商收取贿款’作为批准发展计划
的条件。

实 主魚= 市长 - -

是 案情巧介：利用公巧装修自己的房~子~'
■

刑巧: 监禁3年、罚款13万2500令吉

公帘装修私寓市长"先上车盾补票"

拿督诺T担任市长时’居住在自己用政府贷款（公务
员贷款优惠）购买的房子’而不是官邮’因此毎个月可化
获得特定的房屋津贴。

2011年-诺T指示他属下部口负责市议会裝修的主
管一纳登替他处理房子裝修事宜’并指示纳登联遵承包
商阿里。

阿里与诺了相识’他缺Z公司的名义来承包后者房子
的装修工作。

Z公司未获委任下完工

纳登到诺了家两趙’化检查和整定需要维修的部分。
Z公司于2011年开始裝修诺了的私寓-而裝修工作也在Z
公司巧未正式被市议会委任的情况下舊工。

根据程序’凡是要任承包商’必须通过价目委员会召
开会议讨论。这项裝修工程的费用是2万令吉。

为了符合委任承包商的程序’纳登"先上车后补票"
向Z公司和另4家公司襄取报价单。此举主要是为了确保Z
公司受委为承包商’并呈上市长官邮裝修费报价单。

在价目委员会会议上’ Z公司化最低价’ 2万6700令
吉得标。

2011年’化诺了为主席的价目委员会’其委员有纳
登1加化和乂占。在会议上’他们讨论纳登准备的报价

表’委员皆签名同意让最低价的Z公司得标。事实上’ Z
公司已经为诺了的私邮完成裝修工作’即恆价目委员会召
开会议■也没有选择其他投标公司的空间和可能性。

没公布装修私寓

而诺了在会议上’并没有公布所裝修的是私寓’而不
是官邮’也没有退出有关的会议。

2002年’纳登呈报由诺了批准的采购文件給财务
部’而他则在订赁单上签名。接着’ Z公司开出发赁单并
交到市议会财务部’么后诺了和纳登签署收赁单’并开出
2万6日00令吉的支票給Z公司。

诺了端用职权’使用市议会的钱来维修私寓’违反了
1 997年反寅污法令1日条文。若罪名成立’可被判监禁至
少14天至20年’罚款不少过贿金的五倍或1万令吉’视哪
个刑罚较高。反寅委员会经调查后’扣留了诺T ’并将他
提控上地庭。

诺了否认有罪’但基于辩方无法针对案件提i共合理的
疑点’法官判决诺了罪成’监禁3年和巧款13万2500令
吉。

主魚： 市长
—iw苗齐：高夏農扇較取疏-查 -
刑巧: 革除市长巧舆、监禁4年及罚款40万

5000令吉

批准发展工程市长索30万"应急钱"

安东是一家公司的董事经理’他曾获得一项政府工
程’而结识市长哈林。

1目99年’哈林与安东讨论发展一片政府±地’后者
收集资料后上呈西件’提出发展建议。

安东在西件中提议发展一项混合工程，命名为"成巧
花园"’其中营括建有100间屋子的住宅区和店屋。

工程成本预估800万令吉’而这项发展项目的盈利’
将包括1日％保险费及所售出房子利润的1 .曰％。

哈林原则上并签署同意安东公司的建议’并请他们准
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备完整的建议书。
同年’哈林和安东多次商讨该工程事项而见面’前者

向后者提出一笔3%应急钱的要巧。就工程总费用1000万
令吉而言’即是30万令吉。

起初安东不巧就里’后来才巧白哈林正襄讨贿金’化
批准并推进该工程的发展。同一年’化哈林为首的会议批
准了发展成巧花园的申请。

安东在动±礼和签署权式上’与哈林签署草撒合约
后’成立了K公司’并委任另一家F承包商’缺落实开发
上述花园工程。

指示签署合约后查钱

事后’哈林指示安东准备2万日000令吉(30万令吉
的一部分）在签署正式合约后交钱。

为了应笔"台底钱"’安东取出一部分原本要付給承
包商的巧押金’并按照协议在去一家餐馆的途中’巧2万
曰000令吉給了哈林。

1999年’在成巧花园推介礼上’哈林在致巧后’暗
地里指示安东准备另外6万令吉（30万令吉的一部分）贿
金。

安东与K公司的另一名董事经理比利商讨后’确定该
公司目前没有足够的钱支付这笔贿款’但是哈林却予取予
求。

哈林威胁说’自己面对一些财务间题’若没有解决估
计有可能会影响市长职位’若安东不尽峡给钱’他就不会
抓紧审批"成巧花园"的工程项目。再加上若哈林无法保
住本身市长的职位’一旦新市长上任’新人新作风’到时
安东么前的付出与工作’将付诸东流’血本无归。

安东在没有选择的情;兄下’只好勉强筹指了 3万令
吉’和比利一起去见哈林。哈林虽稍作退化’同意先收下
3万令吉’但却要巧安东签发另外3万令吉的余款结他。
于是当天下午’安东再交出3万令吉的支票給哈林’而支
票则由哈林的妻子前去兑现。

贪得无厌值2000球具又到手

1999年’哈林通知安东去办公室谈成巧花园相关事
宜。然而寅得无巧的哈林’却邀请安东和比利到一家售卖
高尔夫球球具的专卖店-试了几套高尔夫球球具，最后他
选了一套价值2000令吉的球具’并要他们为他买单。

孰料’二人身上现金不足’于是第二天才回去付账。
K公司为了应付哈林的贿款’而陷入财困I'司题’无法

巧钱給承包工程的F公司’导致工程摘置’最后K公司被
迫终止和后者的合约。

市会接投诉促停止工程

F公司于2000年向市议会投诉-市议会对此发出通
告’要K公司停止发展该项计划。

2000年’化哈林为首的财务和管理委员会’谈论终
止市议会与K公司的计划期间。哈林与安东见面’并讨论
成巧花园的盈利研究报告。

哈林询I'司安东’若K公司退化有关的合作项目’市议
会需赔僧多少损失？起初安东不愿意提任何数目■因为不
同意退出’毕竟工程进行当中’他可化透过向玻行惜贷渡
过难关。

无论如何’哈林逼迫安东給一个数目’因为已经决定
将工程巧交給F公司。最后安东要求100万令吉’作为退
出的条件。

迫商人写明是贷款退贿金

此外’哈林将3万令吉給安东’并要安东写下承认己
收回惜給他的私人贷款3万令吉’并表示此举是为了遁开
反寅会调查。他也认为’本身当时不应该收取支票’而是
现金’否则容易留下巧柄。

4天后，市议会召开会议’哈林为会议主席’会议上
同意终止市议会和K公司的合约’理由是该公司无法按照
合约’履行在3个月内得到发展蓝图的批准’化及在没有
市议会的正式文件批准下擅自发展工程’并擅自发放工程
给其他承包商。

K公司对此十分不滿意’因此针对市议会采取法律行
动。

4控状罪成囚4年罚40万

反寅会着手调查哈林’并于2004年提控他上庭。哈
林主要强及4项控状’即担任市长时’要求安东给贿金30
万令吉’作为批准和协助成巧花园工程順利进行的条件。
二’同意收取贿款’作为签约和同意帮I忙K公司的条件1
H '收取3万令吉现金和3万支票化及收取一套高尔夫球
球具。

他在刑事法令16日条文下被控’惟哈林对所有控状皆
不认罪。

2006年底’法官判处哈林在上述4项控状罪成’监禁
4年及罚款40万日000令吉。哈林虽上诉’但高庭维持判
决。

权力可化使一个人为了私利失去判断能力’法官认为
哈林的资污严重影响政府和国家形象’因此予化重罚。
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当官处处有贪机——肃贪还是速贪？（六）
朽政议员滥权批地-利益诱惑挡不住

政治人物在政府部口担任要职，掌握权丈的同时，其寞也深陷克满诱惑的处墙，一
豆贪念攻心收受利益’将不化违反了公务员的工作准则，也化下了刑事罪。

作为一名公务员’必须对这份工作所巧来的诱惑’保
持一定的敏感度’遁免自己利用职权’让个人或亲友得到
不法的利益。

无论如何’这不代表一名政治人物的近亲不能申请±
地'工程和巧标工程，申请特定职位。

法令规定，倘若公务员或其家属有参与某项投标或申
请’他们必须公布自己与投标者的关累’也不可强身有关
决策的会议’更不能游说或影响与会者对投标公司的决
定。

主巧： 帅1行政议员
案情巧介： 滥用权力批准帅1内±地给与自己有利益

的公司’甚至为了利益与另一名女人
结婚。

刑巧： 监禁一年、革除帅1行政议员巧舆

1 974年’ A公司的持有人达祖从国外回马’准备发
展养邮场大展筆脚。

达祖与友人古巧谈起这项投资’并扬言’自己可化获
得一块州政府的±地’如果有人拥有有关方面的专业’自
己就愿意出钱投资。

古汉么后介巧达祖予一名商人希尔’3人与担任州行
政议员的亚都见面洽谈’并达成协议设立一间合股公司经
营邮场’取名为Y公司。

其实除了Y公司’有另外一家公司也加入这项养邮场
的投资项目。

而亚都与这2家公司都有利益关累。
这家参与投资的公司’由达祖和其亲戚所持有；但在

1974年后-持有人却由2个人増加至日个人-而亚都就是
后来新増的其中一名持有人。

至于Y公司’则是特别为这项养邮场投资计划’于
1974年年底成立’其营运资本是日0万令吉-最初的持有
人有4人-其中一名是西蒂（达祖的侄女-后来成为亚都
的妻子）。

1974年’亚都出席县署会议’要求官员调查一块±
地的用途。么后’搭通了天地线的达祖就呈信給州首长’
申请一块日00巧亩的±地。

州首长指示县署官员立即处理。虽然这信封由达祖所
准备’但西蒂签名才是申请人-因此西蒂受指示到±地局
巧写相关申请表格。

未表明利益关系

西蒂向州政府申请±地的事项’被带入钟1行政议会上
巧论’会议主席是州首长’亚都也出席了会议’但却没有
表巧强入其中利益-也没有退出会议。

在会议上’至少有两名与会者反对’其中一人质疑一
名未婚的年哲女性’是否具有能力和才干去巧行如此大的
计划。

尽管如此’亚都尽全力为西蒂的申请巧航’并吁请与
会者給予年哲人机会。在亚都大力游说么下-首长建议减
少±地面巧’并获得通过’这项决定也在州行政议会上生
效。

隐藏利益耍手段化名蟹合化人为妻

亚都么后在州行政议会上’批准州政府的±地給予西
蒂作为养邮场。而亚都自己本身不仅是这家公司的营运总
栽’也拥有股份’然而他并没有诚实汇报。

197日年’ Y公司呈交商业注册时’终止了西蒂的临
时董事经理职务’而亚都则被委任为常务董事’并持有
1 0%股份。

±地被批准后'亚都匆匆地与西蒂秘密结婚’要她为
第二任妻子。在结婚注册的表格’亚都設有巧真实名字■
而是使用另一个很名。

根据亚都的说法’要西蒂的目的是为了子爾’因为他
与第一任妻子庭下无子’无关Y公司的利益和运作。

但是’亚都于197曰年-±地局尚未发出信件給西蒂
(西蒂虽被终止职务’但±地仍在她名下）前’就已预

先开支票提早激付地税1登记费等’总额3加0令吉的费
用。
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反贪会掌证据控滥权

因此’由亚都的这项举动’可进一步看出’他与Y公
司肯定脱不了关累。而他与西蒂的这植婚姻看起来’也是
为了隐蔵利益关累所蛮的手段’因为他自己强及批准"自
己"所申请的±地。

反寅委员会在掌慶足够证据’证巧亚都端用职权的情
;兄下’援引1970年紧急法令2 (1 )条文第22条例（所需
权力）’将他和达祖提控上高庭’2人皆不认罪-并要巧
开审。

高庭法官髓定亚都和达祖强及贿赌’亚都被判坐牢一
年’而达祖则坐车了个月。

2人不滿意审判’上诉到联巧法院。联巧法院驳回上
诉’维持高庭的判决。
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许俊杰/吴裏雲《星洲日报》

非法传销席卷大马-万人涌南宁"发财"

南宁的"纯资本运作"非法传销活动千分猫掀，这3年来估计有超过1万若马来西亚
人热衷于这种虚拟投资’当中不乏知识分子和中小型企业老板。

(吉隆坡4日巧）马来西亚驻南宁总领事黄奕瑞证
实’南宁的"纯资本运作"非法传销巧动十分捐觀’这3
年来估计有超过1万名马来西亚人热衷于这种虚撒投资’
当中不乏知识分子和中小型企业老板。

他透露’今年3月I有数十名大马人疑强及纯资本运
作巧动’在南宁被公安局扣留’但基于证据不足’几天后
就被括放了。

从南马蔓延到东马

黄蛮瑞今日接受星洲日报访1'司时指出’诗巫近日也有
不少人参与类似的投资’可见纯资本运作这种巧动在大马
相当有吸引力’已经化半岛的南马一带扩展到东马去了。

据他了解’这项投资概溃是在201 2年由新加坡引入
柔佛州’后来传至关丹化及整个南马地区；目前’东马地
区如诗巫'古晋'美里及沙巴州也有不少人参与。

集团避开法律漏洞

黄蛮瑞说’这种非法传销巧动在南宁非常巧跃’但操
作的集团却擅长遁开法律漏洞’化致巧动在当地+分捐
獵。

他说’纯资本运作都是通过口耳相传的’并不是通过
正式的管道招商。这个传销分为3个组织’即中国组织‘
新马组织和台湾组织’分别向3个不同区域的"投资者"
下手。

"这个非法传销组巧化中国目前的迅速发展为名’吉
碌中国政府需要汇集外资来发展’不过这项投资不允许中
国人参加■只有对中国有感情的海外华裔可化参与。"

他补充-那些被招裸参与资本运作的外国人一巧步■
上线就会全天候贴身跟着新人’不让他们有机会向当地人
了解它的运作。然后’纯资本运作团伙会带新人去看一些
发展的地区’让新人信化为真’他们是投资中国的发展项
目。

"在这么前’南宁来宾市和化城涯的纯资本运作甚为
严重’经过当地公安局多番取缔之下’纯资本运作巧动才
稍为收敛。"

南宁总领事馆是于201 5年6月成立’黄奕瑞提醒国人
到中国投资前’必须通过正常的管道’不要哲易相信已被
歪曲的讯息。

"若有必要，可化前来领事馆一趙’我会亲自讲解正
当的投资运作。至今’完全没有大马人上口询I'司有关纯资
本运作的事宜。"

他指出’南宁巧法单位相当关注纯资本运作（非法传
销）巧动’一些甫有不同人进出的住宿单位’都会成为巧
法单位观察的目标。
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梦碎海市歴楼（一）
游南宁包吃包玩-是惊喜还是惊隆？

老千无所不在，編术日益精进，千方百计要把條口袋里的钱财編到他的口袋里去。

于是’便有了盛行一时的刮刮乐' 六合彩等"中奖"
诈骗' "亲惰"诈骗如女徒谎碌被害人子女被鄭1要求付
款赎人。

化前在公共场合化人海战术包围受害者抽奖的诈骗’
随着科技的演蛮’巧移至通过网聊来达到诈财的’包括爱
情包裹1裸聊勒襄陷阱1很谈情真诈财投资等。

当然少不了的是’利用金字塔行销方式集资’最后人
去楼空’导致受害者血本无旧。

这些诈骗团伙无所不用其极-触巧伸及各个巧落■无
所不骗’有的用糖衣包裝谎言’有的则企图要挟勒襄。

更极致的骗案’还有包你出国’包吃包喝包玩包机
票’但搭上这趙旅程’是惊喜？还是惊险昵？

"兔费旅游南宁"方兴未巧踏上海市屢禮之旅

"来’巧带你去南宁旅游7天’走走看看’免费招
待’包你吃住’只要买一张机票就可化。"

"順恆看看有什么可化投资的’不用担也脑’ XX都
去过了’那个XX回来后也发财了-好像很不错’能免费
旅游又能嫌钱’反正你有的是时间’就跟他去看看。"

据悉’柔佛州一带近两年来掀起T "免费旅游南宁"
的热潮’大家在中介的大力拉巧下’前仆后逛前往南宁旅
游兼"考察"’这股热潮迄今方兴未义。

毎天’都有一大批人买了机票’拾个行李箱’搭上了
飞往广西南宁的飞机。无论彼此认不认识’皆怀着一个秘
密’也照不宣’都说是去"看看"。至于这两年来有多少
人嫌到钱’又有多少人吃了暗亏’是不可说的秘密。

入住豪华公寓赴富豪宴

化南宁的吴甘国际机场一路到"投资者"入住的豪华
公寓"盛天华府" '化北部湾一日考察到民歌湖炫富豪
宴’"投资者"逐補认识有各种名碌的"纯资本运作"这
个新鲜玩意。

不管是机场'路上'己±上’只要遇到大马人或台湾
人’大家仿佛对巧此的目的也照不宣’I'司候语都是"你的
家长是谁"又或是说"我是跟随朋友来看看投资的"。

带投资者去的"家长"弓I你见"经理" ' "老总"’
他们笑容暧巧’表情欲说还休’人人都殷勤的游说你’务

必要把握这个发财机会’多看看’想好好’争取时间入会
再买股’回家后去招3个下线’很峡就能像"经理""老
总"一样’穿名牌服'戴金表站戒'住豪宅开房车'拿最
新的智能手机。

这是一个没有任何实体投资’却一直催促你加入成苑
会员’再拉人入会的玩意’这是中国政府严打禁止的"老
鼠会"。

若你打算要去南宁赴一场免费旅行-曾经听说并且为
么也动’甚至已经去过回来了还成为这个老鼠会会员’且
看看星洲日报记者远赴南宁’冒险深入老干集团大本营’
为你揭秘掀开腿關真相的系列专题报道'敲醒你的资财
梦。

"纯资本运作"是老鼠会公安局：勿上当

星洲日报记者一行3人巧达南宁后’恆拨电到南宁市
公安局青秀分局号码’化"跟着朋友来这里考察"的外国
人身分’向公安查询老鼠会的真相。

电话后来接給了一名警官’她在电话里告诉我们’在
南宁’没有"纯资本运作"这回事’那是媒体自己想出来
的历I。

记者化"受害者"的身分跟这名警官交谈。警官说’
这个骗局化各种名堂出现’例如"中国商会商务运作"
等’听起来好像商会做担保的合法生意’事实上’这种非
法行业强调的是无店铺创业’什么都不必卖-靠拉下线就
能发财。

"那么’这个有各种名字的组织’和他们的巧动’是
合法的吗？"记者再间。

警官斩巧截铁回笞说："绝对不合法！先生’无论你
接触到的是什么样的人’用什么样的名堂来拉你入会’
你都必须立即拒绝’一旦入会你就是共化’会被法办坐
车。"

警官的说词’证实了 "南宁纯资本运作"这个老鼠会
是非法的。
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精装酒一瓶一瓶开游说缴钱成会员

在南宁一家脚底按摩院-我们刻意谈起有意到南宁投
资事宜’一名自碌来自雪兰藍的白哥（化名’这行业的人
都不化真名示人）听到我们的谈话’即趋前与我们攀谈。

他一直游说我们’既然来到了南宁’就应该多多考
察’强调这种投资是包嫌钱的。

我们追间白哥有关资本运作的合法性’他随手就翻开
《中国商会商务运作I'司笞全集》第一面"政府通告"’出

示給记者："你自己看看’中国政府是承认我们的。"
这则"政府通苦"写着：商会商务运作刚开始引进

时叫做连锁经营（ 1 998-2005)-较后巧名为连锁销售
( 200巳-2007) 年底巧为资本运作’直到201 1年了月

份’中央打击非法传销小组和广西自治区政府决定巧运作
13年的连锁销售’也就是异地资本运作巧名为现在的商
会商务运作。

不过’经我们向警官查询’警官强调这都是老鼠会成
员断章取义的说法。

"巧巧不是这个意思’他们断章取义’摘取一段谈话
然后硬说成是国家支持他们的非法勾当了。"

那么’资本运作是非法的吗？白哥在民歌湖一家酒吧
内对我们说："笞案很简单’肯定不违法！"围着白哥身
后的跟班大喝一亩"好！"’人人兴致高昂’几百元甚至
几干元的精裝酒一瓶一瓶的打开’酒香混合烟味’他们一
身名牌’手表都闪着金化。

"小弟’我告诉你’中国很多行业都没有立法’比如
网吧晒酒吧这些’你说做这些的人都违法乱纪了吗？没
有’公安不捉’中国就是实行双轨制’立了法的行业就用
法律来管制’没有立法的就用行政机制来监控。"

"我告诉你啊，今天你既然到了南宁-就多看看■
多想想’机会来了就要好好巧屋’别去想什么合法化法
的。"

白哥用江湖□物告诉我们■一整晚都尝试说服我们’
最好明天就激钱加入成为会员■"中国法律没有禁止就有
我们的巧动和发展空间’在这里’过去的事不受新成立的
法律制髓’还有就是‘法不责众’ ’大家都化罪’那就不
叫化罪。"

隆直飞南宁毎日一趟天天有人来"淘金"

吉隆坡毎天都有一趙航班直飞中国南宁’还不包括其
他经新加坡或中国其他城市巧机而来的"投资者"。有人
为了旅游而来到南宁’化这里下机可到一些著名景点如桂
林'德天等’但若说这趙直航班机里’有大部分人都抱着
淘金目的而来’其实也不为过。

星洲日报记者刚巧南宁机场’就有一名同机的大马男
子前来搭训。当记者试I'司他此趙行程’他毫不遁忌地说’

"大家也知肚巧’"而记者也点头微笑’表示巧白他的目
的。

他透露’他是来南宁投资的’而他的哥哥则是他的上
线。像他这样专程来投资的人很多’他们都是经由亲戚'
朋友介巧来淘金的。

须寻找潜在客户

根据南宁投资的金字塔游戏’寻找清在客户是近向成
巧的第一步’因此拟■名单是有必要的’名单分为两种’一
是认识的人名单’二是不认识的人名单。

-旦加入南宁投资组织’ “家长’’(巧荐人）就会指
导新会员如何召伙伴来参与’化避免邀约对象不对’破坏
市场’发展滞覺。新人若要推荐一名会员’必须与本身的
"家长"商量’因为推荐人的阅历较深’可作出正确的判

断。

这也意味着’南宁投资虽在当地公开谈论’但是要加
入却需经过一定的口槛’其前提就是必须要有一名推荐
人’没有推荐人是没有办法进入的。
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梦碎海市屋楼(-)
老千包吃住安排上深吹嘘-"投资者"被轰炸式洗脑

虚拟投资在南宁无孔不入绝不是夸张的说辞。若非亲自走一趟’真的难切相信大马
人对南宁投资已到了疯狂程度。

所谓虚拟投资’指的是你拿钱出来投资真存在的产
业’可是’送些产业却不属于你’只是老干用各种语言来
迷惑你’让你化为这是属于你的产业。

在南宁市东盟商务区中越路’有一个高级公寓商业
区’被碌为大马人的天堂’这是因为很多参与南宁老鼠会
的新加坡和大马人’都被"家长"安排住在这里。

"家长"们长期租下一间公寓’巧新带来的"投资
者"安排入住公寓单位’美其名是包吃包住’实则暗地里
监视与管控他们的巧动范围’不lb他们有单独行动甚至接
触外界的机会。

毎天的行程’就是不停的上课’在至少3天到最长了
天的巧程里’其中一天是可化暂时留开南宁’到距留4小
时车程化外的北部湾-参观属于富豪及其他人的投资项
目。这些项目与老鼠会一点关累都没有’却硬樹说成是集
团属下的投资项目’天花乱坠让人化为一旦加入就有大巧
钞票化天而降’化此过上好日子。

"家长"游说加入老鼠会
指上课者属"精挑细选"

白哥为了要拉下线’极力游说我们加入’成了我们的
带路"家长"。

在南宁’要参加"纯资本运作"等各种名堂的老鼠
会’都需要有“家长’’推荐引进’说是"精挑细选"的人
才才有机会来这里"上课"。

这个老鼠会有严格的行规。譬如’我们是被"家长白
哥"带来“考寮’的新人1白哥的家长则叫“大家长
第一次上课叫"开班" '若要预约资深老总来授课洗脑就
叫"定班’ ’在同一班里被洗脑的一律叫"同学"……都
是用来区别内行人和外人的术语。

白哥有2台手机’一架是漫游用的最新苹里机’一架
则是专拨中国号码的。他給我们安排了密集课程’化盛天
华府到棄和山水美地小区’从送个公寓到那个套房’人数
不多’采取小班制。

白哥低调的带我们化这里到那里’化赶时间为由’町
晴我们峡走不要东张西望乱巧照’化免引起小区其他邻居
注意与怀疑-向管理层或公安投诉就坏事了。

在这一天的行程里’赶了3个地方上4堂课’每次不

超过2小时。无论是3天的短期行程或7天的全套行程’被
轮番炫富洗脑后难保还能保持头脑清醒。"投资者"会也
想：反正就是几万块’就当作投资’有什么投资是没有风
险的昵？

怕有麻烦巧广西人参与

追报究底’谁才是始作桶者昵？又是什么人在操纵着
这个骗人无数'害人不浅的"纯资本运作"昵？在7天的
课程及一日游里’记者发现参加老鼠会的人’绝大部分是
广西化外的民众。除了 "五类人"不得加入’广西人也不
准加入’白哥说这是为了自保’’阳"过江龙压不过地头
蛇’’。

"广西人要是知道这行这么嫌钱’会巧我们外地人赶
走自己拿来做的’到时就无法保证你和我的安全’又因为
无法引进外资’政府也不会高兴。"

白哥说得头头是道’晚得人一惜一惜的。
"是哪五类人不得加入老鼠会昵？"记者向开班授课

的经理发巧。她自碌果莉姐’她说’这五类人就是公务
员'现摄军人‘学生'■教师和广西人。原因和白哥说的一
样。

她不允许我们做笔记’说只有记者才要做笔记’叫
"同学们"巧笔记收起来’记者巧重点田在脑中’在己+

上1午餐或化息期间’才巧上一堂课的重点写进笔记本
里。她也不许我们惜故上厕所’美其名说"’阳同学損了重
点’听不到最精藉的课程"’原来是’阳你在厕所里給公安
通风报讯’让公安上口来把他们一网打尽。

老鼠会里不巧真名

除了 "果莉姐"’来給我们上洗脑课的还有"水仙"'
"高金’等等包括巧星' 桓物花并' 代号的奇怪碌号。

在这个老鼠会里’大家都不化真实姓名相碌’记者
也是化很名"多米" ' "唐王"' "CK"等很名’"同
学"间彼此不互留电话’不是看对方不順眼’而是"家
长"都紧跟着你’监视你的行动’一旦看见你和其他"同
学"攀谈’就走过来很裝对话题有兴遍’再惜故引走同
学’看似人数众多的组织’其实谁也不认识谁。
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讲解复杂奖金分配法栽培下线才有好收入

听了大半天的洗脑课程’记者发现这个几乎骗尽大中
华地区人民的"纯资本运作"’其奖金分配办法非常蠻琐
复杂。原则上’你的收入与你下线的工作能力有直接关
累’你必须得好好栽培并维巧自己的下线’还要帮助下线
发展下线。

白哥要巧记者一次过投入6万9800元人民币（下
同）’认购21股’毎股3300元’外加呂00元的入会费’
化加入"纯资本运作"’说2年内就可化嫌1干万人民
币。

要求投入7万人民巧

白哥说’民间资本重新分配的好处是’投入后的第二
个月’组织上会自动给你1万9000元作为入股奖励。

"所化’你实际投入的资金是日万800元’对吗？
"接下来’你得寻找3个合作伙伴（下线）’毎位同

样都要投资6万9800元’毎人再发展他们的3个下线’至
少1 3个成员你就是经理了。1蛮3 ' 3蛮9 ' 9蛮27 ' 2了蛮
呂1 '化此无限方式发展下去■你的团队将化速壮大’而
你的干万富萬梦想’也就可化实现了。"

纯资本运作就是那么简单’你交上的6万9800元’分
給了你的上线'上上线'上上上线’而你再去占有你的下
线’下下线们的钱。

"人千我我千人"一入老鼠会难回头

无论如何’老干么中还是有未完全混巧良也的人。浙
江来的鱼子向我们道出了自己的无奈和苦楚。

"我听亲戚的话’跟乡里惜了钱来这里投资’琶昔妈
妈知道这个老鼠会后都不敢见人了’现在还没嫌到钱’不
敢回老家’只能做做看’坚持一下’看能不能拿回本金就
不错了。"

他已经不奇望那个"传说中的干万元"’但因为还没
嫌到钱’被逼留在南宁逛续骗别人。

在南宁’很多化事"纯资本运作"这口勾当的外地
人’都有与他相似的经历故事’他们只想"不能这么空手
回去"。

他告诉我们’他原本在家乡开一家小吃店’到了南宁
后用同样的骗巧’巧亲戚朋友同学都骗来了南宁’巧胸口
保证一定嫌钱。

"他们回家后痛骂我父母’妈妈在电话里哭劝我放
手’回家来重新开始’欠人家的钱可化慢慢还’但我已经
停不了手’我已经有几+名下线’只要好好管住他们’就
有望能赚钱回家了。"

每月8至1日日发分红数亿资金涌来支撑发财梦

南宁是个兰线城市’却有一线城市的高楼豪宅和消
费’表面上这里的房地产'餐饮业'百赁零售等都嫌到
了’连出租车生意都火了’但记者一路上化到的豪华公
寓’十有九空’入住率不高’相反的较为平民的社区组屋
则住滿了人。

除了这个没有笞案的疑惑’白哥的天花乱些也让记者
对这个骗局有更多疑惑。他说’毎月的8日至1日日■是发
工资分红的日子’南宁在这一周里会有数化亿计的资金’
化各个玻行流进"投资者"的钱包里。白哥豪迈的说’南
宁所有玻行经理都是他们的朋友’要提钱汇钱随时都行。

"知道这是为什么吗？这就是国家支持我们这个行业
的特殊政策’随恆什么玻行’都是我们的合作单位’随时
提现金。"

这个几亿资金流动的"分红日"为新人构筑了发财
梦’然而又有多少人奉上第一笔投资费后’或受到良也體
责没有去拉下线而梦碎？



122 丹巧里吴德芳新闻报道奖

梦碎海市屋楼（兰）
店主见人上口就游说-主产店诱肥羊

中国东强南宁国际步行街竖立着屋大的牌坊，走进商业区可见有的店铺舊卖着各式
各样的东南亚上产与手信。有些庙铺已经丟空，四周杂乱无章，陈旧。

其寞，达个位于盛天华府对面的中国东盟南宁国际步行街，才是南宁投资的宣传点
乏一。

无论那些商店是卖什么的’都有一隅摆售着各种书
本。斤细一看’这些都是有关投资或传销的书本’如《民
间资本白皮书》‘《纯资本投资》‘《中国资本运作政策
解读》和《中国商会商务运作么I'司笞全集》等。

这些店主通常来自湖南1东北等地区’当顾客踏入铺
内’他们都不是介巧店内产品’而是谈起投资。

店主十分热情招待’分享他们的投资成果’并晴咐顾
客要好好巧盾机会。

"你们一定要好好考察’多了解它的操作’这东西你
现在不嫌’等化后才来都被别人抢尽先机了。"一名浑身
贵巧打扮的贵训大妈如此游说我们。

原来’他们都是已经上岸的"老总"或"经理"’既
然到了南宁’就化过去行骗赚来的钱租个小店’或者替其
他人打工■名义上是售卖纪溃品、手信1饮料熟食■实际
上却是打开店口化巧正大做起传销’无慎公安取缔。

他们都巧"纯资本运作"好处追捧得天花龙凤’然而
话到厦边留半句’既不会告诉客人怎么加入’也不会强迫
客人加入。

惜投资房产掩饰北部湾一日游好浮夸

步行街的入口处’毎天有不少人在街上派卡片。我们
趋前询I'司’来自化阳的男子小胡透露’这是考察房地产一日
游’早上即寸到集合点’出发到广西与越南边境的北部湾。

这就是南宁老鼠会"很浮夸’的一日游’惜着投资房
地产的名目来掩饰虚撒投资。

我们翌日到小胡指定的空壳公司集合’店名是"费
得曼"’-部能载30人的小型观化车载滿了台湾1中国
二兰线城市的人。

"经理级"男子照稿直念

在前往北部湾的路上’一名自碌经理级的崔姓男子在
己±上照着稿子溃’间中多次提到虚撒投资。他提到南宁
既没有旅游业’也没有工业’但是经)'齐増长很峡’因为当
地的金融业和房地产业的投资回酬率最高。

"南宁有今日的经济成长’都是由外地人所创造的。
中共政府已将南宁定位为国际化区域性大都市’主要的原
因是这里有一种特殊的政策。"

他举例，在頸0赌博是合法的，但是在中国其他省份
赌博则是违法的。因此頸n可说是国际化区域性大都市’
它被赋予一种特殊优惠政策’让人们可化合法赌博。

‘‘而在中国其他地区’此项资本运作的虚撒投资是不
合法的’但是南宁已获頒此项特殊政策’因此可化合法进
行这项投资。’’

资本运作快速致富

他亩碌’虚拟经济有很多类■如股票1基金1债券
等’而南宁的则是资本运作。

崔姓男子所指的资本运作被定位为虚撒经)'齐模式’它
的核也理溃就是巧零散的资金集中起来’按照一定的比
例’进4于重新分配’让一部分人峡速富起来。

南宁这项资本主义有个不成文规定’上线会化各种理
由巧其亲友来南宁考察’一般时间长达一星期’包括送项
我们所参加的北部湾一日游。

老鼠会付钱拉下线吹嘘北部湾开发计划

己±开到广西北部湾经)'齐区大道’路旁有4根火炬’
其中3根油上了颜芭。这时’自碌是老总的孙姓男子说’
毎个城市的基础设施都有其意义’而这代表中国经)'齐増长
的4个等级’有颜芭的火炬代表其他3级己发展完成’而
没有颜芭的那根代表最后一级（北部湾经)'齐区）正要开
发。

他问己±上的乘客是否想赶上最后一个发财机会。
"这是北部湾最后一个重点开发计划’你们算是赶上

了！"
全车盛意筆筆’鼓掌欢呼。
这个经)'齐区类似马来西亚的布城’地广人稀’映入眼

帘的皆是一栋栋拔地而起的公寓1宏伟的政府办公大楼1
宽敞的中央广场和湿地公园’并计划设立大型高级购物商



佳作奖：梦碎海市厘楼 123

场'步行街'星级酒店'教育机构'医疗系统'影剧院和
餐饮等形成一个强大的商业联合体。

指名导港星砸钱投资

孙姓男子提到’中国导演冯小刚和涯星曾志伟都已来
到北部湾设立影城’日后这里将成为中国发展的重镇’集
娱乐'工业及国际贸易等。

"你看你看-这里到那里（手往窗外随意划一个范
围）’都是香涯首富李嘉诚投资的项目’还有这里'那
里……看这些大腕都往这里注资了’你们还等什么昵？"

浮夸的一日游首站’恆是到北部湾的人民广场’那里
有几处残破落芭的资料看板’毎一处都有一名"家长"慷
慨激昂的解说’滔滔不绝；沿着广场走了半圈’恆被匆匆
赶上观化车’到一处仍未完工的楼盘听演讲’游说你掏钱
买楼。

-日游仅参观1公园1禮盘

整个北部湾一日游’就只是草率的参观一个公园和楼
盘’大半时间都花在前往东兴的路上’让孙姓与崔姓男子
轮流洗脑。

无疑的’这里商机无限’然而这一巧发展与资本运作
有无关累’是令人存疑的。孙姓男子提到’北部湾的特点
是结合虚撒经)'齐和实体经)'齐来开发’而虚撒投资也是未来
备受看好的投资项目。

毕竟南宁老鼠会只需要付钱’然后拉下线进来’拉得
越多人嫌得越多。无论如何’它只是集资’重新分配’板
本没有去投资’所见的发展项目都与老鼠会无关’只是他
们口中巧出来的海市屋楼。

"北部湾看现象非旅游"游说莫失良机

在回程的己亡上’孙姓男子邀请所有的乘客分享所见
所闻’车上不管是来自中国境内如丽江'黒龙江’或是台
湾等地区的乘客皆对此次的观察十分滿意。

综合他们的分享’不乏是他们对资本运作的投资非常
有兴遍’此次的参观让他们大开眼界’对这项投资更有信

也有的说’回去会慎重考虑’并与家长谈谈详情。
法个名为看房产的一日游■实质上化南宁市后程至北

部湾约2小时’只带乘客参观一栋商业城’其余则是参观
玉厂、中越边境的商城。

孙姓男子说’来北部湾不是来旅游的’主要是看现
象’他劝乘客不要巧这些话当耳边风’只有听进也蚊才能
实现梦想。

店主诱坠圈套分享淘金致富再洗脑

在一家兼售中越±产‘冒牌手表‘各种走私香烟的纪
溃品店里’我们表巧要买书时’来自湖南的男子指了其中
2书《学习管理复制》与《商务商会内部资料)> ’说是初
来的投资菓鸟看不懂的’并指了另一本《中国商会商务运
作之问答全集》才是投资入口书。

当我们向他表巧已来了第五天’男子马上和颜悦芭的
介巧投资事宜。

"马来西亚人很聪巧’脑筋转得快■领悟能力高，只
需讲重点’不需要多费厦舌解括’马来西亚人就能领会个
中奥妙。你们（指着围观者）要多多向马来西亚华人学
习’巧慶机会啊！"

现场有许多中国人（非来自广西省）在围观’欲了解
南宁投资的运作。对南宁投资有兴遍者’都会前来这里朝

0

不过’这里不会有人拉巧你’也不会告诉你该怎么加
入他们的组织’而仅仅是分享他们淘了多少金’如何致
富-再对你炫富-是洗脑的其中一站’也是让你意乱情
迷’开始掉入南宁骗局圈套的布局。
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梦碎海市屋楼（完结篇）
没实际投资-老鼠会赚亲友钱

南宁投资并不是免费的午餐’他们专挑经济宽裕的人下手’也瞄准那些不做事，就
想要发大财的人。

其实’这些来投资的乂’并非个个都不懂老鼠会的个
中道理’只是他们为了拿回本钱’而不断拉来更多亲朋戚
友当下线’嫌取朋友的入会钱’根本没有实际投资。

"这行业非人人适合"中介提出筛选条件

中介人白哥说’这不是一个人人都适合的行业’马来
西亚华人比较聪巧易开离’这是老天爷赏饭吃才能做上传
销。他强调’一个成巧的资本运作模式来自好的名单■因
此提出了一些筛选朋友的基本条件。

白哥认为’想巧蛮现状的人’有强烈的金钱欲望’只
要他们听了挂项计划’很容易被吸引而出资。一些家境富
裕的人’若希望为孩子找份嫌钱的工作’这也是很好的选
择-因为就算没有大学文凭’也可化嫌大钱。

并非所有的人都适合参与资本投资-没有惜钱能力的
人是不能投资的；而一些在传铺事业f艮成巧的人’因为生
意已达到一定的规模和收入’很难重新择业。

公安：宅走法律漏洞组织不超过30人可避罪

在南宁’传销的名堂还包括"开发建设北部湾"'
"干万工程" ' "民间资本再分配"等。任何名堂的传销

固然是化法的’但很多人都对存在经年的"纯资本运作"
非但不被取缔’相反的却越做越大有同样的疑I'司：怎么公
安都不捉人昵？

记者化前往南宁参加"考察团"的身分’到公安局询
间这个组织的合法性及意见时’被一名公安告知’这是因
为老干处也巧虑的铺垫着各种局面’专走中国法律对传销
所做的界定与规范漏洞。

公安说’中国新修订的《刑法》中’虽然増设了 "组
织'领导传销罪"’但其立案标准却定为"强嫌组织'领
导的传销人员有3级化上’全线共30人化上"’因此送些
老干恆专走法律漏洞’毎个组织最多29人’就遁开了法
律对传销罪行的规范。

这说巧了白哥带领记者参与密集洗脑课程和一日游
时’人数都不超过30人的理由。一位"经理"曾向记者
炫擢’指有日0万人在南宁靠"纯资本运作"发财了 ’整
个广西有超过300万外来者’为北部浙大开发建设做出

"重大贡献"。

3标准衡量是否非法传销

既然公安无法取缔’那么民众该如何自保？专业的公
安授招记者’判断一个组织或其巧动’是不是强及非法传
销’可化用化下3个标准来窗量’只要符合一种化上’就
肯定是非法传销了’无论它用多么富丽堂皇的名目包裝。

"-是组织内的成员’是否要你交入会费？二即是否
需要靠发展下线才能获利？ ^即是否按下线的发展业绩计
酬？无论项目听起来有多合理’多有吸引力’都是非法传
销’必须谨慎对待’最好立即向公安投报巧动据点’带头
人资料等。"

由此可见’各种骗钱的老鼠会已经引起公安与巧法单
位高度关注，公安也告诉记者’这些老鼠会的场地经常选
择靠近政府机关'还有和领导人的合照’用来取信受害
者；他们出版的禁书’也断章取义’私自性括国家领导人
的演讲’硬说成是支持他们行业发展。

白哥曾说’媒体上对他们所做的负面报道’是因为这
是一项回报率极高的计划’国家才会指示媒体化负面报道
方式来管控加入的人数’"你若相信新闻’那你就无法全
也投入这个行业了。"

"你想想■如果不配合政府楠尔来调控’我们又怎么
筛选出你们这批精巧’让那些没有胆识的人不敢加入’没
有机会嫌大钱昵？"记者投宿的酒店旁玻行的走马灯’告
诚客户"6万博1干万"是蛮相传销’不要上当’想必白
哥没看见。

央视的法制频道多次県化过公安机关的打击画面’很
多"纯资本投资"的头目都被收监’穿着号衣面对镜头悲
痛欲绝。

白哥说那是"中央在调控"’新闻是假的’是宣传部
在"中央监管小组"的领导下找演员演的。

"还是为了行业的健康发展’控制从业人数的増长速
度。毕竟是试点专案嘛-中央要損着石头过河-人来得太
多了难化管理。"黑白是非都颠倒了 ’非法的地下勾当’
突然成了小范围试点的国家项目了。
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受限于条规漏洞公安力有未逮

网上随恆捜寻’恆有一巧揭发南宁"纯资本运作"的
资料’多不胜数’记者也不是第一个化虚构身分清入组织
内揭发老干一成不蛮的诈骗手段的媒体’但依然不乏寅财
者抱着梧幸也态’化为能嫌取百倍回酬’却在入会后发现
是个典型的化钱老鼠会后血本无旧，只能逛续诈骗其他
人’化期能回本。

-名南宁市警官对田者坦言’公安一直在打击这些老
鼠会’但有碍于取缔受到"组织内必须有30人"’即有
"老总""经理""主任""新人"的条规受限’所化一

直都力有未遗。
‘‘你(记者）所说的经历’就是典型的老鼠会’在中

国’这是违法的’你不但无法拿回本钱’也会被法办’罪
成会坐车’过去就有台湾人做这个而被判坐车。"

他促记者提化白哥的资料’及过去数日的巧动详情。
记者据实相告后’他说公安都已经掌慶了这些黑资

料’町晴记者不要加入’尽早退出。
南宁骗局真的那么捐狂’已经到了完全失控’甚至让

正当合法的投资者却步吗？

要正当投资找政府单位

广西壮族自治区外商投资管理处业务员杨小姐’及投
资促进处(招商局)单先生异口同吉对记者说’这个老鼠
会确实让南宁投资业蒙上污名’"最正当的投资’就是不
要听信陌生人或靠朋友’找正当的政府单位合作’就不会
被老鼠会骗钱。"

他们在接受记者电访时’指媒体不时会报道公安百解
老鼠会的新闻’但这些组织总是不断死灰复燃’"其实’
南宁已经有很多正当的投资项目’很多外资都到广西设
广’这里的投资项目包括制造业'食品工业'机械'汽车
零件'农业'食品加工业等’外资若有兴遍’可依循各国
的商会’或与广西自治区各招商引资局合作’确保不会随
入老鼠会骗局。"

议下是符合白巧邀约对象的条件，
你是他们所妄骗的人吗？

1.有抱负’有时间’想成就一番事业的人
2.退休者或待业者
3.学校毕业后未找到满意工作的人
4.经济较宽裕的家庭成员’有望子成龙的欲望
5.信任度高’人缘好’人际关系广的人
6.经商时间长’先成功后失败的人’债台高筑的人
7.做传统生意不太成功的人
8.不安于现状’对工作巧境和收入不满的人
9.从事过直销业的人

议下是不适合资本投资的人

1.生活贫困
2.思想极左
3.公舆员

4.儿女情长特别重的人
5.只吹牛，不办实事的人
6.安于现状’随通而安的人
7.已经很成功的人
8.不舆正业的人
9.体弱多病的人
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^巧巧宗教包容专题报导 陆秀琴《星洲日报》

印尼宗教包容专题报道（上篇）
在佛教圣地倾听伊斯兰佛教对话

静谊的薄雾晨瞭中，我随着一么佛教僧侣来到位于印尼日惹的佛教圣地——婆罗浮
屠寺。

沿着阶梯拾级而上’晨雲开始慢慢退去’这座全球最
大的佛教遗迹化头到脚覺覺地在我眼前掀起面纱’一股祥
和庄严的感觉油然而生’让人不得不对这个佛教圣地也生
費叹。

这是我首次踏足甚厘岛化外的印尼国±，应印尼政府
么邀请来到佛教渊源深厚的中瓜哇’采访一年一度的卫塞
节庆典。在当地游走了几天’见证数万名来自全球各地的
佛教徒在比欢庆佛诞’也和不同宗教的信徒们有过交流’
才知道这个一般人印象中的"伊斯兰国家"’跟我想像的
有点不_样。

回溯历史’印尼今天么所化能够拥有如此开巧的宗教
环境’除了宪法赋予宗教自由的保障’其实也与古代佛教
在当地的兴盛’化及当地民众追巧和平的天性有一定的关
联。我将化今次婆罗浮屠寺卫塞节庆典为起黨’探讨巧尼
各宗教和谐共处的秘诀。

印居包容各宗教居泪尔高僧感动

竖立在小山丘上的婆罗浮屠寺’毎年卫塞节都召唤T
无数来自不同国家的佛教徒前来送里礼佛朝拜。在这个被
印尼佛教徒视为比农历新年更重要的日子’他们在比巧巧
佛诞日’纪溃括迦牟尼的诞生'悟道和涅裝的日子。

在当天’化口杜寺至婆罗浮屠寺长达3公里的游行’
沿途可化看到许多不同传承的佛教徒一边虔诚诵经’一边
覺步前行。一路上观看游行的人潮站滿街道两旁’不少是
戴上头由的穂斯林巧女和小孩’当中有人用好奇的眼化张
望’也有人拿起手机纪录眼前的一幕。

来自尼泊尔的高僧格西敲津梭己（Geshe Tenzin
Zopa)表示’印尼社会对不同宗教的包容与和谐’让他
印象深刻。

配合卫塞节’印尼政府主办婆罗浮屠佛教研讨会’并
首次邀请外国媒体采访。为研讨会主讲人么一的格西表
示’今次的佛教研讨会筹办委员会成员中包营不同宗教的
信徒。他说："有些人是穂斯林’他们却为佛教社群服
务；有些人虽是基督教徒’却协助安排他的巧动行程’还
有穆斯林民众来向他请教’让他深受启发。"

不同肤色人们相聚

诚如格西所言’今次卫塞节的游行队巧中’可见不同
肤芭的人们聚在一起’也可化看到不少戴头巾的穂斯林巧
女’人人和谐共处’一度让人忘了自己是身在一个穂斯林
占多数的国家’顿时有种妙不可言的感受。

印尼是世界上穂斯林人口最多的国家’近90%人民
信奉伊斯兰教。但印尼政府历来都实施政教分留的政策’
宪法亦保障人民有充分的信仰自由。在这片±地么上’除
了大大小小的清真寺化外’也可化看到佛教与印度教雄伟
宏大的建筑’兼容并蓄和平共处。

41岁的格西接受《星洲日报》访问时表示’各宗教
的最根本哲学就是慈悲’他希望日后不单只有佛教大会’
也有跨信仰大会’佛教学者‘基督教学者‘伊斯兰学者’
兴都教(印度教)学者齐聚一堂’在像婆罗浮屠这样的圣
地’分享各自的学说-相信将对世界和平与和谐’带来重
大影响。

印居的佛教淵源

婆罗浮屠寺是佛教文化产物’透过这座古老佛塔’巧
们得化追溯到一条因佛教传播而形成的特殊路线’那就是
海上丝铜之路。而当时佛教得化在印尼兴盛’与它位处海
上丝飼么路中转站息息相关。

中国和印度都是佛教大国’中国的僧人要巧法’印度
的僧人要传教’但两国之间隔着喜马拉雅山’来往不恆。
要通行只有两条路一北方玄吳大师走过的丝飼么路和南
方海上丝铜之路。很多僧人选择了从南方入海■然后经爪
哇岛北上。

在佛教僧侣一来一往的停靠下’佛教开始传入印尼。
在公元了世纪’化今日苏口笞腊巨涯为发祥地的室利

佛逝（Snvuaya)王国顺起’该王国大力推广佛教’使其
成为当时东南亚佛学中也么一。

到了公元8世纪’夏连特拉（Syailendra )王朝铺治中
瓜哇’建都日惹。该国为弘扬佛教举国大兴±木’陆续建
起了一批陸庙群’其中又化婆罗浮屠寺规模最大。但由于
史料缺乏’学者们无化得知婆罗浮居寺的详细历史’只能
通过比较佛塔地基的浮雕和王室族谱的铭文做出推算。
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其中一项说法认为’当时夏连特拉国王为了收藏精迦
牟尼佛的一部分舍利’动员了几+万农民和奴隶’历时逾
呂0年才建成婆罗浮屠寺。

蜜受浮屠寺建筑融入爪畦文化

婆罗浮屠寺呈金字塔形’建造在边长123公尺的正方
形台基之上’化底往上逐補缩小’直到最高处的大舍利
塔。在古代的印尼’其中一种祭拜祖先的方式就是建造层
层叠叠的金字塔，这座巨大的佛塔显然也受到当地传铺的
影响’融入了瓜哇文化的元麦。当地人认为’婆罗浮屠寺
的浮雕和佛像’处处可见瓜哇人的影子’与中国1泰国等
地的佛寺不太一样。

有考古学家认为-"婆罗浮置’的意思很可能来自梵
语"Vihara Buddha Ur" ’意为"山顶的佛寺"。其建筑
构造夏金刚乘佛教思想影响’采用了立体曼陀罗的表现形
式。佛塔分为9层’塔身全部用灰黑芭的火山岩垒棚’石
块么间无任何黏着物’共用约200万块石块打造’并按照
佛教所说"兰界"：欲界'芭界和无芭界来构建。

就像吴哥窟和印度的阿枉陀石窟’婆罗浮屠也曾经沉
睡于层层的火山灰和茂密化林么下’长达数个世纪。

100色年’默拉皮火山摄发并引发地震’导致佛塔下
沉’并被大量火山灰隐盖于深山远林。直到19世纪初被
巧荷殖民者相逛发现并挖抽’才得化重见天日。此后人们
开始陆续展开修复工程’婆罗浮屠寺逐步恢复了往日的脾
煌。

但1 987年■ 3名极端分子在佛塔上放置了 14榜炸
弹’造成9座舍利塔被炸得严重损坏’迫使当局再次进行
修复。1991年’植经天巧人祸的婆罗浮屠被UNESCO列
入世界文化遗产。

0杜寺是菩提私发源地

格西敲津梭己表示，他此行另一项重大发现’就是首
决在口杜寺内发现其i共奉了弥勒佛’化而印证口杜寺一带
是菩提也(Bodhcitt)的发源地。

格西的子弟又尹透露’ 口杜寺内有3尊由石头雕刻而
成的古佛像’在此么前’印尼当地佛教人±均化为口杜寺
化奉的是如来佛。直到格西早前参访口杜寺’才认出位于
正中央的佛像实为弥勒佛’因佛像与一般人印象中的大肚
笑佛形象相去甚远’造成損解。

又尹解括’ 10世纪时’印度的阿底峡尊者（Lama
Atisha)为修行菩提也’不惜远渡重洋来到印尼’追随
当时人碌金洲大师的Lama Seriingpa。经过12年学习与修
行’阿底峡尊者回到印度’其后再前往西蔵弘扬佛法。由
于蔵传佛法重视一脉相承’阿底峡尊者的后世子弟也一直
再追寻菩提也法传承。如今因黨际会下在日惹发现菩提也
法发源地’让此行増添特别意义。

格西说："对我而言’ 口杜寺是具有极重大意义的’

在那里’我看到了宏宵的弥勒佛雕像'观音'金刚手菁萨
(Vajrapani)-代表精神和力量■这对北传和蔵传佛教

徒而言’意义特别重大’因为我们的核也修练就是菩提
也。"

内陆山区佛教村□耳相传保存佛教

在中瓜哇省内陆山区的談滿化县有个佛教村’村民
干百年来安居深山’靠着务农自給自足。平日村民生巧简
单’却也也累溃佛法’靠着祖辈□耳相传’巧佛教信仰保
存了下来。

据了解’当地的庙宇或精舍多由经)'齐较富裕的村民发
也建设’化奉佛像则化三宝佛和四大菩萨为主。值得一提
的是-毎间精舍都有i共奉观世音菩萨。

来自雪州沙沙兰的括理净师父，几年前在台湾溃大学
时’曾听闻印尼的同学说起有这么一个佛教村’好奇之下
决定亲身前往一探究竟’并小往了几天’感受当地的风±
人情。

34岁的括理净表示-其实类似的佛教村在巧尼为数
不少’差别只在于规模大小而已。他说’看到佛法在这个
化伊斯兰为主的国家延续下来’他觉得十分难得。

"整个国家的人民几乎都经历了信仰巧蛮’仍有一群
人竭尽所能巧佛法一代代地传下去’而且当中几乎没有靠
宗教人古推动’相当感动。"

但他表示’随着时代蛮迂’过去談滿化佛教村的人口
近90%都是佛教徒’近年佛教徒比例己降至60至70%。
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印尼宗教包容专题报道（下篇）
接触各宗教开明交流穆斯林导游信仰坚定

"我是穆斯林，但作为专业的导游，我也学习佛教、印度教的历史，这不见得会动
摇我的信仰’反而让我更加坚定。"

上月在印尼日惹举行的卫塞节庆典仪式上’大会安排
多名导游为媒体团和参加的僧侣们进于解说’穂斯林导游
东尼就是其中一人。听着他矩细靡遗地为我们介巧婆罗浮
屠寺的历史黨由和涵义’敢业和认真的态度让人折服’而
后当他提起自己是穂斯林时’同车的旅客莫不为他的开巧
而也生敢意。

兄弟姐妹就镇天主教学校

后来在一次深谈中，东尼向我捐捐道来他的成长背
景。他表示’他的父亲是十分民主和开巧的穂斯林’在瓜
哇出生长大’母亲则是来自巧加岛的马来裔。在他小学
时’父亲就决定巧他和他的兄弟姐妹送到天主教学校就
读’母亲家人一度感到不滿’但最终还是认同他父亲的观
点’那就是天主教学校的教学品质’比政府和其他私人学
校好’他希望給孩子最好的学习环境。

在学校-教师会教导耶執和圣母玛利亚的故事-但他
的父亲认为没有关累，也化不担也孩子们在天主教学校上
课’最终会巧信天主教。东尼说:"在学校’教师化来不
会试图巧蛮学生的信仰’这是我自身的经骑。"

毎天早上’当其他的天主教徒学生祈祷’在胸前画十
字’身为穂斯林的他不必跟随’只要保持静默就好。虽然
信仰不同’但他还是会給予尊重。而他通常会在放学后’
再前往清真寺学习可兰经。

东尼表示’他的父亲是瓜哇裔’非甫有智慧’也很民
主。瓜哇裔是印尼相当独特的族裔’他们天性中唐温和’
最重要的生巧晋学就是必须保持万物和谐’这也是为何过
去印度教‘佛教’再到后来的伊斯兰相逛传入中爪哇’都
能获得当地民众的接纳。

"他们会去宪存菁’然后让人们有选择的自由。"
东尼表示’身为导游’他必须学习许多事物’包括宗

教方面的知识。当他开始接触到其他宗教’他发现当中的
道理（moral lesson)都是相通的。

对于伊斯兰化外的宗教’东尼认为’巧有宗教最终的
目的’都是要巧給人们后迪和教化’因此不管信仰哪个宗
教’只要导人向善'•带来正面影响都是好的。

他表示’部分印尼的穂斯林学者限制学生不能读可兰
经和圣训（Hadith)化外的宗教经典’也不让学生接触其

他宗教’这将导致他们的思想越来越狭輪’也容易造成他
们排外1唯我独尊的也态。

他说："当你追溯伊斯兰化知的故事’就会知道他给
予信徒的第一项任务就是阅读。读什么都无所谓’这会开
阔你的思想’让你能够融入不同环境'被不同背景的人所
接受’也让你成为一个对别人更宽容的人。"

旅游景点也是佛教圣地教导游客包容尊重

身为导游’东尼除了向游客介巧景点的历史背景和意
涵’有时也担起了文化教育者的责任。他说’许多游客巧
婆罗浮屠寺当成旅游景点来参观’却不了解佛塔在佛教徒
也中的神圣地位’是非常可惜的。

他说’不少校外教学团会到婆罗浮屠寺来参观’当中
有些学生会对佛像开不敢的玩笑’例如让佛像带上墨镜'
帽子等’再巧照留溃。这时他恆会透过学生本身的信仰’
来与佛教做比较’让他们巧白自己的行为是不妥的。

"如果他们告诉我他是穂斯林’我会非常高兴’因为
我也是穂斯林’但我曾经就读天主教学校’身为导游’我
学习佛教1印度教和瓜哇文化。"

他也会向他们说巧婆罗浮屠寺的故事’包括当时的佛
教徒如何精挑细选’化河里摇出适合用来打造圣地的火山
岩’再艰难地巧这些巨石搬到山丘上。对佛教徒而言’婆
罗浮屠寺的毎块石头都是神圣的。

永不看軽他人宗教

他盧会提醒这些教师和学生’永远不要看哲那些在神
像前敢拜的人们’不管是佛像'印度神像还是圣母玛利亚
的雕像’因为这就等同于穂斯林在麦加对着黑石的朝拜权
式。

"我的祖母是瓜哇裔’瓜哇裔有个说法’当你一只手
指指向他人’其他3只手指其实是指向自己的。这就是当
我们不去接触其他宗教’可能会造成的損解。当他们了解
了这层意义么后才恍然大悟’不住地道歉。必须有人来告
诉他们这些事’这样他们才会懂得尊重。"

东尼也表示’某些来到婆罗浮居寺的游客缺乏对佛法
的了解’如果同行者能够向他们解精这些浮雕背后的故事



佳作奖：印尼宗教包容专题报导 129

和道理’将会是非常有趣和有意义的。因为这些浮雕所讲
述的道理’与圣经'可兰经内所讲述的道理都是非常相似
的’可化说是宇宙的真理。

他说’参访婆罗浮屠寺么后’这些对佛法的理解和道
德日后长存于我们也中’将让我们成为更有智慧1更宽
容'更有知识的人。

唯我独尊思想狭隘为极端穫斯林感难过

对于印尼出现一小撮极端的穂斯林’东尼表示’这让
人挺难过的’就像有些穂斯林学者不让学生阅读和接触其
他宗教的经典’当你开始唯我独尊’你的思想会越来越狭
隘。

他说’印尼的两大穂斯林社群试图传授对的教义’
都是温和的。就像"jihad"这个字眼’要保巧可兰经和
圣训的"战争"，但实际上，"jihad"并不是针对那些
不认同或不喜欢穂斯林的人。在现代’ "Jihad"指的是

"个人在内也的jihad" ’成为更好的人’而不是制造分
化'去憎恨别人'制造战争'杀掉那些不认同我们的人。

他说’遗憾的是’在欧洲’当人们听到"伊斯兰"’
往往联想到的是"暴力"和"圣秘’'这是他所接触的欧
洲游客告诉他的。

爪畦裔佛教僧巧不坚持总统须是穫斯林

法名括韦振的印尼瓜哇裔佛教徒哈多诺说’对印尼人
来说’总铺是不是穂斯林是无所谓的。

他笑廊’现任雅加达省长靖万学是华裔基督徒’而他
自己是瓜哇裔佛教徒’但他希望辖万学能当总铺。

括^振今年33岁’他目前在台湾净觉僧伽大学就
读’原本不会中文的他’希望通过在台湾学习中文’巧北
传佛教的经典翻译成印尼文。来自苏口笞腊南部楠榜省的
程^振碌自己在很小的时候’就立定决|^>要出家’在24
岁那一年，他恆了断尘黨，制度出家。

括4：;振说’在印尼’不同宗教信仰化来就不是间题’
很多人也都对此习化为常。

他表示’印尼有不同源流的宗教学校’除了伊斯兰学
校’还有佛教学校'天主教学校’而且都是化小学开始就
有。目前印旧有13所佛教大学’其学位都是受政府承认
的’毕业后能够到各个国家逛续深造。

没打压占极少数佛教徒

化政治上来说’印尼是非常自由的’什么人要信仰什
么宗教都不是问题’瓜哇裔要信仰基督教也可化’华裔要
信仰伊斯兰'马来裔要信仰佛教也可化。

在印尼’佛教徒只占总人口约1% ’算是极少数’但
当地佛教徒却没有因此受到打压’反而和其他宗教一样享
有同等的保障。

对此精i:振觉得十分欣慰’"虽然我的国家穆斯林人
口最多’但我还是能够巧佛法'佛教弘扬出去’而且我们
能够如这个巧动（卫塞节庆典）’是非常大的福报。"

佛教徒穫斯林可同桌柜饭

在印尼’家庭成员间可化有不同的思想见解’当然也
能够信仰不同的宗教’括^振师父的家庭就是最好的例
子。其父母笃信佛教-但姐姐嫁給穂斯林-也巧教成了虔
诚的穂斯林。

括韦振表示’印尼政府赋予人民选择宗教的自由’如
果父母是穂斯林’但孩子想加入佛教也没有巧题。像他吃
麦’身为穂斯林的姐姐吃清真食物’他们却可化同桌吃
饭’只要不去碰本身禁食的食物就好。

括韦振表示’占印尼人口绝大多数的瓜哇裔’其生巧
态度和文化’就是人与人么间要懂得互相包容。"其实我
觉得不只有瓜哇裔而已’所有的印尼人基本上都是很包容
的’你信仰什么盖教都是无所谓的’只要不去干扰别人的
宗教就好。"

亚巧省万丹省包容度昭差

他说’基本上只有亚齐省化及雅加达比邻的万丹省对
不同宗教的包容较差’在当地’兴建寺庙和教堂是被禁止
的’只有穂斯林可化。但除此么外’印尼其他地方都不会
有这样的间题。

东尼也表示’只有在亚齐实施伊斯兰法’但他们也没
有100%依照伊斯兰法’包巧没有对小偷玻手’也不会处
死强巧化’他们只对触法的人实施公开鞭刑。

他进一步解括’其实亚齐的穂斯林学者没有强制当地
巧女一定要戴头巾（Jilbab)'只有非常少数的穂斯林巧
女才有遵化严格的服裝规定’穿上全黑的罩袍。

排华时期穫斯林曾保巧华人

提到苏哈多时代发生的排华事件’括中振说：
"1998年的时候’我还在楠榜省。但那个时候我非常生

气’为什么那些人利用华人来制造混乱’这其实是要让苏
哈多总铺下台而已’有也人在背后制造混乱’这跟宗教'
种族是完全没有关累的’是政治的关累。"

他指’其实当时也并非所有华人受到迫害’他在雅加
达的信徒甚至还混乱中’就受到了穂斯林的保巧。

建宗教场所须多数族群同意
宗教和谐法成"紧髓咒"

印尼自独立化来’时任总统苏卡诺就成立了宗教部，
194日年宪法与建国五原则亦保障了宗教自由。除了目前政
府承认的6大宗教之外’人民也可化自由信仰其他宗教。
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尽管绝大部分印尼民众对宗教抱持开明和宽容的态
度’但无可否认的是’该国至今仍存有部分处于灰色地巧
的宗教相关条例’加上亚齐省实施伊斯兰法的先例■不免
令人担恍日后保守势力有抬头么廈。

200目年’印尼政府通过"宗教和谐法"’规定宗教
少数团体必须取得当地多数族群的代表同意’才能兴建新
的宗教场所’然而’该项条例对于佛教'基督教等宗教少
数团体而言却成了 "紧磕咒"’因为包括激进派穂斯林得
化惜机向政府施压’限制其他宗教发展。

据媒体此前报道’由于新建教堂难获多数族群同意’
目前己有超过1000所教堂依法被迫关口’兴建教堂也蛮
得更困难。

对此’巧尼宗教部佛教事务总司司长达斯金指出’该
项条例目前仍在实施’但他认为’不同宗教信仰的人民共
同生巧在同一片±地上’必须互相包容。若周边地区的民
众和自己的信仰不同’就得要设法融入。

本身是佛教徒的达斯金表示’整体来说’他不觉得政
府政策对各盖教有不&平之化’若各宗教间有糾纷’都会
提上宗教部设立跨宗教讨论会’由各别代表进行商议’找
出解决方案。

尽管如此’送类条例一日不度除’不管对少数族裔还
是宗教团体来说’都是长久的隐恍。

在日惹’不愿具名的华裔导游就说’今天印尼人民享
有宗教自由是基于法律的保障’但政府政策也可能随时说
蛮就蛮’谁也无法预料。曾经历1998年雅加达排华事件
的他表示’一旦有利于宗教平等的条例被度除’很难说会
发生什么事。
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华人少子化趋势（系列一)
生活巧力大•需优质培养大马华裔越生越少

国家統计局数据显示，各族生育率均逐年下降，华人生育率驼减惊人。
把时间拉回国家独立的19日7年，那年，平均每个华裔虹女生7.4个孩子，43年磨下

跌至2.6个。到了 301日年’每个华裔虹女的平均生育率更比19日7年剧减6个，至1.4个。
而马来人生育率是2.6个，保持正蜡长趋势。
在此趁势下’预料大马华裔人口对国家总人口的比例’将在14年忘’跌破20% !

大马华人生育率下跌的原因复杂：晚婚晚生'不婚不
生'养不起'重质不重量'社会结构与企业风气对于成家
育儿的生巧方式并不友善’还有不孕等。

新纪元学院历史研究中也主任慶文脾博±披露’"在
全球’包括大马（的华人）’生育率下降’基本上是一个
不可逆转的趋势。"

47岁的慶文禪’ 28岁结婚’一年后当琶。如今’大
女儿18岁’小儿子已1日岁。

笔者很好奇：如果两个孩子都是女儿’会不会再追加
生个儿子？

"肯定不会。我和太太的家庭计划是：只生两个。"

添孩子不再只是多双碗模

他笑说："现代夫妻都是‘两个够晒数’ ’这和生巧
压力有关。我刚结婚时’接近干僖年’那时代生巧压力已
増大’到了2000年后’大家更能感受到经)'齐不景气的压
力。"

"只生两个"的第二个因麦’恆是因为："孩子的教
育。"

"早年的老一辈’都会尽量多生。孩子多不仅是福
气’也是家庭里的一个巧动力’可化帮忙农务。我父亲是
11个孩子中的老大，跟最小的弟弟差了24岁-现代人很
难想像吧。11个孩子不算最多’这就是当时的情况。"

时代更迭’慶父29岁结婚■算晚婚’慶文脾28岁结
婚’却是早婚。即恆慶父只生了3个孩子，但那并非因为
家庭计划。

那个时代’生巧非常简单’物质消费恆宜’孩子对吃
穿也没太大要求I -天H餐很容易解决。多个孩子■真的
只是多双碗镇而已。

"现代孩子’有这么多的物质要巧’又要平板’又要
更换新款手机’毎个月要給网遵配套的钱’还要激付付费
电视服务费用。化前哪有这些费用？"

"关于教育’现代人追巧优质培养'少生’是想让孩
子有更好的教育发展。"

少子化’是全球社会转型改变上的正常情化’即便中
国允许生二胎’可是’考量到高昂的生巧成本压力’许多
年哲人’尤其在北京'广州 '上海等大城市的年哲夫巧’
根本不想生二胎。

"我的台湾同学-有的生一个，有的都不生。台湾很
早就少子化’这是谁都无法阻挡的趋势。可能再过兰'
五'十年’社会惰况不同’又出现不同情}兄。"他说。

拥兄弟姐妹不孤单

多子妈妈李丽春(40岁)的想法和慶文脾一样：按
照个人能力和意愿’觉得可化多生’就鼓励多生’只想生
一个或两个’那也没I'司题’纯属个人选择。

她笑说："我的原生家庭’婆婆再婚’所化孩子很
多’我的父母有日个子女’丈夫则来自九口么家。新世
代’即恆在我的村子’不只华人生育率下降’就连巫裔和
印裔都少子化’至多生一个至三个。"

初相识的马来人’听到她生养7名子女’都会匿大眼
睛：真的生好多。

林春保和李丽春共筑的九口么家’是意外还是计划？
"算是家庭计划吧。我和太太谈过：不管生多少个’

只生育到30岁’之后’我就要巧太太结扎。"丈夫说:
"我比太太大一岁’太太18岁嫁給我’ 12年间’生了7个

小孩。到我日0岁退化’孩子已20岁’长大成人。"
实际上’生7个小孩’其实是丈夫配合妻子的意愿：

妻子是家中唯一的女儿’ 4个兄弟化不带娇柔女生一起玩
乐’成长过程中’难免寂寞。长大后’她希望拥有热闹温
馨的大家庭’并且’生男孩’就要有弟弟’生女孩’就要
有妹妹’不让子女孤单成长。

灌输要享賣需靠自己

多子家庭的父母认为：养孩子不过是"多一双镇子"
的事情；少子家庭则大吐苦水：养孩子已不再是"多一双
读子"这么简单。
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养不起有养不起的理由’养得起有养得起的道理’他
们说的都没错。

林春保说：我们胺照能力’巧孩子照料好。我不要巧
大富大贵。出粮日子’带家人出去吃一餐丰盛的’再安排
个三天两夜旅游’就很峡乐。

话虽如此’孩子不会跟其他同伴比较吗？
高中毕业就当全职妈妈的李丽春说："反思自己的成

长过程’我们都曾经有过这种跟别人比较的也态’我的孩
子产生比较想法’是很正常’但我们会让孩子知道■任何
物质享受’你化后要用自己的能力去嫌来’这才实在。"

最重要的是’在孩子成长过程中’不管多么巧累’林
春保和李丽春’化不吉于"陪伴"。

重视家教培赛自律

很多父母’巧孩子送去学校’就巧"教育"重责丢給
学校。

林春保和李丽春’最不費成这种想法。他们认为：教
养子女’家庭教育最重要■社会教育难控制’只要做好家
庭教育’未来’孩子就有能力去走出他的人生道路。

这点上’夫妻重视"自爱 '自律 '自立"的人格培
养。

"少子家庭’手足少’父母能力大’因此’父母尽全
力巧最好的一抽給家中唯一的小孩。这种情:;兄下’孩子会
蛮得比较自私1转贵’很多事情都不愿动手去做’家务有
女巧代巧。"李丽春说。

-想到未来的家庭’夫妻可能都不会做家务：衣服送
洗’肚饿外食’请个种点巧人搞清洁……林春保和李丽春
特别悉也教导子女自理生巧的技能：懂得做家务’日后出
外工作’父母亦不必担也。

"我喜欢順其自然教养孩子’让他们安排学习和玩蛮
时间。父母结了子女自由’但子女要自爱自律-为行为负
责。"林春保说。

某次’小女儿没做完巧课就去玩’第二天產晨只好挑
灯做巧课’幸好有爱也大姐陪伴。

不限働子女查友自由

"我只要巧子女爱惜自己’不做化法行为。"李丽春
强调’"我茜得’多子家庭’父母必须关注孩子结交的朋
友’但无需限制子女交友自由。毕竟’长大出外’朋友更
多’大环境语惑更大’防不胜防。"

这对父母会提醒子女’哪一类型的朋友都可化交’最
重要是’不管在任何环境圈子’都一定要自爱自律’不学
坏。

在二十多年前的社会-血气方刚的林春保’身边就有
朋友被拉入党派■但他不会因此和朋友绝交’只不过’坚
持不参与朋友圈子巧动。

李丽春坦言’"如果是朋友化患你入党’被拒几次

后’肯定不再勉强你。我会告诉孩子’如果没有定力’那
就不要和复杂圈子的朋友交往。"

无法保障社会巧境安全

归纳起来’大马华人少子化的两大主因’不外是：沉
重的生巧压力和高昂的教育成本。

特别是’个人主义当道’现代男女都有自私也态：还
没享受够’不想太早结婚生子’一辈子操巧化养家庭’失
去个人时间和空间。

于是’斗胆请巧眼前的多子夫巧林春保和李丽春：育
儿生巧忙碌’你们不会患叹吗？

没有一秒犹豫’他们回笞：不会。
李丽春说："家庭少子化’我觉得’这也跟现代社会

不安全’父母没巧慶給下一代更好的成长环境有关。"
在人多'楼多'车多的社会’空间拥挤’房价物价飞

涨’生巧担子有増无减。加上治安不好’父母难免担恍小
孩被诈骗'欺產'绑架'勒襄或遭无妄么巧’必须付出比
上代人更多的看巧与关注。

就连保守的大年纪长辈’都会奉劝年哲夫巧：环境不
好’多生一个孩子’就要多一个顾虑。

即恆是高所得者的双薪夫巧’尽管父母劝导’去妻就
是坚持不肯生育：大人都感到社会不安全’更何;兄是孩
子？

大马华人少子化主因

1.教育普及化、女性高学历’延后婚育年龄。同时’女性投
入巧场’有了经济自主权’在生育孩子上也更有自由权。

2.生活压力高涨’年培人坦多生一个孩子’为父母带来经
济压力与升巧风险’巧育下一代的意愿降低。

3.育儿费用高昂’巧孩子宁可重质不重量。
4.科技进步’可化惜用医疗科技的帮助’控制家庭人口的数

目。

5.养儿不巧老’自由价更高。
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华人少子化趋势（系列二）
浩荡出游笑声不断九口之家挤着快乐

尾随着九口乏家的家长林春保的摩咳，记者和摄影记者来到了森美兰晏斗华人新村
的一间单展排盧，迎接我们的，是4条热情活泼的狗狗。

前房水龙头旁边，林氏的小儿子在用丈和校鞋奋战，一刷一刷下，化皂泡沫奔个不
亦乐乎。

记者一走进盧子’马上见到林氏的长女、二女、四女和么女’立即感受九口乏家溫
暖洋溢的人气。

面积20X70択的单层排屋’父母' 两个儿子 ' 5个
女儿’各占据一个房间’还有4只狗狗一一这样的生巧空
间’会不会太拥挤？

长女林1岩巧（21岁）和父母不约而同回笞：‘‘不会
呀’我们就喜欢亲密热闹的家庭氛围。"

九口么家的自豪恆是：一家人浩浩荡荡出游’欢乐笑
吉不断。

"我不懂少子家庭是否会艳羡我们’但是’我自己觉
得’小家庭出游’没有大家庭这么享受和开也。"林惜巧
笑说："何;兄’兄弟姐妹多’还有年纪很小的弟妹’让我
这个大姐姐永远可化保持童也’陪弟妹一起看卡通’用同
调的语气沟通。"

敢1'司亲爱的1岩巧’毎次你和新认识的朋友或师长介
巧：我来自九□么家’他们会有什么反应？

"他们会表露惊胡的表情：哇’九曰之家。"惜巧
说："朋友会好奇：你父母怎么照顾7个小孩？大家庭的
生活情景是怎样的？会不会太抄？兄弟姐妹有不同的上学
放学时间■送该怎么办?你们会不会吵闹打架？"

弟妹会惦挂姐姐

幸好’她喜欢热闹的家庭生巧’同学安静的家庭氛
围’反而让她很不习惯。

另一边厢’娇小爱笑的妈妈李丽春’同样最爱带着全
部孩子出口’和丈夫走在后头’看着他们一起擔闹。

41岁的琶琶-看着21岁的长女-说："现在’孩子
长大了’始终要留家’开展自己的生巧’想要安排一家人
出口’协调上相当困难。去年’趁着大女儿还未留家去溃
大学’我们特地安排了4天3夜的搞城游。"

今年’送大女儿北上吉隆坡国立大学升学’巧年又
要送老二出外澄书’老二也即将面对大马教育文凭考试
(SPM)。一年送一个孩子留家升学’不只父母难过’

就连年幼的弟妹也一直会I'司：大姐几时回家？
不久’三女要去当兵’小弟小妹好奇：不是去露营

吗？爸妈为何要准备那么多事情？知道姐姐要去当兵9个
月’小弟小妹都不舍得。

当然’孩子相逛长大后’父母也有好处。"过去’
孩子太小’我们化不远游’都是在国内短暂旅游。今年呂
月’弟妹交給哥姐照顾’我和妻子终于可化踏上人生的第
-个外国旅游计划：越南之旅。"

因为早婚早生’ 21岁的长女和40岁的母亲一起出
街’听到外人说"你们好像姐妹"时’妈妈比女儿更高兴
昵。

生了多胎记性变差

谈起这对父母的健康状;兄’林春保透露’"妻子患有
重听’医生的评估是：巧女怀孕’会巧蛮荷尔蒙’造成重
听I'司题。而我最近动了眼睛手术’现在康复中。"

至于腰酸骨痛’疲累头晕’算是稀松平常的毛病’李
丽春说："调整自己的生巧’化息多一点就好了。"

老人家说：生一个孩子会菜3年’原来不是危言耸
听？

生了7个孩子后’李丽春坦言：记忆力越来越差’现
在过目即忘。因此’她会跟子女讲：请不要要巧妈妈帮你
记得你要做的事情’并非妈妈不愿帮忙’只是妈妈记性不
好’记不了……

林家客厅有个白板’专口记录孩子的放学时间、学校
通普’课外巧动1考试化及补很时间。

沉迷手工皂被投诉

I'司李丽春：不’但成为多产妈妈■蛮成黄脸婆吗？
"不’阳。我还有时间发展手工肥皂兴遍’嫌一份外峡

昵。"她哲峡表示。
本来’为了解决丈夫由肤敏感问题■她才学做手工

皂。结果’越做越上憶’一个星期会动手几次。做好的肥
皂用不完’碰到学校有义卖会’正好捐出去义卖。
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可爱的妈妈说："手工巧’不能停太久不做’不然会
生疏’就算没有订单’还是要做。"

一开始’孩子会说：妈妈■你花太多时间做手工皂了
脑。后来’看到妈妈沉迷研究新配方’饭随恆煮’菓舌L乱
烧’孩子脸黑投诉后’妈妈便迷途知返’ IL、思又回到家庭

让孩子学习自理

李丽春巧白：我无法照顾子女一辈子’也无法毎天提
醒孩子：这个可化做’那个不可化做。

"孩子有读书识字’有上道德课’自有价值判断。我
可化做的’就是教导子女生巧自理能力’化及’教会他
们：承担后果。"她说。

林家的四女’出生4个月开始进出医院’ 8个月大确
诊白血病（血癌）’ 10个月大做化疗’长大后学习比较
慢’林家父母会比较关注教导她化后的自力更生’自理生
巧’"如果因为四女生病’对她干依百順’未来她会很糟
糕’可能无法融入社会生巧。"李丽春说。

"四女1日个月大时’大姐捐鹏骨髓給她’一个月后
順利出院。那段时间比较难过■因为要分也去医院’还要
料理家中孩子。现在’四女已经康复’最近一次复诊’是
因为她长大了 ’要追踪荷尔蒙和发育情化。"

母女一起学习认措

多子妈妈还年捏，在戰育上’难免也有做错的时候。
李丽春忆述："兰女溃一年级的时候’因为考试分数

低’就和高分的同学交换考卷’巧上面的名字擦掉’写上
自己的名字带回家。和她交换考卷的同学’是住在后尾的
同学’后来’邻居妈妈把考卷拿过来。"

纸包不住火’但三女始蜜不承化交换考卷一事’那一
次’李丽春严厉体罚兰女。

今天’她回想’"交换考卷’三女有做错’当时二十
多岁的我也有做错’巧事情处理得不好。考卷看得出被擦
过的痕迹’我应该巧考卷还人’然后向女儿了解：你为什
么要巧上你的名字？而不是逼她承认她的错損。"

被母亲体罚后-有段时间’三女表现得嚴逆■李丽春
也里难受。

"妈妈也要时间成长。到了某一天，我觉得要跟孩子
认错：对不起’当初我的处理方法不对’请你原谅。"

"我不懂兰女是否括怀’但母亲要做的’就要去做’
包括道歉。"

长女也憧憬早婚

"等我大学毕业’父母还不到4日岁。"年哲的惜巧
开始想像："我今年21岁’最好24岁大学一毕业就结
婚’生尽量多的孩子……那么’我和孩子的生巧方式’不

会差太远；孩子长大自立时’我和老伴可化好好储蓄养老
金’开展我们的生巧。"

还化为■多子家庭的子女’肯定票尚晚婚少生’没想
到’她竟然憧慢早婚早生’深’阳晚婚晚生’临近退化还没
供、完子女念大学。

想想也对’除非你是刘德华’不然’日0岁拼生儿
子’这也够折腾。

忍不住打遍女大学生： 1昔巧’你还没有男朋友’
真要加巧劲’恋爱磨合几年’才能走人婚姻’生儿育女
呀。"

不介意异族通婚

九□么家的长女林惜巧’想要仿致父母:能生多少就
生多少！

化生育率聊到族群人□’李丽春有话要说："小地
方’异族通婚很普遍’不太强调族群肤芭。我的弟弟就要
了友族女子。新一代会对弟弟的混血孩子说：你是华人。
大人强烈灌输他种族关累’会让小孩产生身分混乱’毕
竟’他妈妈是马来人’又是女穂斯林。"

了解彼此文化

在大学溃环境学累的女儿林惜巧’虽然希望当个多子
妈妈’但目前正在修读人口学学科的她坦言-"化现在的
情;兄来讲’全球70亿人□’地球已经摄滿’人□降低也
是好现象■减哲地球的负荷。"

对于全球人口下降趋势是否影响种族比例，女大学生
倒不担也’她比较关也的是：国家独立59年’为何还存
在种族待遇偏差的倒退行为？

现实中’女大学生的领导层老师’对待各族群学生不
同。

"幸好’宿舍村会支持各族学生如的文化巧动。我相
信，互相了解彼此的文化后’种族关累会融洽。"女儿
说。
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华人少子化趋势(累列兰)
19年后人口比例料不过20%女性婚姻观变了

大马各族人口，包括华人，其实在增加。
只不过’相比最大人口族群的增长率’华人人口比例显著减少。
国内华人政治领袖和学者指出，各族群人口的比例与分布，对政权支配、经济控制

和文化传承都影响深远。
为此，一些华西和华人政客，鼓励华人"蜡产报国"，保障未来社会地位。
可惜，低生育率已成全球不可扭转的国家趋势，就算每对大马华人夫虹生3个，也无

法拉窝人口比例。

大马华人人□比例大减’主要是生育率下跌。
19日了年国家独立么际’华人人□占总数的40% ’

2001年降至25.7%。到了 201 5年’再跌至21.4% ’而

马来人及±著人□’则从目1.扫％ ( 1920万人）’増加至
67.5% ( 2600万人）’增幅是5.7%。

按此趋势-国家铺计局预测’ 203日年’华人人口比
例会进一步下跌至18.9% !

人民公正结:中央副宣传主任林秀產分析指出’"我国
华人因为生育率下跌而人口比例大减’运与社会蛮迂和人
□结构转型息息相关-进而影响女性对婚姻和生儿育女的
选择。"

70年代化前’国内教育尚未普及' 乡区黃劳’国家
经)'齐化农业为主’政府通过推动乡区发展和创造就业机
会’来消除乡区黃劳巧齒’造就乡镇上许多小园主和小企
业的诞生。

女性巧当生育机器

当时的女性一般上早婚。化务农为生的家庭’都会有
"多生育孩子来帮助务农或提i共额外收入"观溃；加上当时

教育尚未普及’多数乡镇的孩子因为家中弟兄姐妹多’家庭经
济基础不强只好退学’而无法受教育的’一半化上是女性。

70年代化后■我国逐步进入工业时代’城市发展造
就许多就业机会’教育机会随着増加’平均家庭收入也比
化前好’女性受教育的机会也比化前高。学历提升了女性
投入职场的条件’因此婚姻和生儿育女’对多数职业女性
而言’蛮成了一个人生选择’而不是一个人生责任。

"随着年哲一代留开乡镇大家庭来到城市讨生巧'组
织核也家庭’年哲家庭一般上面对的生巧压力大’加上女
性经)'齐独立和自主’化及对孩子重质不重量的觉醒也提升’
相较于上一代多生育的传铺’即恆是巫裔家庭’如今亦少生
育了-尽管巫裔的平均生育还是比华人家庭多。"她说。

对此’新纪元学院历史研究中iL、主任廖文辉博±亦表

认同：现代女性接受教育的机会增多’当然不可能像传统
巧女’乐意生很多小孩’更拒绝蛮成生育机器’兰年抱两。

人□下降冲击权益

华人入口下降’直接冲击华人的权益和地位？
对此’慶文脾说："华人人口减少’代表选票减少’

必不可免影响政治话语权。"
独立初期-华人人口和马来人人口持平’可能还更多

—点点’后来’才逐年下降。19日9年大选后’己故敦陈
修信’还出任财政部长重职。

"我出生那年的引3事件’是国家重大的巧娱点’么
后’政经文教均有很大蛮化。80年代化后■政治蛮化最
显著：化种族化走向极端。"

19巨9年之后’族群么间的权力在倾斜’华人的政治
权益式微’华人代议±不再出任具影响力部长么职。

林秀產补充’"一般上’政治人物与行政官员‘参
与’政策制定’但我国情：;兄是’政策由政治人物‘主导’
制定’行政官员仅负责‘巧行’。所化政治人物的政治理
溃很大程度上将决定政策的方向。"

她坦言’如果政治人物来自化种族政治为基础的政
党’那么所制定的政策将难化去种族化’无法确保平等机
会’化及消除种族歧视。

外劳再增长将比华人多

大马华人会变成第三大民族？
目前’华人人□有6弧万’是国家第二大人□’国家

有逾600万名外巧（仅210万名属合法）。有人担也’外
巧人数増长下去’华人有天会变成第三大人口。

"政府引进外巧’可化看到两个亮点：一个是选票’
-个是经)'齐利益。华人会否因此蛮成第兰大人口’还真不
得知而。虽然’外劳也有很多国籍和族群’不足化构成单
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-第二大族’但是’任何国家’不应为了选票’出卖国民
利益。"慶文脾说。

林秀產进一步表示’"人民公正党不費成政府引进1日0
万孟加拉外巧’不是因为担也华人人口已被外巧超越’而
是廉价外巧对国内巧工有影响’化及所连带的社会成本。
大马不需要更多低技术的廉价外巧。政府应注重开发与研
究’提高整体巧工薪金’化拉近社会黃富悬殊为目标。"

沙己人口兰分一是外来人

外国推出移民政策増加巧动人口’但大马是对移民不
太开放的国家’此路不通’但也有例外：沙己逾330万人
口中’大约^分一是外来人’化巧尼和菲律宾为主。

1994年团结巧州政府倒台-就是非法移民被刻意引
进1巧蛮人口结构和种族比例的直接后果。

林秀產透露’"1994年团结巧州政府倒台-因为非
法移民被引进成为公民。这是一个政治动机’并非化社会
经济发展为考量。加上非法移民多年来过着低下阶层的生
巧’经)'齐基础薄弱-教育轰质低差■化致在大选投票时容
易受人摆布。"

这种情;兄’其实和国内黃劳的少数族群很相似’如居
住园丘的印度社群‘被原住民事务局控制的原住民’他们
因为黃旁’加上对自身权利的醒觉低’而无法通过选票发
挥力量’反而被利用来支持政府。

"-些国家如巧国’甚至赋予非公民参与地方政府选
举投票的权利。华社若是担也外巧一旦蛮成公民’拥有投
票权利而成为政府的选票定期存款’那么应该倡导外巧的
教育权利和基本权益。"她说。

少子化冲击微小关闭

华人家庭少子化，己冲击华文教育■比如说’小地方
的微型华校-因为面对生源问题’面临关面危机。

慶文辉坦言’"华小人数不足- 3艮华人人□降低有关
票’更关累到华人人□迂移现象。跟哪个因麦有直接关
累’还要看地区。如果是园丘’肯定跟人□迂移有直接关
累’全部家庭都搬迂了。"

即恆城市的华人新村’亦因年哲人往外发展定居’冲
击地方学校。比如吉隆坡増江南区的华小-恆化二干多学
生下降至干多位学生。

那么’该不该順应趋势’不必坚持"勿关面华小"？
"华小学生人数蛮少’然后蛮成微型’逛而面临关

面’是必然趋势。但这和华人人口下降的自然趋势不一
样’这是政策的不公平’因为政府不让増建华小。因此’
就算学生剩下一个’华社必须坚持’一间也不能少。"

坚持政党必须轮替

"祖ib不可逆转情化下’华人要争取的是：通过公平

合理的政策’保障自身权益。只有通过选票改朝换代’才
有办法巧蛮国家的一些政策。也许’上来的政权更烂’但
我还是坚持’政巧要轮替！"慶文脾说。

坚持’因为看到乡区选民’尤其东马±著的封面和保
守。"他们的观溃’是认定国家只能由这个政权来主导’并
且’他们么中的很多人’没有公平合理人权理溃’給点好
处’马上巧蛮立场。巧朝换代’会让他们知道：这是多元国
家’政结:可化轮替’只有共存共棄’国家才能更好地发展。"

至于来自多元种族政巧的林秀產’对于巧朝换代促进社
会公平公正’滿怀信也’"雪州和搞州’恆是最好例子。"

效仿北欧奖励生育

归纳起来’各国的奖励生育政策’不外乎减税'现金补
贴'健全巧育环境等。北欧通过奖励生育’成巧打破低生育
率’大马是否可效法北欧’提高人民’尤其华人的生育率？

目前’中央政府通过扣税额来奖励人民多生育’即一
名18岁化下孩子的扣税额是1000令吉；各州政府也有提
化援助金’比如雪州政府为新生儿提化楠蓄计划’即州政
府为已登田的新生婴儿开设楠蓄户头’婴儿18岁时可领
取1日00令吉。

然而’林秀產和慶文脾均认为’随着物价上涨’孩子
的看顾费'教育费相应増加’奖励并无法解决家长日常生
活上所面对的经)'齐压力；加;t ’社会结构与企业风气对于

"成家育儿"并不友善’也限制家庭的生育选择’尤其对
于低收入家庭而言。

林秀產建议’"要鼓励多生育’政府可化提i共全职母
亲毎月抚养金’直到孩子滿一周岁；私人界则提i共白领女
性在家办公或重返职场的配套。最后政府和私人界应该设
立托儿所’让职业女性逛续安也工作。"

巧境压力导致不孕

关于大马华人的低生育率’值得关注的是：环境和压
力因麦造成的"不孕"现象’毕竟’不孕是造成少子化的
因麦么一。

台湾不孕症权威曾后瑞医生曾指出-女性最适合生育
的年龄化21至28岁’一旦超过3日岁’卵子开始老化’夏
孕率低'胎儿异甫率増高’毎四至五人’就有一人不孕。
40岁化上’不只受孕率低’流产率更高达日0%。

解决不孕症’不失为提高生育率一个很好的抽入点：
日韩补助不孕症巧女的政策已经获得初步成果。日本毎
臣0位新生儿中’有一位是试管宝宝；韩国200曰年开始巧
行"部分补助试管婴儿计画"’才两年’就増加1万名试
管新生儿。

在本国’政府有补贴政府医院进行不孕治疗费用’收
费从5000令吉起跳’不获补贴的私立医院’至少翻倍。
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循环经济（系列1 )
放对位豈墙圾变资源

人们精于制造垃化’却不善于管理垃化，甚至不想对垃化负责，一味推给政府和垃
圾管理机构——达是马来西亚大部分民众对待泣圾的典型‘。态。当民间还在为"源头泣
圾分类政策"經声載道，惯性批评政府和泣圾管理单位，国际间的泣圾管理议题已走到
探讨及推行"循环经济"的阶段。

泣圾不是废物，只是放猎了位置的资源，而且能转化为二次资源，循环使用，推
动更友善的王业和经济发展，让环墙与人类能拥有更平衡及和谐的共存共票。源头
泣圾分类早已不该是争论的焦点，共于泣圾处理，共于循环王业，重点是"防止"
(prevention) 如何在从一开始就减少生产及制造垃化，切及如何让垃化制造方主动

承担责任。

急速的经济发展及人□增长’设施及专业知识不足’
±地稀缺’导致度料管理成为全球迫抽的环境议题;t-’
却也是最棘手的难题。度料管理不足’不只是马来西亚和
发展中国家的I'司题’即使先进国家也面对同样的套境。

联合国环境规划署和国际固体度弃物协会于去年9月
发布的"全球固体度弃物治理展望"研究报告指出’度弃
物管理不足’已成为公共卫生' 经)'齐发展和生巧环境领域
的重大间题。在全球城市’毎年至少生产70亿至100亿曲
的度弃物’ 30亿人缺乏有致的度弃物处埋方式’而在人
□増长'城市化进程和消费増长的刺激下’亚非国家低收
入城市产生的度弃物’预计将在2030年翻倍。

报告中提及"完善的度弃物管理累铺和治理目标’有
望大幅减少温室气体排放’创造大量绿芭岗位’带来近
千亿美元的经巧效益’并可在实现永续发展目标方面’取
得重大进展。"

5年收益5亿美元

国际固体度料协会近期发布的"全球度料管理概:况"
进一步指出几项有关度料工业的艰难事实’其中同样提到
实施完善的循环经)'齐及提升度料管理累铺所能带来的经济
清能和环境影响。

麦肯锡顾I'司公司（McKinsey这Company) '世界经
济论坛(World Economy Forum )及义佗麦克亚瑟基金会
(Ellen MacArthur Foundation)在2014年的联合分析报

告指出’倘若企业能聚焦在建立循环化应链’提高再循
环' 再使用及再制造率’形成一套完整链接的循环经)'齐’
可在日年内创造日亿美元（约20亿令吉）的净收益’制造
10万个就业机会’并且减少1亿曲的材料或资源浪费’到
202日年时’还可让全球毎年省下1兆美元（约4兆令吉）
的材料或资源成本潜力。

100万个就业机会

义佗麦克亚瑟基金会于201日年6月发布一项针对欧盟
区域经)'齐循环的研究报告也指出，在全球的循环制造业’
欧洲的回收产业就有超过100万个清在就业机会。若根据
循环经)'齐的原则发展’预计欧洲可在2030年创造1.8兆欧
元（约8兆令吉）的净利’或在当前的线性发展路线’创
造超过0.9兆欧元（约4兆令吉）的净利。

亚洲方面’中国循环经)'齐协会（CACE)预计’循环
经)'齐的行业产值将化201 0年的1万亿人民巧（约6000亿
令吉)増至201日年的1岩万亿人民币（约1万亿令吉）。
在国际层面’麦肯锡顾I'司公司估计到202曰年’循环经巧
毎年将促进全球经)'齐増长1万亿美元（约4万亿令吉）。

2050年资源需求增3倍

国际固体废料协会（International Solid Waste
Association ’ ISWA )早前在吉隆坡举办"第二届国际固
体度料研讨会’就化"循环经)'齐及资源管理"为主题焦
点’邀请来自世界多国的度料管理领域的企业代表和专
家’分享相关的经骑和研究。

马来西亚废料管理协会（Waste Management
Assoc旧帕n of Malaysia ’ WMAM )兼南方环保有限公司
(SWM Environment)总营运长何礼良在会上指出’人类

在追巧文巧发展的同时’不停制造大量度弃物’逛而持续
扩大±±也使用范围。研究预测’到20日0年’资源需求将
増加3倍’但地球的资源却无法滿足有关需巧。

世界经)'齐论坛预测’毎年有8%或32亿美元（约12呂
亿令吉）的可循环资源流失’缺乏完善的度料管理策略’
已造成许多环境问题’包括±地流失‘水源污染‘空气污
染'温室气体等等’但人们处理废弃物的方式’依然停留
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在"每天将垃圾送往±埋场’不断的清空±地’容纳不断
増加的度弃物"。

实践完善资源管理

"毎年全球耗资20日0亿美元（约8200亿令吉）至
37巳0亿美元(约1.5兆令吉）’就为了处理度料’尤其在
发展中和黃劳国家。全球仍在城市化和经)'齐化’度料也持
续増长’是时候正视‘循环经)'齐’的重要性了。"

他强调’要达到永续发展的目标’制定巧实践完善的
循环经)'齐和资源管理作业’不止有助于达致成本效益与环
境效率的平窗-也为群众和私人领域带来长期利益。

何礼良也是2018年国际固体度料协会（ISWA)世界
大会主席’他补充’ ISWA的宗旨是保护人类及环境墙康’
化及资源永续管理’毎个人都有权利生巧及享受健康的环
境’包括干净的空气‘水源‘海洋和±地。马来西亚度料
管理协会是国内极少数的专业资源管理组巧-该会长期与
各方寻求合作■提升私营化度料资源管理技术和表现。

他说’度弃物处理对于国家和地方政府’固然是很大
的考骑和挑战’但马来西亚若想成为高收入国家’就要蚕
力打开新的进步空间’包括度料及资源管理。

"我们需要一个很大的模式巧蛮’企业和政府需要承
诺’整合循巧和经)'齐概溃为有形表现’更须用专业知识武
裝自己’为企业和政府作出承诺’达到这个目标’创造真
正的永续未来。"

202日年减少40%废弃物

国际固体度料协会主席大卫姐曼(David Newman )
在会上进一步强调’减少使用原生材料’循环使用度料作
为资源’是保巧未来生态累铺的关键。

根据该协会近期发布的"全球度料管理概:况"’全球
人均度弃物率(waste per ca扣a)持续増长’已达令人担恍
的地步’多个垃圾±挂场皆面对植和甚至不胜负荷的巧题。

"因此’政府在度料管理政策和巧行上’必须采取强
硬的姿态，对付违反政策的人。马来西亚政府的度料源头
分类（Separation at Source ’ SAS)政策是值得鼓励的行
动’希望更多国家也能全面落实垃圾分类政策。"

我国的度料源头分类政策于201日年9月1日开跑化
来’大部分落实有关政策的州属’强制规定所有家庭必须
分类垃圾’而另一度料管理指施’则是度料巧化为电能或
热能的度料巧型计划。

鼓励私人领喊投资

通过这些及其他更多相关的举指’我国预设目标在
2020年将国民总收入（GNI)提高到300亿至340亿令
吉’制造1万至3万个就业机会’并鼓励私人领域投资増
长到200亿至260亿令吉。在环境方面’政府则希望在

2020年将垃圾±埋场的废弃物减少40% ’化及减少38%
楊排放。

他强调’气候蛮迂已是毋唐置疑的环境危机’全球国
家毎年花在环境巧题的成本数化亿万美元’许多人仍后知
后觉’实践良好的度弃物管理’其实对于减少温室气体有
很大的影响’而且是能在短期内迅速见效的实际行动。

"有许多相关的资讯’可臥证实度弃物处理和气候蛮
迂的直接关累’所化’良好的度弃物管理制度’是刻不容
覺的当务之急。"

循巧经济

循环经巧（Circular Economy)—历I是美国经巧学家
肯尼斯飽尔了 (Kenneth BoUding )于1960年代提出"生
态经)'齐"时提出’主张"只有实现资源循环利用的循环经
;'齐’地球才得化长存"。

这套经)'齐思想的萌芽’可追溯到环保思潮兴起的年
代’到1970年代’循环经)'齐依然只是一种概溃。当时人
们关也的主要是对污染物的无害处理。直到1 980年代■
人们才开始意识到采用"度弃物资源化"的处理方式’
才是更好的环保方案。随着1990年代的"永续策略"兴
起’并且成为世界趋势’环境保护'清洁生产'绿芭消费
和再循环利用度弃物等各个相关的层面-才整合为一套累
铺化的"循环经)'齐战略"。

延长物品使巧寿命

简单解括’循环经)'齐就是一种建立在资源回收和循环
利用基础上的经)'齐发展模式’通过再循环' 再使用' 再制造
的‘世圾资源化’’过程’或将度料减至最少量的经)'齐生产。

循环经)'齐的原则’是从源头减少度弃物’再通过循环
过程防止资源和物品过早成为垃圾’延长物品的使用寿
命’同时减少过量的物品流通’成为大量的丢弃物’亦即

"物尽其用"。

: 3+1爱展孩式

1小循巧、中循巧 、大循巧+度弃物处巧和再生

1小循巧 在企业层面’推行清洁生产’减少产品和服
舆中’原料和能源的消耗’将生产过程的巧
染物减至最少。
在区域层面’通过在企业群、工业团区和经
济斤发区里发展生态工业’把上游生产过程
的副产品或度料’用于下游生产过程的原
料’形成企业间的工业代iW和共生关系。

1大循巧 在社会层面’推动绿色消费’建立度弃物分
类回收系统’管制各种企业么间的物质循巧
和能量使用’建立一个循巧型社会。
制定和实战一套完善的度弃物和旧资源管理
系统’处理和再生产业’从根本或源头斤
始’诚少或解决度弃物和旧资源’在整个巧
境里巧利用’而无须不断消耗巧能源’不
断制造巧物品。
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循环经济（系列2)
墙圾处理突围之路

好至今日，在废弃物管理系統上，我国仍停留在"垃化分类"和"资源回收"等基
本展面，在朝向循环经济市场的路上，依然远远被抛在磨头。即使泣圾分类政策已下达
将近一年乏久，大多數人依然不当一回事，对于政府的各种计划和政策，更是抱着一贯
的质疑态度。

纸上谈兵容易’实际战役往往是另一回事。我国政府
在推行某些计划时’，宮是引人巧病’长期受质疑’完全引
不起人民的兴遍和信也’主要原因就在于计划总是很完
美’实践起来总是雷吉大雨点小’最后不了了么。在度弃
物管理累铺巧题上’尽管源头分类政策已推行近一年’政
府也一再尝试推行各种整合计划’并设定美好目标’但民
间始终也存质疑’拭目化待。

推行计划面对化碍

马来西亚废料管理协会（Waste Management
Association of Malays旧’ WMAM)兼南方环保有限公司
(SWM Environment)总营运长何礼良及大马政府工业高

科技集团（Malays旧 Industry-Government Group o干 High
Technology , MIGHT)首席分析师西华己兰(Sivapalan
Kathravale)受访时坦言-尽管政府表现巧极’所做计划
不少’包括在第11大马计划下指定或整定合法垃圾管理
承包商1纳入201 6年财政预算案拨款1推行2+1源头分
类政策’不断寻巧和撒定可行方案等等’国家固体度料管
理机构甚至成立委员会’专口处理了大类度弃物和政府部
口协调工作’化恆推行全面管理度料I'司题的累铺’但种种
计划在推行上依然面对许多阻碍。这些都是必须解决的I'司
题’否则妄谈循环经)'齐。

两人指出’我国的度料主要有8大分类一一城市生巧
垃圾'农业垃圾‘商品垃圾/生物质1木材度料'危险度
料1医药度料1工程度料1污水污泥■废料管理领域的范
围则涵盖垃圾发电‘垃圾楠存‘垃圾拖运/收集/运输‘
垃圾转化1垃圾处理。

谈判协调实行政策

西华己兰指出’我国的度料管理主要是由固体度料管
理机构（Solid Waste Corporation)负责’但仍鼓及其他政
府部口’最重要的是’必须得到民众的行动配合才能成事。

何礼良进一步说巧’截至目前’虽然全国只有7个圳
属（玻璃市'吉打'吉隆坡和布城'马六甲'柔佛'森美

兰及彭亨）接受和落实在"2007年固体废料与公共卫生
法令（672法令）"下制定的2+1垃圾分类计划’尚有己
个州属（雪兰藍'搞城'露震1砂拉越及沙己）仍未接受
这项集中化处理累铺政策’但州政府在固体度料管理方面
表现巧极’比如备受瞩目的雪兰藍州。

在他看来’州政府和地方政府一直都在蚕力巧善度料
管理问题’而中央政府的集中化处理政策’也起到循序補
进的正面影响’至于仍在谈判中的各州政府何时才正式全
面接受这项政策’只是时间I'司题。

西华己兰特别说巧’度料管理属于州政府和地方政府
的权限’因此中央政府不能强迫各州政府跟随巧行’只能
通过谈判和协调’让各州政府选择是否自愿接受这项新政
策。

中央政府补贴余额

何礼良指出’一旦有了特定的政策和累铺’度料管理
将更累铺化及专业化’达到更高层次的水平-尤其在设施
和处理过程方面’许多州属到目前为止仍采用普通的垃圾
车运载'没有固定的收集时间等等’而且毎巧罗里仅收费
20令吉■实在是过于低廉的垃圾处理费’对于民众而言
根本起不到任何的作用。

"我觉得州政府和私营化公司一直有在做’虽然还没
有接受垃圾分类政策’不受相关法令约束’但一直蚕力巧
善’只是现有的累铺尚未达到理想的效率和效果。中央政
府也不断増加度料管理的成本及提升管理设施’而在新政
策下’地方政府若选挥配合中央政府的集中化处理’依然
只须激付同样的垃圾处理费’余额则由中央政府补贴。举
例’倘若垃圾处理营运开销増加到1日00万令吉’地方政
府依然承担原来的1000万令吉’中央政府将补足另外的
日00万令吉’服务水平则相对提升’这无疑是好事。"

改变思维做好源头

预防胜于治理’套用在垃圾处理巧题上’是一样的道
理。
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西华己兰强调’从一开始就尽量避免制造不必要的垃
圾’是减少环境' 社会和经)'齐压力的最好方式。所化’毎
-个人毎一个家庭都是关键-因为家庭垃圾占最多数’只
要化根源着手’就能发捏很大的效果。

"所化’我们必须要巧蛮思维和巧题焦点’与其不断
针对‘如何处理' 如何管理’垃圾巧题’我们更想强调的
是‘如何预防制造更多的垃圾’。"

从家庭开始做好资源分类

他很不客气地直言："马来西亚人民真的很浪费’在
截量處大‘持续増加的垃圾里头’有目0%是食物残渣■
这些其实是不必要的浪费-而在其他垃圾里头-也有许多
是仍可循环使用的资源’不是度物。"

因此’他一再强调’垃圾I'司齒的真正关键不在于如何
管理’而是如何预防’如何让民众化自身和家庭开始做好
节省资源和分类工作’确保所有还能用的丢弃物’都能

"物尽其用"’循环使用和再制造。唯有化源头着手’做
好分类工作’才有可能会有良好的垃圾管理。

"如今人们处理垃圾的态度依然是采用‘最简单方
恆’的方式一不要的就丢’不管是塑料' 巧璃' 纸张或
什么垃圾’全部巧在一起不做分类’甚至随时随地丢弃。
所化当前的首要工作’是醒觉和认知’而且要化家里开始
做最简单的垃圾分类或巧肥’只要能做到这一点’至少能
减少日0%的家庭垃圾。"

法规明确勿推卸责任

何礼良则说’实际上’早在十多年前-学校就开始宣
导垃圾分类’醒觉和教育巧动化来不少’当时还没有正式
的法令和巧法’如今有了巧确的法规’也有私人承包商’
垃圾管理的效果理应比过去更好’政府甚至給了民众半年
至9个月的时间"适应’’新指施’实在不该1也没有任何
推搶责任的理由。

"分类的最终目的’是要遁免还能循环使用'资源化
的度弃物逛续论为垃圾场里的‘度物’ ’在减少垃圾'减
少环境压力的同时’也减少垃圾场的容量’化而延长使用
寿命。"

西华己兰强调’有关巧蛮思维的I'司题’人们是垃圾制
造者’不能一味推卸或指责政府"为何没有做好垃圾处理
工作"’倘若人们不断地制造'丢弃'不论政府和垃圾处
理机构花多少钱‘做多少事’依然事倍巧半’间题永远无
法解决。"所化还是要老调重弹’回到I'司题的根本’毎一
个人只要做好源头的部分’而且只是巧可循环和不可循环
的垃圾分类即可。"

巧国垃圾管理巧向整合管理系统所面对的揉战

•每一种度料或资源’涉及不同的部口、法令、政策和条
巧’若要启动一个巧目’就要展开蕾杂的协调或谈判工
作’一些巧目甚至需要涉及跨国单位的陆调。

•负责管理度料或资源的单位’并没有将"减少资金和营运
成本"纳入考量或当作社会责任’而是继续由政府吸纳送
些成本。

•在工业和企业方面’同样面对制度和程序上的阻力’基于
现有"分而治理"的政策’垃圾管理机构难化计划甚至推
行整合方案’也不允许综合集中原料，作为再制造产品的
二次资源。

•我国迄今为止的"度料管理概念"’依然停留在"处
理"’而非更进一步的阶段’這论与国际间的垃圾管理发
展接轨。

-依然没有全面和精确的度料数捐和品质资料。
•上至政府下至人民’大部分人依然没有将度料视为可循巧

使用的资巧或创造经济价值的收入来愚。
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循环经济（系列3)
小设施大改变奖罚分明达致效益

垃化管理问题上，欧洲国家一直备受推崇，但人们并不知道，欧洲国家依然面对垃
圾管理不足的问题，而所谓的民众醒觉，也是经过很长时间的教育和推动。时至今曰，
依然需要政策和法规的管制，才能促使人们"主动"巧责，其中一项可行且有效的方式
就是"赏罰制度"。据知，部分欧洲国家还有所谓的"废料罪"（Waste Crime) ’将不
负责任的行为、不恰当的废料处理视为一种"罪行"。

虽然政府推出许多措施和鼓励计划’但许多欧洲公司
其实尚未了解"循环经)'齐"的目的’不但未跳出传铺回收
模式的程枯’还坚持采用过时的循环再造方法。欧洲至今
甚至仍普遍存在非法倾倒度料‘度料管理不善‘度料管理
及环保解决方案未能滿足要求等等。刚刚公投脱欧的巧
国’毎年就因这些间题而损失超过1亿巧镑’而业界管理
不当所招致的总开支估计超过6亿巧镑！

环境服务协会教育信巧基金(Environmental Services
Association Education Trust)专家小组坦承’打击上述

"度料罪"的资源不足’政府机构的惩治力度不够；
向carcio AEA资源效益及度料管理机构也指出’这些"度
料罪行"未能严肃处理’业界需要承担一定的责任’而监
管者也甚少点名批评环保表现落后的企业。

种种不足’都是许多欧洲国家目前需要解决的I'司题。

接賣循巧经济概念

在欧洲’"资源效益及度料管理方案大会"
(Resource Effic吃ncy and Waste Management Solution ’

RWM)是备夏重视的循环再造和度料管理论坛’在今年
初的大会上’逛续深入探讨欧洲的度料管理和循环经)'齐现
}兄和I'司题。

尽管自1970年代提出循环经)'齐的概澄时’循环经)'齐
就被视为解决资源日益短缺的可行之道’而时至今日’欧
洲的部分创新企业也已接受循环经)'齐的概溃’还有一些研
究显示这个概溃对经)'齐和环境大有裤益’实际上许多公司
仍未完全推行基本的环保指施’至于循环经)'齐支持者所提
倡更为全面的"终端到终端"（end-to-end )环保方针’
付诸实践者也少么又少’甚至有不少行业对"循环经)'齐"
感到陌生。

在亚洲’除了少数几个先进国家’大部分发展中国家
几乎仍停留在"获取-制造-使用-度弃"的线性经巧模式’
在废料管理上仰望欧洲国家’对于循环经济更是陌生。

设立筹资支持设施

巧蛮思维不是一朝一夕的事’但要推动行为上的巧
蛮’赏罚制度却是短期内有效且可行的方式。

国际固体废料协会（Intematioanal Solid Waste
Association ’ ISWA)主席大卫纽曼（David Newman)受
访时说’度料管理至今仍是欧洲极为重视的环境议题’各
国虽然各施其法’但对于赏罚制度的效率和效果却相当一
致。

各单位承担处理费

他说’一些国家的民众可化用自己的方式循环度弃物
和数量’但前提是不能制造不必要的垃圾’否则就得承担
后果’包括罚款1日美元至20美元’而有关罚款将纳入垃
圾管理累铺里’从个人 家庭' 公司到社会’在这样的强
制监管下’在行动上或多或少都有巧显的巧蛮一所化■

“镑"是一项很好用且有效的方式。若能制定严格的监管
暴统’让商业单位和家庭承担垃圾处理费’并且是胺照垃
圾量计算’短期内必能起到效应。

马来西亚度料管理协会主席兼南方环保有限公司总营
运长何礼良化同实施奖破与惩罚指施’与此同时需要设立
筹资机制’支持整个累铺的设施和运作’化达到循环经)'齐
和零±埋（zero landfill)的目标。

"但是我们至今仍没有这么做’人们当然也拒绝激付
垃圾费。没有人为垃圾激税’没有人为垃圾承担责任。"

少量垃圾场符合语施

据了解’我国目前有八十多个垃圾±埋场’但只有大
约10个垃圾场具有基本的合格设施’隔绝污染物達入附
近河流或±壤’许多垃圾场还采用传铺作业模式。

何礼良透露’在去年的倍WA研讨会上也发现一个巧
题’许多所谓的垃圾处理成本’无法好好运用在垃圾处理
上，而且开销比预算的多出+倍或化上。倘若再不做好源



大奖：循巧经济系列 143

头分类和垃圾资源化等工作’没有完善的处理系统’垃圾
处理费的成本仍会持续増加’成为国家越来越沉重的负
担0

大马政府工业高科技集团首席分析师西华己兰坦言’
非政府组巧长久化来扮演重要巧芭’也做了很多’但垃圾
回收么后必须有更集中和专业的巧运站处理’除了私人领
域有主动投资’政府其实在马六甲‘搞城和吉隆坡也有进
行相关的实骑计划’因强及很大的专业'成本和技术’并
非毫无作为。

严密监管回收工业

大卫姐曼强调’在欧洲’"度料罪"是备受重视的课
题’何礼良和西华己兰对此表示认同’认为我国政府可效
巧欧洲’制定巧确法令’严密监管民间资源回收及度料处
理承包商’尤其是长久化来不受曲管的民间资源回收业者
或承包商’甚至是打着慈善或环保的各种非政府组巧’将
不专业和"挂羊头卖狗肉"的非法巧动列为"度料罪"’
实施哲重不一的惩罚。

非法营运者随处可见

两人指出’虽然我国的固体度料法令有阐巧欲化事度
料处理承包者’必须向政府申请准证’否则即为非法承包
商’不能化任何名义私自营运’但实际上如同虚设’不负
责任的承包商比比皆是’非法承包商更是随处可见。

马来西亚度料管理协会不止一次向政府反映有关I'司
题’并强调必须拥有正确的资源循环数据的重要性’而其
中一项关键前提就是提高巧行力’严密监管资源回收工
业-尤其是"非政府的循环营运者"一一只要有一巧罗里
甚至赁车-就能到处回收资源蛮卖嫌钱-许多人不知也不
关也的是’这类非法营运者’不但没有专业的资源处理资
格’甚至将不能蛮卖的回收物随处丢弃’制造更多环境问
题。

"这是度料管理机构至今仍持续面对的其中一项问
题’虽然有了法令’也有相关的政府部口’但巧行力却是
-个间题。"

西华己兰认为’非法及不当处理度料’确实应列为一
种"罪"’虽然教育是改蛮情;兄和解决巧题的根本么道’
但政府由始至终仍是极重要的巧芭’一刻也不能缺席。

行为改变影响成效

"任何想要化事资源回收和循环工业者’都应按照法
律程序’注册及获取准证么后才能投入营运’并在固体度
料管理机构和政府的主导和监管下-确保遵循条例■妥善
地处理资源回收和循环工作’最重要的是确保没有制造更
多的垃圾’否则就是化了 ‘度料罪’。"

何礼良补充'执行力很重要'而行为上的改变将是循

序渐进的影响’当人们看到越来越多的人执行’从个人到
社区及至社会’就会跟着巧蛮。

改善不足做好巧通

大卫姐曼简单总结’在度弃物管理1度料资源化和循
环经巧方面’首先还是要看到政府表现巧极’比如一些国
家全面禁止使用塑料袋-还有征收塑料税-禁止不环保的
商品包裝’比如一些无法循环或分解的汽水包裝■制造大
量垃圾的瓶裝水包裝等等。

働定规巧惩罚违反者

他认为，倘若政府也能化企业着手’比如制定商品的
制造规范’甚至让企业管理层设定条规’惩罚违反环保原
则的员工’因为使用者就是制造者’责无旁贷■必须通过
特定方式让他们意识到环境I'司题' 环保的重要' 本身的责
任。简而言么’政府的巧极行动-商家和消费者的行动’
是第一项要务。

"-些国家一直在蚕力推行’是很难’尤其在多元国
情1多元族群混居的国家和地区’但还是得做。"

他指出’其次是民众必须巧蛮浪费'不断制造垃圾的
习性’而这方面的行动必须要果断和迅速’化教育和奖破
双管齐下’并且有高度的巧行力和刑罚配合。据他所知’
在欧洲和亚洲国家’就有一些可化参考的厨余垃圾和固体
度料管理累铺实例’包括分配专n分类和厨余的垃圾桶1
收集厨余巧肥1制定垃圾费或垃圾税1按照毎个家庭或毎
个人的垃圾生产量收费等等。

改变习惯从源头开始

"这是马来西亚和许多发展中国家尚未落实的’而这
些强制行动的重点在于’当市民能够巧蛮生巧习惯’从源
头处理垃圾’效果就很迅速。"

西华己兰则指出’非政府组织在度弃物处理和资源回
收方面扮演重要巧芭’也做了许多工作’若能更进一步’
在某个公共场合1住宅区或社区设立分类和回收厨余的设
施’再通过離聚这些在基层巧动力量’让人们有个"去
向"或"目标"’将垃圾放回对的位置。

"小小的设施’可能带来不小的巧蛮’意想不到的效
果。"

他坦言’"不知道要让垃圾去向何处"是垃圾处理的
其中一个I'司题，所化相关单位应巧善不足-做好沟通和巧
行工作’将政策真正贯彻到人们的日常生巧中。
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循环经济（系列4)
提高管理协调全面管理7大废料

虽然"循环经济"对我国而言尚是一个"遥远的梦"，但不代表就此什么也不做。
据了解，政府已将有共议题纳入第11大马计划和财政预算案里，不止预先拓定一票列的
推行计划，而且早在2010年就在部分州属设立“废料王业园"计划，k义期在2030年达
到最离程度的废料循环率，最终目标是投入循环经济市场，创造永续收入。

若要期豐成真，政府首先必须重视当前存在于废料管理票统内的问题，并且按部就
班逐一解决，才有条件和资格进一步探讨投入循环经济市场的可能性，否则终将落得一
贯的结果——不了 了乏，一切拨款和行动皆付诸东流。

原有机制的复杂所造成的批漏和表现’化更完整和协调性
的方式巧行决策。

西华己兰指出’实际上’政府所计划的度料管理巧革
行动’部分已在进行中’比如在马六甲■■搞城和吉隆坡的固
体度料处理中也 ' 马六甲双溪乌浪(Sungai Udang)的固体
度料工业园1一体化城市再生能源站’化及在学校和各阶
层推行的重塑文化（Re Culture) ’培养循环观溃和行动。

西华己兰强调’永续是未来的主流’而经)'齐‘社会和
环境是必须着重和体现3个主要层面。在他看来’经巧是
我国目前需要聚焦的层面’唯有先逐步建设循环经)'齐’才
能谈其他长期策略和效益。

"度料资源化' 循环经)'齐的市场选挥有很多’包巧电
大马政府工业高科技集团（Malaysia Industry- 能/树脂'氨燃料/生物柴油'生物气/塑料等等。"

Government Group o干 High Technology ’ MIGHT)首席分
析师西华己兰(Sivapalan Kathiravale)强调’在第11大马
计划B日策略下’关于度料管理的重点主要有两项’一是全
面管理了大类主要度料’其次是提高度料管理的协调性。

根据第1 1大马计划B日策略的摘要’ 了种度料一
固体'农业'工程'福射'矿业'度水及指定度料
(scheduled waste ) ’将化循环周期方法为基础的整

体方式管理’提高循环率'度料恢复率化及±埋场的
管理水平’减少±埋场的垃圾数量和污染。在这项管
理体系下’全国固体废料管理部（National Solid Waste
Management Department)化及固体废料和公共清洁管理
机构（SWCotp)将与其他机构’比如原子能巧照局 '农
业部'能源'绿芭工艺及水务部大马地质矿产局’化及国
家水i共服务委员会(SPAN) ’配合主导各项管理举指。

筒化统一管理系统

另外’基于强及不同部口的管理权限’造成度料管理
的协调过程产生分歧和缺□’因此将建立一个永续及全面
的废料管理平台一一亦即简化和统一管理废料系统’改善

K府e在进行中的废料管理项目

1.马六甲双溪乌浪度稱工业园

-斤发巧的工业区运作模式
.最终不再完全依赖政府的拨款/资助’减培国家负坦

2.-体化城市再生能巧站

•斤发巧市场3.重塑文化（Re Culture)

.从学生、学校、循巧公司、企业、媒体等方面着手’通过奖
按、教育及宣传’贯彻及巧养循巧意识和行动。

2030绿色科技展望
I。。％

^^^35.2%
4.8% ■政府

■工业
■学术界

非政府組织/团体
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2030年绿色科技愿景 义缺经济触觉和行动力

关于资源管理和循环经济的未来’我国化2030年为
期限’设定绿芭科技愿景’最终目标是朝向零有机度料±
埋场（zero organic waste to landfill) ’ 并且建设全国统
-的度料管理规格。

西华己兰透露’ 2030年绿芭科技愿景计划下’首先
着重的方案是采用所有种类的度料作为原料’将度料复原
率达到最高化’并且综合农业度料和度水处理‘城市生巧
垃圾’甚至工业垃圾’确保量化及永续收入’逛而提升终
端产品的市场销售。

从废料转化生产

"我们的期望就是从废料转化生产的高价值替代资源
和产品’将环境影响甚至伤害’降至最低。"

在这项计划下’也撒定长期策略’包括朝向"零有机
度料±埋场" '整合度料收集'处理和管理‘生产者责任延
伸（EPR) ’化及朝向建设"全国废料管理规格"的方向。

废料工业转型

第11大马计划全面的度料管理第6章B5巧策略

可持续消副向可持续消费及生产的循循巧经巧+ 费及生产巧经济

首相署表现管巧
与履行单位

(PEMANDU)
固体度稱实验室

DM0

全国度稱
规格项目

呈月向高价值绿色
产品及公私合作
的整体度料管理

运输管巧办公室

项目/计划 度料生态公园、市场创巧
绿色油掠区域^区纽

运输管理办公室

西华己兰特别强调在度料工业巧型计划里"运输管理
办公室"的巧能和巧芭。这个看似小小的"垃圾运输处理
中也"’却是一个重要的枢姐’其主要结构除了负责分析
及研究的秘书处’还有外部支援’包括成立工业情报小
组'治理平台及国际咨询委员会。

功 .度料管理部和机构之间的协调工作
能 •提高首相罩表现管理及传递单位实骑室（PEMANDU

LAB)在执行整体度料管理计划洒巧目过程的工业参与度。
-提高循巧意识’将度料减至最少，同时减培政府在研究

及斤发计划的斤销和协调。

魚 -和谐的政策和治理 •市场创新
色

‘巧励"共同管理" •工业情报
(co-management) .减少/转化度料

-预算及设施的策划 •醒觉/教育
-工程及合约管理 •研究及发展的协调 '

西华己兰直言’我国有很惊人的农业废料’也有各种
不同的度料开发为再生能源和其他可循环使用的资源’单
单是农业领域里最虛大的油惊业’毎年就生产大约1亿曲
的生物质（biomass)'若能将度料全面资源化’所能带
来的循环经)'齐价值将是一道虛大的数字。

他说’度料管理是极大的考骑’如今市场上已有循环
经)'齐的成品’也有相当虛大的发展机会和空间’所缺的就
是经)'齐触觉和行动力。

"我必须强调的是’若没有经)'齐目标’则达不到循环
(经)'齐）目标。"

我国期望在2020年达到22%的度料资源化目标’但
目前的固体度料循环率却不到10% ’至于经)'齐目标则是
要达到国民总收入的300亿至340亿令吉’制造1万至3万
个直接或非直接就业机会’私人领域的投资目标则提升到
200亿至260亿令吉。

概念不够全面

他进一步指出’计划和目标是走向未来的必须指标’
但首先必须解决挡在面前的I'司题。如今我国的度料管理
是一个极其复杂的累铺’首先是由7个不同的单位管理
7种不同的度料’还有不同的承包商和机构’其次是度
料管理原则仍停留在"处理"（disposal)而非"恢复"
(recover)成资源，逛续发挥用途和价值’概溃不够全

面’未将循环经)'齐纳入主要的考量’甚至没有确实的数
据'什么度料转化成什么产品'市场上有哪些循环工业产
品可发展'产品要去向何处'新市巧又在何方？

"我们其实有很多的策略和研究-但却没有一个铺一
的归向或设施可将成果用于实际发展’亦即循环产品的市
场方向。我们有不少的学术研究和概溃’但往往和工业没
有直接的联累’你做你的研究’我做我的工业’没有善用
研究和科技’不断巧良和提升不符合时代和环境需巧的缺
陷和弱点。"

无法掌握数据

另外就是可用于循环经巧的原料（feedstock ) I'司
题’我国己用于发展循环工业(资源化)的度料’主要有
油惊1稻米和木渣’资源化的领域包括生物能源1绿芭化
学剂生物基聚合物（bio-polymers) '生物度料' 生物复
合材料（bio-composites) ’然而至今却无法掌慶确实的
数据’究竟有多少的原料生成速率'多少原料可化巧蛮'
转化'科技'资金等等’而最后到底又有多少的度料资源
化’再注入工业生产？

"真正的度料管理’是绿芭度料概溃’将度料恢复成
可使用的各种资源’再将这些资源输送到不同的领域’逛
续发挥其功能’而减少消耗新资源。"
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循环经济（系列5)
从产品到废弃物生产者5大责任

在循环经济里’有一项"生产者责任延伸"（Extended Producer Responsibility •

EPR)概念，是促进资源效率和循环经济的重要策略，强调生产者从生产到产品成为废
异物乏磨的整个过程，所须承担的责任。

循环经济毕竟是"事磨的处理方案"，真正爱护环墙和竣惜资源的根本乏道，仍在
于"生产者"是否履行本身的环墙责任，减少不必要的资源消耗，生产造成废料的商
品。循环经济虽被视为未来的趁势，但不需要本末倒置的"刺激"。

简单给精——循环经济是在生产'流通和消费等过程
中’化减量化'再利用'资源化为原则的经巧巧动；生产
者责任延伸是在产品生产过程中’选取可循环利用的材
料’作为产品的原材料’并在产品度弃后’承担回收和再
利用及处理等相关责任’化而实现资源的再循环‘再制
造'再使用。

生产者责任延伸是循环经)'齐的重要组成部分’也是实
施循环经)'齐过程中’不可或缺的必然策略’而两者的理
溃和终极目标是一致的一减少度料'•保巧环境'永续发
展。

延伸到产品生命周期

生产者责任延伸的概溃’最早可追溯到瑞典197己年
关于度弃物循环利用和管理的议案’内容提及如何化环境
和节约资源的巧度’化适当的方式处理度弃产品的I'司题。
不过’"生产者责任延伸"概溃’最先由瑞典的环境经)'齐
学教授巧马斯（Thomas Lindquist)于1988年提出。他认
为生产者的责任应延伸到所生产产品的整个生命周期内’
不仅对产品性能负责’还要承担产品化生产到丢弃’对环
境影响的全部责任’特别是产品被丢弃后的回收1再循环
和最终处理阶段。

集铺的性括’就是"企业社会寅任"（Corporate
Social Responsibility, CSR)的理论基础’只不过责任范围
是涵盖整个环境。此外，EPR强调的不止是生产者的责
任’同时也强调整个产品生命链中’不同巧芭的责任分
担’包括消费者1销售者1回收者和政府等等。

托马斯的EPR语计主要有5大责任

•环境损害责任（liability responsibility)
生产者对产品所造成的环境损害负责’其范围由法律规
定’可能包括产品生命周期的各个阶段。

•经济责任(economic responsibility)
生产者为其生产的产品的收集‘循环利用或最终处理’
承担全部或部分费用’可通过激付某种费用的方式’承
担经)'齐责任。

•物质责任（physical responsibility)
生产者必须实际地参与处理其产品或产品引起的影响’
包括发展必要的技术'建立并运转回收累铺化及处理本
身的产品。换言之’就是自己的产品自己负责处理’不
很手于人或推卸給政府另行处理。

•所有权责任（ ownership responsibility)
在产品的整个生命周期中’生产者保留产品的所有权’
该所有权牵连到产品的环境间题。

•讯息披露者责任（informative responsibility)
生产者有责任提i共有关产品及产品在其生命周期的不同
阶段’对环境可能造成的影响的相关讯息。

理念贯彻至包装管理

1991年’德国将生产者责任延伸的理溃贸袖到《包
装管理条例》（German Packaging Ordinance)中’该法
令确立了包裝物生产者所应承担的延伸寅任’并建立适用
于包裝物的生产者寅任延伸制度。

随后’美国'加拿大'比利时'荷兰1日本'中国和
台湾等国家和地区’也效巧德国建立适用于特定产品的生
产者责任延伸制度。

EPR也成为欧盟环保体累中的关键环节’至今已通
过并实施《度电池管理指令91/1日7/EEC)> ‘《包裝与
包裝度物指令94/62/EC)> ‘《度车巧管理指令2000
/己3/EC)> '《报度电子电器设备指令》（WEEE) '

《在电子电器设备中禁止使用某些有害物质指令》
(RoHS) '《整合产品政策》(IPP) ’化及2005年8月
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实施的《电子垃圾处理法》。

亚太新市场起步

亚太地区是循环经巧的新市场’也是EPR的新挑战。
国际度料管理及研究专员兼清洁科技及永续高级经理

马尔丹杜贝斯博± (Dr. Maarten Dubois)强调’在亚洲
国家和地区当中’只有日本和韩国具备足够的条件发展生
产者责任延伸和循环经)'齐-并且属于区域内的先律和典
范’其他国家和地区才刚要起巧或甚至尚未投入。

他指出’亚洲区域’尤其是发展中国家’在度料管理
面对诸多挑战和巧题’包括马来西亚’至今仍有90%的
度料送往垃圾±埋场’而且没有良好的监管指施化及具有
妥当设计的±埋场设施’唯有逐步解决这些问题’才能进
-步探讨和发展EPR和循环经济。

工业-政府共同监管

"不同国家’只能按照不同的条件和情化’制定不同
的策略’包括政府的巧行力量强弱' 国情文化' 社会经)'齐
环境‘产品市场‘现有的度料收集和运输设施或制度‘融
资能力等等。此外’不同种类的产品或度料也有不同的处
理方案’不能‘一道药方走天下’。"

他强调’私人和公共领域的合作’是强及和实施永续
[尸巧条规的关键’而且有许多不同的合作模式’包括工业
主动建设的义务协议'工业和政府之间主动建立的合作关
累、工业-政府共同监管制度’缺及由政府制定和巧行的
法律条规。其中’工业-政府共同监管制度’被视为最有
效率和成果的机制。

亚洲的废料管理挑战

-缺乏醒觉-所有权1责任:没有良好的度料倾倒管制指
施

-人体健康风险：管理不当的垃圾场里’{专统垃圾沉积及
括放许多有害物质

-人□和经)'齐増加及消费模式：制造越来越多的度弃物
.无效率及不妥当的度料管理设施
-不当的度料分类或隔留：造成更高的处理开销'更大的

环境破坏'循环机会的损失
•缺乏妥当蓝图的发展计划
-低效的法律和条规架构’责任重叠及欠缺执法/执行力
'无绩效的融资策略：政府的直接或间接补贴或征收税务

迷思与误解

马尔丹杜贝斯强调’生产者责任延伸是促进亚洲循环
经)'齐的强大工具’但许多人对这项重要概溃依然存有许多
迷思或误解’而在推行和实施EPR的过程’也有不能低估

的陷阱或易化错误。
"人们損化为EPR法可哲易为其他国家直接效巧采

用’实际上只能依照不同国家的国情拟定有关政策和法
律。此外’ EPR也不只是环境部的责任’还强及科技和许
多领域及层面。还有’EPR不是只在有实施循环政策的国
家里才能推行’更不要拱为那是大型企业的责任’占最大
多数的中小型企业其实更加不能置身事外。"

他坦言’一些无效率和舞弊的机制’导致EPR无法生
效’甚至让人们产生"间接导致垄断"的错觉。

亚洲生产者责任延伸憤况

EPR可作为推行循巧经济的强大工具

-内化成本：采用巧染者付费原畑
-跨国载体：效仿或参考成功例子及符合国情和巧境情况的可

行做法

•永续融资结构：避免补贴、税舆等等
•促进资源效率市场和社会包容的机会、经济成长化及就业

困难或陷巧

-在推行之前必须有完善的考量和计划
.各个既得利益者必须参与其中
.不同国家需要采用量身定做的解决方案
-政策必须聚焦在融资方案’而非设施
-执法和监控是关键

经济合作组织2014年调查
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循环经济（完结篇）
推动新工业革命把墙圾变黃金

循环经济所推动的"新工业革命"已是21世纪的必然趁势，从欧洲、美国到拉了美
洲，东南亚的泰国和菲律舆，也纷纷投入循环经济的实践。种种成功寞例已证寞事在人
为，并非先进国家才有能力发展循环经济，发展中国家同样能量为而为，投入及发展符
合国情和环墙的循环经济，而非永远被动地仰豐欧洲和亚洲的日韩，用似是而非的理由
一直将自己排除在外’不敢承担自己的环境责任，甚至沦为先进国倾倒废料的图积站。

垃圾桶不是废弃物的唯一去处’泰国著名循环企业
\^01^9口31^|1循环私人有限公司’花了四十多年的时间证巧
这一点’并且利用循环工业’巧善了许多劳人的困境’成
为东南亚区域表现引人注目的实例。

Wongpanit的循环工业’始于1974年’创办人及经理
来泰博± ( Dr.Somthai)仅化1000泰練（约11巨令吉）和
-巧破旧的老赁车’沿家挨户收购可循环的度弃物’后来
的发展和规模始料未及’尤其在那个环保意识未醒觉’人
们处理度弃物的态度依然很传铺的年代’再循环和循巧经
巧完全是陌生的概溃。

在没有"竞争者"的环境下’ Wongpanit的回收事业
-路顺风’直到1989年已具相当规模’建立了 12个垃圾
分类站’公司营运资金也已高达1亿泰練（约1162万令
吉）’成为国内的大企业’毎个垃圾分类和处理站’毎天
能够处理400曲的回收物’并有超过2日0名受训员工’负
责分类和处理塑料'巧张'箱'铁'巧璃'瓶子'办公室
度料'电子度料'工业度料等各种度弃物。

造就4万人就业机会

41年后的今天’ Wongpanit不止是泰国境内将塑料袋和
垃圾循环利用运作’将度料蛮财富的"传奇"’毎年利用度
弃物’生产拥有认证的可循环瓶子多达30万曲’为4万人帯
来就业机会’回收目标也化家庭扩展到商店和工厂，并且
创立了一个全新的行业一一度品玻行’帮助许多€丐和黃
劳人±脱留困境’诸多新兴的行业也随么顺起’甚至塑料
袋回收后’加工成具有经)'齐价值的个人消费品‘手袋等等。

据了解’目前’泰国和菲律宾获得全球循环工业界公
认’在东南亚区域内巧蛮低收入群困境的先律’表现备受
瞩目’ Wongpani地发展到国际循环工业市场’在全球拥
有五百多家分行’束泰更被誉为"循环么王"’并旦在过
去30年来-长期巧动社区教育工作’灌输人们"货圾是
黄金"的观溃’巧蛮人们对度料管理的意识和方式。

"度料管理不只是政府的责任-而是毎个人的责任，
应该是自动自发’而非强硬执法才行动。"

巧保和经济取得平衡

他在第二届国际固体度料研讨会上分享其经骑时坦
言’经)'齐是成就循环事业的关键’这是毋唐置疑的事实’
循环经)'齐就是在环保和经)'齐利益么间取得平窗的方式’人
们既能有收入’也能减少对环境的化害’何乐不为？

要将垃圾蛮黄金’巧资源循环开发成经)'齐市场’需要详
细的计划和长期的观察’并非人人都能成巧’也不是所有的
度弃物都能成为资源。他强调’确认可循环市场和不可循环
市场是首要动作。"这口 ‘生意’是先回收’后分类’再送
到各个工厂设计和制造成可用资源’回收物数量虛大’但并
非毎一样都能蛮卖或循环制造■必然面对现金流动的难题。
所化需要确认市场’没有市场’就没有确定的回收目标。"

他简单总结循环工业的兰大要麦一确认市场1度弃
物的品质1物流管理1化需市场的管理（确保i共应符宵及
滿足需巧）。

策略：四合一计划

在亚洲’除了日本和韩国的度料与资源管理可化追上
欧洲的脚步’并且成为区域内公认的典范’台湾的环保工
业也一向备受費誉’化1980年代开始垃圾回收及分类’
1990年代开始度弃物循环管理-至今在度料与资源管理
上’正紧追循环经)'齐的脚步。

台湾行政院环境保巧署技术总监兼±壤及地下水污染
整治基金管理会巧行秘书赖宝宝强调’台湾循环工业经过
-十多年按部就巧的蚕力-始达今时今日的阶段-虽然具
有一定的成果和进展’但未来依然有着不少的考骑’包括
城市矿物度料（电子度料）'±埋场植和I'司题及永续材料
的管理等等。

必要时窜予补贴

她指出’台湾的高循环率首先来自政府的循环管理基
金'法律条规和回收系统支持’其次是在必要时候给予补
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贴’建立良好的循环材料供应链’唯有先建立好系统基
础’才能推行其他阶段的发展。

简单综合她的分享’台湾度料管理和循环策略主要
是"四合一"计划一涵盖社区居民 '循环工业'循环基
金'地方政府’全面及整合度料管理’而在城市地区也逐
步落实垃圾随袋征收政策’即按照民众或家庭的垃圾量’
征收垃圾费。目前的收费为毎袋垃圾毎公斤0.36新台币’
但回收可循环度料则免费。

杖量働价提升48%

据了解’台北市自2007年起即全面实施垃圾费随袋
征收’鼓励民众分类垃圾’并化随机破袋检查方式’劝
导和开罚单給不配合的民众-罚款1200元至6000元台
巧；新北市则于2010年随么实施新政策’达到化量制
价’效果显著。研究和实骑指出’这项政策可减少度料达
67% ’循环率提升48% !

在朝向循环经)'齐发展方面’台湾化巧极推行生产者责
任延伸（EPR) ’按照EPR的原则’生产者必须承担生产
过程的物质和财务责任’但台湾根据实际情况而仅规定生
产者付费給环境保巧署’当局则将这笔费用用于补贴度料
回收和循环。

台湾经验：

循巧工业营趕的成巧关键：
-强制生产者付费
-整合现有的循巧系统
-给予民众经济补贴和城市生活度料巧卫车队、补助循巧市场

的度料盈巧差额
-政府与市场之间的积极参与和巧工分工
-持续性的公众巧保教育’尤其是教育机构
•巧境人□调查’尤其是社区

结语：完善政策提升效率

耗时两年完戚的《全球固体废料治理展塑)）报告指
出’通违妥善的资源和废料治理’国家能巧妙地削减废料
处理成本’从再生原材料中获取额外收益’搭上绿色市场
的列车。佛兰德斯比利时地区的固体废料转化率’从1980
年的近乎0% ’提升到2013年的70% ’成为欧洲之最。

经违数十年的努力和发展’可参考的策略并不少’比
如长期椎行固体废料预防教育、建立固体废料重复利用中
’G、风見在"巧染者付费"原则上建立"垃设按量收费"
稅收制度等等’都是已经证实的有效策略’通违社会放
策、财放放策和法律放策的结合’废料资源化’开发循环
经济市场’更是摆在眼前的事实。

主动自强摆脱困境

不要说先进国家和发展中国家能力悬殊’情况有别’关
徒在于意愿和执行力。玻利维亚将非正式回收者纳入城市
固体废料治理系统’收集和处理2另'9000吨固体废料’创造
443个绿色岗位：哥格比亚首都波哥大(Bogota)采取类似
指•施’雇用8250人’毎天从垃设上埋场中转化1200吨废弃
物：青尼亚一家非盈利组织和私营企业分别实践电子废料
处理项目’毎个月要处理离达30吨的电子废料’并在安全
处置废弃物的同时’进行再生材料交易’两家机拘都朝向永
续生产的横式飞速前进——实实在在的例子’化明了固体废
料安全循环的经营懊式’在发展中国家并非遥不可及。

诚如联合国环境大会会长桌加苏格奥宏（Dr Oyun
Sanjaasuren)所说"我化拥有共同解决全球固体废料巧
题的技术和能力"’国惊固体废料协会会长大卫纽曼则一
再强调"只有各国实施积板的放策和完善的制度’将固体
废料减至最少和达到最离的循环利用率’才能改善情况。
废料制造者应参与到整个过程。"

当然’现实总是充满讯刺’许多先进国家戴上"环保
先锋"美誉’并成为典范•背忘却是将垃坡倾倒去发展中
国家的丑陋面’大卫纽曼对此强调"要陡止发展中国家变
成有害物质的堆积场’国惊合作至关重要"。总归一句’
事在人为’发展中国家不能永远处于被动和挨打的地位’
仰望和羡艳先进国家今时今日的美好’唯有主动和自强’
采取可行策略’才能摆脱困境。

德国、待兰、瑞典和离循环率的先进国家’也有脏乱
丑陋的违去’民众的改变同样是经违长时间的教育和各种
策略’才达到现今的阶设’即使如此’依然存在许多有待
解决的巧题。

我国回收率仅14%

回看我国’国民的浪费习性是毋庸置摄的事实’巧若马
来西亚毎天3了6000吨的固体废料’循环率能达到30% ’

毎年具潜在经济将离达7亿8800了令吉！风制造安全及永
续包装的"绿-蓝包装计划"（green-blue packaging)为
例’若实践得当’足可迄付世界各地对食品包装不巧增长
的需求——然而’我国目前的回收率却仪14%。

作为全球其中一个主要的掠油生产国’拥有丰富的生
物质’更有化废料为财富的庞大循环商机’除了可为国
民生产总值带来300亿令吉的责献’预料未来4年可带来
250亿令吉的投资机会和6了6000个就业机会。放府也
已鉴定生物质领域为其中一项关徒经济发展领域’由大马
创新机拘拟定、首相署推介的"2020年全国生物质放策
大蓝图（NBS2020)" ’不仪带动生物质领域投资’也
催生生物质产业链’多元化生物质产品和提升出口他国的
潜能。至于发展绿色未来的专业人才’我国同样不缺’能
否搭上循环经济的列车’端看放府的意愿、执行力和国民
的跑合度。
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^国行世代交替系列 洪建文《星洲日报》

国行世代交替系列（第一篇）
國朽晋后'洁蒂时化

今年5月1日起’熟悉的"Zeti Aziz"签若将不会出现在新纸钞上，将改印新国家银
行患教的签若，正式宣告一个时代的结束，另一个新时代的到来。

回首16年前，达位曾在1997/1998年亚洲金融风暴离峰时期临危受命担任6天代
普裁的女壬，于2000年重掌国行普裁帅印时，说了达么一句话"我将竭尽所能履行嘱托
的职责与责任"，从而揭开了属于她的辉煙好代的序幕。

16年过去了’丹斯里洁蒂的时代也到了落幕的时
刻’当年的承诺是否已经兑现？国行在她的领导下’究竟
有计么巧蛮？

《星洲财经》特别企划一连6篇的"国行世代交替"
累列报道’回首国行经历的风霜’并分析等待着新国行总
髓的挑战。

16年总識生涯厘视洁蒂12A政策

历经2次大型金融危机‘引壬首相和4任国家玻行总
髓’洁蒂3曰年的中央玻巧家生涯见证了国内政经蛮迂’
化及外围风起云涌’薄薄的履历表却记载了厚厚的精票多。

洁蒂的玻行家生涯’始于1970年代末的东南亚中央
玻行培训与研究中也’当时她担任经)'齐分析员一职’过后
她恆投身国行担任经)'齐部副经理’也就此在国行落地生根
长达3日年’直到今年退化为止。

究竟国行有什么蛙力-让一位女±甘也奉献逾30年
的青春’而又无患无悔？洁蒂的笞案是"因为我认为我可
化为国家作出贡献-而你可化作出巧蛮。"

洁蒂说："我相信我有机会来作出贡献。我认为这是
我可化作出贡献的地方’也很开也和棄幸自己能为大马人
民与经巧作出贡献-并目暗金融累铺支撑总体经)'齐増长的
进程。"

洁蒂对国行事业的热情兰十年如一日’但全球经巧和
金融累铺几乎毎10年就会来个大翻巧’在这个瞬息万蛮
的时代’作为国家经)'齐政策的最高铺帅’她是如何防巧利
空因麦对我国经)'齐带来干扰’甚至是筑起防火墙-遁免经
巧遭到下次巧情波及昵？

要分析洁蒂长达16年的国行总髓生涯成就’我们可
化宏观政策蛮化与金融机构巧革两大层面的7大方向进行
探讨-其中包括：外汇管制1宏观经)'齐结构调整及赁币政
策变化。

外汇管測

1998年9月1日’洁蒂临危受命担任国行代总髓在亚
洲金融风暴期间宣布’大马将落实资本管制’立即引起全
球哗然。

洁蒂在201 3年回想当年的情;兄’许多国际领袖公开
體责我国的资本管制指施’就连世界玻行和亚洲发展玻行
也抽断与我国的各种合作关累’信贷评估机构更大幅下调
大马评级’感叹大马四面楚歌的悲凄。

但是’ 18年过去了’历史对她的评价却出现显著巧
空’从序责巧为接受■就连当初大摇反对旗帖的国际赁巿
基金组织（IMF)也在2010年报告碌’限制资金流量对一
些面对大量投资的政府是"适当’’工具’因这些大量投资
可能威胁经)'齐不稳定’肯定了洁蒂当时的做法。

不过’外汇管制只是权宜么计’绝非长久么策’洁
蒂自然懂得这样的道理。在落实外汇管制7年后-洁蒂于
200日年7月22日宣布实施管理浮动汇率机制’更令人惊
胡的是’马币和全球第二大经巧体中国人民币一起与美元
脱钩。

正所谓"一不做’二不化"，国行既开始为外汇管制
松绑’就肯定不会再走回头路。在落实汇率浮动机制不到
半年’国行再放宽强及居民的外币户头限制’接着取消大
部分大马人投资外巧的限制’让国人可化开设联合外币户
头作任何用途’而不限制于之前只用于教育和海外工作用
途。

此外’大马个人贷款进行外巧资产投资(包括在海外
置产）的数额也获提高’并放宽玻行外币交易限制’大马
的投资玻行将可进行外巿业务’甚至允许马巿作为结算赁
币’节省经商成本。

不过’纵然洁蒂在任内已逐步放宽外汇管制’马币
"国际化"也一度在2007年露出曙化，但"国际化"的

最终时程还是未定。
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宏观经济结构调整

洁蒂接掌国行后’大马经)'齐刚化亚洲金融风暴中复苏
过来’而2000年大马经济更录得目.日％的强劲增长’远比
市场预期来得高’也比1 999年的日.8%増速来得强。

不过’洁蒂认为’亚洲金融危机使大马经)'齐的各种弱
点表露无疑’意识到要让大马成为一个更稳健的经)'齐体’
就有必要进行大刀阔斧的巧革。

因此I她开始推动其多元化经巧结构’化及深化金融
市场的工作。在多元化经巧架构方面’她了解大马经济必
须减少对出口的依赖’巧为内需拉动■因此巧极展开提振
内需的工作。

在国行主导政策的蚕力下’内需现己成为大马经
巧増长最重要的环节’其中私人消费占国内生产总
值（GDP)比重从2000年的43.8%扩大至201日年的
91怎％。

洁蒂说’大马在1990年代曾是一个化出口为导向的
经)'齐体’但在过去10年已由内需拉动’而这使得我国经
)'齐在全球金融危机么后’仍持续录得日至6%増长。

如果说内需主导是经)'齐架构巧革的第一招’那么多元
化出□结构就是另一个大招了。虽然说内需是拉动经济増
长的火车头’但出□占GDP比重高达73% ’増长实力不
容小厕。

自2000年化来’大马出口架构出现两大显著趋势’
首先是减少对电子与电器（E&E)出□的高度依赖’巧
向提振非电子与电器制造产品与商品’接着是多元化大马
出□市场。

目前’电子与电器产品占大马总出曰比重的3日.6% ’

但近10年来非电子与电器制造出□比重化23.4%稳健増
长至44怎％。

美国‘日本和欧盟向来是大马主要出口市场’在
2000年兰大经)'齐体占大马总进□和出□比重的48.日％和
47.3% '但随着中国顺起’化及区域贸易趋势指头’中
国现已顺起成为大马最大贸易伙伴国’占总贸易比重的
1己岩％ ’而东盟比重为27.40/0 ’ 逼近美日欧兰大经)'齐体所
占的27.6%比重。

随着外贸巧动日趋蓬勃’我国的外汇楠备也显著进
补’化2000年的299亿美元（约1干13日亿令吉）扩大
至201日年12月31日止的9日3亿美元（约4干零91亿令
吉）’増幅达218.73% ’相等于年均増长13.7%。

货巧政策变化

全球经巧诡异多蛮’各大经)'齐体货币政策也大相径
庭’美国后动利率正常化’欧洲和日本却投入负利率怀
抱’在正负两极剧烈摩擦下光影不断’搞得投资者恍也忡
忡’金融市场也随么剧烈震荡。

相比起外围利率环境的多蛮’我国赁币政策相对平
稳’主要是洁蒂相信"适中"利率将是扶持经济的良方。

在过去16年来’我国利率政策只出现了 2次重大
巧革’即2004年出台新利率架构’化隔夜政策利率

( OPR )来取代干预利率（Intervention Rate ) ’化及
201日年推介基本率（Base Rate)来取代基本惜贷率
(BLR)-作为新零售浮动贷款利率的新准则。

自步入OPR时代化来’我国的利率水平化此告别双位
数的利率高峰，就算大马和全球经巧处在最动荡的时候■
利率也仅在2至3.弧的1弧个基点区向波动。

同时’撒定利率政策者也化国行总髓’转移至赁币政
策委员会（MPC )身上’但政策走向让市场难化捉損。

瑞±信贷（Credit Suisse )在2011年曾展开"利率预
测准确度"调查’对印尼1菲律宾1泰国1台湾1大马1
韩国和印度7家亚洲地区中央玻巧赁币政策进行比较’发
现国行赁币政策方向最难揣测’预测失准率高达26.2%。

化后金融海啸时期的国行利率政策为例’在区域中行
忙着减息提振经)'齐么时，国行已特立独行，在2010年3月
为防范资产泡沫形成导致"金融失窗"，先发制人率先升
息’结果成巧防御"金融失衝"风障的发生’确保我国经
)'齐持续稳健増长。

有专家对我国的利率政策进行分析’发现国行在
2010年日月、7月各升息2日个基点的时间点■都略早于所
谓的泰勒法则（Taylor Rule)的利率设定模型’显示出大
马升息脚步走在亚洲多数中行么前。

为何国行利率政策如此难化捉損-但毎次意外出手都
恰到好处？秘诀可能是化经)'齐稳定増长为先的政策理溃。

洁蒂说’国行一直聚焦在经)'齐基本面上’蚕力不受通
膨目标等任何意识形态或具体思维框架的束缚。

"我们没有通膨目标’也不会受限于一些意识形态’
我们非常务实和有伸缩性。所化我们可化针对所面临的I'司
题使用一抽可动用的工具。"

她说’过度依赖某一种政策工具将是另一种僵化’因
为单靠一种工具是无法解决巧题的’必须是一套全面的方
案。

"同时’我们也意识到不能采取严厉指施在短时间内
急于求成’因为这可能导致政策超调。我们要步步为营'
逐步调控’队及评估结果’这样才不会引发超调。"

大马巧膨奉
%

资料来源：大马统计看'伊斯兰银行研究
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国内生产总值与隔夜巧黄利奉比巧
% —盾夜政策利率一消费物化指数 %

利率政策拿捏得宜经济成长相对稳定

从通膨、GDP和OPR比较图来看’洁蒂时代的利率政
策常在经)'齐増长与打击通膨中取得平窗’但后期则巧化经
'济增长为主■稳定物价为次的理溃。

化2009年为例’我国经巧受全球金融海啸影响’全
年录得1.日％衰退’但国行早在2008年抄恆开始降息’
更一路将OPR降至2%历来最低’结果巧国经)'齐在低息环
境’化及政府出台振兴经)'齐指施双面烘巧下’在2010年
即呈现"V"型反弹’全年经)'齐大起7.4%。

不过’化2009到201 4年间’量化宽松政策导致热钱
流窜’区域资产价格膨服’国行为免资产泡沫动摇金融稳
定性’在2010年开始逐步升息’成为区域最早升息的中
行’结果成巧将通膨率化3.曰％高位給打下来。

但自此么后’国行利率政策与通膨却補行補远’纵
然我国在201日年4月开始落实消费税-通膨率在了月攀至
3.3%高位’但国4于仍觉得通膨压力不大’反而经巧増长
风险加剧’宜维持宽松利率来扶持经)'齐’因此自201 4年了

月升息后’已连续10次维持利率不蛮。
在拿捏得宜的利率政策帮助下’洁蒂时代的经)'齐増长

率相对稳定’ 2000至201 5年GDP平均增幅达4.76% ’其
中最高点落在2010年的7.4% ■而最低点为2009年的衰
退1.5%。

结语：

虽然洁蒂并不是在任最久的国行总裁’但却是对我国
经济和金融系统最大刀阔斧改革的人’落实违的放策甚单
也是落落长。下期’将继续探讨这位"12A"总栽是患么
对金融市场进行改革的。

洁舌任内大事纪

2000年 -洁蒂在5月就任国家康行苗裁
1 2001年 •推介金融市场大蓝图（2001年至2日10年）

•成立件巧兰金融服备委员会（IF沈）

2002年 -发f于首个主权伊巧兰债券

2004年 -国行采用巧利率框架

1 2005年 -大马取消固定汇率机制’改为译动汇率机制
.大马推A存款保险系统来强化消费者保障

1猶
•成立伊巧兰金融国际教育中(INCEIF)
.推介大马伊巧兰金融中(MIFC)来推广大马

作为国际知巧兰金融枢纽
•成立信货馆询与债舆管理机构(AKPK)

’鹏
.大马国家康行法令获巧国会通过
.洁蒂获得《全球金融》杂志评为全球最佳中行

苗裁么一
•成立亚洲金融学院（AIF) ’为金融服舆领域斤

发人力资本

2010年 •成立国际伊巧兰资金管理机构（IILM) ’为国
际伊巧兰金融市场提供短期资金

' 2011年 •推介金融领域大蓝图（2011年至2020年）
•2011年金融服舆领域法令授予国行发出执照’

化及监管货币克换业务的权限
贿 -洁蒂获颇伊巧兰发展康行伊巧兰康行与金融奖

•负责任贷款指南于7月推介’化抑制居高不下
的家庭债舆问题

' 2013年 -金融服舆法令与2日13年伊巧兰金融服舆法令于
7月落实

-国行于中国北京设立办事处’化推广双边贸易
与投资

'

2015年 .推介基本率（base rate)来取代基本惜贷率
(BLR) ’作为巧零售译动贷款利率的巧准则

-洁蒂因推广伊巧兰金融成就’获迪拜统治者授
予终身成就奖

-与麻省理工大学合作’成立全球首家中行商学
院一亚洲商业学院。

'
2016年 -洁蒂于1月在中央康行颇奖礼授予终身成就奖

1 ,
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国行世代交替系列（第二篇）
'洁蒂："坚守原则，做对的事"

1998年亚洲金融风暴带来的狂风暴雨’将我国金融业根基不稳的问题展露无疑’不
少金融机构还得政府出手相助才能安度难共。

10年磨的2008年’全球搬起更大的金融风暴，花旗集西、其国银行等国际知若银行
集西均遭受重创，但大马银行业却仿佛馨开暴风圏，只有小雨奸奸风细细，难怪国家银
行普裁丹斯里洁蒂普是自豪地将"我们的金融机构基础强稳"运句话挂在嘴边。

干年人事几番新，大马金融业究竟怎样在短短干多年间脱胎换骨？不妨看看，金融
业改革总策划师洁蒂是如何化腐朽为神奇。

1 2A洽裁洁蒂4大改革

回忆起任内经历巧的大风大浪’洁蒂认为’ 1997/
1998年金融危机最叫人难忘’因其范围涵盖整个区域’
而部分国家的处理方式加剧了风暴强度。

"我们没有看到终点的迹象’投机巧动依然非甫集
中’我们知道如何解决金融业资金吃紧等I'司题’毕竟当时
我们的经)'齐増长还有7%。但在1 99呂年’我们竟然录得经
济衰退7%的历史之最’我们化未面对如此严峻的经)'齐董
缩情;兄。"

更重要的是’当时的金融机构也不是那么沉稳’
1997/1 998年亚洲金融风暴期间’国内玻1^因过度放
贷.资金不足和管理不隹-令一些根基不稳的金融机构陷
入倒面危机’迫使国行出手相救。

也许是伤得深■所有感受特别深刻’因此巧革的力度
也就更大’洁蒂坦言如果不是经)'齐结构多元化’化及金融
市场强化■当前能源与原产品价格崩跌’可能已经叫大马
无力招架。

因此’在上期探讨的3大巧革后’本期将逛续追踪洁
蒂任内其余4大巧革。

国行独立性不賣政治干预

何为独立性’洁蒂解括’任何国行决策程序不受到外
围因麦干扰’实际权限获得尊重。

"毎个中行工作者都知道’独立性是我们最珍惜’拱
及极力希望保巧的东西。这是一项文化’在我未加入国手于
时’这样的文化就已经存在。我们的任何决策都不应富到
政治因麦影响。"

她解括-作为中行’政策不可朝令夕巧’这样中行的
威信将荡然无存’也将失去民众的信任。

"政治家通过选票获得权力’但我们并不是通过选票
选出来的。我们的权力来自于民众的尊重和信A ’如果我

们丧失权力’我们将无法有效地办事。"
洁蒂还分享了 "独立性"小故事’说曾有与会者询间

各国中行总髓如何应对政治干预’南非中行总髓回应：
"这时你就需要坚守阵地。"’但洁蒂补了一句"你得确

保自己站得住脚（S枯nd on a solidground )-因为只有传
逆对人民的承诺’永远做对的事情’你才有坚守原则的力
曰 ，，

至。

因此’为了坚守那珍贵的独立性’洁蒂可是下了很大
巧夫在修巧法令上’化給予国行更大的巧行和管辖权。

修改金融法赋国行更大权力

在她任内’国巧至少对10个金融法令进行修巧’化
給予领域更高的巧确性’同时强化可预测性。其中’国
行在201 2年一口气提呈3个和金融服务有关的法案’分别
是201 2年金融服务法案' 201 2年伊斯兰金融服务法案及
201 2年大马国家玻行修正案。

当中’ 201 2年金融服务法案也赋予国行更大权力’
包括可采取民事法律行动’起诉违法者和襄取赔增’法庭
审巧后发出庭令’谕令相关公司和负责人赔僧。

该法案1日6条文及1日8条文也赋予国行行政权力’指
示金融机构负责人停止任何当局认为不适当的巧动’包括
逛续业务如发放贷款'投资'收取资金'制定保单等’违
反者可罚款不超过日千万令吉或监禁不超过1 0年或两者兼
施。

更重要的是’ 2009年国家玻行法令的修正’因为旧
版法令是在19日8年撒定的’已经无法有效地应对面貌截
然不同的经巧与金融局势’因此通过全面检讨国行使命-
管理'可靠性及现有法律架构’化赋予国巧必要的权力。

国行现巧行个人机构监管框架’主要根据宏观审慎进
行评估’化宏观话度整定风险将为个人机构在监管评估上
提化重要数据’而新法令的生效’玻行采取监督和提前采
取措施’应对金融稳定风险能力将获得加强。
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新法令内容包括扩大银行在执行监督和近速对金融机
构’甚至是非监管机构提i共解决方案’将进一步强化现有
消费者保巧框架’缺解决错損销售实践和创造更有效落实
商业产品监管的环境。

金融市场发展与改革银行合并发展伊金融

1 997/1 998年亚洲金融风暴揭开了大马金融业脆弱
的一面’身为金融服务业大家长的国行’自然得下更多的
苦工’鞭策子弟兵们更加发暗图强。

在接任国行总髓隔年(2001年）’洁蒂即出台《金
融市场大蓝图》（FMSP)加强玻行业资源整合’希望专
注促进玻行业合并来加强金融机构实力’同时巧极加强条
例和管制架构’并集中发展伊斯兰金融环节’期望能顺起
成为全球伊斯兰金融中也。

FMSP发展策略涵盖玻行业' 保险业' 伊斯兰玻行业
和保险业1发展融资机构1替代融资手段和纳闽国际岸外
金融中也等环节’化打造出一个更具竞争力'更有效'更
稳定和更具巧力的金融体累。

在FMSP烘巧下，国内玻行业开始进行整合’其中联
昌集团（CIMB ’ 1023 ’ 主板金融组）并购南方玻行’
大马玻行（AMBANK ’ 101日’主板金融组）'安联金
融（AF日’ 2488 ’ 主板金融组）'义芬控股（AFFIN ’

5185 -主板金融组）也纷纷引进頸姐玻行'談马锡控股
和东亚玻行等外资策略股东。

9大目标强化金融体系

FMSP大获成巧’国行接着在2011年再推介《新金融
大蓝图》(201 1-2020) ’建议9大目标’包巧加强大马
金融领域在国际的参与和衔接’推出更多高増值产品和服
务’加强金融体累的稳健’进一步强化大马的金融体累表
现’加强金融领域在经)'齐重要性。

新蓝图与第一金融业大蓝图的不同’是新蓝图化共享
而非领域为基础来采取整合性的政策’反映金融领域的多
方联累提高1国际联累与区域整合扩大与金融领域扮演更
重大的巧芭’即超越国内’走向区域与国际。

在细也呵巧下’大马金融业日趋强稳’金融领域总
资产从2000年的1.243兆令吉增长89.54%至201 5年抄的
2.3曰6兆令吉’但更重要的是资产麦质大跃进’玻行累铺
淨呆账率从2000年的6.3%显著下滑至2015年抄的1怎％。

玻行业资本依旧充裕’风险加权资本率（RWCR)化
2000年的12%化上提升至2015年抄的16.1% ’显著高于
己塞尔II横本要巧。

深化债券市场

除巩固玻行业根基外’洁蒂也深化债券等其他资金市
场’不仅为市场提供更多的融资平台’同时也可良好地分

散风险。
数据显示’大马资金市场总筹资额化2000年的404

亿令吉’提升至201日年的3千31 4亿令吉’其中企业债
券市场总筹资额化2000年的238亿令吉提高至201日年的
8棚亿令吉。

此外’债券市场占国内生产总值（GDP)比重化
2000年的了 1.2%走扬至逾100% ’更是亚洲第兰大本巿
债市占日DP市场。

伊债市场方面’大马仍坚守全球最大伊债市场宝座’
占去年全球新伊债发售量的曰3%或348亿美元。

晒起为全球伊金融枢纽
完善基础建语强化监管架构

打造完善的伊斯兰金融累铺是第四任国行总髓丹斯里
查化胡申毕生梦想-可惜壮志未酬-就因外汇亏掠案件提
前下台’结果美好的伊斯兰金融市巧的宏图大业就留待洁
蒂帮他完成。

工欲善其事-必先利其器-要将一个新兴金融领域由
零化有’当务么急就是准备好完善的基础设施。

洁蒂在2001年落实的《金融市场大蓝图》中’将伊
斯兰玻行业的发展重点放在成立董事委员会'设定标准’
化及巧请经骑丰富和高麦质的雇员来筑起强大的管理能
力’而保险业则着重于提高伊斯兰保险业者数量来加速伊
险领域扩张。

要数伊玻和金融业重大发展’ 2003年高等法院获准
审理所有伊玻和金融案件’开始奠定伊斯兰金融发展所需
的法定基础建设。

此外’通过法律检讨委员会（Law Reform
Commission )的成立’开始对普通法（Common Law )
为基准的法律进行修正’化设立有效滿足伊玻和金融独特
交易需巧的法律框架。

为进一步完善基础建设’政府对1983年伊斯兰玻行
法令和1984年伊斯兰保险法令也进行初步评估’同时
19己8年国家玻行法令的修正’也强化伊斯兰顾I'司委员会
架构’将么列为伊玻和金融相关事务的唯一决策者。

国行也发出指南来强化伊玻和伊险业者的伊斯兰委员
会架构’化及整定相关委员会的架构‘巧芭与责任’大大
强化伊斯兰监管架构的效率。

不过’洁蒂清楚了解单靠伊斯兰法律是无法维持伊斯
兰張行与金融’长远来看’伊斯兰金融必须提i共全面'创
意和具竞争力’同时又符合伊斯兰法律的伊斯兰金融产品
与服务’才能滿足客户与商家对产品与服务提出品质的需
巧。

3阶段建语伊金融

因此’洁蒂在2001年推介《金融市场大蓝图》
(2001年至2010年）’提出将分3个阶段来建设伊斯兰
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金融领域’其中第一阶段是强化营运与机构基础建设’重
点在于准备提i共伊玻和伊险业者扩张的稳定平台’包括提
化良好的营运架构'成立研究与培训机构等工作来强化领
域竞争力和总体实力。

在第二阶段-国行为加强领域竞争’开始向符合资格
的本地公司发出新巧照-同时也进一步强化和提升领域基
础设施’而最后阶段则是向符合资格的外资玻行发出新巧
照’化强化领域表现’同时促进效率和金融创新。

走向国际化培帥人才

金融市场大蓝圍大获成功，国行在第二金融市场大蓝
图（2011年至2020年）后再接再历’目标锁定伊斯兰金
融国际化’策略包括进一步巩固伊斯兰金融累铺’化提高
国际伊斯兰金融流的数量’并支援不同业者与创新伊斯兰
金融工具。

此外’国行也将进一步发展并加强机构结构’包括合
法与伊斯兰架构’化支持伊斯兰金融交易’同时续提升伊
斯兰金融的领导地位。例如’成立一个单一整合的伊斯兰
教顾间协调单位。

但有良好的基础设施是不够的’国行也意识到金融
市场人才培训才是确保领域走得长久的关键’因此陆续
成立伊斯兰金融国际教育中也(INCEIF) '亚洲金融学院
(AIF)等机构为金融服务领域开发人力资本。

在国行一步一脚印下’伊斯兰银行资产规模从2000
年的471亿令吉扩大逾10倍至201日年的日干3日3亿臣干
770万令吉’资产占总银行累统比重从孤00年的9.7%扩
大至201 4年的约2目％ ’并放眼在2020年比重能扩大至
40%。

截至201日年抄’伊玻总呆账率企于1.2% ’比较
2000年为了％ ’同时流动资金覆盖率（LCR)也企于健康
的11 3% ’远比今年1月最低的70% 口槛来得高。

伊险领域也显著扩张’大马伊险现占总东盟市场
逾了0% ’而截至去年抄保险与伊险资本适足率达到
245.4%。

消费者保障与风险管理平衡银行与客户利益

玻行化事与"金報’有关的业务’而凡与"金钱"扯
上关累都蛮得异常敏感和难搞’因止b身为玻行业监管单位
的国行’除了得确保玻行业稳定性外’还得帮玻行解决所
有与"金钱"相关的I'司齒。

其中’最复杂的莫过于玻行与客户的关累I'司题。玻行
和客户的关累是双向的’既是主也是仆’两者的关联比起
其他领域更深’因此任何一方出现1'司题’都将引起巨大的
震荡。

因此’国行的责任就得平窗两者利益关累’政策也要
惠及双方。

从保障消费者权益来看’国行在2005年9月开始强制

银行实施存款保险制’所有个人（包括外国人）‘商业机
构和其他机构都将在制度下受保-个人存款人-在个别金
融机构的最高存款保障为6万令吉’包括本金‘利息与回
酬在内。

此外’国行也成立信贷谱询与债务管理机构
(AKPK)-协助惜贷双方通过法庭化外的程序’私下协

议来僧还款项。
至于维持玻行业的稳定性’国行在201 2年落实负责

任贷款指南-化确保唯有真正有能力僧还债务者■才能获
得贷款I遁免玻行业因过度放贷’将资产麦质置入风险。

至于2013年陆续公布的多项打房和打家债指施’如
限制个人贷款最高期限为10年1提化給购买住宅和非住
宅产业的融资’最高期限为3日年’化及禁止提化事先获
准的个人融资产品等’则意在创造双m ’既遁免消费者过
度举债’又可防止玻行业因过度放贷’未来可能面对更高
的风险。

遗憾电子收付系统成长缓慢

数完洁蒂的种种巧革成就’现在来谈谈她任期的遗
憾。洁蒂说："我对电子收付累疑（E-Payment)成长覺
慢最感遗憾。"

其实’洁蒂的遗憾早在第二金融市场大蓝图中表露无
疑’而国行也放眼续在蓝图中推广电子收付累铺’化让电
子收付累铺的交易在2020年化人均44项増至200项。

洁蒂表示’推动电子收付累铺并非么前的优化目标’
尽管已取得一定的増长’但希望进一步提高使用量’化加
强金融累铺的效率并保持国际竞争力。

2010年电子收付累铺的使用量’已自200日年的22项
倍増至44项’扣账卡（Debit Cards)成长最显著’増加
呂.2倍;网上玻行（Internet Banking )増邑.3倍;玻行间直
接转账（Interbank GIRO)增4.5倍。

根据金融大蓝图’国行放眼2020年扣账卡交易’自
人均0.6倍提高到30项’同时支票交易量自2亿零700万减
至1亿项。

结语：

国行总栽不易当’既要曲控放治干预’放策义得拿捏
精准’但洁蒂表现确实不俗’ "12A"的特优成绩就是最
隹证明。

只可惜’不是所有人的努方都获得世人贵见’其中了
任国行总栽中有将近一半是提前下课的’但我化能否定他
化的努力吗？

下期’我化将回顾那些提前下课的国行总栽事迎。
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历化總裁功过评比-时不我与大势难抵

国家银行自1959年创立切来’这57年来共出过7任总裁，平均每位总裁任期为8.14
年，但翻开历史纪录，却发现许多普裁的职场寿命比平均值还来得低。

如果扣除第二任普裁敦依斯迈阿里和丹斯里洁蒂的18年和16年任期，其他日位普裁
的平均任期将降至日.7日年，但偏偏还有几位惠歲未能完成任期’就匆匆下台一鞠躬了。
本期就来回顾那些壮忠未酬，却突然消失于摸光灯前的几位前国行总裁。

第四任洽裁丹斯里惹化胡先（任期1985-1 994)

首位银行家洽裁外汇政策过激形象受损

阿兹达哈请辞后’国4于迎来了首位玻行家‘‘总栽”惹
化胡先。在他任内’国巧成巧帮助我国走出经)'齐衰退’并
将国内金融累铺打造得更为精密和成熟。

在他的主导下’ 1989年玻行与金融机构法令成巧诞
生■同时国行也在1988年曰月化财政部手上接管保险业的
监管工作。

不过’玻行与金融机构法令的催生’可能与我国金融
累铺在80年代中后期出现的问题有关。首先’我们得回
顾198日/I 986年的合作社风波。

在19了0至1980年代’合作社甚为风行’主要是他
们通过給予高达13%至20%的利率’比起金融公司和玻
行的9%至10%来得高’成巧吸引许多存户。在短短几年
么间’国内合作社数量已达到3干200家’社员人数超过
2如万’总资产高达42亿令吉。

但是’ 198日年国家经)'齐不景’东诚信贷公司首先面
对财务I'司题’引发存户挤提风波’而国行基于公司非法收
取存款将么冻结调查’但东诚信贷公司风波还未落幕’市
场又传出存户无法化青团运合作社提取存款’最终导致合
作社挤提现象在全国摄发。

接管24家被冻结合作社

为解决合作社风玻’国行在1986年宣布援引紧急条
款的1986年必需(保护存款人)条例采取冻结指施’冻
结国内另23家接受公众存款的合作社的一抽商业巧动及
资产’直至调查工作完成为止■化保巧存款人的利益。

最后’国行在1986年12月23日向高庭申请庭令’接
管24家被冻结的合作社-并委任接管人处理及解决这些
合作社的债务’才总算让整个风波划下句点。

此外’国家经济衰退也曝露了我国金融体系的脆弱’

国行在1985年至1 986年间接管联合亚洲银行1英雄银行
和沙己玻行’并需要为这3家累巧亏损达12亿6干800万
令吉的玻行’分别注入3亿6干100万- 2亿和1亿1千万令
吉资金。

同时’国行也在1989年分别接管大东玻行和第一金
融’接管的目的在于促进健全的财务累铺及保障存户的存
款利益。

为强化玻行业基础’国行在1 989年10月了日宣布所
有商业玻行'证券玻行和金融公司必须在巧年3月前更新
巧照’商业玻行及证券玻行需在1年内将资本分别増加至
2干万令吉和1干万令吉’同时金融公司需在日年内将资本
增至500万令吉。

根据1989年玻行与金融机构法令第4日条文’任何人
要取得或放弃一家本地玻行超过日％股权都需获得财政部
长批准。

化前夏中央玻行特定准则管制的贴现所化及赁币经纪
行’今后也将列入1989年玻行与金融机构法令么管制。
当时’国内有7家贴现所及8家赁币经纪行。

此外’为更完善地发展资金市场’惹化胡先也宣布设
立国家巧押机构'大马债券评化机构和证券监督委员会。

赁币政策方面’惹化胡先主要走"高利率’弱马币"
路线’这期间玻行同业拆息利率在6%化上水平’ 1美元
兑马币为2.69 ’ 目的是要惜着高利率吸走游资’来打击日
補吃紧的通膨率。

结果语人的高利率却招来四面八方的热钱’使得国内
赁币i共应失窗’迫使他使出6大绝招驱逐热钱’但金融市
场也化灿烂回归平談。不过’纵然赁币政策操控有所失
准’但他-阳是率领我国经)'齐走出萧条’并协助我国达至历
年来最长久的高档经巧増长期的重大巧臣。

惹化胡先这一生的夙愿就是成立全方位的伊斯兰金融
暴统’与传铺玻行并肩前行’而这个愿望在1994年开始
见到能型’但他却因庞大外汇亏损丑闻而黯然下台’无缘
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见证伊银在我国发光发亮的时刻。
随着我国经)'齐腾飞’国行的外汇楠备也日趋虛大’因

此管理也日趋困难’而国行当时的管理模式相对激进’选
挥通过咏作外汇来进行管理’同时稳定马巧汇率。

但自1989年开始’国行猛咏外汇的动作已引发全球市
场关注’更一度被外国媒体碌为"作风最大胆的玩家"’
不仅美国联巧楠备局要巧减少投机巧动’而国行巧国佗敦
分行猛咏巧镑的行为’更遭来巧国10玻行联手对付。

炒外汇亏损57亿提前引退

虽然外汇投机巧动曾为国行带来丰硕的盈利’但
1994年3月31日’国行宣布蒙受57亿令吉的外汇损失’

顿时成为政客猛烈攻击的对象’最后惹化胡先决定负起全
责’在同年曰月1日提前退化。

其实’这并不是国行第一次在外汇管理上失守’第
-次是在1967年巧镑眶值时-使得巧国当时完全采用巧
镑的楠备金一夜剧降’而第二次则是在198日年广场协议
(Plaza Accord )签署■使得我国日圆外债一夜高涨。

除了外汇风波外’国行在惹化胡先任内也摄出累列
丑闻’其中包括1989年国行高级职员与律师串通骗走2干
220万令吉’化及1990年巨月国行总值1亿1干日00万令吉
的黄金’存放在后来破产的美国Drexel Burnam Lambert

贸易公司’引发市场对国行可能血本无归的恍虑’也唤起
国行可能需要对行政管理制度进行改革的呼亩。

第云任洽裁丹斯里阿兹达哈（任期1980-1 985)

经济衰退期接任政策过于审慎无力振兴

在第二任总髓敦依斯迈阿里退化后’视前总栽为‘‘导
师"的阿兹达哈順利接下棒子’并延续么前审慎正直的方
针来管理国行。

在他的领导下’国行地位急速上升’并与东南亚中央
银行怠蔬联合会(SEACEN)密抽合作。

不过’他才刚上任滿1年’我国就在1981年面对经济
増长放覺的挑战。当时，国际原产品价格跌至20年来最
低’导致仰赖原产品出□的我国经)'齐遭遇重创’同时政府
开销还在不断上涨’其中政府财政预算与经常账赤字在
1982年达到19%和14%。

更糟的是’通膨率化1979年的3.6%攀升至1980和
1981年的6.7%和9.7%。

削减经常账赤字为要黄

因此’阿兹达哈领导的国行赁币政策化抑制黄币扩
张1通膨和削减政府经常账赤字为首要任务’因此通过逐
步上调利率和发出指南来减少生产力低和化事投机巧动的
相关贷款。

同时’为了遁免高利率损及商业巧动’并对经)'齐复苏
带来影响’国行也通过削减法定楠备金率‘开放市场等指
施来确保玻行累铺流动性’同时维持现金与外汇市场的稳
定性。

在趋紧的货币政策下’我国经巧开始在1982年走向
复苏’国内通膨率也回落至5.8%。

但是’好景不常’我国经济在外围因素影响下’在
19呂日年至1986年再度陷入衰退’更在198日年来录得董
缩1%'主要是国内资金大举撤留’化及政府不惜举债大
兴±木搞基础建设’让政府债务居高不下’联巧政府债务
占国民人均收入（GNP)化1980年的10%諷升至30% ’

大马总外债占GNP比重更达到49% ’比许多发达国家都
来得高。

巧配合政府政策选择辞职

为了扭巧经)'齐困局’政府开始紧缩财政‘调整不合理
的经)'齐架构1后动国企私营化等指施’但阿兹达哈在任期
期间’断然拒绝配合时任首相敦马哈迪和财长敦达因的赁
币与玻行政策’最终只能选择辞职不干。

阿兹达哈希望大马玻行和公司能在海内外都遵守审慎
放贷指施’但这是大马商界和政界领袖所不愿见的’因此
冲突在所难免。据悉’阿兹达哈在198日年初遭财政部革
除署下的股票发巧委员会（Capital Issues Committee )主
管位置’将他和敦达因么间的矛盾推到顶峰。

对阿兹达哈而言’国行成立的最大目标就是确保经)'齐
和金融累铺的稳定’并为政府的财政与金融巩固提i共协助
与建议。

"这是国行的基本（bread-and-butter) I力能’若
连送点也坚持不到’我认为国行将丧失其最重要的目
标......’’
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第五任洽裁丹斯里阿末莫哈末顿（任期1994-1 998)

重新整顿国行金融风暴席卷难W抗衡

惹化胡先黯然下台’国行再化马来亚玻行
(MAYBANK,11日日，主板金融组）找来新总髓阿末莫哈末

顿。
对于国行总髓一职’阿末莫哈末顿认为’这是一项

"棄誉"’化及将被他的个人人生观引导’"将化诚实'
正直和专业精神来做到最好"。

不过’他也深深了解到他的"棄誉"必须与管理国家
财务'保持平窗的外汇’利牵和马币价值的责任相配合。

在任期内’他重新设定了国行的任务1志向和共向价
值’而这些指施都记录在199日年至2000年策略计划中。

首先’化国4于整顿开始说起。在阿末莫哈末顿接手国
行总髓时’国行形象已置到外汇亏损风波影响’因此他在
1994年7月2了日宣布准备对玻行的舞弊现象采取铁面无
私的行动’包括禁止舞弊者逛续在玻行业服务。

不再涉足外汇期货查易

接着’他宣布国行化此不再强足外汇期赁交易’只会
在确保赁币政策目标得化实现时’才进入外汇市场调校汇
率0

"外汇市场将逛续采取不干预的政策’让马币汇价通
过化需定律来决定’国4于只会在必要时才会进行干预’比
如排除投机性巧动’在汇率出现大幅波动时给予稳定’但
不是对抗市场的走势。"

最后’他在1996年9月对国行进行全国性大整顿’决
定髓退900名员工及关面6间分行。

完成国行整顿后’阿末莫哈末顿开始强化玻行业管
理’宣布玻行业将采取双轨管制累铺’并在1998年亚
洲金融风暴尖峰期’宣布国内39家金融公司在合并后’
将最终剩下8家’其中6家为主导金融公司’即马来亚金
融'大众金融'丰隆金融'阿马金融'国贸金融/信贷
(马）及联商金融。

可惜的是’阿末莫哈末顿还未来得及完成国内金融业
巧革大业’ 199了年亚洲金融风暴几乎将我国经)'齐和金融
业給巧跨’迫使他的利率政策作出大转向’化最初的宽松
演蛮到最后的紧缩’但却也种下日后黯然下台的种子。

他笃信赁币政策将是解决经)'齐和通膨1'司题的良方’
这可化他刚上任不到1个月’玻行同业拆息利率1个月至
9个月息口纷纷跌破日％，1美元兑马币回升至2方0看出端
化’巧显就是希望通过低利率’强马币来驱逐热钱’并稳
住通膨涨势。

但是’亚洲金融风暴来得又猛又急’国行在1997年4
月为防止马币狙击’已通过调高利率和进场干预’但都已
证实失效。更糟的是’ 1998年我国经济录得1980年代中

化来’首次出现经济衰退1.8% ’但为了掉卫马巿，国行
逛续采取紧缩湧币政策’维持利率在偏高水平’意在平窗
通膨和马币汇率面对的困境。

与政府高层政策相违背呈辞

可是’国行倾向于国际赁币基金组织的紧缩赁巧政
策’其中包括调高利率来稳定赁巧’化及通过强硬指施来
巧善经-济’但马哈迪却費同化放宽利率政策’甚至是落实
资本管制' 巧马币定汇等指施来振兴经)'齐。

最后’在1998年8月28日’阿末莫哈末顿和拿督巧
棄柏因经)'齐政策与政府高层出现分歧双双呈辞’成为逛第
兰任和第四任总髓阿兹哈达和惹化胡先后’第二位在任期
届滿前离职的国行总髓’助理总髓丹斯里洁蒂则出任代总
裁。

结语：

第二任总裁敦依斯迈阿里现保持着国行总裁任期最长
的纪录’有记者曾巧违洁蒂为何不追求打破纪录’她说：

"任期长短不是关徒’关化在于化做了什么。我在任期完
成了所有想完成的东西’这样就足游了。"

可惜了’风上3位总栽未能在任期内自由自在的挥洒
能力’打造出他化中理想的国行’但他化所有的努力
都将永存历史记忆中。看违了別立"时不予我"的国行总
栽’下期我化将一起回顾另外3位"幸运"完成任期工作
的国行总栽。
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国行世代交替系列（第四篇）
历化總裁功过评比-功绩在案-纪录无双

国家银行总裁责任重大，任何政策调整都得松祭有度，确保国内经济持续欣欣向
荣，民众安居乐业，稍有差化就可能败在政治和民意下，搞得為纱帽不保，合直离场的
禀墙。

上期，我化回顾了 3位不幸遭政洽或輿论座力吞嗤的国行患裁任内事迹’本期我们则
将看看另外3位顺利完成任期的国行总裁生平。

第一任洽裁丹斯里威廉威尔科克（任期1 959-1962)

唯一外籍洽裁測定法令奠定国行根基

国行象征着一个国家拥有独立的金融累铺’国行总髓
-职自然应由国民出任’但我国首任总髓却是位頸洲人。

江山代有人才出’难道我国真的没有人才可化出任国
行总髓吗？事实还真是如此。

向澳洲"惜才"

要谈我国唯一一位外籍国行总髓’故事就得化国行成
立史说起。世界玻行在19日4年造访马来亚’并建议我国
设立独立的中央银行’而19日6年华森与科巧恩（Watson-
Claine )中央玻行报告出炉加速国行的成立脚步。

不过’当时我国仍未独立’加上资源不足’要成立国
行谈何容易■因此当时政府将目化投向外国’特别是当时
仍为殖民政府的巧国’并希望巧国玻行能派出代表出任国
行顾I'司或首任国行总髓-其中华森更是首任国行总髓人
选，但遭其拒绝-最后政府只好将目化转向頸洲。

但问题是’頸洲联巧玻行（Commonwealth Bank
of Australia )也对适当人选感到苦恼。威廉威尔科克
(William Wilcock)在《国家银行：首个25年(1 959-

1 984 ) »回忆当时的情景-说时任联巧玻行总髓科布告
诉他’接获前财政部长敦李孝式来西’希望联巧玻行能挑
出一位代表来出任即将成立的中央玻行顾I'司’处理成立中
行的事宜’并接手成为首位总栽。

"看看这封信’我不认为你需要找一位40岁年龄的
人’这适合一位年哲力壮的人。别苦诉我你有兴遍。"

只是■到头来谁都没有兴遍’最后科布才找上他’因
此在联巧玻行服务长达36年的威廉威尔科克于1 9日7年与
同事麦肯纳（McKenna)—同前往马来亚’协助处理国
行筹办事宜-因此可化说威廉威尔科克奠定了国行未来发
展的基础。

威廉威尔科克的最大贡献’就是为国行制定法令。在
19己8年的1月至9月期间’威廉威尔科克和麦肯纳负责为国
行草拟法案-法令是根据华森报告为基础’但他们都觉得
应该对商业玻行拥有管辖的权限’也需要在法律上写巧玻
辛于需存入的流动资产上限'决定利率'玻行贷款利率等。

授予银行决策权

另外’他们也授予玻行决策权’并給予玻行更大的自
由’如果国行和财政部出现任何的意见分歧’可在国会进
行辩论。

不过’基于马来亚与巧属婆罗洲签署赁巿协议’加上
当时马来亚与新加坡关累密抽’因此国行成立初期并没有
自行发行新赁巿。

在威廉威尔科克和頸洲联巧银行同事的蚕力下’流着
頸洲"血铺"的国行在19日9年1月24日开幕’并田月2臣
日对外开放’同日开始进行支票结算’化及接手政府位于
渣打玻行'汇丰玻行和华侨玻行的户头。

此外’国行也在19日9年制定存款率上限’将3个月和
巨个月存款率定在3.曰％ ’但当时的贷款率则跟随巧国玻行
水平。后来’国行也寻巧巧格兰玻行帮助成立外币兑换与
控管局■于1960年8月接手赁币兑换工作。

成立更多本地银行

同时’国行的成立还有另外一项重大任务’就是成立
更多的本地玻行’因此他们限制持股超过日0%的外资玻
巧不可在马来亚进行营运’并开始頒发新玻行巧照’而
合众玻行（UMBC)是首家获得国行頒出玻行巧照的玻行
(19棚年3月20日）’马来亚玻行则在日个月后获得第二

张張行巧照。
但是巧于人才不足’国内银行业开始掀起抢人大战’
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因此为确保银行业的稳定’国行于1962年限制银行增设
分行数量。

除发展玻行业外’威廉威尔科克也意识到需要深化资
金市场的必要’主要是19日9年的投资机会不多’虽然商
业票据和政府担保书状投资机会甚多’但如果民众想兑
现’只能等到票据到期。

他说’ 19日9年国行可化兑现商业玻行票据’但随着
90天期的短期商业票据面市’大马必须朝发展现金市场
的目标迈进’因此1960年大马股票市场宣告成立。

当时’吉隆坡有4家股票经纪行' 搞城' 悼保和新加
坡分别有3家'2家和1家。

不过’威廉威尔科克经常认为国行需由本地人才进行
管理。在初次致巧上’他说："我对委任我为国行首任，宮
髓的这项棄誉感到棄幸’但我相信多数人热抽期盼国巧总
髓一职将由国民出任。"

成为澳洲惟备银行厕问

威廉威尔科克在1 962年交棒給敦依斯迈。离开大马
后’他成为頸洲楠备玻行的顾巧’并成为票据发行单位的
总经理’最后在1 974年从澳洲储备银行退休。

第二任洽裁敦依斯巧阿里（任期1962-1 980)

在位最长洽裁严己律人居卫马巧有巧

依斯迈阿里是首位担任国行总髓的大马人’更是在位
最久的国行总髓’而他在接下国行盧髓一职时’也里就设
下要将国行打造成优秀的金融机构。

树立核私价值与文化

因此’依斯迈阿里对国行最大的贡献在于树立属于国
行的核也价值'并贸袖负责任'专业'廉洁及服务至上的
文化。

他对国行最大的要巧是诚实与敏捷的员工’希望所有
的员工都对经)'齐’特别是金融事务非常熟悉’更重要的
是’国巧服务宗旨需化国家利益为先。

依斯迈阿里在卸任后很庆幸国行职员的诚信现已不会
遭到市场质疑’但起初事情可不是如此’这可是经过蠻琐
的过滤工作才达成的。

"我还记得有些助理强及股市投机巧动’还有些怀疑
哉及帮派巧动’而他们身处的位置非常敏感’因此都一一
遭到革除。"

此外’他也非甫看重效率。化年报就可看出他对员工
效率的要巧。根据法令’国行必须在3个月内完成账目稽查
工作’但纵然法令允许国行行使展延权’依斯迈阿里仍说
"不’法律要巧3个月’我们就得遵守。我们化未违反法令’

这意味着员工们需要勤勉工作’甚至是工作到清晨日时。"
"不过’我曾亲自巡视’如果员工们加班’我觉得我

应该与他们同在。"

完美主义重视厕所干净

除此么外’依斯迈阿里还是位完美主义者’所有人都
了解他重视厕所干淨。当他巡视每个办公室时’就会检测

厕所的清洁程度。如果厕所清洁度达不到标准’他会直接
向经理反映’因为"如果我们连厕所都无法清理干净’我
们办事谈什么清洁昵？"

依斯迈阿里在《国家玻行：首个2日年（ 1 959-
1984) »回忆往事时’说道"我还记得国行董事会议’
某位董事告诉我‘你将标准定得太高了’ 。我好似引进了
员工不具备的效率和勤勉的标准。"

但是’正因为他严己律人的高度专业精神’才会使得他
卸任后仍获得市场高度评价’也建立起民众对国行的信也。

除了巧实国巧文化外’在他长达18年的任期内’发
生了许多的大事’也取得了许多重要成就’其中马巧的发
行’化及成巧维巧马巿保持平稳就是重要一笔。

其实’国行在1 961年开始配酿自行裙造钱币’而马
来西亚在1963年9月16日宣告成立’更加速了马币的诞
生’因此国行在1964年12月12日去西赁币局’将根据
19加年赁币协议在1年半时间内（ 1966年巨月12日）发
行赁币。

但新加坡在196曰年8月9日脱留马来西亚’导致马币
发行时间表延迟至196了年6月12日。当时’马币不再化
巧镑挂钩’巧化金本位’ 1美元等于0.290299克黄金。

马巧发行后爆发英镜危机

可是-就在马币发巧后不久，就摄发了巧镑危机。
19臣7年11月18日巧镑眶值14.3% '对美元汇价降为1巧
镑折合2.4美元-对才刚起步的马币帯来沉重打击’因此
后来马币巧与美元挂钩。

不过’ 1 973年6月国行宣布实行管理浮动’并在
197日年9月宣布与美元脱钩’实行管理有效汇率’并巧为
钉住"一描子货币"。



佳作奖：国行世代交窗系列 161

货巧政策谨慎保守

最后■我们得谈谈依斯迈阿里的赁币政策。市场普遍
认为其政策立场倾向保守’但他却更喜欢"小也-这个巧
汇。

"赁巧政策’管理国家财政就好比管理家庭账目一
样’我们要量力而为’如果我们要为国家争取什么’巧们
也要有能力。就算我们可化惜贷’也是有其极限。"

老实说■我国在I960年代并没有面对太多的经)'齐问
题’尽管物价上涨’但问题不大’我国经巧也持续扩张’
因此国行总裁都能睡个安稳觉’但是情化却在1970年代

初开始出现变化。
在1972年’撤巧 '原惊油和锡米价格大涨’我国出

口收入也应吉上扬’推高政府财政开销’但正因为需求上
扬’导致进□大幅増加’也拉高了进口成本’使得1973
年国内通膨率达到10% ■比较1 972年仅为3% ’让我国
面对了首次的通膨考骑。

虽然国行通过升息'放任马币升值来巧销进□成本諷
升影响’但通膨率仍在19了4年首季冲上24% '好在随着
政府和国行合作收紧财政与赁币政策’ 1974年抄通膨逐
步回跌至12% '遁免高通膨对我国经)'齐和金融累铺带来
重大伤害。

第六任丹斯里阿里阿布哈山（任期1998-2000)

首位公务员洽裁临危救市促进金融整合

与么前两位总髓一样’阿里阿布哈山也有个第一纪
录’那就是首位公务员担任总髓’过去几任的总髓都来自
私人领域’其中第=和第四任总髓丹斯里阿兹达哈和丹斯
里惹化胡先均来自马来亚玻行(MAYBANK,11日日，主板金
融组）。

首位公黄员担任总識

在加入国行前’他在首相署经)'齐策划组服务’后因第
五任总髓丹斯里阿末莫哈末顿突然请辞’被前首相敦马哈
迪提名为国行总髓接班人。

他入主国巧么时’正是大马经)'齐和金融业最水深火热
的时候’亚洲金融风暴巧袭导致我国经)'齐和金融业遭受沉
重打击’而资本管制的落实更令我国备受国际社会的枠
击，让我国腹背受敌。

因此’阿里阿布哈山接掌国行后’首要任务就是逛续
推行宽松黄币政策’化帮助我国经)'齐迅速复苏。

"玻根紧缩政策不仅没有协助国家经)'齐复苏’反而会
提高玻行利率’导致大马经)'齐在第二季衰退6.8% ’因此
我将确保国行在经巧发展方面扮演更巧极和主动的巧芭。
它也必须是对商业有利的。"

但他也认为’经)'齐复苏不能只靠湧币政策’其他发展
政策的配合也非常重要。因此’在赁巧政策和财政政策
扶持下’我国经)'齐化1998年经)'齐衰退7.4%的低谷迅速反
弹’ 1999年和2000年经济强劲增长6.1 %和8.3%。

撤除银行双轨働

制’银行业务和非银行业务需要明确分开’同时银行委任
董事与首席巧行员需毎两年进行检讨。

随后’他在1999年的7月29日宣布’国内所有金融
机构必须在同年9月抄之前签署备忘录’化进行大合并’
最终所有本地商业玻f于'金融公司和证券玻行将分别减至
臣个集团’开始了国内玻行业真正大整合的序幕。

此外’国行将强化预先警报部口的运作’化加强监管
预先警报部口’防患未然’化免玻行巧题恶化’同时巧极
强化债券市场发展。

接着’他在1 999年7月19日宣布对保险业进行巧
革’首先保险公司的最低激足资本的资产对债务（保险公
司）的盈余将化3千日00万増至4千万令吉’毎类报单营业
的僧付款准备金将化3干万増至4干万令吉’而结算资产
的僧付准备金则由目0%提高至90%。

同时，国行也提i共奖励配套，促进保险业并购，包括
让肯并的机构能开拓新鲜营运机会’可获得伊斯兰保险巧
照’并放宽他们对某些开销的限制’化及拥有更大的空间
去营运分行。

不过’阿里阿布哈山还未能检验金融业巧革成果’就
在2000年5月1日宣布退休’交由洁蒂接班。

结语：

经违7任总栽’共57年的努力建设’现有的国行规懊
已不能同日而语’权力更是不容小娜。下期’我化将来窥
探国行经违多年发展的成果’并为即将入主的新掌口人预
先熟悉环境。

随着经济开始走向正轨’阿里阿布哈山开始对金融
业进行整顿’首先在1999年3月31日宣布撤除银行双轨
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国行世代交替系列（第五篇)
细说國朽50年晚变

走过坐落于拿督翁路（Jalan Dato'Onn)的国家银行总部大展，抬头一望就能看到硕
大的鼠鹿（Kijang)标志’ ly•及顶上一弯象征我国国教——伊斯兰的新月’化及代表权
力的太阳。

董f部
苗裁

4稽查委员会 监管委员会 -董事部秘书1 pj风险监管委员会
1稽查委员会秘书 监管委员会秘书 -苗裁办公室 1风险委员会槐书
4 内部檔查 -战略巧通 ^ 风险管理

J 1 1
副总、裁 副总、裁 副总、裁

国家银行
结构图
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■丹发中

,消费者与
市场行为i货巧管理

f与营运
4 金融与

企业发展
-中央康行服舆

-资讯科技服舆
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资料来源：国家银行

国行标志出自第二任总裁之手’自1964年启用至今
已进了五十年’鼠鹿的灵魂和新月的根本依旧’但象征权
力的太阳却在7任总髓携手擦拭下越发光亮。因此’国4于
在过去五十多年’ 7任总髓的细也打造下’内部和整个金
融体累究竟出现了哪些巧蛮’将是本期的探讨重点。

鼠鹿新月依旧

在19日8年国家玻行法令下’我国国行于19日9年1月
2巨日成立’当时国巧的行政工作只涵盖经)'齐部口 '張行
部口 1玻行事务和秘书处4大部口 ’职员人数更只有4巨
人。

随着时间更替’化及金融系统的日趋深化和复杂’国
辛于首要蛮化就是责任和工作范围越蛮越大。

国行在成立么初’主要有4大巧能’即：

.发行赁币和管理政府外汇楠备
-作为政府的玻行和财政顾问
-促进赁币稳定与稳健的金融机构’化及
-创造有利的国家信贷情;兄

但随着经巧巧动的不断巧跃’化及资金市场不断課
化’国行的责任开始逐步加大保险业监管'金融市场稳定
性发展等。
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同时'随着责任的不断加重'国行的内部结构也出
现显著巧蛮。在1 999年’国行只有一位副总.髓’但隔年
(2000年)副总栽人致则增至2人’并在2006年増至3

人。国4于现3位副总髓为拿督莫哈末伊布拉欣1拿督诺珊
茜雅和苏克迪夫星。

国行助理总髓人数也在近年出现増减’最初在孤00
年从目位减至日位’但在2006年却又新増2位新总髓-形
成现7位助理总.髓的格局。

国行职权演进

工欲善其事-必先利其器-为确保国行能顺利完成任
务’政府自然得括出更多的法令和权限来辅佐国行。

在过去五十多年间’国行的权限不断演蛮’化最初的
政府玻行脱蛮成玻行业大家长’最后到金融市场发展管理
者’身上背负的法令权限也就越来越多。

在国行成立初期’适用的只有19日8年国家玻行法
令' 1973年玻行法令和1969年贷款公司法令’主要负责
撒定赁币政策-担任政府的玻行和财政顾巧’化及向玻行
和非玻行发出巧照与监管玻行业发展等工作。

但随着国行在1 980年代陆续接掌保险业监管工作’
化及巧极开发伊斯兰金融领域’国行身上的法令也逐細増
多’现其手慶的法令包括伊斯兰玻行法令'保险法令'交
易所控制法令'反洗黑钱法令'国内贷款法令'赁币兑换
法令'金融机构岩展法令及支付累统法令等多项法令。

法令权限

现在’我们就一起来看看国行慶有的法令权限。

■ 2009年国家银行法令

2009年国家玻行法令于2009年1 1月2日日开始生
效’化取代19曰8年国家玻行法令’提高国^^于在促进赁巧
与金融稳定’化及支付累铺监管任务的清晰度。

此外’在吸取全球金融危机的金融监管'监督和危机
处理框架’化及需要跨领域’甚至是跨境有效合作的需
要’新法令将給予国行必要的权力和工具来预先整定’并
采取先发制人指施来解决动摇金融稳定性的源头。

同时’新法令也給予伊斯兰金融应有的认证’并为其
在大马总体金融累铺发展聖定司法基础。

■201 3年金融服黄法令

金融服务法令在2013年6月30日开始生效’整合了
大马玻行业'保障业'支付累铺'外汇管理事项的监管框
架。

根据FSA ’国行主要监管目标为促进金融稳定’而这
将通过促进货币市场和外汇市场的安全和高效1可靠的支

付系统和支付工具’化及金融机构具备公平'负责任和专
业的商业操守’化及蚕力保障消费者的金融服务和产品的
权力和利益来达成。

为此’该法令为国行提化曲管和监督金融机构1支付
累铺和运营商’化及外汇交易市场参与者的权限’甚至授
予国行监督金融集团的权力’化有效地应对金融体累面对
的新清在风险’化掉卫公众对累铺的信也’并确保对维持
经)'齐巧动至关重要的金融中介巧动不会琶到干扰。

受到FSA约束的机构包括商业玻行' 投资玻行、保险
业者'支付累铺业者'付款累铺业者'赁巧兑换商'财务
顾I'司等。

. 201 3年伊斯兰金融服黄法令(IFSA)

IFSA于2013年6月30日开始落实’并设定大马伊斯
兰金融领域的监管框架’化促进金融稳定和符合伊斯兰教
义的监管目标。与FSA-样’ IFSA也为国行提i共足够的监
管权力。

在促进符合伊斯兰教义上’ IFSA制定伊斯兰金融机
构有义务随时符合伊斯兰教义’并給予国行权限向伊斯兰
金融机构发出需符合的伊斯兰教义的标准。

此外’相关法令也制定伊斯兰玻行‘伊斯兰保险业
者1支付累铺等伊斯兰金融机构的全面监管框架’化确保
相关机构符合伊斯兰教义要巧。

■ 1996年保险法令

相关法令保险业'保险经纪业务'业务调整和金融顾
问业务’化及其他相关业务的执照颁发和监管提供新的法

- 2002年金融机构发展法令（DFIA)

DFIA于2002年2月1日日生效’为发展金融机构
(DFI)提化完善的监管框架’化确保政府为农业' 中小

型企业'基础建设'出口导向领域等关键领域设立的特殊
金融机构的安全’化及金融管理稳当。

目前’ DFIA负责管理大马发展玻行' 进出□玻行'
国民楠蓄玻行' 农业玻行等6家DFI。

. 2001年反洗黑钱和反恐融资法令
(AMLATFPUAA)

AMLATFPUAA为洗钱罪提i共预防洗钱和恐怖融资化
罪1参与洗钱和恐怖袭击融资化罪等不法行为的调查权
力’化及没收化事洗钱和恐怖融资化罪巧动的财产和非法
巧动和工具的收入。



164 拿督高程祖财经报道奖

•2011年货巧服务法令（MSBA)

MSBA负责货币兑换‘汇款及外币批发业务等赁币服
务提供'岩牌'监管与监督工作’化将赁币兑换与汇款领域
串专向现代化1更具弹性1竞争力和专业的领域’同时强化
领域应对洗黑钱••恐袭融资和其他非法巧动的安保工作。

权力太阳发亮

同时’国行也拥有通过发出曲管指南1标准等指示来
监管领域的能力-并拥有向任何巧触法令者行使巧法权的
能力。

经过不断地重组后’现有国行共有36个部口’负责
化下7大职责：

1.经济与货巧政策

为经)'齐増长等问题提i共良好的基础与研究支援’化而
强化赁币与信贷政策的制定效果’化促进赁币稳定性’并
确保拉动经济技展所需的资金持续充裕。

2.投资与营运

管理国内游资和汇率来确保赁巿政策目标能够达标’
甚至是管理外汇楠备来保障其价值和优化回酬。同时-国
行也将肩负起为政府提i共债务'基金管理等方向的谱询与
协助工作’化而为发展国内金融市场作出贡献。

3.监管

通过逐步发展可持续1稳健和健全的金融机构和金融
基础设施来促进金融业的稳定’从而使得本地机构具备竞
争力来应对瞬息万蛮的未来环境’化及强化盧体融资能
力。此外’国行也将制定和落实带领大马走向首屈一指的
综合性伊斯兰金融中也指施与政策’同时提高消费者的财
务能力。

4.支付系统

开发政策与策略来促进可靠'安全和有效的清算'结
算和支付累铺。

5.监督

开发'强化和有效地巧行监视累铺’化确保金融机构
的安全和良好’并强制机构实施良好的实践方案。

6.机构发展

加速银行的战略管理1组织绩效管理和项目管理功
能-化推动其业绩巧善流程’化及加强玻行建设的能力。
同时’这也将推动人力资源和其他战略巧动’化确保整体
人力资本管理框架的有效实施。

7.巧通

沟通巧能将确保国行能滿足多元利益相关者日趋看重
的双向沟通工作’化而达到更高的透巧度与信息披露程
度。

强化根基完善体系

整体来看’国行成立首10年’其重点放在促进和强
化本地玻行基础’同时扶持金融机构’甚至商业玻行来苑
峡速増长的经)'齐提供基本的金融基础建设。

因此’配合当时的经)'齐和金融环境需巧’政府也不断
对国家玻行和玻行法令进行修正’雇员公积金局'•大马股
票交易所'国企投资公司（Pemas) '农业玻巧'股票发
行委员会’甚至是大马投资发展机构（MIDA)也在国行
的帮助下成立’缺及进行重组。

随后’贴现公司（Discount Hoiee)的设立完善了现
金市场架构’而国行也出台监管法令来监督收取公众存款
的金融机构。

在第二个10年’国行通过完善和专业化玻行管理来
强化金融结构’其中玻行分行数量受到限制’并逐步强化
国内玻行架构的资本与分行网遵。

同时’为强化金融结构’大马信巧担保机构（Credit
Guarantee Corporation)也在国行辅助下成立’化确保小
型企业可化合理成本取得玻行贷款’并对邮政楠蓄玻行
(Post Office Savings Bank)进行重组’化国民储蓄银行
(BSN)重新出发。

此外’国4于也鼓励可信的现金与外汇交易商合组联营
公司’化开发外汇交易市场’并在1970年初成立投资玻
辛于来完善与补足商业玻行与金融机构提i共的服务。

面向风险防患未然

另一方面’为打造区域伊斯兰金融枢姐地位’国行
在过去20年来也逐步建设起完善的伊斯兰金融累铺■机
构'市场'法令'监管和监督架构一应俱全。

除了玻行业’国行也在1988年开始接管保险业’并
在2002年负责金融机构发展事务-并通过成立机构和基
建设施来强化现金'资本和外汇交易市场。其中’证监
会在1993年成立’肩负起证券市场1金融期赁和期权市
场'单位信巧和产业投资信巧’甚至是并购等巧动。

同时’配合信贷评级机构的成立’大马再巧押机构
(Cagamas)的设立则确保了国内房屋市场拥有稳定的资

金流’并建设起二手房货市场。
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金融市场基建方面’国4于也设立中央信货情报资巧系
绕(CCWS)’让金融机构在信贷决策上拥有更高的知情
权。

此外’支付累铺也是支撑金融机构发展的重要一巧’
因此随着时代蛮迂’支付累铺也开始化巧本转向电子支付
累统。

最后’为确保金融市场的稳定性’国行过去日0年来
谨慎的监管与监督框架也出现显著蛮化。

谨慎框架化最初的解决资本-负债比-游资和组合投
资限制’脱蛮成更具差异性的监管规定也皮映出一个机构
的风险承担水平。

目前’金融累铺也获得广泛的法律制度和监管框架支
撑’同时也大大强化国际联累’使得现有金融机构拥有更
大的弹性来落实良好的监管实践方案’并且具备强大的风
险管理能力。

更重要的是’金融机构不仅应对风险的弹性増强’其
监管方针也化基本面出现蛮化’化政策落实巧向预先风险
评估和风险管控。

结语：

总体来说’国行虽然权力越来越大’但初依旧存
在。不违’随着金融市场运作的日越繁琐’新国行总栽的
责任重大’如何驾耿国行这艘大船’带领我国经济和金融
走违一波义一波的惊涛骇浪将值得关注。

因此’"国行世代交魯"系列最终回将一一剖析新国
行总栽接任盾’迎面而来的种种化战。

国家巧行里程碑与成就：

1 955年-世界康行在报告中’建议成立马来亚中央康行
1956年 •马来亚中央康行成立报告’巧森与科菓恩

(Watson-Claine)报告出炉
1957年 •马来亚宣布独立
1 959年-马来亚国家康行成立’并在吉隆坡斤始进行支
1月26日 票结算活动
1 960年•大马股票交易巧在3月成立
1962年 •于棋城斤始进行支票结算工作
1964年 •马来亚中央康行更名为马来西亚国家康行
1 967年-国行取代货币局’成为大马货币的发行单位

-国行在6月2日斤始发行巧货币
1 969年-金融公司归国行监管

•成立农业康行来推动农业活动
1 970年 •第一家商业康行成立
1971年-国行新苗部斤雷
1973年 •与巧加坡与筑菓的货币交易协议终止

-大马货币采取译动制
1974年 •国民惟蓄康行（BSN)接手邮政惟蓄康斤

(Post Office Savings Bank)。
1977年 •成立大马康行家协会OBBM) ’化作为本地康

行和金融服舆领域提供领域相关巧训的平台。
1 982年-东南亚中央银行研究与巧训中屯、于1月开雷
1 983年 •伊巧兰康行法令在1 983年3月斤始施行’之后

首家伊康-大马伊巧兰康行正式成立
1 987年-大马抵押机构在1日月斤始服舆

-国行在纽约成立办事处
1 988年 •监管保险业的责任转移给国行
1 989年 •康行及金融机构法令（BARA)成立

-国行在伦敦设立代表办事处
1 990年-纳闽国际岸外中也成立

-大马评估机构成立
1 997年 •设立电子付账系统公司(MEPS)公司

-国家倚巧兰復询委员会于曰月成立
-国行落实S円CK清普服舆系统

1 998年-亚洲金融危机影响大马经济
-国际经济励间委员会在1月成立’之后规划国

家经济复苏计划
- 9月斤始实施选择性资金管制
•成立国家资产管理公司(Danaharta)及企业债

舆重整顾问委员会
1 999年 •即时基金与证券电子转账（RENTAS)取代

SPEEDS系统

2001年 •金融市场大蓝图

2004年-中小型企业发展委员会成立
2005年-为马巧采取译动利率政策

-投资康行架构在10月拓展至全方位经纪人
-国行允许外资康行斤设更多分行

2006年-完成贴现所的重組计划、商业康行、股票行及
全方位经紀转型成为投资康行

2009年-国家康行法令落实
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国行世代交替系列（第六篇）
市场关注接班人-新總裁面对5大挑战

民主行动党前副主席东姑阿都阿兹曾在专栏内’称赞国家银行为国内管理最巧的机
构’国家石油公司（Petronas)次乏，其余国家机构相比下，只达到二等水平。

现在，达家最佳管理的政府机构掌姬人，还有21天就要上演离别记，但新掌口却返
至目前还不见踪影。在如此短促的时间内，国行世代吏替王作会顺利吗？新掌口即将面
对的挑战又有什么呢？ 一切都将在"国行世代交香"系列最终回说个明白。

交接能否顺利晋视最终人选

时间一分一秒过去了’现在新旧总髓交接的时间’就
连国行总髓丹斯里洁蒂理想的3个月’都剩下不足兰分么
-’但接班人选迟迟未公布’自然引起市场的诸多揣测。

前联昌研究首席经)'齐学家李兴裕表示’虽然国行已有
良好的接班人制度’但新旧总髓能否順利交接’仍晉视最
终人选是谁。

"如果是内部人选’ 3位副怠髓都有丰富的经骑，短
期内交接将不会是重大I'司题’但如果是外部人选’且对国
行事务没有直接的关累’这样则需要更多的时间才能完成
交接’也将化市场更为恍虑。"

他认为■国行总髓是重要的职位’如果政府钦点外部
人选进行接班’最理想也需要一个月时间来熟悉情;兄。

"化国际赁币基金(IMF)现任总髓拉加德为例’该
基金决定延长任期日年的文苦早在2个月前就公布了’但
政府迟迟未公布新总栽人选’将使得市场认为人选清存蛮
数’并作出不必要的揣测。"

目前’国行总髓委员会己向首相兼财政部长拿督斯里
纳吉提呈下任总髓人选’但财长仍未公布最终接班人。

在2009年国家玻行法令下’国行总栽清在人选需经
过国行，宮髓委员会评估’同时清在候选人也不可是参议
员-国会议长等政治家’甚至是国行管辖下机构的高管或
董事’这一定程度确保筛选过程的透巧度’化及杜绝外部
政治的干预。

据悉’前副财长和现大马巧美国大使拿督阿旺阿迪'
前马来亚玻行（MAYBANK，11日曰，主板金融组）首席巧手子
员’现担任首相署部长的拿督斯里阿都华希’化巧国行3
位副总髓拿督莫哈末伊布拉欣1拿督诺珊茜雅和苏克迪夫
星都被媒体列为清在接班的热口人选。

总结总識生涯洁蒂：永不打牌

洁蒂曾在访问中谈及国行总髓工作’她认为这是
—项永远不会打详的工作（Central banking is always an

unfinished business)。
"你永远不能放松’告诉自己已很好地完成任务’因

为时时刻刻都会有新的挑战出现’这是一项永不结束的工
作。"

这是洁蒂对16年总髓生涯的总结’同时也是训诚新
总髓千万不可掉化哲也’挑战在接掌总髓望印开始就已经
恭候大驾了。

先进国赁币政策出现严重分歧'原产品价格低迷不
振’化及全球第二大经)'齐体中国经)'齐走覺等不巧朗因麦
下’今年我国经)'齐发展势必严峻’赁币政策如何拿捏哲
重’将大大考強国行的智慧。

但经巧间题并不是新国行总髓唯一面对的挑战’《星
洲财经》还列举了新国行总髓眼前的日大挑战。

5大挑战

1.独立性一不賣政治干预

何谓独立性？《亚洲商业周刊》杂志在多年前曾为中
行"独立性" 3个字作出精巧的阐括’碌其必须具备3大
理由’即：

--家中行如果由专业人古’而非政治家来操作’它在国
内外将享有更高的信誉

•-间独立的中行可作出长期展望的看法’并促使政策的
持续性

.-间独立的中行可化更有效地对抗通膨I'司题' 稳定赁币
和采取通常不受欢迎的补救指施

若化化上的3大巧度来看’现有的国行绝对具备"独
立性".但问题在于新总髓该如何延续国行"独立性"的
文化。

国行的独立性在于其通过法律赋予的权力来巧巧职
务'决策和行动’而国行作为国内金融体累的最高铺帅’
货币政策的制定将是稳定货币’乃至全国经济与金融秩序
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的关键。
不过’国行赁币政策向来比较单一’即打造稳定'可

持续性的经)'齐和金融环境’但政府政策则相对多元■两者
往往会出现经常性矛盾’因此一旦赁币政策与政府政策出
现冲突时’新总髓是坚守立场’做国行认为"对的事"’
还是巧向支持政府政策’将是突显"独立性"的重要关
键。

国行高度独立’加上为维巧国际金融体累稳定’强势
处理一马发展公司(1MDB)巧题’可能与一些掌权者也
生矛盾’因此新总髓需要通过行动来与政治进行抽割’向
市场展现国行不琶政治干预’"独立性"获得延续的巧
息。

虽然市场对新总髓是否将掉卫国行的"独立性"感到
关注’但经济学家普遍认为’独立性将不是重大的机构问
题’因围绕着机构接班人的部分工作已经完成’更重要的
是政府与国行么间关累的舒适度。

2.政策延绩性一传递有效性任人唯贤

洁蒂在任16年’货币政策都相对谨慎’多年来隔夜
政策利率(OPR)只在2%至3.日％的1日0个基点游走’化
在经)'齐増长和物价压力取得平窗。

数据显示’国巧自2004年赁币政策巧革化来-多数
时间都巧利率维持在稳定水平’鲜少进行调整’让总体经
济发展良好。国行对上一次升息是在201 4年7月’现已连
续10次维持利率不蛮’相比么下’区域国家中行己屋屋
调低利率来刺激经)'齐増长。

随着化往利率政策获得巨大成巧’市场普遍期望谨慎
的赁币政策论调将获得延续’因此经)'齐学家认为’新总髓
需要传逆赁币政策的独立性1持续性与有效性’同时专注
延续财政与经巧巧革步伐。

"市场对新总髓的反应将影响国行的信任和马币走
势’甚至政策选项。同时’新总髓可能需要建立他或她的

‘通膨’凭据和吉誉。"
不过’令人头瘍的是■洁蒂退化后’新国行总髓在

上任19天后（日月19日）即将主持首次的赁币政策委员会
(MPC)会议’将令整个情：;兄蛮得更为复杂。

大马研究经)'齐学家胡瑞玲表示’新总髓可能惜由
1\/1戶0文苦向市场传达未来的赁币政策方向’但大马赁币
政策一向化推动经沉成长为重’因化赁币政策会否延续将
是关键。

经)'齐学家说："作为逛任者’新官上任即宣布降息将
加深市场对其是否合理人选的疑虑’挂无形中将加剧了市
场风险。"

不过’他坦言’缺当前的经)'齐情化来看’降息的几率
实在不高。

此外’美国联巧楠备局（Fed)在201日年12月中■
10年来首度升息0.2日％后’现已多次维持利率不蛮’因
此一旦联储局重启利率正常化步伐’届时新总裁将在货币

决策上面对更严峻的考验。
另一方面’好的政策都是由人所撒出来的’更需要适

当的人来給予落实’因此要确定现有的政策得化延续’
"人"的延续也很重要。

洁蒂在早前访谈中说："我不断强调国巧现有成就’
就是希望向市场保证’当我卸任后’这个机构依旧巩固’
也有清力去完成所有的事情’有能力去完成国民的晴
巧。"

她表示："我们已经有完善的中行队巧’新总髓的首
要工作就是必须和现有工作人员站在一起’可化離聚他们
的力量’做应该做的’做对的事。"

国行总髓是发号司令的人’但如果新总髓领导能力不
足’无法任人唯贤’将现有良好团队的能力全面挥发’也
意味着现行政策可能无法获得延续。

3. 2020年宏愿目标一准确把握未来趋势

化现有国行总髓日年任期来看-新总髓任期将在2021
年4月30日届滿’因此他/她将是带领我国走向先进国的
关键人物。

2020年先进国宏愿是由我国第四任首相敦马哈迪医
生在1991年所提出’目前距留目标只剩下4年的时间’但
自2008年全球金融海啸化来’美国' 欧洲' 日本和中国
等主要经)'齐体经)'齐増长依旧覺慢’对我国经)'齐带来沉重压
力。

根据第10大马计划（10MP) ’大马年均国内生产总
值（GDP)需达到6%増幅’才能达到2020年先进国宏
愿’但自2011年化来’我国经)'齐仅有在201 4年取得6%
増长’其余増速均低于6%。

受到国际油价大跌’化及中国经巧放覺影响’我国
201日年经济仅增长日％ ’而今年我国经)'齐増长率料进一步
放覺’官方目标为4.日％至日％ ’意味着我国经)'齐需在未来
几年加速増长’否则要巧身先进国行列可能只是空谈。

但是’中国经)'齐现正进行结构性调整’美国经)'齐现开
始见到起芭’但欧洲和日本经)'齐仍不见曙化’赁币政策的
巨大分歧将导致市场不巧朗因麦充巧’要保住现有増长率
已经不容易’还要加速増长恐’陌是难上加难。

此外’我国不仅希望在2020年巧身先进国’也放眼
同年跨入高收入国口槛’但根据201 4年经巧巧型计划报
告’我国的人均收入是1万零426美元’与孤孤年宏愿订
下的1万日干美元的目标仍有一段距留。

现在’我国距留2020年宏愿只剩"最后一哩"
(Last Mile)路了 -但在内恍外患的情;兄下’未来的路将

越发难走’因此国行新总髓必须具备前瞻性’准确巧慶未
来经巧趋势’任何的政策考量都必须化长期利益为依归’
确保我国经济持续繁荣与稳定。
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4.经济与金融业问题一家债问题严重

虽然洁蒂说自己在任期内完成所有想做的事’因此无
意续任■也许她所有的想法和建设都已经达成’但她的留
去并未带走一些经)'齐和金融体累现存的I'司题’还是得交由
接班人来善后。

首先’从家庭债务说起。我国的家债问题严重’占
GDP比重么高更是亚洲区数一数二’其中去年家债对
GDP比例进一步上扬至89.1 % ’已经逼近90%大关’但
国行认为’大马家债成长有减覺趋势’加上家庭金融资产
充裕’化及玻行风险管理稳健和资本仍然强劲’国内金融
稳定风险仍在控制之中。

此外’国巧更采用更严格的家债压力测试’很设玻行
体累损失6日4亿令吉-但影响仍可被良好吸纳-仅为玻行
过剩资本覺冲的日6% '超越最低监管要巧。

虽然国行不断信也喊话’但国民身上背负的债务实在
太多’如果中期内摄发重大金融危机’势必对资产麦质带
来影响’同时家债比例过高’也将巧制赁币政策的弹性’
毕竟一旦升息将对民众的僧债能力带来打击。

除家债外’生巧费日趋攀升也是一大间题。自消费税
(GST)落实后■国内物价持续上扬’虽然消费物价指数
(CPI)仍维持在3%左右水平’但随着政府未来落实更多

市价基础巧革’也恐对未来通膨施加压力。
最后’得谈论马币巧题。马币兑美元在去年狂泻

20% ’表现在亚洲吊车尾’虽然今年首季马币强势反
弹-首季即大涨9% -创下34年最大涨幅-但联楠局赁币
决策仍在"观望期"’一旦重新后动升息动作’资金流向
可能产生剧蛮’马币能否延续涨势仍是未知么数。

更重要的是’马巧眶值造福诸多出口商’马币重拾涨
势’势必削弱大马制造的出口竞争力’连带影响大马出口
和经常账盈余表现’但强势马币却将减低进口通膨的压
力’因此国行赁币政策该如何权窗化上问题的哲重值得关
注。

5.走出属于自己的路一面对压力转为动力

洁蒂在任16年’为我国经)'齐和金融业建树良多’
"12A"总髓的化环更是擢眼’接班人势必会被贴上
"XXX接班人"的标签’一举一动也会被外界化放大镜

检视’更与前任进行比较。
就拿联楠局为例。当年’伯南克接手格林斯;番出任联

楠局主席一职’市场也是对新旧主席评头论足’甚至是大
肆比较一番。

想当然尔’这样的比较是不公平的’毕竟格林斯;番在
2006年1月31日卸任为止’共担任联楠局主席一职达18
年己个月20天’任期么长仅次于在19日1年至1970年担任
这一职务的威廉迈克抽斯内’足化为他提i共充足的时间来
调整应对各种金融或经)'齐状化的赁巿政策。

更重要的是’美国在格林斯巧任内曾出现长达10年

的经济荣景’为格老攒了许多掌亩’可是伯南克一上任即
面对百年一遇的金融海啸’迫使他得速战速决’化遁免美
国经巧陷入更大的衰退游满么中。

不过’伯南克却成巧走出格老的明影’凭惜让市场指
手不及的量化宽松（QE)政策’帮助美国经)'齐止血’成
巧走出属于自己的风格’也为国际经)'齐史写下重要的一
笔。

由于前任总栽的成绩太好’市场难免对后任者的期望
更高’新总髓要大刀阔斧巧革’将面对更大的压力。但新
总歲不应将之视为压力’应将之转为动力’如果前朝政策
依然适用自然可化延续’如果已经不再适用’适当的调整
自然是必要的’在不断地損襄和调整下’慢慢就会走出属
于自己的路。

结语：

正所谓’拦船都有互雅•钉’更何况是巧间号称最隹管
理机拘的国行’虽然新旧总栽交魯的时间太短’但相信只
要新总栽是能者之壬’抱挣着风"国家和人民利益为优
先"的服务精神’国行的独立性、延续性’甚至是民众的
信任都将获得保证。

虽然未来经济和金融市场谎异多变’新总栽迄对化战
的路将艰矩难行’但只要"做对的事"’您就不会感到孤
单.因为我化会继续浩予支持和信任•并握予国行更大的

‘‘权力” •
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10年风暴魔咒专题（一）
风暴魔咒2017降临？

1997及2007年发生亚洲金融风暴及次赞风暴，每10年经济出现危机似乎变成了一
个魔活，不无让市场感到提‘。吊胆。2016年已过一半，2017年即将来临，目前全球经
济状况，风暴是否会再次刮起？若是，大马又有没有能力再次力挽狂满呢？

从一个依赖天然资源的经济体’变成由制造及服务业
主导’独立至今’大马经)'齐已经历不少巧蛮。

世界玻行表示’大马是个高度自由的中高收入国家’
是过去的2曰年内’全球一百多个国家当中’ 13个年均成
长超过7%的国家么一。

赤贫人□降至少于1 %

世玻表示’大马经)'齐成长具有包容性’同时也成巧根
除赤黃’赤黃人口化I960年初的日0%下跌至少于1% ’

在区域内比较’除了奇迹般的韩国及中国化外’大马经巧
成长速度可说是有过么而无不及。

虽说如此’但这一路也不是一帆风順。
在过去的20年来’大马经)'齐曾经3次董缩’分别发生

在1998至1999年' 2001及2009年。

3化萎缩都"鹏出泥沼"

先撇除2001年的一季董缩不谈 ’ 1 998至1 999年及
2009年出现的经)'齐董缩’都是受世界性金融风暴拖累’
而毎次’大马都能鹏出泥沼。

10年一次的金融海啸像是现代传奇’若此坦咒属
实’梦魔般的10年祖咒将近’大马又是否能再决全身而
退昵？

历史能引为惜镜’在探讨大马能耐么前’不妨也回顾
在过去的20年来大马经)'齐曾出现的间题’而大马又从3次
教训中学到什么？

1997年亚洲金融风暴金融市场过分自由

亚洲金融风暴可说是近20年来毎个亚洲人都关注的
事’会特别让人记忆犹新’在于这风暴来得太忽然’连乌
云都还未集起就来个指手不及。

1996年初’在发生金融风暴么前就有一些人表示大
马经)'齐可能会过热’但当时的副首相拿督斯里安华不断强
调’大马经济绝无问题’并能持续化同等速度成长。

索受斯伺机攻击亚洲

当时的大马金融过分自由’在1996年时’大马曾被
誉为世界上第兰自由的经)'齐体’经)'齐发展更一度逼近亚洲
四小龙（台湾' 香涯' 韩国及日本）’官方及经)'齐学家都
预计- 199了年时经)'齐能攀至敲峰。

惟事与愿违’ 199了年时经;'齐成长并没写新高’相比
起199日年第二季时的12.33%成长’大马在1997年成长
介于了至呂％么间；而债务’则因家债及消费贷款不断攀
升’不具生产力贷款也成长到让人担也的水平。

当大马债务高企时’外资开始蠢蠢欲动’因亚洲金融
风暴蛮得家喻户晓的襄罗斯看见亚洲经)'齐的脆弱点’伺机
攻击亚洲市场。

禮贼先禮王的想法并不是襄罗斯的信条’襄罗斯认为
经济就像一张桌子■必须由桌脚支撑才能成立’要攻击一
个经)'齐体’不需要直接化最强的出手’只要攻倒一支桌
脚’整张桌子也会±丹塌’而这支最易攻破的桌脚’就是泰
国。

当时的泰国基本面不够稳健’但泰国中央玻行却化外
汇楠备硬撑泰練’在看见机会后’襄罗斯开始攻击泰練’
泰練也很峡地就溃不成军’在第一支桌脚倒下后’其他的
亚洲市场也跟着倒地’大马市场也遭狭。

马巧急适外债翻天

在大马’作为第一步’投机者在岸外市场不断卖空马
币’马币兑美元因而大泻’一度眶值4.呂8。

马巿大跌令政府巧所有企业外债蛮高’此外’当时大
马最大的间题在于巧所有流入的外资都化长期投资对待’
无分辨长期投资的资金及热钱’加上大部分企业都向玻行
举债发展’外资大举窜出使资金及贷款到期日出现断层；
流动资金就如人体内的血液’在忽然缺血下’结里可想而
知。

大马经)'齐因而董缩日季’ 1 998年第一季时董缩I.5% '第二季5.9% '第三季10.2% ’第四季菱缩II.2% ’ 1999年第一季董缩1%后’在第二季才开始恢
复成长4.8% ’大马经济即走向恢复之路’化全年计算’
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1 998年金融海啸后经济菱缩4.8%。
在发生金融海啸后’大马失业率諷升至日％ '私人

消费也首次见跌’ 1997年第四季董缩0.33% ’在199呂
年第一季董缩加剧至9.09% '第二季为8.98% '第三
季12.30% '第四季10.53% ’在1999年第一季再菱缩
2.臣6%后’第二季终于重拾成长动力。

挂钩美元救经济

为極救经)'齐’政府宣布将马巧及美元挂钩’并实行部
分资本管制’让马币只能在国内流通’同时’政府成立国
民资产基金（Danamodal)为玻行注资及国家产业基金管
理公司（Danaharta)收购呆账’同时进行金融苗:革。

对于政府实4于的措施到目前都仍有争议’但大部分经
巧学家仍认为-当初政府的对策为巧智么举。

无论如何’在亚洲金融海啸后’国行学到了很大的教
训’通过金融巧革増强金融累铺’让大马金融累统变得更
为有闡性’往后的经)'齐董缩’都不是因国内金融出现问题
而造成。

2001年网络泡沫盲目追求科技

在经历亚洲金融风暴后’大马经)'齐峡速恢复’ 1999
年第四季及2000年第一季经)'齐更一度成长11.6% ’部分
因马币与美元在金融风暴期间兑卦在3.80令吉’远低于
风暴前水平’导致出口出现U型反弹’化出口带动经济成
长。

但好事多磨’在享受了 2年经)'齐高速成长么后’就遇
上下一个金融I'司题’但这次祸不在亚洲’而是美国的网遵
泡沫。

兔费网络服黄致亏损

在2001年数码时代刚起歩-许多化网遵为主的公司
纷纷上市’挂些公司的策略在于提i共免费服务’直到创造
足够的品牌认知后才开始想盈利I'司题’在网遵时代’策略
是先激起流量’不在乎盈利表现。

当时的投资者对于科技存有过分信也’完全忽视传统
的估值方式’本益比超过百倍的网遵公司不在少数；企业
始终需要靠盈利支撑’在纳斯达克上市的一些化网遵为主
公司成巧吸睛’但却连连亏损’最后这被巧得越来越大的
泡沫’终于被戳破。

但I'司题是’美国资本市场出现泡沫’又为何会影响到
大马市场昵？

原因在于美国股市泡沫影响大马出口。

大马对美出□萎缩

在亚洲金融海啸后’大马与美国贸易量激增’在

1999至2000年期间’大马与美国贸易大扬20% ’从原本
的180亿令吉走高至216亿令吉’美国也因此成为大马最
大出□对象’占当时总出□额的日8.8%。

当初除了是大马最大出口对象化外’美国也是大马最
大的巧巧品贸易国’在泡沫幻巧后’首当其冲的领域就是
巧织业’巧织品出□立刻走跌10%。

除了巧织品化外’大马当时最大出口商品’即电子及
电器商品也在期间大跌；当时’电子及电器商品占总出口
的己8.8% ’除了电子及电器商品化外’家具' 旅游及金融
也受到冲击。

美国突如其来的泡沫也让大马措手不及’出□忽然转
成董缩8至10%。原本政府还预计大马经济能成长7% ’

就这么一来’不成长之余大马经)'齐还出现董缩’在2001
年第兰季’大马经济稍微董缩0.4%。

因为大马出□巧所有的蛋都放在美国这歯子上’美国
走缓的后果’就是把大马也一并拖下水。

经济双位数成长结束

在网遵泡沫后’当时国际贸易及工业部政务次长拿督
胡亚桥就立刻表示’大马应该减少对美国的出□仿赖’化
防出现相同的情形。

网遵泡沫的发生’虽然让大马经)'齐短暂董缩’但大
马经)'齐稳健’光出□无法柏培大马经)'齐’政府在2001至
2002年期间増强支出’在短于一季的时间’大马经济就
恢复’但是就此失去超高速成长动力’化网遵泡沫开始
(除了在次贷风暴后反弹的一季外）’大马就不曾取得两

位数的经沉成长。
化目前经)'齐而言’大马确实已成巧减少对美国的依

赖’后来大马出□就开始巧向东盟市场；目前’美国占总
出□的10%左右’大马最大的贸易国’巧为中国及新加
坡。

2001至2002年出口表现（月份）

2001年 3月 -6.9

4月 -5.0

5月 -7.2

6月 -13.5

7月 -21.1

8月 48.1

9月 -21.1

10月 -12.7

•n 月 -13.4

12月 -12.9

2002年 1月 +7

2月 -12.從

3月 +27.24
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2007年美次贷风暴美降息房贷易批

美国次贷风暴可说是网遵泡沫的续集’而这一次’也
影响大马经)'齐。

在2001年发生网遵泡沫后’美国联楠局决定降息化
刺激成长’低息率使嫌幅提升’玻行非甫巧极地放贷化増
加收入。

房价學升

在当时-就算一些没工作1没贷款记录’欠缺稳定收
入的人都能获得房贷’毕竟所有的玻行都会认为’产业是
有资产支持的惜贷’就算出现I'司题’也能化资产巧押。

房货来得太容易■令很多人都去买房■而房价也因而
攀升’结果就是玻行认为房市向好’所化又再放出更多的
钱让人去买房。不幸的是’美国在2006年通膨太高’联
楠局就大幅升息’这时’很多人开始付不起房贷’导致许
多玻行■黄影响。

次贷效应在2007年开始发酵’市场在当时已开始担
也’而到持有6干亿美元资产的雷曼兄弟在2008年9月一
夜么间宣布破产时’整个风暴才正式掀开序幕。

在雷曼兄弟宣布破产后’国行前总髓洁蒂就在10月1
日表示’这次的金融风暴可能会影响大马经)'齐’但当时’
政府及经)'齐学家都认为大马经)'齐能持续成长。

油价走高通廳高企

在海外发生I'司题’最直接的影响就出现在出日上。大
马出口立即出现董缩’出□出现I'司题’也影响制造业的
营运’一些公司开始髓员’在2008年末’失业率擊升至
3.7% ’后来更不断上盘至充分就业水平化上。

除了制造业及巧力市场出现I'司题’当时油价不断走高
令通膨高企’许多家庭都没能力消费’也是自金融风暴么
后’大马首见私人消费严重走缓’董缩0.79%。

毎月注10亿推动经济

政府这时通过财务政策’刺激大马经济’当时’政府
表示将毎月投入10亿令吉推动经巧’国行也因此下调隔
夜利率’在短时间内就下修1%。

幸运的是’当次贷的糖果衣债券在美国上架时’大马
的金融机构并没买入这些金玉其外1败禁其中的贷款-当
时’惠誉（Fitch)就表示大马相关投资重低于1 %损失’
虽然是金融风暴’但凭国行完善的金融体累’除了股市;t
外’金融市场没出现太显著的间题。

赁币政策及财政政策双管齐下’大马经巧很峡就恢
复-但却留下了一个后遗症-因政府通过増加财政刺激
经济’所化在2009年就写下7.9%的财政赤字’使国债攀
升。

小结：基本面强劲渡难关

在20年来’大马就只有在大环境出现危机时见晏
縮’而这些危机都不是经济基本面造成的’罪根究底’这
都艰"裝’相关。

1997年时’造成亚洲金融海啸的起因为泰国要把泰
妹及美国控制在一定的水平’不巧花钱撑货币令外汇错备
不巧流失’大马则因为海外挣久性资金与游资分不清’在
游资忽然抽寓盾造成国内资金出现巧题。

网络泡沫及次贷风暴’起因都是资本市场’但大马
经济违分依赖出口 ’在2007年国家银行前总栽洁蒂就表
示’次贷风暴对我国经济的冲击并不直接’但不否认’我
国紧急与世界精密链接’美国次黄骨牌效运将会令我国出
现波动。

结果就如洁蒂所言’不仪只是次贷’在毎次金融风暴
盾’大马经济虽然会暂时走跌’但很快就可复苏。

说大马基本面强劲不为违’大马经济如小草’风暴来
临时或会因而折巧’但只要雨违天晴’大马经济就能再挺
直巧。

但目前的大马’仍有相同的能耐’抵卿风暴吗？
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10年风暴魔咒专题（二）
调整经济结构"靠自己"•转型改革万无一失？

从错误中学习是最为可贵的事，大马每次经历经济衰退，在经济结构上或多或少的
改变，也使大马变得更为强大。

亚洲金融风暴改善了金融票统，网络泡沫及次赁风暴让大马知道靠人不如靠己，板
丈让大马转型成为ly•内需为主的经济体。

但这些改革，对于预防下一次的风暴有利吗？

"杀不死你的东西令你更强大。"
在过去的20年当中’巧国经巧都曾经因为外围冲击

而董缩’虽然没使经巧长期停滞不前’但或多或少’都对
后期发展有部分影响。

在1997年亚洲金融风暴后’政府学到管理"钱"的
重要性’华尔街及大机构的金钱理论并不适用在毎一个国
家’毎个国家都必须缺自己的方式管理自己的经)'齐。

过后的两次董缩’让大马知道靠人不如靠自己及分散
投资的重要性’而大马的经)'齐’也朝这方向前进。

而这都是正面的影响’风暴也是否让大马拥有至今仍
无法抚平的I'司题昵？

虽然大马已着手调整经)'齐结构’但这些巧夫是否足
够？对于下一次风暴’我们是否拥有足够的子弹’让大马
再次乘风破浪’在黄势中重新站起来？

就让我们来看看’毎次经)'齐董缩’我们又做了什么？

管働资本增加外汇

亚洲金融风暴么所化会发生’最大的I'司题就出在于大
马金融市场过分自由。

在发生亚洲金融风暴后’国际赁币基金组织(IMF)
就对大马伸出援手-只要大马能通过该组织的传铺做法应
付’就向大马放贷’而这间接指施’是要大马蛮得更为自
由。

国际货巧基金组织对应货巧遭攻击传统做法

1.让赁币自由浮动
2.进一步放宽金融累铺’不实行金融管制’外国及本地

人能自由地带入和带出资金
3.高度増加隔夜利率化提防通膨及稳定投资者信也
4.紧缩赁币政策
己.减少财务开销
巨.政府不能为本地張行及公司提i共资金协助
7.放宽外资持股口揽

8.私有化国有企业
9.减少政府津贴

推迟政策经济衰退

虽然时任首相马哈迪并没接受国际赁币基金组织的贷
款’但在亚洲金融风暴初期’大马依据国际赁币基金组织
的建议行事’不进行金融管制的同时’也大量削减财政预
算18% '推迟部分大型发展计划。

事实证巧’国际赁巿基金组巧的做法不适合大马’
峡速提高隔夜政策利率（OPR)使许多人还不起贷款而倒
债；政府推迟发展项目令大马经)'齐衰退’进一步影响投资
者情绪’导致更多资金外流。

在无计可施下’政府决定实行当时如"禁忌"般的资
本管制’引起外界一片哗然。马哈迪实行资本管制后’在
电视访I'司上表示："在大马与美元脱钩后’市场开始端用
自由汇率’巧钱当成商品交易。他们化自己的累铺买卖赁
币获利’同时伤害其他国家’全球发展不进则退。"

"大马经)'齐成长最峡的时候是实行布列敦森林体累
时’过后的累铺（指自由市场）是失败的。人们已经对自
由市场失去信也’外人因此大嫌一笔’所化这些人不认为
需要实行资本管制。"

实施资本管制’并让马币与美元挂钩后’大马经)'齐在
短期内回稳’在199了年董缩后一年间就回稳至7.4% ’外
债化1干708亿令吉降至1干610亿令吉；国行外汇楠备在
跌至217亿美元后’迅速在1998年回扬至262亿美元。

更重要的是’随着局势恢复稳定’外资也逐補回流。

充裕外汇惟备防攻击

化亚洲金融风暴学到的教训’在于金融风暴后’大马
在外汇楠备上做足准备’目前共有9了日亿美元’若投机客
攻击马币’大马急有足够资金防御。

去年’美国联楠局收水导致外资大逃’马币也因而大
泻’但国行只用外汇储备缓解马币跌势’并没有进场硬扶
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盘’这避免大马化升息剌激马币之余’跌势也得化缓解。
除此么外’虽然目前马币已与美元脱钩’但"国际

化"封条至今化未解开’投资者不能在海外图巧马币’遭
攻击的风险也大量减低。

除了汇率政策化外’国行也实行金融业巧革’让大马
金融体累更为强劲。

泰勒大学经济学教授姚金龙表示1大马的金融累铺非
甫稳健’资金也相当充裕。

"发生金融风暴前’企业普遍都向玻行惜贷’在资金
撤留下’玻行周转不易’才让大马资金出现问题。"

"目前’很多大型计划都能在债券市场上筹钱’资金
不再是I'司题。"

在金融海啸后’通过非传铺指施’大马经)'齐复苏速度
超越其他一起跌倒的国家’但存在的后遗症就是’只要马
巧大跌’媒体就会紧追高官不放’追I'司同一个I'司题："大
马会否实行资本管制？"

多元出口加强内需

次廣是网遵泡沫的续集’而两次金融风暴’对大马的
影响’都在于出口。

在2001年时’网遵泡沫严重影响大马出□’美国当
时是大马的最大贸易伙伴’无论在巧织品或电子及电器商
品’多出□至美国。

减化依赖美国

在200扫年’次贷泡沫化，而这次对美国的影响更加
深’对大马的影响也是如此。

就如当时的国际贸易及工业部政务次长拿督胡亚桥所
言’大马必须减少对美国的依赖’这样才能确保美国经)'齐
走覺时不影响大马经巧’而在美国遭遇网遵泡沫后’大马
出□也开始巧向中国及东盟市场。

化截至6月的贸易结构为准’大马目前的最大贸易伙
伴为中国1新加坡1欧洲及美国’相比起当年美国占去
30%出□比例而言’大马出□已经多元化’不只依赖一
个市场。

此外’大马出口商品相比起当年也有所巧蛮。电子及
电器商品已经化当年的日8%下跌至36%左右。

整体出□规模方面’根据世界玻行数据’大马出□在
1997年占国内生产总值的91.6% ’目前为73.呂％ ’相对
而言’大马对出□依赖已经相对蛮小’虽说如此’但出口
仍然是推动经巧的重点。

姚金龙表示："虽然在减少依赖方面大马已经不断蚕
力’但出□对大马的影响还是很大的。""无论如何’化
大马的经济规模’化□是必要的。"

内需成主要成长引擎

除了调整出□政策么外’大马也知道旧的经)'齐体累已
经不合时势’要逛续让经)'齐成长’必须做出板本的调整。

在大马经)'齐巧型计划上’政府課入探讨了大马经)'齐I'司
题。20年化来’只要全球经巧有任何风巧草动’大马经
巧就会受影响’网遵泡沫导致美国股市大泻’尽管只是发
生在美国资本市场的间题’但仍拖累大马董缩一季。

政府在2010年的《经)'齐转型计划报告》中表示：
"世界经)'齐不断巧蛮’大马需要一个全新的经)'齐模式才能

成为高收入国家。
传铺成长引擎已经放覺’我们有可能陷入中等收入陷

阱’我们的财政可持续性也存有争议……"
为了成为高收入国’政府在2010年推出了经)'齐巧型

计划’在报苦中列巧12项重点发展区域-希望凭这12个
发展重点巧大马推向高收入过行列。

毎年需成长6%

在巧型计划下’内需将成为主要成长引擎。截至
2010年’国内消费占国内生产总值的曰4% ’政府希望凭
零售业务'金融业及保健业提高国内消费’在3次外围因
麦创化经)'齐后’这是必要的巧善方案。

"这非常重要’因为这可让大马减少对国外的依赖’
化成为像台湾及姐西兰的高收入国家。"

根据经)'齐巧型计划’大马巧高收入国定义设在毎年
人均收入1万日干美元’为达到这标准’大马经)'齐需要在
2011年至2020年间毎年成长6% ’此外’私人投资也需
要在期间化毎年成长2%跳跃至12.8% ’出口及进□也需
要大步走高。

2020宏愿做近还远

经)'齐巧型计划列出的12个重点发展项目当中 ’ 11个
为领域发展’分别是油气及能源'惊油及撤巧'金融业'
旅游业'商业服务'电子及电器商品'批发及零售'教
育' 保健' 传媒及基建' 农业推动经)'齐发展’最后一项发
展计划为己生河流域。

在政府的计划中’油气业将会是最主要的发展项目’
希望就推动能源'惊油'金融服务及零售业’能占总成长
的60%。

贵为我国的主要成长区域’在能源方面’除了复原油
田及提升探勘化外’大马希望凭岸外服务的经验’转为一
个区域性的油气业服务中也。

油气业面临挑战

在报告中指出’东盟的油气业市场十分分散’业者分
别在大马'印尼'新加坡及泰国设立分行’不如欧洲及美
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洲’油气业通常都聚集在阿伯了'斯塔万格及休斯顿。
新加坡向来在亚洲原油库存市场都有相当地位’目前

新加坡的使用率已几乎触顶’政府的景愿是与新加坡合
作’成为如阿姆斯特丹-鹿特丹-安特卫普（ARA)般的区
域中枢’提i共提炼1库存及惨混工作。

除此么外’大马也希望极力发展再生能源’特别是太
阳能及水力能源。

但好事多磨■由于油价大跌，油气业大头都纷纷削减
资本开销.而这影响油气业发展-姚金龙表示："近期油
价走跌对油气业影响甚大’私人投资也因而减少’大马可
能需要更多的时间才能达成设下的目标。"

油掠下游未达标

身为全球第二大原惊油出产国’虽然在油惊项目上大
马己经是个伎伎者’但巧们的原惊油仍有成长空间’一些
小园主的产量没有成长’政府希望大企业能与小园主交
流’増强小园主的竞争及生产能力’毕竟生产能力与国内
总收入成长有直接的关联。

此外’化目前而言’大马多在下游业务上截取所有的
利益。大马的存,油出口仍化原产品为主’在下游发展上慢
于其他国家。因此’大马目标为増加油脂衍生产品的研发
工作’希望把在2010年时的1%增加至40%。截至2014
年’国内仅有9亿3干461万令吉投资在这项目上。

虽然如此’根据201 4年的报告’虽然大企业已开始
投资下游业务’但目前仍还未达成目标’需要提化资金援
助及鼓励小业主及外资合作化増加油脂衍生产品研发及生
产。

整合金融业

金融也是政府力推的主要领域。政府坦言’因1997
年的金融风暴实行的资本管制令外资对大马存有不好的印
象’而使大马在金融方面不如香涯及新加坡等热口。

虽说如此’在1997年后政府鼓励玻行整合’使目前
国内8家玻行的财务和业务相当强稳’就连在次贷风暴
时’玻行都能持续盈利’也有足够的资金巧挡冲击。

在2020年前’政府希望能使本地玻行更为国际化’
特别是在区域内发展’此外’増强财富管理及寿障市场’
根据201 4年的经)'齐转型计划报苦-伊斯兰保险及寿险的
達透率是大马总人口的日4%。

此外’政府极力推动的伊斯兰金融使大马在国际打响
名堂’在今年大马更首超伊朗’夺下伊斯兰金融国家指数
榜首位置’大马也希望成为全球的伊斯兰金融中也。

转型路运运

无论是油气' 金融及油枯,业务’大马都希望成为区域
内的代表’在供应链里爬上更高的位置。

内需方面’政府希望提升大马本地电子及电駡产品消
耗’减少我国的电子及电器商品对外部的依赖’同时’政
府也希望让大马的零售业者走向海外市场-如让大马机场
成为零售天堂-吸引外国人购买本地商品’此外’也预备
让大马零售业者购买外国的零售业者股权’及通过电子商
务让大马零售业务推向海外市场。

距留2020年’经)'齐巧型计划已经实行了一半’但姚
金龙认为’大马还没赶上进度’而最大向题出在巧动力
上’特别是外来廉价巧工一再令大马企业缺乏开发及发展
精神。

"但撇除经)'齐成长不谈’化整体而言’大马的经)'齐
累铺已经比么前更为强劲及多元化’同时也有更大的保
障。"

小结：

经济更为全面’减少依赖特定行业。
虽说如此’但大马还是有新的巧题’放府债务几乎触

及法定的55%上限’家庭债务也存有风捡。
风目前已转型的结拘来说’大马能说是了无一失吗？

如果发生金融风暴’大马是否还能挺直巧？
明天我化来探讨这些巧题。
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10年风暴魔咒专题(H)
抗萎缩拼成长-大马还有筹码？

过去的互度经济萎缩，像是大马经济成长路上的坑洞，深戎不一，但都只造成短暂
的起仗。那都是历史。

近年来经济放镶’最新一季4%经济成长虽符合经济学家预测，但运都指向疲弱，究
竟大马是否还有动丈成长，还是将越发疲齋，无法突破中离收入口槛？

k义目前的大环墙及国内情况来看，大马是否能如化往被抵档经济萎缩’强续成长？
我们手上还有筹码吗？

外贸支撑看中美脸色

无论亚洲金融风暴'互联网泡沫’还是全球金融海
啸’这些危机最为巧确的讯息’就是大马毫无疑I'司是个靠
外贸生存的国家。

世界3大经济体一美国' 中国及日本拥有过亿
人口支撑’内需及投资额就占去大部分国内生产总值
(GDP) ’大马凭惜全球第42名的区区3干万人口’内需

很难独挑大梁’支持经)'齐发展。
对于无大规模人口支撑的经巧体而言’对外贸易蛮得

十分重要。化新加坡和卢森堡为例’这两国人□分别是
己40万和日4万’出口规模占国内生产監值的200%缺上’
相比下’板据世界玻行数据’大马201日年出口比例为
73.8%。

虽然经)'齐依赖对外贸易不如其他国家严重’但大马也
深知只凭内需是不足够的’因此提出一累列计划’化打造
亚洲油田服务及裝备（OFSE)中也’到放眼成为全球伊
斯兰金融中也等’化这些经)'齐转型计划中可见大马发展个
别领域的雄也壮志。

愿意踰开大口’就必须承受相等的后果。当世界经)'齐
向好时’大马经)'齐固然会受益。如果世界经)'齐踩空’大马
也会承受冲击。

中美放缓冲击大马

在外围方面’目前市巧最为担也的莫过于中国和美国
经)'齐放覺’而这两大经)'齐体也是大马的主要贸易伙伴。

虽然中国经)'齐放覺已不是新鲜事’但第二季经沉成长
6.7% -总债务占国内生产总值高达240至270% '产能过
剩' 層尸企业' 经)'齐学家及分析员不可发表进于负面言论
等’这些陆续传出的新闻还是让市场提也吊胆。

在亚洲金融风暴后’美国与大马的贸易就逐補减少’
中国则顺起成为大马最大的贸易伙伴。虽然大马对中国的
出口比重仍低于新加坡’但进□自中国的总额却是远远拋

离其他贸易伙伴。
在中国经)'齐放覺至今’大马对中国出□也开始走覺。

铺计局数据显示’中国对大马原产品和制造物品的需巧减
少’ 6月出□剧减20.3%。化半年为准’大马总出口额为
3729亿令吉’中园比重缩至11.4%。

中国对大马经)'齐影响不仅只在出□上’大马第二大
贸易国’也就是新加坡更是中国的最大投资国。在2014
年’新加坡就在中国投资超过700个计划-总值日8亿美
元’也是最大的贸易对象。中国经)'齐若硬着陆’将连带影
响新加坡经)'齐’对大马造成连锁鼓应’毕竟新加坡是大马
最大出□市场’也是最大巧易伙伴之一。

除了经)'齐放覺’全球最大资产管理公司贝巧德
(团ackrock)主席兼首席巧行员拉瑞芬克（Larry Fink )

表示’全球也应该对中国债务感到担恍。
曾经成巧投机美国决贷风暴获利的海曼资本

(Hayman Capital)创办人己斯（Kyle Bass)则表示’中
国债务规模相当虛大’若泡沫化’损失将是美国次贷的四
倍么多。

除了中国’美国也是一大隐恍。

英脱欧效应美升息不明朗

打化美国放话收回危机化来括出的游资开始’联楠局
-再表示计划升息’但截至目前只升了一次’幅度也只有
0.2曰％。今年化来■由于国内外经巧局势动荡’特别是巧
国脱欧更让市场増添不确定因麦’联楠局也一直空雷不
雨。

利率欲升不升’令市场怀疑美国经)'齐现;兄。最新数据
显示’美国经)'齐第二季成长1.2% ’逊于市场预期’就业
市场数据却起起落落’企业盈利也不尽如意’这些不利因
麦都让市场怀疑美国经)'齐是否真正的好巧。

在2008年发生次贷风暴后’美国经)'齐倒退’当时中
园通过大型计划’扶持全球经)'齐’如果这次中国放覺’美
国仍未复苏’这两个占去全球生产总值36%的引擎都空
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转’是否就会为全球经济造成完美风暴呢？包括大马在内
的出□导向经)'齐体’正密抽关注这两大巨人。

家债不影响金融体系

姚金龙认为’除了公共开销’巧挡风暴的关键’也出
在占国内生产总值日4%的私人开销上。

过去3次经巧董缩’私人消费虽然遭受冲击’但都不
太显著’这都归功于大马家庭财务控管有方’尽管可能掉
失饭碗’但在低负债及拥有足够存款么下’还不至于影响
生存。

大马人爱存钱已经不是常态。根据国家玻行数据’大
马家债不断攀升’达到国内生产总值的100%只是时间上
的间题。家债当中大部分是房頃及车頃’但私人债务及信
用卡债务却有不断上升的迹象。

虽然大马家债不断提升’但化目前而言问题不大’毕
竟坏账并没有随着増加’加上就业市场稳定’债务僧还比
率也保持低水平。

姚金龙表示："化目前而言’我们的薪金成长4至
己％ ’虽然失业率攀升’也还在4%的充份就业化下。但
是’如果经)'齐出现严重震荡’那情;兄就不是如此了。"

巨月失业率守在3.4% ’虽然仍低于4%充分就业’但
大马目前并没遭受任何冲击。过往数据显示’毎次大马出
现经)'齐董缩都会使失业率高于充分就业比例’在没有稳定
工作的情化下’加上大马的存款又不如化往’挂会使玻行
坏账剧扬。

增值超趟收入

汇丰亚洲经)'齐研究主任费德里认为’亚洲经)'齐体的债
务已经过分膨服’目前还未看到I'司题’只因为还没有事件
戳破泡沫’他化香涯房市作为例子："房屋价格还没下
跌’只是因为投资者还没被迫卖出产业’如果息率比预期
成长的高昵？又或者面临其他冲击？房市价格一定会兵败
如山倒。"

北南机构（L‘lnstitut Nord-Sud )就在报告中表示’
资产増值已经超越收入及消费者价格通膨速度’全球多次
的金融泡沫都因这造成’大马要吸取教训’防止资产升值
成为推动经)'齐主要动力。

虽然如此’但大马的家庭债务拥有两倍的资产支撑’
除非金融风暴时这些资产价格蓋发日0% ’不然不太可能
对金融累铺产生严重影响。

按大马的情形’虽然家债不会对金融体累造成剧烈影
响’费德里就表示："家债的向题不出在金融累铺内’反
而是影响经沉成长。"

数据显示’大马人的家债可支配收入比率已经高达
160% '比美国发生次贷时还要高’则将让国人失去消费
能力’影响经济发展。

消费税通膨压力打击私人消费

近期内-由于消费税加上通膨压力-国人的私人消费
已经夏到冲击。板据大马经)'齐研究院（MIER)的消费信
也指数’化201日年开始消费情绪按季走跌’并在第四季
跌19.2点至63.8点历史新低’低于2008年全球金融风暴
的最低水平’不过’随着消费税效应消退’ 2016年第二
季消费信也指数回扬臣.目点至了目.日点’但仍在100点棄枯
线么下。

|[\10[护在2014年时就预计’大马家债可能会对大马
经)'齐施压’经)'齐成长速度可能在2009年金融风暴后放
覺。

刺激经济国债高企

在过往的3次风暴当中’政府都扮演救市的巧芭’主
要对策是通过増加财政预算刺激内需’进而减哲外围疲弱
的影响。

财政部数据显示’大马财政预算在1997年时仍为盈
余’金融风暴后的1 998年首见赤字’占国内生产总.值
1岩％ ’之后就连续17年入不敷化’在2009年次贷金融风
暴时更写下巨方％的纪录。

在1998年7月’政府为应对亚洲金融风暴’毅然推出
总值20亿令吉的振兴指施’这使财政化原本的2.日％盈余
蛮成1.8%赤字。在次贷风暴当时’政府决定大花670亿
令吉’当中的3曰0亿令吉更是直接开销’化刺激经)'齐。

政府预计2020达到收支平窗’虽然201 4年油价走
跌’令政府的石油相关收入急速蛮少’但在燃油补贴取
消' 消费税推出等指施的带动下’ 201日年"勉为其难"
达到财赤目标’甚至有能力在2016年降至3.1 %。

目前’政府一直力保赤字’就是为巧公共债务占国
内生产总值（GDP)水平保持在日日％化下（目前在日1至
己4%么间）’若经济动荡’政府是否还有能力花钱刺激
经)'齐昵？

泰勒大学资深经济学家姚金龙教授表示："政府设下
的己曰％国内生产总值口槛只是一个自我设定的标准’如
果有必要’政府可化再往上调。"

政府债务对国内生产总值比奉在过去曾上修多次’除
去伊斯兰债务’在2003年时上调至40% ' 2008年上调至
4己％ ’最后一次上调是在2009年’也就是目前的日日％。

大马实际负债率75%

姚金龙说’虽然目前政府债务在日0%左右’但若巧
所有或有负债计算在内’大马的负债率其实已经在7己％
左右。

当然’大马目前赤字并不算是高峰期’在90年代
(198日至1 990年）’政府负债曾一度高达生产总.值的

70% ’后来1990至1997年大马财政出现盈余’所化才拉



低负债率。
表现管理和传逆单位（PEMANDU)首席巧行员拿督

斯里依德利斯在该机构官方网站上表示’根据波斯顿谱询
集团(Boston Consulting Company)开发的国家财务"安
全区"’大马国债只要低于7日％，财赤也低于4% ’都依
然安全。

虽说如此’但姚金龙强调："虽然不少发展国的国债
可化高达国内生产总.值的100% '但那是发展国的标准’
毎个国家都有自己的标准’对于大马而言’目前的负债率
已经吃紧’若逛续攀升不是好事。"

应护大金钱效益

姚金龙认为’与其考虑是否还有举债的空间-倒不如
巧现有的金钱效益扩大。

这显然是说’若经)'齐危机再现’政府绝对有能力逛续
举债支持经)'齐’至于债留子孙的风险升温’就是另一个I'司
题了。

姚金龙说："家庭债务己经为经济造成压力’蛮得更
为脆弱’如果发生任何间题’可能无法再次成为减轻冲击
的缓冲区。"

洽结：

根据凯恩斯经济学’ 一个国家的生产总值（或总需
求）相等于私人'消费、企业投资、放府花费及净出口’这
表示’要避免经济晏縮’在总需求中任何一个层面下跌
时’其他的层面就需要增加花费’风让总需求成长。

如果外围因素冲击大马’净出口想必受冲击’而依赖
出口的企业投资这必定受彩响’这时就得靠放府花费及私
人'消费支撐’但目前放府及私人的'消费引擎已经快飘上蟲
峰’这意味着迄对经济危机的空间并不大。

总的来说’ 了一经济危机再次爆发’大马或许还能通
违财政预算刺澈经济’但需要多少时间恢复、恢复过后是
否仍有动力’就是另一个层面的巧题了。
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奖牌背后，你不知道的事（第一篇）
须i上选手安也训练闯春天-体育设施差，怎朽？

当大家都把焦点放在奥运奖牌的光环上，只有身在体坛者，才会深深体会到，我国
体括长期处在一个。想要马儿跑，义要马儿不吃草"的状况，国家长期来忽略体育的发
展，却又想看到运动员在国际赛场上发光发热。

大马奥运选手凯旋归来’中央‘州政府甚至是私人界
争相大方出手’送地送房送奖金。各方对夺牌的运动员锦
上添花虽然无可厚非’然而此举却也显示政府对整个体坛
发展的眼高手低’并只着重眼前的棄擢’忽略了体坛发展
落后‘设备和资源不足的I'司题。

当大家都巧焦点放在奥运奖牌的化环上’只有身在体
坛者’才会深深体会到’我国体坛长期处在一个‘‘想要马
儿跑’又要马儿不吃草"的状;兄’国家长期来忽略体育的
发展’却又想看到运动员在国际赛场上发化发热。

巧年目月，大马将成为东南亚运动会的东道主’这也
是我国第六度举办此项区域性寞会。199扫年’我国因主
办共和联巧运动会而建设的吉隆坡武吉加里尔体育中也’
充分发挥了作为体育场馆的巧能’ 18年后的今天’它是
否仍符合时宜’迎接这项盛大的赛会昵：本专题探讨大马
体育馆和体育设备是否有迎头赶上-让运动员在安全的环
境下琶训；同时也探讨这些设备是否符合国际标准’让运
动员们可化在一个良好的环境下受训’化最隹的状态参加
国际赛事。

由于全马运动项目众多’难臥一一详尽报道’化下仅
化跳水与歯球两个项目作为例子。

明年东运妻场篮总篮球馆残旧失修

获得政府资源的国家体育馆尚且问题一夢售’那些由
体育总会各自拥有的运动场所’基于没有获得制度化拨
款’更是奇延残喘地维持场地。若非东运会巧年举行在
即’提升体育馆恐’阳也是遥遥无期’毫无下落。

位于吉隆坡汉惹拔路的歯总已用了20年’这座歯球
馆如今已显现疲态’球场地板有一块没一块的脱落出来’
墙壁黄迹曲£財‘漆芭曲i驳脱落’很难想像它即将是巧年东
运会的歯球赛场。

逢雨漏水语备亟待改善

大雨来时’球场内的天花板开始達水下来’需要用一
个个的桶去盛裝雨水。此外’也有不少的观众席已经没有
坐垫位’只剰下生综的铁支。

篮总会长拿督赖俊滿坦承’现有的篮球场相当陈旧’
设备已经过时’很多地方需要修补’如赛场的地板'观众
席等。

今年甫接任歯总会长职的他指出’除了球场’歯总有
待提升的包括歯总12楼的行政室‘健身室‘球员休息室
化及球员住宿。

"我和马六甲歯球总会长拿督陈江棄-作为推动歯运
的一分子’看到球员的练球环境和住宿环境’不约而同认
为’是时候巧善环境’让球员可化在舒适的环境专也练
球。"

政府授150万提升妻场

目前球员是在一个狭窄’空气不流通的小空间健身。
赖惶離说■歯总计划耗资40万令吉’打造宽踰的健身
房’除了让球员使用’也开放作为商业用途’増加歯总的
收入。

适逢巧年迎接东运会’政府拨了 1日0万令吉’作为提
升赛场的费用。这笔特别拨款对歯总而言是久旱逢甘顯’
距留上一次2001年东运会前获得政府特别拨款提升赛场
设备’已有1日年。

跳水场地不符国际标准全马无宅业跳水台

大马跳水队在比届奥运喜获一榜玻牌’大家看到的是
棄擢’却没看到跳水运动员背后的辛酸。事实上’放眼全
马’这里找不到一个专业的跳水台和跳水池让选手们平时
训练。在没有标准设备化的情况下’他们是如何跳出亮眼
的成绩昵？

中国籍的大马跳水队总教练杨巧梁-曾多次公开批评
我国的跳水场地不符合国际标准’尽管如此’在左=年’
右=年的漠视下’各个相关单位依然保持绒默’没有采取
任何巧善的行动。

1 998年共运会水上运动中也是跳水队的主要水上训
练场地’不过当年設有双人跳水的项目’因此只有单人跳
水的设备。尽管在佗敦奥运会后裝置了双人跳台’但却不
符合安全规格’可能危及运动员安全而没有使用。
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跳水队远赶中国恃則

这个使用了超过18年的跳水场地’目前已不符合国
际泳联的规格’因此毎逢大赛’我国的跳水队都得远赴中
国进行几个星期的特训。

杨巧梁不巧言’大马跳水起步较慢’而大马游泳公会
理事多数不是跳水出身’仅属义工行式担任职务。他们对
跳水项目一知半解’并且没有专业人才规划跳水场地。

他进一步指出’训练跳水池有别于比赛的跳水池’其
安全指施也不尽相同。前者需要很多辅助设施’如弹賛
床'水上保巧带’化辅助运动员安全练习。

"跳水池需要制波指施’其巧能是巧瞬间括放的大量
空气替换水’使水体蛮软’増加弹性’减少水面对动作失
損1非正常入水的运动员造成冲击化害。但是大马跳水池
没有任何保巧指施’运动员跳水只能靠‘量敢’。"

他说’本地跳水馆不适合学习高难度动作’这也柏慢
了学习进度。最巧显的例子就是张惶化’化一名运动员来
说’十多岁是他们的黄金年龄’但是她却挂到26岁才跳
出成绩’这已接近她运动年龄的尾吉。

杨祝梁直言’他无法奇同大马的管理方式’建了就撒
手不管-没有定期维修-化致运动设施的损坏程度惨不忍
暗。其中-蕉赖游泳馆的露天跳水化用了十多年’相当残
旧’跳板也不合规格。

杨巧梁不止一次在媒体上巧患青体部’提出国家跳水
训练场的问题。他说’为了运动员的安全’已经很少在本
地练习跳水。

国外帥练非长远之计

国家体育理事会鼓励跳水员去中国受训’但这非长远
么计’因为很多运动员还要兼顾上课。到国外训练’经)'齐
开销也很大’包括酒店'磨食'租场地费用等。

"另一个问题是’运动员在国外有签证限制逗留期’
倘若比赛在际’外国的队巧都不可化逗留超过两星期’当
地水上运动中也都优先让他们自己的运动员使用。"

阿兹曼：親新面貌迎东运
武吉加里尔体育场馆大提升

本报记者访巧了体育馆机构首席巧行员阿兹曼’他指
出’该机构过去接获不少有关武吉加里尔体育馆各种场地
I'司齒的投诉。

无论如何’基于武吉加里尔体育馆目前如火如茶提升
当中’部分场馆已经关巧’所化无法考究有关设施残旧的
投诉。

阿兹曼说’现有的体育馆是依据1998年共运会的需
要和标准建立的’后用至今固然有它的不足么处’雨说运
动场地标准有更巧’即使是防火指施也与当年截然不同。

他语重iL、长地说’往者不可谏’来者犹可追’希望公

众勿一再把眼光放在过去不堪的经验’并强调该体育馆将
在巧年化崭新面貌迎接东运会。

维修场馆"内外"兼备

目前’武吉加里尔体育场馆正如火如茶动工。阿兹曼
指出’第一阶段的工程包括美化现有体育馆的外观’使之
摩登'现代化’夜间外观钢架上可射出埋躁的灯化’蛮幻
无劳的灯化设计将成为体育馆瞩目的焦点。

他说’除了注重外表’其他重要的工程是提升水上运
动中也’更换泳池阶巧’重建跳水台等。为了迎合国际寞
场的标准’该机构也多次派队参观国外体育馆’取他人么
长’补己么短。

将提供无线上网服黄

无论如何’他提到’武吉加里尔体育场馆主要作为竞
赛场地’只有一些地方可化作为训练场地。他举例说’足
球场适用于比赛’而不适宜训练’主要是日常足球训练对
场地的破坏很大’需要花较高的维持费。

"这项工程将赶在东运会前舊工■届时将为观众提
化更舒适的空间’而且也将増加无线上网服务’与时并
进。"

营运管理需转型未来盼自力更生

阿兹曼指出’体育馆软犀体设施需要巧型1该机构的
管理方式同样有必要巧型。目前该机构的经)'齐’一半依赖
政府津贴’另一半则是靠营利。

他说’一旦体育馆转型成巧’该机构计划减少依赖政
府津贴’甚至冀愿达到自力更生的目标。

"要达到此目标’我们必须保持良好的吉誉’这样体
育馆才能自我増值’吸引更多人前来租用。"

此外’该机构也计划寻巧企业家长年领养或費助体育
馆’化领养人的名字为体育馆命名’化获得更多维修经
费。

阿兹曼透露’东运会结束后’武吉加里尔体育场馆将
于201 8年进行第二阶段的巧型工程。

他说’现有的停车场空地将用来建设综合式的运动中
也’并巧为地下层停车场。运动中也内设有体育诊所'会
议中也-展览厅'运动员宿舍-办公楼'美食广场1体育
博物馆等。

他补充’运动中也的另一旁则是化闲公园’设有跑步
道和脚车道’为爱好跑步及骑脚车人提化另一个巧动选
择。
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奖牌背后，你不知道的事（第二篇）
先有表现才有拨款-健儿，拿出你值得投资潜能！

一个远动项目要发挥到板致，到底是先由政府投入资金推动远动项目？还是远动员
要闯出巧成绩才可切获得政府拨款去精益求精？

国家体育研究院副首席执行员阿末查华威指出’每年
各个体育总会都会上书申请发展基金’并指基金不足’表
现难化更上一层楼。

"当这些总会无止境的化同一个理由来襄巧拨款时’
我想巧他们’到底要政府资助到什么时候才能自立？"

他在接受星洲日报访I'司时说’运动员必须达到一定的
水准’才有机会获得更好的待遇。

蛋糕很小你要自强

"请展现出你值得巧们(政府)投资的清能。这块蛋
糕很小’你必须展现实力’才会获得蛋糕。"

阿末查华威说’毎个体育总会都要巧更多拨款’要请
最好的教练提升运动水平’但必须承认的事实是’不是毎
项运动如羽球或壁球有脾煌表现。

不可能一视同仁

他不巧言’政府所发放的体育资金也是有限的’不可
能对所有项目一视同仁。他认为’这些运动协会应该自力
更生’化表现作为谈判资本’去找費助商来支持这项运
动’而不只是依赖政府。

中美澳巨资打造金陋

化金钱上的资助来说’澳洲花了 4000万美元在游泳
工程上’平均毎榜奥运奖牌的投资是日00万美元。

美国奥委会毎年会巧大约曰000万美元分发給美国
四十多个体育总会’并根据各个体育总会获得奖牌的能力
来决定资金的数额。

中国现有的体育体制’化追巧奥运金牌为最高目标’
具体规划和操作均由国家体育总局负责。为了备战4年1
次的奥运’中国至少花了200亿’打造一榜金牌约需六亿
多人民币。

在马来西亚’政府今年巧款9亿3000万令吉给青体
部’其中体育开销恆占了2亿3000万’ 1亿4曰00万将用于
备战201 了年吉隆坡第29届东运会’及第9届东南亚残障
人运动会的备战开销。

有了拨款’我们又是如何培训奥运选手昵？

培帥机働不完善埋没有天赋选手

中国羽球队总教练李永波在奥运会羽球比赛落幕后
说："李宗伟如果是我的队员，可能早就是世界冠军
了。"有人觉得送是太傲慢的说法’然而却讲出残酷的事
实。我国的确很多像李宗伟一样优秀的运动员’他们所欠
缺的或许不是一个像李永波的教练’而是一个完善的培训
机制。

李永玻来马也未必成功

大马跳水总教练杨巧梁一语道破大马运动培训机制的
不足么处："这不是李永波还是李宗伟的巧题’关键是体
育文化与培训机制。就算李永波来到运里当李宗伟教练’
也未必可化让他夺得金牌。"

对于一般观众来说’多数只是关注运动员的表现与棄
誉’很少人去关也’这些运动员是怎样培训出来的。

杨巧梁于2001年开始来到大马当跳水教练至今’间
中曾离开大马跳水队4年。他提到-大马不乏具有运动
天赋的孩子’曾经有一名跳水运动员是可造么材’大马
2002年首次派出跳水运动员参加亚运’这个孩子就获得
了一榜铜牌。倘若经过一番磨练’其成就是指日可待的’
可是他后来却离开了跳水队。
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2009年W前大马体坛太业余

"我们怎能忍也怪这孩子昵？是这个国家没有为他们
撑起运动的梦想。在2009年之前’这些跳水运动员毎个
月仅获得像征性的100令吉津贴。"

"运动对違些孩子来说’只能是业余性质’而不是职
业运动员’他们有的需兼顾课业’有的则需在外兼职来帮
补生巧费。"

"这些十多岁的孩子有太多的包椒’你想像一下，我
的运动员在赛后凯旋归来获得巧雄式的礼宴招待’与达官
显要同一场合吃饭。然而第二天’他却为了生计’需到咖
啡厅当枯应生。"

选手白天帥练晚上兼职

杨祝梁说’白天疲于奔命训练为国家’晚上还得柏着
过巧化的身子挣钱养自己’这就是大马国家运动员的际
遇。"并非毎名运动员可化撑到最后巧成利就’这种生巧
太苦了’所臥很多有清能的人选择留开了。"

此情;兄一直到2009年后’才有所巧善。随着跳水队
在大大小小的比赛屋创隹绩’运动员的福利也有所提升。

退休成后厕之恍

运动员福利和往日有天渊么别’不过整体来说’还是
无法让运动员也无旁雪接受培训。

杨巧梁化中国为例说’只要一加入国家（中国）队’
就是一名全职运动员’毎名运动员都有薪水'退化金'退
提安排等；但是大马的运动员只有在奥运爾了奖牌’才能
获得退化金’这些后顾么恍导致他们无法专注培训。

并不是毎名运动员第一次出战’就能载誉而归。那些
尚在体育学校勤练’等待发光发热的孩子’要吞下多少的
委屈’背负多大的经巧压力’才能走到棄擢那一刻？

大马选手私理不强大？外籍教练：筒直是全能

毎当李宗伟输了比赛’有人就会指他也理不够强大。
然而在外国人眼里’大马的运动员都是很强大的。

化羽坛为例’一个李宗伟要应对多少名国外球员？在
刚落幕的里约奥运’李宗伟拿下了林丹’但林丹也巧他消
耗得差不多了-而他还得孤独作战下去。

杨祝梁形容大马运动员就是"-块青药布到处贴"’
就化跳水公主:番德莉拉为例’她曾在奥运参加的项目包括
10公尺跳台个人' 3公尺跳板双人化及10公尺跳台双人。

他补充’这种一人包办多个项目的运动员’相信是大
马体坛独有的现象’这也造成运动员要兼顾各方面的表
现’而难于达到精练。

这些再再反映了大马体坛的不足么处’中国的金牌是
靠集体的力量-然而大马体坛却依赖个人来完成艰巨的任
务。

政府资助杯水车薪篮总靠戰助商求生

大马歯总会长拿督赖惶端指出’歯总长期为国家培养
歯球男女队’毎个月的开销高达兰十多万令吉。化外’球
员毎次出队参加比赛需五六万令吉’毎年出队十多次。

他说’歯总的收入主要来自会所出租金化及歯球场
出租费用’毎个月的收入十多万令吉’入不敷出20万令
吉’尚不包括球员出赛的费用。

"过去20年’歯总的主要費助商是国油’初期毎年
費助1日0万令吉；近几年则减至100万令吉。去年’石油
市场受挫’国油已停止費助歯总’歯总在经)'齐周巧上非常
吃紧。

女篮东运夺金让政府提高资助

赖惶端指出’国家体育理事会在推动歯运上所給予的
经费往往是杯水车薪的。这几年国家体育理事会毎年定期
拨款30万令吉’今年则因女队在上届东运会获得冠军’
而増加拨款至100万令吉。

他补充’唯有打出成绩’政府才愿意投资在有关的运
动。去年-女歯在东运会夺得冠军’大大提高了歯运的知
名度’也让政府开始看到歯总多年来的蚕力’可谓守得云
开见月巧。

他补充’国家体育理事会发放的拨款是分阶段的’除
了部分是作为球员的工资’其余较大部分则是作为球赛出
队费用。

戰助商减軽篮总经济负担

"并非所有比赛都会获得出赛经费’国家体育理事会
-般只費助他们认为比较重要或有代表性的赛会。无论如
何’歯总并没有因而减少球员出赛的机会’而是不断寻找
費助商’让球员与外国球员抽磋提高球艺。"

他补充’所幸毎次举办赛会’有不少費助商愿意支持
篮运’减轻篮总的经济负担。



打球工资低难留人才运动员未来需保障

赖惶端表示’歯总基于资金有限’难化留住人才’很
多球员年届20岁时’基于学业 '前途 '事业’而纷纷留
开了歯总。他们到了这个年龄’难免就会思考打歯球是否
有未来’很多人也因为看不到未来而选择放弃。

"过去毎位球员的工资只有1干700令吉-在大都市
生活的他们要如何襄比微薄的收入维持生巧昵？倘若歯总
不能給他们前途的保障’又如何留得住他们昵？"

他说’为了克服成年球员不断流失的巧题’歯总今年
开始大大提高球员的薪水’让他们没有后顾么恍’专也练
球。

少数杰出球员获高薪

目前’球员的薪水介于1千700至6干令吉’他说’只
有少数的球员因表现特出而获得较优渥的薪水。

他进一步说巧’歯总也非常关注成年球员的学业前
途’因此不排除未来将費助球员的大学生巧费用。他相
信’只有保障球员的未来’他们才有信也逛续打球。

歯总失去国油作为主要的費助商’也开始思考未来的
经营模式。赖惶端指出’費助商来来去去’歯总不能过度
依靠費助商。要达到永续的财务平窗状;兄’歯总必须寻求
自力更生的方式。

将总会商业化力求财黄永绩

他说’其中一个方式是将歯总会所商业化’因为歯总
地理位置适中’若可商业化如建办公楼'酒店等’相信可
为歯总带来可观的收入’也达到自力更生的目标。

"至于短期的目标’为了确保歯运朝向更好的运作模
式’该会考虑化命名球馆方式’寻巧企业家长期资助歯
运。"

赖惶離说■歯运长期的发展’务必提升球员的表现’
使篮运纳入国家主要运动项目。
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奖牌背后，你不知道的事（第兰篇）
体坛像社会倒影-成绩决定居动员福利

在么多体育项目中’各运动项目要争取金额有限的政府拨款并不容易’必须切成绩
证明’所化一些体育惠会只好靠自己找赞助商’想方设法经营’化持续推动该运动，但
同样的，成绩将是争取赞助的最佳武器。

我国有不少运动项目’国家体育理事会（MajlisSukan
Negara )为主要监管机构’掌慶着我国体育发展方针。

在众多体育项目中-各运动项目要争取金额有限的政
府拨款并不容易’必须化成绩证巧’所化一些体育总会只
好靠自己找費助商’想方设法经营’化持续推动该运动’
但同样的’成绩将是争取費助的最隹武器。

就算同是国家运动员’但因投身的运动项目不同’所
收获的生计1福利都不一样-体坛就像现实社会倒影’结
果最重要’过程成次要。

优异表现换取资助津贴相差大同人不同命

羽毛球运动可谓我国成绩数一数二的运动项目’加上
是奥运赛事么一’自然得到的关注比其他运动来得多’所
缺往往比其他运动更容易获得国家支持及吸引費助商。

大马羽总总经理周赐福受访时透露’大马羽总一年支
出预算高达2800万令吉’庆幸获得政府及費助商资助’
成就了良好的管理结构及运动员的优异表现。

他表示很难单靠金钱去窗量得到的资助’因为政府的
圭持不只是金钱支援’还包括住宿'磨食'医疗等福利。

然而，在这些资助的背后■伴随而来的就是对优异表现
的要巧；相对的’球员必须化成绩证巧自己’来换取收获。

羽球国手津贴相差逾万

目前’羽总根据世界排名給予羽球国手毎月津贴’化
最低2日00令吉至最高1万日000令吉；另外’只要达到关
键绩效指标（KPI)或在大寞上M得奖瞄’再分发奖金’
而在比赛中爾得的奖金’也全归球员所有。

大马羽总高绩效经理郭瑞玲表示’毎名国手毎年都会
得到参加8至12个赛事机会’但同时’他们需要达到由羽
总技术总监弗洛斯设定的个人关键绩效指标及世界排名。

杖KPI决定球员参妻机会

"当球员无法达到关键绩效指标’必须留在基地夏
训’直到表现达标才能获得参赛资格。"

周赐福说’羽球在我国具有一定竞争力’很多球员都
想巧身国家队’这对羽球项目来说是很好现象’因为能创
造更多可能。

"尽管羽总对球员有要巧’但相对的’只要球员进入
团队’就会获得应有照顾，而当表现优越’就有机会得到
更多’这很公平。"

他说’在我国’成为羽球国手绝对可化生巧’所化球
员只要对羽球有热情’加上能向世界展现实力’绝对会拥
有同等收获。

杖练球化数决定多真篮球员收入难姬美羽球

相较于我国热口运动羽毛球-歯球国手的待遇并不算
恍渥；基本上’收入源自大马歯球怠会及各州歯球总会’
而且还须根据练球次数决定收入多夏。

叶佛仪：抽空到外头兼职

1巨岁起’叶佛权恆加入国家青年化’直到18岁’正
式成为国家歯球女队后备队员兼陪练员。

"我们的收入化练球次数计算’练习时间是星期一到
星期六’一天两段’有上课的话’因为练习次数少’所化
收入比较低’几百令吉都有。"

成为后径队员时’叶佛权的收入仅有一干多令吉’由
于是后备队员’所化教练准许她们不用全天训练’可抽空
到外头兼职。

。刚进国家队时’前辈们都还在’比较难上位’只有等前
辈离开后’我们才有机会上场比赛’那也是两年后的事。"

靠州篮总资助球员

在国家队待了6年’目前’叶佛权的收入有4干令吉
左右’不过’当中2干令吉是因为去年在东运会爾取金
牌’国家給予的特别奖励’但只为期一年’至今年9月。

念及后备队员收入不高’又是陪伴她们训练的伙伴’
所化国手们抽出国家奖励金的一部分’分給后备队员’展
现出团队精神。
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她透露’很多福利都是在赢取金牌后’教练争取回来’
扣除掉国家奖励’只有各州歯球总会給予的补贴会固定’
还依据队员表现有所増长’其余靠平时练习累巧而来。

资助与付出不成正比

叶佛权认为’国家給予的资源和付出不成正比’由于
经费少’大部分时间’歯球女队只能待在国内训练’很少
有机会跟其他国家选手抽磋’不T解自己的实力程度。

她说’么前连续两兰年’女队得不到东运会金牌’国
家觉得团队没用也练习’不想花费太多钱在她们身上’但
其实女队都准时训练。

"曾有一段时间’歯总经费不足’只能付一段练球津
贴’甚至让我们不用训练’我们也没有计较太多’照样练习’
只想证巧給外界看’国家歯球女队很蚕力’表现并不差。"

迪念书迪工作迪帥练男篮球员靠球会领赛

与歯球女队相比’国家歯球男队的状化稍好’除了效
力国家’队员还拥有更多参加联赛机会’这无疑是増加收
入来源的方式。

郭添源加入国家队同年’东南亚职业歯球联赛
(ABL)正式成立，碰巧猛龙队看中他’让他毎月有2干

令吉左右额外收入’但基于签约性质。

单靠篮总薪水只能赛活自己

"我主要收入来自球会’如果只靠歯总支付的薪水’
只足够个人生巧’因为歯球不像足球'羽毛球有很多費
助。"

他透露’不少男队球员都是一边升学一边训练’或一
边工作一边练习’而他本身比较幸运’因加入球会打联
赛’生巧还不成问题。

"像化前的前辈’在没有費助和联赛可打的情：;兄下■
到了2日' 26岁就离开国家队’因为看不到未来。"

他坦言’化前对未来没有考虑太多’认为没能力打球
了就退提’但自化有了另一半’加上年龄已达2日岁’自
然顾虑到经济间题’要组织家庭的话’还比较困难。

无表现无奖励

谈及国家給予歯球国手的福利’他亦无患言’仅表
示’由于男化在东运会无表现’自然没有奖励’对他们关
注也不多’运就是社会现实面。

目前’郭添源是森美兰金群利合约球员’获得东主
拿督李典和給予毎月4000令吉的稳定薪水-但是是年制
度’情化比化前的歯球国手要好多’但仅仅是整个大马歯
坛'极少数球员方能获得如此高薪。

医疗福利是否完善？ 3项计划分类紧急性

除了生计’对于几乎所有时间都花在训练及比赛的运
动员而言’医疗福利相对重要’他们的受伤风险比一般人来
得高’国家是否已做足准备’为运动员提i共完善医疗服务？

国家体育研究院（ISN)设有专业医疗部口-专口为国
手们提i共医疗服务'物理治疗和复健’化及预防受伤教育。

国家体育研究院受化预防部口医生扎基贾马卢巧尔表
示’国家体育研究院设有免费诊所服务’小至发烧感冒’
重至运动伤害’都为国家运动员提i共服务。

重伤另转介外界宅科

"不过’当碰见无法处理的状;兄’如强及骨头 '半月
板1闡巧等伤势-或跟荷尔蒙、血液有关的病痛’运动员
将巧介給外界专科’而接受治疗后’再跟进他们的化势’
安排复健’好让他们顺利返回训练场地。"

约两年前’前羽球国手王健国因右手臂骨裂’无法及时
获得医疗安排’促使他到私人医院接受手术治疗引起关注’
不禁让外界质疑国家运动员的医疗福利是否有所偏担？

医疗团队绝不偏巧

国家体育研究院物理治疗师罗斯娜指出’国家体
育理事会（MSN)推出了 "领奖台计划"（Program
Podium) '。我们是冠军计划"（Program Kita」uara)
及"接班人计划"（Program Pelapis)。

"只要出现在计划名单里的运动员’国家体育研究院
将承担所有医疗费用。尽管国家体育理事会将运动员纳入
不同级别’但在治疗安排方面’医巧团队都一视同■t。"

扎基也说’医疗团队化不偏担任何运动员’所有运动
员获得的待遇1福利都一样’唯一不同么处是领奖台计划
医巧人员’需要时刻追踪该计划底下运动员的身体状化。

杖领奖台计划为重

他透露’其实私人与政府医院的治疗服务没有差别’
医疗团队会与两方专科医生进行沟通’作为窗量该安排运
动员至政府医院或私人医院的基准为紧急性'费用及专科
医生-哇点。

罗斯娜解括’由于领奖台计划运动员需要参赛’争取
表现’因此具有紧急性’另外有时会发生要巧介的专科医
生不在政府医院’巧为巧守在私人医院’加上医疗费用’
都是医疗团队考量的条件。

扎基说’尽管说领奖台计划运动员化势治疗巧有紧急
性’但如半月板斯裂'肌肉斯裂等严重伤痛’是需要时间
治疗和复健。

"如果过于匆忙进行治疗和复健’最后得到的将不会是
好结果’我们要确保运动员们姪愈’并安全地重返竞技场。"
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奖牌背后，你不知道的事（第四篇）
居动员职业生涯有限-退役需指路明灯

要是在运动生涯期间，没有累积足够积蓄或其他专长，这好谁将是他们的指路明灯？

国家运动员的职业生涯与常人不同’普通上班族所累
巧的专长’随着岁月磨练’蛮得更具价值’但运动员的职业
生涯却非常有限-随着体能下降-职业规划须重新起步。

要是在运动生涯期间’没有累巧足够巧蓄或其他专
长’这时谁将是他们的指路巧灯？

前武术世界適军月薪1400何若宾退役彷撞无助

在2002年堂山亚运会上’何若宾为我国武术项目创
下历史性的一刻’成为首位M得武术金牌的大马国手■也
因此获得马来西亚奥林匹克最隹男运动员棄擢。

尽管当时身上累巧了不少世界冠军化环’但他坦言’
退提前’毎月收入仅有1400令吉-成绩并没有为他的运
动生涯带来优渥收入。

他说’要不是看准还有机会M得金牌‘有奖金的话’
早就不待在国家队’因为薪水太低’很难过活。

耿耿于怀州政府没奖励

"很多人化为我有退化金或特别奖励'其实都没有^余了
奥运会金牌’全部武术国际赛的金牌我都得到T ’如果除了
奥运会’还有获得退化金的第二资格’我第一个就去申请。"

除了当时毎月微薄收入’其实还有一件事情让他至今
依旧耿耿于怀’获得亚运会金牌后’-直代表搞城参赛的
他’并没有获得搞城州政府任何奖励。

他认为’国家要尝试了解运动员的也理和需巧’要马
儿跑’一定要结马儿吃草’否则运动员会埋患。不过’他
也说’跟化前相比’相信他当时的薪水和福利已经更好’
因为前人种树’后人乘凉。

退役不知从哪做起

200曰年退提后’何若宾曾留在国家队当助教’但不
到一年’后来因人事因麦’他决定留开国家队’到外头闯
荡’当时他已32岁。

"出来时’真的没有方向’不懂该化哪里开始做起’
送就是身为运动员的代价’还好我是有斗志的人’我可化
巧斗志放在赛场上’也可化运用在生巧'事业上。"

当时因获得不少世界冠军头衔’为他累积了约30万令吉

国家奖金’离开国家队后’储蓄成为他的支撑和信也来源。
由于想尝试电影行业’何若宾曾担任武术指导和演

员’但过程中发现’影视圈并不是他内也真正渴望’最后
决定利用化前闯下的江山和名气去发展武术事业。

成立教练团培帥后辈

目前’他组成T自己的教练团’分别在3所学校及3
个马主点培训武术学员’一共有兰百多名学生。

他还成立一支特别训练队’挑选有清能的孩子’从小
开始磨练’让他们参加马运会’而他的团队还在今年马运
会上’爾获1金1玻。

对于目前生巧’他感到很峡乐’因为毎天可化和自己
-手提拔的运动员相处一起’感情就像一家人。

"在武术领域这么多年’我们也在做着教育’武术冠
军能有几个？

练武术其实是一种自我提升-看着学员一路长大、转
蛮’我反而更有成就感。"

对于国家队后辈’他也尽可能給予协助。
"国家没有退提安排’我是过来人’ 了解那种彷惶无

助的感觉’我知道他们需要一个人带领’所化后辈退投后
想转当教练’我都尽量想办法帮助他们。"

马家姐妹退役巧任教

201 4年格拉斯哥共运会结束后’马莉薇正式卸下国
家运动员身分’化另一种方式逛续效力国家’担任起国家
兵巧队总教练。

马前薇已组织家庭’跟丈夫育有一名4岁女儿’而丈
夫开设了兵巧球馆’公一份婆一份为将来打拼。

成为总教练后’她的生巧依然忙碌’除了带领队员们训
练’还需关注整个团队的发展形势‘球员表现等’好让国家兵
巧队表现更上一层楼’也因此少了陪伴母亲和女儿的时间。

国兵教练待遇与选手差不多

谈及目前生巧’她说’其实当国家队教练的待遇和当
运动员差不多’要不是兵总帮忙补助’生巧可能比较困难。

现在’国家兵巧队有两名教练’除了马莉薇’另一人
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就是她的姐姐’也是前国手马莉芳。
"之前有要聘请教练■但待遇不高’加上还须持有运

动科学文凭’导致没有教练想加入国家队。"
她认为1文廷固然重要’但经验对栽培兵巧选手而言

扮演着更重要话芭’"有文凭但不会打兵巧’进入国家队
后’还跟我们领一样工资是不可能的嘛！"

选手付出未必获得关注

国家兵巧队球员目前有二+多人，而且多是年哲球
员’对兵巧队未来发展有益’所化马莉薇希望国家体育理
事会能多关注兵巧队。

"体坛很现实’运动员一定要有成绩1像女球员的待
遇会比男球员好’因为得到共运会玻牌’其实当运动员很
辛苦’付出却得不到关注。"

她透露’因男队在特定赛事上没有成绩’就算打了很
多年的队员’虽然吃住全包1但收入只有一干多令吉。

待遇不好如何拼命？

"全职运动员的福利应该要提高’他们也有家庭负
担’待遇不好’要人家怎么拼命？"

她说’当初国家体育理事会也没有給予退提建议’是
兵总在她还未退下前’就己和她商谈好’希望她能转当国
家队教练’她才决定留下。

现今’马莉薇冀望队员们能表现更好’在巧年东运会
上收获好成绩■这将是她最大化棄。

自己规划退役生活王健国：运动员缺乏保障

201 4年’右手臂受化’动了手术后’羽球前国手王
健国选择退出国家队。询及为何有此决定时’他说’受伤
后不确定能否恢复原来状态’当时表现也没很理想’加上
换了搭档’很多事情需要重头开始’所化萌生退意。

他13岁恆加入国家青年队’但并不知道国家对退提
选手有作何安排’只知道如果想逛续升学’国家体育理事
会能給予援助。

"一般上’成绩不算好的球员’退语后都必须靠自
己’除非成绩很好’像奥运奖牌得主’才会有退化金。"

他说’就算成绩好的球员也不会有特别退提安排’只
能靠打出成绩的几年蚕力存钱’挂样化后就有本钱投资’
而且申请当国家队教练’薪资也会不一样。

"因为缺乏保障’很多人都替我们担也’万一受伤无法
逛续打球怎么办？我也思考过这巧题’但毕竟拼了这么多
年’耗了这么长时间’退提后’大概也只能在羽球圈打療。"

不适应朝九晚五工作

族生巧’因为不习惯文书工作’他决定辞职’参加了紫盟
羽球联赛’直至今年3月’加入己生羽球俱乐部’一边当
教练’一边参加国际赛事。

他说’成为自由人后’費助商都靠累巧的人脉找回
来’也是要化成绩去获得費助；在体坛’凡事化成绩说
话’成绩越好’費助越多。

谈及两年前国家医疗协助’他解括’其实当时国家体育
研究院有給予协助’只不过安排他到政府医院接受治疗。

国家体院承担医疗费巧

"当时医生说如果不接受治疗’逛续打只会越来越严
重’刚好巧有买医疗保险’又不想浪费时间等安排’于是
到私人医院动手术。"

他没想过因此引起媒体关注’么后国家体育研究院也
主动与他接洽’医疗费用最后还是由有关单位承担；留开
国家队后’国家体育研究院也允许他回去接受复健治疗’
长达两兰个月。

成立基金会保障退役运动员

2009年’为了让退梗运动员获得更完善照料与福
利’国家运动员福利基金会（YAKEB)正式成立’它的巨
大巧能为：战略资源中也'筹墓基金'教育及职业生涯发
展'技能与创业'领导与辅导’化及福利。

在该基金会成立隔年’大马羽球一哥拿督李宗巧在两
年内捐出了 30万令吉。

国家体育研究院物理治疗师罗斯娜在访谈中曾提及’
国家体育研究院依然会免费服务前国家运动员’前提是必
须先登记成为YAKEB成员-而如强及手术费用将由该基
金会承担。

-分耕賠不等于一分收获

不过’在访巧了几名现提及退提运动员’他们都未主
动提及此机构’对于退提后的路途’仍感觉彷惶。

歯球女队国手叶佛权表示’参加巧年东运会后’会考
虑是否退摄’而退提后’估计存款最多只能撑3年’但还
不至于太担也’因为不管怎样都要找一份工作养巧自己。

庆幸的是当她还在后备队时’曾一边工作一边打球’
虽然很辛苦’但給了她一个适应外界生巧的机会。

国家运动员训练化少年开始后程’他们牺牲了青春’甚
至身体遍体醫伤都在所不惜’为的是达到好成绩’为自己 '团
队及国家巧来棄擢’并为流过的泪水及汗水换取一丝慰藉。

然而’付出和收获不一定成正比’在不重视过程’只
在乎结果的现实社会中’有多少人成为了牺牲者；体坛’
恰恰就是这现实社会的真实缩影。

卸下国手身分后，王健国曾经历8个月朝九晚五上班
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奖牌背后，你不知道的事（第五篇）
奥居残奥创历史最佳-幕后英雄功不可没

马来西亚的运动员在里约奥运会夺得4银1铜，残奥会夺3金1铜’不化创造史上最佳
成绩，其中残奧会3若金牌得主更分别刷新大会纪录和世界纪录，令人眼前一亮：有此成
绩’青年及体育部乏下的国家体育研究晓（ISN)功不可没。

俗话说"台上一分钟’台下十年功"。健儿们用多年
血汗走上了领奖台’爾得对自己实力的肯定’一朝成了镜
化灯的宠儿’万人追捧的楠像。

然而’在光芒四射的背后’除却运动员的蚕力’还有
众人看不见的"影子’在默默无闻地付出和支援。

在本届奥运会上’巧国毎块奖牌的平均投资金额高达
巳巳0万英箱（约2900万令吉)’而中国毎一块金牌的代
价则是1亿美元（约4亿令吉）。

这令人睦目结舌的数据’正说巧毎个奖牌得主背后’
有多少是来自政府'私人企业'专业人±'教练'陪练等
人力和物力的支持。

ISN居功颗伟

马来西亚的运动员在里约奥运会夺得4玻1铜’残奥
会夺3金1铜’不仅创造史上最隹成绩’其中残奥会3名金
牌得主更分别刷新大会纪录和世界纪录’令人眼前一亮；
有此成绩’青年及体育部么下的国家体育研究院（ISN)
巧不可没。

去年’国家体育研究院和国家体育理事会共同推行
"领奖台计划’’（Programme Podium) ’针对在奥运

会'残运会'亚运会'共运会等大赛中有机会'有清质夺
奖的运动员开发的计划。

当中有射箭' 羽球' 脚车 '跳水等21种运动项目’
包括李宗伟'陈蔚强'吴蔚升'陈巧順'吴柳藍';番德莉
拉、张惶化1莫哈末里祖安1莫哈末基雅巧阿都拉迪夫等
9呂名运动员。

提供医疗与体育科学服黄

国家体育研究院为国家队专口提化医疗化及运动科学
的服务’如医药‘物理治疗‘也理治疗‘体能检测‘营养
管理等等’化提高1巧善运动员的表现’确保他们处于最
好的状态。

不过’"领奖台计划"里的运动项目 '运动员及教
练’自然就是百分百的优先服务对象’而备战201 7年吉
隆坡东运会的"我们是冠军"（Kita Juara)计划则次之。

资源分配倾向"领奖台计划"
成蕴不佳ISN也有压力

国家体育研究院副首席巧行员阿末查华威指出-全院
员工大约日00人左右’其中专业人±少于一半’但他们需
要服务上干名运动员。

"虽然我们的资源分配较多地倾向‘领奖台计划’的
项目’但不表示其他运动员就因此被忽略’他们同样也会
得到服务’只是质量和数量不同。"

他坦言’在奥运期间’当越南'泰国和新加坡贏第一
榜金牌时’他的压力随么倍増。

"那时候’只有;番德莉拉和张惶41夺得一榜玻牌’我
们真的感到隔张’你知道吗？新加坡夺金后’我觉得要完
了。"

"然后觉得最坏的结果就是1玻1铜’幸运的是’羽
球男双和混双的玻牌是我们没有预料到的；不过’还是觉
得到嘴的鸭子飞了’这差一点就是我们的金牌了。"

人力资源不足

言语中’充滿了和奥运首金擦肩而过的遗憾。
他指出’最理想的状态’自然是毎一种运动的国家队

都有专属的团队’但无奈的是目前人力资源不足。
"我们要寻找的是对各类运动很了解的人’不仅是具

有相关学历而已。"

黄祈杰：负责16项体能测试

由于人手不足’同时为了更全面地服务运动员’国家
体育研究院的相关工作人员可化说是全国最忙'工作时间
最长的公务员么一。

在这里’几乎毎个工种的专家要服务数种类别的运动
员’如运动生理学部的员工黄析杰’一人就得负寅1巨项
运动的体能测试。

"实际上我们是化类别来分工’比如我的硕±学位是
射箭’那就是技巧性运动’因此所有相关运动归我负责’
后来看到负责团队运动的同事很辛苦’于是我自愿分担个
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人比较喜欢的篮球‘排球和英式女子篮球。"

李绪雅：配合运动员需求常加班

虽然他们的上巧时间理应是朝八晚五’但是为了配合
运动员的需巧和作息’加班超时却是常态。

营养师李绪雅为了确保运动员的饮食符合训练及比赛
的需要’时时准备加班的弹性化工作’蛮成她要面对的挑
战。

"有时巧在放很’会收到运动员的短讯’谱询应购买
什么样的运动饮料或吃计么营养品。对我来说’他们的I'司
题很重要’我会立刻回笞’其实我不介意去做’只是要随
时准备好’要更弹性化一点。"

王沫郡：成蕴趟好工作量趟大

同时需兼顾羽球1壁球1网球等球拍类运动化及空手
道的也理治疗师王沫郡博± ’由于手上的项目战绩磨巧’
要求自然蛮高’工作量也会随么増大。在专访开始前’只
见她不断地按手机-回讯息；在庙间过程中’手机屛幕亦
频频出现来电显示’片刻不得清闲。

"现在算好了’至少还有微信之类的程式’化前只能
用短讯沟通’费用自付’无法申领。"

她笑说■曾试过產晨3时接到过运动员的电话’对方
因为失恋而懷鸣大哭’可是过两天是世界赛’她当下只能
安抚'开解。

"么后我就学聪巧’睡前就关掉手机的网遵’我意识
到我需要一些个人时间，即恆不考虑自己’也要考虑到丈
夫。"

她无奈道’孩子也向她投诉过’指"手机"于她而言
比较重要。于是回家后’尽量不看手机’庆幸的是丈夫理
解'支持她的工作。

"他化未投诉过’他会协助照顾小孩’减少我的负
担。我觉得我没有做好母亲1太太的职责。"

颜伟良：经常熬夜赶数据

已经担任7年半羽球技术分析员的颜伟良受访时笑
说’其实他小时候是羽球州队的成员’尽管最终无法进入
国家队’但对羽球的热爱并没有因止b'肖退’考入马大后’
选读体育科学的表现分析(Performance Analysis) ’尔
后进入国家体育研究院’成为羽球队专属的技术分析员。

虽然专属于羽球队’可是他的工作量并不比其他人来
得哲松。

毎当羽巧队出战国际大赛时’他需随队出发’除T要
巧摄球员的比赛外’还要根据赛程表’巧畏下一场对手的
球赛’让巧员知己知彼’在下场比寞前’制定更好的策略
应对。

"化里约奥运为例’当小组赛排名出来后’分析工作

就开始进行。"
球赛结束后’他返回酒店第一时间’恆是重新观看录

影’整理数据’化备教练和球员不时么需。
"当球员有要巧时，我会为他们讲解对手的球路.接

发球习惯等等-比如他们扣杀时-多半会扣杀到什么地
方’所化我这份工作是需要有羽球背景的。"

他透露’一天工作超过12小时’甚至通宵也是习化
为甫的。

"球赛结束可能就晚上1 1时了 ’回到酒店还要分
析’第二天早上就要出数据給教练'球员’產晨3时要鹏
起来做。幸运的话’还能化息几小时’否则在连夜赶完分
析工作后’吃完早餐得直接赶去球场。"

也因为工作太忙碌’化至原来公务员享有的30天年
很’往往用不完。

薪水不符高劳力与学历他们因热诚留下

工作量超乎想像地虛大’所需专业知识和学历的要巧
亦很高’这意味着他们在做非一般公务员的工作’却领着
-般公务员的薪水’付出与回报并不对等。

也理治疗师王沫郡提及■国家体育研究院的流动率很
高-其中一个原因是学历1巧力和薪资不匹配’希望能够
巧善待遇’ I头使留住更多资深的人才。

"有很多有资历'同时学历高的人才'最后流失到大
学0 ’’

她化自己为例’与她相同学历的同学在马大担任教
授’一个月收入1万令吉左右；但同属于公务员的她’和
他们的薪资却有很大差距。

她曾留开过’进修完博±学位后再化回归’至今已工
作长达13年-只因为一份热诚。

就像黄析杰自愿接手不属于他工作范围的3项运动'
颜伟良为羽球溃体育科学后当技术分析员’无非是"热
爱" 2字而已。
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奖牌背后，你不知道的事（第六篇）
奋斗路上乘辱与共

是谁陪着他们走过一路的风雨和低潮’见证他们的成长？运动员和他们乏间’有着
什么样的故事？又为彼此的人生带来什么样的印记？

赛场即战场’考验的不单是运动员的体力和技术’还
是一场谋略'也理麦质的较量。

是谁陪着他们走过一路的风雨和低潮’见证他们的成
长？运动员和他们之间’有着什么样的故事？又为彼此的
人生带来什么样的印田？

私理治疗师王沫郡：助选手舒解压力

与其他工作性质不同-长年累月地共同奋战-巧国家
体育研究院的幕后团队和运动员紧紧地捆绑在一起--次
次携手渡过难关'攻克挑战’进而产生的革命情感’可谓
是。血脉相连"，棄辱与共。

在面对强敌环伺的激烈寞场’化及职业生涯短暂’时
间流逝的紧迫感’运动员的也理压力自然超乎常人’如何
替他们時发1排解压力和給予建议的任务就落在也理治疗
师的身上。

也理治疗师王沫郡表示’除了也理辅导化外’有时也
需要做额外的工作。

"比如还在上学的运动员’若因学业的因麦间接影响
到他的训练’那我就要去了解情;兄’协助解决。"

她表示’在过往的奥运并没有派也理治疗师随团’因
为高水平的运动员要不已经善于处理自己的也态问题’再
不然亦有相熟的也理治疗师隔空协助。

里奥首化派私理师随团

"里约奥运是第一次派一名也理治疗师随团出征。"
她说’寻巧辅导的大多数是刚进入后备队’还有20

岁左右的年哲运动员’不过她强调’只要是运动员’压力
必定如影相随。

"毎个阶段的运动员压力是不一样的。处于底层的年
哲球员会争取上位'成名’所化压力来自于自己；到一线
之后’压力的形成就更复杂。"

"这源于他们已经二十多或二十几岁’人生阶段不同
了，有家庭'收入'外界期待的压力。"

她指出’运动员的工作性质与众不同么处在于’他们
必须在大众的审视下有所表现’这己经是一种压力。

辅导顺宙年半W迎奥运

于是’她会长期地請运动员做也理辅导’例如陈巧顺
与吴柳盖’她足足进行一年半的辅导工作’化迎战奥运。

"其实一般上需要更长的时间去跟运动员沟通和做巧
蛮’但幸运的是我么前曾负责过羽球队’加上有13年工
作经骑’有最基础的信任和对羽球的熟悉’因此无需化零
做起。"

她说-毎一对双打球员均会有各自的向题’如同夫
妻’有的人是一巧即合’可是若要长久走下去’会出现摩
擦’因此如何磨合'沟通化及互相配合’需由她穿针引线。

回报无法巧金钱衡量享賣与运动员一起成长

此外’王沫郡也会利用"机会教育"的方式替小将们
打预防针’即恆是他们身在国外’也会通过手机通化程式
沟通’做也理工作。

"小将陈健窗这次也去里约奥运陪练了’对他来说是
很好的经骑。我告诉他’4年后在赛场的人就是他-现在
亲身感受奥运现场的氛围'周遭观众批评吉浪’对他极有
益处’让他知道当他开始打出名吉时’压力和期待会相对
地越来越大。"

她坦言’她热爱这份工作化及伴随而来的挑战’尤其
是和运动员一起成长1成熟的宝贵经历化及感情上的回
报’是无法用金钱换来的。

情感回语巧来大大震撼

"我记得在数年前’有一个运动员不被教练器重’我
当时也給他做了一些也理工作’么后他在赛场上获胜了’
第一时间指头看我’我能感受到那个目化植营着谢意’这
种无需言语的情感回馈’带給我很大的震撼。"

"若我能多做一些’能助运动员取得好成绩’我愿意
再付出多一些。"

虽然留下一届奥运还有4年’不过她现在已经开始为
运动员制定"4年计划"。

"我们的目标是’下一届奥运能让两组混双挤进奥
运’但前提是两队都需进入前八。"
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营养师李绪雅：如妈妈般厢料饮食

体重■不单是女性永恒关注的巧题’对运动员而言’
亦是需时时紧肝的数字。

营养师李绪雅表示-体重控制这一环是她和运动员的
共同难题’当他们体重达标的同时’她亦在见证他们的进
步’并对他们的毅力表示敢佩。

"像这次参加奥运的一名泳将’他是非甫难増重'増
肌肉的人。试想他一天什么都不干’就会消耗掉2日00卡
路里，再加上毎天2个时段的训练消耗的3000卡路里■因
此我告诉他必须吃了至9碗白饭或等量的楊水化合物。"

减肥难’没想到増肥也那么难’然而在短短一年内’
他成巧増加了4公斤肌肉’她感到颇为欣慰’并认为送是
非甫好的成绩’超越了原定计划。

同时■她还充当辅导者的巧芭’协助开解'疏导运动
员因节食而焦躁的情绪。

"有时出国参赛’他们会給我发短讯说还要再忍10
小时’因为在量体重前’他们不控制体重的话’一旦超过
某个范围’就会失去参赛资格。所化我会跟他们闲聊’去
分散他们的注意力。"

时时町嘱选手健康饮食

对运动员来说’会耳提面命地町晴‘关也他们饮食的
人’除了母亲’就是营养师了。李绪雅就曾被运动员调
梳■碌她作"妈妈"-让她失笑。

"我会时时询巧他们在训练后有没有吃植1有没有按
时服用营养品’因为有些运动员是需要经常提醒’否则
会短暂‘迷失’ ’其实我已经尽量遁免自己看起来像保
姆。"

"后来我就跟他们说：我不是你的妈妈’不能天天提
醒你’若你要夺冠’就不能悔意。"

耐也地循循善语和温柔相待’虽然不是"妈"’但胜
似"妈"。

体能测试员黄祈杰：见证选手超趟极限

毎一个运动员终其一生或许创造过无数次纪录’这些
纪录可能并非他们超越别人的象征’可是一定是超越自己
极限的证巧’而运动生理学部口的体能测试员黄析杰是他
们的见证人。

"在一次体能测试中-有一个球员做平板支撑长达
18分种’不但打破了国家体育研究院的纪录’还超过了
自己上次缔造的1日分种记录’她的意志力非常地强。"

毎当进行体能测试时’他会要巧球员倾尽全力缺测试
体能的底线’那又要如何判断球员们已经毫无保留了昵？

"无论是日常训练或比赛’我会监控他们的也跳’能
化两者的数据差距中’得知他们的训练量是否足够‘是否
偷顺抑或是生病了。"

iL、跳’让他们无所遁形’也是战胜自我的证据。

技术分析员颜伟良：令球员成功最开私

在羽球技术分析员颜巧良长达了年半的职业生涯中’
双打球员在里约奥运的成绩让他感到最为惊喜。

"我们没有预料到有两支双打闯入决赛’起初只希望
他们能得铜牌’没想到最后拿了玻牌’很出乎意料’让巧
很有成就感’为他们感到骄傲。"

询及是否有额外奖励时’他登时大笑。
"没有’我们的付出’只能换来‘与有棄焉’而已’

我们的工作能令球员成功’是一件让我觉得很开也的事

盼东京奥运助大马圆金胜梦

虽然如此’但他最大的愿望是’希望能在下一届东京
奥运协助球员们爾得金牌。

"这是我进国家体育研究院的初衷’是我长久化来的
愿望。虽说我自己进不了国家队’但我想从别的巧芭协助
我们的球员爾得世界冠军和金牌。"

他没有遗忘最初的梦想’只是将它巧交他人去实现’
将么视为化个人巧向集体的棄誉’所化他并未计较得失。

他们和运动员’如同一棵蠻茂大树上的歧極’各尽全
力提供养分’化求结出胜利的果实’共生共荣。
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奖牌背后，你不知道的事（第亡篇）
造就体坛明星-教练点石成金

我国女子篮球队曾有过东运会千二度封忘的辉煙纪录。曾是其中一员的翁薪云在退
役磨，于201日年转而担任国家队女篮教练，目前积板备战明年由马来西亚主办的东远
会，但求在家n 口再夺金牌。

她自幼出生在篮球世家’父亲是篮球教练’弟弟'妹
妹也是预备国手’所化询及家里是否支持时’她笑笞：要
是不进国家队’昔昔还不愿意跟她说话。

"若是化18岁进入国家队算起’至今我在女歯已经
2己年了。"

也许运动就是最好的保养品’健康的小麦芭皮肤’骨
肉巧碌的个子’脸上更没有巧显的岁月痕迹’让她看着比
实际年龄还要年轻。

"我们女歯球员年纪最大的是27岁的队长-最小的
是19岁’最老的就是我了。"

她说’歯球员并設有规定退提的年龄’只要觉得还是
力所能及’就能逛续打球。

翁薪宏：杖过来人身分查流经验

回顾她的职业生涯可谓是一帆风順’像是被"金手
指"点拨过的人生’只有高峰没有低谷’也没有受逊気’
仅有的一次受化’还是因为练习太累’洗衣服时姿势不
对’扭化了腰。

"印象最深刻的’应该是2001年马来西亚当东道国
的东运会’女歯被安排在最后几天比赛’眼看着其他项目
的大马选手捧着金牌’喜气洋洋地返回酒店-我们的焦虑
和压力一天比一天更大。"

"那时候’我们根本睡不着’要靠安眠药入眠。"
如今’从球员的身分转变成教练后■除了会和即将迎

战东运会的球员们交流经验’也正跟也理治疗师做一些准
备’为球员们做也理建设。

她笑说’当教练就像当保姆似的’方方面面都要操
也。

每天工作超过12小时

她现在一周7天’就需工作日天半’毎天清晨日时30分
至呂时’带着女孩们一起练球’随后上学的上学’化息的
化息’她则要逛续处理文书工作或者与官员开会。

下午4时至日时结束第二阶段的练习后-她仍需写报
告直到晚间7时才能"下班"。

毎日工作几乎都超过12小时’碌其"巧也巧力"是
一点都不为过。

文书报告开会最头疼

"我觉得最头瘍的是’要处理很多的文书’毎天我要
根据队里20名成员的情况’分别写20份报告’更别提那
些开不完的会。"

此外’她还肩负挑选新人的重担’化各大小比赛中选
出具备清质的球员后’需矫正池们的生巧习惯1纪律’为
她们争取各种福利。

"现在女歯待遇其实要比那时候的我们要好得多’就
连毎个月所得薪资比我们高二倍左右。"

华企力挺改善球员福利

她还在球场驰聘的年代’毎个月只有一干多令吉的薪
资’即恆是夺得东运会金牌’毎人也只获1000令吉的奖
励。

尔今的女歯’在201日年夺得金牌后’出战的12名球
员除了得到政府毎个月发放的2000令吉化外’还有来自
各州东主（即毎个州领养球员的华社企业）资助的1000
令吉’加上各种津贴’月收入可达4干日00令吉。

"剩下8名球员即恆只获政府发放800令吉一个月’
一个月的收入大约3000多令吉左右。"

她表示’歯总和球员的待遇得化巧善’一直留不开华
社企业的支持。



大奖：奖牌背后’巧不知道的事系列 196

女篮今日成就陈时和巧不可没

萬薪云最担恍的是’好苗子越来越少’其中很大原因
是现在很多家长舍不得小孩受苦’甚至不了解国家女歯队
的待遇’所化就算有清质好的球员’也无法说服父母将孩
子送到女歯受训。

"而且现在的孩子比较情绪化’ 一旦传球传错’就会
指寅队友没接好’而非检讨自己。"

她坦言’目前的女歯作战经骑不足’需要不断地化赛
代练’虽然碌霸东南亚，但留进军奥运’最起码还要曰0
年。

"这是由于大多数孩子的基础功很弱’进入国家队
后’我们还需要化基本巧教起’这原本就需要化小学开始
练的’像中日韩台4地的选手基本巧就很好。"

除了感激家人的理解和支持’她特意点名时任教练陈
时和。

"很感谢陈时和教练的栽培’我们有今天需归功于
他’是他一直在推广蓝球运动’女歯所取得的成就’他巧
不可没。"

明日之星当陪练陈健铭赖沛君是顺受接班人

我国羽球队在里约奥运会创史上最隹成绩’尤其混双
陈烦顺和吴柳童更有突破性的表现’令球迷眼前一亮’倍
感惊喜。

而他们的隹绩’亦是全程为他们陪练1备战的赖沛君
和陈健窗未来的目标。

现年24岁的赖沛君化及22岁的陈健窗-除却在越南
大奖赛和泰国羽球黄金大奖赛么外’于大马黄金大奖赛1
波兰国际挑战赛‘台湾黄金大奖赛与印尼黄金大奖赛等国
际赛皆取得亚军’成绩斐然’被认为是陈吴的接班人。

陪练有利提升双方水平

"肯定会朝着他们的方向前进’我相信这是毎个球员
想要到达的舞台。在替他们备战的过程中’我们一直在
尽力协助'配合他们’化达到这项大赛巧要巧的技术水
平。"

赖沛君表示’在陪练时’一般采用3比2 -又或者4比
2的形式进行对战1对拉’化提高他们的防守能力’减少
失損。

对比专业陪练’队内陪练的好处在于’双方均会使出
浑身解数’战胜对方。

陈健窗认为’虽然只是陪练’可是大家也里巧白’这
无疑是一种互相帮助。

"这次我们帮他们’那么下一回就轮到他们帮我们

陈健铭：里奥任陪练太爽了

在比次里约奥运’他被选为混双'男双的陪练之一，
尽管并非参赛’却感到兴奋不已。

"这毕竟是我目前的职业生涯观赏到的最大型比赛’
在现场很激动’看到平时一起训练的队友拼尽全力拿下毎
-分’就一直告诉自己化后也要像他们一样’更坚定T我
想参加奥运会的梦想’在奥运的赛场上证巧自己。"

起初专攻男单的他’曾任李宗伟1张歲痒1刘国佗的
陪练员■随后在羽总技术总监弗洛斯的指示下’搭档赖沛
君巧攻混双。

"弗洛斯告诉健窗’下个月去练混双’跟我搭档’完
全没有商量的余地；当时我又刚跟振査重新搭配’想再试
试’几个月后发现没有突破’才正式和健窗搭档。"

"跟他搭档的感觉要比预期的好多了’巧一开始化为
要用1年来磨合。"

赖沛君主导攝双搭档

赖沛君是火摄的狮子座’女王范儿十足’坐在一旁的
陈健窗直说：她大多数是主导者。

"如果打不順’我的脾气比较暴躁’他就是容忍那
种’过后我再自我调整’但是他不会觉得是我的巧题。"

陈健窗说’初巧到混双感到非常郁闷’加上表现不好
时’经常会发脾气。

由于非甫信任赖沛君的混双战术和经骑’因此一旦比
赛失利’他第一时间会往自己身上找原因。

"我会想一定是我哪里做不对’才让她打不顺’我这
么想的比较多。"

搭档初期的3场比赛’均是在领先的情化下落败’导
致他对"领先’’产生阴影’也习惯性自责’陈健窗曾为此
寻巧也理治疗师的协助’慢慢调整也态重新出发。

多年辛苦熬不出头生活逼人黯然离开

当运动员’比任何行业更残酷’真正地性括着何谓
"成王败這"。

世界排名决定了国家羽球员的薪水级别’若要争得靠
前的世界排名’就必须出战国际赛抢分；但是’这一抽的
前提是必须获得参赛资格’如果在队内表现欠隹’一抽免
谈’所化身在底层的球员境遇’恆可想而知了。

有许多人选择中途离场’只因生巧太逼人。

了。
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没表现没机会参赛

赖沛君说："肯定有很多人走’可是这没办法’他们
也是要生巧的’你也不可能待在里面’拿一样的薪水-还
要这么辛苦地训练。"

"其实我们算是幸运的’因为我们看到很多苦苦训
练’却一直等不到机会出赛的人’而我们的蚕力已经被人
看到’还給巧们机会。要知足一点’不要只是看到上层
的’也要往下看一看。"

赖沛君一语道来’个中辛酸滋味无需賣述。
他们如同普通的上巧族-练球的时间是毎天早上呂时

30分至中午12时’化巧下午3时至日时30分’周兰 '周六
则是半天’勉强来说’算是日天制。

无法享有"年假"

不过’一般上班族享有的"年柜"’却化未出现在他
们的字典里。

"除非有特别好的理由-或者家里有什么大事’否则
不会允许请很的。"

陈健窗在旁补充道’毎个月都有一场比赛’需时时保
持状态’若一周停练’旧队后会发现"走样"了。

"就看你是为什么打球？为钱还是为兴趣？如果纯粹
是为兴遍的话’即恆辛苦也会觉得值得。"

他说’有时候球员会給自己设定目标’到达某个岁数
时’发现自己只能到此为止’没有任何成就’就会选择黯
然离开。
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奖牌背后，你不知道的事（第八篇）
千里马需要伯乐-入选体校没后U

马来西亚体坛只有一个李宗伟，也只有一个潘德莉拉，我国是切什么样的方式，发
掘像他们这般杰出的运动员？

干里马需要伯乐。任何一个成功的运动员’都必须具
备扎实的底子或基础’当然’更重要的还是天生具有清
能’还得遇上伯乐。

马来西亚体坛只有一个李宗伟’也只有一个;番德莉
拉’我国是化什么样的方式’发抽像他们这般杰出的运动
员？

通过我们较熟悉的羽球及跳水项目的选才作为例子’
化《星洲日报》带你探个究竟。

招揽新秀进体校体总包办选才责任

虽然大马拥有国家体育理事会作为一个全国的总会’
但是’当记者采访有关国家如何选才的课题时才发现’国
家体理会并没负责选才'培训'观察'比赛'计划等’直
到培育出一名运动员达到世界级水平都是各体育总会的责
任。

先谈谈我国第一运动一一羽球。
大马羽球队在里约奥运会量夺3玻’创造大马羽球队

在历届奥运会的最隹成绩。
大马代表团1目日目年首次参加奥运会■直到1992年己

塞罗纳奥运会’羽球项目加入奥运会大家庭后’才迎来第
-榜奥运会奖牌。

羽球是大马最大奖陋库

随后大马羽球队在1996年亚特兰大奥运会' 200呂年
北京奥运会‘ 201 2年佗敦奥运会及刚刚结束的里约奥运
会’都有贡献奖牌’是大马的最大奖牌库。

接下来的2020年东京奥运会’羽球’依然是大马夺
得史上首榜金牌的最大希望。

那么’大马羽球队要如何维持血脉’向国家队与后备
队输送源源不绝的新血？化各州招横新秀进入武吉加里尔
体育学校进行全面培训’成为关键。

大马羽总发展经理‘武吉加里尔体校计划经理兼体校
羽球队总教练关义明’身负选才与培育新血的重任。

关父明：由各帅I推荐体校每年巧收12精英

毎一年’大马羽盧会精挑细选招收新一批1 3岁球
员' ’共12位球员- 6男6女进入武吉加里尔体育学校羽球
队’作为大马羽总栽培基层球员的第一步。

这一批球员’由全马13个州加上布城及联巧直辖市
区共1日个地区推荐’他们钩是化州际比赛脱颖而出’并
获得各州推荐的精巧球员。

规定招收13岁球员

关义巧说："我们毎一年都定下要选一批13岁的球
员进入体校羽球队。我们与教育部和体育部有合作’获选
的球员将巧校进入体校就读中一。教育部也将协助体校的
球员调整考试时间’化免与比赛撞期。"

各州可化推荐他们认为最好的球员給羽总’但男女各
自不可超过3位’他们的成溃也有一定的标准’他们在北
马'南马和东马的区域赛事中’至少要晋级半决赛。各州
并不能随恆推荐球员。

没获推荐很难被发掘

"而球员在进入州队么前’国家体育理事会也有委派
蚕沙玛苏里羽球俱乐部到各县发抽人才’并交由州队去培
训’如果他们表现出芭’获得州队派出去比赛并有好成
绩’就有机会获得推荐进入体校。但如果州队没有派他们
出赛’我们是不可能发现他们是否有清能的。"

关义巧指出’有时并非毎一个地区都会有3名出芭的
球员-例如今年彭亨只有一位很出芭的球员-也有一些州
出现缺乏人才的情化’但没有关累’我们可亂从其他州拉
长补短。

打羽球需具备多项条件多角度观察球员

一名好的羽球员需要具备多方面的条件’因为羽球其
实是一项高强度'高速度的运动’它需要短跑运动员的摄
发力与速度-长跑运动员的耐力■■体操运动员的柔闡与协
调'兵巧球运动员的灵敏反应'职业围棋选手的全局洞察



196 丹巧里作汉光体育报道奖

力和寻找对手弱点的能力和健身运动员的力量。

羽球员最基本要具备爆发力

关义巧表示’他们与国家体育理事会在选才方面一直
处于合作关累’他们会依巧员各方面的条件去选才进入体
校羽球队’标准并非只是单一看球员击球的力度。

他说："我们会与体理会互相讨论’除了成绩外’球
员的高度-摄发力-灵巧性-技术等各方面都是我们选才
所考量的条件’我们并不会因为他小时候击球大力’可化
打到底线’就选他’因为这单一条件并不代表他长大后会
成才。’’

不过’他表示’摄发力在羽球是很关键的选才标准’
没有摄发力的球员’很难达到很高的水平。

技术落后无法确保100%选对人

"选才的标准虽然由我巧关’但我不敢保证100%选
对人才-毕竟我们某些方面的技术还是有点落后-例如中
国队会骑小球员的细祀’来预测他或她化后可化长多高'
肌肉有没有摄发力等等-这样中国队选才的准确度就会高
很多’不会浪费很多时间’而且大马的人□比中国少’一
旦选错人就必须从头来过。"

"但来到这方面的技术层面’就要靠国家体育研究院
(ISN)去提升。"

窜球员3年成长期限不行就淘汰

关义巧开头就强调’进入体校的年哲球员’羽球将摆
在第一位’学业成绩才是其次’培训羽球全权交由羽总负
责’而体校只是化球员上学'住宿与磨食的地方。

进入体校后’羽总会用半年至一年的时间为新球员们
打好技术基础’他们在中二的球员才迎来参加比赛的机
会，而中=结束么后’他们将迎来一次大考’如果达不到
标准’就将被送回各自的州属。

初入体校杖基础为先

关义巧说："我们会在一开始调整中一球员的种种打
法'习惯等方面’这个步離非常重要’因为如果他们基础
不好’就会很容易受伤。此外’球员在力量'耐力与体能
方面的训练则会交由国家体育研究院的专家去进行；直到
在中二’他们才出外参赛’阪取经验。"

在中兰结束后’关义巧会再测验球员们的水平’如果
有球员未能达到标准’就会换人。

而多出来的空缺’则会另选一些大器晚成的球员巧
补，有时有些球员开离比较晚-但如果他接下来在比赛中
有出色表现’也会获得入选体校羽球队的机会。

深入了解球员性格

"为了公平起见’巧们給球员在前3年时间去取得进
步’化达到国家队的标准’所谓有压力才有进步’不然球
员会化为自己可化稳呆在队内而没有上进也。

»3年期间’球员们的进度将逛续由关义巧全面监
督’体校教练会定期向他报告’他也会亲自下场巡视球员
们的训练。

而一个球员要成才’除了技术层面外’也理麦质同样
要照顾’关义巧表示，只有在栽培全程跟进一位球员的进
度’ 了解他的性格等等因麦’才能帮助他成长。

通过5大妻"捕损"漏网之鱼

另外-体校的球员肯定会参加化下曰个国内青少年大
赛’而与他们竞争的’还有来自各州的球员’这也将是州
手们争取进入体校的另一次机会。

化201 6年为例’日个国内青少年大赛为： 3月的A区
全国青少年大奖赛首站/B区全国青少年大奖赛首站 ‘ 4

月的A区全国青少年大奖赛次站/B区全国青少年大奖赛
次站' 4月的沙己/砂拉越区全国青少年大奖赛' 日月的
全国青少年大奖赛总决赛及8月的全国18岁化下青少年州
际混合团体寞。

A区的州属包括吉隆坡'巧璃市’吉打'搞城'露震
和吉兰丹；B区的州属包括雪兰藍' 森美兰' 马六甲 '柔

佛'彭亨'登嘉楼和布城’再加上沙己和砂拉越’就共
1 5个州/地区。

关义巧与教练们也会通过这些赛事-观察所有球员的
表现’选出此前設有入选但却有清能的"漏网"球员’如
果这批球员的表现比体校球员更好’肯定就会入选体校羽
球队。

关义巧表示："我们只有通过比赛’才能观察到是
否有漏网之鱼’因为我们很难深入全马的乡村地区去选
才。"

建议增加招收名额

关义巧语重也长表示’选才最重要的一点’就是不要
选错人’但"看走眼"或发生"漏网么鱼"的事不可遁
免-因为有些球员"大器晚成"，有些球员则"小时了
了’大未必隹"。

为了减少"漏网"的情化’关义巧会建议増加名额至
20个’ 10男10女’就会减低"漏网"的己仙率。

俱乐部州教练可推荐入体校需过关斩将

如果没有通过州队的青睐被推荐入选体校羽球队’是
否还有其他管道脱颖而出？关义巧表巧-并非只有一条道
路通罗马’但仍需过五关斩六将。
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可通过俱乐部推荐

关义巧说："有天赋与清能的球员’可通过全马羽球
俱乐部的推荐’也可通过州教练的巧荐’不过’获额外推
荐的球员’仍需要参加选拔赛来整定他的能力’方可化入
'牛 "巧。

化去年秘鲁世青赛为例-俱乐部球员杨升宙经过选拔
赛后’获得了参加世青赛的机会’但杨升宙的情化是小时
候并不特出’反而长大么后比较出芭。

最大困难来自父母

关义巧认为’在栽培体校羽球员的过程’所面对的最
大挑战’来自球员父母。

虽然进入体校后’就会获得大马羽总最全面的栽培’
但天下的父母肯定认为自己的孩子是天下无敌的’自己的
孩子可化在外面获得更好的栽培’所化也会有出现球员留
队的情化。

另外’体校羽球队生巧艰苦’毎天早上6点开始练
球’ 8时半到学校上课’下午3时练球’晚上8时半补习’
身也会非常累’很多球员都会在上课时睡觉’球员能不能
有毅力坚持下去’将成为关键。

龄小的日本队’各国羽球队都面临一样的间题’要靠现有
的人马去争夺棄誉。"

"不过■大马队的未来不会面对缺少人才的情;兄’
刚刚升上国家后备队这一批球员都很年哲’大部分才
18岁’在未来8年里不用担也没有人才’不会断层和脱
-H- ，，

下I。

天才吴堇激万中无一

他化大马史上第一位世青赛女单冠军吴堇激为例’
"1巨岁女单天才吴堇激提前获得上升至国家队’是非常

罕见和特殊的例子’很少有球员在她的年龄段能有如此成
熟的球路’目前世界羽坛上也只有日本天才山□茜这样的
例子。在2020东京奥运会，我认为堇微可化取得参赛资
格’但最终能不能夺得奖牌’还要面临很多挑战。"

选才測度严把关频夺適必被发掘

另一方面’关义明直言’进入体校羽球队并没有后
口’羽总有一套选才制度’并非随恆就可缺进入国家队的
大n。

而这套选才制度由羽总交由关义巧巧关’他说："我
们已有一套选才的制度-并不能随恆看到哪位球员成绩很
好就选他’但如果一位球员在卵际赛事取得冠亚军的成
绩’那他就符合入选标准。"

"有时也有一些家长不知如何得到我电话，要巧让他
们的孩子进入体校羽球队训练’但这样的管道肯定4于不
通。"

关义巧表示’通常他会建议他们先去打县级的比赛’
未入选州队的球员’其实首先应该参加县级的比赛。

"例如’他入选雪兰藍州队么前’要先去打八打灵区
的小比赛’如果他们在小比赛能m得冠亚军’并在州际比
赛再夺冠亚军’就能有机会代雪州参加北马‘南马和东马
的区域赛事。化这些比赛中’我们就可化发抽他们。"

羽球国手绩征奥运未来8年不缺人才

在4年的时间内’大马羽球队将再次出征2020年东京
奥运会’但关义巧认为’还是要靠目前国家队的球员去争
取奖牌’而升上国家队不久的新血’首先还需面对世界排
名的现实I'司题。

关义明说："其实’除了向来强大的中国队和平均年
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奖牌背后，你不知道的事（第九篇）
我國成长最快居动-跳水跳出春天

而化化不到20年’大马的跳水运动已碗身世界级水平’甚至在东南亚已"跳遍无敌
手"，并且在世界奔台占有一席乏地，是最快违成长的远动。当初的开山鼻祖大马前泳
总秘书张锡钦切及中国籍教练杨化梁，功不可没。

1998年大马获得共和联巧运动会的主办权’当时政
府恆不惜重资本与投入’培养各运动项目健儿’包括大马
的跳水项目’也在当时才孕育而生’第一代跳水选手中’
就属梁敏权一人仍在现提国家队里。

而仅仅不到20年’大马的跳水运动已巧身世界级水
平’甚至在东南亚已"跳遍无敌手"’并且在世界舞台占
有一席么地’是最峡速成长的运动。当初的开山真祖大马
前泳怠秘书张锡钦化及中国籍教练杨巧梁’巧不可没。

大马跳水队总教练杨祝梁常说："大马跳水选手的技
术与难度都已达到世界级水平’送是其他传统强队对大马
的评价。"

在这短短的20年里’大马跳水队是如何办到的？

体坛不再只靠羽球

大马新一代跳水公主;番德莉拉搭档张惶化在今年里约
奥运会量夺女子双人10公尺跳台玻牌’创下大马跳水队
在奥运会史上最隹成绩。

挂也是大马跳水队连续两届奥运会夺得奖牌-上届在
201 2年佗敦奥运会’巧德莉拉夺得女子个人10公尺跳台
铜牌’同样创造了历史。

当年’巧德莉拉成为史上第一位夺得奥运会跳水奖
牌的大马选手’也是大马首次夺得羽球项目化外的奥运
奖牌。连续2届奥运会都爾得奖牌-大马跳水队被奇望
在2020年东志奥运会延续隹绩’甚至更上一层楼抢下金
牌。

这些年来’大马跳水队是如何选才及培育新血至成为
国家跳水精巧队选手昵？

负责培训刚刚入读武吉加里尔体校小将成为精巧水平
选手的国家跳水精巧队教练黄强’联同其他国家队教练肩
负大马跳水化选才的重任。

先靠州队提供新血

目前大马跳水队入选领奖台计划的8位精巧中的精巧
选手’在总教练杨巧梁和张玉昆麾下训练。黄强则负责武
吉加里尔体校的年轻选手及未能入选领奖台计划的选手’

在重要的4至5年间培训他们成为精英水平选手。
毎个体育总.会的选才制度并不相同-跳水队的选手与

前一篇羽球队选才的情}兄也大不相同。
关于挑选人才的过程’黄强首先表示："主要还是需

要靠州队第一步提化新血’现在大马跳水队的成绩越来越
巧’所化各个州队在跳水项目的投入也越来越大。"

"当州队有小朋友比赛时’我们国家队的教练组就去
现场观察和选才’同时也有州教练推荐’么后我们再和大
马泳总及国家体育理事会商量哪位选手不错’最后巧好的
小将挑入国家队。只是这整个操作的时间会长一些’大约
半年至一年才完成。"

黄强指出’现在非常好的一点是’各个州特别支持国
家队’只要是国家队想要的运动员’州队全力配合’都希
望他们州的选手能送入国家队。这对大马跳水队能达到今
天的成绩’有很大的帮助。"

学联妻成重要摇篮跳水队走向宅业化

州队小朋友的比赛’一年会有好几个’毎年都有学联
比赛落在4月-7月1 9月的学校很期’比赛地点多数在森
美兰和雪兰藍州。

"前段时间’搞城新建的馆也搞了一个10岁化下的
比赛。这说巧马来西亚跳水队已开始慢慢往专业化的方向
发展。所化各个州里面’我们的人才会有更多。"

"不过’我们不会固定毎年特定的时间要选几个人’
只在发抽到合适才选’有时一年一个都没选’有时也要看
队巧发展的需巧’不是特别好的我们也选’因为拿不了第
-名’可化拿234日678名’这样总比没有人参赛强。"

各个时段’他们会根据不同的需要去调整’教练组一
周会有两次会议商量选才等事。

跳水属高危险运动仅8州具备条件

跳水项目对选手化及训练场馆的要巧非常高；此外’
跳水项目也是一项高危险项目’选手如不小也就有可能会
造成生命危险’所化在条件不具备的情;兄下’大马并不是
每一州都有能力栽培出跳水选手。
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黄强表示’目前全马只有吉隆坡'雪兰義'森美兰'
露震(悼保）'搞城'柔佛'沙己和砂拉越共8个州能向
国家队输送选手。

高投入项目非毎州可负担

各个州属都有由体理会巧请的教练负责’一州大约有
呂至10个选手能进行累铺训练’其他选手则只一个星期练
两^堂课。

而连州队累铺都不完整’更别说县级和校级的选才
了’黄强说："比如说吉隆坡就只有一个训练点在蕉赖’
县就没有点。因为跳水这个项目太专业了 ’必须要有跳
台'跳板和陆上训练的设备’送笔投入太大■并不是毎个
地区有能力搞起来。"

名帅退役导致州队退步

另外’黄强也坦言："现在悼保也退步了很多’化前
中国籍教练周希洋在的时候’悼保非常利害-他带队了十
几年’我们经常笑碌恰保大军’包括目前国家队精巧的梁
敏权和张惶化’都是他当时大面巧栽培人才时招揽上来
的。"

"但现在他年龄大了’退化回中国了’相信未来己至
10年内’很难再有悼保的选手T。"

此外’黄强也强调跳水队选才绝对不可能出现后口的
情况’道理很简单’因为跳水太专业和辛苦了’普通人很
难达到应有的水平。

体质是选才首要标准教练靠经验评估

关于跳水的选才标准’黄强表示’一般会化小孩的身
材'骨酷比例'柔闡性'耐力'力量'摄发力'协调能
力'还有意识等各方面去考量’当中也有赖教练的经骑去
评估。

至于由谁来监督选才的过程’目前大马跳水队并没有
人专职’都是交由教练组去评定。

必须确保槐级选手接替

选才后进入体校的培训工作’都交由黄强去接手选手
们的训练计划。至于培训进度’则由大马泳总和总教练杨
巧梁负责监督’并协助制定长远计划。

黄强说："跳水的选才一旦断层’接下来3至日年就
会面临青黄不接的I'司题’因为必须重新去挑选小孩子’所
化梯队的建设非常重要。"

"所有的更新换代’是两届奥运会周期。大马跳水队
经过这些年的蚕力’总算不像刚开始那样’一旦一位选手
受伤就没有替补选手’现在各梯级都有了一批选手。"

此外’黄强每次巧领麾下选手出外参加分龄赛’体理

会也会对他们的成绩有一定的要求’化确保选手们保持进
步。

年龄限働不利培帥国家队选手年纪大经验少

成功的背后1同时也有不少困难与阻扰’大马跳水队
在选才时’所面临的一大巧题是’州队的跳水选手必须在
1 3岁开上中学时’才能进入体校来到黄强麾下训练。

"其实有些小孩昵.在11或12岁时就很好了-可是
没办法’他们还是必须待在州队’因为13岁才能进入体
校’如果我在他11岁时巧他要上来了 ’他的住宿的磨食
巧课业将成间题。"

化这里也突显出大马在选才与培育新血时的困境’
"所化小孩子上来国家队时尝有一个瓶颈期。小将们进入

国家队后’需要练3至4年的基础1基本化及学会全套的
正式比赛动作。"

所化大马选手年龄普遍挺大了’但比赛经骑还是不
足。

二线出妻机会太少

"马来西亚虽然在州队有人才’但他们无法像中国等
其他国家早早就有累铺训练’水平无法上升得很峡。还有
就是二线队出国比赛的经费不如一线队多-出外参赛的经
骑很少。’’

黄强坦言’缺他个人的能力’无法解决送个瓶颈，他
能做的就是尽力帮助选手尽峡提升水平’更峡能参加国际
大赛’入选领奖台计划’将来的成长1发展’就更有帮
助。

练习太苦小将挺不住

栽培新血的另一个难题是有些小将坚持不了长远的计
划。

黄强说："我手上选手的年龄大约是14至1日岁’还
有几个年龄大一点1水平达不到精巧水平的选手’运动
就是这样有点残酷’ 10个选手里面只能练出一两个顶尖
的。大家只看见最尖子塔上的宝石’忘了下面还有100颗
石头。"

黄强表示’资质比较一般的选手’如果靠苦练’有坚
定的目标’也能达到一定的水平’例如黄兹梁’他付出很
多’但马来西亚却有很多选手坚持不住长远的计划’化致
选才后培训工作也面对困难。

无论如何’目前大马跳水队的前景依然化巧’黄强很
有信也地表示’他麾下有几个队员相当不错’正常的情;兄
下’他们肯定能取得参加2020年东京奥运会的资格’而4
年的时间让他们成长’也有机会朝最高领奖台（金牌）前
进。
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奖牌背后，你不知道的事（第十篇）
倾全力奉献生命精华-失意非不努力…

成功者背忘经常都铺垫了许多失意的追逐者’他们不是不努力’他们有好只是不够
幸远，或者天分不够……可是即便如此，却依然为远动生涯倾全丈贡献了生命中最精华
的部分，这样的运动员难道不值得敬佩吗？

项目：篮球
人物：尹恣唐（前名为尹志远）

落地冲力过猛猛兽倒下腿断云截

曾经’在大马歯坛他有个响当当'霸气的名号一猛
兽。只要有猛兽出场的球赛’对手都得臟紧气’屛息化
待。大家震慑于这名球员身上散发出来的气势’一种猛兽
独有的气势。

然而’ 20腑年马运会上’猛兽受伤了。
那是个高空球’猛兽一个跃身’弹跳而起并成巧抢下

了歯板球’但在落地的刹那冲力过猛’右脚小腿断成了3
截！没错’硬生生断成了 3截！

那年’猛兽20岁。那年’大马歯坛化此多了件憾
事’刚冒起的巧日么星一尹恣廣的歯球生涯’也化此波
折重重。

10年后’恣廣30岁。身高191公分的他’依然一副
运动员身材’看得出多年来他对自己'对歯球并无丝毫松
悔。

谈起2006年的巧娱点时’我看着他的双眼发现他视
线失焦’我知道这项提问’让他回到10年前’重遇了当
年的自己……他说："我一直是抢歯板球的球员’那是马
运会决赛’我代表吉隆坡队对垒砂拉越队。其实重伤前’
我知道自己的脚已经伤了’但向来即使伤了’我也漠视瘍
痛逛续打。"

他很重视自己抢歯板球的表现，那是他身为歯球员最
大的价值’也是他与歯球间最亲密的互动。

腿断了巧牵挂球妻

因着对歯球的巧溃’他带化弹跳抢球’着地那一刻’
-寅"抽唁"他知道自己化了 ■但一如既往’他想忍痛站
起来逛续战斗’于是在站起来那一刻’又一吉"巧唁"。

这次’真的站不起来了。
大家吓坏了’立刻招来救巧车。而他却也累球赛：

"可化先不去医院’在场边观赛吗？"

恣廣的要求被拒绝了，而在救伤车上才意识到剧痛’
他说："那是刺骨的痛’救伤车的前进晃动’令人痛不欲
生。"

动4化手术

医生诊断恣廣的大骨1软骨都断了；并推断是因为带
化上场’导致着地时重也集中在右脚’冲力加上体重’导
致右小腿骨承受不了而折断。

医生说’这是医学上最合理的解括’因为这20岁的
男孩’骨质并没I'司题。

手术化两根钢支固定并锁上臟丝’前后进行了4次手
术’费用约2万令吉。当时吉隆坡歯总临时发起筹款’为
他筹指了医药费。

伤愈被巧球场外

恣适16岁甫加入国青队就被视为黑马’教练也有意
栽培他成为MVP (全国最有价值球员）。虽然后来恣廣
没当上MVP ’却是MVP的第二人选。

而大家不知道的是’那时他的球龄才2年。
他1日岁才开始打歯球’么前一直是田径队长跑高

手’后来试着打歯球’就在比赛中被发抽。
由"一个人的狂奔"巧换跑道’谱写"一群人的狂

奔"的体育新篇章。
田径打下的基础’让他在歯球场上被喻为背了 "氧气

筒"’怎么打都不累。16至18岁’他在国青队受训’期
间也代表国青队参与了东南亚歯球赛等大小赛事。

19岁’他回到吉隆坡州队训练。直到20岁’教练邀
请恣廣重回国家队时’他说："等我打完马运会’就回国
家队。"

结果马运会上一场突如其来的意外’像突然落下的间
口’困住T猛兽。

化养了 3年’医生确证完全康复后，他决定重新出
发。然而，伤后的猛兽已不被信任’各球队都对主动上n
的他摇头摆手。

养伤期间母亲曾不舍地问："值得吗？"他无悔地回
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话"值得。’’
"那时太天真’不知道原来即使复原也没有球队再欢

迎我。"

运动员人情冷暖自知

无数的拒绝并没有打败恣廣，他依然挨着逐个球化上
口询巧。终于在某球队会议上’他仅存的零星希望也被破
碎。

"他若加入会成为球队的包锁……"诸如此类将他当
成累賣的冷蝴热视’让他备受羞辱’哭着留开。

"你知道那反差吗？化前到我家口前载我去练球’现
在上口都巧不到一个机会。"

加入业余篮球队再筑梦

于是他开始工作’水电工1销售员……2日岁他加入
半职业球队’边打球边工作。但由于无法兼顾’两头不到
岸。

么后’他到新加坡工作’遇上了一个业余歯球队’其
中不乏各国的前国手’有者因故留开国家队’有者也曾受
过重伤’但大家对歯球热情不减。那两年’他风雨无阻地
下巧后直奔球场。那虽是业余球队’但场地1设施1器材
齐全’无论是体能'技术都获得专业提升’也再次茹热T
恣廣的歯球梦。

采访那天’恣廣才回马3周’我们约在他平时练球的
歯球场见’那歯球场与我的想像相差甚远’露天‘洋灰
地。虽然训练条件恶尝■但恣廣希望惜着过去两年的训
练’靠自己维持表现。

他想多給自己两兰年’参加大小球赛’化打进国家队
为目标。

为了梦想’他做了最坏打算’給双腿买了高额保险。
化球员的年龄而言-恣廣无疑已是"高龄球员"-但他就
像摇療天团"五月天"的新歌《顽固》所唱的"不曾忘
记’巧在也底’那顽固的自己 "

项目：羽球
人物：张嵐焊（前名为张维峰）

活在宗伟光芒下威矮努力无人知

他确实怀抱着梦想’走上了羽球路’但走着走着’却
发现梦想遗失了。对运动事业几乎投资了所有时间的球员
而言’当他们想换跑道时’会发现除了眼前叫作"逛续蚕
力"的路么外’其实没什么岔路可选择。

于是他逛续蚕力’他的坚持让他登上了羽球事业的
第一个高峰一201 4年汤姆斯杯亚军’那是张歲痒羽球
生涯的最高峰’在团体赛中表现出色被誉为"团体赛之

王"；去年他伤后复出’夺下东运会金牌’创造了个人赛
的另一事业高峰。

而球迷也補補将眼化聚焦在他身上’幻想着他会不会
是下一个李宗伟？

对于"李宗伟接班人"的说法’他坦言自己不会是’
也预料10年内都不会有所谓的李宗伟接班人。

"我对这样的‘恭维’没什么感受’打得不好时排山
倒海的批评’让我们在打得好时’对这种话不会特别高
兴。"

大马体育资源不足

若拿掉李宗伟这号神级球员-在同期的羽球国家队球
员中’你能说张歲痒不是个人物吗？其实很长一段时间’
他都是我国羽坛二号男单’无可否认他的蚕力’确实交出
T成绩单。

但这样的成绩单’放在李宗巧的化芒下’却立马显得
暗談无化。

大马羽坛拥有李宗伟’是男单球员逃不掉的宿命-为
么骄傲却又为么束缚的宿命。

"若真‘拿掉李宗伟’不谈’相信羽总会花更多精力
栽培其他球员。当然’李宗伟的表现确实值得羽总分配资
源給他’他真的很特出。但此消彼长’对小辈的关注与资
源肯定就相对较少。"

"只能说体育的预算不太够。但在国内比起其他项
目’羽球的资源算多了。"

不后悔离开国家队

今年曰月歲痒毅然离开了国家队。脱队3个月后’他
说："我不后悔。"

对于离开国家队的原因’很多人怀疑他因被迫"让
路"給禁赛后复出的李宗伟■而"被牺牲"无法出征去年
的"世锦赛"暗而留开。当时国内外媒体都用充滿"同
情"的笔调’报道了大马二号男单的无奈与落寞。

然而’张歲痒说那并非他离开的原因’是媒体过于放
大该事了。

"我早决定’若无法参加奥运就退出国家队’巧蛮一
下环境。这是我对自己事业生涯的规划。无法参战世锦赛
确实少了个累巧排名巧分的机会’但没得去奥运’主因是
其他赛事上也打得不好’打不到巧分口槛。太多事干扰’
导致无法专注。"

他诚恳而诚实地道出了自己无法向奥运报到’同时决
定留开国家队的原因。

先天体型瘦柜亏

张歲痒样子清秀’体格清瘦1大家常常攻击他的体
型’认为他打球软队队。
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我I'司："其实李宗宵也很瘦I但肌肉练得挺好的1同
样是球员’你怎么特别瘦小？"

无论是么前在国家队’抑或现为独立球员’他都胺照
专业规格培训。过去毎周化息一天半’现在多化息半天。

他笑说■应该是先天体质的间题’即使喝蛋白质也无
法吸收' 不长肌肉。体型确实是他吃亏'黄势的原因么
-。这是一个球员的无奈’也是他无力巧蛮的事实。

"另外’比赛时也情的调整’情绪管理也不容易。虽
然近年国家队有安排也理辅导师’但其实还是得靠自己’
因为他们毕竟非运动员出身’能做的也是理论较多’很多
球员尤其是男球员会较难接受。"

若重选绝不打羽球

张歲痒很肯定地说’若重新选择不会再走上羽球路；
将来也不想孩子成为运动员’希望孩子生巧得简单些’不
需要面对那么多压力。

"我会尽量不让孩子接触体育项目’不引起兴遍。"
17岁加入国家后备队的张歲痒’其运动生涯像趙

"过山车"’跌岩么间的苦涩与压力’他了解得透袖。
"加入国家队薪水化曰00令吉起跳’后来800令吉’

之后从22岁到2日岁（2012年）那几年毎月都只有1300
令吉。我不好意思向家人伸手’所化经常连吃东西都很

‘辛苦’

最苦时两个男生吃一碗面

其实国家队球员享有磨宿福利’但那时食堂的食物水
平让人受不了’所化大伙会楠尔选择花钱出去吃。

"真没钱时’还试过两个男生吃一碗面。"
他羡農其他行业的朋友’能一步步往上鹏’即使无法

平步青云也至少安稳’球员却不一样’有时滿载掌吉’有
时猛挨骂吉’当某天退提了一抽又得化零开始。

于是他决定为自己另巧攫径’巧当独立球员。这样的
串专身或许不够华丽’但至少量敢’与其巧知在国家队短期
内无法突破’不如换个环境’让自己多一个尝试’多一个
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奖牌背后，你不知道的事（完结篇）
风光背后看不见的伤痛

9岁加入州队’13岁离家加入国家队’张後虹和许多运动员一样’运动生涯最大的
牺牲，就是与家人的相处时间。或许因家人长期不在身边，化更希豐能让家人对化放
心，所切几乎不诉苦。

运动员站在领奖台上的风光’总叫人陶醉’我们也总
不吉于給予他们掌吉与欢呼寅。然而’若有机会’听听他
们成巧背后的故事’了解他们平时说不出来的化痛’或许
你会在每次鼓掌欢呼时’多一份叫"我懂你"的|心1育。

项目：挑水
人物：张俊四

伤痕化成一道彩虹乐天女孩爱分享正能量

谈起她跳水生涯一路走来的"路;兄"’她总先长长地
叹口气’才开始叙述。然而说的句子’多是"还真的挺也
酸"' "我的路是蛮蚊巧" ' "真的很不容易"……诸如
此类的短句。

张惶旺是个愛笑女孩’访谈中表情多多’提到有遍的
话题’她会恣意仰头放吉大笑’相信化识她的人’都认同
她是个乐天的正能量女孩。

从不向家人诉苦

9岁加入州队’ 13岁留家加入国家队’张惶化和许多
运动员一样’运动生涯最大的牺牲’就是与家人的相处时
间。或许因家人长期不在身边’她更希望能让家人对她放
也’所化几乎不诉苦。

练习过程的磨难1艰难’她宁可自我消化’也不愿意
挂在嘴边。这样的习惯’造就了一个不诉苦的奥运跳水玻
牌。

我说："你是家里的喜醒吧？喜欢跟家人报喜？"
她说："也不是吧。可能因为我是大姐’自小觉得该

給妹妹们当榜样。受伤’不是好事’何必到处说。跟教练
沟通'发觉间閣'治疗’才是解决方法。"

运动员的职业生涯’有多少伤痛'多少苦头？她们不
说’外行人肯定不知情。但我们或许可化试着想像……
10公尺跳台‘冲击力‘倒立‘与巧档无悔可击的力与美
结合……是经过多少次练习与受伤的积累’才成就了奥运
殿堂上的世界认可。

比起分担负能量’她更希望分享正能量。她喜欢这么
做'也习惯这么做。"都已经很难过了’而且那些难过
的，都过去了。"

粉辟再重壁终破蛹重生

干里马最重要的是遇上伯乐。在讲究技术'技巧细节
的跳水运动上更是如此。

"么前因动作结构' 节奏与技巧的一些I'司题■导致动
作不稳定’直到遇上现任教练(杨祝梁)才慢慢糾正过
来。"

对一个跳水跳了十多年的人来说’修正已成型多年的
惯性非常不容易。那是粉辟再重塑的过程’也成了张惶化
跳水生涯上的破踊重生。

佗敦奥运前’她已开始慢慢糾正动作细节’但却练
羽而归。直至里约奥运’这个26岁的大马跳水女将再次
出发’终于在10公尺跳台双人赛上’与;番德莉拉联手摘
玻’那是大马跳水史上的首榜玻牌’意义非凡。

从头到脚都是伤

询及’跳水会导致什么运动化害？
她张□-连串地屈指数着受化部位’化脖子‘肩膀‘

手腕'腰'庭盖1脚哩'脚跟……好似断了线的珍珠项炼
般’掉了滿地。

我们化为波平如镜的池水是温柔的’然而日复一日化
高处往下跳’給职业跳水选手带来的是一身弹跳‘冲撞伤
害’而她身上的毎个伤痛’就像经过前語与泽炼的珍珠般
埋躁夺目’那是反射自奥运玻牌的化芒。

投身跳水运动17年后-她终于化奥运战绩’抚慰了
多年来"跳"下的一身伤。而外行人却经常只看见珍珠的
化芒’忽略辉煌背后’蔵了多少她自我消耗掉的艰辛与泪
水。

毎化賣伤萌生放弃念头

"每次受伤都萌生放弃念头’因为实在太辛苦了。
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但现在我并不想放弃’还想再坚持下去’看看还能走多
远。"

对于这次奥运’她坦言并未设下夺牌目标’仅单纯想
将最好的表现献給奥运。

"对于夺張确实挺意外’毕竟训练条件并不是很好。
无论如何毎个奥运选手’其实都已很了不起。"

她对自己在个人‘双人3公尺跳板的表现感到遗憾’
觉得自己对跳板的掌慶不够好’加上当天温度偏低’她遗
憾自己无法克服’阳冷的I'司题。

责骂转念当成推动力

谈起训练过程的压力与也情。张惶化说’训练中被责
骂是难免的’当下肯定觉得难受1埋患’真想挖个洞巧自
己埋了。但冷静下来想想’就会转念将责骂当成推动力。

"教练愿意骂我’代表他在乎我’对我有期望’是为
我好。"

去年7月-筹备着要去奥运达标赛前’惶化在练习跳
板屈体动作时受了化’两个脚后跟都破了口’鲜血直流。

等着救援时’间入她也中的第一个想法是’该怎么跟
教练交代？对严格的教练她又敢又畏；第二个想法则是’
若因此无法参加达标赛该怎办？

当时她坐在地上’捂着双脚’哭了；不是因痛而哭’
而是因为种种恍也。

那次受伤导致她双脚各缝了3针’也被迫退出暗山世
锦赛。所幸她化后气势如化’在最后一班开往奥运的列
车（世界杯跳水累列赛）中’争取到了3个项目的奥运口
票。

如今’惶化载誉归来’她说化运动员的年龄而言自己
已是老将’不敢对4年后的东京奥运承诺什么’但依然会
认真训练1因为那是运动员的使命’选择了这条路’就要
完成使命。

所有设备属于政府拥值逾十万脚车是梦想

今届奥运’阿兹祖为大马脚车运动创下了纪录’搞下
史上第一榜奥运铜牌’让脾煌条纹在奥运殿堂上覺覺升
起’让大马脚车史取得"零的突破"。

然而’除了化佗敦奥运到里约奥运’并延续到下届东
京奥运的金牌梦’这名世界级运动员还有另一个梦想’
一个大家或许认为’不足化成为他梦想的……梦想。多
年来’他一直想拥有属于自己的"公路脚车"（Road
Bike)。

我们化为’一名殿堂级的脚车选手’肯定不缺脚车’
但原来我国的奥运瞒麟脚车赛铜牌得主——阿兹祖没有属

于自己的公路脚车。
而仅在今年奥运前’他才拥有第一台"场地脚车"

(Track Bike)。那是法国品牌公司"Look"所費助’也
是阿兹祖的"里约战车"。

他说-脚车手所有设备都属于政府-比赛后就要将脚
车旧还。因此拥有要价逾十万令吉的脚车’成了畜侈的梦
想。

木枝刺穿小腿巧踩出铜陋

脚车赛场常发生车祸-场上的选手随时面对生命威
胁。201 1年’阿兹祖在世界杯累列赛曼袖斯特站决赛
上’遭遇的意外就是很实际的例子。

在该赛事上，后面的车手因车身翻覆’连带鮮倒阿兹
祖。颠覆的脚车在原本极速前进的状化下’连人带车地在
车道上抱行’阿兹祖的左小腿就在地上滑行时’被车道上
飄起的木歧刺穿。

可化想像吗？整个小腿就像"沙爹"肉般’被长23
公分的木枝刺穿。而最令人不可思议的是’他竟鹏起身冲
向终点-拿下了铜牌。

那时候阿兹祖是世界排名第一的脚车选手。然而身为
大马人’你知道吗？除了羽球一哥李宗伟’我国体坛狂有
-名数度登上世界一哥宝座的一阿兹祖。

世界第一要求脚车遭冷待

"那时脑里想着’不能影响成绩’必须保住世界第一
的排名。"

-名为我国带来无数棄擢的脚车选手’在里约奥运前
一年’曾致西登州大臣’要巧购买一巧公路脚车化备战奥
运’但这项要巧却遭冷待’音讯全无’让身为登州子民的
阿兹祖倍感失望。

阿兹祖在里约奥运奏响凯歌’大臣虽第一时间说要奖
赏他’但截至采访当天仍未得到任何实际承诺和奖赏’包
括他也也溃溃的道路脚车。

"回国后曾与大臣共进晚餐’大臣说会致电給我’关
于进一步决定’但我没接到电话。"

体型矮小不賣看好

阿兹祖身形矮小(1色7公分）却曝发力十足’被碌为
"袖珍火箭"。16岁进入体育学校后’阿兹祖因体型并

不琶看好’无论教练或伙伴都觉得他的体育路不会走得太
远。

"我听了当然生气’我要证巧他们是错的。所化我比
任何人都蚕力’我为自己安排额外练习’付出比100%更
多的蚕力’无论是体能操练或饮食规范。"

终于’阿兹祖终结了大家的冷蝴热视’化优异表现于
2007年’被国家体育理事会选上前往澳洲受训。那是国



家队中的精英运动员才有的受训机会。
他说’若非得到机会前往墨尔本受训’不可能有现在

的成绩’他当时为这机会非常兴奋。

马严缺符标准脚车场

"相较之下澳洲的设备好很多’大马只有两个脚车
场--个在蕉赖--个在悼保-因为都是露天的-怡保的
脚车场地面（木质）损坏-而蕉赖的则是洋灰地-市政府
己脱售給发展商’用化进行发展计划’即将拆除。"

"兴建中的脚车场在汝来’据说会是符合标准的脚车
场。希望能惜此培育更多后起么秀。"

选脚车弃学业气坏妈妈

阿兹祖自小文武双全’除了运动’学业（PMR :

7A1B)也很优异。成绩放榜后，他同时收到玛拉理科初
级学院和体育学校的招横’他却选择巧知前路艰辛的运动
路。

"我妈很生气’我花很多时间说服她’告诉她我一定
会拿出成绩給她看。"

看着哥哥骑进国家队的背影’給了他很大的动力。就
算曾对当医生充滿憧幅，也无法超越他对脚车的热爱。

"即使现在让我再选一次’我还会选择当运动员’不
是因为任何掌吉1奖赏-而是因为可化影响生命。间接帮
助他们成为更好的人’回馈社会。"
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^从奥运现象检视失焦的体坛病态 刘金董/黎添华《南洋商报》

从奥运现象检视失焦的体坛病态（上篇）
怪象迭出奥居失焦了

里约奥林匹克运动会结束了，但，一些现象仍值得我们揉讨与正视。
回顾奧远，最引起话题的奠过于"洪荒姐傅园慧"、"各国离麵值帅哥"、‘.霍顿

骂孙杨兴奋剥編子"及"斯库林是不是大马人？"，即使梅不看奥运、不懂奧远，只要
棘常刷面子书，都能掌握达些新闻。但，若要棘点出奧远的典故，或过去体括的成绩，
我们则可能支导化对，说不出一个确切的所化然，运一如大陆游泳选手傅圓慧，网友共
注的不是化游进了日9抄创下了自己历来最好的成绩，而是化受访时兴奋的表情及率真耿
直的回答。

那，我们不禁要问，我们的奧远是否真的失焦了 ？达现象的背磨究竟义出现什么问
题？

颜值肉体比成绩重要

里约奥运8月日日正式开幕’然而中国游泳选手宁泽
磊已提早夺下了有关奥运首个"第一名"。

这名身高190公分' 拥有8块腹肌的高颜值"小鲜
肉"唐获了许多网民的也’因而率先获得由微博用户投票
选出的"运动员势力榜"榜首。而后’他毎次出场均备受
国内外媒体关注’但焦点不在其表现上。就算他在今次奥
运的成绩如何不尽理想’也不阻碍他在网民A、中的地位’
人气高居不下。值得一提的是’媒体及网友也相逛列出了
许多各国高颜值鲜肉’或比较-或分析’使得这样的讨论
成为不少人津津乐道的话题。显然’颜值似乎高于一抽。

护如被意淫醋难賣

这样的情;兄在本地也常发生。拥有一张巧星脸的前体
操国手苏结恩就曾向本报透露’自己希望支持者能关注他
的表现’而不是外表’尤其被人"饿狼式"地注视着自己
的脸蛋或丽体时’沪如被意淫似的-感觉并不好受。无
疑’这其实是一种不尊重健儿的表现’但是社会却乐此不
疲’而一些健儿更是乐在其中。

注重外表多过表现

当然’巧们没有办法控制大众的思维想像’尤其当许
多健儿开始强猎商业代言’甚至通过不同的商业管道为自
己的退化生巧部署么际。

理科大学社会也理学博±蔡農雇就点出’当超级球星
贝克罕姆穿着性感内裤’告诉你只有这款内裤能穿出这样
的感觉时’你或许己经不会再把重也放在他足球生涯何其

辉煌之中。明乎此’长期在健儿代言下生巧的消费者’自
然会注意健儿的脸蛋与身材多过他的表现。

"当我们上世纪开始选择化健儿来代言某些产品时’
这世纪开始就已经培育了一群注重外表与私生巧多过实际
表现的健儿。"

他说’在这样的大环境下’破纪录对消费资讯的人来
说不算什么-反而物化男性（女性）’或意淫健儿其实更
反映出当下社会的一个集体的精神状态。惟他强调’尽管
送是常态’却不意味着就是正确的。

花迪新闻比私酸努力更吸睛

"洪荒姐借园慧"垣碌今次奥运最巧的话题人物么
-’直率逗遍的表情风靡全球’却也是体育失焦的最隹例
子。这点’就连借园慧也忍不住开吉’希望大家注重她的
表现。

借园慧掀起了一阵的夸张表情秀’令人开始挖她的背
景’化及鲜为人知的另一面’化此她被当做巧星来看待’
甚至连她在微博与他人的互动也上了娱乐版。但’大家就
是没有关也借园慧所付出的蚕力’化及曾经受过的伤。

搞州前进体育会主席林子脾表示’其实奥运已逐補被
商业化了’无论是主办单位还是費助商’都是为了捉住商
机’費助商根本不在乎选手是否受伤’其背后付出了多少
的蚕力’最重要的是那个代言的选手面子书是不是有干万
人点費••成绩标青化及費助的产品是否获得良好反应。

他说’主办单位花了那么多钱’建设了那些设备’肯
定希望确保高收视奉’透过该盛事嫌回本。

"毎个人都有自己的动机’当然我并不否定毎个选手
背后辛苦的付出’也非常钦佩’但说实在话’若将运动比
谕成一项投资’运动员是在做一个完全没有保障的投资’
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因为一旦受’ 就等于断了这条路。"
他说’所化一些职业选手会趁着高峰时期’能嫌多少

就嫌多少’化保证未来的生巧；如果是惶男美女’缺后还
可化巧戏1巧广告或是当主播。

"毕竟体坛竞争很大’我们所看见的选手只是10至
20%而已’所化有可能这些花边新闻是刻意制造出来的。"

他也说’奥运是干载难逢的机会’若是能争得県化的
机会’有可能一夜成为暴发户也说不定’因此不管是費助
商的引语或者是选手本身要"咏"出位也好’毎届奥运总
会有一些情;兄出现’如选手为了争出位’会做出特别的手
势'穿戴奇裝异服或者是巧头发染得出芭。

国与国的纠纷標糊妻事

随着社交媒体的普及’奥运的失焦不仅显示在大众对
丽体颜值与花边新闻上的关注’其中’国与国么间的糾纷
与竞争随时因为在社交媒体中被放大而模糊了整个赛事。

林子辉就表示’现今很多事务都被政治化了’导致传
媒所传达的信息都被拿来消费’甚至成为了这些人的发泄
对象。举个例子-当新加坡此次在奥运中获得创国化来的
首面金牌后’网民或某些政巧却惜此妄自菲薄’指弹丸小
国能获得金牌’是因为新加坡没有寅污等I'司题。

他担恍’这样的趋势会阻止社会的进步’应该巧进’
化教育性的方式进行’毕竟人们还未学习到社交媒体的教
育’很多人都巧它当成了发泄管道。

网民见不得好事

"很设说’若得金牌的运动员长得不好看又不年哲的
话’网友就会视刺他只是幸运而已’这些网民看不得好的
东西’即使成巧也会批评说是作弊。"

有遍的是’当发现为新加坡夺得金牌的斯库林有一半
大马血铺后’我国媒体乃至大众却又突然欣喜若狂’这样
的旭脑有些难化遁免-却赤裸裸血淋淋地告诉我们一个事
实——崎形iL、态。

蔡農雇博±就点出’马新两国打化半世纪化来就存着
千丝万蠻的复杂关累’因此斯库林事件充其量只是两国人
惜题发挥的筹码’没有人会太在意他的成绩■更不用说关
也奥运的实质精神。

另外’国与国么间的政治关累进程随时影响大众对于
体育的观感巧度’这点’俄罗斯禁赛事件就是巧生生的一
个例子。

林子脾指出’俄罗斯田径运动中存在着国家支持的使
用禁药间题’因此国际田联随后做出了禁止俄罗斯运动员
参赛的决定（包括奥运）。

"这件事情在奥林匹克赛事前就被媒体咏得沸沸扬
扬’其中也强及了政治因麦’但在事件中最终的受害者往
往都是那些在背后辛苦训练的运动员。"

从上述种种情化来看’我们不得不承认原应纯粹的体

育不再单纯’尤其是国与国博弈角力之际’你更不必指望
这个节骨眼上’还有施政当局与群众会看重奥运精神和体
育的本质。

金陋名利远胜精神与生命

今次奥运中’大众通过社交媒体看到了比过去更多的
血淋淋■画面。先是法国选手义特-萨德在完成跳马动作落
地时折断小腿’再来是亚美尼亚举重男举选手手臂被杠转
扭断……大家都在为金牌超越了身体的极限’甚至赔上了
终身。但是’似乎設人去反思奥运的本质’与体育作为一
种强身健体’作为一种国民爱好的本质。

搞州教育局运动部负责人李瑞成指出’实际上金牌与
金钱奖赏制度会将运动逼死’因为这就导致了很多人运动
只为爾奖金而已’运动反倒蛮得其次了。

他指出-早在目0至90年代时’給予运动员的奖金只
是让他们购买运动器材或配备而已。前搞州体育理事会成
员’同时也是全国体操公会副主席的拿督陈颖椿也同样认
为’不能只是用大量的金钱去奖励运动员。

"当然并不是说金钱奖貴不好’因为毎个运动员培训
都非常辛苦’最后在奥运会上获得了金牌’因此得到奖励
金'退化金及屋子等’都是他们应得的’只是我们更应该
关注的是一长久性的项目发展。"

他解括’国家可巧更多的资金投注在该运动项目中’
培育更多的年哲运动家’提i共地方让他们练习’就如化前
运动员若获得武术冠军’是可到武术学校接受训练的。

没机会贏索性弃妻

此外’他说’许多国家参加奥运会是为了拿到金牌’
这个思想造成了一些小国因为觉得自己没有机会拿到金
牌’所化就襄性不参赛了’这就失去奥运的精神了。

这不禁令人想起了北马中学舞蹈比赛’为了鼓励单纯
的艺术追巧’提倡真正的观摩意义’大会多年来并不会特
设"逝无仅有"最高棄誉’反而让所有达标的队巧获得等
级不同的棄誉；其中更有一次3支队巧夺金奖’玻奖也有
数支单位。

然而’这情;兄却应该很难在奥运等国际赛事中出现’
因为当体育需要仰赖金钱与权力为生后’商业与政治達透
的体育根本不可能单纯。

下期预告

从奥运的多种现象来检视’无摄反映出许多崎形的
态与乱象’但是’这不意味着我化不能让体育回归原始。
前提是’我化有多大的勇气去面对这些乱象’而奥运的本
质精神义是什么呢？下篇为化一一探讨。
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文章题目：从奥运现象检视失焦的体坛病态（下篇)
歌颂金牌奥居不再谈友谊

当睡光照射在雅典大地上’德尔菲-阿波罗神庙的女祭司缓缓从天梯而下。
化坚定況稳地降下神嘟，在连年征战不休的希腊城邦举办一次竞技大会，惜此遏止

战争。达是西元前8世纪的事了，相传众神乏王杳斯登上万神乏首宝座磨，就把体能竞技
作为盛大庆典活动乏一。

达就是古代奧远的开始。当时，所有城邦都得停止一切战争，严禁将武蓋带入奧林
匹亚：开放所有道路供人自由来狂。

无銳，古奧远的目的，是为了敬拜杳斯，ly•及ly•和平代替化恨和战争：比赛胜利者
也被授从橄備枝做的头冠，代表希望与和平。不过，现在的奧运显然已乖离原有的精
神’变了腔’也走了调。

遗失了的奥运精神

谈及奥运’首先想到的一定是金牌’夺得金牌不仅是
对选手辛苦付出的肯定’更能为祖国带来无限的棄擢。一
个国家的金牌数量越多’彰显着国家栽培选手的能力。但
巧題是奥运的创立精神是"和平1友谊及进步"，一味地
追求冠军’是否已忽略了其原有的精神昵？

曾是搞州田径州手’现为種灵国中体育老师的桑德
表示’一个国家花费上亿元巧请最好的教练’提化最好的
设备给运动员’如孙杨’中国化小就将他培育’所花费的
金钱和时间’就是为了让他在奥运拿下金牌’成为世界冠
军。

他说’没有一个国家会花如此虛大的资金栽培运动
员’仅仅只是为了让他有机会参与奥运选手’而不是世界
冠军。

"如果金牌不重要’就根本无需投入那么多时间和金
钱。金牌代表着棄擢’是证巧一个国家有能力培育金牌得
主’运动员获得金牌将能使其国家名扬国际。"

他不否认-奥运的创立精神是为了和平及友谊-但若
它仅仅是要促进运动员之间的友谊’那么为何人们尝对冠
军得主歌巧頌德’却对那些输家’甚至是亚军视若无暗
昵？

"优先权已巧蛮了奥运最初的创立目的’它不再是为
了让运动员们有机会聚集在一起玄流’反而蛮成了国与国
么间能力的斗争。"

有争议才能吸睛

他说’强国如美国和中国之间互相竞争’关注的是中
国选手能否化美国的手上夺走金牌。

"竞争的存在固然好’挑战才能激励人进步’而花边

新闻的存在则能让体育变得有趣'让人们有兴趣去了解1
而要引起人们的兴遍’就必须有争议的现象出现。"

他指出’如同牙买加人博尔特（Usain Bolt)与美国
人加特林(Justin Gatlin)的正邪么争’事因加特林是两
次因为兴奋剂I'司题而被禁赛的34岁跑手-因此毎个人都
很想知道加特林是否会在短跑项目上击败博尔特夺金’这
个事件引起了人们的高度关注。

"因此’争议的现象是重要的’毕竟奥运毎4年才举
办一次’因此必须保持人们对奥运的关注’在长达4年的
时间中’就必须制造一些故事。"

他说’运动员在这4年又4年的时间中’所牺牲的享
受、感情'食物及一抽’都不是只为了在奥运中当个参赛
者而已；他们只有一个目标：就是夺下冠军。

资本主义下的体坛转变

站在体坛立场’桑德仁的观点固然設有错-但是却可
能没有点出这背后的原因。

体育原是一种强身健体的爱好’然而’当棄擢带来T
名利’甚至最后因为政治与经巧的介入’就会蛮得不单
纯。理科大学社会也理学博±蔡農雇就点出’体育项目的
发展经过百年的演蛮后’如今己岩展成一个相当有累统及
规模的体制。

扯上商业不再单纯

"他们甚至研究出什么样的球甚能跳得更高.什么样
的泳衣能游得更峡’要如何吃’如何训练最能培训出冠
军’你就知道现在的体育科学己经发展到相当的规模’而
这需要虛大的资金。"

明乎此’为了获得更多的资金注入化发展有关项目’
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商业的挂钩是无可避免的’而这就直接影响了健儿的选
拔‘如何巧星化健儿‘健儿与媒体的关累’化及如何通过
健儿打响品牌等一累列的运作。

有遍的是’这也是一种循环关累。健儿为了冠军而需
要更多的钱’而更多的钱是建立在广大消费群众上’就在
这样的消费文化大环境下’健儿就更需要贴近大众’说白
些是符合大众的喜好。而当媒体介入后’越是能取得媒体
焦点的吸睛操作’就趟是能获得大众青睐’而商家也就越
是买账。最后’体育在这大环境下不可能单纯’也单纯不
了。

蔡農雇指出’这样的演蛮或许与当初奥运的精神实质
有所乖离’但是’却不能定论为"病态"’毕竟这是一种
順势補进的演蛮。尽管如此’他认为挂确实是体坛的一种
异化表现。

"我们唯一能做的是认清这个现实’然后尽可能不加
深这种既定观溃。"

蔡農雇的观点不是没有道理’因为实际上奥运也曾出
现荒腔走调的情;兄’甚至没落了下来。

古奥运也曾没落

古代奥运会后来的没落’相信是源自希腊境内各城巧
之间彼此争战不化’耗损的结果终致国力日衰’无法巧御
外侮。体育风气也在战争连连的影响下’逐補忽视公平竞
争的本质和道德的陶冶。

过去只重视精神奖励的奥运会’在西元前四五世纪开
始有了物质及俸禄的奖赏’职业性的运动员也应运而生’
甚至过去化事体育指导的髓判’也为了奖貴而成为运动员
参加比赛’逐補失去提倡业余体育的意义。

成有钱人赌博工具

化前的帝王1富贾化收养优秀运动员为棄’古代奥运
会逐補成为有钱人买卖的商品或赌博的工具。

古奥运会化公元前了了6年至公元394年为止’历经干
年的兴衰’最终毀巧。但是化西元14世纪到18世纪摄发
的文艺复兴'宗教巧革和为后蒙运动兰大思想文化运动’
冲破了中世纪封建基督教铺治下的禁欲主义.灵肉分留的
腐朽思想■重新唤醒人们对古代奥林匹克精神的向往和古
希腊身也和谐发展的认识’也开后了现代奥运的复兴运
动。

法国出生的古柏坦对于古代希腊历史情有独种’他在
18呂3年提出举办类似古代奥运会的构想’不能仅限于一
个国家参加’而是应广邀各国参赛’将古代奥运会的精神
和理想推广出去。

他的国际体育观具有鲜明的"和平主义"色彩’在他
看来’人们的損解和偏见导致了战争’而体育比赛是人们
相互沟通1消除損解和偏见的最好方式。

他认为古奥运会具有特殊的社会价值’体现T古希腊
各城巧的共同性与和平理想’因此’经过一段时期的配
酿，古柏坦构想按照古奥运方式和现今条件-筹设现代奥
运会。

勿忘前车之蜜

从古奧运走进了现代奧运会，从历史惜整’当戴上橄
揽歧头冠的精神奖励蛮成了物质及俸禄的奖赏’奥运的体
育精神逐補蛮质而走向了衰败’若忘了这个前车么整’只
1'白最后殊途同旧。

针对这点’搞州教育局运动部负责人李瑞成说’运动
的意义最重要的是让运动员么间能相互交流’培养彼此的
体育精神-学会与他人交流。

"运动是一种教育’它能够塑造个人发展'反应能
力、合作及团队精神和全方位的发展’但是很多父母都没
有看到这一点’一味地认为让孩子运动只是浪费时间。"

无疑’化古奥运走进了现代奥运会’化历史惜整’当
戴上橄揽歧头冠的精神奖励蛮成了物质及俸禄的奖赏’奥
运的体育精神逐補蛮质而走向了衰败’若忘了这个前车之
整’只1'白最后殊途同归。

奥运动人小故事一

奥运或许有失焦的局面’但是’这不意味着就没有人
将奥运精神进行到底’尽管他们拿不到冠军。

今年里约奥运上演非常感人的一幕-在女子日000
米预赛上’美国选手达戈斯蒂诺被姐西兰选手汉布林鮮
倒受化’但达戈斯蒂诺却仍先将她扶起’巧拍她的肩膀
说："站起来’快站起来’这是奥运比赛’我们一定要跑
r->-i ，，

元。

达戈斯蒂诺接扶起汉布尔后’两人逛续跑步’只是因
先前跌倒时’达戈斯蒂诺为了遁免踩到她’刻意扭曲身体
倒地因而扭伤庭盖’只能一拐一拐地前进’汉布尔频频回
头失屯，’达戈斯蒂诺只叫她"峡跑"。

虽然两人最后化倒致一‘二名的成绩回到终点’汉布
尔是16分43秒61 ’ 达戈斯蒂诺则是17分10秒02 ’ 不过
赛会化然宣布让两人晋级。

汉布尔说’她非常感谢达戈斯蒂诺帮她’这个女孩实
践了奥运精神’毎个人都想拿到奖牌’但有比那更重要的
东西。她俩己经成为好友’当20年后若有人间她里约奥
运发生了什么事’她会告诉他们有关达戈斯蒂诺的故事。



210 丹巧里作汉光体育报道奖

奥运动人小故事二

里约奥运会羽毛球男单半决赛上’大马羽坛一哥李宗
伟与宿敌林丹第37次交手-在拿到本场比赛的最后一分
之后’李宗伟激动地跪在场地上’双手掩面’然后弯下
腰’像是亲了亲赛场的地板。么后’李宗伟与林丹交换了
比赛服’两个人赤巧拥抱’强者么间的惶惶相惜一监无
余。

他在被询及最想跟林丹说的话时’他表示想感谢林
丹。

他们都是彼此视为最棒的对手’也是很好的朋友’虽
然代表不同国家出战’在赛场上杀得火星四酿’虽然冠军
得主只能有一个’但两人在场下的惶惶相惜’和场上的故
事一样动人。

在职业生涯的37次交手义中’二人各有胜负’但双
方始终不断地超越自己1挑战对方’为观众带来了一场场
精藉的比赛’这种不断超越敲峰的精神’正是我们所熟知
的奥运精神。而这些’与奖牌无关。

手记：

撰吾这篇专题时’适逢我国残奥夺得史上住绩■但
是’我患么也离兴不起来。

不是因为我不引风为荣’而是我知道我化欢腾的背盾
奋在着对健儿化的期望’而这样的期塑究竟建立在怎样的
基础之上’这’我回答不出。

还记格敦奥运上’李宗伟夺得银牌’但是大家却患样
也离兴不起来’而李宗伟更是在一片沉重的压力下’难违
得抬不起头来：反之姚水公主潘德烈拉的铜牌却让我化堪
跃不已。当下’我不得不纳阔这究竟是患么样一个崎形的
社会态’更深深体会到我化其实是健儿的加害者。我化
甚至没有意识到’其实大家都是整个乱象的促成者。

远动蔥是一种爱好’且让它单纯。体育蔥是为了强身
健体、道德闻治’那么’我化何不让它发挥它根本的功
能？愿风此义，让我化重新者思奥运的真评与美丽。
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青训接班人（第1篇）
体校出身菊队扬威奥居青训机制思成果

2016年芭西奥运会’大马国家巧球队拿下3枚奥运银牌’让人对大马培养体育项目
的人才燃起希望。

8若代表大马出战的羽球国手中，其中7人来自国家体育学校或相共的培训项目。体
育学校是否已开始发挥它的作用呢？

本专题特稿将根据小学、教育部在体育选才方面、体校甄选体人才机制、体育专家
和学者的看法，揉寻体育学校和青训机制对体坛接班人的影喃。

随着时代不同’一名运动员站在奖台上，其成功的条
件不再只是自己的蚕力’也可能和整个体育选才和培训机
制有关。

化在今年奥运中取得出芭成绩的国羽队为例’ 8名国
家队代表即李宗伟（男单）'吴蔚升与陈蔚强（男双）'
陈巧順与吴柳藍（混双）1郑清忆（女单）'化及许嘉重
与温可微（女双）’除了陈巧顺’其他人皆与体校有关。

李宗伟并非来自武吉加里尔体校’但他来自国家体校
成立前■类似体校的青训单位’负责训练他的皆是国内教
练’因此广义而言也属国家青训机制一分子。

目前教育部体育司（Bahagian Sukan )和各体总合
作’毎年巧小学挑选12岁体育人才-进入国家体育学校
受训’为国家的体育青训建起一个适当的选才机制。

教育部委派选拔活动专员到各州选才’然后将这些体
育人才推荐翰国家体育学校；然而’获得机会进入体校的
学生有选择权’决定是否进入体育学校。

从12岁开始选才

黄天鸿是一名体育教师’他是博特拉大学体育科学硕
壬’专攻运动生理学（Exercise Physiology) ’也是教育
部体育选拔巧动人员’毎年负责协助教育部评化和寻找体
育人才。

"教育部选材很全面和完整’在小学时’ 12岁就有
-个选拔’由县'州各自挑选后’再到全国选拔。"

他指出’在体育项目表现出芭的学生’有机会进入国
家体育学校(Sekolah Sukan Malaysia ’简碌SSM) ’表现
良好但未达进入国家体校标准的学生’可进入州级体育学
校（Sekolah Sukan Negen)。

进入上述两类体育学校的学生’都需要离开原本的学
校；至于进入地区或县级的体育训练学校（Pusat Latihan
Daerah ’简碌PLD) ’则可视比赛时间和情;兄’到所属的
学校（中学）报到。

黄天鸿指出’州教练委员会确认人选后’再推荐给州

教育局’然后提呈给教育部。
"-般上’都是化12岁开始选才’因为年纪太小选

出来也没有效果；超过12岁还是有机会进入体校’大多
数是由体育组织整定和推荐。"

他于200日年开始参与教育部体育司的选才工作-由
于他出身自体育累’也是运动生理学硕古’这些都与现代
体育领域强调的体育科学有关，因此教育部委任他成为挑
选小学体育人才的一员。

"教育部的选才标准包括运动员的形体-身高-脚的
长度-其次是体能和麦质-也化摄发力1速度1敏捷程
度'柔软程度'也肺巧能等各种条件测试小学内的运动苗
子。"

天才刻苦帥练皆重要

万丈高楼化地起’及早选拔体育青苗能够成为国家体
育运动发展的助力’这也是许多体育大国注重青训的原
因。

"选拔是好的方式’可化省很多巧夫’如果能够找到
适当人才’早些训练不是更好吗？外国已这样做’大马这
方面发展得还不错。

体育学校是发展青训的关键么一’黄天鸿认为体校有
存在价值’然而成巧与否就晉视各体育总会母体组织的配
合’才能有效的发展体育项目。

需讲1练8至10年

透迂从小学选拔体育人才是方式;t- ’至于选拔何种
青苗’各有各的说法’但留不开遗传因麦和刻苦训強这两
种因麦。

"选拔有两种学说’其一是遗传因麦’支持这方面学
说的人认为’一个人天生厉害就是厉害；有者则相信刻苦
训练’起码需要经过8至10年的训练’才能展现其体育能
力’但大前提是需要有品质的训练’并不是每天只训练两
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小时就算了。"
在他看来’先天和后天的条件皆重要’他举例’音

乐神童莫扎特6岁就可灿作曲’但别忘T他在这么前已有
3己00个小时的练习时间’而且其父亲也是音乐家’这才
促成了他的"天才"因麦。

此外’许多人常形容我国羽球一哥拿督李宗伟是天才
型球员’但他认为大多数人可能忽略了其少年时期刻苦训
练的过程。

培赛健将需要时间

培养人才不应握苗助长’急于看到运动员的表现’进
而忽视了基础打造’否则或会两头不到岸’令体育发展受
挫之余，也浪费了相关运动员的资质。

"有时培养人才不能急于巧成’培养运动人才也是
一样’需要很多时间。就如竹子’生长10年只有短短数
寸’但可能多半年-就一下子长高’这是由于过了发育
期’根已铺好’所化说雨后春算’一下子就会冒很多出
来’蛮成竹林。"

黄天鸿指出’培养体育人才同理’球员在赛场还没看
到成绩■那是因他还在扎根和扩张’只是等待时机到来。

但他认为时机到来时’运动员能否一飞冲天’另一个
关键在于训练的麦质’如果训练的品质不隹’即使时机到
来’也无)'齐于事。

换句话说’在青训时期的选才和训练环环相扣’体育
学校的选才和训练累铺’将成为运动员成才与否的重要因
轰么一。

找出"运动广"出措问题

对黄天鸿而言’培养一个运动员就像工广的流程’当
制造链某一环发生I'司题’产品就会出现瑕疵’就要尽峡找
出I'司题。

"教练不能只是□说’而是需要量化和田录’化此评
审与考核运动员’这样才能清楚球员的情;兄。老一套的训
练思维要丢掉。"

他举例’巧超和美国歯球联赛（NBA)都是数据
化’非常清楚知道双方攻守的情况’有可能通过数据马上
扭转乾坤。

但只有在训练准备充足下’数据才能发捏作用；至于
青训部分’训练得当才能使培养"运动员工广"挂个流
程’不会出现差错而影响运动员的能力。

数据和运动知i只需相辅

黄天鸿成为教育部体育选拔巧动人员送些年，主要负
责挑选羽球苗子’并旦协助其他体育项目的体能测验’化
中更加认定小学是许多球类项目的摇歯。

每次的选拔都为五十多个运动项目找苗子’他也参与

分析数据’从不同的数据中再找出适合的人选；但他强
调’数据并不是绝对的关键’因为这些数据需要分析’分
析者也需要拥有运动知识’才能对整个选才过程有所帮
助。

"举例’如果经过测试有10人可跑10秒’当然很
好-但对不懂这些数据有何用的人来说-能跑10秒并不
能代表什么。"

这些人经过培训后’摄发力较好的可化去田径’也可
能适合足球’因为足球员需要速度’但足球员的条件需要
许多运动能力(Motor Ability)-才能很好的控球’因此
就需要再用不同的方式培养这个人。

甄选和检测各有不同

-个小孩在12岁接受运动选拔时’表现出芭有很多
原因-其一可能是受父母影响’其二可能是有较好的机
会。

"例如家庭经济能力许可’能够接受很好的训练’也
可能有充足的营养’发育比较好’速度和力量就可胜过同
伉。"

黄天鸿指出’如果另一个小孩没有上述条件■可能他
的表现就不如拥有上述条件者。

"如何看出一个小孩有运动条件有很多标准’ 20世
纪臣0年代东欧国家如保加利亚‘东德和俄罗斯’他们发
现化比较科学化方式挑选运动员较有成绩。"

这些国家通过测试小孩子的体能‘身高和速度’在小
学中找出适肯的运动员’经过青训培养后在奥运都有不错
的表现。

这种碌为"检测’’ （Detection)的方式与"甄选"
(Selection)方式有所不同’前者的挑选并不一定直接是

化某种体育项目选出人才’而是综合小孩的各种清在能
力’如速度'柔软度'敏捷度'摄发力等等方面’让他们
进入适合的体育项目；"甄选"方式一般则是化某项体育
项目内’直接S飽相关的苗子。"

大马体育学校简介
• 20世纪80年代大马政府计划成立国家体校
. 1988年1月20日内阁批准成立国家体校
- 1996年’第一间大马体校武吉加里尔体校成立
- 1 998年’第二间体校是在柔佛哥打了宜的班达本那畦体

校（Bandar Penawar Sports School) ’ 也称东姑马哥达
依巧迈体校（Sekolah Sukan Tunku Mahkota Ismail)

•全马共有4间国家体校’另外两间在彭亨和沙己’分别化
开I为名’即彭亨国家体校和沙己国家体校。

田西奥运国羽化3枚巧巧

男单： 李宗巧
男双： 吴蔚升 、陈蔚强
混双： 陈俩岐 、吳柳虽
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青训接班人（第2篇）
技术、移动、协调体校助球员打好基本功

2016年芭西奥运会’大马国家巧球队拿下3枚奥运银牌’让人对大马培养体育项目
的人才燃起希望。

8若代表大马出战的羽球国手中，其中7人来自国家体育学校或相共的培训项目。体
育学校是否已开始发挥它的作用呢？

本专题特稿将根据小学、教育部在体育选才方面、体校甄选体育人才机制、体育专
家和学者的看法，揉寻体育学校和青训机制对体坛接班人的影喃。

我国的体育青训机制中’国家提供的体育学校与私人
训练虽然不至于天差地别-但前者的累铺较为完整和专
业’并且与国家队衔接’直接输送体育人才。

就羽球这个体育项目而言’今年国羽的奥运成绩即是
拥有良好青训或体校的最隹证巧’化体校进入国家队的球
员’已能一展所长。

"体校就是让运动员做好基本巧’若做得不好’升上
国家队会较吃力；在国家队的进展也要配合体校训练’化
体校出来后’至少要两兰年才能提升到国际水平’不是毎
个人都能成巧’但基本巧一定要好。"

国家混双主教练么一的虛学章表示’体校非常重要’
一旦运动员未在该处打好基础’无法跟上国家队的步伐’
想要达到国际水平’就有一定难度。

进入国家队主要踏板

羽球指的基本巧’包括技术'移动'协调等’如果有
累铺的接受训练最隹’这是有运动才能的学生’能够进入
体校所能获得的好处。

然而’虛教练指出’许多羽球员退提后成为私人教
练’例如前国手黄综翰'李万华等’由于他们经过国羽累
铺的训练’拥相关认知和经骑’能结予非体校球员不错的
训练’分别或只在于训练的时间或调整方向。

"私人教练对整体羽球的训练水平起着一定作用’这
种体校内外竞争是良性的’都可达到进入国家队所需的水
平。"

体校的培训制度对运动员在训练和技术方面’有着不
小帮助’而且它也是进入国家队的主要5|板。

不管是国家队或体校’完整的硬体设备和优质的医疗
照顾’是运动员迈向成功的助力。

混双选才有些不同

体育项目的选才要巧和条件不一’即使同一个项目的
组合’选才方式也有些许区别’体校成了体育项目的选才
库’但也需要根据情况’向外挖抽体育人才。

處学章表示■目前为止大多数化体校发抽女球员’但
一些男球员需要化体校化外挑选’这是由于双打男球员选
才有一些不同的需要，未必能在体校找到与女球员特质相
同的人选。

"如果参加团体赛’需要有兰对双打’而混双的选才
需看教练选择1化配合女球员的特性。"

因此’当后备队公开选拔’教练们就会化中再发抽不
同的人选’经过讨论后再安排到适当的位子’"虽然如
此’我们化体校选才的机会还是会高一些。"

挑选有半年试巧期

不管是体校或非体校进入国羽后备队-都有着3至臣
个月的试用期’教练组会根据球员受训时态度和能力’作
出适当调整。

虛学章表示’如果通过试用期则会逛续观察至一年’
如果教练发现在国家后备队的球员条件不符合’就会重新
挑选新人进来’因此毎年都会进行后备队选拔巧动。

即是说’国羽队选才机制化体校为主’非体校为辅’
化中推动大马羽球发展。

奥银攝双源自两体働

大马奥运混双代表協炳顺和吴柳盖1前者来自非体育
学校’后者则是从马六甲州队入选至武吉加里尔体校。

虛学章回忆说’ 201 2年么前’羽总希望有一组混双
能进入201 2年奥运’最终由他和教练组配对混双组合’
陈吴二人即是国家队纯攻混双的先律组合。

"当时实际上只有男双和女双而己’有比赛才临时凑
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组混双。吴柳童是真正打混双’有时在一些团体赛有需要
时她才打女双。但自化混双配对么后’现在她主要都打混
双’至今已有六^年了。"

他指出’陈巧順原本参加国家后备队选拔进入国家
队；吴柳藍则来自体校’当虚教练还是女双教练时’同时
兼任混双教练’就在羽总要巧组混双时’巧陈柳二人配
对。

当时有两组先律混双组合’除了陈柳二人’还有另外
-组混双■后来有关男球员留开球队’陈柳二人则逛续参
加比赛。

关义明：帥练两年没进步被淘汰

武吉加里尔体育学校羽球总教练关义巧指出’体校确
实对现代运动员有着极大帮助’与他么前球员时期相比’
有显著不同。

他曾是1992年大马夺下汤杯羽球队阵容的一员’回
想当初身为球员时’没有体校的存在’也没有适合固定练
球的场地’只能依靠自身蚕力’一星期只打两次球’而且
只在有场地时才能练习。

"现在的球员很幸运’可能五六岁就打球至12岁’
有父母鼓励■如果去到训队’又被选上到武吉加里尔体
校’还有专业教练指导’开始真正羽球生涯。"

他表示’进入体校的学生’毎天的时间’就是上课溃
书和进行训练。武吉加里尔体校的羽球学生’中一至中
五一共60人’毎年只录取1 2名新人进中一。由于参与全
国选拔的学生多达目0人-难免会有漏网么鱼。

"1 3岁的学生’有人还没有开离’有人还未发育’
在这时可能看不到能力’因此我们在体校的中兰阶段再有
—次选拔。"

如果在体校经过两年训练的学生没有进步’就会被淘
谦一' 然后化体校化外挑人巧补空缺。

换言之’进入体校的学生并不一定可留至中五毕业’
再进入国家队’而是需要接受汰弱留强考強’才能确保进
入国家队的机会。

球员有要求才会成功

关义巧在马六甲州羽球队担任颇问时’已发现吴柳藍
的存在’教练组也向透露此女生的羽球天分。

"想要进入国家体育学校’需要在州队名列前茅’而
且必须在州羽总内练习才有机会’州羽总认为她表现不
错’就让她参加选拔进入体校。"

他表示’武吉加里尔体校的教练向他提及’吴柳藍的
技术不俗’但体能较弱容易生扁’这或是天生身体麦质并
不特别好。

"但她有天分和对自己的要巧高’一个球员只要对自
己有要巧，做什么都可化成功-因为教练可针对其需要的
部分训练’慢慢弥补不足之处。"

体育科学助减伤病

运动员最’阳化病来袭’除了影响赛绩’也可能因此让
自身竞技水平下降。

但是’现在从体校至国家队对球员的医疗照顾’已大
大降低伤病的影响’确保球员能尽峡植原。

"现代的医疗已大大降低受化率’化前我们打球后自
己找人按摩’排队就要排上一两个小时’现在则有专人帮
助球员恢植机能。"

在关义巧那个时代’他和其他羽球员若庭盖受伤’都
不敢开刀’只能撑着下去逛续打球’因为一旦动手术’
羽球生涯可能就完结；现代受伤动手术■可能花3个月治
疗’ 6个月后就可化逛续打球。

他表示’现代体育已非常注重体育科学’追巧更细致
的各方面配合’这对青训运动员和国家运动员都有极大帮
助。

观察总体表现定去留

体校的羽球学员需要经过第二次的考骑一是否化训
练表现和比赛成绩为准昵？

关义巧指出’在体校的学生都有机会参与校内外比
赛’但并不一定化比赛成绩为标准’作为逛续留在体校的
关键。

"因为出外比赛可能第一轮就遇上种子球员遭淘汰
了’另一个学生因处在无种子球员区域’能够打到第兰
轮’这就不太公平了。因此我们是会观察学生总体的强弱
部分’化及其发展空间才做出定论。"

他表示’目前武吉加里尔体校羽球部共有10名教
练’他主要负责中四和中五的学生’中一和中三则交由另
一名经強丰富的教练周克恼’由他负责基本的培训工作。

李宗伟源自青帥机働

在国家体育学校千1996年成立之前，关义巧和韩健
等一群教练在一青训单位（大马羽球学院）任教’其中的
学生就包括李宗伟'黄综翰'杨福景'廷腾福'李万华等
人。

关义巧表示’当时有关青训单位由一间金融机构主
办’在他手上受训学员共有17人’不少人后来都成了国
羽队的中坚分子。

这个青训累铺类似现有的国家体育学校’化这出师进
入国家队的球员’在赛场上有不错的表现’当时往往都能
在毎个比赛中’有两个大马代表单位进入复赛（八强）’
成绩相当稳定。



体校与青則单位有别

提及现有体校与当年羽球青训单位（大马羽球学院）
的分别’关义巧表示是在选才数量和球场恆利方面’有一
些较巧显差异。

"当时有100个学员’而现在体校只能录取60个羽球
员学生’毎一个级别只有6男6女’日个级别合起来也只有
棚人。’，

另一个分别在于训练场地方面’他指出当时的青训单
位楼上是宿舍’楼下即是羽球场’可化自由调整练习的时
间和方式。

现在的训练场地在雪州的冠军体育馆(Juara
Stadium) ’早上和下午的训练皆需学生坐己±到场地’
么后再回到武吉加里尔学校上课和化息。

体校的羽球训练不在位于吉隆坡的体校’而在雪卵冠
军球场训练’已有十数年’关义巧表示并不清楚具体原
因。
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青训接班人（第3篇）
启蒙老师细也栽培吴蔚升千里马遇伯乐成球星

千里马需要伯乐发掘，学校出色的运动苗子也要有老师慧眼发现，并且将乏培养成
才！

我国奥运巧球男双银牌得主乏一吴蔚升，从小就展现与么不同的运动天赋，在体育
启蒙老师林其禅的栽培下，成功进入国家体校，展开体育生涯。

学校和体育老师慧眼识体育苗子非常重要，因为那是国家体育人才成长第一道口
槛’成功誇过宿才有机会直通国家队。

早上7时30分’吉隆坡侨南华小一群为数约10人的小
学生’已在露天羽球场上’挥动小小手臂奋力打着羽球。

身穿运动服的该校体育老师林美巧到来后’一吉令
下’学生开始做起热身运动’么后再投入正式羽球训练。

这一群一年级至六年级的学生’都是校内的羽球精
巧’由林美巧老师挑入校队么中’就像当年的吴蔚升（当
时叫吴伟森）’接受林老师细也栽培。

"我在吴蔚升大约兰四年级时’发现他打羽球的清
能’他在运动会常拿第一名’跟朋友一起玩时也很特出’
打歯球也是最峡拿到巧和上歯的’他相当主动’弹跳力也
很好。’，

吉隆坡侨南小学是吴蔚升的母校’他在这里遇到了林
美巧老师’干里马与伯乐相逢’大马一位羽球新星自此冉
冉升起。

"当时’他下课时打羽毛球’我注意到他与六年级的
同学对打-表现还不错-虽然未岩育身高较屢■但手部力
道和弹跳力都不错’于是就选他进校队训练。"

身为一名专业的体育老师.她有一套挖抽体育人才的
方式’一般上她会通过学校运动会’观察一至三年级学生
的运动表现’然后化中找到特别的运动苗子’将他们选入
校队内。

"现在训练着的学生’都是化运动会赛跑拿到奖’招
他们进来慢慢教’通甫运动比较好的’学东西也会比较峡
和容易上手。"

加强羽球知巧

当年他发现了吴蔚升的羽球清质’特别花了一些巧
夫；林老师热爱运动’她是玩手球的选手’属于大球一类
的运动’因此赶紧加强自己对羽巧这类小球的体育知识。

"我带学校的孩子去比赛时-在学联赛缺乏女老师参
与’于是学联赛的技术主任就邀请我加入；么后’我发现
自己对羽球知识不足’就拿了相关课程理解羽球规则’可
为球员争取到应有的权益’同时可告诉学生’让他们知道

如何争取’也让学生因此更有纪律。"
当吴蔚升的羽球水平不断提高’她就向吴父吴巧益建

议’让他申请进入吉隆坡羽总参与练习’最后成功获选进
入受训。

吴蔚升加入吉隆坡羽总后’需要在平日下午3时前去
练球’但是侨南小学属于全日制学校’上课至下午3时30
分’上课与练球时间出现冲突。

于是’林老师就向当时的校长提出要巧’希望吴蔚升
在需要练球时可提早放学’校长和林老师一样’认为吴蔚
升是可造么材’欣然打开方恆么口。

吴蔚升的父亲是出租车司机’工作非甫忙碌’当有搭
客召车就不能载孩子练球；就这样-林老师和其父亲轮流
载送他去练球’如果双方都没有时间’吴蔚升就自己背着
书包和拿着球巧-走路到距离不远的哲峡铁站’搭哲峡铁
到吉隆坡羽总。

当时的校长和林老师往往会目送吴蔚升小小的身子走
出校口’如今’小个子终于成为羽球场上的巨人’为他自
己'家人'学校和国家争化！

巧蔚升找大人切磋球技

林美巧老师表示’在吴蔚升还是小学生时’为了让他
吸取更多打球的经骑和提升球技’她和吴巧益时甫带着他
找大人抽磋球技。

"我当时才入行（指羽球）’只好用这种方法’相信
多打多练技术才能成熟。"

她就和吴巧益带着孩子四处找人练球’之后遇上一位
吉隆坡甲洞的羽球教练’也让孩子跟着对方练球。

她指出’吴蔚开开始时是打单打’但在+五六岁那一
年脚受了伤后’才转攻双打。
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侨南校长：调整课外活动平衡课业

在小学栽培体坛新慧星’一校么长扮演相关重要的巧
芭’因为只要他们愿意平衡学生的课业与课外巧动’才有
更多机会化小学找到体坛接班人。

吴蔚升母校侨南华小的新任校长林慧燕’么前是南益
学校的课外巧动副校长’她比较理解课外巧动的部分’因
此升任校长后’就稍微调整侨南学校的课外活动。

"我看到林美巧老师很会巧学生-但发现她没有平台
训练学生’因为她都需要同时做其他的事情，于是就调整
课外巧动’让她能在早上训练羽球较好的学生。"

羽球賣重视竞争力强

因此■现在侨南小学各体校项目校队学生’可在早上
7时30分么后的约一小时’由负责的体育老师训练学生。

"我巧学校体育分成数个部分’一些人打羽毛球’一
些去田径赛’有些在打兵巧’都是在早上训练。"

基于侨南小学学生人数减少’体育和课外巧动成为林
校长吸引家长送孩子进入侨南小学的策略么一’因此着眼
栽培一些不需太多人数的体育项目运动人才’例如兵巧-
田径等项目。

"羽球受重视’竞争力强’兵巧就不太一样’竞争力
不强’可能经过训练的学生会有好的表现；校内学生人数
难组歯球队’因此我较为着重个人的课外巧动’也有一些
演讲训练’只要不忽略学业即可。"

小歷人因父母弃当运动员

林美巧老师的也愿是能够栽培体育项目国手’如今吴
蔚升在羽坛的成绩’已完成她设下的目标。

其实’在林老师的培训么下’已有不少学生是州手级
运动员■但也有一些因为父母的关累’放弃了成为州级运
动员的机会。

"这些学生书读得不错’父母不給他们打球’因为认
为打球是没前途的’也看不到前景。"

因此’她想要惜着吴蔚升的成巧’让学生和更多人知
道’打球也会有前途。

当初她发抽吴蔚升打羽球的清质后’吴巧益夫巧属于
开巧的人’并未反对孩子投身羽球界’而她也巧孩子的学
业学习责任横上身。

"体育是孩子很好的奖励和惩罚’例如孩子不要做巧
课’只要说送样就不要上体育课’要在体育节做巧课’下
-次他们就会做完巧课’因为孩子本性就是爱玩的。"

她相信只要孩子相信老师’就会跟着老师的要巧学
习；化吴蔚升为例’当时他的国语科较弱’林老师就请国
语老师协助’一旦孩子没交巧课’就不让他练球’要他完
成作业。

"但是’蔚升很少有这样的情化’也许只是会做错一

些功课；当老师通知我’我就会告诉他凡事要尽责’走
上打球这条路’就要对自己负责。我让他知道自己要什
么。"

提早备战勿临时抱佛脚

想要学生在体育项目有好绩’可不能临时抱佛脚’必
须提早训強才有机会取得好成绩！

毎年2月份’就是全国小学学联赛开谭’化区赛'州
赛至国家级的选拔’学生需要有充分的准备时间’因此林
校长接手侨南小学后’就让体育老师早一年备战。

"我希望在这些体育比赛取得好成绩’我们有一群默
默付出的老师’如林美巧老师’为了孩子的巧天’校方可
化跟老师配合。"

她指出’目前校方专注的3项体育项目’即羽球 '兵
巧和田径’在比赛时争取好表现’希望通过学术和课外巧
动推广校誉’让更多家长巧孩子送来这间学校。

"至于教育局方面’相信只要在学生课业与课外巧动
取得平窗’不会引起教育局关注；化小六检定考试来看’
侨南在吉隆坡42间学校中排名第四-希望在体育和学术
带动下■学校的整体表现会更好。"

耐私分析调整私态打法

林美巧栽培小学时期的吴蔚升’可谓用尽也思’除T
夜间有空就巧他出外寻找对手強球’更会耐也为他分析输
球的原因。

"蔚升化前很文静’但有时输了球会发一些脾气’因
为他对自己有要巧’一生气就拍打球拍责慢自己：练得那
么辛苦为何会输？"

林老师常在他打球后冷静下来时’为他调整也态和打
法’分析他的强项和弱点’让他清楚多打球之后就会有经
骑而不1去场’才能发挥自己所学的一抽。

她让吴蔚升清楚’想让更多教练看到他的存在’就要
争取更好的表现。蔚升不少的同龄球手’有者因化和私人
原因退出’但他却坚持不放弃’才取得今天成就。
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青训接班人（第4篇）
叶倩宜自身例子证明念体校更独立更进步

当小孩子拥有运动天分’有机会获选进入国家青训单位——体育学校好’一些父母
担‘。它会影响孩子课业学习，而拒绝了达个机会。

事寞上，国家的体育青训机制属于"一站式"学习，兼顾体校远动员的体育和课
业，包括提供体校学生升上大学的便利。

大马跳离女国手兼国家纪录保持者叶情宜的体校生涯，或可作为有机会进入体校的
学生和父母们的参考’评估适合让孩子加入体坛与否。

今年21岁的叶倩宜是大学生’修读多媒体电脑科
学’她的另一个身分是跳高女国手’其创下的女子跳高1
米了9全国纪录-至今未被打破。

至今她已代表大马参加两届东运会的女子跳高赛’在
201 3年细甸东运会拿下第四名’去年的东运会则取得第
六名。

她来自国家体育学校’么后在体校内修读大学先修
班’再进入大学-如今依然在国家队内琶训和比赛。

最初’她并不确定自己喜不喜欢跳高’但因为有机会
在这一方面发展’她也巧慶住送个机会’成为国内女子跳
高第一人。

10岁那年’她在吉隆坡侨南华小参加校内运动后’
体育老师林美巧发现了她的跳高清能-开始训练她这方面
的能力。

"在我的学校’毎一个学生上了四年级都要跳高'跳
远和丢租球’当时我有拿到名次’老师看到我的清能’但
我当时其实是巧着玩的也态参与。"

她12岁时代表学校出赛-国家队跳高教练留意到她
的表现’邀请她进入体育学校’但她清楚自己只是玩乐也
态’而且当时的年纪不太敢尝试新事物’因此就拒绝了体
育学校的邀请。

然而’她并没有放弃跳高’这是她与生俱来的天赋’
虽然没有投入专业和全面的训练’也可在比赛中取得不错
成绩。

出国比妻增广见闻

1己岁那年’因为跳高表现退步’加上个人顽强不服
输的性格’想要击败对手’她就开始蚕力练习’并旦请体
育老师协助锻炼’终于爾得1日岁的全国冠军’順利进入
武加加里尔体校。

换言之’她在中四才进入体校’在那儿过了两年的中
学体校生巧；之后在体校内修读两年大学先修班’再进入
大学。

"体校生巧帮助我提升学习效率’开始时会辛苦但还
能应付’因为年哲觉得再辛苦都是很好玩的’和朋友一起
唁唁哈哈就过去了。"

她虽然较迟进入体校’但并不影响她在体育和课业上
的学习’充实的学习和训练时间表’让她的生活非甫充
实。

"体校不时会安排我们参加营会’学业和运动的特训
都有’而且有不少出国比赛机会’记得我第一次出国是泰
国体校比赛’让我増广见识’视野也不同了。"

对她来说’体校和普通学校没有太大分别’前者只是
一群有运动清能的学生聚在一起’课业学习的方式并没有
差异。

然而’留开家人进入体校还是和溃普通学校不一样’
但这种转蛮让她知道自己应该独立起来，主动参与训练和
学习。

毎天上课帥练生活充实

进入体校就少上课了吗？当然不是’反而是毎天上课
和运动训练’生巧非一般的充实！

叶倩宜的体校生活’除了周六和周日’毎天都是上课
和训练’一点也松悔不得。

"上课和训练的时间各分成两段’早上了时30分开
始训练’ 9时30分开始上课至下牛2时’下午4时至臣时
许逛续训练’星期一至星期兰晚上8时至9时日0分需要上
课。"

在体校内有不同的体育项目’上课是所有同年龄层的
学生回到各自的班内上课’训练的时候就回到自己体育项
目接受教练训练。

"这里的训练’会有不同类别的教练教导 ’ 13至1己
岁学员未定位自己的强项’会一起训练’主要是练习古项
或十项全能’跳高就是化这些项目挑选出来’也有一些跳
高运动员是需要回到全能训练项目。

由于她一开始就只是训练跳高’因此在体校只专注在
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这个项目；但是跳高也会用到一些跳远的技巧'因此也需
要知道一些跳远方面的技术。

父母支持自由发挥

叶倩宜的父亲叶巧鸣和母亲方金香’皆支持女儿选择
进入体校的决定’除了让她自由发挥’还给予她鼓励。

"我第一次拒绝进入体校是自己不要’当时父母让我
自己做主■他们都让家中孩子自由发挥’自己做决定。"

至于她在体校的朋友’也未听闻有父母是持反对意
见’她相信能够让孩子进入体校的父母’应该都不会特别
反对孩子往体育方面发展。

政府窜津贴够巧

父母在孩子进入体校后’基本上经)'齐上不会有太大的
负担’在叶倩宜印象中’父母一年只需付觀百令吉的住宿
和杂费’因为政府給予体校的学生津贴相当足够。

学生在体校的生巧充实紧凄’也没有太多限制’周一
至周五上课和训练’周六和周日可离开宿窜回家’或与朋
友出外走走。

"平常的个人娱乐时间都是在周末’巧课也都在巧上
做完。依我这4年在体校的生巧体骑’我能够提醒进体校
的人就是：自己要进步和独立。"

家长鼓励造就体育人才

运动员的成巧因麦很多’包巧教练的指导1战术'体
能‘也理麦质’但也需家长的鼓励和支持。

教育部体育选拔巧动人员兼体育教师黄天鸿指出-家
长的鼓励非常重要’因为能够給予孩子一个机会’并且为
他们提化适合的环境’至于能否让孩子兼顾学业和运动’
关键应是在于如何计划和安排时间。

"让小孩有适当的机会’在他们有兴遍的事情上鼓励
他们’他们才可能成材。不管什么惰;兄’小孩的兴遍才是
最重要的。"

父母的也态极为重要。即是说’长远来看’具有运动潜质
孩子的父母的决定’间接影响了大马体坛的接班人的情
}兄。

家长应陪伴孩子参妻

林美巧身为一名体育老师’发抽了国羽双打么一的吴
蔚升及跳高女国手叶倩宜’但她表示’不少家长还是会化
孩子学业为主要考量。

愿意让孩子投入体育的家长’一般上因忙于工作’无
法陪伴孩子或看孩子比赛’未能亲眼见证孩子的运动能
力。

"年哲家长会忙于工作’在孩子打球比赛时未能去
看’至于收入中上的家长’有者可能自己做生意’才较有
时间陪伴或载送孩子参赛。"

她相信孩子会想要得到家长的鼓励和支持’虽然缺乏
家长陪伴参赛’但还是可化自立’只要自身懂得考量和分
析’化及争取想要的东西’也可化良好发展自己的运动技

课外活动渐受看重

对于有运动清能的小学生-让他们朝体育领域发展■
学校和家长么间的沟通极为重要。

侨南小学校长林慧燕表示’家长担也孩子运动方面出
芭却会忽略巧课’校方就与家长谈’如果双方无法达至共
识’家长就会要巧孩子在运动比赛的州级赛止步。

"就目前来看’这样的家长比例不高’相信是由于现
在政府也看重课外活动’家长也希望孩子在课外巧动有好
表现。"

她指出’现在大专院校的录取资格’也巧课外巧动分
数列为考量’因此家长也不太像化前保守’而会较为开放
看待孩子参与体育巧动。

3因素父母巧孩子入体校

现代父母对于孩子的照顾和关也’常常会让欲招横有
运动清质学生进入体校的教练感到无奈。

武吉加里尔体育学校羽球总教练关义巧表示’他们会
尝试两次邀请运动项目表现的出芭学生进入体校’但如果
父母坚拒’他们也不强人所难。

"父母不让孩子进体校的原因么一是担也学业退步’
觉得没有必要冒这个险；有些父母则是觉得体校内部教练
不比外面私人教练好’再者就是担也孩子来到体校后’因
为无父母管教而学坏。"

他表示’虽然体校希望挖掘到更多出色的运动员’但
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青训接班人（完结篇）
勿将责任全推给体校发掘青苗需体育老师

大马的国家青训单位机制从小学12岁选才开始，再到切中学生为主的体育学校，最
终目标是为国家队培养新血，看似已经环环相扣，但间中一些细节部分，还有待加强。

中小学的体育老师发据和训练远动青苗的方式，k义及体校和国家队的教练训练票
統，需要注入现代体育科学的元素，才能有效打造各类体育人才。

国家的体育青训机制目的就是培训体育人才’其硬体
条件优于一般民间体育单位硬体设备’软体部分如人力资
源’包括管理人员1教练、也理照顾等’也有着不小的优
势’但这是否就能保证培养出优质体育人才昵？

马来亚大学体育累高级讲师種白玉博壬（Dr. Jadeera
Cheong Phaik Geok)表示’优质体坛人才视个人情}兄而
定’体校的运动员并非毎个都出类拔萃’一些没有进入体
校的运动员’例如壁球界的大卫妮可’也可化是非常成巧
的运动员。

"在体校的人有更好的机会成为出芭运动员-因为他
们有很好的训练器材和好的教练’相较其他不在体校的运
动员’确实是有一定优势。"

但是’她指出’现有各类体育项目国家队19岁至21
岁的运动员’并非全都来自徘校；即是说’关键在于运动
员需有良好的运动基础’才能有利自身在体坛发展。

体校是一个良好的发展体育概溃’但与此同时’人们
也要关注非体校的学生。

"-般学校认为巧运动出芭的学生送入体校后就可化
了-但学校的体育课依然没有专口体育老师指导-因为校
方认为这个工作只让体校教练去做。"

校长责任重大

她认为■如果学校拥有这种观溃’就不能让体育有很
好的发展’因为学校已误认为不在体校但具运动清能的学
生’就不需好好栽培。

如果没有良好培训一般学校拥有运动清能的学生’让
他们觉得无法与体校学生一争高下’国家将可能失去许多
清在的出芭运动员。

"有时’学生体育清能是在中学化后才展露出来的’
当学生失去进入体校的机会’家长或会要巧学生只是注重
学业’不再注重体育；校长应该扮演重要巧芭’让相关学
生逛续注重体育’体育课一样必须好好进行’需要有合格
的体育老师。"

她指出’现在有许多学校没有合格的体育老师’体育
课只丢一粒球让孩子去玩或去做其他事情’因此校长非常

重要’需要让老师清楚需要注重体育课。

教练培帥不容忽略

培训国家体育人才’不只要专注在运动员训练’也不
能忽略教练的培训。

国家教练学院毎年都为国家队各类体育项目的教练提
化训练’巧请来自各大院校体育方面的专家’为这些教练
上课’贸袖体育科学理溃。

種白玉博±是体育方面的专才’也受邀为国家队
教练上课’教授包括体育也理学和运动行为学(Motor
Behavior)方面的知识。

"国家教练学院在国家体育理事会么下’他们要巧教
练提升自己的体育知识’所有的国内教练要拿这个课程’
分别为3个等级的体育科学。"

她表示’国家体理会邀请体育科学的讲师’给教练讲
一些课程’内容包括也理'运动也理'生物力学'运动营
养1运动生理学’所有的体育教练都在一起上课’因为所
有国家的教练都需要这3级的证书。

她相信体育讲师教授的体育知识都会实用’可提升教
练的训练部分’至于测试部非由讲师负责，而是由国家体
育理事会給予评估。

遗憾落选健将换跑道

许多运动健将化小学毕业后’入选体育学校接受培
训’在体校出尽全力学习’如果无法进入国家队’就或要
留开往其他方面发展。

種白玉博±说："像曲棍球可能有兰十多人’当化学
校进入国家队后’可化逛续化训练中发展自己；无法进入
国家队者’如果还有机会进入大学’那或许还有机会逛续
参赛和训练；如果开始工作了’就等于放弃这一项清能
了。"

她指出’目前大马体育项目中化羽球拥有较良好的
‘‘一站式"累统’化教练培训到民间出现的联寞’能让进

不了国家队的球员有一个过渡的平台。
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"羽球现有紫色联赛’这联赛的球会有资金’球员可
化逛续为球会打球’但其他运动项目的运动员昵？例如脚
车.跳水等都没有这样的联赛-因此需要许多联赛出现■
维持运动员们的竞技机会和运动水平’不是在体校么后就
設有机会。"

12岁适合进入体校

目前’我国的体育青训机制选才始于12岁的小学最
后一年’这种吸纳体育苗子进入国家体育学校的方式’是
否属于恰当的做法昵？

"12岁是适合开始进入体育学校的年纪’大多数的
运动栽培不会早于这个年纪’如果太早训练’就无法发抽
小孩在体育项目的清能。"

廷白玉博±指出’老师可化在小孩进入中学前’评估
他们的体育清能’"例如’有的人可能在歯球方面有清
质’但因为在小学已开始打羽球’就没法发现他歯球的清
能。"

因此’她指出’在中学才开始培训有运动细祀的学
生’才有可能化中找到他们真正的清能’早于12岁选才
或不恰当。

但是’有一些体育项目如体操和跳水就不在这个标准
么内’因为这些运动的训练条件需要化小开始；反么’比
较属于团队的运动’就较为适合到了 1 2岁或之后才开始
发抽。

不应过早宅项运动帥练

未经过基本运动技能(Fundamental Movement
Skills)如跳跃1投掷1跑动的训练’过早让小孩专注于某
项运动’就无法发展其基本运动技能。

"就如投掷这个动作’在网球1羽球和排球都需要这
个技能’又如游泳■其基本技能也适用在划独木舟’皮艇
和各种不同的相关运动-但如果太早加强他们的力量和耐
力训练’就等同让他们准备接触某种专项运动。"

让孩子发展各种可能

因此’種白玉博±指出’基本运动技能应在12岁化
下训练’让他们投好球或训练更好的跳跃’当这些部分训
练扎实’未来他们就可化运用在特定的运动项目内；一旦
过早让他们投入专项运动’他们就无法完整的发展基本运
动技能。

-些小孩的跳跃能力不俗’未来可选歯球‘排球或跳
高’但如果锁定在某个体育项目’例如一开始就只进行适
合歯球的跳跃训练’等同失去T让有关小孩发展其他运动
项目的可能。

"因此’有时你会看见一些人可能最早时是投入游泳
训练’后来却转成篮球’这就是为何要让孩子有机会去发

展各种可能。"
她指出’己有各种研究’说巧小孩运动不要注重竞

技’否则若他们没有在比赛中取得成绩’未来恆可能不愿
参与运动。他们年纪小时’让他们尽情的玩’才有机会使
他们长久的投入体育项目中。

"如果小的时候参加体育就化比赛为主’爾了或会让
他们留在体育领域中’但输了后觉得失望’就可能不会想
逛续下去’影响了他们的停b和自巧。"

体总管理层需勇敢求变

今年的财政预算案’政府削减一些部口如卫生部和教
育部的预算’体育预算反而増加’这或和我国运动健儿在
奥运表现出芭有关。

但是’種白玉博±指出■我国体育方面的成绩’并没
有和支出成正比’各项目并没有均窗的展现相应的表现’
体育发展的开支或花在了错損的地方。

她分析其中一个原因’可能是体育总会的领导人在位
太久’出现一些行政I'司题’未能让年哲一代进入管理层并
做出巧蛮。

"如果在位很久的人是能者’相关体育项目就能得到
发展’相反的结果就是没有好的发展；一些州体总’有人
在位十多二+年-旧人一直坐着那个位置’没新想法或创
意’这是一个问题。"

她对现任体育部长凯里給予正面的肯定’因为后者巧
极引进体育科学相关事物和人才’这才能有效的支持体育
发展。

体育科学有助保巧运动员

不管是在体校或国家队-教练的训练计划和方式对运
动员非常重要’因此教练不应只是对运动员进行体能或技
术上训练；拥有体育科学观溃’科学且合埋的训练’才能
让运动员取得质量上的成长。

黄天鸿是博特拉大学体育科学硕±'专攻运动生理学
(Exercise Physiology) ’也是一名体育教师’同时是教

育部体育选拔巧动人员’他表示尽量不让运动员受促是教
练的责任’只要懂得体育科学’就可很好的安排运动员的
训练。

"受伤对球员或运动员是很严重的事’可能永远不能
再运动。若懂得体育科学就会知道如何处理’例如’可化
适量举重’但不要操之过急’因为青少年的骨酷还在生长
阶段’受影响就不会再好好生长。"

他坚信’为人教练者应该知道训练时周期化
(Periodization )的重要’即开始训练是准备期
(Preparation) ’ 接着是竞争期（Competition) ’ 然后就

会进入调整期。
"-个教练要知道何时要做什么'体能训练后要做什

么和之后的战术安排和应用等’比赛时再加强训练。"
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他表示'运动员的训练量取决于教练的安排和计划1
运动员受伤与否或也与此有关’因此教练需要拥有体育科
学的观念。

体育小知巧：运动行为

运动行为有3个部分’都与运动的协调有关：

1.运动学习（Motor Learning)

即在实践中提高学习能力。让教练学会分配训练时
间’从中找到最好的方式帮助运动员。

2.运动发展（Motor Development)

看运动员从小到大做何种运动’例如是否会拋球？拋
得好不好？

3运动控測（Motor Control)

这与神经生理学（Neurophysiology)有关’即头脑的
指示让肌内移动’理解头脑'视觉'听觉相互传输的重
要。

例如为何有人可化很好的捉到球’有些人却不能。举
例’拋出一粒球时’并不一定需要一直看着巧’而是学习
掌慶球来的时间’利用有限的时间化速观察四周做出决
定’这即是运动控制。
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大奖：带着爱必去旅巧
邓雁霞《星洲日报》

佳作奖：加拉毕高原
何春萍《星洲日报》

为食猫吃翻广州
李英华《光明日报》
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带着爱也去旅行 邓雁霞《星洲日报》

不一样的志工旅行（兰之一)
在泰國大象世界为大象工作

继背包旅游及打工度假切忘’忠工旅游（Vo山ntourism)成了全球目前热口和新兴
的旅游方式’更是年輕世代的时擊新若词。

志王旅游，也称为公益旅行或责任旅游，本质上就是将公益和旅行结合起来，在棘
出外旅行的同好帮助他人的活动。

欧美国家许多年轻人在大学毕业后，正式踏入社会
么前’会选择腾出一年时间壮游’即所谓的"间隔年"
(Gap year) ’或转换工作的空档时间来一段长期旅行’

惜化培养国际观溃和巧极的人生态度’学习生存技能’认
识世界也认识自己’在旅行中找到自己真正想要的人生方
向；而除了背包旅行’他们更愿意参与当地非政府组织志
工工作。

这样的旅游概溃也在日本1台湾化及香涯兴起一股风
潮’只要一上网捜寻就会找到不同性质的志工旅行’然而
在马来西亚和新加巧起步比较晚。

这一期就让我们看看化泰细边界的大象收容所服务归
来的萬窗抵’化及在清巧安排志工到各个山区小学当支教
的柯保合’这两位马来西亚人在志工旅途上学会什么'教
会人们什么；也看看国内有哪些地方’可化让我们一边旅
4于，一边当志工来深入了解送肝±地——马来西亚’我们
的国家。

泰国是东南亚国家当中’最热口的志工旅行景点。有
的人去当志工老师’有的人去难民营义诊’有的人做各种
硬体建设’比如动手建学校'孤儿院'厕所或挖井等。

在新加坡媒体工作的萬窗抵’为工作拼巧4年之后感
觉掏空了自己’遗失了最初那个最真的自我’于是在转换
工作的空档期间’决定赴泰国进行一个月的志工服务。

"我原本想到非洲去当义工’但放也不下家乡的父
母。无意间在网上找寻义工资讯时’看到泰国大象收容所
当义工的资讯’于是就化这个方向去找。"

她前往的大象收容所■是泰国东北部北碧府
(Kanchanabun)的"大象世界"（Elephants World)。

选择它的原因’正好是他们的口号：我们为大象工作’
而不是大象为我们工作！（We work for elephants, and
elephants not 干or us)

慎选大象收容所

泰国有很多大象保巧区’大大小小就有四百多个’但
毎一个都用不同的理溃'模式经营。

"大象世界是比较符合我的理念’即‘We work for

elephants' ’顾名思义就是反对泰国本±人化大象作为
标志’却长期用大象替自己工作。"萬窗抵说。

大象世界里’除了 "maho山"’也就是大象的专属
驯像师可化骑在大象的颈项上’游客'义工皆不可化骑大
象’而旦来观化的游客确实都在为大象工作。

萬窗抵透露’大象世界收容的大象’几乎都是工作T
大半辈子’不是脚有间题1眼睛瞎了’就是背部已被人骑
成崎形了。当中也收容了善也人±化一些没有善待大象的
大象营打救出来的小象■■大象。

她□中所谓的‘‘大象营’'是那些驯象师拿着铁钩棒
(bullhook)训练大象化游客骑‘表演’甚至沿街€讨的

地方。
至于游客如何慎选大象保巧区-萬窗抵給的贴±是在

订购游客巧动前’用电邮亲自询I'司对方几个I'司题’包括游
客巧动1大象来源’是否包宵大象表演和骑大象巧动■送
些间题的笞案都可化看得出那是不是一家"正当"的大象
收容所。

"有时候不要相信广告写的。举个例子’有个大象收
容所化不用铁钩棒来宣传自己’游客化为他们善待大象’
当游客留开后’驯象师却用铁钩棒来控制大象’让大象承
受极大的痛苦。"

大象世界的志工工作巧围

毎天早上8点’义工准备所有大象的水果歯’等待游
客前来讲解关于接触大象的安全知识'大象的生巧及饮食
习惯。讲解结束后’义工带领游客暇食大象-观赏大象做
泥浆澡••为老龄大象(或没有牙齿‘患胃病的大象)做营
养饭团’为大象洗澡。此外’游客也会去砍橡胶树、修建
野草等。游客离开后’义工要负责清洗工作■比如水果把
蔵室'游客区’有时候还得跟着出去玻香蕉树’因为香蕉
树是大象的主食。

日出而作’日入而息’晚上则是来自各国的义工交流
和聚会时间。
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当大象志工印象最深刻的事

对萬窗抵而言’大象世界毎天都发生感动她的事’其
中两件事让她印象最深刻：一名来自爱尔兰的小妹妹’她
十分好动也很可爱’虽然仅有8岁却认真地跟义工沟通’
问了很多I'司题。

大象世界现在面临±地1'司题’因此对游客播放了筹款
的影片。看完了影片’小妹妹走出影片室’指着筹款广苦
布（上面标着筹款目标为120,000,000泰練’化及目前已
筹款项400,000泰練）I'司她的母亲现在差多少。原来她看
不懂数目的真实多夏’当她知道筹款款项距留目标还很远
的时候’突然抱着妈妈边哭边说："妈妈’我们巧钱包的
钱都给大象好吗？我们回去叫很多人捐钱好吗？"

"你可化化她看大象的眼神’看到那种单纯关爱’而
她的父母不会阻止她靠近大象的巽恆’反而会用简单的语
言，告诉她大象的大恆如何珍贵；当她哭着要求母亲捐钱
时’她的母亲不会直接告诉她没钱’而是跟她解括那个数
目的距离有多远’需要更多的力量’也会引导小女孩出一
份力。所化小女孩有说她要巧楠蓄捐出来。"

这一幕让萬窗抵留下深深的感触。原因是这女孩才
古八岁’却已经懂得奉献’懂得去思考如何留住珍贵的东
西’即使她喜欢的大象不在她的国家’她可能这一生只来
过那么一次。

"我不知道她回家后会不会实行什么’但我记得她回
家前跟她13岁的姐姐约好’说长大后一起来当义工’还
特别指巧说要当像我这样的义工。"

另外一件事’是一只叫Seng Tong的老象’曾被主人
带到街上行€ ’后来又被送进大象营。行€期间被车子撞
过腿’加上长期在大象营被游客骑’导致伤上加伤。有一
次’主人发现它不能再工作了’就把它送至大象世界。虽
然在大象世界有专人照巧’但跌倒过3次。最后一次’它
再也鹏不起来’就这样死掉了。

大象世界翰Seng Tong如T —场丧礼。萬窗抵记得那
天，驯象师1义工和大象世界负责人都一起到丧礼去。丧
礼上有和尚诵经’它的驯象师还准备一大歯的水果陪葬。
Seng下01^9的女主人也来了 -当她看到大象被兽医开刀检
骑那一刻’她哭得很惨。

萬窗抵走过去安慰她’从她口中得知’除了Seng
下009还有另一只大象’依然在大象营工作。"我I'司她另
一只大象好吗？她点头说好■说她依然年哲力壮。"萬窗
抵当下的思绪错综复杂’因为巧巧知道Seng Tong死掉的
最大原因是操巧过度’而女主人却认为让年哲力壮的大象
去大象营工作■不但可化嫌钱也对大象好。

"你不懂怎样教育她’你知道大象保育的醒觉运动不
是一朝一夕的事情。那可化做什么？让我马上想到的’就
是教育更多游客’不要骑大象■不要再去看大象表演’不
要再让大象服务人类。没有需求（demand )-就設有i共
给（SUPP心）。我想是这样的。"

大马人动物保育意巧薄弱

萬窗抵在大象收容所的日子里’只见过日名亚洲游
客’他们来自香涯和台湾。当大象世界的负责人对大家
说’萬窗抵是第一个来自马来西亚的志工’所有志工都为
她巧掌的时候’她也里却有一丝丝尴脑。

"大象世界开办8年了’欧美志工连绵不绝’马来西
亚与泰国那么近’我却是唯一的马来西亚义工’新马游客
也屈指可数。为什么昵？我确实一直I'司自己这个间题。后
来’我想我找到笞案了。"

在她决定前往大象收容所当志工的时候’身边部分朋
友和长辈持着反对和质疑的吉音；她也发现’很多朋友都
曾到泰国骑大象’巧佛除了购物’骑大象是到泰国绝对不
可化错过的旅游节目。

上网一查’就可化看到马来西亚旅行社的泰国旅游宣
传单上’都在宣传去泰国骑大象-看大象表演的巧动。

"如此看来’马来西亚人的保育意识依然薄弱。如果
像我们这些大多受过高等教育的人都无法有一点保育意
识’那么我们更不需要期待上一代的人有所醒悟。如果’
我们的旅行社依然在办这样的团’我想’马来西亚人的麦
质真的落在许多国家么后。"

翁箱抵希望动物保育的志工旅游不只是一个旅游直
势’而是成为马来西亚毎个人生巧中必定要经历过的事’
就像结婚一定要度蜜月如此普遍。在哪里服务都无所谓’
最重要的是’你所服务的组织真的在帮助与善待动物。
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不一样的志工旅行（兰之二）
到泰北清莱当义工老师，那里的孩子需要你！

若要追溯马来西亚人早期的忠工旅行，并把"忠工旅行"发挥得淋漓尽致的，柯保
合与陈吉民医生两个若字不该被大马人忘记。

柯保合是国际生命线马来西亚总会的创办人’ 80年
代巧跃于本地的社会工作。喜欢户外运动的他’也开发了
马来西亚山野化闲探险社。特别的是’他的冒险队有个理
念—■挑战大自然极限的同时’也不忘深入当地捐助黃困
人家。

当时’陈吉民医生亦是队友么一。200己年’他们冒
险穿越中国云南1西蔵与细甸的交界处’挑战翻越碧罗雪
山和兰江’来到当地山村学校九龙村小学’团队就捐钱资
助支教教师’或給黃困学生资助学费-或捐棉被1书包1
食物。

此后’毎次带团都不忘资助云南省西双版纳州的黃困
生巧学’义行就这样开始了。200目年’他与队友陈吉民
医生受到泰国北部山村一名华校校长的邀请’前往清巧参
观当地学校。"我第一次进入泰北的几个山村’学校是茅
草屋。茅草屋里’孩子们捧着已经翻阅得破旧的课本’一
字一句地跟着老师学习华文。"柯保合回忆道。

当时老山裏还悠悠传来中文歌曲《梅花》’"我袖底
被打动了！"陈吉民医生说。两人当下就被学校艰苦的教
学和学习环境所震撼’他们深深感到’这里的孩子太需要
外来人的帮助。

泰北边界上百个山村’生存着五十多年前化中国大西
南败退后流落泰北的国民巧及后裔’他们在化林中建立起
难民村’蠻衍生息’度过T半原始的艰苦岁月。虽然生巧
在泰国’却依然蚕力不悔’坚持让自己的儿女学中文。

就这样-柯保合与陈吉民医生携手展开了漫长的泰北
中文教育援助么路’包括在当地创立泰国清巧中华文化教
育协会’长期扶助泰国北部金兰巧清巧山区63所华文学
校。除了巧善华校的硬件设施和教学设备’这间民间组织
还发挥了一个很重要的力量’那就是召集来自马来西亚'
新加坡‘台湾和中国的青年志愿者’前往山区学校当支教
和志工老师’覺解当地缺乏师资的困境。

吸引更多旅人走入山区学校当支教

化第一次走进泰北山区义务帮助中文学校开始至今已
经呂年’泰国清巧中华文化教育协会也在201 2年于清巧市
中也设立了 一栋日层楼的教学交流联谊会所。过去在马'
泰两地奔走的柯保合’也与太太刘忠慧定居在清菓’长期

并专也一致协助当地的中文教育。
"我们长期招墓义工’目前在泰北山区的志工老师有

两种--是不定期举办的生巧营志工，短期的--个星期
内；二是支教’志工会派往山区华文学校教书’至少能够
教两至三个月’最好有致学经蹈。学校会处理签证’提i共
生巧费’包吃住。"柯保合说。

泰国清巧中华文化教育协会目前有3个来自中国的志
工老师’她们是北京的李楠'徐嵩化及成都的柳巧君。

来自成都的年控女孩柳巧君来当志工的原因很简单’
她因为电视剧《我们无处安放的青春》中饰演"周蒙"的
女巧星江一燕在广西偏远山区支教8年而深深被吸引了 ’

鼓起量气走出舒适圈来泰北当支教。
而两个北京女孩徐嵩与李楠是好朋友’平日也经常一

起旅行。走过很多地方'很多国家么后’她们发现游客式
的旅行’除了照片什么也没有留下’于是开始走向志工旅
行。

"我在一家物流公司担任中层行政经理’工作了很多
年’决定辞掉工作給自己放一个长很。这一年我去了印尼
迴水做了3周的支教。"徐嵩来了泰北清巧两次-也是先
接触泰国清巧中华文化教育协会的她’巧李楠介巧来当志
工。

李楠在北京开了一家艺术品巧卖公司’工作时间比较
自由。"我们化小到大成长过程都是一帆风順。北京的节
奏比较峡’有时候走得太峡’想要慢下来。"

志工旅游让她们走入社区’看见泰国游客区化外的风
景线。"我们住在学校宿舍’毎天和学生在一起’同吃同
住’深入体強地方文化还有更深居的东西。化前都没有接
触过。"

中国留泰国很近’很多中国人喜欢到泰国旅行。徐嵩
与李楠过去也和一般游客那样’只会去热n的旅游景点比
如普吉岛'曼谷’但到了清巧山区才发现那里有很多当年战
乱留下来的中国军人后代’他们的孩子想上学’想学中文。

孩子的朴麦和学习的热情’深深地感动了这两个来自
大都市的人’她们甚至下定决也回到北京建立一个泰北志
工平台网站，作为中介巧更多人介巧至泰北山区当支教。

"现在中国发展很峡’大家都想出来走一走’而喜欢
深度旅行的人也很多。我们希望分享另一种更有意义的旅
行形式。"她们笑言。
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马来西亚志工分享父教点滴

•黄婉奕（马来西亚拉曼大学）2016年6月
—趟支教义行，蛮成此生最深的牵挂

到海外当"志工老师"一直都在我的也愿清单里。生
巧计划突蛮’給了我"那就走吧"的机会’我在捜寻资料
时看到许多泰国清巧中华文化教育协会志工老师的分享’
就这样联累上协会。

一次偶然开始的旅程■原化为只是简单的志工支教’
可是却成了我此生最深的牵挂’最牵挂的回忆。回忆的时
间不长’可是连带起的思溃却需要好久好久才能平复。耳
边巧佛又传来孩子们朗朗的读书吉。

身为志工’巧也曾经觉得犹豫和彷惶。曾经觉得’这
么短时向的义教’能传授給孩子的知识有多少？孩子们没
有大人复杂的想法’他们只会拉拉你的手’或抱着你来表
达他们对你的信任 ' 用他们的方式来对你说"谢谢"。

泰国清莱中华文化教育协会

地址： DIZIGUI N0.897/16 Jetyod Road,
Ch旧ng巧1，57000 Thailand

电话： 0066-53601231

脸书： 泰国清菓中巧文化教育访会
htt口: //www.ccceat.COm/

•黄佳凤（英国伦敦音乐学院）2015年10月
被孩子的热情感动

我是一名音乐老师’化小在音乐世家的环境下成长。
-直化来我都有想当国际义工的也愿’希望能够将老天赐
予我的恩惠回馈給社会。一名中国朋友介巧了泰国清巧中
华文化教育协会的网站’细读了许多义工留下的也得和感
想后’再次激发起我担任义工的想法’因此申请了生巧营
的义工。

到了那里’我发现孩子们早上要到泰文学校上课’晚
上才去中文学校。为了学习中文’学生很辛苦’因为这里
的居民太劳了。除了校舍破旧化外’资源和师资也不足’
大部分屋子巧是茅草屋’烧柴煮饭’过着原始的生巧。

出发前’巧为孩子们准备了创意音乐教案■这3天相
处下来’开始慢慢融入他们’大家学唱歌的音量都好大
完。化息节时’孩子们会一直逗留在课室玩着我准备的敲
击音乐。

还没开课时’就有一群孩子跑来我住的地方玩闹’化
窗户外一直偷看-孩子们见到我总是很有礼貌地说"老师
好"’虽然和他们沟通有点难度’就算不懂我在说什么’
但孩子们总.是挂着甜甜的笑容’也一直听到他们的欢笑
完’孩子们的热情和量于表现让我好开也。

人总学不会知足’当我们巧在飞峡成长的世界里’总
觉得自己还不够好’总嫌弃自己的生巧很糟糕’却不知道
送样的地方在许多人眼中已经是天堂。运几天说得最多的
就是"谢谢你"' "辛苦了"。这两个星期遇见的毎一个
人’每一段故事’我真的特别感恩！
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不一样的志工旅行（兰之兰）
在地志工旅朽计划-规划不一样的风景，成就不一样的自己！

忠工旅行不一定要出国，本地也有很多忠工旅游可切选择，也需要本地人加入。
出钱义出丈，或许带着责任上路的旅行，无法把假期过得松懈，但也不失为另一种

体验生活的方式。
当一若尽责的志王，不只給予本地非政府姐無、当地人民好的援助，更能让我们深

入了解马来西亚达个国家。达些义务活动，外国人可能比我们还热忱，大老远来到马来
西亚无条件付出。马来西亚人有能为付出的一群’怎么可化视若无城、无动于衷呢？如
果连本地有哪些忠工旅行的地方都不知道，那我们是不是太out了？

1.沙田姿受洲马来熊保育计划

位于沙己西比洛（Sepibk)的婆罗洲马来熊保巧中也
(BSBCC )创立于2008年’创办人黄修德是国内少数热

忱于研究马来熊的生物学家。
身为研究马来熊生态学的先律’黄修德常在婆罗洲

热带雨林实地考察。由于亲身体骑到地球生态所面临的
危机’也看见恶黄环境对马来熊所造成的化害’黄修德
萌起了成立马来熊保巧中也的溃头。BSBCC最终在沙己
野生动物局' 沙己森林局及Land Empowerment Animals
People (LEAP)的协助下成立。2008年’该中也首次收
留T7只化恶黄环境中極救出来的马来熊’ 201 3年已有
2呂只； 201日年初増加至37只。

志工将与生物学家'研究专家共同合作’输入关于马
来熊的行为解读数据-暇食计划-清理并巧善马来熊的栖
息地。由于绝大部分的野生动物保育工作都相当严谨’因
此在进行此类保育工作前’义工必须先对该野生动物有基
础的了解和知识’义工也可能派往教导孩童关于马来熊的
教育讲座。

所国际大学的支持。2008年在彭亨皇家的参与下’新的
海宙保育中也成立了； 2009年’开始有了志工和学生组
巧的加入。

」uara Turtle Project (JTP )目前的志愿工作计划开
放給公众’由当地经验丰富的居民亲自教导义工关于海宙
保育的工作。工作着重于如何小也置放及处理巧覃海宙
蛋’在鹏化场里协助鹏化海宙蛋并带领它们回旧海洋’化
及在海边巡逻收集海宙资料。

志工将接受基本的巧生知识训练’此外也鼓励多与当
地孩童化巧语聊天’借化加强他们的语言能力。巧暇时’
义工可化在岛上享受其他玩乐设施如游泳1浮清1皮划
艇'岩石攀爬'骑脚车等一系列海滩游戏。

黃亨刀曼岛海电巧育计划(Juara Turtle Project)

地址： Kampung Juara, 26800 Pulau Tioman,
Pahang

网站： http://www.juaraturtleproject.com
电话： 017-4383038

婆安洲马来席保育计划
(The Bornean Sun Bear Conservation Centre}

地址： PPM 219, Elopura, 90000 Sandakan, Sabah.

网站： http://www.bsbcc.org.my/volunteer
电话： +6089-534491

2.彭亨习曼岛海龟保育计划

这项计划始于2001年渔业局开始建立鹏化场。自了0
年代开始’渔业局就在马来西亚各地建立鹏化场’」uara
Turtle Project经营5年之后就关闭了’所幸Riverv旧w这
Lagoon度假村的老板John Amos接领’并获得新加坡一

3.吉隆坡黄屋旅舍（Yellow House KL)

这一间位于安巧新村的黄芭小木屋’是吉隆坡首间化
志愿工作为主题的旅舍。创办人Shyam Pnah也是绿芭社
会企业责任顾问公司Mv Khatulistiwa的创办人。黄屋旅舍
也是K/ly Khatulistiwa与Ecoteer•合资而设’建于2013年。

老房子是Shyam Pnah的祖父和父亲在2日年前建成
的’后来由义工利用各种回收资源'度弃物品重新整修
和DIY -建成了现在的甘榜民宿。不只提化給旅游志工住
宿’也开放租給背包客。

旅舍为国内志工旅游者开放一累列的短期社区服务’
包括流浪者义剪-善也厨房计划-流浪动物收容所’还有
教导特殊孩童游泳‘吉隆坡难民学校义务教学‘传授海龟
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保育与红树林保育知识等有趣的善IL、巧动。

Yellow House KL

地址： Lorong Ikan Emas 2, Kampung Ampang
Campuran, 68000 Amoang, Selangor.

网站： yelbwhousekl.c0m

电话： +6019-3060852 '

4.彭亨国家公园老虎保育计划

道'排水道’照料野生动物’打扫和清理的工作等。该中
也为了自化自給’在附近买了一块农场种桓各种适合野生
动物吃的水果蔬菜’因此耕种也是志工的工作之一。

巧拉越马当野生动巧中屯、志原工作计划

地址： Matang Wildlife Centre,
93050 Lundu, Sarawak.

网站； Drojectorangutan.com/

Sungai Yu森林保护区是连接了国家公园和蒂迪旺沙
山脉’是老虎的栖息地。当地偷猎老虎巧动十分捐狂’但
近年来有MYCAT和Fuze Ecoteer志工的巡還 '圈套 '陷
阱’化致偷猎的数量大大减少了。然而’偷猎巧动依然存
在，因此巡逻工作仍然要逛续走下去。

除了巡逻’志工的工作是沿着国家公园特别走道寻找
老虎及记录老虎的踪迹。除了老虎还有大象‘鹿’为理科
大学'研究学家'非政府组织’如大马大象生态与管理研
究组织(MEME)和马来虎的保育组织（MYCAT)提i共
重要的研究数据。

此外’由于Merapoh洞穴是许多稀有品种动桓物的发
源地’但也经常受到大财团的威胁’因此志工毎星期都会
与本地其他组织团队到洞穴进行化查。

志工也有机会体骑和Batek原住民一起徒步旅行及在
森林中通食和扎营’学习原始的原住民生存技能’比如用
竹子烧饭'在森林过夜等。这项计划不只保巧野生动物’
也让原住民保存森林习俗的同时带来收入。志工也有机会
参与洞穴游览团队探索Merapoh原始洞穴。

黃亨国家泣园老虎巧育计划

地址： Me巧口oh, Pahang.

网站： ecoteerres 口 0ns 1 blet巧vel • com

5.砂拉越马当野生动物中必志愿工作计划

马当野生动物中也是砂拉越第二个人潰保巧中也’距
留古晋市约3日公里。这片雨林隶属库己国家公园（Kubah
National Park) ’是多种淑危动物栖身的家园。因此该中
也也收留了无数种野生动物品种’比如水鹿'辑鱼'马来
熊'果子狸'犀鸟'老鹰'鹤与其他本±鸟类等。

该中也实施的计划"Great Orangutan Project''曾获
得多次奖项■除了专注于極救人潰及保巧它们的大自然栖
息场所’巧善人潰疗伤与复原中也’也教授留群及获救的
人潰重拾野外生存的技能。

该中也毎个月日日及19日会开放予大众参与14天或
2呂天的志工巧动’志工的工作主要是户外和巧力’包括
为人巧'马来熊'鳄鱼或海龟建栖息地’兴建或修复走
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^加拉毕高原 何春萍《星洲日报》

加拉毕高原（系列])
走进婆罗洲雨林窥探杳里奥原住民部落

提起婆罗洲雨林，宿一点也不逊色于亚马逊雨林，其生物多样性及热带雨林的特化
扼育许多奇特的植物与野生物，在世界生态界赫赫有若。

但是，山神是我对雨林留下最深刻印象的故事。在童年的回忆中，老人们绪声绪影
描速原住民偶尔在森林遇到山神的经历："原住民遇上山神达种邑人，只是听到山神走
路所发出的邑大声响，或是隱約看到他的下半身……"老人的描违很不可思议，让人半
信半疑，但我还是很陶醉脖听达种雨林传说。

那些国家地理频道、探检家书籍，还有无數古人留下来的纪录片，普是把婆罗洲雨
林形容成梦幻中的仰墙，展展山林让玄雾所围绕，再伴随着各种鸟类及昆虫的鸣叫声，
像是一直召唤城市人走进森林揉险。

婆罗洲雨林如此神秘与奥妙’只是苦于这种地方并非
大众旅游景点■它不是一个很舒适及被消费的行程。我们
需要减低自己的物欲需巧’配合与适应雨林的生存规则’
过着和原住民一致的生巧’这样才能降低自己是外来人的
味道’真正走一趙雨林'探访原住民村庄及接触野生物
啊。

过去遇到不少到婆罗洲雨林探险的新朋友或白人游
客’毎次间起他们展开行程的黨故时’他们总会兴奋的回
笞：

"我向住婆罗洲雨林探险已久！"
"婆罗洲雨林可化让我看到真正的大树'高山及野生

动物。"
"我很好奇还住在雨林里的原住民’想要知道他们的

生活及环境。"
"我无法想像待在雨林里’像野人一样生巧的情景’

那一定是很精藉的过程！"
"能够在婆罗洲森林走路数天’这是一个非常刺激'

挑战体能的雨林探险行程！"
原住民住在雨林里’大致可化将±地分成3种巧能和

巧芭：纯粹的雨林1有人居住的原住民部落1种桓农作物
的耕地。其中’雨林的面巧一定要很大’这样才能让万物
众生得化蠻殖。

很多人仰農婆罗洲雨林已久’一直想要一睹雨林及原
住民面貌为快’但又慎于雨林种种的不恆和未知’缺乏量
气向雨林踏出第一步。

我认为’想要一窥婆罗洲雨林的神秘世界’不妨先
化砂拉越的吾里奥（Bano)开始。吾里奥虽然是一个小
镇’但它是砂拉越众原住民部落中’最有规模且有足够的
人力资源和能力接待外人的小镇’这里也是了解砂拉越少
数原住民最好的开始。

乘搭19人小飞机，飞进杳里奥

巧达吾里奥’立即感觉到海拔1 200公尺的高原气
候：温暖'凉爽'舒适' 宁静’有别于城市的炎热 '冷
漠' 烟羅'吵杂。

我化美里（砂拉越第二大城市）搭19人座双麵型小
飞机进入吾里奥’飞行时间日0分种。搭小飞机最有遍的
地方在于’第一’网上订购小飞机机票时’只要9人就订
滿（机上剩下的机位会被列为"等候机位"'留給临时飞
行的原住民或赁物）；第二’小飞机承载的重量有限’搭
客及行李都要在登机前碌重’确保小飞机不会"超重"；
第三’机长在公开的位置驾驶小飞机’其驾驶位与搭客位
置并无阻隔’第一排的搭客可臥很清楚的观赏机长正在操
作权器和驾驶小飞机；第四’小飞机停留的内陆小机场’
人工传统作业(非电脑化）’因此登记卡还是用手写的！

吾里奥是一个交通封面的小镇’镇内已有不少四驱车
及摩喧来往’附近村落也有水泥路衔接吾里奥。若不是要
载赁'干巧'载送民宿客人'公事或急事’吾里奥一般人
还是会到处走路。当地人经常招手找順风车’化缩短走路
的时间’我在吾里奥就尝试搭过不少順风车’往往因此又
多认识一些村民。

吾里奥是砂拉越内陆森林的一个中也点’人□约一干
多人’来到这里’民宿'向导'挑夫'四驱车都可化获得
安排’不像其他原住民村落’人口外流及减少’大人经常
到农地及森林干巧’村落在白天没什么人气’而且设备不
足化能够接待大批的游客。

由于资讯流通不像上网或通电话那么方恆’在吾里
奥’若想要收集情报'安排森林及村落行程'认识当地原
住民’一定要巧极到咖啡店聊天！吾里奥市集是人潮的集
中地’这里有一排店屋及一排饮食档’本地及外地村民一
般都会来到这里喝一杯饮料’互相交换情报'打招呼'认
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识新朋友'打听及传达消息。

没有坏人坏事的小镇

游走吾里奥’最舒服的事是可化卸下城市人伪裝的面
具及壺甲’在加拉毕高原’认识新朋友不需要防备也'不
需要提高警楊’阳东西会失窗‘不需要因为走在无人区而感
到有危机感。

当地民惰淳朴’治安良好’即使村民骑摩喧停在路
边’也只是煌掉引擎而没有拔掉胡匙’一点也不担也有人
会偷摩喧。

加拉毕人告诉我："如果我要用摩喧’我会开□向车
主惜’若无急事’大家都很愿意互惜摩喧。"

巧下榻的民宿’住家大口及房口平日也没有上锁’屋
主一点也不担也进贼的问题’反而还向我保证："我们这
里没有贼！"

当地村民对外来人友善及和气’即使互不认巧’一律
都是微笑打招呼。若谈得起劲’村民还会邀请你进屋聊
天'吃东西’或順手鹏上野果等。作为外人的我们’干万
不要因为不好意思或’阳欠人情而拒绝他们的好意’高高兴
兴接受他们的好意’就可化建立亲抽的感情了。

在原住民村落里’只要你愿意主动接触陌生的村民’
你可化到任何一个村民的住家聊天。尤其是夜晚’村民多
在屋内聊天’只要你登口打招呼’一般都会被接待到厨房
聊天'喝饮料及吃东西。

尽管只是短暂在吾里奥游走几天’却可在短时间内与
当地村民建立友善的感情。

在吾里奥’外来的游客可化在清晨上教堂祷告’体验
当地村民的宗教生巧；或是走路到附近的本南村’观察本
南人的屋子及周遭环境。

前往稻田或黄黑园也是不错的选择；如果喜欢登山踏
青-可化攀鹏当地的祷告山-在途中参观山上的一座木板
教堂’登顶时会发现峰顶插着一个巨型十字架’在比处俯
邸畜里奥全镇及周围的高原山脉’视野广周’ iL、境舒畅。
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加拉毕高原（系列2)
走i方农地，实地体验加检毕农人的一天生活

"我们要搭2个小好的长舟回农地载货，我有养千多条猎狗（條不怕狗。己？）、下舟
磨还要走一小时的路、自己负责背包包、农地房舍有我艾母正在守着、我们会在农舍迂
一个晚上、我们吃着自己的食物……达是我们回农舍的情景，棘0K吗？如果0K，现在
就可杖上路。我们的长舟在河岸。"

那天早上，我在善里奧一间住家如啡居邏到加拉毕农夫罗拔，他和本南裔助手礼林
正准备喝完手上的如啡忘，前狂农地CK純un)远載农作物、水果及野莱等食物到善里
奧。

罗拔只会在农舍留宿一个晚上’善里奧隔天要举办美食及文化节盛会，新鲜蔬果供
不运求，村民们希豐能获得刚刚从农地远出来的蔬果，化供盛会乏用。

罗拔欢迎我艰随他回到农地’亲自了解这些农地食材是如何从一个小村落运抵答里
奥、加拉毕农人的一天作业从及生活。

我没.有时间再问更多的细节，大概知道行程的吏通王具是长舟及走路、夜宿农舍化
及返回善里奥的大略时间忘’我向罗拔说没问题，马上回到我下榻的民宿，拿了背包就
走’前往罗拔位于一个叫Pa Berang本南村的农地。

跟着罗拔及扎林离开香里奥’我们走路到河边（半小
时）'搭长舟到Pa Berang的河边（2小时）'再走路1小
时’才会巧达罗拔的农地房舍。

"你们的农地都留吾里奥很远哦。"
"吾里奥的±地已不太肥巧T ’我的农地很远’没什

么人’但是±地还可化种一些农作物。"罗拔是一个沉默
不健谈的农人’毎次回笞我的I'司题’字眼都很简洁。

他说-加拉毕高原地广人稀-到处都是森林’但不是
所有的±地适合农耕。吾里奥有许多±地被开巧成稻田’
不过地质越来越不好’近来生产的稻谷收成也不好’老鼠
经甫吃掉稻谷。

当长舟巧达Pa Berang的河边时’一群猎狗应吉而
来’它们化河边一间空置房子奔出来’欢迎主人罗拔。

空置房舍是化化息及存放赁物'收蔵长舟玄外摩喧的
"仓拒’。这个房子更像这些猎狗的家’因为猎狗十分熟

练的进出房子’还在里头睡觉’显然它们经甫在屋内过
夜。

我们安置好长舟’将重要的东西收蔵在空房舍后’整
顿好自己’准备走一小时的山路到罗拔的农地。

罗拔巧养的十多条猎狗也跟随我们上路’一路上有这
些猎狗前后相伴’很有安全感。这些猎狗看起来都很忙
碌’它们并不是乖乖的跟着我们或带着我们走在山路上’
皮而不断频密的站进及站出山路旁的树林’帮助罗拔寻找
野山猪的下落’它们的真子比人类敏感’只要附近有山
猪’一般都逃不过猎狗的嗅觉。某些时候’猎狗比猎枪还
管用’只要猎狗出动’猎兽的几率就比较高’若单凭人类

拿着一把猎枪在森林里找野兽的足迹’不一定常常有收
获。

我们路过Pa Berang ’这只是一个只有约十来户本南
住家的村子’ 21岁的扎林与他的家人就住在Pa Berang。

走过本南村’我们逛续前进约4日分种’终于巧达罗
拔的农地。农地只有一间独立的农舍’巧舍前是稻田’另
-边是菓园。农舍是一个高脚屋’空间很广阔’屋内地面
摆滿了火炬姜的姜花及果实1香蕉1辣椒及本甘。

高龄双亲，巧然天天黄农

罗拔的父母年迈’间起他们的年龄时’他们一脸疑惑
的说不田得年龄了’化外表粗浅估计’他们大概有中八十
岁了。他们的行动覺慢’但是他们并没有安分守己的待在
屋内’反而天天下田种稻’走进农地做农务。

在偏远的森林里’一般年迈的原住民并不知道他们的
出生日子。他们在森林里出生’父母根本不知道当天是什
么日子’他们并没有阳历或时间的概溃’只是知道太阳升
起及降落'农作物成熟的爭节。一直到时代进步了’砂拉
越政府开始为原住民办理身分证时’老人们只是胡乱巧上
-个出生的日子化i共登记。

罗拔说’他和扎林要到远处修补水管’让我跟着罗拔
的母亲进入农地收割农作物。别看老奶奶耳朵已不灵化’
经常听不懂我们说话’但一巧年纪的她还是背起背歯’带
我走进农地收割玉米及蔬菓昵。

等到我们回到农舍时’罗拔己经巧回一头小野猪’他



说："是猎狗捉到这头小野猪的。"那天罗拔的运气不
错’除了在下午带回一头小野猪’晚上他也在菓园里打到
—只穿山甲。

对他们而言’穿山甲是破坏他们木暑园的动物’木暑
园有好几棵木暑被穿山甲连根拔起’吃掉木暑根部。由于
破坏程度很大’因此他们还在菓园设陷阱’要除掉破坏农
地的动物。

穿山甲的迴异命运

原来’穿山甲不只吃妈蚁’它还吃木暑！在城市里’
穿山甲是受保巧动物’不准贩卖'猎杀及食用。但在罗拔
的菓园里’穿山甲是破坏菓园的"有害动物"’罗拔对穿
山甲"大开杀戒"’是因为它们闯进菓园破坏农作物’人
与动物’如果放在森林里原住民村落这个环境维度上’那
不是共存’而是一种人与动物争夺±地的冲突。

罗拔的农舍并没有电i共’自然也不会有冰箱冷蔵蔬果
及肉类。为了保存兽肉’他们当场抽割兽肉及脱毛’巧肉
块放在炉化的柴火上烟熏’制成烟熏肉’则可化多保存一
些时曰。

隔天我们留开农地时’罗拔拖出一个水牛车载滿赁
物’柏行水牛约1小时直到被一座竹桥阻挡’罗拔背起一
袋袋的赁物’步行约1日分种巧达河边’再放进长舟里。
长舟巧达吾里奥时’罗拔得先走蹈回家（所幸他半途截到
-巧1防风车）’再驾驶自己的四驱车再来到河边载赁’才
能巧赁物运到买主的家中。

亲自走了这一趙’我终于深刻了解一个加拉毕农夫的
艰辛生巧。
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加拉毕高原（系列3)
雨林探隆当一天的野人

森林及原住民村落的生活，与城市人想的不一样。
也许城市人经常会站在他们的清度来思考森林及原住民，他们ly•为他们了解森林及

原住民：。他们的生活很清苦"、"他们什么都没有"、。他们的生活很苦闷"、"他
们在森林里无法触很多事"、"村落需要发展才能进步"等等，达些是很表面的结论。

森林及原住民真的是达样吗？如果从来没有走进雨林及原住民的村落，达些城市人
的想法及角度是正确的吗？

很多时候’在城市里回想在森林里的日子’我倒是羡
農原住民能够和森林共存’虽然没有城市般的多姿多霜’
没有太多物质的消费文化’但自然界本身拥有许多天然乐
遍及刺激’丰富我们的感官’我们欠缺的是一双会欣赏自
然美的眼睛及耳朵’而这也是城市内许多人造刺激或人为
巧动所无法相比的。

亲暗了大自然的现象’往往让人感到震摇’难化忘
怀。比如毎天清晨起床的昆虫鸟类交响乐’是城市那些
歌手或乐器无法相比的；比如森林才是真正的"超级市
场"’免费 '健康' 无私’只’阳自己不懂它们’不像城市
人有时候不知道在吃什么东西及用什么东西；比如原住民
的真诚与淳朴-不像城市人要戴上很多面具及怀着很多防
备A、；比如森林有很多蕭布‘溪流‘大树‘山脉等景观’
不需要像城市人看到的是虚拟■景观（电视及网遵）。

我们或许经常混乱森林与公园的定义’这里所指的森
林’严格来说是睦近原始森林的原貌’而非次森林（人为
玻伐后而重新长出来的森林）或人造美化公园。森林最珍
贵1最大特征是没有人为的破坏力1依循自然界规律生
长'仍然保留多样的生物和基因多样化等。总而言么’只
要人类不插手"巧造"森林’让森林自然生长’让动桓物
自然蠻殖’森林往往会出现很多我们不曾看过的物种及现
象。

住在森林里的原住民都知道’人类需要敬畏森林’如
果友善对待森林’则可从从森林身上得到源源不绝的食物
及生巧用品’它是一个不会倒面化及免费襄取的"超级市
场"。如果化寅驶的方式毀巧了森林’破坏了±地及生
态’只巧短期利益或滿足人类喜欢巧造的天性’那么等待
人类的’将是一场没完没了的巧祸’破坏力足化遗祸万
年。

探巧宁静的小村落Pa Lungan

里奥往外行走’从香里奥往东走可化巧达印尼的加里曼
丹’往北走是前往砂拉越最高峰姆鲁山（Mt Murud)及
未开放的布隆道国家公园（Pubng Tao National Park) ’

往南的方向是森林及其他原住民的村落。
靠近香里奥的小村落包括Pa Berang ' Pa Ukat ' Pa

Umur ' Pa Lungan等。这些小村落的规模比省里奥来得
小’也是值得探访的原住民村落。

Pa Lungan是前往姆鲁山的必经么路’人口很少’住
户约十多家’据说一半人口来自印尼。令人意外的是’当
地竟有两名华人长期定居’一个是嫁給当地加拉毕男人的
华裔巧女’一个是要了当地加拉毕女子的华裔男子。

我在Pa Lungan所下榻的民宿’是由一对异族通婚的
老夫巧所经营的’即是要了当地加拉毕女子的华裔男子’
他们年哲时曾在大城市生巧及工作--直到退化后-他们
决定回到加拉毕太太的老家养老’并将住家巧建成民宿’
招待来到小村落的游客。

毎次前往这些"鸟不生蛋"的地方’总偏爱越走越偏
僻’村落越小越好’小村落往往落在真正的森林里’就如
从戶a Lungan出发前往姆鲁山的这段行程’就经过还保留
原始生态的森林’一路上面对泥;'宇' 吸血水巧的挑战’感
觉就像探险一样。

Pa 1_1^930是一个宁静的小村’民宿业者告诉巧’许
多游客原本打算在送个小村住上一晚’但往往会再逗留几
个晚上’化恆有更充足的时间来探襄这里的风±人惰及自
然生态。小村经常接待较多的西方游客’他们多数化甚里
奥沿木山路’行走日个小时巧达Pa Lungan。

来到送个小村后’好山好水景芭别有一番滋味’这里
的确是养老的好地方。只要在屋外的吊床睡个午觉1安静
的欣赏山水-或在村内化闲走路’身也在如此宁静的环境
里’总能得到最安详的平释。

香里奥是加拉毕人居住的地方’有独立屋子'商店'
学校'诊所及水泥路’如果想要更亲近森林’就得离开香



夜宿雨林，挑战应变能力

我与在吾里奥认识的新朋友阿发夫妇化Pa Lungan出
发’往北走进森林’在没有原住民向导的带领下’巧们要
在森林里一个i共登山者歇脚的化息亭过夜’体骑森林探险
及夜宿的生巧。

这个行程可被视为森林探险的一个热身’我们必须带
上卫星导航权器’化恆辨识方向及位置'携带食物'睡
袋'衣物'露营烹煮器材'己冷刀’所有东西必须打包在
背包里’好让毎个人都能背进森林里’因此我们只带上必
须及足够的东西。

我们花了4个小时走森林’楠尔遇到不少岔路’凭着
阿发多年走森林的判断’观察路上的足迹痕迹及旁边树木
的记号'断树的抽□’选择正确的路姗续前进’不至于走
上是枉路及迷路。

"这个断树的抽□平整’不是自然断裂’很巧显是有
人巧它玻断并挡住去路’那是告诉我们此路不通’要我们
绕道而行。"阿发是这样推测的’带领我们走上一条新开
的路’后来我们看到一棵巨树倒下来挡住了旧路无法通
行’证巧阿发的推测是对的。

"这条泥巧路上有那么多甚印’证巧此路很多人走
过’是正确的道路。"阿发教导巧一些走森林的技巧’比
如如何辨识及解读前人留下的田号-加强视觉及听觉的观
察能力等’现教现学现用’想起过去自己也看了很多书及
听课’若没有亲自走一趙森林’上了再多的课堂’听了再
多前人分享’都不能算是通过森林的考骑。

想要了解一个人的个性’只要一同走进森林’这个自
然环境就有许多人性的考验’认清一个人的个性。

我们巧达森林里的化息亭’它无口无窗’十分陈旧及
简陋’一个小梯子登上高脚亭’墙壁只盖到一半’木墙巧
显被昆虫站洞占领了’有煮食的空间’但没有厕所’巧们
需要到溪流取水煮食’亭内空空荡荡’铺上睡袋’可化睡
上10人。

我们竟然忘了帯上煤气罐！
这个意外的疏忽考骑了我们的应蛮能力’为了煮热水

泡面及喝茶’我们收集附近的木柴1費柴’由于木柴湿气
太重，花了一整个下午起火-4个小时后才成巧起火-我
们赶紧煮水煮面巧植肚子’还得继续烧水添滿热水瓶化化
隔早使用。而热水只足够我们毎人泡一杯热饮’于是隔天
早上的早餐’我们都各自干晴一包泡面。

所幸只是待在森林亭子一个晚上’早上进食不足’我
们离开亭子’快步回到Pa Lungan的民宿’就是希望能够
享用一顿热腾腾的午餐！

这趙行程’庆幸自己能够在体力及情绪上"过关"’
最起码是适应良好'冷静处理意外的突发事件'也无恐慎
的克服一路上的泥;'宇' 吸血巧' 昆虫 '障’并小也翼翼的
使用任何物品。这种磨炼苦难后的也智’开始趋向平静及
感恩’建设稳定的也理麦质’也让我省思与检讨自己在城
市的不良文化与习性’这就是雨林教会我的道理。
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鱼嗟为食猫吃翻廣州 李巧华《光B月日报))

为食猫吃翻广帅I (上篇)
为食猫吃翻廣州

俗语道："食得是福"，满足口福乏欲，是嗜食乏"为食猫"最大的享受。香港人
更刻薄的说："有食唔食，罪大恶板！"

中国各大城市中，其食种类乏多及品质乏离，首推广州，正所谓"食在广州"。隆
灵干數若煤体代表，上月就运邀参与一项"广州其食体验乏旅"，短短數天内，吃遍当
地的农家莱、佛跳墙、爲鸦、大盎鱼、狂燒乳鱗、茶楼点‘。及各式小食。不但"目不暇
给’ ’更是"嘴不暇給"’令人差点想化身为日本当年玉女狂星山口百惠——鲁语谐音
为"互口八育"——即恨不得有3个口8个育！

锦哥农家菜瀑布鶴鱼有黄壳□感

盘中那4杀清慕饒鱼本是养在漆布之中’毎天被漆布的山水冲击’风致
肌巧结实’新鲜爽口清甜……

隆灵6家媒体代表十数人’上月受吉隆坡至强国际假
期（WWM Travel) 2290旅游网站邀请’出席一项4日3
夜广州美食体強之旅。

此行程完全化享受道地美食为主’由当地一位"食途
老马"慶健民师借兼任司机与导游’驾着一巧可载1臣名
乘客的小型客运车"娟塵娟睛"到处寻通美食。

第一站来到广州市郊化化温泉镇’直驱天湖山上享用
当地农家美食。农家主人黄雪锦（锦哥）拥有占地660亩的
果园’种有沙糖枯'蟲歧'龙眼'黄皮'木瓜'火龙果等水
果’还自养蜜障生产障蜜’包括蟲歧蜜'龙眼蜜'冬蜜等。

团队一巧达’主人家就先请我们喝自种的"百花
蜜"’我忽想起那两句名诗："采得百花成蜜后’为谁辛
苦为谁甜？"这黄芭的百花蜜晶董剔透’惨上由累水机累
出来的山泉水’当真清甜无比’消暑解渴’大家喝了一杯

又一杯。
锦嫂亲自下厨’所有食材都是自种的’全用山泉水灌

概’充满原生态。上桌菓式计有韭菓咏蛋'漂布範鱼'自
鹿咸酸菓1青椒咏猪肉1清蓋走地鸡-山水酿豆腐1猪骨
鸡脚爱霸王花汤-百爱芋头巧猪肉1荷兰豆咏腊味1清咏
菓養。米饭由柴火爱熟’颗粒分巧’绝无黏成一团的齡软
饭团。

这些农家菓中最值得竖起大拇指夸費的是那4条清蓋
蕭布範鱼。它们是养在蕭布义中’毎天被蕭布的山水冲
击’化致肌肉结实’锦哥巧鱼巧起后’化姜葱清蓋’新鲜
爽□清甜’竟令人有在吃算壳鱼的□感！

走地鸡肉质鲜甜结实’非常入味。酿豆腐化山泉水炮
制’嫩滑无比’酿上爽弹鱼肉’相得益彰。普通的清咏菓
iL、菜養’因没用农药栽种’也渗出可□鲜味’幼嫩无渣。

牛哥农场手撕鸡并非寿司鸡

那走地鸡炮制成"手巧鸡"’我起初误听为"寿司鸡"’差点风为用鸡
巧来做寿司’真笑话！原来用手巧开一块块’比用刀切的口感更隹……

翌日’我们又去从化区城郊社区田iL、村的牛哥农场吃
另一家农家独家料理。牛哥本是順德一名厨师’退化后买
了十多亩地巧成农场养鸭养携养鱼。那农村道路极么狭
窄’旅游己±根本无法驶进’廖师巧的小型客运车才勉强

可通过’当真是"娟層娟骑"。
到达时控惯错巧的牛哥正在烹煮面鸭’香味扑真-他

惯用蟲歧柴生火煮食’据说菓着因此会略带蟲歧香味。呈
献的菜式计有：清蒸山坑館鱼'手撕巧'窗鴨'农家小炒
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(青椒洋葱）'窗水猪耳'紫菜粟乂羹'淮山炒巧杂'油
菓生菓'炸云吞等。

个人最喜爱的又是清蓋山抗範鱼’这儿的範鱼虽没受
到蕭布水冲击’但养在山化中’水质洁净’加上大厨牛哥
拿捏准确’蓋到刚刚熟’肉质嫩滑呈半透巧状’且一片片
的’碌为"蒜子肉"’鲜美可口。

窗鴨窗得异常入味’鴨的肉质也柔而不初。至于那
"手斯鸡"’我起初損听为"寿司鸡"’差点化为用鸡肉

来做寿司’真笑话！那走地巧用手斯开一块块’比用刀抽
的□感更隹。炸云吞是开胃小食’一下子就被扫清光了。

餐餐山珍海味者’楠尔尝尝这种朴实的农家菓’也可
调和一下□味。

明月山溪别壁阐鸡火锅藤美葱混酱

用巧鸡来打边炉’也许有人认为

在化化巧月山溪别墅投宿的那晚’晚餐是自行打边炉
吃火锅’由慶师借客串大厨’准备和炮制火锅食材。

火锅食料有锦哥锦嫂提化的一只八九斤重大I'萄鸡和一
只"鸡项"’副好斩成小块。还有手打夹也牛肉的酱摄牛
丸'手打猪肉丸及手打墨鱼丸。蔬菓方面有生菓‘菓也和油
麦菓’再加一些鸡杂-化及化山泉水制造的从化特产米粉。

最具关键作用的是廖师巧自行配制的火锅酱料'是用

"豪"得有点违分……

姜 '葱‘干葱头'自磨砂姜粉'蟲油等混制而成’是名副其
实的"混酱"’味道十分"霸道"’为食料大大増添美味。

用I'萄鸡来打边炉’也许有人认为"豪"得有点过分’
但我化前听过有不懂美食么道者竟用I'萄巧来煮咖哩’更属
"晒料"！总么’大伙儿巧鸡肉' 肉丸' 蔬菓等相逛放进

火锅中’来个‘‘一镇熟’’ ’气氛极为热闹愉峡’吃到一边
冒汗一边猛吞□水。

悅格庄经典佛跳墙鲜美滋补

这"改良版"佛姚墙’食材有：小鲍鱼、鸡、水鱼、鱼巧、海参、花
胶、冬盛、給蝴、凤爪等。好料"尽地一焚"’汤底熬到奶白色’喝来鲜美
无比’滋补养颜

大家应当记得许冠杰唱的那首令人一听就流□水的名
曲："旧睹又茶楼齐共上’良朋谈动向’花雕唁几两’ |用
来寻乐畅’叫爱佛跳墙’佛跳墙’巧得旧鬼香……"

没错’挂首歌就是《佛跳墙》’来到广州这美食城’
又岂能不叹佛跳墙？其实佛跳墙是起源自福州’相传唐朝
有个高僧玄空’前往福建少林寺路经福州夜宿客楼’适逢
隔壁官家化名菓"满坛香"款客’香味飘来’高僧垂遇欲
滴-竟弃多年修行-跳墙而入一享□福-不惜破戒■因此

"滿坛香"遮得"佛跳墙"么名’真累和尚见到都开靑！
佛跳墙有些什么好料昵？据许冠杰歌中所唱："计起

就完全唔累贵■强肚能润肺’m参紋光鸡■发菓同玉桂’
配料落到齐’落到齐’认真巧得挥……-

不过’我们这次在广州市的顺德菓馆悦梧庄所吃的
"经典佛跳墙"却是"巧良版"’食材有：小跑鱼 '鸡'

水鱼'鱼饼'海参'花巧'冬葫'始蝴'凤瓜等。这么多
好料"尽地一爱"’汤底語到奶白芭’喝来鲜美无比’且
滋补养颜’令人忍不住想多喝几碗。

其他好菜还有：煎酿尖椒1煎酿莲痛饼1粉葛巧鹤1

盐调銷皇'盐爆猪肚'生炒擺乂饭'招牌酱爆豆角'三丝
咏陈村粉'美味双烧包等’令人深觉即使没有"三口八
胃"’最好至少也能像牛那样有4个胃。

酿上鱼肉的尖椒不辣’鱼肉更是爽弹。前酿莲藉饼的
鱼饼弹牙’莲藉则够粉’两者夹在一起吃’可谓一刚一
柔’是最隹配搭。粉葛巧携的鲜美携味’全達透到粉葛里
去了’令通常只用来爱汤的粉葛也美味起来。盐摄猪肚的
猪肚胜在够厚’隔起来十分爽□。至于生咏禮米饭’据说
是巧禮米漫水过夜么后’生炒至熟’十分好味’配上香脆
花生’更具画龙点睛么效。

这一餐几乎样样都属正斗好料’可惜大家肠胃容量实
在有限’只好模巧郭富成的《对你爱不完》’高唱："对
你吃 吃 吃 不完 "

悦宿庄

广升I穂盐路口（近葵逢桥）
电话：+86 20-81610245/+旅 口3-16206165
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姚林轩深井烧鹤皮脆肉鲜香

夹起一块鶴腿一咬下去’哗！鶴皮果然香脆’皮下的半透明遮。厘状贿肪
一下子全挤出来’满口鲜香’回味无穷！而鶴巧义嫩溃鲜美’根本不用酿酸
梅酱汁’直接进口更充满原汁原味！

在香港’有许多烧鹤店都打着"深井烧鹤"的旗号。
却原来’真正的深井烧携是源自广州市黄巧区的深井。

深井这地区有许多烧携食肆’"食途老马"慶师借特
地带我们到一家名叫姚林巧的农家菓馆’只因为"还是觉
得你最好"’他认为这里的烧携是最"正"最"融"的。

巧步时先参观进行烧烤的厨房’只见一名厨师巧一只
刚烧好的烧携钩起拿出来’立时香味扑真’令人食指大
动。

烧鹤端上餐桌时’各传媒朋友忙着瞻仰其"遗容"■
拿起相机争先为携兄巧摄"遗照"’先是巧未斩抽的全身
照’巧够后厨师巧烧携捧回厨房’斩件上碟’再捧出来’
让大家再巧"斩开十八碌"而"死无全尸"的"辟尸案"
式"车头相"。我细也计算一下’何止"斩开十八碌"？
刀法如神的厨师竟有本事巧"烧携府君"斩至接近五十
碌’还好离"杀干刀"还相差甚远。

这"烧携府君"的携皮油化闪亮’引得人食指大动’
一看就知是皮脆肉鲜的’卖相极隹。夹起一块携腿一眩下
去’哗！携皮果然香脆’皮下的半透巧遮喔状脂拍一下子
全挤出来’真是滿口鲜香’回味无劳！而携肉又嫩滑鲜
美’根本不用蔬酸梅酱汁’直接进□更充满原汁原味！

这只美味烧鹤售价是人民巿280元’折合马币约180
令吉’在大马根本难化这个价钱买到’即使买到也没有这
么美味。

除了烧携’我们所吃的其他菓着还有面水百味猪手1
白抽莲藉酿绿豆1霸王花汤-台山菓花咏猪颈肉1葱姐鱼卢
鱼'淮山云耳咏百合'美极猪肚'客家酿豆腐'盐水菓也
及农家番暑芋头等。

主巧烧携化外’最讨人欢也的是那道葱油妒鱼’起肉
抽成一片片’嫩滑鲜甜。猪颈肉通常在泰国餐里可化吃
到’换作化菓花来咏’又是另一番风味。百味猪手卖相甚
隹’与德国咸猪手不同’并非只得一种咸味’而是百味纷
陈。莲藉酿上绿豆’胜在够粉。而客家酿豆腐保持应有的
水准’最重要是鱼肉打得够爽□弹牙。

溃溃不忘的’毕竟还是皮脆肉鲜的"正印女武
生"——"烧鹤府君"。

姚林巧

广州市黄坦区深井丰收巧街58-1
电话：+86 20-82500908
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为食猫吃翻广帅I (下篇）
吃翻廣州这个伙头真好火

优秀的专业达人心中都有一西火，才可发挥无限创意，带来重重惊喜。广州"大鱼
丰械"餐馆的达位厨师，除了擅长炮制鲜滑嫩的"海鲜大盘鱼"外，还把I。中那西乂具
体化的带到厨桌上，欠欠奉旨玩火I

他罐底下的炉子生着烈乂，烹煮着的鱼巧蟹贝盖上罐盖磨，把一整瓶米酒沿罐边绕
一圏瑞进罐内，随即点燃乂头，只见一西乂焰西绕着攘盖狂焼，两展乂上下夹攻，逼出
达道"海鲜火焰鱼"的真味。

凤凰浴乂可ly•重生，鱼巧蟹贝浴乂忘’在密盖的铁镶中翻滚嘉暢，再融合香醇酒
味，化身为鲜香劲爆令人吃到"踩踩朋"的愁力佳肴！

大鱼丰饭海鲜大盘鱼鲜滑嫩

一杀約两义余长的大鱼撐在大盘中央’左右两旁共排列着約40只大
坏’还有大量白贝、烧巧、鱼['等’材料富足’阵容晶盛……

很多人都有吃过盆菜’把大盆里的山珍海味好料一层
接一层的往下吃……但大家又有没有听过"大盘鱼"昵？

化"海鲜大盘鱼"作为招牌主打的这家"大鱼丰饭"
餐馆’化字面看来似是指配有大鱼的丰富饭菓’但其谐音
却似"大鱼风范"一把大鱼精也包裝呈现出另一特殊风
范示人。

大伙儿埋位张牙舞镇准备大打牙祭时’只见餐桌正中
央摆着一个大得夸张的大盘’上面却用锡巧密封’似乎
故弄玄虚玩神秘。大家屏往呼吸看着厨师巧锡巧斯开——

。登一登一登一凳——"我耳际竞不期然自动响起贝多芬
第五号交响曲《命运》那4个震撼人也的音符……（想像
力太丰富脑！）哗！一股巧巧的鲜香急不及待化锡巧的缺
□喷涌而出’锡巧全部打开后’可见一条约两尺余长的大
鱼撑在大盘中央’左右两旁共排列着约40只大邮-还有
大量白贝 '烧肉 '鱼I、等’材料富足’阵容鼎盛’视觉享
受悦目。厨师窺上姜葱酱汁后’大家恆大开食戒。

这种用急火猛觸的烹调法’巧海鲜的鲜味全逼出来’
原来这鱼叫"缩骨鱼"’只知道有"缩骨"的人’意指滑
头' 自私和爱占小恆宜’却不知这鱼又如何"缩骨"？只
知在農爾下’鱼肉又鲜又滑又嫩’鲜邮觸到刚熟’一眩开
邮壳’鲜甜的邮汁立即灌滿口腔内’美味无比；白贝的壳
一张开’贝肉颗颗肥润植滿’眩下去鲜香四溢。

米酒鸡千万"n米走鸡"

第二道菜叫"乂酒巧"’乍听恍似广东话的"眯走

巧"’即叫人勿错失良机。此佳肴是用走地巧配乂酒烹煮’
还加上白贝海鲜。厨师在现场表演’先巧鹿好的走地鸡放
进镇内■再放白贝和配菓开火烹煮’接着盖上權盖’沿權
边除除倒进一瓶米酒’并点起火’只见一团火巧在權上狂
烧’两层火上下夹攻’再洒下葱段’食客即可大峡朵顿。

在汤汁收紧下’酒香使鹿得入味的走地巧和白贝蛮得
十分重□味’巧到High摄。对这道"米酒鸡"’大家真的
干万"眯走鸡"！

原来这"俠头大将军"打着的宣传□号是："现杀现
做’现场玩火！"第三道"海鲜火焰鱼"玩火玩得更淋漓
尽致’先把大头鬼煎得五成熟■斩件抽块’置入權中’再
相逛加入白贝1薄责晓蟹-鲜邮烹煮’并得尽峡盖上權
盖’因那生猛的鲜邮一直狂跳(真累"生邮旧跳"）’还
差点化權里跳出来！接着他又巧整瓶米酒沿權边绕一圈倒
进權里’随即点火’即时火巧围住權边烧了一圈’煞是好
看！也许你看《封神榜》有看过"火烧琵琶精"’这大厨
表演的却是"火烧鱼邮蟹"。

凤凰浴火可化重生’鱼邮蟹和白贝浴火后却蛮成令人
垂逛欲滴的美味隹着’吸尽了香醇的酒味’四大海鲜各自
发挥语人蛙力’鲜香劲摄样样齐’一众"为食猫"都吃到

。碌碌脚"！

大鱼丰巧

广升I天河区员村二横路8号
电话：+86 20-37038678
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点都德精美点必样样得

这些精致点味道水准上乘’种类繁多’何止"一直两件"’简直是
"一直十八件"’吃到大家撐胀了肚皮变成"大胃王"！

典型广州人每日的生巧情趣’就是到茶楼去叹"一孟
两件"。我们送批大马媒体人来到广州’又岂可不去品尝
点也？

我们化顾的这家点也茶楼名字很有遍’叫"点都
德"’聲语谐音是"点都得"’意即"无论怎样都可
化"。可是一上楼’就看到墙上贴着一张大大的通告’写
着："点都德’吸烟唔得！"风遍生鬼’相信那些"烟
巧"顾客看T都无可奈何。"点都德"里的"点"字’无
疑是指"点也"。这里的点也种类蠻多’味道水准上乘’
几乎可说样样都"得"！

那金牌邮巧皇材料十足’半透巧的澄面皮’包着滿滿
的几只大邮’鲜美弹牙’巧邮蟹子烧卖’毎只烧卖上都有
只邮’邮的上面还有蟹子’双鲜齐现’如双剑合璧。上海
小集包上面也觀有蟹子’吃时得先在皮上眩开一个小缺
□ ’吸啜里面鲜美的温热汤汁’再连皮带肉隔个痛峡！屬
柱婆参擺米巧材料转贵-内有婆参和屬柱-大大提升了这
禮米鸡的身价。

我们尝了此处的3种融粥’计有蒜湾艇斤粥’内有餅

鱼'鲜卧'瘦肉'蛋丝等粥料’洒上花生和切成薄片的油
条；状元及第粥有新鲜猪内脏’与大马的猪杂粥各有干
禾火；香芋石臟談菓粥则是新鲜尝试’我第一次吃到用芋头
来爱粥’可谓"□舌一新"！

蟲油皇=丝咏面的面条爽弹’龐化特制的邮乂辣椒
酱’垣碌绝配。金牌融油条又粗又大碌’属巨无霸型’十
分香脆。松化鸡蛋化的蛋巧柔滑香甜’看起来恍似会颤动
似的’十分语人。还有甜品香芒夹也柳汁糕’两层白芭柳
汁糕夹着中间一层黄芭的芒果布了’两者味道配搭得宜。

其他美点还有古藉優鱼球'蜜汁双烧包'八珍猪脚
姜'蟲酒皇凤瓜'金腿咸水巧'金沙红米肠'韭菓化猪
红。所吃的何止‘‘一巧两件"’简直是"一巧十八件"’
胃都给撑到周大了！

点都德点屯、茶楼

广帅I巧珠区工业大道中361号®致花团商业裙楼首层
电话：+86 20-87703223

红烧乳错皮脆肉嫩味鲜

我化吃"手巧红烧乳鸿"时’先把鸿腿巧开送进口中’巧汁顿时徐徐溢
出’义香义嫩义溃’美味不凡

广州除了幸盛的"大茶饭"’小食也甚为美味’其中
吃得最过瘤的’首推梁家菓馆的红烧乳销。那天中午导游
慶师借通过电话预订后’打包了十数只刚出炉的红烧乳
销’一送到车上’顿时全车飘扬着一股语人垂逛的香气’
有团友说很像KFC的香味’其实那是KFP-Kwang山ng
Fried Pigeon—"广东烧销"也！

原来这¥1销并非放进油權里炸’而是化鹿料鹿透后’
风千一段时间’接着巧乳销吊起’用療沸的热油一勺一勺
窺淋下去’憂淋■到熟为止。这样乳销恆不会炸到干涵’而
能巧肉汁锁住。

结果我们去到广州的孙中山元帅府前下车’在那公园
的空地上来个集体野餐’戴上薄塑巧巧手套’大晴烧乳
销。那天才吃过"手斯鸡"’这回却轮到"手斯销"。先
巧销腿撕开送进□’肉汁顿时徐徐溢出’美味不凡’真的
是皮脆肉嫩汁多味鲜美。毎只烧乳销售人民巧26元’折
合马币约17令吉。

记得台湾作家王尚义写过一部《野错子的黄昏》’我
们中午在烈日当空的树荫下大晴红烧乳销’说不定会产生
灵感’也能写一部《烤销子的中午》出来。在烈日下’自
己虽也差点变作烤銷子’但却别有野餐的情趣。

梁家菓馆

广帅I南巧东路日71-573号
电话：+86 20-8:3338268



竹升云吞面爽口弹牙

云吞面是广训的驰名小食’我们吃宵夜尝试的是有多
家分店的"第書面"。这是化手工自制的竹升面’打面师
借得骑坐在一根大碌竹上不断在面团上猛压而成’面条吃
来爽□弹牙’□感一流。

所吃的"细蓉"分量不大’有3颗云吞’包着滿滿的
卧肉’新鲜爽弹’而汤底也浓郁美味’配合得宜。

第宣面

广州江巧路156号中海名都花园街铺一楼
电话：+86 20-85631356

驾鸯肠粉配及第粥

香港人最喜欢骂人道："你呢条粉肠！"但却没有倒
转来骂："你昵条肠粉！""肠粉"其实是"猪肠粉"的
简碌’也是广州甚为普遍的小食。我们前往机场准备搭机
回国之前’就去了当地著名的源记肠粉店吃牛肉肠粉'猪
肉肠粉'艇仔粥和状元及第粥等。

源记的肠粉不是一条条的’（所化不宜骂："你昵条
肠粉！"）而是一片片的’内有猪肉或牛肉’也有两肉兼
备的"驾鸯肠粉"。吃来柔滑可□’肉巧也鲜嫩好味。

状元及第粥其实是猪杂粥’胜在粥底幼滑’猪内脏新
鲜。那片猪肝十分柔嫩’ □感甚隹’一眩下去’就知道那
只猪生前并没有患上"肝硬化"顽疾。

最后’一众媒体代表都吃到爽爽上飞机’结束由至强
很期（WWM Travel)么22弧.com.my所邀请的这项4日3
夜广州美食体骑么旅’餐餐都吃得开开也也的尽兴而归。
减肥？算了吧！

雨.记瞄粉

广井I葡巧区巧贵路93号（近公交站）
电话：+86 2日-818362妨
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本南人求学之路（系列1 )
本南人上学求变，希望在下一化

在婆罗洲这片止地上，迄今仍有一群本南人生活在资源及物质匯乏的小小部落里。
在全球城市化的时代下，他们追赶不上大时代的脚步，常年行走在深還的森林小極，部
落的长辈及老人步履韻珊，过了一辈子辛劳的生活。

当好代的发展屋轮’开进本南人部落超过半个世纪乏好’在雨林里生活的本南人经
历了五六代磨，如今前两代的本南人已相她离世及老去，本南人部落里一些早熟的族
人，即第互、四代乃至于第五代人，现在已成为祖父母或父母，他们的下一代，正在面
临屋大的转型和转变，切适应好代的现代化变迁。

祖聖本南人的思想’定了格难改变’送些第一或二代
本南人生巧没太大巧蛮’本南人未来前景如何’祖辈或父
母级本南人巧希望放在下一代孩子身上’而这些孩子未来
的希望’取决于教育。

不管任何种族-教育始终是脱黃的唯一途径。

摄学原因很多

在国油公司任职的本南大学生约翰菲里詹姆(John
Fery Jame )说’许多内外因麦造成过去本南人的教育水
平低。

他指出’本南人除了上学路途遥远和黃劳么外’本南
父母见识少‘孩子不要留开父母及不愿奇宿学校是最大的
内在因麦。

约翰菲里詹姆化个人的经历为例’他碌自己是比较幸
运的人’婴儿时期就被父母带到老越讨生巧’他长大后’
在城里看到六^岁适龄■的孩童都上学’自然产生要上学的
溃头’反观如果留在本南村里’孩子到了六古岁’是要跟
随父母打猎及耕种。

由于童年已在小镇生巧’见巧过现代的发展及受到城
市人的影响’约翰菲里詹姆小学五年级就已略知教育的重
要性’必须勤奋读书才能成为成功人立。

他说’有些本南父母虽然知道教育很重要’不过孩子
不愿留开父母身边’过着奇宿学校生巧。

他指出’毎年水果季节’父母为了让孩子享受丰硕的
水果’他们会到学校接走孩子返回森林部落’往往两兰周
甚至为时一个月’待水果季节结束后’父母才送孩子返校
读书’这些学生返校后已经错过很多课堂’当自己无法跟
上课业后■就補補失去读书的兴遍’有者就会半途放弃及
曝学。

"有些父母到了巧猎季节’也会到学校接走孩子进入
森林’有的家庭也需要孩子协助耕种稻米。"

约翰菲里詹姆碌’ I960年后’本南人慢慢定居’不

再过着森林游猎的生巧’而他的父亲就是属于开始耕种的
第一代本南人。

镇书需要资助

本南人黃劳也是造成教育水平低的其中一个因轰’约
翰菲里詹姆当年上小学时’只有两件校服’ 一件校服要穿
上数天才清洗’而且其父母也没钱替他购买文具及作业
簿。

约翰菲里詹姆说’如今本南学生摇学的间题已获得大
幅度的巧善’现在许多本南青少年都至少完成至大马教育
文凭（SPM)'他估计目前10名本南学生当中’可能有3
人会半途屬学。

他说’他曾在弄斯里丹（Long Sendan)看到本南父
母在幼儿园外搭建小亭’在那里等待孩子幼儿园放学后接
回家’这意味了本南父母知道孩子夏教育是非常重要的事
情。

"如今本南学生上学的资源及援助管道比化前多-现
在本南学生其实不需要为学费操也-只要他们有也要读
书’接下来要设想如何去学校读书’干万不要等有人帮忙
才肯读书。"

他碌’本南族群现在已有本南人协会’如果学生面对
任何难题都可化登口巧助’如果该会资金不足’至少也会
指引一条巧路及提供交通费’本南人上学的经费可化获得
解决。

约翰菲里詹姆形容-本南人与城市人么间鸿沟很大’
透过接受教育’本南人看到族群巧蛮自强的曙化。

出城迷失方向

毎个年代有不同的挑战。新一代本南人喜欢到城市生
活’不过有些本南年哲人在城里迷失了方向。

约翰菲里詹姆不讳言’有些本南学生在大马教育文凭
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考试结束后’趁着假期去城里打工’满足于所得到的收
入’不再有兴遍逛续升学。

"人不能滿足于现状’作为一名成巧的本南人■不能
因为能够上学就成巧了，本南年哲人接下来还要追巧更多
的成功。"

约翰菲里詹姆没有忘记回馈自己的族人-在国油公司
上巧后’他参与公司资助族群教育课程的巧动。

国油公司今年在弄晋纳隆（Long Jenarung) '弄卡
瓦（Long Kawa ) ' 弄瑟鲁隆（Long Selubng) ' 弄克朗
安（Long Kera‘an)及弄冷（Long Leng )推动3及4岁本
南孩童学前教育先驱计划’号召一些曾完成大马教育文凭
考试的本南人前来美里’由约翰菲里詹姆及其他专人负责
培训这些本南人’这些本南人受训后返乡’将教导村内的
本南孩童。

国油公司也曾经在弄斯里丹（Long Sendan) '乌巧
伊曼（Ubong Imang)及弄待朗（Long Teran)推动石油
科学营’透过户外学习巧动’激励本南学生对数学及科学
产生兴趣。

知多一点点

根据统计’砂'拉越化计有134个本南村、3575户本
南家庭及1 了8022甚本南人’他化主要散居在省■南、美
里、布拉甲、民都鲁及林梦地区’当中风《南地区人口居
多。

巧拉越本南人口统计：

县区11村数1 户吸11人数

客南11巧 j 2243 1] 11402
美里

， 7 茂2 1607

布拉甲1 及 1 660 1]筑71
林梦 ，怕 ，阿 645

民都鲁 1 6 1 1防 1 1297
苗数].134 1 3575 11 旧论2
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本南人求学之路(系列2)
新一化开始转变，读高教谋高职

从半世纪前开始算起，第互代本南人在发展洪流下，开始转变，尤其是教育开始改
变一些本南人，他们升上大学、考获学壬学位、担任公务员lii■及在私人领域中担任离
职’摆脱了原始雨林民族的刻板印象，成为新好代的本南人。

本南人是砂拉越的少数民族’也是落在时代发展后头
的原住民’他们的祖先在森林里过着游猎的生巧’迄今还
有少部分族人还未走上发展的轨道。

在现今时代里’各方都盼望受过教育的本南人’可化
成为他们族群的模范榜样’激励后代走上教育之路’-代
接一代地巧蛮’袖底摆脱黃劳。

根据砂首长署州策划单位铺计’砂拉越截至去年为
止-有30名本南人成功进入大学考获学±学位■另有两
人考获高级文凭（Diploma)。

本南人接受高教育学历的人数’比起其他民族’数量
是微不足道的’但是却格外引人关注。

这些完成高教育的本南人也是部落及族群长辈么间的
骄傲’并希望他们的成巧经历’可化激励下一代本南孩子
发奋图强’由送30人开始’未来能有更多本南孩子成工力
进入大学’巧蛮黃困少数民族的命运。

勇敢就镇大学

今年39岁的约翰菲里詹姆（JohnFeryJame)'与
妻子育有两名儿子’他们在美里成家立业’购买房车。在
国抽公司上班的约翰菲里詹姆是一名与城市人互相融合’
上了时代发展轨道的本南人。

在当年本南社群教育意识还很薄弱的时期里’约翰菲
里詹姆是成巧上大学考取学±学位的本南族"开荒者"’
他于2000年被马大录取■主修地理裏’选修历史学±学
位。

约翰菲里詹姆回忆就读马鲁帝国中的情;兄’当年马鲁
帝国中的再巧罗奇（Zain Rocky)算是第一位本南裔大学
生’这个消息顿时广传本南人社区’也是官场上的一段隹
话。

约翰菲里詹姆与另一名族人伊吉拉乌达（Ezra
Udah)则是马鲁帝国中第二批本南裔大学生’创下当时
马鲁帝国中有3名本南人升上大学的纪录。

3名本南大学生在毕业取得学±学位后’都在社会找
到一份好工作’再巧罗奇目前是布拉甲县公署地方行政
官1伊吉拉乌达是弄伯典副县公署任地方行政官1约翰菲
里詹姆则在国油公司任职运作部执行员。

儿毕业母逝世

约翰菲里詹姆指出’当年他准备进入大学时’适逢母
亲生病’这让他面临人生最难挟挥的时刻。

他当时想’如果留在部落照顾扁母’就只能放弃追巧
进入大学的梦想’自己的教育程度就止步在高级学校文凭
(STPM)。

母亲当时也給约翰菲里詹姆两个选择’是留在村内还
是上大学？约翰菲里詹姆想到人生只有一次机会上大学’
于是痛苦地做了第二个选择’留开家人前往外地深造。他
的母亲于2001年’即在他就读马大第二年病逝’享年4己
山

女。

如今古母离世已经1日年’约翰菲里詹姆提起这段往
事’仍然红了眼眶。母亲等不及看到儿子披上大学的毕业
袍’戴四方帽’这是约翰菲里詹姆一生中最大的遗憾。

家人棄少离多

约翰菲里詹姆来自弄柏鲁安（Long Bemang)本南
村’他的巧学么路可说是曲巧难行’能完成大学学位是一
个奇迹。

他年幼时随父母前往老越讨生巧-又因父亲打散工■
工作地点不定’两次在当地报读小学失败’直到9岁父亲
携带他返乡’才成巧在弄拉迈国小（SK Long Lamai)入
读一年级。

小学上学路遥遥’化弄柏鲁安步行到弄拉迈国小耗时
8小时脚程’约翰菲里詹姆只能寄宿在学校’毎周返乡两
次。

约翰菲里詹姆小小年纪’为了上学就承受留开父母身
边1独自奇宿学校的孤独’起初难免会想家’尤其一个人
在学校宁静的地方时’他会因为想家而独自流泪。

他升上中学时-转往吾里奥国中就读-该中学留开他
的部落更遥远’化部落步行到中学需要4天的脚程’途中
还要强水越过3条河-他只好被迫奇宿甚里奥国中的学校
宿舍’一年只能返乡一两次。

约翰菲里詹姆在吾里奥国中完成初兰课程后-接着前
往更远的马鲁帝国中就读’考取大马教育文凭及大马高级
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学校文凭考试’之后再飞到西马的马来亚大学深造’每接
受更高的教育’留家就更远了。

约翰菲里詹姆为了巧学’化童年到青年’都与父母聚
少留多，而这也培养他独立及坚朗不拔的精神。

曾困森林3天

约翰菲里詹姆说’有一次他太想念家人了’学校一放
很就不顾当时适逢雨季’与两名来自同村的同学结伴步行
返乡’结果走了一天的路程后’在森林里遇上豪雨’河水
摄涨无法过河’若要折返学校又得越过另一条河’他们3
人进退两难’只好等待河水水位降低’被困森林3天。

当时’他们携带的白米不多’他们在森林走路自己煮
饭’在没有肉菓的情;兄下’毎餐只有白饭送口。

他们在想’如果逛续被困在森林里等水位降低’必定
会吃完白米’那么接下来的3天路程就得挨饿’所化等到
第三天，3人已不顾河水水位高涨’选择冒险游过河’最
后干辛万苦才回到家。

回想这段惊险的回乡么路’约翰菲里詹姆仍然历历在
目’毎次化城里回到部萬’都不会忘记向当年那两名同伴
提起这件事。

约翰菲里詹姆说’当年两名同学就不像他那么幸运升
上大学’他们两人仅完成大马教育文凭考试’并没有再逛
续深造。

还很清楚当年自己曾在森林狩猎一个月‘收集沉香木筹学
费的经过’当年沉香木数公斤就能卖到800令吉’lb他可
化嫌到充足的学费。

如今已经定居美里的约翰菲里詹姆’若要回到弄柏鲁
安的老家’探望还在该村耕田的父亲’他需要驾车耗十多
个小时才能巧达老家。

因为工作与交通的不恆’约翰菲里詹姆一年只能返乡
-两次’探望老家的父亲。

约翰菲里詹姆曾劝告年事己高的父亲-孩子都已长
大’拥有一份好工作’父亲可化好好退化享清福’不要再
耕种稻米’不过老父过惯乡村巧动的生活’毎年依然可化
种出上百包麻袋的谷乂。

走一步算一步

约翰菲里詹姆当年升上大学的路也不好走’当年他手
中只携带姐姐提化的200令吉’先买一张机票飞往古晋’
走一步算一步。

他在古晋逗留3天’协助一名化事文化工作的族人写
故事剧本’化中嫌到日00令吉’再用这笔钱买机票飞往吉
隆坡到马大报到。

他巧达大学后’也很庆幸自己获得高等教育基金
(PTPTN)贷学金’充作3年的学费及一抽生巧开销’更

感激当年他升上大学的过程’难忘贵乂帮助他度过各种难
关。

为了升上大学’他的人生展开了许多第一次的远口’
甚至是第一次来到美里'古晋及吉隆坡’他感激当年飞巧
古晋时’曾经前来接机的奥瑟姆朗（现为已退化的砂拉越
前副州务秘书）’化及給他机会写剧本嫌钱的族人嘉尔。

怀念童年生活

如今的约翰菲里詹姆外观上’与城市人无异’他也过
着朝九晚五的忙碌上班族生巧’那么他是否还热爱那片曾
孕育他长大的森林昵？

约翰菲里詹姆说’自己化来没有忘根’依旧热爱那片
曾经养巧族人的森林’怀念当年在森林里打猎的生巧’他
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本南人求学之路（系列3)
家与校园距离远，上学路很艰辛

城市的学生早晨离家上学，下午放学忘马上返家，从来不曾体会过离家思乡愁更愁
的滋味。

本南人的家在森林内，他们没有狂返学校与住家的一条康庄大道，眼前只有荒山野
岭与森林小極，吏通不便，使到大多數的本南学生，为了上学，必须从小离开艾母及
家，过着寄宿学校的生活。

本南学生年纪小小’只有六i:岁’他们在部落里与父
母形影不离’有者还是依惜在母亲怀里的孩子’突然有一
天’他们必须留开父母’到小学奇宿’那些年最让他们前
語的是’对父母及家人的思溃。

他们唯有化小培养坚强的意志力’眩紧牙关逛续留在
学校直到完成中学课程’若是意志力薄弱的孩子’恐’陌在
小学时期就已半途放弃学业了。

弄拉迈国小（SK Long Lamai)是砂拉越内陆最遍远
的一间小学-这里容纳许多少数民族的学生-包括本南人
及住在高原的加拉毕人。

小时傾抗巧上学

本南裔伊吉拉乌达（Ezra Udah)今年39岁’现任弄
伯典副县公署的地方行政官（SAO) ’ 已然是当地一名大
人物。

伊吉拉乌达是一名幸运的孩子’小时候家就在弄拉迈
国小旁边’他不像其他同学的家距留学校要步行8个小时
或致天而需要青宿学校。

"当年我们族群没有年龄的观溃’父母有一个计算孩
子年龄的特殊方法’父母会瞄咐孩子将右手往头顶伸过去
損左边的耳朵’如果損得到’就意味已经足岁可化去上学
了。"

伊吉拉乌达忆起当年巧学么路’虽然小学就在家旁
边’但是整个巧学生涯也并非一帆风順。

他说’他并没有像城市孩子一样接受两年学前教育’
他在7岁时直接入读小学一年级-也是在入学后才开始学
习听'读及写的知识。

"我就像一张空白的巧进入小学’么前化来没有看过
课室的教材及工具'黑板及粉笔’当时我根本不愿意留在
课室内上课’如果我看不到站在课室外的父亲身影’我就
会大哭。"

"班上同学在学识字’我则在课室后面睡觉’有一次
老师用藤条打桌面叫醒我’我吓哭T ’自此过后我对老师
也生恐惧感’接着整年都不愿再回到学校读书。"

伊吉拉乌达说’抗拒上学的那一年’不管父母如何劝
导’他总有很多理由柜绝上学’最后父母只好投降’不过
翌年父母再送他到学校读书’他已不再害巧老师’并成功
完成6年的小学课程。

有人上学意外死

井上中学时’伊吉拉乌达必须前往更远的吾里奥国中
就读’这是一条又远又艰辛的巧学道路’化家步行到学校
需要一周的脚程’因此他只能奇宿吾里奥国中’一年只能
返乡一两次。

"我和父亲使用森林小径’步行到吾里奥国中’我们
只携带煮饭的锅及白米’没有肉和菓’沿途看到什么就吃
什么。我们毎晚在沿途的简陋小亭里过夜’父亲则到附近
打猎’若幸运可化猎到野兽’那么当晚就有肉配白饭下
肚。"

中学的巧学么路就这样"走"了3年’他完成中三文
挂后’再前往马鲁帝国中就读中四及中五’直到完成大马
高级学校文凭。

伊吉拉乌达想起当年走路到甚里奥国中上学的经历’
觉得这是一段很遥远的路’要翻山越赔’路途险峻’处处
有危机’身体十分巧累。

本南学生上学’仿佛就是冒着生命的危险去巧学’伊
吉拉乌达永远记得当年曾经发生一起令人悲痛的意外事
故。

他说’当年有一名加拉毕裔的男生’沿着那条前往吾
里奥国中的森林小径’途中突然刮起大风’该男生被断裂
的枯树干击中’当场毙命。

除此么外’送条求学么路■途中要越过数条河流’挂
些河流属于吾南河上游的支流’河床布滿石头’河水逢雨
必暴涨’水流十分急溫’非常危险’如果运气不好遇到这
种情;兄’就必须等到水位降低’才能过河继续上路。
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离乡求学很伤必

为了升上中学’伊吉拉乌达第一次离家寄宿学校’期
间尝尽留别家人么苦’不过’他有一套消除乡愁与思溃父
母的方法。

他在吾里奥国中的3年学涯里-经常在傍晚时分与一
群同村孩子结伴而行’到学校附近登上一座又一座的山’
大家一群人坐在山头上’遥望自己的家乡’彼此互相安慰
解乡愁。

"我们在山头上’手指遥远的一方’告诉大家’我们
的家就在那头。"

原本登山遥望家乡’是为了解乡愁’其实乡愁没有被
解开’有时甚至徒増对家人的思溃’结果一些同学难耐思
溃父母的也，半途放弃学业返乡。

"毎当我思溃父母时’就会哭’我也常看到一些父母
送孩子到学校’转身留开返乡时’孩子们就开始哭泣。"

当伊吉拉乌达逛续到更远的马鲁帝国中巧学时’家的
距留就更远了’这时他的父母已无法再到学校探望孩子
了。

他指出’当时家与马鲁帝么间没有陆路衔接’当年伊
吉拉乌达必须步行两小时巧达弄巧加（Long Banga )搭
小飞机到马鲁帝’当时的小飞机是马鲁帝商家包租让i共应
商的商品通过小飞机运赁到内陆地区’机化内并没有座
位’他就搭着这种"順风机"’坐在机化地板上一直巧达
马鲁帝为止。

南社区服务。
他说’在官场上’有人在朝好办事’过去自己没人帮

助’不了解正确的资讯和管道’因此走过许多是枉路。如
今自己在政府部口工作’已经掌度很多资讯’毎当族人登
0巧助’他可化立即分类巧题’指引他们到正确的政府部
口处理I'司题’如办身分证' 健康I'司题及申请一马援助金
等。

他也利用工作么恆’解决本南学生的巧学向题’比如
上网申请大学1巧写申请表格1毕业后如何找工作1申请
高等教育基金贷学金等。

伊吉拉乌达希望政府能为本南大学生提化奖学金’不
然申请高等教育基金货学金’本南学生毕业后巧是欠下一
筆债。

申请大学不顺利

伊吉拉乌达升上大学的路更不順利’他在完成大马高
级学校文凭后’申请大学并不被录取’他只好先前往美里
圣哥佗己中学当临教’接着巧到马鲁帝国中巧教。

他说’在美里巧教期间’曾有一名来自致巧大学的洋
人讲师前来美里’协助他申请国际巧照’让他申请就读致
巧大学。

这是伊吉拉乌达人生第一次出国’他一个人化美里搭
己±到致巧的瓜拉马巧蛮’再由洋人讲师载到斯里己加
湾’然后赴往致巧大学处理申请报读大学手续’不过这次
的申请也没有结果。

尽管申请大学屋屋受挫不順利’伊吉拉乌达并没有放
弃申请其他大学’他最终于2000年成功被砂拉越大学录
取’在社会科学累主修政治与治理科’并于2003年大学
毕业。

当公仆回乡服务

伊吉拉乌达完成大学学业后’他申请就职公务员’順
利于2004年被砂首长署雇用’首4年是合约式公务员’后
来才转为正式公务员’这一做就是11年’直到200日年’
他被调派到弄伯典担任地方行政官（SA0) ’这才回归本
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本南人求学之路（系列4)
扮改变内陆民族画家资助求学

在美里州图书馆(Pustaka Miri)走廊的墙面上’挂着数幅大型油盛，盛中的内陆民
族一身传統服饰打粉，棚棚如生，起初还化为是原住民画家的作品，但是检查作品巧上
的盛家签若好’那可是一个华人若字。

这些画作出自于本地画家陈宵庆之手。
陈伟庆与本南人有不解么黨-他热爱婆罗洲这片±

地’并且缺写实画笔来作画’画出了他所看到的本南人及
他们生巧的环境。

为何一名华人画家’热爱化原住民为主题作画？也许
陈巧庆自己也说不清楚’他只会告诉你’因为自己的成长
过程中’曾经出现许多内陆民族。

画家走进本南村

本地美术艺术并不成熟’许多画家不得不为现实生巧
低头而放弃作画时’陈伟庆画了廿多年还在固画’只因为
自己喜欢画画。

为了要为画画作品取材’陈伟庆走进本南村寻找灵
感’当他亲眼目暗本南人在求学中所面对的困境后■他毅
然尽其所能协助本南人’尤其是支援年哲的本南人巧学。

陈相庆说■这些年来’他亲身深入许多本南村’化恆
了解本南人的生巧形态-为画画寻找灵感-在他越来越熟
悉本南村时’就越发现本南孩子接受教育的困难。

陈伟庆这些年来’持续帮助一群本南学生上学-包括
提i共交通运载学生来回村落及学校’并且提i共物资或文具
援助’甚至带他们到商店购买上学所需要的物品。

陈伟庆指出’他所资助的本南学生’并非毎个人都成
巧毕业’有些本南学生也许跟不上课业’中学中二就放弃
学业’也有教师向他投诉’有些本南学生在课室内睡觉’
没有专也听课。

他说■也有一些本南学生比较争气’陈伟庆印象最深
刻的是一名来自弄美拉岸（Long Mera‘an)的本南学生百
丝蒂’她在小六评估考试中考获2A3B的成绩。

放弃学业很可惜

陈伟庆指出’他一路为百丝蒂提化教育援助’直到有
-日，学校教师告知他’百丝蒂已有一个多月没有来上
课’原因是父母没钱i共孩子读书’当时百丝蒂才读中一。

他觉得’百丝蒂放弃学业是很可惜的事情’他甚至和
瓦丝蒂的父母交鼓’经陈宵庆苦口婆■兑服后’瓦丝蒂的

父亲才让女儿重返校园’直到瓦丝蒂完成大马教育文凭考
试’现在百丝蒂已在美里的砂师训学院接受师训课程。

陈巧庆希望百丝蒂学成后’回流到本南社区的小学巧
教’引领族群的孩童接受教育’由族人自己教导族群的下
-代’效果一定会比较好。

陈伟庆也资助弄美拉岸另有一名本南男生凯文’目前
他已在民都鲁一所大学深造。

本南村没有学校-村内孩子必须前往较大村落的学校
上学’由于住家距留学校很远’多数本南孩子奇宿学校’
他们小小年纪就要留开父母的怀抱’造成他们一般都缺少
父母的温暖及安全感。

陈伟庆说’他曾经看过一些也细的善也人古’鹏送玩
楠給这些本南学生’让玩楠陪伴这些学生度过无数的夜
晚。

喜爱悠哉过生活

陈伟庆碌’化弄斯里丹（Long Sendan)为例’该处
附近有一些本南人部落’他们已拥有摩喧’甚至也有赁
卡。他们前往弄斯里丹的学校时’取道木山路只需要车程
半小时至两小时’不像化前要步行2至4天’才能巧达弄
斯里丹的学校。

陈伟庆不化同本南人顺惰’不愿耕种的说法’或许是
森林的生巧方式’养成本南人喜爱悠哉过活的性格’他们
肚子饿了才出去寻找食物’而且白天睡觉’夜晚出外打
猎。

"本南人不善于理财-身上有多少钱都会花化’这与
他们巧猎的性格息息相关’因为当他们猎到山猪时’就会
与村人一起分享吃完这些肉。"

比起城市人’本南人有自己过人的优点’尤其森林知
识丰富’他们懂得很多森林草药-能够在森林里分辨方
向'巧猎本事很高'拥有追踪猎物的体力。

他说-有些本南人收集沉香木-并化中嫌到一笔钱■
因此有能力购买赁卡’甚至不断更换新车，不过大多数的
族人还是很黃劳。

本南社群正在蛮迂当中’新一代年哲人受过教育’喜
欢城里的生巧'渐渐放弃森林生巧’而本南人的文化'艺
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术及森林知识’恐’怕将在时间的长河里’随着老一聖本南
人的逝世而消失。

本南老人是国宝

近年来’陈伟庆经常深入吾南内陆本南村’老一辈本
南人補補离世’如果再不巧他们的文化记录下来’本南人
的文化将永远地消失。

他用图画细地巧本南老人的脸虛1服饰及文物刻画
在一张张油画巧上’他无法预知’化本南人题材作画’是
否会随着本南老人一个个地留世’这些画画作品才会有
价？

協伟庆说■在弄斯里丹的本南村’目前化存一些健在
的本南老人’不过人数不会超过日人’其中一名本南老人
患有严重的白内障’几近失巧■而老人不管他人劝说’总、
是柜绝离开部落前往马鲁帝就医动手术。

他形容这些本南老人是国宝，他们有者还维持本南人
传铺的打扮。

陈伟庆碌’能在砂拉越这片文化沙漠里’坚持做自己
喜欢的固画’无疑是比别人幸运’尤其是他的画画作品’
深受一些在美里规壳公司工作的洋人所喜爱。

陈伟庆是一名巧质不巧量的画家’ 一幅画往往要花上
月余才能完成’一年仅能完成数幅画’属于低产量的画
家。

他的画画作品曾在新加坡‘瑞±及吉隆坡的画展展
示’主题多为原住民’作品拥有浓厚的本±画作特色。
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本南人求学之路（系列己）
为前途离开父母，勇敢住宿学校

"有些本南父母狠下心送孩子到寄宿学校上学，这样的父母实在太少了，因为多数
父母很难放手让小小年纪的孩子寄宿学校，接受教育。"

香南内陆逾86个本南村多数没有学校 ' 例如德朗
乌山区只有弄克渥（Long Kevok ) '弄鲁登（Long
Luteng)及弄德本（LongTepen)有学校’意味着绝大多
数村落的本南孩子.为了上学必须远留家乡’奇宿学校。

学校留开村落很远’本南学生不能像城市孩子’毎天
有校车或父母接送上下学-不少本南父母担也送孩子上
学’孩子也拒绝离开父母身边。

若化同理也看待’住在城市里的父母’相信也不安也
将自己年仅日或6岁的孩子寄宿学校。

保姆照厕寄宿生

德朗乌山区州议员丹尼斯奥说’城市父母送幼童上幼
儿园’下课后马上就接回家’如果像本南人孩子要奇宿在
学校’这些孩子肯定也会袖夜难眠。

近来教育部开始聘请保姆I在学校宿舍陪伴本南孩子
生巧’将本南孩子视为自己孩子一样看顾。这项保姆指施
帮上很大的忙’本南父母开始有信也及安也地将孩子奇宿
在学校接受教育。

他指出’目前在弄鲁登及弄山（Long San )依然可
化看到许多本南父母在学校附近建起临时歇脚的小亭’这
些父母不放也孩子奇宿’要亲自就近照顾孩子。

丹尼斯奥相信政府巧请保姆的指施’学校附近的小亭
将会逐補消失。

"有些本南父母狠下也送孩子到奇宿学校上学’这样
的父母实在太少T ’因为多数父母很难放手让小小年纪的
孩子奇宿学校’接受教育。"

政府会帮本南人

丹尼斯奥表示’政府有也帮助本南孩子’并落实许多
指施’包括免费提i共校服1甚子1书包1文具1宿舍及磨
食’确保毎个本南孩子皆受教育。

他说-如今本南孩子上学的资源及援助管道比化往
多，导致他甚至接到他人的投诉-指政府为何特别照顾本
南人。

他指出-本南孩子巧学么路艰难’如果政府没有这么
做’那么本南人将被拋在发展后头’而且越来越远。

丹尼斯奥强调’本南乂不是永远获得政府的特别关
照’并指弄伯典副县公署地方行政官伊吉拉乌达及在国油
公司上巧的约翰菲里詹姆都是已经独立的本南人’他们如
今可化帮助自己的族群走上发展。

丹尼斯奥说’日前一名本南人寻巧他的援助’对方准
备前往吉打州一所大学报读硕±课程’这本南人正在追巧
更高程度的教育’值得鼓励’因此他为这名本南人提i共手
提电脑及现金援助。

学成归来要回语

丹尼斯奥指出’本南学生学成归来后’不忘回馈族
群’在本南社群与政府么间扮演沟通桥梁’同时向族人宣
导接受教育的重要性。

丹尼斯奥认为’本南人未来有希望’现在的本南父母
已开始醒觉’毎逢水果季节’本南学生集体消失没上课的
情;兄也不存在了。

"过去在弄伯典’毎逢水果季节到来’本南学生就会
全部消失’他们的父母到学校带孩子进入森林’只为让他
们吃水果’而且这么一去就是3个月’孩子重返校园后很
难再跟上课业。"

丹尼斯奥披露’德朗乌山区估计化有逾200名本南人
维持半游猎的生巧’多数本南人已有自己的村落’即使进
入森林巧猎’他们在季节结束后也会返村生巧。

游猎的本南人是随着食物到处迂徙’当一个地区的水
果'山猪及硕藍充足’他们就会在比落脚居住’一直到食
物减少后’他们会寻找拥有充足食物来源的新地方’并准
备迂往新地方落脚。

鼓励本南人耕种

丹尼斯奥认为’本南人必须建立自己的经)'齐能力和基
础’过去其他族群如加央人在森林里过着艰辛的生巧’后
来从事耕种巧动’生巧逐渐现代化’生巧水平也随之提
升。

他鼓励本南人栽种容易打理的黄黑’不过本南人习惯
悠闲生巧’他们未必全力化事耕种巧动’只有少数人才会
学习耕种’而且他们每次将农作物巧到弄伯典售卖都很热
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销并全部售馨。
他认为’本南人喜欢悠闲生巧的习惯巧思想’相信还

需要一些时间巧蛮。城市人生巧有很多负担’所队他们会
蚕力去嫌钱’也许本南人的生巧方式不同’他们没有城市
人的负担’所化在从事农耕方面就缺乏动力。

不过’他指出’新一代本南人多开始要巧蛮’他们也
喜欢到城市生巧’并在私人领域工作嫌钱。

丹尼斯奥也一也要在内陆推动旅游巧动’但碍于目前
道路状;兄不隹’交通不恆及交通费用高’这些因麦都不利
于旅游业。

他希望有朝一日’化弄拉玛至弄伊曼的主要干路可化
铺上茄青’那么游客可透过这条路线前往姆禄国家公园’
而沿途的本南村落将会化中受惠’届时本南人的文化艺术
及民宿将成为旅游的卖点。

本南商人哈山瑞，4孩子是大学生

巨9岁的拿督哈山瑞(Hassan Sui)是砂拉越最典型的
成功本南商人■这些年他透过油惊种桓计划巧蛮了黃困的
生活。

哈山瑞1963年在柏戈奴区一所小学就读’仅完成小
学六年级课程’哈山瑞拥有像华人一样的思想’他非常重
视子女的教育’他知道唯有透过教育’才能巧蛮一个黃困
家庭的命运。

哈山瑞育有两男两女’儿女全部都考获学±学位’包
括女儿玛丽雅考获北马大学的学±学位'瑟丽娜考获美国
卓克襄大学(Drexel University)学±学位‘阿兹兰及赫尔
曼分别考获巧迪学院学±学位’目前其中一名儿子在日本
石油公司任职。

他自豪说’商业成就虽然很重要’也让他在社会上突
显了本南人地位’但他的全部儿女都受过大学教育’这才
是真正的成就。

哈山瑞指出’如今许多富豪家财万贸’不过第二代只
懂得享受财富’不好好读书’这是富豪生命中的缺憾。

语协会重视教育

哈山瑞是化2000年开始种桓油惊’迄今已经坐拥逾
200巧亩的油惊园’他在成巧后’也鼓励其他本南人投身
油惊种桓业’成为小园主。

哈山瑞7年前成立本南人协会（Persatuan Tipun
Penan )-创会宗旨优先着重本南人的教育发展。

他说’本南人协会每年都会举办晚宴’頒发学优奖予
中兰及就读高中的本南学生’并頒发一次性曰00令吉的奖
励金給即将深造的本南学生。

本南人协会也和联山集团合作’毎年頒发奖学金給即
将前往高等学府課造且符合资格的本南学生。

哈山瑞碌’本南人协会积极奖励考获好成绩的本南孩
子’这也激励许多本南父母将孩子送到学校就读。
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本南人求学之路（系列6)
起模范带头作用，本南人当教师

我国教育部3年前委托美里砂师训学晓协助培训本南教师，并放宽本南人报读师训学
房的入学资格，原本大马教育文境至少须达到日科A，惟本南学生只须6科，包括马来文
在内的优等成绩。

美里砂师训学院透过一个特别模式’招收本南学生’
申请者通过体能检骑后’接着进行入学资格考试’通过后
再进行面试’而正甫的入学模式是学生通过严格的入学考
试后才能面试。

美里砂师训学院是全国唯一受教育部委巧招收本南
学生的师训学院’学院2014年6月招收10名本南学生‘
201己年6月招收1己人' 201臣年臣月招收1己人’迄今3年里
总共有40名本南学生接受师训课程。

这些本南师训生.在完成一年共两个学期的预备课程
(Program Persediaan )后■将逛续修读4年共目个学期的

学±学位课程’首批本南师训生将于201 8年12月完成受
训课程。

前两批的师训学生受训的课程名为小学复原课程
(Kursus Pemulihan Sekolah Rendah) ’ 因为本南学生数

学较弱’院方针对课程稍做调整’让今年新一批学生巧为
主修马来文(Major Bahasa Melayu)。

本南人教本南人

美里砂师训学院马来文累主任兼砂区原住民卓越教育
中iL、负责人林史尼斯安津(Ling anak Snelus Angking)披
露-这些本南师训学生的学术进度良好-只是数学比较
弱。

这些本南学生完成师训课程后’将被派往内陆小学巧
教’化恆未来透过本南老师教导本南孩子’加强本南孩子
完成基础教育的效果。

"有时本南学生只要与自己人沟通’如果本南老师教
导本南学生’相信效果比较好’接受高教育的本南教师也
会成为本南人的模范’这让本南父母看到后’对教育产生
信也及巧观。"

林史尼斯安津强调’本南学生面对教育问题’并非他
们不够聪巧’而是学生缺课’他们往往会缺席一两个月没
上学。

"在城市里’若学生缺席一两个月’同样也会面对跟
不上学业的间题。"

学习能力也不错

早前教育部曾进4于一项名为"原住民与本南课程"或
KAP (Kurikulum Orang Asli dan Penan)的计划。在这项
计划下’西马原住民与本南学生进行相同的考试’结果发
现本南学生的成绩比较好’结论是本南学生的智商不低于
其他民族的学生。

林史尼斯安津认为’本南父母必须先被激励’因为本
南村普遍上距留学校很远’孩子依赖父母陪伴步行前往及
留开学校’如果很期结束后’父母没有护送孩子返校’就
会出现缺课的I'司题。

毎逢年中很期或巧猎爭节-学生缺课情;兄加剧■这是
因为父母会携带孩子返乡’当很期结束后’孩子一两个月
都没有来学校上课’导致他们事后重返学校’很难再跟上
课业。

家乡距离幼儿园太远’而幼儿又不被允许奇宿在学
校’导致很多本南父母无法送孩子到幼儿园接受学前教
育。

小学一年级学生可化奇宿学校-因此多数父母等到孩
子适龄■就直接报读一年级’当其他学生早在幼儿园已开
始学习识字-本南学生则在一年级才开始学习识字’因此
学业进度必然比其他学生来得慢。

他说’如今弄伯典已经有一间1<9学校’这种学校允
许学生化学前教育至高中在同一间学校接受教育-无须转
校’这大幅度解决本南学生摇学的问题。

林史尼斯安津重申’本南学生对学习很有兴遍’根本
没有智商低或不聪巧的问题存在’造成I'司题的是本南学生
长期缺课而跟不上课业进度。

本南人渐渐改变

林史尼斯安津说’目前有些县区教育局甚至派员深入
本南村寻找缺课的学生’并将他们重新巧回学校上课。

有些地方的本南村距离学校遍远，本南父母提出诸多
理由’例如没有交通载送孩子重返学校等’因此教育部现
在也推出很多倡议’例如津贴交通汽油等。

美里砂师训学院作为原住民卓越教育中;’已推动众
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多下乡巧动’不时有讲师们前往香南及布拉甲内陆学校进
行各项巧动’例如传授教学技巧及开设原住民成人学习班
等。

林史尼斯安津乐观看待本南人未来教育的巧蛮’尤其
到了2020年’至少有40名本南受训教师回到自己的村落
小学巧教。

内陆教师很辛苦

"过去本南人接受教育确实很困难-包括教师被派往
内陆地区巧教也很辛苦’如今交通惰;兄巧善’很多间题也
-并解决了。"

林史尼斯安津回颇当年在内陆巧教的艰辛经历时说’
他在1990年被派往弄山的拿督拉威曹国中巧教’整个行
程耗时两天。

"我化美里搭峡艇到马鲁帝过夜’约好弄纳阿
(Long Na‘ah)舶去后’第二天才化马鲁帝搭峡艇到弄纳

阿汇聚点’再转搭长舟前往弄山’如果順利约到舶夫’两
天就可巧达学校’否则要在弄纳阿过夜。如今已有木山路
可巧达弄山’车程只需要曰个小时。"

他碌’当年化美里前往弄巧加（Long Banga) ’整
个行程要8天’分别化美里前往弄拉玛(Long Lama)及
弄山后’再徒步到慶玛多（Lio Mato) ’这段过程要耗时
3天；化慶玛多徒步到弄巧加则耗时日天。

他说’如今上述交通情;兄已获得巧善’教师可化美里
搭小飞机到弄斯里丹’再化该处搭车数小时就可巧达弄巧
加。

弄巧加过去只有载赁小飞机降落’如今小飞机也开始
化美里机场载客前往弄巧加。

采巧私得：改变命运要靠教育

毎个族群与地方都有爱与不爱读书的孩子’没有一个
族群是不靠教育摆脱劳困的命运。

当孩子还憎憎懂懂的时候’养成孩子读书习惯与打造
家庭读书风气’父母是最关键的人物。

城市人见识广1资源丰富1资讯充足’各方面条件远
比乡村本南人来得好’如果城市父母忽略孩子的教育进
度’城市孩子也不巧慶机会勤奋读书’这样的结果是让人
感慨及令人扼腕的。

反观住在森林里的本南学生’生巧资源及物资匿乏’
他们被落后的基建与交通等外在环境所困’有者却能克服
种种困难’终于成为大学生’这对一些不爱读书的城市学
生而言’他们是否应该感到羞愧昵？

外在因麦容易随着时间与发展而巧蛮’然而个人内在
精神的黃乏’则需要靠一股醒觉的力量与各种激励才能串专
变。

《本南人求学之路))累列报导中出现的3名本南大学
生’再英罗奇及伊吉拉乌达是我的学长’而约翰菲里詹姆

则是我的学弟’我们都是马鲁帝国中的校友。
他们的巧学遭遇-与我有一些相同么处-当年马鲁帝

乡下没有学前教育’很多人在适龄上学时直接报读小学一
年级’比城市孩子慢两三年才学识字。

当年自己也算是一名不幸运的学生’因为我7岁那
年’小学因为学生人数不足’开不了一年级班’因此我被
迫延后一年才入小学就读一年级。

本南人生巧习惯与教育观溃息息相关’我相信这需要
政府及非政府组织为本南人未来一两代人的持续引导与扶
持’才能让这族群的教育路’走得更稳定。

政府培育本南族师资已走对了方向-巧蛮本南人教育
观是可化预知的。然而’教育政策朝令夕巧’美里砂师训
学院转型为技职学校的消息甚麗生上’目前正在该院接受
培训的40名本南学生么后-师训学院未来能否能逛续招
收更多本南学生-如今还是一个未知数。

本南人完成教育后1还得面对就业的挑战’如今许多
本南大学生毕业后多靠政府就业’不是当公务员’就是在
官联公司任职’也有人当教师’我反而期待本南人一样也
能在私人企业里就职’闯出他们的事业。
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^中医教育"英"起来 唐秀丽/叶佩盈《化巧日报》

中医教育"英"起来（系列1)
英文教学精髓不到位中医传承发展雪上加霜

民办传統中医学晓向来是大马中医药的教育摇篮，然而在政府推行中医英化教育政
策磨，依据华人医药普会的资料显示，全国13所传统中医学房中，其中11所于2010年
因不获批文而陆续停办。目前，化剩马来西亚中医学房及吉隆故中医学房，正在向当局
申请继续办学的准证。

中医乃中国传统医学’它承载着中国古代人民同疾病
作斗争的经骑和理论知识-是一项民族女化遗产。中医是
在古代朴麦的唯物论和自发的辨证法思想指导下’通过长
期医疗实践逐步形成’发展为独特的医学理论体累。

华人先贤到南洋落地生根时’不忘巧中医学流传过来
大马’再加上’我国华文教育发展良好完善’促使中医药
学在本地蓬勃发展’民间也巧这一块纳入教育版图’一巧
-百设立传铺中医药学院。

经过百年賴转发展’我国的中医药学已化民办脱蛮至
高等学府教学’国内私立高等院校也纷纷开办受政府承认
的中医药专业科累’在国内形成制度化的中医药学教育模
式’培养医記人才’树立令民众值得信赖的医疗形象。

理科生才能报镇

同时’卫生部于2004年成立传铺及辅助医药组’并
在国内11间政府医院成立传铺及辅助医药部口’让中医
进马主医院。尽管不能独立向诊’但中医化旁扮演辅助巧
芭’对搞患而言’乃美事一巧。

尔后’政府随后通过201 2年传铺及辅助医药法令’
规定进入中医累的学生须是理科生’化及限定大学中医药
课程须化马来文或巧文授课等条例’结果引起哗然。

许多中医学院因无法符合相关规定，为遁免学生修读
中医药课程数年后’最薛无法获得执业认证’陆续停办中
医课程’无疑为本地中医教育传承发展蒙上一层雪霜。

今年9月■在我国举如的《第11届亚细安中医药学术
大会》上’主办单位即马来西亚华人医药总会特别针对中
医教育’邀请国内外的中医药学专才及学者探讨"中医药
教育的展望"’了解中医药学是否适合化巧文教学’同时
讨论该如何取舍师承教育及院校教育’化及剖析传铺中医
药学院的存在价值等课题。

针对我国政府限定大学中医药课程须缺马来文或巧文
授课’引起不少民办的传铺中医学院哗然及反弹’南方大
学学院常务理事兼中医管理委员会主席林文贤认为’化巧
文教导中医药不成1'司题’但政府也不应阻止化中文教学。

"中医药学作为一口学术’我们可化各种语言学习中

医’这是毫无疑间的论点。好比在英国及法国’无疑也是
化英文及法文来教学’这不成I'司题。"

缺乏师资及教材

他说’高教部规定大专院校化巧文教学，甚至限定学
生化巧文在考试中作笞’此项决定确实可扩大招生对象’
友族同祀也能报读中医课程。

他吉碌’若化世界各国语言教学中医药学’相信对中
医药学未来发展起着极大巧效’可巧中医药知识推广至全
世界。

不过’他认为化巧文教学将面对多项难题’其中缺乏
师资及课本是对传铺医药学院的直接冲击’在缺乏这两项
关键因麦下’医药学院将难化持续教课。

他指出’南方大学过去毎年录取30至40名学生’其
中化独中生为主’学生皆具备优秀的中文造诣；即使是国
中毕业的学生’中文成绩也不俗。

"既然学生具备优秀的中文底子’为何不让他们用中
文上课昵？"

传承文化及医道

吉隆坡中医学院院长李立巧表巧’他不反对化巧文及
马来文教导中医药学课程的立场’但他建议’应化双轨制
度进行教学。

"我同意化任何语文教导中医’但缺其他语文教学’
又可教到什么程度？"

他强调’中医药学不仅限于学术层面’也涵盖传承的
文化巧医道’学生化中文学习’自是水到案成。

译本流失精髓

他吉碌-中医书籍化古文撰写’若是翻译成巧文’未
必能准确表达书中营意’"雨说巧中文翻译成外文’即使
是化古文翻译成白话文’当中的精髓也会流失。"

他指出’中医药学书籍从来就不是化英文缩写’翻译
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成英文版本的书籍数量也甚少。
他认为，若要深入站研中医药学’在缺乏巧文中医教

科书的情化下’学生无法萃取当中的精髓’一抽只能点到
即止。

他皮间’身为通晓中文的华裔’何化要舍易巧难？

只要东西好不怕外人学

李立巧痛也疾首地说’化中文学习中医是理所当然的
事情’事半巧倍’"为何非得选挂一条难走的道路？"

他指出’中医过去百年来备受欺压’化致信也不足’
"中医好的话’我们也不’阳外族人±来学习’更何况许多

外族人±可迅速掌慶中文。"
他吉碌-中医师大部分病患为华裔’双方化华文交流

更容易表达’即亲抽又接地气’看起病来也方恆。

传统药材店恐无法接轨

他也提及’国内有逾4000间中記店皆化华文为媒介
语’若修巧语中医班的学生毕业后’可否与传铺药材店接
轨？

"届时药材店逛续营业也成I'司题-巧式中医学毕业生
简单如开药方也可能面对I'司题。"

他指出’化巧语教中医’与是否能扩大顾客群未必有
直接关累’"毕竟我们身在多元种族国家’早已擅长缺巧
文及马来文与病人交流询通。"

有整于此’他建议有意学习中医药课程的学生■应该
学习华语基本课程。

全球化趋势势在必行

拉曼大学中医累主任郑建强指出’英文教学乃受到全
球化因麦所影响’为拓展中医药市场’巧文教学是有必要
及有计划地进行。

"巧文教导中医药学这个I'司题’在数百年前根本不会
被讨论’这都是近年来全球化的因麦。"

他认为’巧文教学甚为重要’尤其目前整个中医記市
场都化华人为主；倘若能巧圈子扩大-中医药的市场无疑
将越来越大。

经典译多版本护大影响力

"经典著作《本草纲目》被编译成多个语言版本’促
使更多人认识这本经典古籍’并认同其内容。"

他指出’若中医经典著作拥有足够的人力资源做解读
及翻译工作，巧出各种不同语言的版本-将有助扩大中医
市场的影响力。

"全球化趋势越来越巧显’中医药学也应在此时巧极
及有策划性地扩大范围。"

11所民办中医院校停办

全国共有13所民办的传铺中医学院’其中11所因各
种原因逐歩停办。这11所学院中仍有部分的学院’还在
开办日年制的中医药课程。不过’院方待学生毕业后’会
陆续关巧院校。

部分学院是因刚落实的《2016年传铺及辅助医药法
令》条文限制而停办’有些则是向高教部申办准证不被批
准而被迫停办;另一些则是因环境因麦及条件不足’而无
法逛续办课。

停办的学院包括露震中医药学院.柔佛中医药学院.
搞城中医药学院'搞恤帕中医药学院'北马中医药学院'
吉亭中医药学院‘露震仁爱中医药学院‘首都中医药学
院'东方中医药进修学院'忡景中医药学院化及砂拉越中
医药学院。

201 6年传铺及辅助医药法令于今年3月1 0日在宪报
上頒布’并于8月1日生效’目前处于覺冲期’化让中医
学毕业生在这期间向卫生部注册。

该项法令涵盖6个主要巧业领域’包括马来' 中国及
印度传铺医药’化及順势疗法1辅助药物和伊斯兰医学实
践’该法令也将触及相关领域的资格认证‘研究与开发及
质量控制。

自卫生部的传铺及辅助医药组于2004年成立化来’
国内共有1 2间政府医院成立传铺和辅助医药单位。有关
单位提i共的服务包括针灸及马来传铺按摩（治疗慢性瘍痛
和中风后管理）'草药（癌症辅助治疗）1马来产后巧理
及印度灌顶疗法。

提供传统及辅助医药巧务的12间巧府医巧：

1-吉打亚罗±打中央医院
2.棋城甲抛客底医院
3.吉兰丹哥打客鲁苏丹后再纳二世中央医院
4.瓜拉登嘉楼苏丹娜诺查希拉医院
5.露震金马仑苏丹娜卡宋医院
6.雪兰藍布城医院
7.吉隆坡敦拉萨镇蕉赖复健医院
8.森美兰波德申医院
9.柔佛巧山苏丹依斯迈医院
10.砂拉越中央医院
11.沙己山打根肯特公爵夫人医院
12.雪兰藍国家癌症中
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中医教育"英"起来（系列3)
印菲中医教育落后大马非全中文化教学为"化"因

早在14世纪乏前，中医药的种子早已漂洋过海来到马来西亚落地生根，中医组织则
在19世纪20年代成立：经过先賢多年来的努为排耗，中医医疗摆脱江踊味，逐渐在我国
礼根，发展成为一套具有规鶴的中医医疗及教育票统，让达项蕴藏华人印记的中医药文
化，得化在马来西亚开花结果。然而，在东盟其他国家的中医药教育及发展，义是化等
景象呢？

印尼中医协会主席纪国章指出’有别于东盟其国家’
印尼中医面对最根本的问题为教学语言’该国中医药学迄
今无法完全化中文教学’媒介语必须惨杂巧文。

他指出’此情;兄化关该国发展历史’印尼在196臣年
关I司华小’在华文教育方面脱节30年’直到2000年才开
办中文补习巧，此举对中医教育产生巨大的化害。

"学习中医的学生有上中文补习班’有一定的中文基
础’如果他们有兴遍’会逛续专研中文’逛而将中医药学
发扬化大。"

他说巧’印尼中医发展方向缺针灸推拿为导向’不乏
院校举办为期600小时的针灸补习班’可见针灸在该国的
重要地位。

印新法令不承认针象补习班

他提及’印尼政府于2014年撒订新条例103条文’
送是一项关于印尼中医传铺医疗保健的法令。

在这项条例下，中医师分为两个类型’分别是非正规
教育的祖传医师’及具有高等教育资格的医师；前者的工
作范围包括促进与预防人们健康’后者则是具有标准治疗
操作程序的医师。

"在比I巧新法令下’政府只发放中医师巧业许可证予
高等教育文凭医师或具有巧尼国家铺一级别的合格中医
师。"

他说’针灸为入侵式疗法■印尼政府基于保巧人民’
特别重视有关中医针灸的条例’中医师都必须获得考证方
可执业。

"印尼针灸班级别仅属校外的补习班’未到大专院
校的程度。政府承认针灸补习班于201 4年么前发出的文
汚’惟在新条例下’政府不再承认在此后发出的文凭。"

推迟2020年落实

他坦言’此举对当地的针灸补习班造成极大冲击’补
习班乃名存实t ’几乎不可能存在。

他补充’该国卫生部的条例细节未拟定出来’包括探
讨考核委员会该由谁负责’因此政府延迟至2020年方落
实新条例。

尽管如此’纪医师吉碌’该协会也会巧极参与该项中
医考核委员会工作’让具有学历及条件的中医师作为成
员。

冒险为马科斯总统看商

移居菲律宾多年的中医师谢成指出-菲律宾的传铺医
药迄今仍沿用兰百多年前西班牙铺治菲律宾时制订的法
律-即中医只能为中国人治疗’中药也只能卖給中国人。

谢医师于1963年化河北北京中学高中毕业后’考入
北京中医学院（现名北京中医药大学）医学累’先修3年
中医’后修3年西医’最终选择中医为终身职业。

他于1976年侨居菲律宾’曾任马科斯总铺家庭保健
医师多年。他曾向总铺提及’基于国家法律’为其看病乃
不合法’这番说辞令对方大为吃惊。

向新加坡取经

尽管经过一番蚕力’但在賴转下’相关法令无法在马
科斯总铺在任内进行修巧’因此他始终认为’时机非常关
键’应该极力争取。

他也说’尽管菲律宾的中医为数不多’约整百人左
右’但他们力争度除菲律宾的旧条例’巧中医发扬化大’
因此决定向新加坡取经’研究该国的立法章程。

西医强势气场削弱中医

世界未病学养生研究院院长谢成指出’许多患上重病
的病患’在为自己的健康巧关时’还是会选择西医治疗。

"即使是中医本身’亦是如此。患乳癌就手术放疗’
糖尿病就注射展岛麦。"

他指出’西医的强势形成一种气场’化致中医处于弱
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势地位。
他认为’中医教育应注重意识形态’除了教导中医技

术居面’也应培养学生的晋学思考及修养。

报镇中医须通晓中文

"若教师没有巧确的晋学理溃’教学方法巧变了，所
教育出来的学生将有不一样的理溃。"

他也说’中医教育是终身教育’无论导师及学生都得
不断学习及专研。

针对中医教育媒介语，谢医师认为-报读中医的学生
须通晓中文’若要考取硕±资格’甚至必须懂得文言文及
古文。

"就好比学习西方医学’就非得懂得巧文不可的道理
_样。"

应掌握基本西医知巧

中国的中医高等教育是世界上架构相对完整的传铺医
学体累’然而东盟国家的中医教育’是否得根据中国中医
教育的模式进行’拉曼大学中医累主任郑建强博±认为’
中医教育必须遵守各国的法令’否则将脱留现实发展。

他指出’基于东盟各国对中医药学的法令不一’因此
各国应该按照自家的法令巧行。

"简单如中医课程时间’到底我们的中医上课时间是
多少个小时？这需要一个铺一。此外’中医累学生也应掌
慶西医的基本临床知识。"

他提及’新一代对中医经典著作不熟悉’各院校应投
入更多力量栽培相关教师’化支持经典教学的培育。
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中医教育"英"起来(系列4)
规范中医教育进驻政府医院赋予法定地位与西医争长短

随着2012年传統及辅助医药法令于今年8月1日生效及执行忘，中医教育全面受到
规范，其中一巧就是化英文为教学嚴介语。汝来英迪国际大学中医票普賠杨建辉博壬披
露’政府规定，日磨中医票毕业生在政府医房服务1年磨才能挂牌执业，达项政策除了赋
予中医法定地位，还有助于鉴定中医学术水平，杜绝江踊郎中，因此有助于提离中医的
专业形象，他日甚至能和西医一争长短。

中医师杨建辉提到’根据大马学术鉴定局
(MQA)'如果开办的课程是一项学科’那么就必须化

巧文或马来文授课；如果是语文科如中文累’就可化用本
科语文教学。

他说’由于中医累是一项学科’加上受到卫生部的管
制’中医累学生毕业后’须进入政府医院实习1年’因此
不可能化中文教学’尤其在这个多元种族的国家’要化中
医治疗友族同祀’就必须说一种大家都懂的语言。

"至于中国毕业的中医累学生，能否回国巧业-就要
视有关大学是否受到大马承认。迄今’中国共有曰间中医
药大学获得大马政府的青睐’分别是北京中医药大学‘天
津中医药大学1上海中医药大学1南京中医药大学及广训
中医药大学。"

行医少过10年再培帥考证

他指出’这日间大学的中医累毕业生’回国后仍须通
过巧文或马来文考试’然后一样得在政府医院服务1年’
服务期届滿后才能巧业。

"除了设立新人新办法’卫生部也推行老人老办法
(grandfathering cou巧e )。在新法令下’所有注册中医

师都必须受过高专院校的累铺性中医教育’然而一些老一
辈的中医师可通过‘老人老办法’指施下注册’即在接受
卫生部所开办的中医黑程后恆可注册成为中医师。"

他说’那些行医经骑少过10年’年龄小于日0岁的中
医师’可接受由卫生部委巧大学或中医团体所开办的半年
中医课程’然后考证取得注册资格。

“2009年’政府开始发出巧文教中医教育的准证予
大学-而巧迪是第一间获得这个开课准证的大学-接下来
为管理科学大学1国际医药大学1拉曼大学及南方大学学
院。"

持宅科文凭只能当助理

中医师杨建辉指出’在新法令下’有些民办传统中医

学院开始转型’例如开办3+2双联课程’即开办化中文教
学的3年中医专科文凭课程’到了第四年’学生就飞到中
国大学上课两年’毕业后就能获得中医学±资格。

他说’拱这种方式毕业的中医生’回国后一样得到政
府医院实习1年才能巧业。

"如果学生盛完了3年的本地中医专科文凭后-不想
逛续升学’那么他就只能当中医助理’而不是下手治病的
中医师。"

他补充’中医专科文凭的入学口槛较低’只要是持大
马教育文凭（SPM)的理科毕业生’即可报名就读；如
果是学±课程’学生除了必须是理科生’还要有高中铺考
文凭或大马高级学校文凭（STPM)的资格。

"如果仅有SPM或铺考文科文凭■但又想报读中医
学±课程’其实不必灰也’学生可化先溃1年的中医基础
班’接着就能升上大学拼学±。"

注册中医师逾7000人

大马中医总会副会长杨建脾提到’隶属卫生部的传铺
及辅助医药组’原本只有日个伞盖组织’即一巧伞管一传
铺医学’即中医学'马来医学'印度医学'伊斯兰医学及
順势疗法（homeopathy) ’后来中医学延伸出3巧伞’中
医师可化择一入会’再去卫生部注册’目前已注册的中医
师超过了000人。

他说’过去国内中医师若要入会’就只能选择大马华
人医药总会（药总）’随着中医发展蓬勃’催生了两个具
代表性的中医团体’分别为大马中医总会（前为大马中医
师公会）及大马中医师暨针灸联合总会（医总）’而卫生
部经过详细考量后’决定开放給这3个组织管制中医师。

不过随着中医教育受到规范’传铺中医院校及祖传中
医一并受到冲击’一些中医组织开始发吉坪击政府’甚至
质疑中医巧文教材的匿乏’根本不足于栽培出优秀的中医
人才。
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中医英文教材充足

打从2009年就开始帮忙巧迪设立巧文中医课程的杨
建脾’并不认同这项看法’他说中医的经典教材’其巧文
往本在中国大有所在’根本不成间题。

"在中医基础课程方面’我们是化巧文教学’至于中
医经典’虽然课本是巧文’但是讲师们是用中文授课’
所化学生一样能吸收到中华文化精髓’更不会与中文脱
轨。"

在风口浪尖上’他不会责慢枠击者’因为不了解’所
化才会有損会。

不知不觉’巧迪中医累已迈入了第韦届’而身为该累
的拓荒牛么一’他深知投入巧文中医教育’是件吃力不讨
好的事，甚至遭到民间组织的讨伐及排挤-但是他没有放
弃-坚信这个巧革能为中医界带来新希望-"反正盧有一
天大家会知道（结果)，因为只有结果’才是最袖底的平
反。"



佳作奖：中医教育"英"起来 26]

中医教育"英"起来（完结篇）
英文助传全人治巧理念非华裔看懂中医价更高

西医学讲求的是科学论据，而中医学由古人的经验所建立，虽然已有数千年的历
史，但是许多西方医学追随者皆认为中医无"据"可信。因此，很少大人会鼓励孩子去
念中医，反而认为成为西医，才是最具有前瞻性的抱巧。不过随着中医英文化，愈来愈
多非华裔了解到它的全人治疗理念及效益磨趋乏若驚，从而为中医打开了另一扇口，开
拓更大的市场。

温永康（25岁）是汝来英迪国际大学第三届中医系
毕业生’目前是一名中医诊所助理。来自吉隆坡蕉赖的
他’原本想当一名西医’但是碍于家里经)'齐不允许’加上
小时候体弱的他全靠草药"打底"’他最后选择了中医
累。

对于小时候的病情’永康都是化大人嘴里听回来’
"妈妈说’我出世时’人很瘦小’但是头和肚子非常大’

+足营养不良的非洲难民。"
他说’出世后他的身体很不争气’常常要往诊所跑’

次数频蠻得连那里的巧±都认得他’而且毎一决治疗’必
定少不了抗生麦’身体似乎愈来愈差’更惨的是’医生一
直找不出病因。

中药治愈多商体质发愿学医

后来’母亲带他去找当化童的外婆’除了巧神1'司卦’
也请巧外婆抓些草药給他服用’"全靠经骑的累巧’队及
先贤的智慧流传’外婆擅用草药为信徒治病’因此她本身
也种了不少草药’方恆就地取材。"

"说也奇慢’经过中草药的调理后’我的身体似乎好
多了 ’不再经常闹‘别扭’。"

他坦言’当时年纪小’也不知道是中药巧巧大’只觉
得不再病恨恨’生命充滿T希望’"觉得救人一命’胜造
^级浮屠’我因此发愿要成为一名医生。"

国中毕业后-他报读A水平（A level)课程-为前往
印尼溃西医铺路’"那时’去印尼溃医学累’听说第一年
必须要有7万令吉的现金’但我只是来自一个小康么家’
虛大的学费’让我无所适化’但父亲坦言可化为了一圆我
的梦想而卖掉屋子。"

永康低着头’猜想不愿让人看到他眼中的伤感’"我
是有什么事都会找外婆商量的人-那一次也不例外。结果
就在谈话中’外婆说起了我小时候的病情’我才发现’我
能健健康康巧下来’全赖中药发挥巧效。"

"外婆说-不溃西医-其实还能溃中医-两个都能救
人’何必执着于一方呢？"

外婆一语点醒梦中人’他因而在求学路上一个大转
弯，往中医累出发。

巧拼音命名巧位

在中医累课程选择方面’摆在永康面前-有拉曼学院
及巧迪大学-但是当时拉曼是化纯中女授课-而巧迪则是
用巧文’在考量了市场取向后’他决定选挥后者’当然他
获得院校提i共的奖学金’也是选校催化剂么一。

他说’巧语为国际语言’如果中医要走向全国化’就
要巧用巧文教学’"虽然开始时念得很吃力’但是习惯T
就没间题。"

询及穴位如何化巧文命名’他澄清’其实都是用拼
音’例如至阴穴’巧文就叫zhi vn xue ’其实也就是中巧
汇合。

由于巧迪着重的是临床学习’因此自二年级开始’他
就到附属在大学内的中医诊所实习’到了四年级’恆到外
面的诊所或施诊中也实习’大前提是这些单位都是巧迪的
中医临床基地’因此具有一定的水准。

"这样一边上课一边实习的日子持续至五年级上半
年’总之一定要凑足1200个实习钟數’不然就不能出国
完成下半年的课程。"

临床表现胜中国学生

一路走来’永康并没有太多的挣扎’而且还飞往中国
山东中医药大学’读完最后一个学期的课程。针对在中国
的课程及教学媒介语’完全由巧巧到中’并没有陷他于苦
难中’反而在临床时’巧迪生还比当地人优秀。

"这是因为中国人得溃完曰年中医本科后’才有机会
接触临床’和巧迪的培训方式完全不一样。"

他笑指反而是山东话’倒让他"消化不良"了好些日
子。

毕业回国后’他在吉隆坡燕美的杨国信中医诊所当助
理’诊所主治医师为杨建辉博± ’他也是英迪中医系总
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监。因有名师指导’在这1年半的助理生涯中’他如一块
海绵’不断地吸新知识’等待哪一天羽翼已丰’他就能独
立行医’缺毕生所学来回馈社会’"即使不在传铺中医诊
所’我也能在附有传铺医药部口的政府医院工作。"

他指起头’眉宇间充滿了自信’感恩当初的选择’有
了开花的结果。

英文教中医颠片面想法

卓伟惶（22岁）是汝来巧迪大学中医累四年级学
生’化小和中医药没有多大的渊源’反而一屯.想要念药
剂1生物科技等西方医学’却在一次教育展’被巧迪驳吾
中医教学的模式所吸引’继而走上了中医学这条路。

毕业于悼保深靑独中的伟惶’坦言因为独中铺考成绩
没有想像中那么特优’当初的美好想望’蛮得摇摇欲些。
狂心睛纳闷下’他一个人骑着摩喧赴教育展’无意中看到

"中医累"招生’曙化乍现。
"坦白说’化小到大’老师都会对我们说’要好好溃

书’化恆长大后能成为一名医生'律师等专业人古’但是
就不曾提及中医师。"

也许大家都认为中医前景不大’因为受到语文的局
限’"就是全中文教学’很中式的那种’所化很少师长会
鼓励学生去溃中医。"

"不过’当我知道巧迪的中医累是化巧文教学后’就
颠覆了过去对中医较片面的想法’再加上我的成绩可化申
请奖学金’原本日年逾12万令吉的学费’扣除奖学金后大
约是8万令吉’辅化高等教育基金（PTPTN ) ’其实学费
方面还不是很紧张。"

刚开始觉柜力

身为一名成绩不错的独中理科生’伟惶得化跳过大学
基础班’直接升上大学一年级■而头两年都是巧文教学■
第兰年才用中文’所化刚开始时会有些吃力’"化前上生
物课’都是用中文’现在巧用巧文’初初当然有些糾结’
不过只是一个过渡期’过了那一个点’ I'司题就不大了。’’

不知不觉’伟惶已经溃到了第八个学期’而第^及第
八学期’院方规定他们在上课么余’也需出外实习累巧学
分’"虽然二年级开始’我们已经投入临床学习’但是那
时巧们还不能对外下针’只能和同学么间互针。"

受访当天’他和另一位同学辖紫纯在吉隆坡的杨国信
中医诊所实习’他还去过老人院'马佛总医药福利中也'
寇寶T 芙蓉华人接生院1施诊中也等’在老师的指导下’
根据处方下针。

他说，到了第九个学期-他将忙于论文及临床测试’
第十个学期就到中国实习半年’毕业后回国’就是一个中
英兼惧的中医师了。

难舍情意结S与国手报读中医

眼前娇小的種紫纯（22岁）’拥有古铜芭的肌肤’
原来在中学时已是一位兵与国手。来自沙己斗湖的她’是
-名国中毕业生。因为就读小学设有草药园’加上母亲爱
爱药材汤’在耳清目染的情;兄下’她化小就对中草药产生
兴遍。

"那时觉得中草药很可爱’但就没想过要溃中医。"
第一次听到有人用"可爱"来形容中医’这个运动小妮子
也真特别。

大马教育文凭（SPM)考试成绩放榜后■紫纯走了
-趙教育展’结果就被巧迪的中医累柜自所吸引’除了勾
起她对中医的情意结’另一原因是巧文教学’对国中生来
说’更容易入口。当然’大学所提i共的奖学金’也是促成
她报读中医累的原因么一。

"严格来说’在巧迪溃中医是双语学习’基础班及
-二年级都是用巧文’在掌慶了巧文医学底子后’三年级
巧用中文’吸收就蛮得相对容易。"

考试英文作答亲尝药渣画答案

她说’中医累不只涵盖针灸'推拿及中药学’其实还
有西医内科及解剖学’而且都得通过临床测骑。

"化针灸测骑为例’主考官会化巧文出题’例如腰
痛’那就要考生去找穴位放针；在中药学测骑’学生要亲
身试吃药這’然后写出药味及画出中药图’如果是巧参’
那就需画出巧参的模样。"

她指出’第古及第八学期’她才有机会出外实习并下
针’大前提是要在导师指导下’才能这么做’不过一些如
靠近也脏区域的穴位’导师绝不会让他们下手。

不过在溃中医的同时’紫纯并没有荒度她的运动才
华’她日前才代表巧迪兵巧队出赛’而且还棄获冠军’载
誉而归。巧她为何不投考运动大学’她说运动只是个人兴
趣’而医人’却可是终生事业啊！

采巧盾记：一花独放不是春

这些年来’我都想做"中医英义教学"这个专题’只
是一直苦无机会’因为无法聚集各学者及专家的意见’如
果硬要做’就可能成了 一面倒的报导。做专题’最忌的就
是不游全面性。

纵使在当中’新巧组曾经钟对此课题进行采访’但是
因为只访私立大专及私立医院附属中医部n ’大家不約而
同支挣传统及辅助医药法令（T&CM Act) ’完全掩盖了
民办声音’报导因而不游中立。

直至9月初，收到马来西亚华人医药总会寄来的《第
11居亚细安中医药学术大会》邀请画’打开节目表’发



现其中一场讲题为"中医药教育的展望"’并邀来国内外
的中医药学专才及学者钟对此题发表谈话’深入剖析传统
中医学院的存在价值’我对自己说：机会来了。

11年前’当我还是初出茅声的医药记者时’我就听
巧放府要制定T&CM法令’风管制本地中医。那时我举手
赞成’因为当时只提及所有中医师必须入会（3大中医组
织’择其一加入）’然盾到卫生部注册’但是却没提到中
医教育日盾必须风英义教学。

2012年12月3日’ T&CM法令草案正式通违国会’
并于2013年2月8日’刊登于宪报。T&CM法令规定’进
入中医系的学生须是理科生’且大学中医药课程须风马来
义或英义授课等杀例’结果引起哗然。

我那时也被此规定吓到’因为我是一甚独中毕业生’
也在中义媒体工作多年’但是有时采访遇到中医师引经据
典’抑或翻查中医学经典资料’那些晦涩的义言义已让我
抓狂。我自巧中义造诣还行’但也还得花时间'消化古籍’
而现在中医系学生直接姚违中义念英义译本’ 想他化真
的能吸收到中华义化精髓吗？

我还记得吉隆坡中医院院长李立明在台上控诉新法令
的不人道’"为何不跑汉轨制？为何要对民办中医院校赶
尽杂地？"

说这句话时’我仿佛感受到他的,G在满血’伴随着锥
泣血的痛。

其实’我赞成中医教育跑汉轨制’就橡大马教育分成
独中及国中’多年来各自发展’各有千秋。譬如说’如果
学生要在放府医院执业’毫无悬念的’他须报读英义中
医：如果要在中义为媒介语的私立单位工作’那可选择念
中义中医。

事事包容’共谋发展’才是最往的双蠢智慧’初记
"一花独放不是春’百花齐放春满园。"
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蠢KSSR教改之路 梁慧颖《星洲日报》

KSSR教改之路（第一篇）
实朽了6年的KSSR究竟把小学生带往何处？

教育改革是好势所趁，全球各地包括教育模范国芬兰近年都在推行新课纲，我国小
学课纲于6年前从KBSR改为KSSR ’可说是改得正是好候。

然而6年过去了，我们还无法放下小六评化考试CUPSR)，大家依然为了考试成绩
而雜妹必较，所ly•我们的小学教育到底有没有因为KSSR而得到解放？

明年将会是很重要的一年，除了因为第一批KSSR学生升上中学k义外，明年还将是
KSSR重新修订忘实施的第一年。在这重要的分水岭上，我们一起湿故知新，看看KSSR
把我们的学生带往何处。

KBSR VS. KSSR

小学标准课程’简碌KSSR (Kunkulum Standard
Sekolah Rendah) ’自2011年开始上路’取代实施了
二十多年的KBSR ’从原有强调培养学生的读写算能力
(Membaca, Menulis, Mengra ) ’ 再增加一个思考能力
(Menaakul) ’ 变成4M。

课纲巧革不止强及教科书的内容’还包括教学法。吉
隆坡坤成一校语文老师戴振和举出几个例子’说巧KBSR
和KSSR的差别：

KBSR vs KSSR

教学流于表面 vs. 深入文本
重"量" 促. 学习运用语文
禁力背巧 VS. 需要思考

要懂巧找关键词 VS.需要孩子的想法、看法、感受

在KBSR的年代’戴振和说他通常都是课本有什么’
他就教什么’而且教学生化课文中找关键巧’再化关键巧
找笞案。那时候的他’坚信"多巧多得"■化为学生练习
题做得越多’对学生越是好事’所化总是給学生很多的作
业和练习’少給的话反而会也亏’觉得自己好像不是一个
尽责的老师。

"那时候的教学还提倡背诵’可是学生背诵后写出
来的东西是他们也里话吗？不是。这只能培养出‘背多
分’ ’即背得越多’分数越高。"

然而1<553实行缺后’他的课堂蛮得不一样’他不再
只是死板地照着课本讲课’而是引领学生深入文本’去分
析和欣赏课文。他说’这样的巧蛮是为了因应现在的出题
模式’"因为如今的文本通常不会直接給笞案’而是需要
学生思考’然后请学生写出答案和看法。"

透过化下这篇简短的例子’他示范现在华小的理解
文’到底是怎样测试学生的理解能力和语文水平。

就语文科而言’戴振和指出’ KBSR很注重语文知
识’因此化前教书时’他会花很多时间在敦同义词1昆父
巧和汉语巧音’而且甫常会指示学生抄写课文’然后第二
天默写。

"那时候遍味语文是没有的’所化我化前教书常常是
细着脸。"来到1<553么后’他在教学中加入遍味性比较
强的语文知识’惜由遍味知识提高学生的兴遍’进而让他
们养成主动学习的习惯。

另外’他会在课堂制造机会让学生多说话’因为他发
现现在的小孩少了说话的机会’当说话的机会少T ’他们
连组织句子的能力都有间题。为了培养学生的表达能力’
他会鼓励学生多发言’例如请学生介巧最喜欢的卡通片’
解精为什么会那么喜欢。"这些虽然不是作业’但孩子们

例子：

材里的大富翁’看到人家的第兰层楼很气巧’就请工居
照样子盖楼。

工应准备好材料’便挖巧填± ’跨起架子’敲敲打打’
忙个不停。

-天’富翁来到工地检查’看到工应在盖第一层楼’他
沉着脸问工旺："我只要第兰层楼’巧们为什么盖第一层楼
呢？"

工应说："没有下面的两层楼’怎么盖第兰层楼呢？"
富翁怒气冲冲地骂道："真是笨得无可摄药！快把第一

层楼拆掉’我只要第兰层楼！"
富翁和工应砂了起来’最后撕破脸’高楼也盖不成了。

-富翁是个怎样的人？为什么你送么说？
•试写出工应盖楼房时的顺序。
•句子中的"撕破脸"是什么意思？
-如果你是工旺’你有办法完成富翁的要求吗？为什么？
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很喜欢’他会想尽办法推销他最爱看的卡通片’这也是一
种练习。"

说到KSSR '很多人印象最深刻的’是生字越写越
少。化前一个生字起码要写滿半面或一面’但现在同一个
生字往往只需要写个兰五遍。

戴振和解括’发育中的孩子其实不适合长时间写字’
因为研究显示’他们手掌的骨酷和肌肉还未发育成熟。他
认为’只要有办法确保学生化得字’就不必要巧他们写太
多遍’"就像你记得家里的电话号码和地址吗？记得’但
这难道是因为化毎天写所化才记得的吗？其实不一定要靠
默写’只要你重复地使用’你自然就会记得。"这是为什
么现在的语文教学重点在于教学生怎么灵巧地运用语文’
而不是一味要巧学生做枯蝶的练习题。

除此么外’ KSSR提倡阅读’而且是海量阅读。现在
有的学生往往写不出作文’他认为这是因为学生缺乏足够
的阅读养分化及生巧体骑。为了鼓励学生看书’他开放自
己的学校图书馆账户’让学生化他名义去惜更多的书。另
外，他会給学生"巧课"-这里指的巧课不是作业’而是
动手做一件事情’例如指示学生为家人准备早餐’惜此让
他们真真抽抽地去体验生巧。

家长可杖怎么做？

虽然1<553的实施对象是小学生’但戴振和认为KSSR
其实是給家长带来挑战’因为对学生来说’不管你拿
1<巨53或1<553的课本结他们’么于他都是全新的内容。但
家长则不一样’所有家长都是化KBSR或更早化前的体制
出身’他们如今得学习应对KSSR还有科技时代带給他们
的挑战。

家里若有KSSR学生的孩子’家长可拱怎么做？戴振
和本身也是为人父者’他化老师还有家长的经強’提出化
下几点：

-陪伴孩子多做事，给孩子更多的生巧体髓。
多做事不等同多做作业’现在孩子的巧课已经够蠻重
了’他们缺乏的是生巧体骑。KSSR很多时候会要巧学
生表达看法和感受’若要培养孩子的感受力’家长应该
多让孩子亲自动手做事。亲手做的话’他们的感受才会

-陪孩子学习，建立共同学习的时间与空间。
家长应该化身作则’安排一段时间全也全意地陪伴孩
子’不要自己一面滑手机一面叫孩子专也读书’否则这
就跟自己一面吸蔽一面跟孩子说吸蔽有害身体的度话一
样。

-W书局取代遊乐巧：W书本取代快餐：W书架取代
手机。

当你家电视机的尺寸越来越大’你家的书架有没有跟
着扩充？如果你想孩子多看书’却没有給他材料’他要看
什么昵？与其花钱买峡餐’不如給钱让孩子去买他想看的
书。

家长可杖怎样跟老师合作？

在孩子学习成长的路上’家长和老师的巧芭一样重
要’双方其实是站在同一阵线’是战友’不是敌人。

"老师和家长互相敌对的话’对孩子没帮助。"那谁
是敌人？戴振和说’敌人就是孩子的坏习惯’家长和老师
应该共同去帮助孩子克服成长路上的坏习惯。

家长可化怎样跟老师合作？他提出化下建议：

-跟老师及早建立关累，别等到窥长日或领成绩单的那巧
才见到老师。
让老师及早认识和了解你的孩子’好让老师知道可化怎
样帮助你的孩子。

-适时给老师鼓励。

戴振和很认同他同事说的一句话一"写一封信給老
师’好过中巧节送月饼’或新年送肉干。"简单的一封
信-对老师是莫大的鼓励’他的干劲和热|化将直接回馈到
学生身上’最终受益的始终还是学生。当然除了好话么
外’好老师也应该要能接受家长的意见。

起跑点重要绩航力更重要

小学是孩子成长过程中一个承先后后的关键阶段’虽
然戴振和也认同"别让孩子输在起跑点"这句话’但他觉
得比这更重要的’是确保孩子有能力跑到终点’不要爾在
起跑点却卡在半路。

今年的小学毕业生-他们是KSSR体制下的第一批学
生-巧年迎接他们的是中学标准课程(KSSM) ’这也是
全新的课纲’ 3艮KSSR—脉相承。

如果说教育是一场马拉松’那么KSSR顶多只是半程
马拉松’接下来才是考验他们续航力的关键阶段。

•从小处教育，从生巧出发。
有些小孩连基本的生巧技能都无法掌慶’家长应该要让
孩子既能生存也能生巧得更有意义。
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KSSR教改之路（第二篇）
KSSR对谈：现实与理想的差距

KSSR从2011年一路走来成效如何’除了有官方说词供参考乏外’最清楚状况的人
奠过于在教育现场的基展老师，化及陪伴孩子学习成长的学生家长。

【新教育】前姐长许雪翠，化的大儿子正是KSSR制度下的第一批学生，过去6年化
一边陪孩子学习，自己也一边地在摸索KSSR达个新课程。化认为作为KBSR出身的家
长，在帮助新世代孩子学习化前’自己先要不断学习。

跟她一样在教改路上摸索前进的，还有在雪兰藏蒲种深静(哈古乐）华小任教的好
朋友王建禄，ly•及票佛善株巴辖华南小学老师郭史光宏。他们王人共于教育的话闽子一
打开就停不下来’且看他们对与KSSR的推动有什么观察与省思。

什么是KSSR ?

这个间题如果|'司教育部’教育部肯定有很多远大的愿
景可化分享’例如提倡21世纪教学法’培养学生领导力
云云。然而’这些愿景有没有落实’这问题就得回到教育
现场来探讨。

近年受邀到中国进行公开课的郭史化宏’对于KSSR
的整体规划是予化肯定的’可是当要巧口号巧化为教学行
为，他觉得难题就出现了。作为老师-他认为教巧的理想
与现实存有颇大的落差’基层的老师即使巧白决策人在说
什么’却没能完全付诸行动。他比喻："这就好比道德教
育-你考试考获100分’但你有没有转化成实际行为？观
溃有没有跟上？"

王建禄也认为’1<553背后的理溃虽好’但是处于基
层的老师若无法掌慶实质的概溃’再好的理溃都可能只流
于口号。他觉得这中间么所化出现差距’ I'司题在于讯息传
逆不足’因为不是毎个老师在教巧推动么前都得到足够的
培训。

根据目前的一般流程’中央会培训全国种子老师
(Jurulatih Utama Kebangsaan ’ 简碌」UK) ’ 再由送些

全国种子老师去培训各州的种子老师（Jurulatih Utama ’

简称JU) ’么后州级的种子老师再巧讯息传达給各校代
表。事实上’郭史光宏说："中央可能用一星期培训’
但到JU那边蛮5天；各校代表蛮3天；校内培训蛮30分
种。"试巧讯息这样一层一层传逆下来’基层老师最后接
收到的讯息还剩多少？

化生字到底应该写几遍为例’他说’目前很多老师都
会说同一个生字只需要写3遍’但其实中央没这么说过。

"中央会跟你讲一个概溃’但没有这么具体地说。当概溃
的东西传下来时’有些老师的反应是一一 ‘不要跟我讲这
么多’直接告诉我应该怎么做’。"

他表示’有些老师之所化对教改感到排斥’主要是因

为他们不知道为什么要改'还有怎么去回应这个改变。当
他们感到无助的时候’他们就会为自己找各种理由’例如

"我化前也是这样长大的呀’为什么要巧？"在这种情;兄
下’他认为教巧在推动么前’首先应该要有一个支援累
统’去帮助老师这个群体适应巧革所带来的巧蛮。

"世界在变他们不是不懂’只不过support system不
够’当他们有困惑的时候他们可化找谁？有没有足够的培
训？不要巧年就要开课了’今年11月才来办一个3天的培
训’要你马上从一个音盲变成音乐专家。"郭史化宏说。

UPSR废不废？

1^53到底要不要度除’这个巧题打化KSSR推行化来
就一直地在讨论’但是到目前为止都还没有一个巧确的定
案’做老师的也只能够观望。

今年的UPSR考生是第一批在KSSR制度下学习的学
生’虽然考获全科A的人数大幅度下降’但是郭史化宏和
王建禄还是想給考试局一个費’认为考试局真的有在尝试
做巧蛮’例如减少语文科的语文知识考题’还有将高层次
思维達入考试。

虽然教育的理想状化是不被考试捆绑’应该巧学习自
主权还給学生’老师也不应该为考试而教书；然而’郭史
化宏坦言’这恐’阳只有老师群体里的精巧分子才办得到’
更大部分的老师会担也考试一旦度除’他们要教什么？他
认为既然考试这个东西短期内还会逛续存在-不如就去设
法巧善考试的制度。

那到底应该怎样巧善考试制度昵？王建禄举例："就
像今年UPSR华文作文的题目’考生背作文也没有用’老
师就会慢慢认清这个现实’逼得他去调整他的教学方法。
他虽然可能还是很注重考试成绩’但我们与其度除考试’
却又没有办法学芬兰’那么不如就通过巧善考试的方式’
让老师去转型。"他说’教育部课程司再怎么修改课程’
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有些老师可能还是无感’"但考试局动一动’大家就会跟
着那个方向走。"

说到今年UPSR华文作文试卷’许雪翠也表示費赏■
认为"请相信我" ' "雨快峡下吧"这样的作文题目很有
意思’可化让考生无限发挥。不巧需要留意的是’郭史化
宏说’这种题目虽然看似开放式题目’但还是有若干的框
架’例如"请相信我"这个题目’考生必须扣紧"请"这
个要麦’如果重点放在对方已经相信’那就会失分。

不论如何’他觉得考试局还是值得肯定。"考试局很
不容易■尤其今年UPSR成绩放榜后■考试局一定面对很
大的压力’挣扎要不要走回头路。"他认为考试局既然己
表现巧蛮的诚意’而会考短期内又不可能度除’那么不如
就支持考试局盤续往前走。

可化预见的是’未来的考试会有更多考骑学生思考力
的高层次思维（KBAT)题目’这些题目无法靠死记硬背
应付’老师和学生也越来越难预测试题。然而’所谓"上
有政策’下有对策"’如今补习业者似乎都在蚕力找出应
对的方法。

许雪翠提出她最近回乡观察到的—个现象，她发现如
今的补习中也竟然吉碌可化教学生如何为KBAT解题’令
她感到疑惑’难道KBAT的套路已经被損清？ KBAT的出
发点不是要培养学生的思考力吗？对于这个问题’郭史化
宏笑言："可见考试局和老师之间是一种长期的斗争。"
但他相信所谓可化教学生解KBAT题目’很可能只是补习
业者的商业行销手段。

教育改革中的家长角色

目前所有的老师和家长’肯定都是化KBSR或更早化
前的体制走过来’KSSR相对而言是一个新的制度。许雪
翠表示："作为KBSR家长的第一个条件’在帮助新世代
孩子学习化前’自己首先要不断学习。"

在她看来’1<553确实回应了时代的蛮迂与需巧’现
在的孩子跟化前的孩子真的很不一样’他们诞生于科技时
代’不论创造力或想像力都超越上一代’所化像KSSR强
调的高层次思维’正好可化让他们发挥想像力和创造力。

虽然她和朋友有时在闲聊的时候’都会感叹现在华小
的课文很难。"但其实如果有时间坐下来’跟孩子一起
研究与解题（现在上网找资料又峡又容易）■-起研究
口巳化311353和生字新巧’就会发现如今教科书的内容和出
题方式更巧泼有遍’例如数学重理解‘科学重科普知识的
掌慶’而不像拱往的死记硬背。"

课程虽巧进’但她认为我们的社会还是缺少了一样东
西’那就是对儿童发展也理学的接触跟了解。像她大儿子
小时候溃的是非常自由开放的幼儿园’上小学一年级后就
非甫痛苦’除了成绩落后么外’有时候有些想法也不被理
解。例如有一次’他坐在窗□旁边’大风巧窗帘巧了起
来’他就去巧玩窗帘。老师巧他"你为什么玩窗帘？"他
回答"不是我玩它’是它在玩我。"这回答可化解读成充

满童趣和诗意’但老师还是惩巧了他’无形中就像是在扼
杀小孩的想像力。许多大人包括家长本身’很多时候也会
无意中化下这样的错損。

回首儿子过去化学前教育到KSSR的巧学路’许雪翠
表示："他给我的经骑是：教育’需要等待。"她说’她
当年如果不能等’可能就会在儿子成绩落后的时候’送他
去上一巧有的没的补习班。幸好她当时忍住了’儿子后来
也補補迎头赶上，这得感谢儿子化学前教育阶段就开始累
巧的弹跳能力’也让作为妈妈的她更加相信 ''教育’是一
个长远的过程；教育’是一点一滴在发生的事情。

回到KSSR的课题’她最后一语道破了许多家长的也
亩一其实家长才不管KBSR或KSSR -孩子在学校有没有
学到东西' 学得怎样’那才是家长最关iL、的事。
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KSSR教改之路(第兰篇)
教改能不能成功，第一线教育工作者扮溃极关键角色

KSSR实施至今已有6年’是好候验收和检讨KSSR的成果。从明年起，KSSR修订
化(Semakan)将会上路，目前已知的是有几个科目将会合并’但新课本到底有哪些内
容，许多老师快开学了都还不知道，因为新课本返返未发下来。达就是马来西亚课纲改
革的实况。

正当12月学校还在放假时’全国校长职工会总会长
王杜发已返校处理校务，跟他一样忙碌的还有行政如狂室
的其他职员。原化为此次的访I'司可化I'司些关于新课本的内
容’但王杜发面露无奈表示："不知道’因为还没看到课
本。"而访I'司那一天其实已届12月中旬’距留开学只剩
半个月时间。

教巧放诸各国都是一项大工程’需要长时间去筹备’
包括培训老师。教育部不但要帮助老师了解新课纲教什
么’更要进一步让老师知道怎么教’还有为什么要这么
教。

王杜发记得KBSR在1980年代推行时’毎位老师都夏
过训；但是来到KSSR '毎间学校只是派代表去受训’等
代表受训后回学校再巧资讯传达給其他老师。他举例：

"比如我学校有別曲华语’我们只派一个老师去受训’他
受训回来后再告诉其他老师。"不仅如此’"中央可能
用己天培训；到各州时蛮3天；再到各校时可能蛮成只用1
天"。他认为’这种培训机制可能导致讯息在传逆的过程
中一点一滴流失’使到身处教学现场的老师没有得到充分
巧息。

他不巧言’有些老师还无法掌慶KSSR教学法。KSSR
期待的是学生多发言’跟老师有更多互动’但事实上有些
老师仍在使用KBSR那种"我讲你听"的传铺模式’没有
跟上教巧的步伐。

工作减軽，不表示压力就变少

几年前有一段时间’新闻常报道老师因为工作蠻重而
患吉载道’他们很多人甚至半夜都还在忙着巧学生的资料
和成绩输入教育部累铺。王化岩说■当时KSSR实施校内
评估’确实造成老师工作量大増’不过后来教育部累铺有
所巧善’减去老师不少工作负担。

工作虽减哲’但不表示压力就蛮少。他说’由于
1<553是教育大蓝图的其中一环’教育部非常重视’因化
兰不五时会有官员到学校视察’无形中对老师乃至学校行
政人员都造成压力。

KSSR修订版将于明年从一年级开始实施’他表示’
这意味着巧年教一年级的老师要重新备课和写教案。这种
情;兄么下’真正乐意教一年级的老师没几个。

KSSR修订版重点

修订后的KSSR3艮原来的KSSR到底有多大不同’这向
题恐’阳很多老师现阶段都回笞不上。不管怎样’有几点目
前倒是已经可化肯定’例如：

年级新增科学科目
二、音巧和美术合并，体育和健康教育合并，惟节数维持

不蛮
三' 课程纳入计算式思维（Computational Thinking)

KSSR侮订之后’除了提倡高层次思维’如今还加上
计算式思维。王化发指出’计算式思维是一种用电脑的逻
辑来解决巧题的思维’首相早前已经预告教育部会巧这元
轰纳入KSSR ’当时教育界化为这会是一个独立的科目’
但根据最新的进展’计算式思维将会是一种学习模组’融
入到不同学科。

何为计篇式思维

计算式思维是一种用电脑的巧辑来解决问题的思维’分成4
个部分：

1.巧巧：

将一个问题或任舆拆解成数个步潔或部分

2.找出规律：

预测问题的巧律’并找出模式做测试

3.归纳与抽扇化：

巧出最主要导致此模式的原则或因素

4.设计演算法：

设计出能够解决类化问题并且能够被重复执行的指令流程



他透露’ KSSR修订后还有一个重大改革——把音乐
和美术合并’还有体育与健康教育合并。虽然合并后的节
数维持不蛮’但他说这造成校方一些行政上的烦恼’因为
音乐和美术合并么后’这科目到底应该由音乐老师教？还
是美术老师教？

另一方面’修订后的KSSR有一项巧蛮’课程化化前
化毎周分种计算’巧为化毎周基本时数分配。根据王杜发
的了解’如今学校只要完成毎个科目的基本时数’之后多
出来的时数’由校方决定要用来上计么课。

至于UPSR到底会不会度除’或会不会蛮成像PT3
(初中兰评估考试）那样的模式’他说目前还没定案。

教巧的任何决定牵一发而动全身’他希望当局在做任
何巧蛮么前都要有充分准备’不能巧然拋出一样新的东
西’然后要巧所有老师马上掌慶。在教巧面前’要学习的
不止有学生’老师也需要学习’才有能力一起翻转教育。
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^隐藏的游戏
丹斯里郑金炎娱乐报道奖271

刘淑娟《中国报》

隐藏的游戏（系列1 )
真人秀IN选秀OUT

过往马来西亚歌手冲出海外的首站，大多切合湾为主，想要进军中国，就得靠好机
和一首神曲。

直到4年前中国电视台推出音乐真人秀《中国好声音》、《我是歌手》并在大中华区
掀起广大回喃忘，港合已不再是华语乐坛的领头羊。

显而易见的例子是’长期在海外发展的大马歌手曹
格'李幸化’都得靠这两档音乐真人秀打开中国市场’红
回涯台和马来西亚。

中国真人秀的火摄顺起’逛而蓬勃发展’对娱乐产业
来说无疑是一化巨大的推动。

步入歌坛踏脚石

选秀节目在乐坛扮演着重要的巧芭’参加选秀比赛
亦是麦人步入歌坛最好的踏板。打化1 96日年开始的台湾
最长寿电视节目《五灯奖》捧出巨星张惠妹； 200了年收
视' □碑轰动一时的《超级星光大道)）’让林有嘉1萧敢
腾■■杨宗巧-徐隹童’化及大马歌手李隹薇有机会踏入演
艺圈。

欧美地区的选秀节目’如2002年后播的《美国
楠像》（American Idol) ’忠產将凯莉克巧森（Kelly
Clarkson) ' 凯莉安德霍（Came Underwood) '亚当蓝
伯特（Adam Lambert )推向市场’也让五音不全的孔庆
祥（Wiliam Hung )—夜摄红。

然而’纯粹歌唱比赛的节目形式已风化不再’如今補
補演蛮成更贴近观众1贴近生巧的真人秀。根据网遵资
料’"真人秀"也碌为"真实电视"’采用纪实的拍摄手
法记录参与者在规定情境中自由而真实的竞争或体骑行
为’化而凸显参与者本身的个性’与观众产生互动的节
目。简单来说’观众渴望看到的’不再是经过包裝的很
象’而是巧星与麦人的真实个性和样子。

观众的诉巧’让源自荷兰的电视真人秀《中国好吉
音》’于201 2年在中国I'司世时取得空前的成巧’么后的
巧星竞技类《我是歌手)> ' 巧星亲子互动类的《琶琶去哪
儿》等’同样引发追捧热潮。据铺计’中国电视真人奔化
2013年的八十多档’激増至201日年的21引当’来到201臣
年’预计超过400档的真人秀诞生。

早在2001年开始把大马音乐和艺人如乂获奥玛
(Misha Omar) '洁奎琳维特(Jaclyn Victor)等巧到中

国比赛‘进行跨国文化交流的本地著名音乐人王巧智’原
对真人秀没有太深入的了解-直到2012年首次接触《吉
动亚洲》后’惊觉真人秀的利大于弊。"节目让艺人更能
表现出自己最真实的一面’也能表达出他们对于比赛的想
法’化及他们所要呈现的东西。艺人有更多空间可化自由
发挥’而且也不需要准备稿’想说什么都可化。"

大马ntv7 ' 八度空间中文品牌及节目部总经理吴玲玲
也认同："真人秀会有一些强烈的情绪反应’意思是你不
只在看节目’还可化看到参与者私下的情绪反应-幕后花
禁等’就是用比较真人真事的方式去呈现。"

王烟智：歌手桥梁

真人秀受欢迎的同时’也为音乐爱好者提i共更多大展
身手的舞台。举个例子-《我是歌手》不只給大家推荐中
国歌手韩磊'张杰'李健；也为涯台韩的新生代歌手邓紫
棋'徐隹宝'黄致列打开中国市场；另一方面又让大家再
次听到歌坛老将陈洁权‘林志炫‘赵传‘彭隹慧的好吉
音。

《中国好吉音》则为乐坛注入更多的新血’吴莫愁‘
吉克篇逸'陈冰'余视'张磊全因这节目夏到关注；星化
己巧的刘巧湘‘华人星化大道冠军关诗敏‘在韩国出道的
张碧晨' 陈梓童' 发过片的香涯唱作女子组合Robynn这
Kendy也有了重新崭露头巧的机会。

当然’马来西亚歌手也化中获益。第3季《中国好吉
音》巧触巧延伸到海外后’本地麦人陈永馨1李佩玲一战
成名’前者宣布加盟61\/1[中国’成为胡杏儿' 张智顯和
周秀娜等人的师妹；后者闯进总决赛获得第6名’是大马
选手参寞化来的最隹成绩。在香涯发展的李幸化’去年参
赛时虽止步10强’但也获得香涯环球的青睐’再出发的
星途看似顺畅许多。
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2012年《声动亚洲》 苗决赛冠军
2014年《我是歌手》 第4轮补位歌手’唱进苗

决赛’拿下该季第3名

2014年《我是歌手2》 第4轮补位歌手’街汰
2014年《来吧！灰姑娘》 坦任巧星特搜员
2015年《隐藏的歌手1》 第5期之原唱歌手
2016年《蒙面唱将猜猜猜》化名"大王叫我来巡

山"’第6场出场’第7场
被猜出巧面

2日13年《中国最强音》 因个人因素退赛
2014年《我为歌狂2》 与小沈阳和多富組成"狂

飘战队"拿下亚军
2日15年《我是歌手3》 第9期踢馆歌手’化一票

之差踢馆失败

《巧是巧手》大马代表

2014年《我是歌手2》 首发歌手’两期后被街汰’
重返突围赛后成功进入苗决
赛’拿下该季第4名

2014年《爸爸去哪儿？》廣儿子Joe、女儿Grare参加
2015年《音乐大师课》 音乐导师
201日年《蒙面歌王》 化身"齐天大圣"’节目第

5期夺冠后菓耀巧面具’半
决赛街汰后退赛

2015年《为你而歌》 固定嘉宾
2016年《旋风孝子》 廣爸爸曹景堂参加
2016年《我想和惊唱》 想唱嘉宾之一
2016年《中国巧声带》 音乐导师
2016年《全员加速中2》嘉宾之一
2016年《我是直择歌手》客座教授
2016年《天叛之战》 补位

曹格加入第2季《我是歌手》后人气挪升’与一对儿
女上了《琶琶去哪儿2》更是攀上事业另一高峰’除了在
中国各地开唱.接商演-么后的好几个中国真人秀也能看
到他的影子。即使补位后很峡被淘汰的品冠’同样在中国
拐得风生水起’一年36曰天几乎超过一半时间在中国奔波
工作。

最早在中国真人秀发化发热的茜拉（ShilaAmzah) ■

在《吉动亚洲》总决赛夺冠、《我是歌手2》拿下第3名
后’受欢迎程度遍布中国大小城市’回到马来西亚亦可化
用"一夜摄红"来形容’华裔粉丝瞬间暴涨。这样的现象
就连担任过其经纪人的王巧智也相当惊邸’"我还记得我
们到彭亨圳一些小地方演出’华裔阿嫉••阿姨都化识茜
拉’这是化没在马来西亚发生过的事情。"

当年他成巧巧茜拉推向中国市场’后来也推荐李佩
玲1古振巧等参加《中国好吉音)> ;如今也有更多大马艺
人’希望惜着真人秀的威力’在中国市场分一杯羹。对于
真人秀的发展趋势’王炳智下了挂样的结论："我觉得真
人秀是一个桥梁’让大马艺人有机会到中国这么大的市场
发展’没有真人秀推动的话不太可能’进军中国的难度更
高。中国艺人也一样’他们也是要惜助真人秀的影响力’
才能受到更多的瞩目。"

《中国好亩音》大马代表

2014年《中国好宙音3》
陈永曇 4转’杨坤战队亚军
胡慧仪 3转加入齐奏組’止步組内巧汰赛
吴雷綺 大马站招募活动代表’盲选淘汰

2015年《中国好宙音4》
李幸巧
古振邦

陆蔚林
张话博
吴宗翰

2转加入周杰伦組’止步混战赛
盲选复活赛1转加入巧澄庆組
核摺台赛

盲选复活赛街汰
大马站招募活动代表
盲选街汰

第9名

止步組内考

盲选街汰

2016年《中国新歌宙》
李佩巧
化格

2转加入那英組
盲选街汰

苗决赛第6名

Aquilave(何細裡大马站招募活动代表-盲选巧汰
与朱有锅

其他真人秀大马代表

柯化敏 《我为歌狂1》第5集遭队友街汰
巫启贤 《巧为歌狂2》殿军'《跨界喜剧王)> 跨界嘉真
該佩妮 《隐藏的歌手2》
方炯镇 《我是歌手谁来踢馆》失败、《隐藏的歌

手2〉^原唱歌手
四叶草 《盖世音雄》王力宏組员
朱浩仁 《十兰亿分贝》选手
许•(至麟 《浪漫满屋》男嘉宾、《非常完美》男嘉宾
赵洁童 《2015超级女声》300强
李馨巧 《中国新声巧1》
徐家辉、陈湘亂 《中国巧声带2》
汤晶巧、田育修、《中国巧声带3》
黄鹏龙

Adnda、林乐仪 《中国巧声带4》
彭敦媚 《加油 !美少女》第9名

《中国好再音》A度空间巧出的成绩

第3季《中国好宙音》（2014年）
平均观看人次： 52万7000

大马区招募活动参赛者： 约550人(现场招募）

第4季《中国好宙音》（2015年）
平均观看人次：
大马区招募活动参赛者：

日日万6000 ’
约巧00人(网络巧募）

《中国新歌宙》（2016年）
平均观看人次： 60万

大马区招募活动参赛者： 约1000人(现场十网巧招募）

杏资料由八度空间提供

茜拉

品窗

李佳滿

酉巧



吴玲玲：全民运动

《中国好亩音》节目中最为人津津乐道的'不仅是化
完夺人的"盲选"赛制’还有化"导师"取代常见的"评
审"模式’导师与导师1导师与麦人的互动増添更多看
头。导师绝对是该节目的重点么一’化刘欢'那巧'杨
坤'汪峰'张惠妹'废澄庆'齐秦到周杰佗的加盟’个个
都是乐坛重量级的巨星。

引进韩国版权的《我是歌手》则反其道而行’直接找
来演艺圈中的实力唱将参加比赛。歌手与歌手之间的竞
技’提高了节目的看点’节目组更是砸下重金’采用高规
格的制作方式’化及邀请行内一等一的乐手共同打造音乐
盛宴。

这两种类型的音乐真人秀-不仅在中国创下高收视’
讨论度有増无减’在马来西亚播出同样火红。今年初在
Astra全隹HD首次与中国同步直播的《我是歌手4)> '于

总决赛录得近40万观众收看。本地电视台八度空间延期
巧播的《中国好吉音》和《中国新歌吉》’毎年平均有
弧万人观看；与灿星制作自第3季合作举办大马区招墓巧
动’ 201 4年吸引约曰日0人参加■去年和今年的参赛人数
则达到上干人。

节目效应能够如此峡速在全马发酵’吴玲玲碌这迹象
为"全民运动"。"《中国好吉音》的效应发生在普罗大
众’节目主要是选麦人’即使发过片’但非一线'二线的
歌手’只要愿意也都可化参加。那为什么大家会对这个节
目这么疯狂’因为它让大家看到一个跟自己生巧很接近的
麦人’一夜成名的故事。"

她分析，有些观众或许只巧这两档节目当作一场秀来
看’但只要有大马学员或大马艺人成功晋级，观众自然会
产生情意结’那就会紧追毎周的比赛结果或关注新闻报
导。
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隐藏的游戏（系列2)
风光背后耗也神

《我是歌手》和《中国巧声音》让大马的巧声音被听见，歌手、素人们镜头前一夜
走狂的风光，背磨的个中辛髓只有当事人方能体会。

尤其《中国好声音》的比赛过程，不巧拼实力，也考驗毅力和耐力。
相比时间上的耗費k义及体丈的辛苦，精神折磨更叫人难耐，达也是好声音学员们面

临的最大挑战。

1.常当空中飞人

节目的成巧不是楠然的’参赛者的成就更不是一朝一
夕得来的。《我是歌手》的总导演洪磊’毎个星期当空中
飞人’到处去看演唱会’与团队细细研究歌手的实力和清
质’再用尽各种方式邀约'说服对方上节目。

《中国好吉音》的幕后团队也是相当专业和敢业■，昔
导演金磊么下就有章哪' 化宁和吴群达3位导演’他们领
着的对接导演’个个对流行音乐有着一定的认识和整赏
力。好吉音学员想要通过导演组那关’已是非常艰矩的任
务。

第3季《中国好吉音》杨坤组亚军陈永馨’在中国广
西艺术学院的海选赛被挑中。她接到电话要她到上海试
音’原本3天2夜的行程’后来待了6天。那几天的行程什
么都没做’就只是练歌'唱歌'录音和等待。"一开始导
演组让我巧表格’写出1日首我想唱的歌’接着进录音室
唱。"第一天等了6小时终于轮到自己试唱’原化为结束
了只要回家等结果即可’没想到导演组陆陆续续又丢了好
些歌要她回去练习。自此开始’她广西'上海两边跑。

去年在《中国好吉音》大马区招墓站脱颖而出到中国
参赛的张治博’正式上盲选舞台前飞去上海4次-反反覆
覆练习、试音’前后录了近30首歌。与他同季参赛的李
幸化同样不好过’第一次去上海的录音室’化下午2点到
產晨2点’足足待了 12小时。"他们说去试音’我准备大
概10首歌’进去录音室就唱。好脑’我化为唱完就可化
走了’但我等了很久’怎么都没有人送我回去昵？"结果
就是’导演组现场給了一巧歌’要她现学现唱。

李佩玲在《中国新歌吉》获得那巧和汪峰转身’她最
开始是在北京试音’通过导演组那关后’搞城和上海来回
飞了古'八次。试音过程的严谨让她险些招架不住我
们在化息室时’与其他学员都很陌生’但巧们不能跟对方
沟通’也不能互加微信。我是属于很爱说话的人’一安静
下来就会很累'很想睡觉’只能一直听歌'录音。"

2.造型瞎子摸象

除了漫长的试音过程’学员们完全搞不懂各自导演组
的也思’只知道要配合导演组的方式和节奏’不停的练习
新歌和录唱。李幸化还原录音过程’"完全是零沟通的。
导演组在录音室跟工作人员说话’我一个人对着四面墙’
听不到也看不到他们。我一直在損襄他们到底要什么’但
我没主动去间’直到很后期損懂他们的做事模式’比较会
主动提出自己的意见’但也需要一些语言上的技巧’毕竟
我是麦人’不能有太多的要巧。"

"我觉得那个感觉有点像是’它丢給你一巧衣服’可
是你在的试衣间是没有镜子的’然后你就要穿着那件衣服
跟全世界的观众见面’那个感觉很不安。"自认有音乐人
脾气的张治博应么形容的。

试音完毕到确定上盲选舞台’迎来的又是另一重考
验。先化造型'发型说起’出道6年的李幸化’在好吉音
舞台上的朴麦造型’在其歌手生涯可说是难得一见。"毎
-轮比赛我至少要试30件化上’什么古灵精怪的颜芭'
长度'款式全部都要试。当了几年歌手’我知道我不能穿
绿芭‘播芭’有些显胖的款式我化来不会选’但导演组的
想法会不一样。"

她还试过有一次’导演组給了她及腰长发’要她穿白
长裙’一身犹如小龙女的造型’巧若回到古代般。"我也
想这行不通的’但没办法’就试吧！毕竟他们不认识我’
我也需要給他们时间和机会去试他们想要试的东西。"

胆大也细的陈永馨则是透过脸部表情抗议’"我是很
坚持己见的人’他们让我试的衣服’毎一次都要巧照做记
录’我不喜欢的话就会扁嘴’喜欢就会笑。"李佩玲在比
赛巧间清一芭的白裙裝是导演组的想法’目的是要巧她打
造成小公主’"我有想过要穿杨美娜(展澄庆学员之一)
那种酷帅的衣服’但都不能■因为我的歌全是時情的’而
且我的年龄也不适合。"
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3.长时间录影累

比赛前几天临时被要巧换歌’是《中国好吉音》大多
学员都经历过的事情。这方面陈永馨很幸运’能安稳唱完
已选定的歌曲’但令她难忘的是’比赛期间被导演叫去办
健' 导演单刀直入指她的状态不比化前巧极1感觉好像
不会唱歌了。

到底是什么原因让导演有此想法？她表示’盲选裏之
后’毎天只能睡兰-四小时’即使太累影响暖子也是无可
奈何的事。其中一场组内淘汰赛’她早上九点多去录影棚
化妆1巧幕后花禁1票封]h -直等到晚上十一点多才正式
录影。唱第一首歌《如果云知道》已是產晨一点多’第二
首歌《我很忙》则在產晨日点才录完。

李幸化经历的不只是U■■痛))被秒播’也面临换歌
的无奈。她在组内考核属台赛录影前2天-被要巧换唱广
东歌《爱是永恒)>。录影当天化早上8点开始准备’一直
到產晨五点多才结束’过程中身躯的疲急‘精神状态的恍
惚’都只能硬撑下来才过关。

被换过一次歌的李佩玲则乐观面对此挑战’"就算不
会唱还是要学到会为止’因为不止我一个人这样。跟我同
-组（那巧组）的杨巧也是今天比赛’前两天才拿到歌’
我们就拼命的练1拼命的背歌巧。"

4.选曲身不由己

即使没有面对临时被换歌的考骑’选曲往往也非学员
们所能控制的。不过’导演组仍会依据各学员的音质'特
芭'定位'形象等来选挥合适的歌曲。陈永馨在盲选时唱
的《你不知道的事)> ’并不是她也目中的首选’但导演让
她听先前在录音室试唱的版本’建议她选唱这首歌后’果
真4位导师都转身了-间接证巧导演的独到眼化。

化《也有独种》晋级的李佩玲’该歌曲也是由导演组
负责选的；而被形容为巧歌路的《Fight Song))-则是她
主动提议并获得导演组认同的关键歌曲。不过’总决赛的
((Let It Go))则没那般順利。"唱中文是导演组的决定■

我自己是想用巧文唱完整首’但他们觉得还是得加中文巧
在里面。"

导演组在张治博上盲选舞台前两天才确定曲目为林有
嘉的《傻子》’而这首歌的编曲’一直到他上台藉排时才
听到’这样的情;兄让他相当崩溃。"我最不舒服的一件事
是’人家帮我决定什么样的音乐套在自己身上。我有间可
不可化重新讨论选曲’他们说：。没关累’不需要了。"
我还是有极力争取’但最后的结果还是一样。"

5.等10小时拍3砂

再来的无止境等待’在在考验学员的也力'体力'耐
力和精神。电视上播出的幕后花禁’例如走红地啓这看似
简单的过程’陈永馨与琶琶一起录了近60次；张治博与
哥哥则是在早上韦’八点完成妆发后’一直等到傍晚五'
六点才上场。

李幸化部分更是惨痛’"这节目的很多片段’比如红
地啓1在后台很紧张的画面■前后巧了一个多月■巧完又
补巧’补巧完又再巧’连我家人也跟着我一起辛苦T-个
月。他们试过晚上十一'十二点准备睡觉的时候’收到导
演组的电话说还有一些东西要巧’当下惜住了’但还是换
衣1化妆1弄头发就去巧。"

另一次突然被叫去巧摄的经骑’则是发生在李幸化身
上。跟家人一起用餐的她’才吃了一□就接到电话’放下
餐具赶紧回去做妆发’当时已是晚上八点多’但她却要等
到隔天早上6点才巧。"等了近10个小时’就只是补巧了
-个表情和一个反应’仅仅3秒的画面。"

同样在半夜一点多收到导演组电话’被通知要巧摄后
台等待'练歌画面的李佩玲’一度生起闷气’导演组要她
习惯和克服这类身不由己的情;兄’她也设身处地站在工作
人员那方想一想后’自我安慰说："就算累也不能讲’因
为巧摄的工作人员'导演比我们还累和辛苦’他们待的时
间比我们更长’至少我们还有时间化息1睡觉。"

宅业歌手才有选歌权

相比《中国好吉音》和《中国新歌吉》的无力和无
奈’《我是歌手》因牵强到专业歌手的参与’自主权自然
落在歌手手上。201 4年参加《我是歌手2》的茜拉（Shila
Amzah)-虽经历过试音阶段’但也只是让制作单位骑收
她的中文程度’后期选唱的歌曲’全由自己决定。唯独
在突围赛那次’她被说服换歌’"当时我练了《青蔵高
原.》’但他们担也巧唱不好’想要我巧唱《Rolling In The

Deep》’结果那次的比赛我拿了第一名’也许他们的考
量是对的。"

李幸化后来去了另一个音乐竞技真人秀《中国么
星)> ’因这也是专业歌手之间的对决’无需再经历试音过
程’与《我是歌手》一样直接选歌参赛。"制作单位还是
会尝试操控’间中提议"不然你换这首歌吧？我觉得这首
歌比较适合你"’或者"你的编曲可能可化怎样"’但我
们还是可化有自己的坚持。加上我跟林忆莲（节目推荐
人）会有一些沟通’如果我们都觉得行得通的话’林忆違
也会帮我争取和掉卫权益。"
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隐藏的游戏（系列3)
是非流言搞曠头

真人秀一窝蜂推出，如何博眼球贏得窝收视率，唯有通过各种营销推广方式。
其中最有效的，大概是制造嘘头吸引注意丈，因此，人肉搜索、啡闻、合約黑幕、

网友攻击等事件和新闻无奇不有。
如何分辨真假有赖观么的智慧和分析力：至于选手们，压力再大都得扛住了！

1.签合约定胜负？
李佩玲签半年合约

《我是歌手》-《中国好吉音》和《中国新歌吉》播
出化来’不断摄出成绩内定'中国选手夺冠说'歌吉经过
后制1合约糾纷等内幕消息。众多是非传闻中’最引人关
注的’非"黑箱作业"莫属。巧间消息指出’只有与音乐
真人秀制作单位签约的选手’才能手慶胜券踏入总决赛口
槛’不愿签约者注定成为炮灰？

大马歌手李隹薇2年前在台湾发片记者会上自摄’参
加音乐真人秀《中国最强音》半途退赛的主因’是因半夜
被游说签约1类似状化还不只发生一次’最后与所属的华
纳唱片商讨后决定抽身而出。

第3季《中国好吉音》大马学员陈永馨坦言■制作方
早在盲选赛前就巧合约送到自己手中’但因各种考量频频
拖延’最终没有签下那巧合约。挂份合约是否成为她在导
师组冠军么战败給余视’仅拿下杨坤组亚军的关键？她无
从得知■但化承化了走得比较远的学员都有合约的束缚。

"导师组冠军么战时’我知道应该过不了这关’可是
为了不影响表现’我没有去想太多。当他们宣布投票成绩
的时候’我一直在笑’因为我觉得我能走那么远已经不容
易了。也里有放下一块大石的感觉’很轻化'很峡乐’也
没什么遗憾’因为我能做的都做了。"

在《中国新歌吉》总决寞获得第6名的李佩玲’由妈
妈代表她’在比赛期间与灿星制作签了为期半年的合作
约。"也不一定毎个人都要签’我知道的是’杨美娜（废
澄庆组’总决赛第日名）和徐歌阳（汪峰组’总决赛第4
名）都没有签’向洋（周杰佗组’总决赛亚军）和蒋敦豪
(汪峰组’总决赛冠军）都签了长约。"尽管如此’她仍

否认合约黑幕的说法’"我觉得大家都唱得不错’也不能
说是签约的原因’可能观众本身喜欢这样的风格’所化巧
冠军和亚军給了他们。"

李幸化参加第4季《中国好吉音》前也碰上合约问
题’但她参赛前已不是自由身。至于代表大马到中国参赛
的张治博’被安排在盲选赛的最后一天才上场’有传那是
关系户专场’各地海选的冠军在那一场全军覆没。这说法

虽无法得到证实’但张治博被间到合约时’隐约透露出一
些玄机："我们那组是全球各个地区的冠军’全都没收到
合约。录影当天我遇到关诗敏（周杰佗组学员）’她说大
家上台之前都会有（宵约）……-

2.故事背后真与假
陈永馨刘巧送作堆

早前看过一篇报导’有位名为欧阳梦粥的网友’曾在
微博写了一篇《老西蒙"死而复生"）> 的文章’文中摄出
第2季《中国好吉音》的60岁香涯学员伟强背后不为人
知的故事。该报导県露"欧阳梦粥"正是化宁导演组的
"故事导演"’欧阳梦粥接受访间时碌’"故事策划"是

要让故事‘歌曲和学员性格兰者合一’而好的故事也能給
好吉音加分不少。

第1季《中国好吉音》总冠军梁博也曾在节目中摄
料’自己在比赛期间被要巧跟着"稿子"’溃出生日时收
到吉他后"浑身颤抖" ' "我都酥麻了"等也情。根据中
国新浪娱乐的报导’灿星宣传总监陆伟否认有稿子存在’
表示节目组会事先了解学员的生巧背景'经历’为他挑选
最符合生巧背景'形象的歌来达到"人歌合一"'巧摄
VCR时也会到学员们最难忘的地方’化激发更多感触。

当然’部分精藉的"故事"难免过于煽情’甚至有咏
作或造很的嫌疑。这样的做法无可厚非’毕竟毎个节目都
有收视压力1话题讨论度的考量’化及清在的游戏规则。
倘若没有一些"设计"效果-或许会平談如水-也激不起
观众收看的欲望。

关于陈永馨的"故事"中’闹得轰轰烈烈的就属她与
杨坤组学员么一刘巧的徘闻。两人合唱《如果云知道》后
深情拥抱20秒’陈永馨将两人一起画的"友情婚沙照’’
送給刘i可外’还有新闻大肆报导两人手挽手'盖被传情。
两人真的是情侣？

陈永馨否认’碌所谓的暧巧动作都是巧摄幕后花禁时
被要巧"嚴’出来的’她早就预料到节目组会巧合唱片段
剪得很暧巧。"我跟刘i可真的是纯友谊。我有点怀疑是不
是导演（炒作）’因为那张婚钞照是她巧的’照片也只有
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她有’也可能她不知情’别人要’她就发出去了。"

3.网军开哈辱骂
被進绿茶涼

在这个高度依赖网遵的年代’毎个人都可化隔着巧幕
看世界’手指在键盘上随意敲打’化无须负责任的态度开
哈1侮辱'践踏别人。参加比寞的大多选手虽未出道’仍
会被公开指摘'攻击’更何化是艺人？

陈永馨与刘两的徘闻’当事人巧它当笑话来看’但网
友或粉丝的想法并非如此。陈永馨试过被骂贼'长得丑'
巧刘巧当踏板’更过分的还有人哈她是"绿茶摄（*注
解）"，甚至因当时的腾讯头条.新闻大多化她为主-被
公开质疑比赛资格是用钱1用身体换来的。

被骂的陈永馨也化也过’但她尝试转念■认为：‘‘大
家只是看别人动过手脚'剪辑过的东西’怎么看就怎么埋
解’我控制不来。"李幸化的想法与陈永馨大同小异’

"电视告诉观众什么’他们就相信什么。其实幕后有很多
事情他们是不知道的’但我不可能站出来说些什么’毕竟
节目是节目’还是得尊重'跟随和配合。"

*注解：指外貌清纯脱俗’总是长发飘飘’在大众前
看来麦面朝天-其实都化了裸妆’在人前裝出楚楚可1令-
人富无害1岁月静好却多病多巧1多情伤感■背后善于也
计’野也比谁都大’玩弄感情的女人’或靠出卖肉体获得
名利的模特。

糜回印度

1巨岁的李佩玲-其微博也曾出现一些过分的留言’
内容包括要她療回印度1质疑不是华裔却裝作华裔的她不
可能帯来什么好作品。酸民当道’面对网路霸產该怎么
办？能做的’或许就只有巧巧璃也练成站石也了！

李佩玲坦言刚开始被攻击时会很激动-着急’后来受
到粉丝的保护’逐補养成看过就算的也态。"有时候看到
太过分的’我会跟妈妈说。我是那种如果有人安慰我’也
情会蛮得比较好的人’因为……小女生嘛。"她是首位踏
入总决赛的大马代表’背负着的是全国人民的期望和压
力’"很多人说巧一定拿冠军’我不想让大家失望’但决
赛当天’我告诉自己不要在乎名次’能站在这个舞台上唱
歌’我已经很滿足了。"

为什么选他？

张治博在盲选寞落败的消息一出’其社交网站即刻涌
入"为什么选他？" '。我就知道他不会进" ' 。马来西
亚官方代表化来没有进过"等批判’后来本地电视台将其
在盲选演唱《傻子》的片段拿回来播’但因没经过后制处
理原吉播出-顿时又招来一阵漫骂。

没获得导师转身的张治博说道："我的失望来自于’

我让其他人还有自己失望。我到底该怎样去承受这些？我
在回马的飞机上望着天花板的时候’我流泪了’当时有个
很坏的想法’这飞机可不可化一直飞？因为一到吉隆坡’
很多电话和事情都要我一个人去处理。"

他感觉全身被掏空，有一种化日0楼瞬间掉到最底层
的挫败感’于是选择沉论’面关7天-拆毀1寻找1損襄
新的自己。"那7天有多难受我到现在都还很记得’它提
醒我不要再回去了。路还是要逛续走下去’整个过程反而
在音乐上給我最大的动力。"

李幸偶被指后台撑腰

李幸化淘汰同组学员刘伟男后-被指有强硬后台撑
腰’李爸琶在个人社交网站开炮大摄料’控诉赛制不公'
暗示没签约就无黨晋级等留言全被化出来。家人无書受牵
连’她是也瘍的。"毎个父母都很瘍惜自己的孩子’他们
会为自己的子女打抱不平’但是外界怎么扭曲‘放大’我
就不太理会。反正也没什么’你爱说什么就说什么’控制
不了。"
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隐藏的游戏（系列4)
去不去？

马来西亚艺人参加的真人秀，大多切音乐竞技类为主。
有人把它当垫脚石，若利现收：也有人因为詢汰被列入失败区、陷入事业谷底。
不管结果是成还是败，去与不去，达都是一个选择、一个念头，亦是节目最迷人也

最残酷的地方。

比赛过盾……

参加真人秀后人气狂飘-商演接到手软-但热度也会
随着时间和观众的喜新巧旧逐補减退。陈永馨化轰人之姿
参加《中国好吉音》-微博的粉丝人致从90人激増到4巳
万人；商演价码也从800人民币(约日00令吉)的学生价
涨到近10万人民币（约6万令吉）。

李佩玲闯进《中国新歌吉》总决赛6强’为大马选手
参赛化来的最隹成绩’她在比赛结束1个月后宣布签约经
纪公司’正式出道当歌手。

李幸化的人气和关注度巧显提高后-香涯环球唱片
趁势帮她推出专辑《己e订11》’接着在香涯连办3场音乐
会’下个目标则往红馆迈进。"我们都知道比赛不是永远
的’県了化后还是要做回该做的事情’所化我们前期'后
期做了很多的准备。比赛结束后我也一直没化息过’希望
好事可化一波接一波发生。"

茜拉在《吉动亚洲》后’微博有日万粉丝关注’在
《我是歌手》唱第一首歌《想你的夜》’一夜么间多了

9日万粉丝’如今的粉丝人数已累巧逾240万人。人气高’
商演自然多’身价也跟着暴涨。不过’她也承认相比2年
前’现在的商演机会少了许多’但她看很开："我现在更
有信也’更敢做自己的专辑了。而且《我是歌手》前’商
演酬巧没那么多’但现在唱一次’就等于蚊前的4次’一
个月可化唱四'五场’所化也还好。"

当然-真人秀只是帮助圆梦的平台’它就像一场赌
局’没有包中的。有的会因此被捧红’有的却因为一次的
比赛’再次跌入事业低潮。张治博正是后者’"《中国好
吉音》大马站招墓巧动官方代表的新闻出来后’我收到很
多商演的邀约’但我不知道什么时候要飞上海比赛’所臥
都不能接。这对我的经)'齐状：;兄有一定的影响’但我也想没
关累’就当作为化后铺路吧！"

最残酷的是’他没被导师转身的报导一出’商演机会
立即减少’甚至有人认为’为什么要找输了的张治博？

"我觉得这都是一个过程’不管是頒奖典礼还是音乐真人
秀’ you take it or you leave it (要么接受要么离开）。你
要去比赛的话就得全部承受下来’不要埋怨’要不然就不

要去比赛。"

歌手弃身段轰人当磨练

参加音乐竞技类的真人秀’对麦人陈永馨和李佩玲而
言没有太多的顾虑和考量’是最好的磨练和学习机会；但
歌手要放下身段与人同台竞技’得经过一番挣扎才能接受
挑战。就像《中国好亩音》试音过程的反覆和未知’对已
发过片的李幸化和张治博来说’ |心信和身分上要做的调适
可真不小。

陈永馨回忆说："那时候导演组只是叫我唱’有时候
会结我一些不擅长的曲风’鼓励巧去尝试■有一段时间有
点迷失’觉得我到底在唱什么？为了什么在唱昵？不过现
在想回去’他们其实想帮学员找出定位1形象和个人风
格’像是他们塑造我是甜美的邻家女孩型’这确实比较符
宵我的性格。"

李佩玲也坦言尽管比赛过程身也俱疲’但能认识到导
师化及一班喜欢唱歌1玩乐器的朋友还是很值得。

李幸化知道自己必须化麦人么姿参赛’事前虽己做好
也理准备’不料仍有很多的"惊喜"迎接她的到来。整个
参赛过程也得靠自己去应对’经纪人'助理等不能跟在身
边。"我还没去么前’已经巧自己所有的要巧'期望都放
到零’甚至已经放下歌手身分’但我发现原来我巧期望'
要巧降到零是不够的’应该要降负日0才行。"

张治博也说："整个感觉一开始当然非甫不好受’它
丢給我一个不是最舒服的状态在我身上’我只好让他拆。
就算我不愿意也没办法’毕竟整个制作过程里有很多单
位’如对接导演'小音乐总监'吉乐指导'主要导演'大
音乐总监'总导演’选手们要一关一关过’直到拿到所有
人手中的‘绿灯’才可化上台。"

提升知名度

茜拉(Shila Amzah) ■■李幸化和张治博■参加《吉
动亚洲)> 1《我是歌手》和《中国好吉音》的初衷很简
单’就只是想突破事业上的瓶颈。或许真人秀不是冲出困



大奖：隐藏的游戏 279

局的唯一途径’期间也历经煎熬’但收获着实不少。
化马来乐坛走向华语乐坛的茜拉表示："《我是歌

手》的比赛真的給我很多的体骑’如果不是这个节目’我
也不知道现在的我会是怎样的茜拉’它在中文音乐的领域
带給我的成果和影响很大。"

李幸化笑说："中国市场外’也让很多马来西亚人认
识我。知名度提升了么后’做起事情来会比较容易。至少
你一说李幸化’大家会知道我是好吉音的学员’不用一轮
嘴介巧我是香涯歌手、马来西亚人’可能说了 1日分种大
家才知道谁是李幸化。"

尽管在盲选赛被刷下来’张治博还是认为自己嫌到
了。"我记得身边朋友跟我提过’我化当歌手到现在’一
直給人印象普普’他说这个现象未必是好事。后来参加
《中国好吉音》后’最起码大家知道我是谁了。"

提供平台

很多人会好奇’到底各个音乐真人秀的要巧和标准是
什么？只要有好吉音就足够吗？

八度空间与灿星制作（《中国好吉音)> 1《中国新歌
完》制作单位）合作举如3季的招墓巧动’前后选出吴禹
綺（Virus)-张治博’还有化组合形式参赛的何測廷和
朱巧辞-但仍損不清制作单位或导师的喜好。

大马ntv7 ' 八度空间中文品牌及节目部总经理吴玲玲
表示："我们后来也有跟制作单位了解’到底他们想要找
什么类型的吉音？其实搞不好代表大马的选手亩音很好’
但没如法符合4位导师也目中要的那个人选。不过我们都
在学习’电视台提i共一个平台’选手也可化巧它当作磨练
的机会。"

茜拉和李佩玲的伯乐’同时也是大马资深音乐人的王
巧智’被多个中国真人秀授权为官方推荐人。他化过去的
经验分析道:"最主要是吉音。我想发抽和栽培可化走得
更长久的艺人’所化我的要巧是’吉音有特芭1有纪律’
还有发自内也想在娱乐圈发展的。"

对王巧智而言’参加真人秀是到中国发展必经的管道
之一’但选手么后在演艺圈的成就和造化’还得靠个人的
蚕力'时机和运气。"热潮过了也没关累’至少有个头
衔’而且市场那么大’尤其中国的商演市场化不应巧’有
时连歌手也不够i共应給他们。"

培帥建立自信

普遍的马来西亚歌手或麦人’化小在多元文化熏陶下
成长’音乐天分也不比其他国家弱’但后天的栽培和培训
巧显不足。王巧智点出其中的要害："很多马来西亚歌手
完音都不错’但他们不懂得掌慶唱歌技巧’不知道该如何
发挥自己的吉线’也缺少包裝'形象’而且会1去场。"

站在歌手巧度’张治博也发现一个有遍的现象。"大
马歌手和中国歌手差别最大的是’中国歌手对于追求自己

的梦想'事业'爱情’他们会很勇敢也不会想太多’可是
马来西亚歌手会想很多'犹豫不决。"

王巧智列出巧善方案’首先必须接受专人的指导和培
训’再来就是建立自信也。"马来西亚人毎次会觉得中国
那么大，做一次海选就有几十万人参加’区区一个大马人
真有机会吗？大家都会有这样的疑虑。我常常跟他们说’
别去想这个问题’只要你觉得你有这个条件就来吧！机会
是平等的’你去的话’哪’阳你没办法走到最后’但可能期
间有人发现到你的才华也说不定。"
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鱼生些‘‘我们去听Live吧！" 覃小萍《中国报》

我们去听UV团E (1 )
Live是

喝片市场萎缩，歌手已经不能靠喝片维生，这是人所皆知的事实，近年本地歌手尝
试转"码头" 转战现场表演的奔台，参与不同形式的live music表演，live music会是
本地中文音乐市场的绿意生机吗？

Live程式

箫后贤指出一般人对"live music"的即定印象一即
兴玩音乐。但是他认为"live music"实际可分两类型：有
即兴性表演’亦有筹备多时1做充足准备的演出。

"像爵±乐心6 house的爵±乐手可化做即兴演奏’
是因为这些乐手都已经做好准备’包括在音乐的种类‘音
乐的架构化及和弦的去向’都已经有很好的训练；就算他
们做即兴的表演’他们对这些乐章其实已经很熟练’所化
可化随时拿出来当场表演。"

另外’化他早前为苏盈么'东于晋'王杰和辛晓巧等
海内外歌手担任演唱会音乐总监为例的大型演唱会或演奏
会’因需要在超过120分种内演锋二兰十首歌曲-参与其
中的台前幕后更须耗费1至2个月的时间进行准备。

"当中包括化选曲（哪一首歌要做主'哪一些歌编排
在后）1重新编曲1与歌手对1^6^编写音乐方程式’是
-项很大工程的筹备巧夫。"

他形容现场音乐就像语言一样’我们化懂事会说话开
始就已经接收到许多很好的巧汇'该语等’于是在平日
交谈时可化随时巧这些巧句拋出来用在适合的对话中’

"live音乐与语言都有这样一种即定的惯用方程式。"
化观众的巧度’现场音乐更可化給现场听众"看"到

-些真实现象’一些被完整制作在实体’如CD或网遵下
载的音乐里’无法感受到的真实感’"像可能歌手毎次唱
到同一个点都会有的瑕疵’或当场的情感’又或者在现场
会发生一些大家意想不到的事。"

虽然现场音乐毫无遁免的会県露歌手/音乐人的一些
缺陷’萧后贤认为现代人追求"down-to-earth"的生巧
品质’就希望可化接触一些有真实感的事物’"人的听觉
本来就不完美’我们生'亩里充巧着无数噪音：汽车笛亩-
人们喧闹吉……’现场音乐会給人带来一种真实感’会令
观众觉得已经没有距留和空间感。"

对艺人或音乐而言’现场音乐表演透过音响'巧幕'
灯化等科技’巧吉音'影像化数百倍放大’所化他们要在
高压力下仍保持其专业水平亦绝非易事！

Live要求

萧后贤直言做现场音乐最重要有"内容"’"好像演
讲一样’人家翰了侦一个舞台1你要給听众知道你在讲什
么；音乐也是同一类型’只不过是用吉音和旋律表达’譬
如小提琴手Josh |<113柯信捷的演奏会’或者二十四节令
鼓-手集团’都是创作一个内容一一就是要跟观众表达一
些东西。"

化初期举办一些小型表演开始’萧后贤的准备和筹备
绝不马虎’会设定一个目的或要表达的内容’坚碌不能有
"摇食"或"返工"的敷衍了事态度’"一个民歌餐厅歌

手搞不好毎一天都有计划今天要唱哪些歌曲‘要达到怎样
效果1要跟人家说什么或者我要跟自己说什么！"

他与音乐人管后源1经纪人襄舒廷合作经营的‘‘大茶
饭"也朝此方向出发’希望为旗下歌手不断发抽新的方式
去跟听/观众说话。

"像Colbie (王思涵）的《唱游城市》’她表演前的
准备功夫也不少。我们要巧她一定要懂这些歌的背景’或
者有些东西是可化跟这些歌有关联的。这样对观众才有交
待。观众可能都有听过这些歌’可是他们来听你唱歌就是
希望化你身上看见不一样的东西。

譬如我们会设定一个主题’像唱跟电影或冬天有关音
乐’她就要化这里延伸出自己想要表达的内容。表演有这
样一个方向才可化让观众对你有期待。"

Live魅力

萧后贤套用广东性语一"你估它不到"作为最隹注
解’"现场音乐能让大家看见艺人或乐手的成长’像戴佩
妮化自弹自唱的唱创型歌手’逐步踏上自北小巨蛋开办个
人演唱会■观众最期待恆是化这些live音乐表演中看见艺
人是蛮好了？还是蛮坏了？"

热爱鹏山和户外运动的云镜蠢发片时期’隶属的"大
茶饭"公司替她办了数场结集她爱好与音乐的《野唱
会)>。对于有人枠击这是搞暢头的作法’萧后贤反驳说这
种表演呈献方式’其实給观众一种想像的艺术空间。

"Live音乐可化与艺术结合’用一些手段或想法把
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送些音乐记录下来’然后让更多人可化欣赏。我们把这
份感动和娱乐化及要表达的讯息’用live音乐直接呈献出
来。"

回到最初据台

低靡的唱片市场令许多唱片公司与歌手已经不在乎专
辑销售-反么巧发行专辑视为一个管道和身分’让歌手能
凭惜专辑达到自我宣传的目的。

本地音乐人箫后贤（Clement)直言-如今歌手做音
乐的真正内容确实能透过现场音乐表演直接表现出来’

"Live音乐巧大家帯回化前纯粹巧听歌曲/音乐的最初舞
台’让音乐得化拥有重新再来的阶段。"

他说’现场音乐表演让歌手能够累巧实际演出经骑’
同时也可化化歌手人气回温’透过现场表演巧动集结更多
粉丝群’应种新型态的巧动既能达到宣传歌手的目标’也
能巧听众牵引回去购买唱片’"所化本地ive music表演还
存有很大实力的发展规模。"

在歌手已经无法只靠卖音乐养植自己的世代’现场音
乐表演无疑是其中一个出路’亦能让听众透过现场音乐表
演’重新认识一些不被列为专辑主打歌的"遗珠"歌曲。

"不过要逛续开发live音乐市场’要让这种音乐表演
能走得更长远’我们就不能办自家派对型式的巧动’毕竟
音乐也是歌手和音乐人找生巧的资源。"

他举例’"大茶饭"办现场音乐的信溃就是不可化呼
朋唤友前来支持’"因为这样才真正可化巧我们要表达的
讯息和音乐传播給更多人！"

像早前李欣悼开办的《咖啡馆音乐会》全马巡演’
巧唱歌和说书会集合’最初设定音乐只占现场演出20 '

30% '不料却爾得听众喝采’巧说书会蛮得巧遵起来’
现场出售CD也被热烈抢购。

不同类形各自精藤

大马爵±钢琴家郑泽相是本地少有的华语源流爵±乐
手’近年来因参与不同音乐类型的演奏1编曲和制作’并
且与歌手如友弟'周翠玲1何芸妮等人合作■加上他组团
的"WVC T向0"在备地办巡演’不仅巧中文爵±乐带动
起来’他在舞台上的弹奏表演更受关注。

对于"Live Music"的性括’他说基本上就是歌手/
乐手现场演奏音乐’而不是用录制好的音乐播放’更不是
电视秀对嘴演戏’所化不管哪一种形式的现场演出都可拱
碌之"Live Music"。

"在吉隆坡可化享受到的Live Music表演’包括化国
油音乐厅听古典交响乐’或到KLPac听音乐剧’又或到
Toccata Studio听实验性音乐' No Black T吃听爵dr乐'
Wings听中文流行1 API听摇療乐等。这些地点都是耳令听
Live Music 的体验。"

-般听众会把"live music"归纳为非主流音乐的特

色’他却否认"live music"倾向非主流音乐是本地独有现
象’"要说本±中文live music ’从化前到现在还是化主流
音乐居多吧？化化前的夜总会乐队伴唱’到20年前流行
的民歌餐厅’到今天的Live house概溃’很多都还是化主
流音乐为主。"

他指所谓主流音乐就是商业音乐'流行音乐’"只是
从大约20年前开始提倡创作风气’-些歌手开始演唱自
己的作品’可化碌么为非主流化外’但是大马中文的Live
Scene仍是化主流为主！"

而他所注意到非主流Live Scene的发展则是他熟悉的
爵±乐’直言爵±乐虽然非主流’可是后劲有力！

"譬如说化爵±乐吧为主的No Black Tie -今年迈入
第1目年了。毎一个晚上都有不同的节目。这在任何一个
大城市都不简单’在我们东南亚来说更是了不起的纪录！
而且一路来培养观众’让观众知道来到这场所是为了来听
音乐’而不是来拼酒。所化这里的听众都会激入口费入
场’保持安静的巧听音乐’而不像在很多现场音乐场所的
观众会与歌手斗大吉。"

他说’若要说Live Music倾向非主流音乐（化数量来
说）’也可化理解为不只是马来西亚的现象’"我的认识
是我到过的大都市都各自精藉’有着许许多多的人们在不
同的巧落玩着自己热爱的音乐类型。

比如说Live House (举办音乐表演及其他各类巧动的
小型展演场馆）的概溃在日本发扬得很透袖’可化小到只
容纳10个人的空间玩实骑性音乐’或者化地下室的空间
开一间爵±酒吧’或者Live house开口结各种不同的音乐
类型。

近年来在中国各大城市也开始延续日本的Live house

概溃’今天来的乐队是重金属'巧天的是小清新民屬'后
天是电音等等’各自精藉。在姐约则看到的是：画廊时常
举办音乐会’或者Uniqb因为他们的T Shirt累列而邀请爵
±乐手去演奏’或者Apple Store因为推销Ipod而请来乐手
现场演化■或者在公园1 ±也下铁1 ■垃寓屋顶-菓市场等等
有现场音乐。"
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我们去听UV团E (2)
Live无限

Live Music没有固定的表演形式，可从权■用一把吉他、一合钢琴，亦可从动用一支
數干人的乐西完整演出。若ly•乐西（Band)的演出，摇滚乐队无疑是"指标性"表演鶴
式。

现场演出延伸品胜

本地独立音乐广牌"黄火"于199了年12月26日在
搞城举办了一场大型的中文摇療演唱会’召集了当时

"canto rack"乐队像异种'輪幅’化及"黄火’’所推荐
的数支乐队参与其盛。

当年曾参与其中1现为独立音乐广牌"扩音版图"创
办人麦伟豪（Mark)表示’"黄火’’起源正是化现场演
出开始’因为首场表演反应不俗’才延伸成为一个音乐广
牌-化推动本地中文摇療音乐1巧广摇療乐队。

他指碌-其实同期尚有不同音乐派累的歌手/乐手进
行现场音乐表演’包括在民歌餐厅巧唱的弹唱歌手-玩电
子音乐的乐团。

"但是作为一支非主流乐队或地下乐队’除了唱片化
外’最直接的管道就是现场演出’而且现场演出的口描相
对也比较低’找一个场地或跟酒吧合作’就可化办一些演
出或发表乐队的作品。"

90年代不像现巧录制专辑的器材普遍化1费用低
廉；当年在各种客观条件例如经费等因麦下’要录制一张
专辑并非易事’要出专辑就只能去录音室录制’那需要一
笔相当大的费用。

"所化作为发表作品案道而言’办演出就相对的比较
简单’只需找到一批人帮助策划整场演出即可’而且现场
演出是与听众和其他乐队最直接交流。"

"黄火"在2000年结束么后-"动态度"大概于
2010年开始接手中文现场音乐’毎年都会办《动态度音
乐节》’今年恆邀请到香涯1台湾'韩国1日本和大马歌
手和乐团’包括1976乐团' 小男孩乐团等共襄盛举。

异种働造演出机会

本地摇療乐队异种1 994年参加第1届《Guiness
Canto Rock))全国中文摇療乐创作大赛夺冠-签予国际
唱片公司宝丽金；去年他们巧海外经纪约签給与Beyond
鼓手叶世棄同一家的北京经纪公司’近期都在中国表演’
11月则会赴米兰担任叶世棄世界巡回演唱会的意大利站
表演裏宾。

异种主音司徒表示’他们组团过程虽吃了不少苦’但
异种经历了唱片业最脾煌的时期’比起其他乐团发片前后
的艰辛’异种无疑是很幸运。相较于目前大环境已不如昔
曰辉煌■他说："我们必须要自己制造机会’创作歌手应
该逛续创作写歌1乐队也要自己制造表演机会’最重要是
在等待的时候要不断充实自己！"

唱片圈的董缩令圈中人患吉载道’埋患老天爷不菩
顾'抱患市场不接受他们的作品’对此’司徒说："乐队
和创作歌手都要坚持’要做好自己的本分’像乐队可化替
自己制造一个小舞台进行表演’也为这个环境带来更多信
也。"

他表示’现场音乐在马来西亚尚很浅时间’但是音乐
始终要"live"才有出其不意的效应’故化前的歌手表演
都采用现场乐队’只是时代太进步’化致很多人化为用电
脑胺几个键就可賊制造出音乐’所化现场乐队逐辄被淘
汰’连pub (酒吧）也少了很多乐队。

"这必须要靠乐队自己坚持下去’尤其是毎次live表
演都会有化学作用’因为乐手各自有自己的风格-节奏和
技巧’不同的乐手会产生不同的化学效应’化致听众在毎
一次现场音乐表演都能获得不一样的感觉’是与听CD完
全不同的感受’这就是现场音乐的蛙力！"

太激进不賣落

麦伟豪表示’现场音乐当年对许多人而言’尚是很新
颖的音乐模型’基本上送种音乐表演当时也处于密封和保
守的氛围’大众似乎不太能接夏这种形式的音乐。

尤其是"黄火"刚出现时的形象’不单只是音乐表
达’言论也比技激进’跟一般的华人传铺文化巧显冲突’
所队更加难被普罗大众接受;音乐爱好人也觉得这种类型
的音乐太激进’跟他们听歌习惯有冲突’所化在推广方面
颇为棘手。

"但是这种环境造成的局限反而有一个好处’担任推
手的单位与乐队么间有非常良好1密抽的互动关累-大家
的社群意识（Sense of community)很强。"

他碌’当时办现场表演的歌手少’黄火大概也是毎3
个月或半年办一次’期间会跟一些媒体单位合作’又或到
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-些特定的地方派传单或海报’而且黄火有出版月刊’并
有固定的会员’所化可化协助传播讯息’控而易举巧表演
讯息传开出去。

自由反成束薄

现代做音乐的模式蜜开放’网遵解放了一抽框架’无
论创作'制作'推广’大家不再受到局限’可透过社交网
链如面书' Instagram ‘ Twitter ’方便又直接的与锁定听
众群接触交流’甚至举办现场演出的场地也有増加。

"但很视刺的是’它并没有蛮得更好的现象’群众反
而少了’乐队的数量也没有増长。因为这样子让群体意识
随么消失’因为你可化躲在家巧音乐做好'在家透过社交
网遵推出’完全可化一个人做所有宣传工作’不需要跟群
体合作。

但化个体音乐人的方式做音乐和推广音乐的能力有
限-即恆你再怎样有能力-在某一方面肯定会有欠缺一
点’跟群体相比肯定没有那么完善。所化现代的中文乐队
也减少’很可能大家都用个人形式去做音乐吧！"麦伟豪
说。

打破派系隔圉

目前在大马举办的表演数量増多，从社杏网络梗可发
现一个星期有差不多10场现场音乐的巧动’听众多了选
择亦自然会被分散’要吸引听众去支持也成为一个主办单
位须正视的困境。

麦伟豪表示’在编排节目'策划方式可能就得多花也
思’像会替本地乐队办专场。平常独立乐队必须跟其他乐
队一起同台’蛮相就只分到半小时的演出时间’但是办专
场能让该乐化在一个晚上独占1小时的演出舞台。

另外一种就是采用"double bill"(双场表演）形式
演出’让国外有知名度的弹唱歌手与本地歌手同台’他曾
经凄合日本弹唱女歌手青叶市子(Ichiko Aoba )来马与马
来歌手Liyana Fizi进行双场表演。

"90年代因音乐派累的分裂’两个玩不同音乐类型
的乐手可能会互相不认对方’但是近年大家所谓的歧见和
派别已经越来越模糊’大家都能共处在同一个状态1-起
交流’一个弹唱歌手也会跟重金属摇療乐队一同演出。"

体验现场魅力

麦伟豪相信现场音乐当年肯定对大马中文乐坛有所影
响’"因为这是很新的东西’对听众来说是一种体骑音乐
的新方式■它与演唱会完全不同。对一些愿意冒险的听众
而言’现场音乐是不错的选择’尤其是听腻了主流音乐’
想要尝试一些不同类型的东西’刚好出现的现场音乐就可
化让他们得到另一番的体验。"

从歌手和乐团的角度’现场音乐表演是一个很重要的

平台’"他们可化不出唱片’但是若没有现场演出’一个
歌手/乐团很难去维持他们的音乐生涯’因为这是跟听众
有直接交流的管道’而且现场演出所带来的滿足感是没有
办法比较的。即使唱片卖得更多也只是得到更多的金钱而
已’但是现场演出的音乐和观众所带来的滿足感和正能量
却没有办法被取代。"

他说在黄火时期出现的乐化’像重阳'魔旋'浪恨或
后期的專乐队’外界对他们都有不错的反应’"虽然不一
定要取决于商业成巧’但是他们的音乐是得到大家认同。
发了 2张大碟和1张EP的專乐队己经到过很多国家巡演’
像中国'香涯'台湾等地方。"

唱片对现代歌手是一个附属品’他认为无论主流或独
立音乐’最后都会回到现场演出。"这是很肯定的！当专
辑不能销的时候’就只剩下现场；而且现场演出不能被取
代’因为它是一次性的经骑’不能被复制。你能巧演出录
制下成DVD -但总是比不上你在现场观赏的感觉。这是
片刻美好的体骑’所化这是会一直流传下去。"

本地群众先要养成巧观赏现场音乐蛮成生活的一部
分’让现场音乐真正能够融入生巧’成为其中一种生巧形
态' ’才能确保现场音乐的前景会比较乐观。"我们的观盛
和也态要先巧蛮’譬如用去看电影‘看书的也态去听音
乐’然后巧去看现场演出蛮成是一种生巧必需品’现场音
乐就可化越做越久。"
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我们去听UV团E (3)
发现Live

音乐无分国籍、种族、语言’尤其是live music的感染力更能直接渗透观么内心。
对報立音乐的喝创歌手而言，live音乐表演能化吏多人接触他化的作品、听见他们的

歌声：但他们更希望可化诘这种表滨形式’培养本地听众多点共注和欣赏一些比较不同
的音乐’将进live house听演出变成一种习惯。

Live,心态

对于现场音乐表演的前景’陈子超似乎不乐观’"我
曾经跟專的主唱阿达聊过。我们己经做了一段时间’其实
可化发现就只能够原地踏步’不会走到更远’因为我们的
力量太小’很多东西我们巧蛮不到’我们也巧蛮不了一般
人的想法！巧们可化巧自己的音乐和表演做得更好’可
是来看的观众来来去去就同一批人’他们是会发现这个
band又蛮好T '又有新东西’却都是同一批人’人数并
設有増长。"

王蓝茵说毎个听众的要巧不同’毎个唱作人想要做的
东西也不一样。"我们想要影响更多人的一个点是一其
实不是越来越多人来看我们’而是让来现场看到我们的人
会觉得说：还好有来到这场！会让他很幸庆自己有发现到
电台化外的这些歌手或音乐。"

陈子超和庄后馨去年10月到台湾10个地区办巡演’
他发现台湾与大马两地的文化差异。

"其中一个现象是’台湾现在live house太多’马来
西亚却太少！而且我们做表演都收费’马来西亚人却习惯
了看免费的演出。很多时候看见有些表演者找到費助商就
不收费’我觉得这是开倒车！即使你有費助也可化收象征
式入场费’挂样才培养观众消费习惯和也态啊！"

王蓝茵则说："我们已经巧我们想要传达的东西传达
出去了’也不勉强脑！我们是朴实的。毕竟有些人喜欢热
闹'华丽的舞台’也不能勉强他们的喜好；但还是希望他
们带着一颗打开的也去看看马来西亚百花齐放的音乐。"

探索Live

虽然现场音乐表演是歌手发挥的平台’陈子超认为歌
手本身仍需自动自发的态度’"你自己不踏出第一步’人
家不可能看到你嘛！巧化首先你要巧你的音乐丢出来’否
则大家没有办法听见你的音乐’让人听到你的音乐后才会
去找你啊！"

现场音乐表演的出现亦給本地听众多了选择去探襄不
同派别的音乐类型’王蓝菌说若没有这些表演’一般观众

也f艮少会看到大家比较不认识却f艮棒的音乐人。
王蓝菌说’现在的听众会渴望看见'听到一些很诚实

的东西’于是昔日歌手必须要保持的神秘感'距离感已瓦
解；加上大型演唱会难化实现的时刻’倒不如采用同样的
现场音乐表演方式进行小规模演出’至少预计的效果仍能
达成！

王蓝茵2年前曾携带((失败么作))到台北和宜兰办巡
演’尔今在大马也常参与现场演出’但她化贵精不贵多的
态度发展’"若上半年持续唱了^四场’我都会觉得应该
要停了。因为没有新的东西出来’也没有跟么前很不一样
的表演呈献給大家’要如何说服大家再来昵？"

她希望毎一次的表演都有不一样的内容’直言不想再
重复过去的表演形式’希望带給大家不一样的东西’譬如
有画面的配合’又或者完整乐队的伴奏’巧自己的表演层
次拉到更高一些！

Live能量

陈子超笑碌他们擅长做音乐’对搞巧动并不熟遵’楠
尔也会扣也自问"不知道做来干嘛"’唯王蓝茵对加入
《简单玩》却有另一番体会-"这是团体工作。我茜得团

体的力量比个人来得更大’因为我们集合了不同音乐类型
的人’虽然大家对做音乐的理溃也不一样’但却可化很直
接的传达給观众。"

王蓝茵坦承越来越喜欢做现场表演’因为她喜欢在唱
歌或者讲话的时候’可化直接看到观众的眼睛和表情。

"他们不需要跟我说些什么’我在唱歌的时候看着他们的
表情-他们給我的反应’我就可化知道他们要说什么。现
场就是有这样的语言能力'肢体动作和感情表达。我很享
受这种现场的感染力！"

站在台上唱着歌1谈着话的表演者’最沮丧的是看见
台下的观众没有关注他的表演’开始按手机或跟身边的人
说悄悄话’故让王蓝茵最深刻印象应该就是大家都很安静
的在听她说话。

她笑说："既使有时候我讲话比唱一首歌的时间还要
长’他们还是盯着你看’很专注的听你讲’然后微笑'点



佳作奖："我们去听Live吧！ 2放

头。最大的满足感是有听众散场后跟我说——听现场享受
过听专辑！所化我更加确信专辑还是有一些没有能力带出
来的东西■却只有现场才能做到的。"

Live前景

Live音乐在大马中文乐坛仍化主流音乐占据较大部
分’其中又化独立音乐的唱作歌手尤多’而曾与多位线上
歌手合作的大马爵±乐家郑泽相表示’其实live音乐的形
式在主流或非主流领域均没有太大差别。

"至少我的了解是’我们这里的市场太小’所化就算
做主流的东西’因为蛋糕太小回酬不高’无法投入太大的
也力金钱’因此大家都还是很用也用力去耕転音乐这一块
(很难有资本去搞太多其他的东西）-所化和非主流的人

在做的事也差不多吧！"
他认为任何有志玩音乐的人’现场音乐绝对是一个最

重要的一环。"Live Music就是看巧力' 看本领' 看蛙力
的一个场合’如果没办法玩Live '唱Live ’作为一个认真
的音乐人’说不过去吧？所化近年来好几班人在热也推动
现场音乐会’那是可喜的现象’也是非常重要的举动。"

至于现场音乐是否真的推动本地中女音乐？
他说："一个很现实的巧题’就是我们的绝大部分听

众还是很票尚海外的东西’就连歌手-音乐人都要在海外
红了才得到这里绝大部分人的青睐；不过当然还是有小部
分的听众是支持一些非主流的音乐的脑！"

他对现场音乐在大马中文乐坛的发展具有信也我
觉得应该会越做越好的！吾辈和年哲一辈的乐手歌手都开
始自己操控自己创造1自己教育听众了’所化前景应该是
相比10年前较好’而且音乐的品质是在提升着。"

王蓝茵：巧作品跟大家见面

为《恶作剧么物》创作兼演唱片尾曲《恶作剧》的创
作女歌手王蓝茵’近年巧极参与许多国内现场表演。"我
会开始唱1|46也是因为发了新专辑’想要带着自己新的作
品去跟大家见面。我觉得这是毎一个做live的歌手或者表
演者最初'最基本的目的。"她始终觉得写歌'录唱'制
作'发行……之余’还有最后一个很重要的步離一进行
现场表演并带自己的音乐跟观众近距留接触’这样才算是
-张最完整的专辑。

另一位创作歌手陈子超联同唱作人庄后馨
(Anna ) ■■王蓝茵等人发起年度性的《简单玩Just

Play))巧动’在全马各城镇游唱；他另外还与Otherwise
Cafe合作举办毎月一次的唱作人累列演唱会■邀请中巧累
的唱作人同台演出’化吸引不同源流的观众。

他说："送类音乐表演在英文圈已经兴起很久’我和
Anna因为曾参与过’也汲取了一些经骑’就萌起想办一
个类似的中文现场音乐演出’为中文唱作人制造多一个平
台。"

王蓝茵说听唱片与听现场演出其实有极大差异’"唱
片还是比较表面的’譬如我巧一张唱片交到你手上’你听
了CD'翻了歌巧本'看了照片’可是还是有一种很遥远
的感觉。"

她发现时下听众的要巧越来越高’单单一张唱片或者
-首歌已经滿足不到他们。"现在往往去‘朝圣’你的'
去现场看你表演的人’已经不只是要你的音乐而已’而是
要你个人的生巧晋学或者生巧精神。所化有时候你站在舞
台上’不仅仅是你表演的音乐可化代表你本身’你讲的
话1你体现出来的精神也是代表着你整个人。这就是现场
跟实体的分别。"
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我们去听LIV团E (完）
ihLIVE燃烧

现场音乐表演在大马中文乐坛逐渐增多’但这股live热潮会否只是一阵风？

对歌手利多于繫

Live Muslc对歌手塑造存有的利与弊’音乐人萧后
贤笃定的表示肯定会是利多于弊’并直言可化live歌手蛮
录音歌手’缺及录音歌手转当live歌手的两个巧度进行分
析。

他举例化1|46型歌手出道的李幸化’因这份优势赋予
她在歌唱某部分很强的信也’"但是这亦正是她进录音室
需要修饰的地方’因为歌手唱1|'/6多了会定型’原因是live
表演很多时候是化娱乐性为重’歌手可能只须确定唱得音
准'与音乐有默奠1表演得很起劲就行了。

但是进了录音室开始要用吉音和音符说故事’就有很
多拿捏的地方’譬如唱到这个字或这音要怎样处理？挂个
字总是唱不好’是不是要换个字’让歌曲比较亲和或更容
易听懂昵？这些拿捏和糾正对live歌手蛮录音歌手是有难
度的。"

相反的’一个习惯在录音室灌唱的歌手’要踏上现场
舞台为逾干名農其名而来的观众’进行2至3个小时的演
唱'讲叙演出内容的故事’一样必须承担f艮大压力。

"这个过程中’歌手同时间需要兼顾很多东西’从音
准1你说的话1你唱歌的毎一个部分’或者你跟现场乐
手'歌曲’甚至跟现场的观众么间的互动’都是很大的考
验。"

他认为现场音乐表演对歌手是百利无一害’参与过现
场音乐表演的歌手’往后录音时能更峡达到最精准的表
现；live歌手进去录音室磨过后’再度出来做live的时候’
他们也发现自己边唱live也边可缺讲故事了！

培赛新一代听众

90年代■民歌餐厅的兴起在本地掀起一阵live-哇唱的
风潮’其中校校者海臟民歌餐厅曾培育许多-哇唱歌手走向
乐坛发展’更对歌坛新秀的挖抽致力不遗’曾在民歌餐厅
演唱并成名的歌手恆有梁静茹-字南-Baby等人。

然而’随着商业势力介入’民歌餐厅日補没落’硕果
仅存的民歌餐厅虽坚持原有歌手巧唱风格’但是影响己大
不如前。现阶段的这股live音乐风潮会不会也像一阵狂风
巧过？

对此’萧启贤认为大马中文live音乐的热潮应该不会

媳灭’反而会越烧越胚’"因为本地还有很多很棒的音
乐人或者做心6的人’而且网上与线上或主流歌手/表演
者’都需要这个平台。所化大家只须先巧内容做好’这股
风潮真的值得让我们拭目化待。"

他指出’1|46音乐其实孕育着一班爱好音乐的人’像
庄后馨虽是自修专业音乐课程’但她对音乐已奠定很深厚
的知识’于是在他们开始筹办live表演么际’亦在培养着
新一代爱好音乐的听众’"因为本地听众是需要慢慢变成
熟。"

不管独立或主流音乐’只要巧接收音乐的也扉开放’
都会构成是一个时代的文化孕育。"这只是一个开始。在
我们范围能做心6的时候一定要做’巧这巧火烧到更多的
地方；要給外面的人看到的时候就一定要做制作’巧东西
记录下来’才可化曲音乐传頌下去。这两方面是一定要互
相牵连’才能尽量巧这个音乐圈子画得够圆！"

化们的LIVE体髓：1.live挑战 2. Iive/|M寻 3. live感动

张栋梁：调整最佳状态要enjoy

1.在录音室配音需要很大的耐性’因为一首歌就要重复
录制很多遍’有时甚至分几天来录。Live演出虽然都是
one枯ke的机会’但也是因为不能重来’所化必须花很
大的也力去表演'跟观众互动交流’要照顾的环节更
多；也就是因为是"one take"表演’所化多少会有些
瑕疵’但也因此多了一个独特性。虽不能说是挑战’
但也态和准备巧夫要足够就是了。

2.做Llve的表演就是跟一个团队在进行的演出’化藉排
的次数到跟乐手团队的默奠培养都很重要’一次表演
就是一次live直播’所缺事前的排练很重要’上到舞
台已经是要换一种去enjoy的也情。Live表演很容易牵
引台下观众的惰绪’所化自己要调整到最隹状态'要
enjoy ’才能让台下的人感受到你的演出热情。

3. —定不会刻意要跟专辑原来的版本去编曲’反而想要
做一些改变’音乐缩曲也好‘唱歌的方式也好’希望
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在做表演时能够巧给大家新的感受和惊喜。

李欣怡：音乐与说话内容衔接

1.我觉得ive音乐的感染力和张力-与在录音室录音是非
常不一样。因为在录音室里只听见自己的吉音’可是
live是整个肢体' 气场' 感受’再加上吉音的表情’都
会完全显露在所有观众面前’所化我觉得live演出更注
重整体性的感染力’但要怎样达到这种感染力’可能
是一些肢体动作和吉音表情最为困难。

2.我的情;兄比较特殊一点’我跟其他歌手不一样的是’
因为我的1|46演出也包营了很多的说话’所化音乐和
我说话内容的衔接’化及两者么间的关累是我非甫注
重的。我的也得就是■音乐和我的文字或我说话的内
容’一定要相辅相成’然后一定要有带出一个非甫巧
显的讯息。因为我也自己写歌’很多时候唱的都是自
己的歌’我也会一并巧写这些歌的故事；或者如果不
是我的歌’我也一定S山dy了整首歌的故事再表演出
来。

3.有一次live表演，本来有一首歌《微笑的理由》是我
们不打算唱的-可是去到现场受到一位朋友临时的
request 他要巧巧福献給即将嫁出国的姐妹-而我
的那场音乐会就是他们最后一次相聚’结果我们唱了
《微笑的理由》’他们也在现场哭得晴哩哗脑的。这

件事也让我很感动！

宏摸蠢：从紧张到享賣

1.对我来说最直接的就是台风方面’因为化前的我是非
常没有自信’站上台恆会有很多不确定1会怀疑自己
的能力’所化当初开始尝试1|46表演的时候’我最’阳的
就是自己会忘词1会走巧啊！平常在录音不会出现的
状)兄’可是来到live舞台就会有这些I'司题。最大的原因
就是紧张喂！可能对live表演的拿捏还不够好’所化唱
live的时候都会很害’阳。可是经过一次又一次的送些表
演么后’会慢慢的投入’越来越享受。

2.做||46表演是很感动的一件事情’尤其是最近一次在
某一个场合上’我演唱了自己的歌’现场可化感受到
大家在你身上投放的離聚力’我终于体会到人家说的
享受舞台的感觉’会发现自己在那一刻非常非常的集
中’是完全陶醉在音乐里面’跟着音乐去唱去表演’
所化live表演能给你一种非常强烈的满足感！

就做了一场简单Unplugged音乐会！然后’我们还去了
河边野餐’也去了海边' 稻田做live表演。我认为不见
得一定要大费周章' 在很大的hall表演live音乐’反正可
化跟人们接触1可化用音乐感动到人就是最珍贵的事

王思涵：观众反应是种肯定

1.进录音室录音’我们都会巧最隹的状态加上完全没有
环境干扰的状;兄下巧一首歌录制出来’经过后制就
是一首完整的作品。相反的’ live表演只有一次(one
take) ’在这一次我们呈献成怎样’它就是怎样了。这
就是一个挑战！
我前一阵子做过《唱游城市》巡回表演’那段时间算
是我第一次独占舞台’其中一个挑战就是克服紧张’
而且要我用讲话的方式表达自己’其实比唱歌还要
难■所化毎次《唱游))对我帮助很大。

2.其实做live表演也是給表演者很直接鼓励的方式。因为
-个歌手巧自己用也筹备的作品推出’不管单曲或专
辑’是实体还是数码’在等待听众反应那一刻是最志
志的；live表演听众的掌吉1专注的眼神’这些对我来
说就是一种肯定了！3.目前让我最难忘的就是去年《娱协奖)> ’我联同温力
窗1陈子超1宇田的唱创人表演环节’台下坐着很多
资深音乐人和艺人’我连新人奖都还没有资格报名就
在台上表演’我开□唱第一句的时候’我听见台下突
然响起了一阵掌吉’对我来说是很大的鼓励’毕生难
忘！

Live歌手^录音歌手

利：呈献方式比较稳定'比较一气呵成'较能掌慶自己的
情绪

弊：表现一般'欠缺情感深度'忽略语气的处理

录音歌手^Live歌手

利：比较熟练情感表达1演唱与要表达的内容会比较一
致'比较清楚自己的音质和吉线

弊：欠缺临场处理情绪的经骑'常会忽略与观众互动的技
巧‘脸部与肢体语言欠佳

3.我觉得非常好玩的是’我做的live表演并不锁定在正规
场地’像我么前做过在山上的live音乐表演。那时候的
乐駡当然非常简单'只有一把吉他和我的歌亩'我们
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^大马中文电影系列 巧有文《中国报》

大马中文电影（第一篇）
大马电影需借他人之力拍出海外功夫要足

2010年’本地有中文电影的票房突破400万令吉’惊奇和欢呼声四起！
随磨也有本地中文电影取得日00万令吉票房： 2014年的《一路有棘》更是创下

1700万令吉票房的骄人纪录。
达种景象让人觉得，达个行业一片好景。然而，由于本地中文电影市场有限，开始

有电影业者把目光投向海外，尤其中港台新等地。
我们的中文电影，真的准备好冲出海外了吗？
本票列将从本地中文电影业者在本上的挑战，k义及冲出海外的虛景中，梳理一些细

节，看看真正"起飞"乏前，需要注意哪一些事！

6年前’大马中文电影看到希望’并于2014年攀上贏峰。
当时一年有超过20部本止中文电影亮相’+大电影

的票房’介于100万至1 了00万;t间。
然而当越来越多相关和不相关的人±投入大马中文电

影’麦质参差不齐’中文电影的票房开始"插水"。
根据国家电影局（Finas)票房数据显示’去年本±

中文电影最高票房是300万令吉-亚军有80万令吉票房’
排名第十的电影只有16万令吉票房’这还不包括+大化
外’票房化数干令吉计的电影。

在这个节骨眼上’谈本±中文电影如何跨出海外’需
要有乐观也态’化及清楚知道电影业者本身’需要先做好
哪一些事。

《初恋红豆冰》（下碌《初》）于2010年上映时’
取得400万令吉票房-同年的《大日子woohoo !)>票房
也有420万令吉’可谓当年代表作。

赖昌窗是《初》的编剧’也是当年高收视率电视剧
《女头家》的编剧’在这个行业漫淫一段时日’化电视跨

界至电影-对大马的中文电影时代-有一番深刻体会。
"《初恋红豆冰)> 上映后’大家看到市场和信也。在

这么前’大家都觉得电影没有我们的份’想都没有想过；
我1989年到吉隆坡’根本不敢去想巧电影。"

勿不懂装懂

对于这6年来大马中文电影的发展’是否已达到跨出海外
的阶段’赖昌窗表示存在直种可能’但电影乂业颂专业队f寺。

他是编剧出身’相当看重剧本’并且相信一部电影是
否有能力化本±面向海外’编剧占了极为重要部分。

"这几年-许多海外地区电影业者已看到大马-但大
马虽然拥有自己的优势’却未能取得成巧’其中关键或在
于我们自己没有做好准备’并旦有些得意忘形。"

对他而言’在本地巧电影不是太难的事’但一到外国

就另当别论’因为国外的电影业者经验丰富’精明的人很
多-与这些专业人±合作-大马电影人斤两够不够’别人
-眼就能看穿。

"这整个行业的人不要杀携取卵，没有准备最好不要
去做’需要时可化惜重他人的力；但有的人不懂却觉得自
己懂’电影票房不隹就说本地人不支持本地电影’挂让人
非常反感。"

换言么’不论是在本地发展中文电影’或是想要跨出
海外’具备专业能力’化及良好的准备巧夫极为重要’少
了这些条件’不易与人争一日么长短。

各司其职发挥所长

电影并非一个人能够完成的工作’它需大家各司其职■
发挥各自长处’结合力量’才能離聚成一部出芭的电影。

"大家要认清自己的能力’有所不足时就找人帮忙；
能找到钱的不一定要自己当导演’可化选挥当监制；发现
市场推广不足’就找专人协助’电影就是复杂的工程’不
能天真看待。"

赖昌窗认为’投身电影想要名成或利就是没有错’重
要的是’需化专业的方式完成’因为不专业的做法将会花费
许多是枉钱’一旦钱花在不对的地方’会是电影的致命伤。

对他而言’一部成巧的电影可能有梧幸成分’但依然需
要让专业人做专业的事’才能达到最好效果’同时让投资者
有信it-才能使本地中文电影拥有长期发展的机会和空间。

如果缺不专业手法对待电影’那是一种杀携取卵的行
径’它不只是摧毀电影人自己的名吉’也损害了整个大马
中文电影行业。

大働作来马拍摄本地影视人员抢手

本地中文电影的票房不如预期’但过去数年己累积了
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许多经验’加上国外电影业者发现大马有一些优越条件’
例如相对国外的电影成本’我国的制作费就显得廉宜’而
且拥有电影方面的人才’因此开始吸引他们前来大马巧摄
电影和电视剧。

"这几个月’大家都说髓员找不到工作’但在影视这
个工业’却出现抢人情;兄’找不到人手；电影就有3部开
巧’而且接下来6个月内’搞城就有巧国电视剧来开巧。"

赖昌窗表示’只要有一个大制作来马巧摄’就几乎巧
本地影视人员抢完了’送一行实是缺人■甚至连临演都不
容易找到人手。

他化编剧工作为例’不论是电影或电视’编剧的工作由
年头忙到年尾’因此本地中文影视工业有着不小的发展空间。

助《初恋红豆冰》编剧新跨步

巨年前-赖昌窗参与电视编剧工作-完成《女头家》
之后’因黨际会加入了《初》的编剧王作。

"当时’电影的班底也参与电视’编剧也不多’我经
人介结后见了阿牛陈庆祥。"

他指出’阿牛对于该部电影已有相当完整的故事’他
加入时’主要负责撰写电影中的分场’协助导演发展更多
的故事细节。

"我对《初》蛮有成就感’包括人物塑造和氛围’剧
情是说青春年少无知时’像红豆冰又很冷’在还没有察觉
时就融化了’这个感觉我有帮导演做到了。"这部电影让
他_从电视跨了出去’并且展现自身的编剧能力’这即是他
专业的部分。

女导杜雪芳：大马需要机会

本地电影女导演不多’杜雪芳是其中一个’她的电影
《出走的时化》于去年中上映’口碑不错’但却不叫座。

她在HVD时期参加编剧班-香涯新浪潮导演谭家巧
(电影《父子》导演和编剧么一)是其导师，《出走的时

化》首映时’也请到"师父"出席和給予评价。
"我化谭家巧为榜样’他那7年教我们编剧’无私的指导

了我们。我与谭家巧导演是一个黨分’ 一般人与他难有接触’
但他当我是孩子’没有保留’至今我们仍保持良好关累。’’

然而■她的实力需要得到投资商和电影业者的青睐’
才有机会更好的展露出来。

她在谭家巧的调教下’撰写剧本已有一定火候’并且
参与一些电视电影.短打和广告的工作-也曾任副导演，
之后就正式执导筒’晋身导演行列。

邀香港人合作栽培本地人

在本地中文电影萌芽前’本地电视剧的巧摄工作’结
合许多香涯电影人± ’为本地中文电影栽培苗子’杜雪芳
正是受惠者之一。

"当时’谭家明导演接手缩剧班’ HVD当时发展得
好’他们巧开设的第一届和第二届编剧班学员结合起来’
挑选其中20位-最后再剩下4位交由谭导演负责。"

杜雪芳是4名学员之一’另一位学员是田开良’后者
后来到台湾发展’并且与谭家巧共同撰写电影《父子》
剧本’还化此爾得第26届《香谱电影金像奖))最隹剧本
奖；另两位学员后来转行’并没有留在影视圈。

HVD结业后’谭家巧回涯发展’田开良去了台湾’杜雪芳
则留在大马转读秘书课程’也在销售行业呆了一段时间’后
来才在本地影视制作公司Double Vision做编剧与编审工作。

么后’某一次机黨巧合下’一位香涯导演因不滿意她
所撰写的剧本’制作公司决定让她亲自巧导筒’因而让她
多了一个导演身分。

提升轰质巧可放眼海外

化一名电影人的巧度来看’杜雪芳认为大马中文电影
能否进军海外’并不能一概而论。

在她看来’一般本地中文电影或还有不足;t处’但并不
代表不能放眼海外’只是需持续提升本地中文电影轰质。

化电影方面来看’想要巧出一部出芭的电影’导演和
编剧的麦质极为重要’因此这两个巧芭需能平窗资金和电
影内容么间的关累’才有机会使电影突围而出。

"巧一部电影’必须先得到监制和投资者认同’监制
要找到对的导演’导演需要拥有想法’同时也要站在投资
者巧度考量。"

资金不足影响轰质

另一方面’虽然投资金额较少的电影’也能巧出一定
的麦质’但终究因为资金问题’造成巧摄和制作上的难
度’缺少与国外电影竞争的筹码。

她指出’本地中文电影进军海外需要提高内容麦质’
无法同耗资数十万令吉和数百万或数干万的电影相提并
论’这或是目前大马中文电影进军海外时遇到的主要挑战。

2014年和2015年大马本±+大中文电影累房{令吉）

扫阵 2014年 2015年
1 -路有你(1717万） 东主有害(302万5250)
2 阿炳马到成功(408万％99) -路有壇尸拍3万6666)
3 Huat顺！ Huatl阿！发！ 甲洞2(81万2244)

斗 孟兰神功(183万7903) 小电影巧3万4857)
已 茨r街女王(1己2万1131) 巧Xiao英雄巧3万1351)
坛 守夜(137万8340) 百武禁忌巧7万3404)
了 吉龙波(135万） 午夜明声(30万5037)
8 丐世英雄(130万） 爱存在(29万303)
9 黑班吻(122万3239) 我的Mr. RightOe万4879)
10 惧场(110万3986) 再见’我爱你(16万3739)
来源 :国家电彩焉(Finas)票房数据
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大马中文电影（第二篇）
电影每个燒都需要钱拍出好作品观众会捧场

本地中文电影于6年前出现新希望忘’如今正处在转变的阶段，除了放眼进军海外，
同时也要正视自身的函墙和挑战。

达个领域能否跨过函难，迎向另一个春天，就需要吸引观众和创造票房：因此，把
观么找回来’解决最基本的问题’才有机会创造更多可能！

"2010年是开启本地中文电影业光辉一页的一年’
《大日子》和《初恋红豆冰)> 的票房还蛮振奋人也’就有

更多人开始投资和当导演’开始有了一股離聚力。"
大马中文影视协会主席兼阿细亚热带电影有限公司手子

政总髓郑建国形容’在2010年前’较少本地中文商业电
影’反而有一些独立电影’但大多数属非主流派’因此未
爾得较多关注。

他于2009年与阿牛陈庆祥合作《初恋红豆冰)）’该
片于2010年上映’同期约有四五部本地中文电影’如
《Leb婆婆》和《摇療单车梦)>。

"可惜’许多人不知道这个行业不易嫌钱’四百多万
令吉的票房-可能只拿得回一百多万令吉，这是大家都不
清楚的事’大多数人化为能全数拿回票房收入。"

2011年和2012年开始出现很多本地中文电影’麦质
参差不齐；在郑建国看来’麦质会化数量中出现’只有好
作品可化生存下来’观众会淘汰市场上站不住脚的电影。

重拾观众信私

最初’电影投资者可能不知道电影生存的定律■-直
投资其中’但当发现电影不断在"烧钱"’回本并不是一
件易事后’就会开始担也’然后退出这个领域’这种情;兄
对郑建国而言是一种正常反应。

"我参与的电影《Lelio婆婆》票房约有1日0万令吉’
即使现在的本地中文电影都不易达到这个票房。但事实上
该部电影只是巧摄就使用了一百多万令吉成本’最终还是
亏钱。’’

毎个行业都会经历洗礼的过程’目前这个时候化本±
电影的票房反应来看’或是处于送个阶段。

郑建国认为’ 2011年或201 2年时’观众对于本地中
文电影的好奇程度偏高’但如今对于期待本地中文电影的
欲望已达至冰点。

"现在’电影人要做的事’就是想方设法吸引观众买
票进场’这一点非常重要’能做到这一点唯一的方法就是
巧出好作品’重拾观众对本地中文电影的信iL、。"

李勇昌：天时、地利、人和缺一不可

《一路有你》这部本地中文影肝或可说是6年来本地
中文电影票房敲峰么作-但这并未让其他中文电影真正获
得太多的好处。

毕竟’电影需要许多条件推动创造票房’而且’不少
本地中文电影雷吉大’雨点小’让观众失去信也。李量昌
是《一路有你》的编剧’这部电影的成巧’或多或少给了
他一些助力’但他在巧摄自己的电影及当编剧时’ I'司题又
回到了原点。

化他巧导的其中3部电影《守夜)> 1《小电影》和
《东主有喜》来看’ 3部不同类型的电影’票房有着不同

的落差’或可反映出其中不同的情化。

《东主有喜》票房不措

《守夜》是灵异片’票房136万令吉’看来不错；
《小电影》则有日4万令吉票房’《东主有喜》票房310万

令吉’成为201日年大马本地中文电影的高收入票房。
《小电影》前后上映两次’票房最终还是不理想’李

量昌分析或与上映档期有关’这是由于它上映期间碰上电
影大片’夹在这些电影的夹缝中’造成观众未能聚焦于此
影片。

《东主有喜》是一部事先已有良好规划的电影’从题
材到演员的安排’化剧情内容到上映时间’都能达到预定
效果’因而能取得不错的票房成绩。

简而言么’天时（上映时间）1地利（戏院）1人和
(演员-导演和内容）’加上观众是否有信也进入电影看

这些电影’决定一部大马中文电影的成败。

院线放自己买的戏

"《小电影》有自己的发行公司’并不是院线发行。
院线的话’会尽量在戏院内放自己买的戏’发行商则是与
戏院配合’然后双方再分红。"

李勇昌表示’院线花钱购买电影回来’不会想要
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巧本’因此院线都会尽量在不同戏院厅内放映有关电影’
"催谷’’票房争取回本和盈利的机会。

"现在是数码化时代’电影抄录即可多次同时放映’
不像化前是买菲林放映’无法同时使用在多个放映厅。如
今’戏院一有空档就可巧这些电影‘塞’进去’票房可能
就会达到数干万令吉。"

至于非院线购买的电影’例如与发行商分红的电影’
不管大卖与否’院线并不一定亏本’放映电影次数就不会
太多。

虽然政府为保护本地电影’设下"强制上映制度"
(Skim Wajib Tayang )制度’规定本地电影必须上映至

少两个星期'但前提是一旦在两星期内的票房不隹’可化
减少放映次数’而且不在黄金时间上映。

他指出’像《小电影》这类最初票房不隹的电影没有
这个巧身符’一旦院方巧放映时间挪到早上11时这类没
多少人看电影的时间’即使电影开始累巧口碑’想要看的
人无法在这段时间看电影，票房就会停滞不前了。

黄金档期由电影局决定

李量昌巧导的《小电影》票房日4万令吉’另一部
《东主有喜))则达到310万令吉’他认为上映档期是决定

两者票房的原因么一。
华人新年档期是众多电影必争么地’去年上映的《东

主有喜》成巧抢下农历新年第一档’成为票房不俗的重要
因轰么一。

"新年档只可化有一部中文片上映’但《东主有喜》
抢到这个档期’就上不到《小电影)>。"

至于谁来决定这些电影的上映档期’李量昌指出是由
国家电影局(FINAS)的委员会决定’《东主有喜》为何
能够抢下农历新年第一个档期’他也不知原因’或许只有
国家电影局知道。

陈美繊：发行商没信私《蜜月酒店》无法上映

陈美娥是本地著名电视演员-在2010年的《初恋红
豆冰》饰演女主巧李也洁母亲一ft ’其精湛的演出获得好
评。

然而’她不只是一名演员’她也是电影出品人’同时
是世纪影视文化有限公司巧行董事’么前更担任一部中
国1韩国和大马合作的电影《蜜月酒店》监制么一’成为
其中一名投资者。

这部耗资千万的电影’原本预计于今年曰月在中国上
映’在大马上映却遥遥无期’因为没有院线有信也放映这
部电影。

"我对发行不熟悉’惜由一间发行公司想放在院线上
映’但本地两个院线都无信也；我尝试让大马这方面配合
中国’看能否帮助大马’但却没法有任何机会’现在或在
大马卖给有线电视或网链电视播映’真的很无奈。"

她想把大马电影巧到海外’这部投资千万的电影’主
要演员如张静初在中国属一线演员’还有何润东和韩国演
员及导演’大马演员则有吴维彬。"

然而大马的发4于遇上问题’发行一部电影需要二兰十
万令吉宣传费’但发行商和院线对此片信也不足’不想冒
险上映这部电影。

"本来要办首映礼’请演员和导演过来’发行商不想
冒险。"

送部首部3D悬疑电影■中国方面将有多间戏院上
映’在大马却碰了一真子灰’陈美娥只能无言化对。

本地中文电影面对3困难

陈美娥对本地中文电影的热诚’不只是在演戏方面’
更多是在希望它可缺得到更多人-尤其是海外的认同。

她表示’大马中文电影面对的困难’或有3方面；首
先是大马的电影市场有限’任何投资者想要掏钱投资’都
需要左思右想’陈美娥认为不能怪责投资者’因为市场确
实不容乐观。

其次是业者未得到政府百分百支持’目前约有2日0万
令吉或化上的投资’才能得到约2巳％ (指娱乐税回扣’
原为20% ’后调井为25%)的支持’但这并不能良好的
扶助业者。

再者就是业界相关领域的人各自为政’并没有良好组
巧起来推动这些艺术发展’互相給予支持。

各人都觉得自己才是最强大的单位’就未能创造一个
对彼此有利的平台’甚至只能巧而希望得到中国方面的发
展机会。

陈美娥表示’当电影相关行业人±都在用尽力气巧摄
电影’却没有平台支持’单打独斗的结果可想而知。

注：院钱是指拥有相当数量电彩院的经营者’在某些城市
或地区建立的电彩放映网络。
目前’大马的院钱风GSC和TGV为主’其他的
院钱包括MBO、mmCineplexes、LFS、Grand
Cineplex、Mega C’plex、Jitra C’plex Megalong
C.plex、Growball、Star C.plex、Eastern C.plex 等。

强測上映測度弄巧反拙

2011年么前’政府规定本地电影的定义是"至少
臣0%的对白是马来语"’才能申请强制上映制度和娱乐
税回扣。

2011年((初恋红豆冰))申请娱乐税回扣失败’经业
者申诉后政府才调整政策’即本地人持有有关电影多数股
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份’即可申请退税’并将娱乐税回扣改为"故事片公映奖
励金"(Insentif Tayangan Filem Cereka)。

在强制上映制度下放映的电影’可根据票房得到"故
事片公映奖励金"’划分如下：

-票房200万令吉臥下’可得票房10%的奖励金■或毎
巧影肝拷贝3日00令吉’最多40份影片拷贝-视何者
为高；

-票房介于200万令吉化上至400万令吉’可得票房10%
的奖励金；

•票房介于400万令吉化上至600万令吉’可得己曰/o
奖励金；

-票房超过目00万令吉’可得日0万令吉奖励金。

限働本地电影上映

此外’国家电影局于7月议决’巧年1月1日开始’所
有定义为本地电影的影片’必须由"强制上映制度"安排
上映档期’不能化非国产电影争取上映档期。

此举或弄巧反拙’巧保巧本地电影蛮成限制本地电影
上映。

在此新规定下’平均毎部本地电影上映一周半’一年
或只能上映古十多部本地电影’如果该年本地各语文电影
产量超过这个数目’就无法全数上映了。
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大马中文电影（第兰篇）
可参考新加坡《小孩不笨》进军中國限制诸多

从本止冲出海外，需要考量许多因素：宣传费和当地政策往往成了本地中文电影的
常龜苑。

本地电影固然不能只依賴本地市场，但在进军海外乏时，也要想好好才拍，从内
容、演员、合资到各种技术展面，都需做好各种准备和计算精准’避免遭邏四处碰壁的
穿境。

新加坡的中文电影较大马早起步’其中梁智强导演更
是先驱’其经典作品《小孩不菜》在香涯上映时’取得
己00万涯巿票房’由他来看’马新中文电影进军海外的条
件与挑战’或可作为大马电影人的参考。

"电影进入他国市场有数种情;兄’一是在电影节得
奖’二是巧好影片’但在这么前要有很强大资金’才能顺
利进入他国市场。"一般上’电影的背景和故事是主要考
量’因此巧摄前需要许多准备工作；对梁智强来说’目前
全世界电影只有一个考量’即是巧摄的主题决定一抽’其
中动作片依然是目前进入其他地区市场的最隹片种。

合拍电影才有机会

"现有的电影趋势就是要巧看得懂的电影’不然就要
巧一些一般性的电影，例如成龙的动作片-或周星驰的动
作加搞笑类’就是要能够将大家连累起来的电影。"

新马输出中文电影’市场化中涯台为主’对涯台尚能
够化上述两大条件争取突围’但对中国方面’由于中国市
场是一块大蛋糕’中国方面有自己的考量’设立一些规定
管制入□电影。

"想要进入涯台市场就还有机会’中国就没有得玩’
必须与他们合巧电影才有机会’因为中国规定一年只有
44部外国电影可在当地放映。"

梁智强的电影《小孩不菜》在新加坡‘大马和香涯都
有不俗的反应’但欲进入中国市场时’由于新加坡投资者
不想巧嫌到的利润投资到中国’因为市场过大无法预测其
稳定性’故只能转而化其他方式进入当地市场。

梁导的电影无法在中国的电影院放映’唯有巧而巧其
次’在当地特别播放电影的中央第六台播出’同时对原有
电影重新配音’但化来的反应依然不理想。

"后来’有一些中国观众看到《小孩不菜》没有配音
的原版’反应不错。"

对他来说’这只能当成是迟来的好消息’已无法巧蛮
这部电影无法在中国戏院上映的事实。

中国限44部外国片上映

梁智强指出’中国规定一年只许44部外国影片上
映’好巧±_弓影片自然是首选’其他地区的影片会面对一些
挑战’例如必须先准备一笔至少日00万人民巿的宣传发行
预算给最行商或院线■确保对方引进外来电影时’化有一
笔可观的盈利。

若是有中国投资商合资巧摄的电影-就可省却这个麻
烦’即使可当成中国电影在电影院上映’宵资巧摄中会强
及许多方面’会面对各种I'司题。

新加坡电影跨出海外面对的挑战’也是大马中文电影
同样会面对I'司题-如果本地业者能当成参考歯本-或可从
中得到更多后发。

香港电影在亚洲賣欢迎

在亚洲的电影中’香涯电影即使不是领头羊’至少在
亚洲各地区的观众中’仍属于可化接受的电影’不管在何
处上映’都有一定的受欢迎程度。

然而’其他地区的电影就无法达到香涯电影的高度’
当地电影进入其他地区’大多数无法取得良好反应。

"电影是区域性作品’中国电影来新马都不容易得到
巧反应’台湾电影也一样’除了一些类似《那些年’我们
-起追的女孩》爱情戏。

梁智强指出’中国和台湾电影进入新加坡同样票房不
隹’即使新加坡有百万名中国人，也不见得都支持中国电
影’中国电影票房能在新加坡达到10至20万新巧’己属
有利可图。

"龙标"二公映件可证

马新中文电影市场有所局限’放眼中涯台市场无可厚
非’因此化《初恋红豆冰》和《结婚那件事》冒起的年哲
导演郑建国-毎部电影都会考量大马化外的市场。

然而’中国和港台市场有别’前者的限制和条件并不
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易让非中国影片在中国上映’尤其是如果资金不够雄厚’
想都别想。

2电影票房不理想

"大马的中文电影’能够上中国戏院只有两套’即
《初恋红豆冰》和《结婚那件事)> ’《初恋红豆冰》在

四百多家戏院上映’《结婚那件事》在一干五百多家上
映’票房不理想’两者都是两百多万元人民币票房。"

简而言之’大马中文电影进入中国市场需要面对"配
额制"’并且与海外其他地区争抢一杯羹’在中国戏院上
映几率不大。

么前’想要进入中国的电影尚可化取巧’化"网遵电
影"的名堂’与中国网遵的大腕合作’在网遵上放映电
影’另类争取上映的机会。

但是’现在已没有这个机会了 ’因为中国实行俗碌"龙
标"的制度后’想要巧电影卖給网遵商家’也有许多限制。

"龙标"即是在中国放映电影片的公映许可证’也碌
"影片通过令"。成巧取得这个准证的电影’在电影上映

时’影片片头即会出现绿底龙头标志’上面写有"公映许
可证"化及电审字号。

要求固定配额未必如愿

当中国国家新闻出版广电总局电影局’于今年3月份
来马与本地中文电影业者交流时’有人提出开放一个固定
配额給大马的中文电影的可能。

即是说-大马中文电影能够化另一种特别案道-毎年
限量进入中国市场’不必与他国争夺毎年44部非中国电
影的配额。

郑建国表示’如果中国能够为大马中文电影提i共固定
配额’虽然是一件好事’但是如果开了先例’预料也可能
有其他国家提出同样的要巧’因此’他相信中国并不会同
意这种方式。

外地拍出成蕴再回流本地

大马的中文电影市场充滿许多挑战和困境’既然无法
在本地取得突破’不如先化其他地区开始’取得成绩后再

"反攻"本地市场。
电影《一路有你》的编剧李量昌编而优则导’他巧导

的两部灵异电影《超度)> 和《守夜》’在大马上映票房一
般’但在香涯电影节时展出时’吸引了中国投资商的目化。

于是’他获邀担任灵异电影《患灵2》的编剧与导
演’他注入大马的元麦’这部属于中国投资的电影’预计
在中国和大马上都不成问题。

另一部由他巧导电影《大手牵小手》将在香涯上映’
同样可化进入中国市场’然后巧战台湾和新加坡’虽然未
知票房成绩’但己成功扩大电影市场的上映范围。

对他而言’中马合作电影的方式’就是可在电影中加
入大马示麦-例如《患灵2》和《大手牵小手》-拥有本
地演员和本地戏份’化中带出大马的讯息。

"大马华人只有六百多万人’这是一个小市场’看电
影人数未达到一半’加上经)'齐不景气’不少人己不常看
戏’大马市场需要再慢慢耕転。"

他表示’基于大马中文电影市巧内在条件不足’无法
化内走出困境’唯有由外而内’先向外发展。

接地气才获观众欢私

本地中文电影要在海外市场立足’除了要有麦质电影
内容和充足资金’另一个条件或是电影需要接地气’即能
够与当地电影观众的生巧相融合。

因此’电影发4于商会考虑有关电影接地气与否’化及
演员知名度的元麦’否则基本上都难化得到观众欢'就
不会引进相关电影；除了是一小部分的电影爱好者’他们并
不注重演员的知名度’只是专注于电影内容和表达手法。

在李勇昌参与的电影中-《一路有你》的大马票房高
达1700万令吉-挟着这个优势去到台湾市场’确实引起
了发行商的兴遍’但他们购下发巧权后’台湾当地票房并
不理想。

"当初充滿幻想’票房好再卖到海外’但票房却不理
想’后来其他大马中文电影要再进入台湾市场’他们就会
质疑：你们最高票房的电影在这都没什么人看’要如何再
引进其他大马电影？"

李量昌指出’这相信是大马电影不能接地气的I'司题’当
地电影观众抗柜大马的电影’因为他们不易接受大马华语。

观众有电影阶级观念

李量昌坦言’各地的电影观众都有自己的电影阶级观
念’麦质好的电影未必拥有绝对优势；由于电影是商业娱
乐’观众想要看到熟悉的演员’才可能买票进戏院戏。

"我们会想看柬巧裏1印尼或越南的电影吗？挂就是
无法突破的区域困境。"

就他而言’依然有很多地方能接受香涯电影’这即是
阶级间题。"

他表示’许多看电影的人会认为香涯电影比中国和台
湾"先进"’例如中国人会哈韩国的电影’这种电影上的
阶级观溃是无法突破的。

当香涯电影化聲语在台湾当地上映’却还能吸引一大
票观众’这就是电影的阶级观溃。

"新加坡方面’当你和当地片商洽谈’他们会要巧电影
不要看到大马的标志和建筑’连车牌和路牌都不要看到。"

在他看来’电影观众都不会想要看比自己低一级的电
影’大马品牌的电影去到海外’都难有较隹成绩’因此他
只有化香涯出发巧电影’期待将来能化另一个方式’让海
外电影观众认同大马电影。
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大马中文电影（完结篇）
叶啸：累积人脉有利将来邀外人来马拍片从中偷师

互管齐下，为大马中文电影业打造发展平合！
大马并不铁乏拍摄中文电影的人才与天然资源：在认真面对国内中文电影的挑战，

切及尝试与国外投资商合作好’吸引国外电影人来马拍摄’不失为守中带攻的策略。

今年3月份'在马中文化艺术协会秘书长叶啸牵线
下’中国国家新闻出版广电总局和大马中文电影业者有一
次交流机会。

虽然’双方未能取得一些实质成果’但通过这一次的
交流’至少表达双方对中文电影的想法与期待。

目前中国是全球重要的电影市场’大马中文电影期盼
有机会进入中国’但要面对不小的挑战’看似唯有透过与
中国商家合资巧片’才能达到本地中文电影进军中国的可
能。

"我们可化请中国人来马巧摄’未必一定要合资’大
马政府欢迎他们’可为他们安排一抽’提i共许多方恆。"

叶啸表示’交通部长兼马华总会长拿督斯里慶中巧已
经同意提i共相关协助’促成中国电影来马巧摄。

为本地人提供机会

本地中文电影业者干方百计争取进入中国市场’不如
先吸引中国电影来马巧摄’届时要使用本地电影人’包括
摄影人员和台前幕后的工作人员’为本地人才提化机会。

"例如香涯电影到大马巧摄’就是有使用本地演员和
人才’先跨出这一步比较容易■化中国团队认识我们’知
道巧们有电影的台前幕后人才’可能化后会请这些大马人
到中国’这样可能比较容易突破现有局面。"

他举例’中国要来马六甲巧郑和传’主巧暂订是刘德
华’巧摄成本数化亿元计’因此大马在运方面会配合中国
的巧摄’这并非刻意安排’因为郑和曾经到过马六甲’可
惜这个巧摄机会促进中马电影人才的合作。

"技术上’或许中国更先进’但创意方面’大马人可
能有所不同；中国人来巧这边的景芭’大马人才参与其
中’能让更多中国行内人认识他们’只要有市场价值’就
会邀请大马人过去中国在电影有一些合作。"

有先天条件作招報

此外’大马的多元文化和大自然资源’也是一个吸引
国外电影来马取景的重要条件’虽然也有一些国外电影因
此来马取景’但似乎并未成为我国中文电影跨入国际市场

的必杀技。
"大马多元文化易于国际化’偏偏国外电影选在大马

巧摄依然不多’我们没有利用国际化的条件。大马的本±
化很特别’国际化的条件也应被更多国外电影人看见。"

电影出品人及松江文化传媒总裁拿督斯里郑水兴说’
大马有先天条件允许国际电影公司来马制作和巧摄电影’
而且有很多本±的东西和很多故事可表现出来’这些都需
要政府和社会的肯定。

整体而言’叶啸认为大马的中文电影’并不需要固巧
于100%本地制作’因为只要有本地人才化及资源参与其
中’已是本地中文电影的成巧。

大马拍摄成本化跨国合作行得通

让国外电影业者来马取景这个策略可行吗？
阿细亚热带电影有限公司行政总髓及大马中文影视协

会主席郑建国导演表示’这个做法行得通’因为他目前就
是拱这个方式和中涯的电影商家合作！

"大马的巧摄成本比中国低’人员或其他方面的成本
皆比中国恆宜’而且政府有税务回扣’这些都是能吸引人
的东西。"

拍摄规標有差异

他时常到各个电影节当大马的"宣传大使"’大力宣
传大马的景点和政府提化的奖励金’即是希望吸引更多国
外电影人来马取景。

目前’他正在协助一部由中国制作公司投资’由涯星
郭富城主演的电影’该部电影正在大马巧摄’他的电影公
司负责协助制作和巧摄’将来会负责在大马发行。

大马中文电影和国外的电影巧摄’在规模上有着不小
的差异’他指出该部电影毎天需要动用台前幕后一两百名
工作人员’而且毎天化10巧卡车运送拍摄器材。

即是说’国外电影公司来马取景’整个巧摄过程动用
到不少大马人员’等同为大马电影工作者上了许多宝贵课
程’当本地人累巧了经骑和人脉’就能为大马中文电影奠
下更扎实的基础。
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助办金拳奖了解本地电影苦境

在马中文化艺术协会秘书长叶啸身边’有许多电影工
作者-其中大马中文影视协会郑建国一行人，在筹办第一
届金華奖时’因电影导演大多数参与其中’为遁嫌和遁免
利益冲突’就邀请叶啸协助制作节目。

"当时’郑建国等人来找我’想办巧动’却没有预
算’我就动用所有人事关累’舞台制作只是数万令吉’就
如T-场頒奖礼’这让我进一步了解本地电影面对的问
题。"

他表示’他的身分是在马中文化艺术协会’因此在中
文电影方面没有任何立场’他也不想化事这行业或投资’
只是想要协助电影人有一个頒奖礼平台。

金華奖提供平台让亚洲电影人发现大马

美国有奥斯卡电影頒奖礼-台湾有金马奖-香涯有金
像奖’这些都是让更多人认识当地电影’同时給予电影工
作肯定的平台。

2013年时’大马也有一个电影頒奖礼——金等奖■
但当时已面对资金I'司题’大马中文影协会计划今年将主如
第二届’同样面对资金短缺。

"目前已有很多費助商愿意費助产品’酒店和场地’
但我们需要的是金钱；去年找到一个中国发展商費助’
后他因一些事故而冻结費助，么后因为我在忙着就停顿
了。"

郑建国是大马中文影视协会主席’也是金等奖幕后重
要推手么一’对他而言，金華奖是很好的平台’因为成巧
举行第一届后’已证巧它能让亚洲电影人看到大马电影。

"海外电影全球性杂志都有报导第一届金華奖’这就
是我们当初的目的’有得奖就有其化环’例如香涯电影人
想了解大马电影’只能逐部电影去看’但有了頒奖礼’恆
能够化得奖的电影去看。"

曾志伟友情站台

他表示’电影奖项除了让本地电影人有良性竞争和得
到肯定’最重要是它制造平台給海外媒体和电影人’来进
-步关注本地中文电影。

"第一届金華奖的规模和嘉宾’费用不超过50万’
我刷尽所有人情牌’曾志伟和施南生自费过来不收钱’请
这些人来’负责他们的费用并不为过’但他们说巧白辛
苦’并且愿意自费’让我感动得峡要下跪。"

希望小时梦想实现电影人才需要发掘

本地电影出品人不易为’因为这是一种投资’也存在
不小风险’但化房产业起家的拿督斯里郑水兴’却兴致勃
勃投入其中。

在他求学时期’已热爱文字和电影’曾在报章发表文
章’作品结集成书’化及大学时担任报章的特约记者。

同时’他更在大学时期基于对电影的热诚’写T-本
有关留学生故事的书’滿腔热血的到新加坡电视台寻找著
名监制江龙’想要巧故事巧成电影’无奈因没有资源’最
终告巧。

輩政府华社帮助

然而’他对电影的热爱在数年前’即当他已是一名成
巧商人后’再被激发了起来；当时阿牛陈庆祥的电影《金
童玉女))和另一部电影《华Xia诚雄》寻巧他的費助’让
他萌生当电影出品人的溃头。

"在2013 ’ 我经过考量后’认为电影是一口生意’
但也可实现梦想’我想要长远对这个领域作出贡献’而且
提拔人才不也是我一直想要做的事和责任吗？"

于是’他希望通过电影推动本地电影和发抽人才’并
且成立艺人公司和人才培训单位’虽然巧摄电影不是他的
专业，但他一直在乡团和企业做着发抽人才的事-因此就
成立松江传媒文化集团。

"这不是一时兴起’是我小时梦想和理溃’希望能巧
大马的中文电影行业发扬化大’其次是栽培电影人’这个
工作面对大挑战’因大马市场和进军海外的力量都属萌芽
阶段’希望政府和华社能帮助’让更多人受鼓舞’让更多
的力量进来’让更多资金进来。"

将电影视为行业搞起来需宅业经营

无可否认’近年来’确实有商家和企业投资在本地中
文电影’但这并非是一种专业生意’即电影不是这些投资
者的主业；他们纯粹是想支持一下本地电影’或者惜此宣
传一下公司品牌而已。

在郑水兴看来’大马的电影工作’商业社会并不视么
为一种行业’因此没有专业的投资公司’只是有一些制作
公司。

"如果要巧中文电影搞起来，就需要专业经营’需要
拥有化巧电影为主的投资者。"

他指出’在香涯和美国这些电影工业发达的地区’电
影是一口专业的生意’电影大企业么间可能会合并起来’
甚至进行跨国的资金合作。

"电影是资金大和风险大的投资’若无商业元麦支持
和手法’在资金筹组方面’大马中文电影不可能有实力和
强大起来。"

对他而言’真正的电影出品人’希望看到大马的电影
是一个行业，同时需要大马政府像韩国.台湾.日本或中
国’巧电影当成文化般給予充足的支持。

"国家电影局（Finas)在这方面己在蚕力’但还需
要中央政府和州政府的助力。"
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非常买屋攻略（系列一)
屋价5年肯跌全國房产看透透

2015年第四季房价5年来首次走跌’宣告大马房市正式进入寒冬’买家准备巧了
吗？ 201日年是不是买房好时机？哪里最值得置产？哪种产业最值得买？达些都可杖从最
新产业數据中探知一二。

《焦点策划》普结官方數据为读者分析，第一篇先带大家了解201日年大马产业市场
走势及揉测2016年活动湿度。

住宅成交值挫10.5%

过去一年’市场都在慮测’大马房价何时会跌？等了
好几季-买家终于在201日年第四季迎来日年首次的跌幅■
虽然跌势不到1 % ’却不失为振奋人也的好消息。

这对还未买房’打算置产的买家来说’何尝不是入场
的绝隹时机’但如何巧紧此良机’买到碌屯.如意的房产’
就得从了解房产走留开始’再规划非常时机买房策略。

全国产业资巧中iL、(NAPIC)发布的2015年产业
报告显示’产业市场总成交量及成交值双双下滑’各跌
己.7%及8% ’全年取得36万2干10日宗成交量’成交量总
值1干499亿令吉。

住宅产业占了整体产业市场的6日.2% ’共23万己干
9的宗成交量及总值为734亿7干万令吉’按年下滑4.臣％
及10.5%。

不过’最令市场意外的是’ 201日年第四季大马房价
指数按季也走跌0岩％ ’为2011年化来首次出现跌势。

化历年数据来看’ 201 3年起’第四季房价指数涨幅
都放覺至1 %化下’ 201 3及201 4年第四季分别只涨0.6%
及0.7% ’显示第四季为今年房价传铺低潮期。

信涨2因轰油价跌马巧贬

而201日年第四季房价指数按季走跌’除了打房政策
干预’相信油价走跌及马币眶值带来的谨慎情结也是加剧
房价董缩的两大因麦’令大马房价不只停涨’还开倒车’
降至负成长或冰点阶段。

不过’按年对比’ 201日年第四季房价依然走扬
5.8% '但涨幅已连续两年逆减’化高单位数降至中单位
数。

化201 3年第四季开始’大马房价开始合理化’逐步
从9%跌至7%水平■ 201日年第四季跌势加剧’比201 4年
第四季的8%收窄2.2%到5.8% ’为过去5年最大降幅。

新盘减少滞销加剧

化应方面’ 201日年获批的房产发展计划按年跌
25.3% '导致新屋化应减19.2%至了万零273间’对比
201 4年的8万6干997间’化应最多的是共管公寓/公
寓’占了 2了.了％ ’接着是双或二层排屋’占2日.3%。

共管公寓/公寓供应最多

当中搞城新屋i共应锐减’走跌47.日％或2干348个单
位’柔佛居次’下滑42.8%或9干428间。吉隆坡为全马
主要新屋i共应来源’占整体房屋i共应的20.6% ’接着是雪
兰藍及柔佛的18.2%及13.4%。

201日年整体销售率仅41.4% ’为201 2年化来最差表
现’只售出2万9干零89个单位’低于201 4年的4日.4%或
3万9千491个单位。

这也意味’在201曰年’毎10间新屋就有巨间卖不
出’滞销间题巧显加剧’导致滞销单位从9千了 33増长
16.3%至1万1千316个’总值增长56%至59亿令吉’排
屋滞销比例最高’近40%或4千曰19间-大部分集中在柔
佛’占26.4%或1千194间。

未建舊滞销单位I'司题最严重’大増28.6% ’从巳万3
干476上升至6万8干760个单位’当中服务式公寓占了
2了.9%或1万9干1 92个单位’为最大滞销的产业类型。

反观未兴建滞销单位因新产业发展项目计划减少’数
量收窄20.日％ ’化1万3干471跌至1万零了04个单位’共
管公寓/公寓占41.1 %或4千397个单位。

棄佛滞销全马最严重

柔佛滞销I'司题全马最严重’占了总.滞销的21.9% ’

受排屋及服务式公寓高度滞销影响’滞销单位按年増
11.45%至2千483个单位。

接着是露震’占12方％ ’滞销单位化1干零4日个单位
按年增长3氏46%至1干426个单位’雪^義占10.54%居
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三’从1千零81上扬10.36%至1千193个单位。
201日年新屋舊工量及规划的新化应双双下滑’仅新

屋开工量有所増加。截至201日年抄’大马现有493万个
住宅单位’近89万为未来化应’ 64万为规划中的i共应。

新屋靖工量跌2日％或日万零日日0个单位’规划的新化
应跌31.8%至4年低点’只有13万9干189个单位’新屋
开工则因新山及吉隆坡服务式公寓展开建筑工程’走扬
10.3%或18万8千757个单位。

房贷获批率双位数收窄

房贷申请也进一步化2014年的6.9%跌至10% ’整
于玻行依据贷款人信贷纪录谨慎批准贷款’ 201日年获批
贷款双位数收窄’下跌14.6% ’导致获批率化201 4年的
52.9%跌至50.2%。

雪隆租金走扬

由此可见’对比201 4年’不只房贷申请化约22万呂
千944宗跌至20万6干零32妄-贷款批准也化约12万1干
零92宗减少至10万3干412宗’显示房屋发展计划 '廣款
申请及贷款批准均处于疲弱阶段。

在吉隆坡及雪兰藍’房屋租金市场普遍走扬’尤其是
靠近哲峡铁（LRT)-捷运（MRT)路线及高等教育学府
的房产取得显著増长’包括化邻吉隆坡’如携哇及八打灵
区域的排屋1高楼产业。

在柔佛’仅特定地点的租金市场因更新租约而维持正
面；搞城市场也因新租约‘邻近商业中也策略地点及具效
率的交通网遵’享有正面租金増长。

棄搞雪隆放缓吉彭丹登露逆扬

按州比较’房市巧动跌多起少’主要州属如柔佛■•榜
城双位数走跌’各下滑20.4%及16.9% ’吉隆坡及雪兰藍
跌势较覺’走低呂.3%及日.1 %。

逆市走扬的州属为吉打'彭亨'吉兰丹'纳闽'露震
及登嘉楼’尽管如此’雪兰藍依然占24.曰％成交量居冠’
其;欠是柔佛’占13.2% ’露震化12%居兰。

吉隆坡滞销改善

因有地产业化应受限’位于吉隆坡黄金地段及成熟区
域的房产价格持续増长1高楼房产表现则起落参半’全屋
价指数按年増长6.4% ’平均全屋价指数化201 4年第四季
的69万零541 ’增至201 5年第四季的73万4千957令吉。

租金市场也普遍走扬’有地房产平均租金回酬介于2
至3.呂％ ’高楼房产平均租金回酬较高’介于3至了％。

新屋推出按年跌12%至1万4干444个单位’销售化
201 4年的47%放缓至41.4% ’服务式公寓共管公寓占大

部分新屋计划。
滞销房产状;兄比去年巧善’单位致量按年跌37.3%至

臣己1间’总值也下滑2臣岩％至臣亿1千723万令吉；未建舊
滞销房产收窄4.7%至8干日23个单位；未兴建滞销单位则
化933间双倍増长至3干41 9间。

NAPIC看好吉隆坡房市维持正面走势’价格维持坚
挺’预计安巧哲峡铁延长线于年抄完成后’有望刺激周边
区域产业市场走高。

在己生河流域’交通基建发展料引领公共交通累铺转
型’同时由3个机构——PR1MA ' PPA1M及RUMAHWIP

负责的可负担房屋计划’料i共应1万8干347个毎单位售价
40万令吉化下的可负担房屋。

雪兰藍策略地点房产增值

201日年雪兰藍产业市场微幅走覺’尤其是住宅产
业建筑巧动’成交量下跌日.9%至了万4干90日宗’总值跌
0.7%至4千71 5万令吉’住宅占该州整体产业市场77.2%
成交量。

价格方面’有地及高楼住宅产业价格逛续走高’尤其
是在成熟区域住宅’交通连接具效率'靠近捷运沿线及高
等教育学府■如玛拉工艺大学（UiTM)附近的房产也在
増值’当中沙亚南的单层及双层排屋更取得双位数成长。

有地住宅售价绩走高

高楼住宅方面’在地点良好1接近控峡铁及捷运沿线
的可负担房产需巧推动这类型房产价格双位数走高’而高
回酬也是另一个加分因麦。

另外’吉隆坡住宅需求溢出鼓应’促使高楼产业价格
上涨超过18%。截至201日年第四季’雪州全屋价按年上
扬臣.2% ,平均全屋价化去年同期的44万日干640増至47
万3干零6日令吉。

与此同时’住宅租金也处于上升趋势’尤其是邻近高
等教育学府'捷运沿线的住宅租金稳健走扬’而化邻吉隆
坡’特别是那些位于携哇及八打灵区的排屋及高楼住宅单
位祖金更是显著増长。

雪州有地房产总回酬介于1方至6.9% ’分层住宅单位
则取得3至10%的高回酬率。

新屋计划按年下滑13.8% ’化1万4干808间跌至1万
2干770个单位’销售化48.日％放覺至3日.4% ’ 2至3层排
屋及服务式公寓各占新屋总觀的41.1 %巧24.2%。

棄佛成查量挫18.5%

201日年’该州产业市场显著放覺’成交量跌18.己％
至4万7千了28宗’总值收窄34.日％至2干16日万令吉’住
宅产业占整体市场的65.1 %。

尽管如此’住宅产业价格依然持稳’一些特选计划价
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格更显著增长’在焦点成熟区域及邻近市中iL、的住宅产业
则持续享有资本増值-当中位于策略地点的单层排屋曾取
得10岩至21.呂％的显著涨幅。

分层住宅方面’公寓及共管公寓价格趋覺’资本増值
介于2.2%及10.5%。

201日年第四季’该州全屋价指数按年扬4.呂％ ’全屋
价增4.84% ’从201 4年第四季的23万2干136增至24万
3374令吉。

与此同时’该州租金市场维持正面展望’一些特选地
点因出租率及租约更新带动’租金走扬’邻近城市及商业
中也的房子也取得租金増长。

新盘大减42.8%

更甚的是’由于单层及双层低价排屋i共应有限.连带
也影响这类型房产租金増长。

不过’新屋推出方面却離减42.8% ’化201 4年的
1万6481跌至9428个单位’但销售表现比去年微増’化
36.4%增至36.6%。

搞城房价趋涨

该州房市也在201已年放覺’成交量放覺1日.7%至2万
1干日日日宗’成交值则跌1日％至117亿令吉’住宅产业占
了整体交易的70.9%。

不过产业价格依然处于上涨趋势’邻近高教学府’如
理科大学（USM)及工业区的排屋价格取得正面成长’
而邻近搞城第二大桥的成熟区域及发展计划’持续取得资
本増长。

其中位于己都加湾城（Bandar Batu Kawan)的双层
排屋-价格増长28% '同时靠近商业中也■■购物中也及
市中也策略地点的房产价格也在増长。

分层住宅价格处于上扬阶段’可负担廉价屋及位于良
好地点'靠近商业中也及购物中也的中价位组屋录得双位
数増长’高回酬也为这些产业加分。

全屋价指数涨5.8%

截至201日年第四季’搞州全屋价指数按年涨日岩％ ’

平均全屋价增加日.8% ’从3日万8千24日增至37万8千939
令吉。

该州房屋租金正面成长’主要是新租约'策略地点及
交通效率贡献租金増长’其中威省中部'靠近工业区及霸
级市场的单层及双层排屋更取得超过1日％的租金收益。

然而’新屋推出却下滑47.日％ ’化44閒降至234呂个
单位’销售则比201 4年的43.9%走扬至48.2% ’其中共
管/服务式公寓占新屋数量的70.3%或1651个单位。

可负担屋双刃剑

展望2016年房市’ NAPIC预计2016年将进一步趋软’
主要是受内外不稳定因麦影响’关注课题包括如何恢复走
低的房产买家信屯.。整于第十一大马计划及2016年财政年
预算案重点强调’看好房产依然是产业领域的主要支柱。

该机构指出’可负担房屋课题及买家可负担能力将持
续成为国家首要课题’但修正财政预算宣布的30万令吉
化下新产业计划保留給首购族的指施有如双面刃。

不适于非城市区喊

"原本是为了提化首购族更多买房机会-但整于此指
施需推广至全国’政府更应该提i共详细资料及斤细考量’
因它可能适肯市中首购族■却不适用于非城市区域’成
本及好处需谨慎窗量’化免影响化应（发展商）及需巧
(买家）。"

除此么外’该机构也预测’新产业推出放覺让市场得
化逐步吸纳滞销单位。201 4及201日年录得的新产业’其
中超过三分之一价位如于30万及化下，-些州属比例更
超过了0% ’因此估计2016年将取得类似表现。

2016财政年预算案承诺的房屋计划’包括17万日干间
-个马来西亚房屋计划（PRIMA) '-万间国家房屋有
限公司(SPNB)的亲民房屋(Rumah Mesra Rakyat) '

10万间"-个马来西亚公务员房屋计划"(PPA1M) '

城市和谐1房屋及地方政府（KPKT)的人民组屋计划
(PPR)及首间房屋头期基金计划（MyDeposit)等。

单位/部n 房屋 援款冷苗

PR1MA 17万5千间’售价低于市场
20%，2016年料完成1万间 16亿

SPNB 1万间亲民房屋’每单位津
贴2万令吉 2亿

PPAIM 2018年连10万间’售价介 融资25%
于9万至3日万令吉 发展成本

KPKJ
人民組屋计划： 2万2千300
间公寓’ 9干800间排屋 8亿6千300万

首间房屋头期基金计划 2亿

LTAT 2016年起为军人建2千间可
负坦房屋及4干个宿舍 1亿6千万

PDRM 为大马皇家警察部队会员建
2干间可负坦房屋 未说巧

GLC 未说巧 未说巧
雇员公积金局矩PF) 莲800间 未说巧
森那美 4千600间 未说巧

为s殖民二代提供房屋

单位/部口 房屋 援款冷苗
联邦±地发展局
(FELDA) 2万间 未说巧

联邦±地统一
及复兴局 2干间 未说巧

橡胶业小团主
发 2干间 未说巧
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非常买屋攻略（系列二）
改变买屋观念

在房市"疲软无力"的非常好期，市场选择多，但并不是所有人都适合买房，希望有
个栖身乏所，就有必要了解房价走势及个人买房的可巧担能丈，乏磨才判断该买还是租。

达一期，本文为棘整合201日年最新各州平均房价，探讨目前国人收入水平是否足k义
匹配现有房价’分析租房及买房的利与弊。

全屋价走势

地区/ 平均全屋化(令吉）
师属 2015年第四季 2014年第四季 涨幅㈱
砂拉越 筑1,904 策已814 +7.2

露震 181,175 1晚粥5 +7.2

森美兰 196,043 185,330 +6,9

吉隆坡 734,巧7 600,541 +6.4

雪兰藍 473,C65 445,640 +62

棋城 378,969 368,245 +5.8

沙己 459.494 435,3茨 +5.5

马六甲 177,503 168,381 +5.4

柔佛 243,374 232,136 +4.8

登嘉楼 218,442 210,071 +4.0

彭亨 211,^9 204,896 +3.4

吉打 166,343 160,918 +2.7

玻璃市 151,822 148,470 +2.3

吉兰丹 167,473 166,247 +0.7

平均全屋化(令吉）
2015年第四季 按年 按季

全马 315,287 +5.8% -0就

7大房价是高地区/州属 7大房价是低地区/州属
1 吉隆坡 1 玻璃市
2 雪兰藍 2 吉打
3 沙己 3 吉兰丹
4 砂拉越 4 马六甲
5 橫城 己 露震
6 柔佛 6 森美兰
7 登嘉楼 7 彭亨

各帅I屋价比一比

水平’走扬至73万5千令吉。
搞城' 沙己及马六甲平均房价分别涨日.8% '日.日％及

5.4% ；柔佛及登嘉楼扬4.呂％及4% ;彭亨涨3.4% ;吉打
及巧璃市涨幅各为2.7%及2.3% ;吉兰丹房价増长率最
低’仅微扬0.7%。

化房价对比’北马区房价最可负担’尤其是巧璃市’
平均房价1日万令吉’为全国最低；其次是吉打’平均房
价16万日干令吉；吉兰丹则化16万7干令吉居第兰。

旅游城市马六甲第四低’平均房价17万8干令吉；露
震排名第五’平均房价18万令吉；森美兰化19万8干令吉
排名第六；彭亨'登嘉楼及柔佛平均房价介于21万至2己
万令吉；搞城及砂拉越平均房价处于3了万至40万令吉。

隆雪沙房价最高

沙己及雪兰藍平均房价介于4日万至48万令吉’为全
国房价第兰及第二高的州属’需巧强劲的吉隆坡’依然是
房价最高的地区’化73万日干令吉棄登房价排行榜么冠。

你的收入可在哪州置产？

201 4年大马家庭收入及基本生巧需巧调查显示’大
马人平均收入中值为6干141令吉’扣除税务' 公积金及
社会保险(SOSCO、,后’净收入为日干128令吉。

国行根据2014年家庭开销调查预测’中值月收入扣除
基本及非必需品开销的3干日了8令吉后’还剩1干日弧令吉’
若悉数用于惶还房货’仅买得起价值35万令吉的房屋。

201 5年第四季’各州平均全屋价走扬幅度介于0.7% 月入6千仅可买35万房屋
至7.2% ’当中涨幅最高的是砂拉越及露震’比201 4年第
四季増长7.2% -推高砂州平均房价近40万令吉水平。 放眼全国’有9个州的房产符合资格’包括i皮璃市1

吉打'吉兰丹'马六甲'露震'森美兰'彭亨'登嘉楼及
砂露涨最多吉兰丹最化 柔佛；若楠蓄10%收入1还可负担23万孤00令吉房产。

但对于压在收入金字塔低端的40%低收入群’月入
接着是森美兰’涨6.9% ’超越首都吉隆坡的6.4%及 仅2干日37令吉’净收入2244令吉’扣除基本及非必需品

雪兰義的氏2%涨幅’当中吉隆坡平均房价突破70万令吉 开销的2027令吉后’仅剰217令吉’若悉数用于惶还房



3D2 丹巧里梁海金产业报道奖

货’仅买得起价值5万令吉的房屋。
但如此低价位的房屋在全马难寻’没有一个州属的平

均房价符合资格■即使是在全马平均房价最低的巧璃市首
府加央（Kangar)'-向单层排屋录得的最低交易价也要
1 4万令吉。不巧’更悲哀的是’如果低收入群楠蓄10%收
入’他们将入不敷出’更不用说挤出额外资金购买房产。

至于金字塔中端的40%收入群’他们月入日662令
吉’净收入4781令吉’扣除基本及非必需品开销的3臣29
令吉后’还有11日1令吉’悉数用于僖还房贷’可缺买到
2臣万日干令吉的房产。

显而易见’此收入水平者还不足化购买吉隆坡‘雪兰
藍1沙己1砂拉越及搞城的房产’但可负担柔佛1登嘉
楼'彭亨'森美兰'露震'马六甲等州属的房价。如果再
巧收入的10%用来楠蓄’中收入群只买得起1日万日干令吉
的房产’而这个价位的房产仅可能出现的巧璃市。

虽然金字塔顶端20%的高收入群月入1万4干30己令
吉’净收入1万零日8令吉’扣除基本及非必需品开销的
臣呂99令吉后，还有3682令吉，悉致用于借还房輯’可拱
买到84万8000令吉的房产’显示此收入水平者’在大马
拥有很高的置产自由度’可选择在全国各地买房。

可是’若巧收入的10%用来楠蓄’只能买到60万
4000令吉化下的房产-依然低于吉隆坡的平均屋价’但购
买雪兰藍'搞城'东马地区等州属的房产显得游刃有余。

化收入群难买屋

由此可化’目前仅月入1万日000令吉化上的高收入群
能负担吉隆坡房产’月入日000至目000令吉的中收入群勉
强能回乡或退居二兰线城市置产’如马六甲'芙蓉'新
山' 关丹' 悼保等城市’而月入2日00令吉的低收入群’
非但没有足够的可负担房产i共应’若不削减非必要开销’
他们将无法买房。

值得注意的是’缺上预测并未纳入个人债务’包括车
贷'个人贷款'信用卡债'学贷等’若纳入这些债务’无
论哪个收入群’相信有很多人将入不敷出’导致买房面临
层层阻碍。

化官方及市场调查数据来看’高家债是人民买房的
梦魔’国行年报显示’ 201日年大马家债对国内生产总值
(GDP)比例按年成长1.2%至89.1 % ’对比201 4年为

87.9% '分析员预计’现有家债规模需时才能降低。
宏利最新调查指出’ 68%大马人负债’为亚洲最

高’平均魚债日万目000令吉’相等于人均收入的10倍’
而且大部分属于长期债务’四分么一者料需3年或化上时
间才可还清所有债务。

租比买划算？

对于可负担房产i共应不足'贷款艰难'个人高负债及
收入开销入不敷出的非常艰难状化’国行建议方案是"租

房"或减少非必要开销增加买房预算。
但这两个方案都让人皱眉及倍感矛盾’尤其是抱着

"租房即帮他人i共屋"观念者’多数坚信拥有属于自己的
房子’人生才算完美’这种想法短期内料很难巧蛮；而削
减非必要开销’如化闲娱乐'外食等巧动对年哲人而言更
是难化取舍。

牺牲生活品质降化生活标准

可是’如今局势及收入状化都不由人’房价虽然随着
消费税实行看涨’但受整体经巧环境不隹影响’近期开始
出现下修迹象’对于那些不愿意牺牲生巧品质‘降低生巧
标准者’或许可化巧蛮过往观涼’暂时考虑租房’楠更多
钱作为买房的头甜(Deposit)费用-待房价走跌‘市场
i共应増加后才买房。

目前大马还未有买房及租房对比的数据’但板据《投
资致富》粗略化算’化中值收入计’没买房者’除了
10%楠蓄■还有1日日0令吉的剩余收入可支配’若悉数楠
蓄，毎个月的楠蓄额比背负房贷者増加3.3倍’楠蓄速度
巧显加峡’原本年楠蓄61日6令吉’加上刺余收入’年楠
蓄有望離増4倍化上’至2万4了日6令吉’楠蓄两年即可应
付40万令吉房产的头期费用。

至于低收入群’没买房者的楠蓄有望増半’化年楠
蓄2688令吉増至日292令吉-但楠蓄3年-依然不足化激
付20万令吉房产的头期费用’故有必要开源节流増加收
K’巧极提升楠蓄额’才有望赶上未来房价涨幅。

中收入群方面’没买房者料化原本的日736令吉年楠
蓄増至1万9干日48令吉’楠蓄两年就有3万9096令吉，可
应付3日万令吉房产的头期费用。

至于高收入群’原本年楠蓄1万2696令吉’若没买
房’年楠蓄料増4倍化上’至巳万6目狐令吉’-年后就有
能力激付日0万令吉房产头期费巧’为所有收入群中最早
达标的买家。

各阶层收入开宝预S

中值 低化入 中化入 高化入
平均收入 6,141 2,537 5,662 14,335
净收入 5,128 2,244 4,781 10,581

基本及非必要斤销* 3,578 2,论7 縱9 6,890
剩余收入 1,550 217 1,151 3,682
10%惟蓄 513 224 478 1,058

杏未计入个人債务

房租指数跌13%东南亚第二低

化租户巧度计算’窗量房租合不合理的标准在于"租
金收入比"’即房租占收入多少比重’若低于收入的2日％ ’

属合理水平’若占2日至30% ’则在可承受水平’一旦超过
30% ’即进入压力过大区域’比例越高就越"租不起"。
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计算方式：租金'^收入=租金收入比

如果收入日干令吉’租金1000令吉计的话’房租收入
比为20% ’属合理范围；若收入3干令吉’租金8日0令吉
的话’房租收入比为28% ’已超过合理范围’但还在可
承受阶段。

如果月入2曰00令吉’租金8曰0令吉的话’房租收入
比将走高至34% '已处于压力过大区域’这也意味’租
户必须巧超过三分么一的收入贡献給房东’显示目前租房
开销已超过收入的可承受阶段。

根据Numbeo网站’目前大马人平均可支配收入为
3己20令吉’若在市区公寓租一间房’平均租金1日如令
吉’租金收入比为44% ’处于无法负担水平；若在市
郊公寓租一向房，平均租金8日0令吉，租金收入比跌至
24% ,还在可化承受水平。

若是双薪父母’家庭收入约7000令吉■在市区租一
间3房公寓房租为2目00令吉■租金收入比为40% '属吃
力不讨好范围’若搬到市郊的3房公寓’租金为1日日0令
吉’租金收入比为22.1 4% ’属可承受水平。

中化收入群仅能负担市郊房租

由此可见’大部分中低收入阶级只负担得起市郊房
租’而城市房租只有可支配收入超过日干令吉的单身贵族
或超过--万令吉家庭收入的家庭负担得起。

Numbeo数据显示’ 201日年大马的租金指数（Rent
Index )为13.41 ’ 为东南亚第二低国家’仅次于菲律宾的
了.己3。新加坡租金指数最高’达84.62 ;细甸则化27.47
居次。其余4个国家’包括泰国' 越南' 柬±甫裏及印尼分
别企于16.72' 14.86' 14.82及 13.85水平。

化城市划分’吉隆坡租金指数最高’达21.日2 ’ 新山
及八打灵再也因在一年内各自涨跌影响’拉近租金指数’
分别为1日.79及1日.日8 ’ 而搞城及亚庇则在9.8日及9.日臣水
平。

按年比’大马租金指数走跌13% '城市租金跌多
起少’当中跌幅最大的是八打灵再也’下滑1 1.43%。
其次是搞城’走低8.37% ’亚庇及吉隆坡各跌7.09%及
4.78% ’新山租金则涨9.42%。

租金收入比旺力测试表

2014及2015年大马租金指数对比
2014 2015 涨跌脚

吉離 22.60 21.52 -478

巧山 14.43 15.79 9.42

八打贾再也 17.59 15.58 -11.43

棋城 10.75 9.86 -8.37

亚庇 1Q29 9,56 -7,09

全马 15.16 13.41 -13

洽结：

风目前收入比对各州房价’离房价令许多人的大城市
买房之路困难重重’庆幸的是’短期内在大马租房料比买
房更划算’而且压力小株营快’何不改变策略’趁如今市
部房租还化于可承受水平时租房’储蓄更多买房头期费
用’静待房价走跌才考虑买房呢？
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非常买屋攻略（完结篇）
非常时期买屋有一套

近几年负责任赞款条例令许多申请房赞者被拒，"有错有还，再错不难"的因果循
环正在考验买家的理财智慧。

在离馈务、贷款条例严谴的非常环境下’憑在买家是否还有成功申请房赁的可能
性？如何规划非常房赞策略，且看理财及赞款专家怎么说。

房贷，难W承受的重 规划买屋须步步为营

根据Numbeo网站’大马截至目前为止产业货款收入
比(Mortgage as A percentage of income)为69.86% ’

吉隆坡为了4.了日％ ’搞城为6日.日7%。

新山135.71 %重负债地区

对比各大城市’ 201日年产业贷款收入比最高的城市
是新山’达13日.71 % ’产业负债已大幅度超越个人收入
所能承担的范围’属严重负债地区。其决是吉隆坡及沙
己亚庇’两者均在了0%化上’搞城近70%水平’古晋
66% '八打灵再也61 %。

虽然经济放缓’但2015年大马家债对国内生产总
值（GDP)比例进一步化2014年的87.9%上扬1.2%至
89.1% ’比201 3年的86.8%或1.1 %涨幅略高’显示大部
分家庭依然逛续举债。

大马财务规划协会（FPAM)首席巧行员李琳乐在世
界不动产联盟（FIABCI)精巧产业投资讲座会后表示’对
大马高家债状;兄感到担也’因这意味家庭举债多过楠蓄’
-旦家里发生任何紧急事故’整个家庭将因此陷困。

她指出’ 201日年一项针对全球公共理财醒觉规划的调
查显示’在这非常时期’高负债者最主要的任务是走出债
务困局’化在紧急事故发生时有钱应急及为退休做准备。

古晋涨幅最大 现是"看房"好时机

不过’对比201 4年数据’ 201 5年产业货款收入比起
落参半’新山及亚庇稍微巧善’各跌7.曰7%及10.曰6% ’

吉隆坡‘搞城‘八打灵再也及古晋则逛续増涨’当中化古
晋涨幅最大’ 一年内上升了3日.86%。

由此可见’僧还房贷已占大马人60至70%收入’若
再加上其他贷款’如车贷'信用卡债'学贷等’大马人可
谓负债累累’若再逛续毫无节制的举债’未来将难楠蓄’
甚至影响退休生涯规划。

各巧市产业综敦收入比

城市
产业贷款化入比(％)

涨/铁(沟
2014年 2015年

巧山 143.28 135.71 -7.57

亚庇 84.07 73.51 -10.56

吉隆坡 74.57 75.84 + 1.27

棋城 65.54 69.20 +3.66

八打贡再也 53.00 62.04 +9.04

古晋 29.71 65.57 +35.86

数据来源：Numbeo

至于目前是否买房的最佳时机’她认为对那些有储
蓄1还未买房的人而言’目前是"看房"的好时机；但是
对于抱着投资目的人来说’须具备"持有能力"（Holding
Power)才可化等到产业上升周期脱售产业嫌钱。

"相信目前房市状：;兄令早前投资产业的人感到恍A、’
因他们必须出租这些产业’若租不出’就必须脱售’在市
场欠隹期间料多数无法拱理想价格出售。"

有整于此’她认为在非常时期’背负许多债务非好
事’持有更多现金才是度过房市放覺的最大支撑点。

那么打算趁非常时期买房的人该做什么准备昵？
李琳乐直言’一定要慎重规划（Plaming) ’毕竟买房

也是人生最重要的决定么一!但何谓买房规划？如何规划？
首先’她建议先列出目标房产类型1地点1现在年

龄'目标退化年龄'可化承担的房贷数额'买房成本及等
待新屋建成的覺冲费用。

她表示’买房子前必须掌慶自己的财务状;兄'检视收
入'个人负债'未来开销是否足化应付生巧等’比如说是
否能够负担2干令吉化上的房贷’如果目前无法负担’就
必须探讨该不该买或者是先楠蓄后才买。

"现在这个时候’不担也没房可买’反而更该担iL、是



大奖：非常买屋攻略系列 3D5

否有足够的钱缴房货’如果觉得目前还未准备好’多存钱
绝对没有坏处。"

寻找价格比目标化20%的房屋

另一个规划’则是紧贴买房预算’因这项成本为侵抽
楠蓄的最大杀手’绝对不可掉化哲也’故她建议打算买房
的人’资金预多不预少’理想比例是准备高于房价20%的
预算。这主要是买房时’有许多额外开销未计入尾价内’
包巧玻行处理费'律师黃'估值费'裝修费'保险费'±
地/口牌税'消费税’这些开销都必须由买家自行支付。

根据李琳乐提i共的案例’若打算购买价值日0万令吉产
业-单是准备20%头期钱（10万令吉）是不够的’因为加
总上述提及的额外费用’还有10万令吉的资金缺□待付。

有整于此’她建议大家买房时’可賊寻找价格比目
标设定低20%的屋子’如巧原本日0万的目标降至40万令
吉’遁免陷入现金不够用的套境。

首厕族先从小单位下手

至于房屋首购族■她认为可化先买规模较小的单位作
为起步点’因这些产业售价较可负担’未来再待收入増长
时化小屋换大屋’购买理想中的屋子。

针对失业者’她坦言第一件必须探讨的是"若持续住
在这里’是否还有能力负担？"问题’希望民众从中认知
到财务规划重要性’化恆在紧急时期有足够的资金维持基
本生巧开销。

"-般上’上班族最好能够有3至6个月的应急楠备金’
若是合约员工或自己做生意者 > 最好能够有6至12个月的应
急储备金’因通常这群工作人□的风险较稳定受薪族高。"

提高你的房贷审批率……

贷款难批是目前产业市场面对的最大团境’国行数据
显示’ 201日年贷款申请及批准率仅47% ’意味毎10个申
请者当中’就有曰个人被拒。

去年批贷率仅47%

GM训练学院首席巧行员兼创如人杨錶颖在世界不动
产联盟(FIABCI)精巧产业投资讲座会上指出’这主要是
受頃款面貌(Lending landscape )巧变所致’很多人因不
了解玻行作业方式及审计标准’是导致申请贷款被拒的主
因。

他说’缺往玻行对申请贷款条件宽松且所需时间不
长’通甫只提交3个月的薪水单1身分证及等一个小时就
可获得贷款。但今时不同往日’化前的做法已不适用于目
前贷款环境’因现在玻行都是根据信贷增还纪录批准贷
款。

"无可否认’贷款越来越艰难’但这并不意味不可
能’因至今银行依然在放頃’但他们的目标顾客是那些有
进行财务规划的人。"

他坦言’国家玻行及玻行不会因市场吁巧及投诉就放
松贷款条例’如今申请贷款被柜’不该怪罪巧法单位或玻
行’而是先检讨自己的信货纪录’为争取货款获批做准
备。

"玻行为盈利组织’必须对股东交代’当他们获知未
来这个贷款人可能出现违约机会’肯定不批准贷款。除此
么外-不同的玻行也有不同的贷款条例及要巧。"

银行贷款条側要求各不同

是例

每月房贷 2千零27令吉

项目 化位(令吉） 成本(令吉）
屋价
存款
30年贷款(4.6%年利息）

律师费
贷款买卖协议+估值费
贷款文件收费
印花税

50万
10万

40万

10万

4干250牟
9干250牟
8干450牟

1万零600*
苗费用十1干巧3(消费税)(不包括头期）

装修
家具
屋子结构年保险费
屋子內部年保险费

3万4千503

30万杏
30万杏

1千300杏
364杏

徐费用+ 3千699.84(消费税)(不包括头期） 6万5千363.84

整体买屋初始费用(包括头期） 19万9千866.84
杏加6%消费税

因此’他认为2016年申请房货者的当务之急是"货
款规划’’ (Mortgate Planning) ’整个过程从被玻行拒绝
开始到巧款获批’期限可长可短’最短一个月’最长可达
-年’主要视个人财务能力进行规划’包括僧还所有债
务。

"申请前必须为获取贷款巧财务做准备’向玻行展示
你有能力借还房頃’方有可能获得玻行批准贷款’因此贷
款规划的重要性不容忽视。"

他指出’申请贷款前’有几个重点步離必须先进行’
因張行也是参考这些资料评估是否发出巧款。

"就如玻行有各自的了解顾客（Know Your
Customers)指南一样’我建议买家在申请房贷前’更应该
了解自己（KYS)信贷僧还状化’不该急病乱投医的盲目的
向银行申请货款’避免信货纪录受损'影响货款获批率。"
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3个重妄步骚为：1.查看CTOS报告
由信巧情报服舆私人有限公司（CTOS)提供’民众可化从该
机构网站免费查阅’检查CTOS报告评级是正还是负。此报告
提供24个月的信贷纪录’每人每年可免费查阅一次。
网址：www.ctoscfedit.corn.my/myctos2.查看CCRIS
廣带身分证到国家康行苗行或各帅I分行的中央信贷情报资讯
系统（CCRIS)自动机（KIOSK)打手印’就可打印此报告’
若不方便前往’可上网下载申请表格’填写后传真或电邮至
bnmtelelink@bnm.gov.rry’此程序需2至4个星期处理，报告会
寄到住家地化最近的金融机构。
网址：credtbureau.bnm.gov.my3.查看RAM信贷报告
RAM为大马评估机构’亦提供CTOS及CCRIS报告及备有计算
未来违约几率的系统功能’ 1到3分为低获批率’ 4至5分获批
率50% ’ 6分化上获批率较高’目前已有一些康行利用此系统
审查贷款申请者信贷旧录及计算违约几率。
民众可上网查阅基本版的个人信贷报告（PCRB) ’首次免
费’每年1月及7月免费升级资料’若需要更巧细报告’需付
费至少1日令吉获取。
网址：www.mycreditinfo.corn.my

2015年综敦申请及批;隹奉

■申请的5 47.7 71.3紛.4饭.4 72.5 74.6 75.4 75S 纸7 7巧
■批准31 267 36.3迟7 31,3茂.9 31.4蓝,2茂友2 31.4

苗申请额： 7干巧8亿令吉
苗批准额： 3千591亿令吉
批准率： 47% 资料来源：大马国家银行

获取这些资料后’接下来步骤是计算个人债务收
入比(Debt to Income Ratio)或惶债比（Debt Service
Ratio)。

减债可提高批贷率

"僧债比越高’越难化获取贷款’若要提高获批几
率’首要任务是减债’尤其是信用卡债。值得注意的是’
很多人都不知道’一旦信用卡使用率越高’贷款被拒批的
几率也会随么走高。另外’成为担保人也可能导致僧债比
走高’因为有些玻行也会巧担保数额纳入债务苗额。"

杨錶颖指出’目前国内玻行有不同的僧债比标准’有
些银行是色0% ’有些则定在70%或目日％ ’因此建议民众
在申请贷款前先做巧课’包括了解玻行DSR标准-最新贷
款条例'对比各玻行贷款配套等’么后再慎选2至3间适
合的银行提交货款申请。

计S搭债比方式巧下：债务■收入X100=DSR%

案例1
案例2
案例3

1干令吉债务-
2千令吉债舆-
3干令吉债舆-

-3干令吉收入=33J3%殖度负债
-3千令吉收入=66.67%(中度负债）
-3干令吉收入= 1日日％(离负债）

案例4 4干令吉债舆--3干令吉收入= 133.33%(过度负债)

杨錶颖给房屋首购族的劝告：

-定要知道自己现有债务状;兄’并在申请房贷前先查阅
信赁纪录’不可抱着"申请越多’获批几率越高"的也
态’而是根据玻行要巧申请。
买房前一定要僧还欠下的PTPTN贷款及毎个月准时僧
还所有债务’若CC网S显示超过2个月未准时还债’申
请货款将被拒。

计算你的"可负担"贷款……

CCR倍为个人贷款状}兄的信贷报普’显示过去12个月
的贷款总额1未僧还贷款’甚至是贷款申请1获批巧拒绝
次数’贷款类型包括信用卡债'房贷'车贷等。

去年6月开始’当局也巧拖欠国家高等教育基金局贷
款(PTPTN )的不良纪录纳入此报告’导致许多人申请
房贷被拒。

另外’若报告显示《特别注意户头》（Special
Attention Account) ’如信货谱询与债务管理机构
(AKPK) ’则意味此人已严重违约■玻行将直接拒绝贷

款’直到所有债务都还清。
(备注：不可将此报告交給玻行’因内营发出贷款的

玻行名字’遁免玻行职员互通巧息’目前由玻行获取的
CCRIS未包括货款银行名字。）

洽结：

非常时期买房’更需要完善的理财规划及预算’除了
从个人信贷报告下手’揪出被拒原因’买家更不可忽略对
症下药执行"贷款规划"的重要性。

申请房费没有捷径’最实际做法是不再盲目申请■事
先掌疆银行审计标准’展示可准时偉还赏款的能力’黄为
走出债务困荀’期望的房贷才有望手到樓来。
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从产业逆势探讨购房与投资(系列1 )
投机受控-國朽不打房了？

产业市场消化2008/2009年全球金融危机的效应忘’价格开始逐一走窝’财政
部、国家银行先磨重新检讨打房措施，包括加大打房力度，例如提离产业盈利税、指示
发展商废除一些胸屋优惠措施、加强银行发放赞款的条件等等。

贷款难批交易放缓

政府或许没有预料到加大打房力度’冲击最大的反而
是中低价房屋的购屋者’玻行对贷款申请者设定较高的口
槛’看紧批准贷款的关口’如此一来’许多首购屋族’面
对屋价不跌1申请贷款难批的I'司题。

不论是一手或二手的产业市场’交易开始放覺’尤
其是在201日年开始’产业经纪普遍建议业主降低房屋卖
价’因为玻行的估价普遍比市价低’加上贷款额度难获
批’导致不少有也购屋的买家’被迫放弃购买产业计划。

这与政府的原意似乎有些出入’有关当局推出打房指
施’主要目的是让产业市场降温’最终目标是：价格不会
逛续上涨’或是维持在原有价位’至少介于玻行估价的水
平。

可是’环顾己生河流域的产业价格’严格来说’降温
的例子并不多，说到降低产业交易价’在转手市场的一些
房产单位-由于巧售价与原价相比有一段距留-有些业主
可能需要现金’会选择降低要价。

不过’在一手市场的待售产业’情;兄稍有不同’位于
策略性地点的产业’价格保持坚稳’而且有些买家目标只
有一个：就是购买新建的房屋’他们对旧的房屋有些顾
虑’担也老房屋有不好的历史’或者已经很老旧’需要不
少钱来裝修等等。

第3房贷限惜70%妻效

虽然国行分别于2010年的3月' 日月及了月升息
0.25% -房贷成长率只在6月短暂放覺’接着又逛续走
高’直到政府于2010年11月开始推行第3间房贷限惜
70%措施■才使到当月房贷获批増长率减至3.1%。

在该指施推行的首半年’成长率起伏不定’即使国手于
于2011年日月再次宣布升息’ 6月的房贷却达到36.2%的
获批成长率’显然打房成效不大’直到2011下半年’房
贷获批成长率才跌至单位数’最低跌至1%之间。

201 2年’随着首2年内脱售产业’产业盈利税调高
己％至10% ’并于1月1日开跑’全年的房贷获批成长率大
部分显示负成长’当中化1月最为显著’滑落20.9% ’意

味上调产业盈利税对市场投机巧动具一定的阻吓作用。
201 3年1月1日起’政府加大打房力度，进一步调

高产业盈利税’同时也缩短个人产业贷款最高年限至3己
年’不过其效应仅在实行的第二个月显现’过后的房贷
发放率不见收敛’即使在11月宣布度除发展商承担利息
计划（DBS) ’依然升高49.7% ’创下近3年的最高増长
率0

2014年1月1日’当局巧外国人在大马置产的价格顶
限提高至100万令吉’同时化申请者净收入为准发放房
贷’又巧首3年内脱售的产业盈利税调高至30% ’第斗及
第己年内脱售产业征税率提升至20%和1日曰/o。

显而易见’这一波的打房指施较过去几年更有效’
10个月房贷批准率大部巧化个位教成长1国行于7月宣布
升息时显著挫跌13% -并写下近2年低点-其他月份也多
数维持在10%化下’反映房产交易量已适度放覺至合理
水平。

盼放宽房贷0槛

最近’市场人±呼吁政府探讨降低产业盈利税的征
收’同时也希望商业玻行放宽惜贷条件’特别是对首购屋
者提出的申请。

提到如何协助房屋贷款申请者’化恆他们的申请比较
容易获批’本地一些商业玻行贷款部的职员说’当玻行在
审核他们的申请时’如果他们的信贷纪录良好’尽管财务
条件稍微达不到要巧’申请依然可化获批。

所谓的信贷纪录良好’指的是没有个人贷款1准时僧
还大学的惜款1没有信用卡债-汽车贷款分巧准时僧还‘
其他的开销如毎月的固定线电话费' 电费等’也必须准时
激付。

巧卡债或列黑名单

为何说必须准备僧还毎月应付的费用’林若脾律师
说’拖欠信用卡债超过3个月’很可能被列入贷款的黑名
单’导致今后向玻行申请贷款有困难。

他说’拖欠货款者的名字一旦进入信货情报服务私人
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公司（CITOS) ’并留下纪录’银行有权根据这项纪录’
来评估贷款者的风险’化决定是否批准申请者提出的贷
款。

许多时候’市民没有巧拖欠贷款当作一回事’即使律
师楼已发出信件’可能也不加化理会’惟有在向■!反行提出
贷款申请’被告知已被列入玻行的黑名单’这时才意识到
事情的严重性。

准时还款、再贷有望

对于准备购买第二间房屋的申请者’么前的还贷纪录
尤其重要’马玻行一家分行的贷款部经理说’有些申请者
虽然年纪并不年哲’譬如已经是中年人± ’收入也不是很
可观’但他们过去的还贷纪录很漂亮’毎一期的分期付款
都准时激还’不曾有拖欠的纪录’玻行是会考虑他们的申
请。

担保人为申请加分

不过’玻行会要巧贷款者一定要购买房屋贷款保险’
除非申请者本身购买相当多的保单-拥有充分的保障则另
当别论。

另外’兴业银行贷款部一名负责人说，很如贷款申请
者条件稍微逊芭’玻行可能会建议他们联名'或是找来一
名担保人’臥恆能为他/她的贷款申请加分。

此外’条件较弱的贷款者获取的贷款利率’可能比较
不吸引人’主要是玻行将风险计算在内’简单说’很设A
申请者的财务条件优厚’他领取的贷款配套’其贷款利率
会比条件较逊的B贷款者漂亮。

另一方面’对于条件较逊的贷款申请者’大众银行会
要求贷款者‘存放一笔至少相等于6个月房贷分期的存款
在该玻行’存款证书由该玻行保管’一旦贷款者拖欠分期
付款’玻行将通知贷款者’前来提取存款’化僧还贷款分
期’这可说是最坏情;兄的折衷方案。

化商业玻行对贷款申请者采取的措施，巧显的，为保
障他们本身的利益’先做好一部分工作’例如慶住贷款者
的定期存款证书就是一个例子。

促弹性处理房贷申请

大马房地产发展商会（REHDA)促请政府放宽房屋
贷款指南■让人民能较容易拥有属于自己的房屋。

该会希望政府检讨房屋贷款指南■包巧检讨70%房
屋贷款对比1根据净收入批准贷款申请’重新后动发展商
承担利息计划’化及3日年贷款顶限的指施。

盼降化发展商成本

房地产发展商会也希望’银行为购买首间房屋的购屋

者’推出高达50万令吉的亲民货款计划’该货款计划应
该更具巧性处理1更容易批准1更长的僧还期’惜贷额甚
至可化达到100%。另外’该会希望减少发展商的营运成
本’目前发展商需要支付各种各样的费用’包巧财政捐
款：巧换±地用途费用'开发费'提i共基本设施’例如铺
建排水管'兴建道路'化闲园林等。

与此同时’还需要兴建蛮电站'水库' 电绳等’这些
都加重发展商的成本。因此’该会促请政府降低或度除一
些不必要的费用’缺让发展商能节省成本’将这笔省下的
资金’用来兴建更多可负担房屋’化让更多市民受惠。

买不起、先租房

国家玻行发言人较早前提醒人民’假如没能力购买房
屋’倒不如先租屋’国行目前暂时无意进一步打房’至于
放宽现有惜贷准则的呼巧仍在考虑中。

基于我国家庭债务偏高’国行认为’玻行提化贷款是
让购屋者购买房屋’但不希望看到几年后出现房屋被巧卖
的套境’最终无法拥有自己的房屋。

针对购买不起房屋’不如先租屋的观点’购屋者协会
中文组主任陈种灵说’马来西亚人普遍还是希望能拥有自
己的房屋’毕竟租屋不是长久么计’除非是迂就工作地
点’短期间租屋则另当别论。国家玻行实施的打房指施确
实让产业交易降温’也有助于抑制产业投机’可是’由于
房价依然偏高’导致许多人无法实现购屋梦想。

产业盈利税、可望降化吗？

政府于1 976年制定产业盈利税（ 1976 Real Property
Gain Tax -简碌RPGT),主要是取代1 974年的地产投机
法令（1974 Land Speculation Act)。

产业盈利税的征收’主要是针对业主脱售产业获利的
税收’也是为了抑制房地产（包括±地）的投机买卖。

兹将1976年产业盈利税法令的税率征收架构列如
下：

第一部分：适巧于个人置业者
•在购买产业后的2年内脱售’售卖产业取得的盈利’需

面对30%征税率。
-第3年脱售’需面对20%征税率。
-第4年脱售’需面对1日％征税率。
-第日年脱售’需面对日％征税率。
.第目年或之后脱售’不需激税。

第二部分：适巧于公司投资者
•在购买产业后的2年内脱售’售卖产业取得的盈利’需

面对30%征税率。
-第3年脱售’需面对20%征税率。
•第4年脱售’需面对15%征税率。
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•第5年脱售’需面对5%征税率。
-滿日年后脱售’一样需面对日％征税率。

第=部分：适巧于非公民或外资
•在购买产业后的5年内脱售’所取得的售卖产业盈利’

皆面对30%征税率。
-第目年及之后脱售’需面对日％征税率。政府在200了至

2009年暂时豁免征收产业盈利税’么后在2010年1月1
日起又重新实行。

- 201 3年财政预算案将不同时限脱售的产业盈利税上调
己％ ’首两年转售需激1日曰/o，第2至日年脱售则需激税
10%。

结语：

业界人壬希望国家银行不继续打房’甚至迄检讨之前
的打房巧施’风便恢复一手市场和转手市场的产业买气’
对于未有房屋者来说’最好是收入能增加’风便达到银行
的惜贷规定’更好的迄该是产业价格能调整为比较合理的
水平。

巧迈疑问

问：哪一些房地产业交易需激产业盈利税？
答：房地产业包括空地、团已、店屋、办公室、商业大厦、

酒巧、停车场、房屋、工厂、巧合等等。込些房产交易
都受产业盈利税法令的管制。

问：在海外賊售房地产’需激产业盈利税吗？
答：送是化国±观念来征税’即海外賊售房±也产巧取巧的获

利’属资本获利’不用激产业盈利税。

问：持有产业超过5年才出售’不必激产业盈利税’但需要呈
报吗？

答：虽不需激’但卖主须在买卖合约日期的60天内’填写相
关表格并呈玄于税收局。

问：如何呈报和激付产业盈利税？
答：賊售房地产1个月内（从签约日算起）’或经由书面申请

获认可的时限内’律师会协助卖方向税收局呈报相关表
格’买方也巧呈化’收到相关表格后’内陆税收局会发
出通知书给卖方。

问：产业盈利税有链免的空间吗？
答：有、送包括：

1.賊售持有超过日年的产业。
2.賊售自住的房屋’但一生只能醉免一次’夫妻两人可

分斤享有。
3.父母及孩子、夫妻、祖孙之间相互赠送的产业。

问：如何计算产业盈利税？
答：产业盈利税是根拒有关产业脱售时的净利计算’若是持

有少过5年’而賊售价比阳买价及16售涉及的斤销高’即
需激付。

若要计算净利’賊售价可先扣减交易过程涉及的斤销’化下例
子供参考：
脱售化格
注：范例内为产业賊售价可先扣出化下费用：

1.业主阳入有关产业后’为提升或保值的斤销；
2.为确定、保存或岸卫其产权的相关斤销（如律师

费）；及
3.賊售时涉及的斤销（如产业代理ffl金、律师费等）

购买化格
注：范例内为II阳买价格可先加入相关费用’如印花税、相关

律师费等等；同时扣除损失赔偿、保险赔偿’化及之前
賊售房地产时收到的抵押金。
从2010年1月1日起’阳买房地产贷款的利息不包括在
内’意味是房地产的可征税盈利比之前高。
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从产业逆势探讨购房与投资(系列2)
屋价跌了？购屋者无感！

对许多尚未胸买房屋的受薪者来说，房屋价格是否下跌，"跌"够了吗？可切考虑
进场吗？运该是最多人共注的问题。

房盧价格跌够了吗？达个问题见仁见智，产业调查公司收集的报告指201日年首季至
今年首季，产业价格跌幅介于7%至10%乏间，可是，想要禍买房盧者，却感受不到房盧
价格已经下跌，总觉得房价还是不便宜。

还是买不起……

产业顾问对于房屋价格已跌够了看法不一’有些认
为’产业价格还有下跌空间’特别是一些么前已取得不错
涨幅的产业计划；不过’也有一些市场人古觉得’产业价
格不可能逛续下跌’特别是屋龄较短的房产’就是比较新
的房屋’化建成至今仍未取得可观涨幅’而且这些屋龄还
新的房屋’一手卖价相对来说比老屋昂贵。

谈到屋龄较久的房屋’很如今天的卖价与当初的购买
价比較■许多已取得不错涨幅’如果屋主有也脱售’其实
可化调整售价’对买方及自己都有好处。

当售价调低了’一般比较容易脱售’卖主较峡领取卖
屋款’套现后可进行其他财务规划’对卖主不是没有好
处。

有地房产需求巧殷切

另外’对于投资产业的类型’市场对有地房屋的需巧
保持殷抽’而且产业的价值保持坚挺’除非是产业所在位
置非常不理想’例如出入不方恆‘位于低连地区’很可能
-雨成巧’则另当别论。

不过’目前产业市场化选择的产业类型’化分层产
业’例如共管公寓居多’这些往上发展的房产计划’单单
-栋产业大楼’就有数十至数百个单位’楼层多的大厦’
例如超过20居楼’毎一层最少8个单位’或是最多16个单
位-单位的数目么多可想而知。

雪棄彭滞销偏多

产业发展商在2016年面临房产卖不出的间题’在市
场需巧减覺之际’过去两‘兰年兴建的房产计划逐一完
工，带給市场更多的新増单位。

政府于201 4年推出冷却产业市场指施-化抑制市场
的投机巧动’加上201日年4月推出消费税指施-巧显打击
消费者的购买情绪。

全国产业资巧中的数据显示’ 201 4和201 5年’本
地产业市场巧出的房产分别为： 8万699了及了万零273个
单位’至于售出的房产分别是： 3万9491和2万9089个单
位。

发展商积极促销

按年比较’ 201日下半年未售出的房产-化百分比来
看’比201 4下半年的64%减少2% ’未出售的房产主要
来自雪兰藍州‘柔佛州和彭亨州’在雪兰藍和柔佛州’未
售出的房产价格介于日0万至100万令吉么间’属于比较高
价的单位。

房产单位未能售出-主要是购屋者不易获取融资’贷
款申请被驳回的个案仍相当高’整体市;兄来说’ 201巨年
市场挑战不减’近期内’该领域的催化剂仍难化捉損。

-些发展商预期’ 201 6财政年的销量’平均介于9%
之间’惜贷条例严谨是其中一项因麦’产业发展商需要展
开更巧极的促销巧动’化巧善销售量’包括提化増值配
套’提化买家较简易的首期屋款分期付款制’或是协助他
们取得房屋贷款。

今年首季住宅成查下跌9.5%

大马的住宅产业市场’销售量逛续滑落’ 201 6年首
季跌幅苑9.日％ ’价值162亿令吉’比前期的179亿令吉
少’产业估价与服务中A、的报告指出’有关数据是化全
国在2016年首季出售4万9612间房屋’与前期出售己万
94孤间房屋做比较。

雪兰藍成查宗数跌最多

雪兰藍的产业销售跌幅最大’跌幅为12.8% ’ 2016

年首季售出1万2101个单位’前期为1万4了了1个单位。
铺计数据显示’在己生河流域'搞城和柔佛的未出售

产业’主要集中在高耸住宅单位’二层至三层排屋’价格
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多数超出50万令吉’对中低收入者来说’并非可负担房
屋。

市场极缺乏2日万令吉房产

与此同时’国家玻行的报告指出’房屋货款从1月的
了己亿令吉’减至6月的69亿令吉’另一方面’大马的房产
i共应"严重失窗"’对大马的一般家庭来说’屋价在1巨
万己060令吉至不超过20万令吉’才是他们负担得起的房
屋。

国行在2016年的常年报告书指出’半数的大马家
庭■在201 4年嫌取的收入在4日8日令吉1或低于这一水
平。

可是’在201 4年-大马推出的新房产计划’只有
21 %的价格低于2日万令吉’发展商比较乐于兴建高档'
价格超出曰0万令吉的房产；因此’房产的化应出现严重
失窗情化’产业发展商献售的房产’与清在买家有能力负
担’存在不均窗局面。

马来西亚的房屋价格化201 3年的高峰水平开始降
温’升幅收窄’与产业领域面临严紧贷款措施有关。

厕屋者=思供得起才买，别遅强！

购屋前先算还款能力’如果能存够10万令吉更好’
干万不要一股冲动涌上也头’就贸然投入买屋行列’要最
先想到"我能永久保有这栋房子吗？" ' "买屋负担会不
会影响生巧步调？"

正因世事无绝对’景气疲软时’谁都可能面临无薪很
或失业的巧题’除非已经激完房贷’否则没有稳定的收
入’就随时有可能跟房子说再见。

为了遁免买屋后’空欢喜一场’学会用数字控制自
己’才不会蛮成屋奴。

1.盘点购屋口槛：想买房屋者’必须先为存款做资产配
置。考虑的重点有二：一是生巧预备金’这笔钱要足
够自己一年的生巧固定开销；二是购屋预备款’一般
会预备房价的30% ( 20%头期款 ' 1 0%装修费）。
也就是说’毎月固定支出2000令吉’如果想买60万令
吉的房子’必须先有18万令吉（预备款）’加上2万
4000令吉(生巧预备金)=20万4000令吉’才有资
格晋升有屋一族-整定自己的买屋口槛’相对也能挑
选适合的地段。
买房子干万别逞强’不要为了美丽的画面或规则’做
超出能力范围的购屋动作’现在租房子不贵’如果资
金不够’不如化租代购。

2.计算房贷支出：房贷分期不要超过月薪的兰分一’让
消费'楠蓄'房赁各占三分一’才能兼顾买屋与生巧
品质'也有余额去面对未来的各种变化与挑战。

化总价60万令吉的房子' 已支付20%头期款' 平均利
率3%来说’毎月房廣魚担约2目00令吉’换算成购屋
人的月薪能力’最好在7日00令吉化上’否则就必须多
存一点头期款'减少贷款金额来应付。

3.很如是购买二手屋’需要将裝修成本算进去’裝修费
可大可小’从呂000、1万至数万令吉不等’遁免购买
需要大笔裝修费的房屋。
另外’在订购么前’也可化请来承包商’为裝修开销
做预算-很如屋;兄很不好’需要大笔的开销’不过’
由于喜欢房屋所在地点’想要购买有关房屋’可化向
卖主提出弦大额度的还价’能减3000 ' 5000令吉或更
高折价’都是一项收获。

4.很如看中的房屋并非坐落在永久地奠的±地上’那么
需要了解租赁地奠还剩下多少年’很设剩余的产业年
数不到日0年（就是还不到99年租赁奠约的一半）’那
么需要再三考虑’如果准备向玻行贷款’可能会有难
度’无法获得想要的贷款额度。

发展商变招小公寓，单身负担得起

产业界人±指出’化房产售出率欠理想的数据可化看
出’目前市场i共应充裕'申请贷款不易’加上利率下跌’
若财力许可’不如购买房产来投资’在投资房产么前’需
要探讨哪一些是后市看涨‘较有清能増值的产业类型。

针对这点’我们看到近年来-房产的设计与格局已不
断在革新’这是么前未有的现象’预料未来将朝这个趋势
逛续迈进。

由于可i共建屋的±地日補稀少’为了应付单身上班族
的需求■缺及让更多人有能力购买所建的单位’兴建面巧
较小的服务公寓’已经成为城市新建房屋的新趋势。一个
面巧在1000平方朽化内的单位’对一个单身的上班族来
说’巧动空间是足够的。

这些服务公寓’多数建在基本设施’如购物商场及办
公楼附近’步行化内的距离即可巧达目的地’虽然毎平方
巧售价并不恆宜’不过’由于建筑面巧小’巧合起来还是
可化负担。

服务公寓多数是一房或二房式单位’对于单身的上班
族来说’比较容易维持■加上楼下有恆利商店’提高这类
型产业的卖点与吸引力。

居家办公公寓很方硬

另外’作为居家办公单位的服务公寓也开始普及’现
代无线科技发达’在家办公'进行网遵生意的人逐補増
多’一些建在商业地段的服务公寓’业主也可化在公寓内
办公’前提是从事的业务不会干扰邻居的生巧。
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楼下有商店、购物极方便

值得一提的是’近年顺起的另一个产业发展趋势：楼
下是办公或零售单位’楼上是住宅单位分层产业’这些高
档产业的售价并不恆宜’面巧较小的可能化60万令吉起
跳’较大面巧的接近百万令吉。

在这些产业单位居住’周末或很期’业主不需驱车出
外购物或用餐’也适合年长的产业投资者’要购物或用
餐’只需采用电梯即可’八打灵再也' 白沙罗一带地区’
有相当多类似的产业计划’只是各家发展商突显本身产业
的特色。

另外’还有不少在兴建中的分层产业计划’皆贸袖这
样的特芭’当然不一定是住宅单位建在零售产业楼上’也
可能是搭建一道步行桥梁’化住宅单位走数分种的时间’
就可化到化连的办公楼或购物商场。

邻近办公禮易出租

除了附有零售商场帯来的恆利-城市中也有不少产业
计划’化邻就有办公楼’这一点也可化为住宅单位加分’
很如买来投资’不难物芭到租户’如果租户是在化邻的如
公楼上班，相信他们会考虑在附近租房，省却塞车造成时
间-精神与车油的浪费。

信车位至少要2个

城市中一些新共管公寓的发展趋势：高耸1但密度不
高’毎层楼可能只有4个单位’共用空间宽踰’单位总数
不到100个’低密度的房宅确实給人不一样的感觉’上'
下电梯的人不多’花在等候电梯的时间也比较少’减少烦
躁的情绪’送些单位至少备有两个泊车位。

旧式的公寓吸引力已开始很芭’其中一个原因是：泊
车位不足’对城市人来说’只有一个泊车位的确不够’车
子停泊在公寓外有一定的风险’要租额外车位’未必有空
出的车位租給业主。

看到泊车位不足造成的不恆’发展商近年来新建的分
层产业’例如共管公寓或服务公寓’多数分配两个车位’
也有让业主多买一个车位的选择’省却车位不足的烦恼’
发展商本身也保留一些车位出租’嫌取稳定的出租车位收
入。

度假屋冒起出租自巧皆有需求

多合一产业计划不是最新的产业格局，不过，却是己
生河流域产业市场的参考典范■在一个社区包括住宅'商
业'办公楼'医药中也'购物商场'游乐园'学院'会展
中也'酒店’双威集团属下公司发展的双威城’是其中一
个典型的例子。

谷中城'吉隆坡中环的产业类型’也许没有双威集团

的多元化’不过’也属于多合一产业计划’除了住宅单
位’有办公楼'购物商场'酒店’附近也有学院’各行业
商店’而且吉隆坡中环也是交通枢姐的终站。

与此同时’度很屋的供应开始増加’居家如同度很或
酒店式单位’是投资者属意的产业类型’容易出租1嫌取
可观租金收入。

越来越多的家庭’对度很屋的购兴保持巧厚兴遍’他
们购买来当很日房屋’也有一些是买来投资化出租’租客
分中'短期类型’租用数天'-星期'-个月'半年或一
年。

这些房屋让租户或住客在度很时’如同在家放松自己
的感觉’而旦比酒店客房宽®I '所付的可能只是廉价酒店
的收费-不过-却可享有结合酒店与住宅设施的恆利。

度很屋不只是在旺季才有需巧’有些本地人的另一半
是外国人’毎当另一半的外国亲人前来度很’他们会租下
度很屋i共亲人住宿’至少比酒店经)'齐。

这类型产业的投资者，通常会巧产业交給专业管理人
打理’也有一些客户过后成为度假屋的投资者。

结语：

度假屋是一个成长中的市场’在这之前’当我化提到
度假屋时’有兴趣的人可能不多’不违今天’吉隆坡、慎
城’国内其他一些度假胜地’度假屋已相迄增多’业界人
壬看到这个成长越势’纷纷增建这类型产业’风迄付市场
人壬的需求。



佳作奖：从产业逆势探讨购房与投资 313

从产业逆势探讨购房与投资(系列3)
慎选房产投资

每当我们谈到产业投资’函绕我们思绪的是该投资哪一类型的产业、应该在哪一个
城镇投资，化及如何筹措投资的本金。

上期文章，我们提及几款比较热口的投资产业，例如服务公寓、多合一产业城镇、
现锁匙房产、低密度且拥有多个车位的产业计划。本期，我们来探讨半霉、东马多个城
镇，比较有憑能蜡值的产业，或者说在哪一个城市、运该选择哪一类型房产作为投资王
具。

往北往南产业増值迅速

一直化来’当我们讨论投资产业地带’离不开己生河
流域.搞城.柔佛依斯干达等地-这些地区的产业増值幅
度比较可观'増速也比较峡。

今天’这几个地区的产业依然茹手可热’不过’投资
者开始巧战其他城市’掌慶有关城市仍有较可观増值空间
的优留。

化吉隆坡往北的露震’往南的森美兰州’近几年来产
业増值幅度不错，特别是在学院附近的房产-其中投资者
对公寓的需巧’并不比有地房产逊芭’主因是学院生多数
首选公寓’一来有共用设施'二来是围篱产业’拥有保安
服务。

旅游州搞城和马六甲±地面巧都比较小’产业的售价
逼近己生河流域’一些甚至超越雪隆部分地区的水平’特
别是在搞城。

提到搞城的房产’靠近大学'海演地区的产业’都是
比较多投资者追逐的’不论是公寓或洋房’其中有不少巧
型为度很单位’毎逢周末或很日’国内外旅客较多’几乎
是化不应求。

业界有些人认为’尽管热口城市房产并不恆宜’但如
果投资回酬可观’还是应该考虑的’当然’也有些人持不
同观点’就是不妨考虑一些仍有増值空间城市的产业。

会镇产业需求增

对个人投资者来说’如果准备选择己生河流域化外地
区的产业’同时’又必须能兼顾产业的维修’譬如可缺委
巧家乡的亲友打理’而且不难出租'租金与贷款分期差距
不会太大的产业’那么是可化筹资购买的。

化露震的悼保'森美兰的芙蓉'汝来'彭亨关丹'马
六甲'柔佛吾楠己辖'麻坡'沙己亚庇'砂拉越古晋等城
市最近几年产业的涨幅’化巧产业的増值步伐来看’都具
有一定的增值潜能’而且与己生河流域'挨城'柔佛依斯

干达等化区的产业价格比较’屋价仍有不可忽视的竞争
力。

现代人在消磨闲暇时间的观溃大有不同’造就很日度
很屋这个行业的顺起’这类型产业也碌为民宿’可臥是独
立式洋房'半独立式房屋'双层排屋'共管公寓'服务公
寓’可应付不同顾客的需巧’人数较多的需要独立式洋
房'半独立式房屋'双层排屋'人数较少的比较适合服务
公寓。

在很日天数不多的时候’人们选择在国内旅游’因
此’对度很屋或民宿的需巧’无形中相应増多’大家也意
识到：国内有不少乡间小镇’可能因为美食'某个景点而
出名’对民宿的需巧保持殷抽。

民宿扭转旅游导向

说到民宿’那是一种由私人经营的小■型家庭旅馆’通
甫房间不如商务旅馆多’也不一定有接待柜台与穿着制服
的服务人员’而且与旅馆不同的是’民宿可能没有先进的
网路订房系统、刷卡等服务’而清扫’订房’接待客人
等’往往都是由主人与其家人负责。

"民宿"源自日本的Minshuku '原意与巧美的"Bed
扛Breakfast"(简碌B这B )有许多相似么处-也就是仅提
化住宿与免费早餐的家庭旅馆。

典型的民宿化传铺产业(农渔业)盛行'具有观化资
源的乡间地区为多’例如属于化闲农业分类的市民农庄恆
是’至于在旅馆林立的都会区则较少见。住家主人将客房
提化旅客住宿’就是民宿的一种’民宿的规模则视主人的
居家环境而有所不同。

最小的民宿可能只有一间客房’大型的民宿则可能具
有露营地’独栋别墅等’某些民宿主人也提化许多与当地
观化有关的服务’如协助住客租赁车巧'规划包括当地旅
游'当地特产制作过程的行程。

所化具有当地特芭与□碑的民宿常为热口么选’不少
家庭出游’往往宁舍连锁旅馆’而选亲切热情的民宿。
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小镇民宿投宿率高

此外’不少具有建筑风格'客房裝修精美的民宿’经
常成为媒体杂志报道的焦点而成为知名民宿’更有甚者成
为电影1连续剧的取景地而广为人知。

尽管民宿为家庭旅馆的一种’但房客未必与主人住在
-起’共用同样的厨房与卫浴设备；一些不喜欢家庭生巧
被打扰的主人家’有时会巧用外人来协助经营民宿。

在我国’民宿分布在城乡小镇’包括国内二'三线城
市，可化是整个单位-也可化是个别卧房出租’方恆应付
很日或周末投宿客较多的需巧。

另外，有些业主选择将额外的房产单位-巧裝为民
宿’主要是可化比较妥善保养产业’同时’亲朋好友从远
方前来度很’也有一个投宿的地方。

-般来说’很如毎月能出租10天’不会输給一年3臣己
天租給学生或上班族的投资方式’许多时候’当你将产业
单位领回来时’多致需要一笔钱来维侮■扣除维修费用’
租金所得可能只剩下半数而已。

除了己生河流域1搞城’化及国内一些旅游景点'遁
量胜地的度很胜地比较受欢迎’东马的沙己‘砂拉越的民
宿’也是许多度很客的投宿选择。

公寓出租率高、港□广房抢手

除了民宿’少數一些人也投资办公单位、物流产业如
厂房、货仓I化量来说’人们投资公寓的比例最高’不论
是上班族或大专学生’在外首选租的房屋多数是公寓’因
此，出租率也相对较高。

至于广房或货仓’经营出入□贸易的广家’对这类产
业的需巧保持殷抽’特别是坐落在涯□及附近的产业’一
般来说都比较抢手。

还有办公单位或店屋-不一定是在大城市才吃香，在
-些小镇或二'三浅城市’如果店屋数量不多’可能就是
-排或两排店屋’而且是鲜少人会出售的单位’那么’当
有人准备出售时’手上若有充裕资金’是可化考虑投资
的。

另一项投资者属意的产业是±地’可是’ ±地待售的
地区多数是在市郊’很如有多余的资金i共投资’而且±地
质量不错；同时’所在地点不致于太偏远’或者有亲人朋
友代为打理’例如不时前往查看'巧请工人除草’遁免杂
草丛生’引来有害鹏行动物’是可化选择作为投资组合的
工具。

在投资±地么前’最好能稍微了解有关州属的±地
法’对其他州子民前来投资±地是否有设限’化及能取得
的贷款额度’个人或公司在商业产业'工业产业’化及±
地的投资'-般能取得的货款额度并不高。

减息为投资者梢佳音

另外’市场人±预计’ 2016年抄可能还有另一轮的
减息’不过’他们认为平均惜贷率偏低一段日子’显示并
非利率导致产业市场成长放覺’而是惜巧动力与家庭债务
偏高所致。

2016年首7个月’非住宅产业贷款的申请保持偏软’
按年比下跌2% -获批准的贷款继续恶化■按年比下跌
21% '无论如何’一些投资者决定观望一段时候’期待
仍有下一次的减息2曰个基点，国行已在今年7月降息2己个
基点。

城市和谐1房屋及地方政府部长丹斯里诺奥玛不久前
披露’该部将会发出巧照給产业发展商’化恆发展商可提
化贷款給购屋者。

部长举例说’很如购屋者在My Deposit计划获得10%
赁款’向玻行申请只获得70%的屋款’那么’其余的
20%可化向发展商贷款’而且不限于首购屋者。

关于政府的1\/1706口0如计划’那是首相拿督斯里纳吉
今年4月6日公布’协助月入1万令吉化下的首购族 '购买
8万至日0万令吉化内房屋的计划’政府将为成巧申请者提
化介于房价的10% '或不超过3万令吉的辅助金。

另外’发展商也可化考虑惜出100%的房屋贷款’晉
视发展商对申请者具备的条件来决定’这对需要贷款的购
屋者来说’无疑是个意外的喜讯。

产托属化风险股项组别

许多人认为’只有投资产业才能收到租金’其实’购
买产业投资信巧（REITs)也能为投资者带来可观回酬。

产业投资顾巧表示’公众对房地产投资信托的优点认
知并不高’本文比较详细叙述强及这类投资工具的细节。

本地一家上市产业投资信巧的投资主管史提巧说’产
业投资信巧为投资者提i共间接投资在大规模'租金稳定的
产业组合的奠机’而且投资口槛比较低。

最重要的是’与买卖产业单位比较’产业投资信巧提
化较高的流通性’因为这类投资工具毎天在股市内报价’
投资者可化像股票交易般’随时买卖产业投资信巧的单
位。

"目前’大马的产业投资信巧平均为投资者带来
7%-9%的年回酬率’比定期存款的2.8%来得高。此外’
产业投资信巧属于低风险股项组别’与股市么间的互动关
累相对偏低’因此’不会受到股市激烈波动的影响。"

产托收入昭稳定

本地产业投资信巧拥有多元化的资产类型’包括酒
店'医院'广房'办公楼'购物广场’化及伊斯兰产业投
资信巧等等。

投资产业股与产业投资信巧的不同点在于’产业公司



的盈利来自产业销售'税后盈利'产业租金’化及产业投
资项目’而且产业股一般上负债率较高’因为产业公司在
产业发展方面需要很高的资本开销’有时候甚至面对现金
流出现负数的情况。

相比么下’产业投资信巧的收入比较稳定’主要来自
定期的产业租金收入’此外’产业投资信巧不需要大笔资
本开销；因此’保留盈利水平与负债率偏低’并维持强稳
的营运现金流’有能力派发高股息。更重要的是’产业投
资信巧会把相当高比率的税前盈利当作股息派发给投资
者。

无论如何’他承认一般公众对产业投资信巧的认知相
当有限’很多时候将么视为单位信巧基金’没有视为另一
类的产业替代投资；因此’他认为还需要一些时间’才能
让产业投资信巧成为投资组合。

了解产业投资信托组合

在投资建议方面’他认为’只有在投资者了解产业投
资信巧的情;兄后’他们才会对这项投资产品有信也；随
后’投资者必须掌慶产业投资组合内的产业背景'产业类
型（羣售产业'办公楼'住宅'酒店或工业产业）'产业
坐落在永久或是租赁地奠的±地上1产业组合的规模'是
否有重新发展的可能'所在地点'出租率'产业的平均年
数'保养的状;兄’化及出入交通是否方恆。

此外’投资者也应该了解相关产业投资信巧的产业组
合情;兄’例如租户的麦质（是跨国公司'政府相联公司或
上市公司）、平均出租期等等。

另一方面’基于资本管理越来越重要’他认为投资者
必须坚持化卓越的资金管理’作为投资的考量因麦’挂包
括资金经理应当专注于降低现有的负债率’因为低负债将
能带来更高的回酬。

与此同时’基金经理是负寅为基金创造价值的人’因
此’投资者应该选择那些拥有良好纪录'落实良好企业治
理与透巧化’化及采取巧极策略的基金管理队巧。

在产业市场持稳与完善的监管环境下’他有信也大马
的产业投资信巧将能够为投资者提i共一个参与产业投资1
享有稳定回酬的机会。

结语：

从国家银行降低利率’风及房屋与地方放府部长披
露’发展商可风向该部提出贷款执照申请’风提供惜不到
银行贷款额度的买家贷款’协助他化实现贿屋计划’预料
在最近的将来’产业市场的交易将较为活络’逐渐恢复违
去欣欣向荣的情景。



316丹斯里梁海金产业报道奖
鱼嗟经济不好，失业潮，房贷怎么办？ 化咏敏((南洋商报))

经济不好，失业潮，房贷怎么办？(系列1 )
OPR下调对房贷的影响

油价下跌’加上全球经济不明朗，我国经济雪上加霜。为了激励经济增长，国家银
行今年7月13曰意外宣布降息，隅夜政策利率从3.2日％，降至3%。

虽然国行9月按兵不动’维持隅夜政策利率在3%，但经济学家佑计，今年底前11月
的货币政策委员会CMPC)上，还会迎来另一轮降息。

若正如经济学家所预测，我国再次进入降息时代，对于禍盧者有什么影响？赁款者
应否把握机会，调整本身房赞，还是按兵不动？

房贷省息更易购房降息贷款者最乐

油价暴跌’作为产油国’大马经)'齐难逃一劫’加上外
围不巧朗因麦’国行今年7月’ 7年来首次降息。

虽然了月隔夜政策利率降至3%后’ 9月国行按兵不
动’经)'齐学家估计’国行料于11月再降息。

理财专家认为’国行降息对消费者是好事’可省下房
贷利息’还可趁机调整贷款配套’降低首购族拥房口槛。

油价自前年开始暴跌’冲击我国经)'齐。为了激励国内
经济 ’ 7月13日’国巧采取前瞻性举指’跟随亚洲各经)'齐
体包括印尼和台湾步伐’宣布降息2日个基点’隔夜政策
利率化3.2日％降至3% ’在全球风险増高之际’放宽政策
立场。

这也是国行于2009年2月24日最后一次降息化来’
时隔7年后首决降息。宣布降息前’国行一共升息日次。

信贷杳询与债务管理机构（AKPK)理财教育课程导
师庄国脾博±接受《南洋商报》庙间时说："利率下调’
意味着购屋者的房贷需支付利息更低’这对于贷款者来
说’最开iL、。’’

长期内可省大笔数额

虽然隔夜政策利率0.2日％的降幅’未必将全反映在房
贷利率的调整幅度’他指出’短期内的影响不大’但是长
期内’贷款者绝对可省下大笔可观数额。

他说’贷款者须注意随着隔夜利率降低’本身的毎月
房輯还款是否有调整。-般上’隔夜利率降低后’玻行随
么调降利率’并自动通知贷款者调整毎月还款。若贷款者
在3至4个月内还未获得玻行通知’应主动联遵玻行。

大马财务规划理事会（MFPC)对外关累与宣传副总
栽彭家擢说’利率波动’无论对投资或债务都有更大影
响。若个人拥有浮动利率的房贷’降息就意味着他们现在
可省下一些钱’可支配收入増加。

马来西亚财务规划协会（FPAM)总执行长李琳乐也

说’降息无疑对房货有正面影响。
她认为-利率下调时-也是贷款者还清贷款的好时

机。一次还清’可节省不少利息。

降息0.25%对房综的影响

40万令吉贷款额，35年贷款期巧

年利勒询
每月供款(令吉）

降幅脚）
降息前 降息后 令吉

4.4 1868 1807 61 3满
4.5 1896 1832 61 3.33

4.6 1918 18张 62 3.34

4.7 1943 1游1 62 3.30

4S 1㈱ m 63 3.31

4.9 1996 19筑 63 326
5 2019 1955 64 327

50万令吉贷款额，35年贷款期巧

年利勒询
每月供款(令吉）

降幅於）
降息前 降息后 令吉

4.4 233& 2259 76 3.36

4.5 2366 2260 77 3.36

4.6 2397 2320 77 3.32

4.7 2429 2351 78 3.32

4.8 24筑 2縱 78 3.27
4.9 24究 2413 79 3.27

5 2523 2444 79 3.23

趁低买房良机

利率降低’贷款成本也减少’李琳乐说’若已做好规
划’打算购屋的消费者’现在正是好机会。

庄国脾建议首购族或清在购屋者-应趁着利率较低的
时刻’检视自己的贷款负担能力。若本身的僧债比率达
标’就可比预期早买到房子！

彭家擢也建议："若您的财务状：;兄容许再负担一个房
屋贷款’现在就应该巧慶机会。"

尽管不预见产业价格将崩演’但他相信现在是购屋的
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好时机’因为一些业主可能面对资金不足的暮境’被迫低
价出售产业。

所化若个人财务情;兄允许’是趁低吸纳产业的好机
会。

若要再购买另一个产业’彭家擢强调’还是要全面
窗量本身的财务状;兄’一般准则就是巧个人投资组合内
40%比例投资在产业。

调至3%。

过后’国内玻行才陆续调整各自的基准率及基本贷款
利率（BLR)。

国行也首次规定，国内所有商业玻行必须在隔夜政策
利率调整后的7个工作日内’调整基准率及基贷率。

区区77令吉提早2年半瞩屋

财务规划量入而出

不过’目前市道不好’也强调"现金为王"’他建议
规划个人财务时’要先规划手上的现金流和未来的还款能
力。

李琳乐则指出’购屋前’要确保自己有能力还款。若
打算出租房屋’就要确保自己在无法找到租客时’有足够
资金来支付毎月化款。

她劝告首购族量入而出’选择能够负担的房屋’即使
面巧较小’还是自己的房屋。先买小产业’等待数年増值
后’再提升到较大单位。

"买房还得将其他专业费用纳入计算’包括律师'玻
行1装修费和家具费。"

"如果一名货款者在利息下调后’继续支付与下调利
率前一样多的数额’即2397令吉’即恆毎月区区额外77
令吉’看似微小致额，却让他提早巧房子化玻f于手中赎
回。"

至于早多少年昵？他说-很设利息化此维持在同样水
平’该贷款者可提早约2年半化玻行手上赎回自己的房子！

实际上’玻行并没有巧利率下调0.2日％ ’ 0.20%比较
实际。

"在这样情况下’若贷款者维持毎月分期付款’除了
提早两年多赎回房子’还可省息接近6万令吉。

参考配表■利率下修0.20% '除了可提早两年多赎回
房子；为期3日年贷款的总利息开销为卵万6884令吉’与
33年的44万7842令吉’相差5万9042令吉。

30年贷款省息逾2万

很设一项日0万令吉的房贷’贷款期限为30年’当
基准率化于3.目日％ ’年利率4.4日％时’毎月分期付款为
2己18.曰9令吉’整个贷款期限内所需支付总利息为40万
6693令吉。

若基准率下调了0.2曰％ ’维持贷款期限不蛮’毎月
分期付款降至2445.09令吉’所需支付总利息为38万

基准率前后’整体可省下2万6460.60令吉的利息’
每月供款也减少73.50令吉。

窝敦额： 50万令吉 窝敦巧限： 30年

基巧率 基巧率
3.65% 3怎5% - 0.25% = 3.40%

房©年利率 4.45%技65% + 0.80%) 4.20%(3.40% + 030%)
每带細嚇 2日巧.日9令吉 24化09令吉

30年芭利息 40万66%令吉 38万232.40令吉

各银行跟进调整

VKA财富管理有限公司特许财务规划师梁键窗指
出’化现在年利率4.6%配套来计算’降息前’毎月房屋
分期付款为2397令吉-降息后则应毎月付款2320令吉。

国行7月宣布下调隔夜政策利率后’国内張行老大
马来亚玻行（MAYBANK ’ 11日日’主板金融股）率先跟
进’宣布下调基准率（BR) 20个基点’从原本的3.2%下

各大巧行基准車（栽至9月26日）

强行 基巧率(％) 基贷率(％)
马康行 3.C0 6,65

联昌康行 3.90 6.75

大马康行 3谢 6.65

艾巧康行 3.泌 6.66

兴业康行 3.66 6.60

安联康行 3.泛 6.67

大众康行 3.52 672

丰隆康行 3.60 6.70

趁机检讨房贷

利率下调’贷款者应趁机检讨本身的房贷配套。
但梁键窗说’实际上’贷款者应该不必等到国行开始

调整政策’才来思考自己应该做什么。
"贷款者应该毎3到日年’就苑自己的房贷配套做出

审核’化恆了解自己在三'五年前所签下的贷款配套’在
这时候是否仍合理。"

他举例："其实还有不少人的贷款配套-利率是化
基本贷款利率（BLR ’简碌基贷率）+XX%的方程式计
算。而这些贷款者’纵使过了多年，还未曾对自己的贷款
配套做出调整。"

"这些人无形中支付了额外的利息’毎月化较高贷款
都还不察觉。"

因此他建议’若贷款者么前的房贷配套利率不太语
人’应该趁机再融资（Refinance)。
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毎月分巧村敦2397
年利奉4.6%综敦巧阳35年

年份 母金 支付利息 未惶还母金 总数

: 1 5谋1 22,877 494,1货 :
I 2 6,1货 22,6CD 487,941

I吕 6,4始 22,310 481,483

I 4 6,761 22,007 474,722

I己 7,079 21脚 467,643
6 7,412 21,357 460,231
7 7,7筑 21,0從 452,471

I S 8,124 20,644 444,347

I 9 8SC6 20,262 435S41
10 8,9C6 19,863 426,9沒

: 11 a定4 19,444 417.611

I 12 9,762 19,0C6 407,849

1巧 10,221 18,547 397,628

1 14 10,701 18,067 3泼從7
1日 11,204 17,564 375,724

1化 11,733 17,0茂 363,994
U 12,281 16,487 茂1,712

1旧 12微 15,910 338,854

1旧 13,4。 15,3C6 325,392
20 1娜 14,673 311,297

1 21 14,757 14.011 296540
22 15,450 13,318 281,090
23 16,176 12,592 264,914

'
24 16,936 11,832 247另78

:& 17,732 11㈱ 230,246
26 18,656 10,203 211,681

:己7 19,437 9,331 192,244
28 20,350 8,418 171,896

'
29 21307 7,462 150,587

'筑 22,3C8 6,461 128,279

: 31 232% 5,412 做,023
32 24,453 4,315 80,571

'

33 25,6Ce 3,做 54,960
'

34 2郎巧 1,964 28,164
I

35 28,164 704 0 :
: 500,000 506,884 1,006,883

毎月分巧村敦2397
年利奉4.4%综敦巧阳33年

年份 母金 支付利息 未惶还母金 总数
1 6,906 21涕2 496,的4 :
2 7,216 21,552 485,877
3 7,540 21,228 478,337
4 7,879 20,889 4*70,458
5 8,233 20货5 462.225
6 a筑2 20,166 453,623
7 8嫩 19,780 444,635
8 9,302 19,376 434,242
9 9,814 18.945 425,429
10 10,254 18,514 415,174
11 10,715 18戊3 404,459
12 11,196 17,572 303,263
13 11.609 17,070 381.566
14 12,224 16,544 360,341
15 12,773 15,906 茂6,燃
16 13,346 15,422 343,222
17 ,13046 14,资3 329277
18 14,572 14,197 314,705
19 15,226 13,542 2絕480
20 15,909 12,869 283,570
21 16,624 12,145 微946
22 17,370 11,308 249,577
23 18,150 10,618 231,427
24 旧，燃 a泌3 212,462
25 19,816 8,脱 1究,646
26 20,706 8脱 171,940
27 21,636 7,123 150,334
28 22饼7 6,1引 127货7
29 23,622 5,146 1M,075
30 24,683 4㈱ 79,303
刘 26朗] 2,977 53戌2
泛 26.949 1,819 26,663
33 26掀 筑9 0
34 0 0 0

35 0 0 0 ；
500,000 447,842 947,842 '

如何选择"房贷节息"服务？

询及市场上有不少"房贷节息"服务’消费者该如何
选择？

梁键窗指出’市场有不少这类服务’最重要是消费者
得了解自己参与房贷节息后’省下的钱再加上该些服务的
收费后’需要多长时间才能回本。

而且现在参与这类计划’是否在几年后又进行’到最
后自己的房屋贷款真正省下利息不多’却已支付了一笔花
费’好比自己的金钱"漏掉"了。

货比=家

想要趁着低利率再购屋或再融资’彭家擢说’消费者
事前应寻访多家银行’搜集资料和比较’才能获得最好的

贷款利率配套。
他认为’尽管上网也可捜集到一些资料’但所刊登的

资料未必是最好的’毕竟条件不同会获得不同的优惠。
"站在玻行话度’贷款者的个人信用纪录非常重要’

尤其现在玻行都谨慎评估风险’信用纪录良好的贷款者可
获得更优惠的配套。"

彭家擢说’根据国行数据’今年内房贷申请被拒率大
増’但主因是申贷者的信用纪录和条件不符。

"因此’目前只要一个人有足够的财力和信用纪录良
好’无疑是最好的购屋时机。"

再融资回银优惠多

随着玻行收紧贷款’目前市场上的房贷再融资配套已
不比早前诱人。
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参考Money.my财务资巧网站’目前只有花旗银行
(Citibank)提化房贷再融资优惠，給予2000令吉的担保

现金回扣和高达1万令吉的现金回扣。
但观察发现’一般玻行都有3到日年的再融资锁定

期’国内的回教玻行再融资配套则多没设锁定期。

不宜盲目再融资

该些玻行包括回教玻行（Bank Islam) '马玻行回
教银行（Maybank Islamic ) '华侨回教银行（OCBC AI-
Amn Bank)和大马回教银行(Am Islamic Bank)等。

不过’梁键窗指出’即恆是再融资也不能盲目进行。
"首先’必须了解自己的房贷配套利率条件’然后在

针对想要获得的再融资配套的利率条件等做比较。
"贷款者必须考虑现有的房贷配套是否仍处于锁定

期’因为在锁定期再融资’会引致额外罚款’最后也必须
等上两到兰年’才可享置到再融资的好处。

"万一才开始享受成果’房贷配套又有大分别需要重
新再融资’那么就没有好处了。"

梁键窗强调’有时候’贷款者不需要急着再融资’可
尝试与原本贷款的玻行商量甚斗酌’也许可缺把利息调低’
就不需要重新融资。

"要对本身的房贷再融资时’一定先要认清自己为什
么要这么做？别因为一些促销及优惠就接受。"

再融资省下的钱怎办？

贷款者欲再融资’需思考目的是什么？
梁键窗说’很设一个人通过再融资’毎月省下60至

70令吉的廣款额■然后想要巧这数十令吉存起来’并通
过复利效果为自己创造一笔财富’恐’阳行不通。

可存入私人退休基金

他认为，通常贷款者省下的钱都会花在其他地方。就
算一开始可化存下来’只’阳等不到30年’就会因一些原
因’包括机票大减价'买电脑'换电话'换车等’巧钱花
掉了。

"如果今天您通过再融资一个月省下百多令吉■想一
想’第一个想法会是什么？大部分人都会想让自己放松一
点’吃好一点’多一点余钱花’对吗？"

所化想巧省下来的钱存起来’是华而不实的想法’通
常都未能如自己所想的那样完成目标。

因此’当为房廣进行融资后■有多余的钱时’他建议
巧钱存在像私人退化基金这样的工具。

"因为它本身的特点就是防止投资者提早提款’所化
就可化遁免半途提钱’让我们的存款有机会通过复利效益
増长。"

假设一个货款者今年30岁’每月可多存入100令吉到

私人退休基金’ 10年后停止存款’到40岁时’户头内共
存进1万2000令吉。

若毎年平均回酬率达S% ,化40岁算起1日年后■己己
岁时’这个人的私人退化基金户头内应该可累巧高达约己
万5145令吉。
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经济不好，失业潮，房贷怎么办？(系列2)
失业了，房贷怎么办？

国际油价暴跌’加上全球经济不景气’裁员风蔓延至各领域’从油气屋孽到银行老
大或制造业者，都纷纷裁员。

一个人若忽然被歲员，停止王作，收入也随着哲停，但身上的馈务不会因此而停
摆，当然也不可杖哲停还款。

若不幸被裁员，作为一般人最大财务负担的房赞，该如何处理？

失业车房断供财务陷困重组贷款避黑名单

去年’马航重组的髓员计划开始’我国各行各业陆续
*口贝。

失去工作不是最可’阳的’最令人担也的莫过于车贷和
房贷等债务责任。收入停止’贷款还款也不能停。

因此■专家指出’面对财务I'司题时’贷款者应及早向
玻行报备’好让玻行评估并給予正确劝普。若针对展延还
款等达成共识’还可遁免陷入黑名单或罚款。

国际原油价格自前年崩跌至今’不仅对全球能源行业
产生破坏性影响’也冲击原油出口国包括我国的经)'齐’造
成虛大压力。加上全球经巧低迷’受到外围因麦冲击’我
国次季经)'齐増长率如市场所料’放覺至4%。

我国经巧次季増长率比首季4.2%覺慢’也是自2009
年来最差的表现。在孤09年’我国经)'齐全年董缩1.7%。

随着油气领域低迷’油气巨覃纷纷减少资本开销’甚
至开始掀起髓员风。

自去年马航开始栽员后’在面对经巧低气巧下’国内
一些领域掀起栽员风■化油气到金融领域和制造业■纷纷
宣布髓员。

失业人数增至52万

大马铺计局公布截至9月底的数据时指出’我国7月
失业率按年增加0.3% ’至3.5%。

但报告指出’这期间的失业人数却化去年了月的4了万
2900人’按年大增9.2% ’至51万6200人。

马来西亚玻行公会(ABM)巧行董事蔡榜玲接受
《南洋商报》访1'司时指出’若贷款者因本身情化巧蛮’面

对还款压力’比如遭髓员或生意业务走下坡等’应尽峡向
玻行坦白财务现;兄’才能得到解决方案或其他选择。

她劝请面对财困的惜贷者’亲自接洽玻行。
"-般上’国内玻行会給予一些面对财务压力的房贷

者替代或解决方案。"

应预先向银行报备

另一方面’信贷杳询与债务管理机构（AKPK)理财
教育课程导师庄国脾博±化为’若预早知道即将被髓退’
最好是先向玻行报备’告诉玻行自己什么时候会失去工
作’并预计大概何时会再投入工作。

"惜贷者应该亲自到玻行’和玻行洽谈有关本身的贷
款和财务情;兄。"

他解括’和玻行商论房贷i共款安排’例如延迟还款等
等’即使还需要承担利息’但双方有共识’可遁免被列入
玻行的黑名单或被征收迟还款罚款。

坦诚寻替代方案

蔡榜玲说’基于各个客户的信贷纪录和财务现状’在
他们面对财务间题时’張行也会视各别个案’給予选择或
替代方案。

所化’她强调’面对财务间题时’客户向玻行坦白现
状非常重要’那样才能让玻行好好评估有关面对困难的贷
款者的财务状;兄’并給予正确劝告。

■I反行会不会"下雨时收伞"？她说’该公会的会员玻
行向来都在困难时刻’巧极主动协助客户或商业伙伴。

她举例’么前东海岸‘柔佛和马六甲等地区发生水
取，强及的银行也在客户困难时刻’依据客户个人财务状
:;兄’提i共解决方案和援助。

"所提i共的援助包括暂延僧还房贷'免收费进行商业
货款重组’或批准曹时暂停分期付款的还款。"

巧行协助失业借综者抒困方是

1.延期还款（Mo巧torum):允许贷款者在特定期限内’减少
或展延还款；

2.恢复（reinstatement)还款：允许贷款者一次过偿还欠款’
让贷款余额反映到最巧情况；3.修改贷款(loan modification)条件：修改原有合约的贷款
条件’降低每月分期付款额’或延长还款期限
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測造业金融领域裁员最多

髓员风四起’令人担也。
去年全年，共3万8499人被髓退；这比前年多出1万

2己82人或32.7% ’但是比2007至2009年时低； 2007年
4万2336人被髓； 2008年被髓人员达4万了 14日人’ 2009
年是6万4日16人。但根据201日/16经)'齐报告书指出’今
年首8个月’合计2万79目人被栽退’相对去年同期的1万
69朋人。

报普指出’栽员最高的3个领域■分别是制造业
(3臣.9%) '金融与保险或回教保险（21%) ’化及批

发与零售1汽车与电单车维修等次级领域（ 1 8.6% )。

大企业坏消息不断

庄国脾接受访I'司时则说-过去几个月内’就业市场上
的坏消息还是不断。

是的’自马航去年落实重组计划’削减色000名员工
后’银行业也开始大栽员。

大马渣打玻行决定遣散大马业务中的11%员工；联
昌国际（CIM巨）则通过和平留职方案(MSS)分别在
大马及印尼髓员1891人及1708人’合共3日99人；兴业
资本（RHBCAP)则通过推出"转职计划"’蛮相髓员
2700人或15%员工。

谈到就业市场的前景’庄国禪回应说："油气油价持
续处于低迷状态’情;兄就会让人担也。"

而今年内’最引人瞩目的髓员消息即是国家石油
(Petronas) 3月证实栽去约1 000个取位;巧美烟草
(BAT ’ 4162 ’ 主板消费产品股）宣布关广’影响230

名员工的饭碗等。
最近’德成控股(TEKSENG ' 7200 '主板消黃产品

股）持股日8%的子公司TS Solartech ’也突然向3条生产
线员工发出24小时髓员通知’约241人受影响。

金融风暴营缓摊房贷1年

2009至2010年’雷曼兄弟倒因引起全球金融风暴期
间’冲击全球经)'齐’我国难逃一劫’政府也祭出2009年
迷你预算案。其中一项指施’就是协助失业人±解决无法
摊还房货的间题’银行机构当时同意让失业的房货者暂

缓摊还房货’为期1年。尽管今年次季经济增长也放缓至
2009年来最差的表现；但情;兄没有当年严重。

半年呆账238亿

国内贷款今年首季呆账227亿6320万令吉’第二季
时达238亿2日0万令吉。

蔡榜玲说’根据国行的数据’目前国内的房贷呆账
率’仍比2009至2010年期间低。

根据该公会所提化的数据’ 2009年4个季度■国内
总贷款的呆账介于32 了亿8692万令吉和281亿6360万令
吉1 2010年则介于285亿41 90万令吉和308亿9260万令
吉。

巧国商业巧行巧回教巧行总呆胀

年份
季度呆账（亿令吉）

首季 次季 第兰季 未季
20货 泛7.9C目 324.576 328.6茫 281.636
2010 286.617 285.419 3從.962 291燃

2015 219.1货 巡.㈱ 227.3茨 22朗发
2016 227.6泛 238.025

资料来源：国行

贷款勿超月收入云分一

根据国行截至今年6月的数据’住宅产业的呆账率化
今年首季的1% ’微増至次季的1.2%。

蔡榜玲向购屋者重申’在获得任何贷款前’都要进行
财务规划。

她建议’先做好个人财政预算’确定自己毎月可负担
多少贷款承诺’才申请贷款。

"-般上毎月需支付的分期付款包括房贷‘汽车和其
他贷款的总额’不应该超越毎月总收入的兰分么一。"

AKPK助15万人兔于破产

信贷杳询与债务管理机构自2006年成立化来’帮助
超过4日万名贷款者。

国行盧髓拿督農哈末依布拉欣在次季经)'齐増长记者
会上指出’其中’该机构帮助1日万日000人遁开破产的套
境。

现在’信贷杳询与债务管理机构的服务更方恆’网站
等建设更健全’方恆求助者杳询。

因此’国行鼓励面对财务困难的贷款者’到该机构巧
助。

对于财务巧题’信贷杳询与债务管理机构（AKPK)
理财教育课程导师庄国脾博±说-可利用3A原则解决’
即承认自己有问题（Acknowledge) ’分析自己的惰}兄
(Analyse)后’化及采取行动（Action)。
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他表示’借货者必须亲自和银行洽谈’如果谈不成’
可去信贷杳询与债务管理机构寻巧帮助。

信贷杳询与债务管理机构的网站’也设有债务舒覺计
划自助指南’让贷款者自行与债主洽谈重组债务或者重新
调整债务。

应付生活开销难还债

-般人忽然停止工作’现金流也会停止；但收入停
止，不代表债务也可化停止还款。

庄国脾说’房贷'车贷'信用卡欠款'个人债务’还
有保费都是不能暂停的支出。

"但是’一般日常所需的开销'衣食住行’甚至是孩
子的补习费等’更是不能停；所化’很多人会先拖欠其
还款’比如房贷'车贷'信用卡欠款'个人债务和保费
等。"

他解括’一般消费者会先暂停僧还债务’因为不会即
刻看到冲击。像是暂停化车’接着就是信用卡和个人贷
款’更严重时就连房贷也开始拖欠。他补充’消费者要做
好准备■确保不要因为财困胡乱惜钱。

50万赔慢金数月花光

庄国脾说’为了教育即将被髓员的消费者如何正确使
用歳员赔惜金’该机构去年推介专口针对即将被髓员的理
财课程。

去年’配合马航髓员’发现市场上有送类需求’就准
备了相关课程。

他说’一般上被栽员的员工将获得一笔赔借金’但常
常面对3种情;兄。

第一种就是短时间内巧钱花化。
"有一位获得高达日0万令吉赔偿金的被栽员工，在邑

至9个月内就将该笔赔款用完了。"

被诈骗集团打上

庄国脾说’也有一些例子’员工被髓员后’因获得一
大笔赔款被金融诈骗集团看上。

"所化’获得栽员赔借金后需小也投资。"
最后一种情况就是做生意。用法不当’在短时间就把

钱花化。
他说’化上3种原因显示’若规划不当’很容易在短时

间内就把钱花化’需知道’这笔赔僧金是要让你准备在失
业后可化逛续过一段时间’而不是1年不到就把钱花化。

按缓急卖资产套利

VKA财富管理有限公司特许财务规划师梁键窗认
为’失业现金不足等间题’应该是在事情发生前就先要

想到。

"发生事故化后’才发现自己现金不足为期已晚。"
他说’如果身上还有一些资产可缺套现’还可化抢

救。

他建议’面对财困者可按手上资产的流动性’即出售
的容易程度’来甚斗酌应该先出售哪一种资产。

"比如股票和基金等可先被考虑’汽车及房子应是比
较后期’没有方法时才脱售。"

如果公巧金第二户头还有钱’梁键窗建议可考虑向公
巧金局申请毎月化该户头中巧移资金逛续僧还房贷。

租金不足慢还房贷提高收入补足差额

对房地产投资者来说’若购买的公寓已舊工’但是’
最近行情不好’租金不足化偿还房贷’可化趁这时候做些
什么调整昵？

梁键窗建议’先设法増加收入’来补助租金与贷款放
款致额的差额■又或脱售流动资产套现■另一选择就是安
排从公积金第二户头按月提款化房贷。

不过’如果购买的公寓纯粹为了投资或投机’而不是
自居’不妨尝试将房子出售。

"有合也意的价格可能还可化脱手’但若连出售都不
试’肯定连自己的单位可卖出什么价位都不清楚。"

梁键窗说’与其等待事情和环境巧蛮’不如巧极主
动’化恆掌慶局面。

"客观一点来看自己的财务状;兄及能力’做出一个公
平的审核后-决定是否应该吃一个亏从头来过’还是要长
期被绑住让过去的错損决定’阻扰自己化后的动向及发展
空间。’，

量入为出存应急金

做出任何决定前务必先要了解自己的选择’再依据自
身的情;兄及能力做出最合适的决定。当事情蛮好了’就要
化中吸取教训’培养对金钱的良好习惯’量入为出’为自
己建立一笔存款化恆可拱应急’然后才开始作出投资。

"连合理紧急的存款都没有的时候’就不该急着去投
资或贷款’站得住了才可化奔跑’稳住阵脚了才去思考进
攻’才可化确保自己立于不败么地。"

视个人生活需求调整EPF激纳率

政府最近也允许公巧金局会员’选择降低公巧金激纳
率’从11 %降至8%。

梁键窗认为’是否该下调激纳率’要视公积金会员不
同的情}兄而定。

"化毎月收入日000令吉的收入群为例’降低公积金
激纳率’毎个月口袋会多1日0令吉’但他们是否真的需要
这筆钱才能生巧？"



増分期付款提早供完

如果是’他认为’这群人应该没有太大的空间可化调
整；但如果手上毎月都有钱剩’就应检视这些钱最后的流
向。

"如果有剩余的钱却只存在玻行’理论上可考虑巧这
钱当成是额外的毎月房贷分期付款’也许会更有效益。"

他提醒说’増加毎月分期付款可帮助贷款者提早i共完
房贷’将房子赎回。

"但很如情;兄相反’贷款者本身么前就没有能力存
镑’与其贸然増加房贷的分期付款’不如考虑为自己存下
-笔紧急资金。"

梁键窗说："最近不少人面对被髓的苦境’一笔存款
可助渡过难关’不必陷入靠惜贷过日子的惨况。"

另外，一些房屋贷款者购屋时-苑了降低巧押逆减式
房贷保险（MRTA)等保费■即使贷款期限长达20至30
年’也只安排日至10年受保期’这在某程度上增加风险。



 


